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Хроники нашего «Времени»

От издателя

Пятого мая исполнилось шестьдесят лет, как вышел в свет первый выпуск 
нашей газеты. Все эти годы газета живет интересами читателей, делит с 

ними радости и заботы, ищет ответы на злободневные вопросы, является ориен-
тиром в меняющемся мире. 

В архивных подшивках «Времени» отражена история нашего района. Стоит 
только открыть старые выпуски газеты, и перед нами оживает мир прошлого. 
Он смотрит на нас глазами героев газетных публикаций, пульсирует болью чита-
тельских писем, волнует остротой поднимаемых проблем, заставляет гордиться 
успехами земляков и следовать их примеру. Здесь вы увидите молодыми наших 
дорогих ветеранов и тех, кого уже нет с нами. Узнаете, как росла и развивалась 
Нижняя Тура, какие взлеты и падения были у нее на пути, узнаете, кто прослав-
лял ее имя в разные годы и, быть может, откроете для себя незнакомые страницы 
истории… И все это – благодаря газете. Обо всех и обо всём она хранит вечную 
память.

Мы, современные газетчики, многим обязаны своим коллегам-
предшественникам и считаем, что их имена тоже должны быть вписаны в исто-
рию. Именно поэтому мы решили, что лучшим подарком к юбилейной дате станет 
книга о тех, кто участвовал в становлении и развитии газетного дела. Написать 
книгу попросили старейшего работника редакции Валерия Георгиевича Чучка-
лова, и он откликнулся на нашу просьбу. Почти два года Валерий Георгиевич 
работал с архивными материалами, подшивками газеты, и вот результат – кни-
га объемом в триста страниц, с сотнями имен – корреспондентов, редакторов, 
нештатных авторов и просто активных, неравнодушных читателей… Книга, по 
которой можно изучать не только историю газеты, но и историю города. Низкий 
Вам поклон, Валерий Георгиевич, а также всем тем, кто оказал помощь в под-
готовке книги. Отдельное спасибо главе Нижнетуринского городского округа 
Ларисе Вадимовне Тюкиной, благодаря финансовой поддержке которой книга 
вышла в свет.

Дорогие коллеги, читатели, рекламодатели, друзья газеты! Разрешите сердечно 
поздравить вас с нашим общим праздником и пожелать вам здоровья, счастья, 
мира, добра и благополучия! 

Большое спасибо ветеранам и бывшим работникам редакции, нештатным ав-
торам, которые в разные годы вели летопись района, работали на доброе имя и 
авторитет газеты. 

От всей души благодарим наших читателей за активные обращения в редак-
цию. Спасибо вам за то, что реагируете на наши публикации, благодарите нас и 
критикуете, радуете своими письмами и звонками, обращаетесь к нам за помо-
щью, подсказываете темы для выступлений и часто сами становитесь авторами 
газетных публикаций. 

Дорогие мои коллеги, моя любимая редакция! Вот мы и дожили с вами до оче-
редного юбилея. Что-то мы потеряли за эти годы, но больше все-таки приобрели, 
а главное – мы стали еще ближе и роднее другу другу. У нас – НАСТОЯЩАЯ 
СЕМЬЯ, такого здорового духа соперничества, такой сплоченности, такого кол-
лективного чувства ответственности за общее ЛЮБИМОЕ ДЕЛО, такой бешеной 
самоотдачи, наверное, не знала еще история газеты! Спасибо вам, мои дорогие, за 
все, что вы делаете, за вашу преданность профессии, за верное служение читате-
лю, за ваш фанатизм – ну разве без него, без фанатизма, смогли бы мы выпускать 
газету таким небольшим составом да еще и постоянно осваивать новые направ-
ления работы?! Нет, конечно, и дай Бог нам еще многие, многие годы всем вместе 
встречать дни рождения любимой газеты! С праздником!

Ирина КОШЕЛЕВА,
главный редактор газеты «Время».
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К читателям

Перед вами книга «Хроники нашего «Времени». Она вышла в свет в год 60-летия 
со дня основания городской газеты и 260-летия Нижней Туры. Становление и 

развитие местного печатного органа неотделимы от истории города и нашей страны. 
Именно эту мысль я хотел подчеркнуть, работая над книгой. 

60 лет – отрезок времени небольшой. Но и за этот короткий период газета пере-
жила несколько эпох: хрущевскую «оттепель», брежневский «застой», горбачевскую 
перестройку, ельцинское «смутное время», путинские «нулевые» годы… 

Газета «Время» (в прошлом - «Вперед, к коммунизму!») незримыми нитями связана 
с несколькими поколениями ее читателей. Повествуя в книге о нижнетуринцах, я хо-
тел показать, что советские люди, граждане СССР, были неутомимыми тружениками 
и созидателями, а не «совками», как их называют сегодня некоторые современники, 
охаивая и черня недавнюю историю нашей страны.

У городской газеты юбилей. С первого дня своего выхода в свет она стала лето-
писцем Нижней Туры. Летопись эту вели сотрудники редакции и активисты печати, 
творческий труд которых преобразовывали в газетные полосы полиграфисты. Дан-
ная книга посвящена им – газетчикам. 

«Хроники нашего «Времени» - не художественное произведение. Это – сборник. 
Источниками для его комплектования послужили подшивки городской газеты, при-
казы и распоряжения по редакции, документы ГК КПСС, горсовета, исполкома и 
администрации муниципального образования. Отдельные выдержки взяты из книг: 
«Нижняя Тура. Люди. События. Факты.» (г. Нижняя Тура, 1999 г.) и «Лесной: история 
закрытого города» (Средне-Уральское книжное издательство, 1997 г.) 

Обращаю внимание читателей: материалы, публикуемые в книге, приводятся в 
оригинале с сохранением орфографии, пунктуации и стиля изложения. Как автор 
книги (одновременно и корректор, и редактор) я не вправе был вносить в докумен-
тальные тексты какую-либо правку. 

Памятуя о том, что «о мертвых либо хорошо, либо ничего», я не стал указывать 
на страницах сборника имена отрицательных героев газетных публикаций, кого уже 
нет в живых. По этическим соображениям исключены из глав и некоторые фамилии 
ныне здравствующих участников событий далеких времен, кто подвергался когда-то 
резкой критике. Вместо имен в строках стоит многоточие (…).

К сожалению, десятилетия выжелтили газетные страницы, состарили бумагу, неко-
торые предложения и слова, отдельные буквы пропечатаны нечетко, что затрудняло 
работу с материалами. Не исключено, что по этой причине в книге допущены какие-
то погрешности, неточности в инициалах и фамилиях, что может вызвать вопросы 
у читателей.

За шестьдесят лет через редакцию прошла не одна сотня людей, тысячи читатель-
ских писем и корреспонденций. Естественно, я не мог указать в сборнике всех, кто 
работал и сотрудничал с газетой. Предвижу, что и здесь могут появиться проблемы: 
не рассказал об «Иванове», не упомянул в книге о «Петрове»… В связи с вышеска-
занным обращаюсь к читателям: не будьте слишком строгими и взыскательными су-
дьями. 

Подчеркну и еще одну важную деталь: книга, которую вы держите в руках, отнюдь 
не претендует на полное освещение истории нашей газеты. Это - первая попытка по-
казать некоторые этапы пути городского органа печати, которые тесно связаны с раз-
витием Нижней Туры. 

Газета и сегодня, как и шесть десятилетий назад, существует для читателя, являясь 
главным информационным источником, освещающим события повседневной город-
ской жизни нашего общества. У «Времени» есть прошлое, настоящее и, будем наде-
яться, что не обойдет ее стороной и светлое будущее.

 Валерий ЧУЧКАЛОВ.
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Хроники нашего «Времени»

Первый номер газеты «Вперед, к коммунизму!»
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 Рожденная в «отепель»
В мае 2014 года у городской газеты «Время» (ранее называлась «Вперед, к 

коммунизму!») юбилей – ей 60 лет. Первый номер местного средства массо-
вой информации вышел 5 мая 1954 года и был приурочен к празднику - Дню пе-
чати. Эта дата на протяжении многих десятилетий довольно широко отмечалась 
в СССР, так как Советский Союз считался самой читающей страной в мире.

Издание своего органа печати было значимым событием в жизни Нижней Туры 
и ее населения. Пятьдесят четвертый год стал точкой отсчета в истории развития 
городской газеты, родившейся в эпоху, названной хрущевской «оттепелью».

Как это было

Созданию местного печатного органа способствовал ряд политических и 
социально-экономических предпосылок. В марте 1949 года Нижняя Тура 

была преобразована в город областного подчинения с выделением из состава 
Исовского района. Были избраны ГК КПСС и Нижнетуринский Совет депутатов 
трудящихся, образован исполнительный комитет.

В послевоенные годы Нижняя Тура быстро растет и развивается: появляют-
ся новые промышленные предприятия, объекты соцкультбыта, организации, 
учреждения… Естественно, что городу и, прежде всего, новым органам власти 
было крайне важно иметь свою газету. И такое решение было принято. Во власт-
ных структурах родилось и название местного средства массовой информации 
(СМИ) - «Вперед, к коммунизму!»

Вот что рассказывал об этом событии бывший партийный руководитель 
М.К. Крюков: «Помню, как члены бюро ГК, депутаты горсовета, секретари 
партийных и комсомольских организа ций, представители обще ственности 
вносили свои предложения, как назвать газету, много раз собира лись по этому 
поводу, об суждали, спорили. Я был членом бюро ГК КПСС, предлагал назвать 
газету «Рабочий путь».

Большинством было при нято решение назвать га зету «Вперед, к коммунизму!» 
 («ВК» № 40 от 4 апреля 1989 г.)

В советские времена при выборе наименования органа печати очень часто ис-
пользовались слова: «правда», «рабочий», «ленинский», «коммунизм». В любом 
уголке нашей страны можно было встретить газеты с похожими друг на друга 
названиями: «Курская правда», «Кировская правда», «Закарпатская правда», 
«Сельская правда», «Уральский рабочий», «Северный рабочий», «Забайкальский 
рабочий», «Кушвинский рабочий», «Ленинское знамя», «Ленинский путь», «За 
коммунизм», «Путь к коммунизму», «Знамя коммунизма». Поэтому заголовок-
призыв «Вперед, к коммунизму!», ставший именем нижнетуринской газеты, осо-
бого удивления у читателей не вызвал. Тем более, что ЦК КПСС, стоявший у руля 
руководства страной, считал основной целью своей деятельности – построение 
коммунизма в СССР. В новом Уставе, принятом на XIX съезде КПСС, было пря-
мо записано, что главной задачей партии является построение коммунистиче-
ского общества.

Первым руководителем коллектива и основателем редакции стал Павел Гав-
рилович Коростелев. В апреле 1954 года он был назначен партийными органа-
ми исполняющим обязанности редактора газеты. 
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Хроники нашего «Времени»
С. А. Рогозин, первый председатель исполкома Нижнетуринского городского 

Совета депутатов трудящихся в своих воспоминаниях, опубликованных в книге 
«Нижняя Тура. Люди. События. Факты» (далее – «Нижняя Тура»), очень тепло от-
зывается о руководителе коллектива редакции: «Редактором газеты был утверж-
ден П. Г. Коростелев. Павел Григорьевич (правильно - Гаврилович,- В.Ч.), инвалид 
Великой Отечественной войны, ходил на костылях. Это был кристально честный 
человек, не любил подхалимов и пьющих. О людях писал то, что соответствовало 
действительности – его материалы всегда были объективны. Он говорил: «Я – 
как ОТК, должен печатать только то, что есть, остальное – в урну!»

(Внесу поправку: П. Г. Коростелев в 1954 году был не редактором, а исполняю-
щим обязанности редактора. Редактором он стал в 1956 году. См. «Книга при-
казов и распоряжений за 1954-1958 гг.» – В.Ч.) 

П. Г. Коростелеву пришлось начинать все с ноля: не было ни помещений под 
редакцию, ни сотрудников, ни оборудования. В конце апреля 1954 года появился 
первый официальный документ, подписанный руководителем газеты: 

 Распоряжение № 1
 По редакции городской газеты «Вперед, к коммунизму!»

От 28 апреля 1954 года.
§ 1
В соответствии с решением бюро горкома КПСС с 1 мая 1954 года зачислить в 

штат редакции:
1. Ответственным секретарем редакции тов. Бурлакову Валентину Владими-

ровну.
2. Зав. промышленным отделом редакции тов. Ястребова Вячеслава Иванови-

ча.
3. Зав. отделом писем и массовой работы тов. Шлыкову Александру Феокти-

стовну.
4. Литературным работником тов. Осиева Клеоника Аполлоновича.
5. Корректорами тт. Филиппову Маргариту Федоровну и Паисову Лидию Алек-

сандровну.
Должностные оклады установить по штатному расписанию.

И.О. редактора Коростелев.
 (См. «Книга приказов и распоряжений за 1954-1958 гг.»)

Также в штат были приняты: бухгалтер, машинистка и уборщица. Судя по 
«Книге распоряжений», в редакции в то время работали девять человек, из них 
пять – творческие работники. Под редакцию были выделены помещения в бара-
ке поселка Молодежный (ныне улица Скорынина). Времени для подготовки ма-
териалов в первый номер газеты было очень мало. С 1 мая коллектив приступал к 

работе, а к 5 мая газета уже 
должна была выйти в свет, к 
читателям.

Вот что рассказывал в 
публикации «Так это на-
чиналось» о первых днях 
трудовой деятельности га-
зетчиков бывший слесарь 
котельного цеха электро-
станции, принятый в редак-
цию литературным сотруд-
ником, К. А. Осиев: «Нашел 

В этом бараке в 1954 году располагались 
редакция и типография.
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я этот барак по ориентирам и приметам, которые 
накануне получил в горкоме партии… Зашел. Длин-
ный, пустой коридор. Резкий запах еще не совсем 
высохшей краски. Слева и справа довольно простор-
ные помещения. Тоже пустые. Ни мебели, ни людей. 
Наконец в самом дальнем закутке нашел того, кого 
мне надо – редактора.

…Вскоре появились и другие кадры. И тоже с 
электростанции. Все мы, обладатели новых титу-
лов, понятия не имели, как надо делать газету. Един-
ственным человеком, который знал практику, была 
ответственный секретарь Валентина Владимировна 
Бурлакова.

Получив задания, мы разошлись. Два дня ходили 
по предприятиям и организациям, школам и быто-

вым мастерским. За это время в кабинетах появились столы – старые, заляпан-
ные чернилами, но крепкие и надежные. Долго и мучительно сочиняли о том, что 
видели, слышали. Редактор безжалостно вычеркивал «отсебятину» и «несуще-
ственную лирику». Хорошо, что дни выпуска совпали с Первомаем. Много места 
занял репортаж о празднике. А то бы не хватило этих заметок.

И вот, наконец, все написано, отпечатано на машинке, работники типографии, 
которые со своими кассами и печатными машинами разместились во второй по-
ловине барака, стали воплощать наши опусы в металл».

 («Вперед, к коммунизму!» (далее - «ВК») № 37 
от 4 мая 1994 г.)

К сожалению, Клеоника Аполлоновича Осиева сегодня уже нет в живых, но 
коллеги и многие читатели помнят этого замечательного человека, Журналиста 
с большой буквы, посвятившего городской газете несколько десятилетий своей 
жизни. Фамилия Николая (так обычно звали его коллеги) Аполлоновича еще не 
раз будет упомянута на страницах книги, как и имена многих других людей, кто 
сотрудничал с местной печатью, но уже покинул этот мир.

Итак, газетчики подготовили печатные материалы, ответственный секретарь 
их вычитала, сделала правку, начертила макеты полос первого номера «ВК». Ре-
дактор проверил продукцию своих коллег и отправил ее в типографию. Сейчас 
самое время предоставить слово тому, кто был непосредственно задействован в 
выпуске газеты. Вот что рассказывал в свое время о том памятном дне ветеран 
типографии печатник А. В. Михеев:

«Наборщики Вотякова, Рычкова и первый директор В. А. Краснова по буквам, 
вручную набирали все полосы. Мы чем могли, помогали им. Даже ночью не ухо-
дили с работы сотрудники редакции во главе с редактором П. Г. Коростелевым. 
В ночь на 5 мая я и Шура Новикова отпечатали номер. И первыми читателями 
были все, принимавшие участие в его выпуске… Лица людей светились радостью 
и гордостью. Гордостью за то, что благодаря их труду с этого дня в городе будет 
выходить своя газета».

 («ВК» № 37 от 4 мая 1994 г.)
Первый номер городской газеты вышел в свет двухтысячным тиражом. Пер-

вую страницу открывала большая передовая статья «Боевые задачи городской 
газеты». В ней говорилось: «Сегодня в ряды советской прессы вступает наша го-
родская газета «Вперед, к коммунизму!» Газета явится помощником городской 
партийной организации в решении задач хозяйственного и культурного строи-
тельства города.

К. Осиев.
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С помощью партийных орга низаций городская газета с честью выполнит свои 

обязан ности, возложенные на нее Центральным Комитетом КПСС, в решении 
практических за дач коммунистического стро ительства».

 («ВК» № 1 от 5 мая 1954 г.)
Читатель, продолжая знакомство с этой книгой, из последующих страниц узна-

ет, что газета на протяжении нескольких десятилетий четко выполняла задачи, 
которые были определены в передовой статье ее первого номера.

 «Вперед, к коммунизму!» выходила три раза в неделю (среда, пятница, вос-
кресенье) форматом А3 на четырех страницах. На первой полосе над названи-
ем газеты размещался призыв, который был присущ для всех газет советского 
времени: «Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» Справа от логотипа, в рамке 
– год издания и стоимость номера. В правом верхнем углу страницы, тоже в рам-
ке, указывается число, месяц, год выхода и порядковый номер газеты. Под за-
головком в две строки названы учредители – орган Нижне-Туринского горкома 
Коммунистической партии Советского Союза и городского Совета депутатов 
трудящихся. 

Тираж газеты в первый год издания колебался от 800 до 1200 экземпляров. 
Газетные полосы, если смотреть на них с позиции сегодняшнего времени, смо-
трелись серо и убого: мелкий убористый шрифт, неброские заголовки, светлые 
линейки, пробелы между колонками небольшие, фотоснимки нечеткие… 

С 1954 и до конца двадцатого века наша газета выпускалась наиболее распро-
страненным в то время способом - высокой печатью. В оборудование типогра-
фии входили: печатная машина, верстально-корректурный станок, наборные ме-
ста, резальная машина, электронно-гравировальный автомат (ЭГА) для переноса 
фотографий на цинковые пластины. Газетные полосы набирались вручную, что 
являлось невероятно объемным и трудоемким процессом.

 Мы славим труд!

В советские времена структура районных и городских газет в различных ре-
гионах страны была примерно одинаковой. Подготовкой материалов для 

печати в основном занимались работники отделов - партийной жизни, промыш-
ленности (сельского хозяйства) и писем. С первых номеров выхода в свет в мест-
ной газете, как в зеркале, отражались события, которые происходили в стране и 
в нашем городе.

Листаю подшивку «Вперед, к коммунизму!» первого года издания. Сразу бро-
сается в глаза, что центральное место в газете отводится публикациям на произ-
водственные темы. Большая их часть посвящена работе цехов, участков, отделов, 
бригад Нижне-Туринской ГРЭС. Почему именно электростанция стала центром 
внимания журналистов? Во-первых, НТГРЭС только что вступила в строй дей-
ствующих производств и в то время была ведущим предприятием в Нижней Туре, 
которое имело статус первой станции высокого давления на Урале. Во-вторых, не 
будем забывать, что основной костяк творческого коллектива редакции состав-
ляли люди, пришедшие в газету именно с этого предприятия. Естественно, что 
корреспондентам было проще и удобнее взять материал в тех местах, где произ-
водство и люди были им знакомы. 

До конца 1955 года территория подготовки материалов в «ВК» ограничива-
лась лишь рамками города. Это объясняется тем, что Исовский район (Нижняя 
Тура входила в его состав до 1949 года) и все его административные, социально-
экономические, общественно-политические структуры продолжали существо-
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вать, как и местная газета «Голос рабочего» (ранее - «Приисковый рабочий»). Это 
местное СМИ и знакомило читателей с новостями района.

Говорить о том, что газета «Вперед, к коммунизму!» стала преемником «Го-
лоса рабочего», не совсем верно. Городское СМИ было органом печати нового 
административного образования, с новой редакцией и новым руководством. А 
Нижняя Тура, ее производственные подразделения и труженики стали главными 
объектами публикаций.

Обращаю внимание на то, что у газеты уже с первых месяцев ее издания по-
явилось очень много нештатных авторов. Большинство из них было занято в 
промышленности. На производственные, партийные, социально-бытовые темы 
писали начальники цехов и отделов, мастера и бригадиры, рабочие и работницы, 
секретари партийных организаций и рядовые коммунисты, служащие и активи-
сты общественных организаций. Причем они сообщали читателям не только о 
достигнутых успехах, но и о недостатках на производстве, в сфере социально-
бытового обслуживании населения. 

Критические публикации занимали достаточно большую долю печатных по-
лос. Внештатные корреспонденты часто писали о том, что мешает им хорошо и 
высокопроизводительно работать, совершенствовать профессиональное мастер-
ство, заниматься рационализаторским творчеством, полноценно отдыхать, по-
вышать свой культурно-образовательный уровень.

С первых дней выхода газеты в свет популярными становятся рубрики: «Пись-
ма с предприятий», «Трудовые подарки», «Партийная жизнь», «По родной стра-
не», «Дневник новаторов производства», «За технический прогресс», «Трибуна 
передового опыта», «По нашему городу», «Письма наших читателей», «За рубе-
жом», «Физкультура и спорт», «По следам наших выступлений» и многие, многие 
другие.

Повторюсь, но еще раз подчеркну, что производственная тема превалировала 
над остальными, ибо труд в социалистическом обществе составлял основу жиз-
ни каждой семьи, живущей в стране Советов.

В публикациях производственной тематики читатели встречали фамилии сво-
их коллег, соседей по дому, просто знакомых горожан. Родственники и близкие 
вырезали заметки из газет, в которых рассказывалось о родном человеке. Эти вы-
резки долгие годы бережно хранились в семьях вместе с документами, наградами 
и другими ценными предметами.

Короткие, буквально в несколько строк, информации занимали одно их цен-
тральных мест в тогдашних номерах «Вперед, к коммунизму!» Приведу несколь-
ко примеров. В газете среди других материалов размещены три портрета нижне-
туринцев. Под снимками лаконичный текст: 

«1.Обмотчик электроцеха Нижне-Туринского металлургического завода Логи-
нов Б.П. систематически выполняет норму на 200-250 процентов.

 2.Лучший мастер индивиду ального пошива артели «Труд» Дмитриева Е.В. 
 3.Токарь механической мастер ской лесозавода Юдин Д. И., даю щий две нормы 

в смену».
 («ВК» № 52 от 1 мая 1955 г.)

А в этой небольшой заметке «Лучший столяр» автор очень тепло отзывается 
еще об одном рабочем человеке: 

«Федора Федоровича Вискунова мы застали в цехе, на рабочем месте. В этот 
день он был занят изготовлением маленьких стульчиков и столиков для детского 
сада завода.

 - Ответственное задание выполняю,- с добродушной улыб кой сообщил нам 
Вискунов, показывая свои изделия. И в самом деле, сколько радости доставит 
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ребятишкам эта игрушечная красивая и прочная мебель, сделанная искусными 
руками опытного столяра.

 Как столяру, Вискунову приходится изготовлять самые разнообразные пред-
меты: рамы, столы, стулья, шкафы. И все он делает красиво, добротно. Умелые 
руки у Федора Федоровича! Недаром он счи тается лучшим столяром ремонтно-
строительного цеха металлургического завода. Январский план тов. Вискунов 
выполнил на 192 процента». 

 («ВК» № 22 от 20 февраля 1955 г.)
 Нижнетуринцы с интересом читали публикации в местной газете об итогах 

работы своих производственных подразделений, сравнивали их с результата-
ми деятельности коллективов соседних предприятий, радовались достигнутым 
успехам, огорчались, если показатели были невысокими.

 Особенно внимательно следили нижнетуринцы за материалами, где говори-
лось о результатах деятельности трудящихся города за определенный период: 
квартал, полугодие, год, пятилетие… Думаю, что и сегодняшнему читателю этой 
книги небезынтересно узнать, как и чем жила Нижняя Тура в 50-е годы. Поме-
щенные ниже выдержки из публикаций «ВК» того времени красноречиво гово-
рят об успехах земляков. 

 Газета, подводя итоги работы за 1954 год, сообщала читателям, что: «За ис-
текший год в городе выросла сеть медицинских учреждений, открыты фельд-
шерский пункт на Бушуевке, детские ясли в старой части города, родильный дом 
на ГРЭС. Коечная сеть в детских яслях увеличилась на 30 мест и в больницах - на 
20 коек. Кадры медицинских ра ботников увеличились на 45 штатных единиц, из 
них 5 врачебных.

 За 1954 год доходная часть бюджета выполнена на 100,9 процента и по рас-
ходной - на 98,3 процента. Подавляющую часть дохода составляют все возрас-
тающие платежи пред приятий и организаций при од новременном значительном 
со кращении налогов с населе ния. Это видно из следующих данных. В 1953 году в 
до ходную часть бюджета поступило 48 миллионов 321 тыся ча 300 рублей, в том 
числе платежи с населения 530 ты сяч рублей, что составляет 1,1 процента ко всем 
поступ лениям. В 1954 году посту пило в бюджет 52 миллиона 438 тысяч 800 ру-
блей, в том числе платежи с населения составили только 251 тысячу 200 рублей, 
или 0, 4 процен та ко всем поступлениям.

 Товарооборот вырос по сравнению с 1953 годом на 18 процентов. Населению 
про дано продуктов питания боль ше, чем в 1953 году: мяса - на 26 процентов, кол-
басных изделий - на 11 процентов, мясных консервов - на 20 процентов, жиров 
животных - на 90 процентов, сахара - на 33 процента, рыбных кон сервов - на 63 
процента, кру пы - на 23 процента, макарон - на 22 процента».

 («ВК» № 13 от 30 января 1955 г.)
 Приведу еще две цифры, которые очень убедительно говорят о достижениях 

тружеников города: валовая продукция в 1954 году по сравнению с 1950 годом 
возросла почти в восемь раз, а построенные и сданные в эксплуатацию дома на 
70 процентов увеличили в городе общую жилую площадь. Просто потрясающие 
показатели! (См. «ВК» № 37 от 27 марта 1955 г.)

 ***
 «Сегодня Первомай - большой и радостный праздник труда... Энергетики до-

срочно выполнили че тырехмесячную программу по выработке электроэнергии. 
За счет бережного отношения к топливу и электроэнергии на собственные нуж-
ды сэконом лено около 100 тысяч госу дарственных средств…

 …Славно потрудились метал лурги. Далеко они шагнули от уровня первого 
года пятилетки. Прокат кровли возрос на 86,5 процен та. Выпуск товаров широ-
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кого потребления увеличился почти в два раза. Сейчас на заводе нет рабочих, не 
выполняющих нормы выработки.

 С чувством высокой ответ ственности перед Родиной трудятся железнодорож-
ники, работники городской типо графии. Железнодорожники успешно справ-
ляются с при емкой и отправкой груза. По лиграфисты выполнили квар тальный 
план и на 3 дня раньше срока - апрельское за дание. 

В итоге предмайского со циалистического соревнования пять промышленных 
предпри ятий города досрочно справи лись со своими обязательст вами и дали 
сверх плана про дукции почти на один мил лион рублей».

 («ВК» № 52 от 1 мая 1955 г.)
 ***

«За годы пятой пятилетки рабочий поселок Нижне-Туринский завод пре-
вратился в крупный промышленный центр. В промышленность, жилищное и 
социально-культбытовое строительство вложено более миллиарда рублей. По-
строена крупнейшая в Советском Союзе электрическая станция высокого давле-
ния, оснащенная передовой техникой.

Вошли в строй действующих 4 добычных драги в Кытлымском прииске и 2 - в 
Исовском. Построено за пятилетие свыше 60 тыс. кв. метров жилой площади, 
две средние школы, больничный городок, профилакторий, детский сад и ясли, 4 
магазина, клуб для учащихся техникума, хлебозавод. 

Заканчивается строительство банно-прачечного комбината и благоустроен-
ного общежития для учащихся Исовского геологоразведочного техникума. Про-
ведены значительные работы по благоустройству города и поселка. Построены 
водопровод, канализация и теплофикация».

 («ВК» № 14 от 3 февраля 1956 г.)
Знакомлюсь с газетными материалами и не перестаю удивляться достигнутым 

Нижней Турой успехам: только за одну пятилетку проведены такие масштабные 
преобразования в промышленности, социально-бытовой сфере, каких не наблю-
далось в городе за последние десятилетия его существования в нынешней капита-
листической эпохе. 

 За право быть лидерами

На протяжении всего советского периода в газете «Вперед, к коммунизму!» 
особое место занимала тема трудовой состязательности. Освещение во-

просов организации и развития социалистического соревнования, пропаганда 
передового опыта работы, починов и начинаний в трудовых подразделениях го-
рода становится одной из важнейших задач коллектива редакции в 50-е и по-
следующие годы. 

 В нашем городе, как и по всей стране, развернулось движение бригад, участков, 
цехов, предприятий за улучшение технико-экономических показателей работы, 
бережное расходование материалов, сырья, топлива, за увеличение объемов вы-
пускаемой продукции, лучшее использование резервов производства. 

«Трудовые подарки», «С честью выполнить соцобязательства», «Считать ко-
пейку!», «Вот они, резервы», «Соревнование в разгаре», «О тех, кто впереди» - 
такие заголовки характерны для городской газеты того времени. В публикациях 
внештатные авторы и корреспонденты рассказывают о передовых коллективах, 
их успехах, начинаниях.

Вот что пишет в заметке «Ценный почин» мастер жилищного строительства 
В. Сагалов: « По примеру других строек коллектив прорабского участка жилищ-
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ного строительства впервые на отделочных работах здания инфекционного от-
деления организовал комплексную бригаду. Цель создания этой бригады – повы-
сить производительность труда и добиться ритмичности. Бригадиром поставлен 
опытный рабочий тов. Зиберт. Бригада состоит из пяти звеньев, работающих под 
руководством звеньевых. Три звена выполняют штукатурные работы и два – ма-
лярные.

Четкая, согласованная работа звеньев позволила значительно ускорить подго-
товку фронта работы для маляров, добиться ритмичности в работе и применить 
механизмы.

Опыт, накопленный комплексной бригадой, показал, что при такой органи-
зации труда лучше осуществляется контроль над выполняемой работой, значи-
тельно улучшается качество работ».

 («ВК» № 35 от 23 марта 1955 г.)
Принятие повышенных социалистических обязательств, трудовые подарки к 

знаменательным датам и важным событиям, происходящим в стране, - это ста-
новится нормой жизни трудовых коллективов. Вот характерные публикации, 
которые периодически появлялись на страницах газеты в советский период ее 
существования: 

Социалистические обязательства коллектива электростанции на 1956 год
Работники электростанции решили:
- Выполнить годовой план по выработке электроэнергии к 28 декабря;
- Сэкономить 8 тысяч тонн условного топлива;
- Сэкономить 4 миллиона киловатт-часов электроэнергии на собственные 

нужды;
- Дать сверхплановой прибыли полтора миллиона рублей;
- Повысить производительность труда по сравнению с 1955 годом на 17 про-

центов;
- Получить экономию от внедрения рационализаторских предложений не ме-

нее одного миллиона рублей;
- В 1956 году ввести в строй 2 920 квадратных метров жилой площади;
- Ввести в строй детский сад, техникум, стадион, дом отдыха и другие объек-

ты».
 («ВК» № 12 от 27 января 1956 г.)

Такие обязательства обсуждались и утверждались как руководство к действию 
на общих собраниях трудовых коллективов предприятий и организаций Ниж-
ней Туры. На основе этих документов разрабатывались общегородские соцобя-
зательства. А газета регулярно информировала читателей об успехах нижнету-
ринцев. 

 Они трудятся в счет 1957 года
Коллектив Исовского прииска борется за досрочное выполнение годового пла-

на. Хорошо трудятся в эти дни коллективы драг, где начальниками тт. Журавель 
и Патрушев. Они досрочно завершили годовой план по добыче металла и сейчас 
работают в счет 1957 года.

 («ВК» № 110 от 16 сентября 1956 г.)
Годовой план - к 1 декабря

В цехах типографии развернулось соревнование за достойную встречу XXI 
съезда КПСС. Решено годовой план завершить 1 декабря и дать продукции в счет 
будущего года на сумму 44 тысячи рублей.

 («ВК» № 137 от 21 ноября 1958г.)
В газете «Вперед, к коммунизму!» в конце января 1956 года были опублико-

ваны «Условия социалистического соревнования промышленных предприятий 
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города». С этого времени итоги работы трудовых коллективов и выполнения ими 
обязательств рассматривались городской комиссией раз в квартал. Победители 
награждались переходящими красными знаменами, грамотами ГК КПСС и гори-
сполкома, имена передовиков заносились на городскую Доску почета.

Нижняя Тура в рамках областного социалистического соревнования состяза-
лась с Верхней Пышмой. Представители обоих городов периодически наносили 
друг к другу визиты, обменивались опытом работы, который потом освещался в 
печати. Итогам деятельности трудящихся Нижней Туры и Верхней Пышмы по-
свящались порой 1-2 страницы газеты «Вперед, к коммунизму!»

Тема социалистического соревнования постоянно находилась в поле зрения 
корреспондентов. Читатели внимательно следили за рубрикой «Один день ше-
стой пятилетки». Под этой рубрикой публиковались не только отдельные мате-
риалы, а также целые страницы и развороты газеты. 

Так, в начале апреля 1956 года под шапкой (заголовок): «Радуюсь я – это мой 
труд вливается в труд моей республики» на двух страницах было размещено поч-
ти два десятка заметок, рассказывающих о трудовых успехах коллективов и от-
дельных рабочих разных предприятий и организаций. На развороте были пред-
ставлены: электростанция, хлебозавод, геологоразведочная партия, лесоучасток, 
жилстрой, металлургический завод и другие производственные подразделения. 
(См. «ВК» № 41 от 4 апреля 1956 г.)

Кстати, за подготовку материалов в этот номер газеты заведующему промыш-
ленным отделом К. А. Осиеву и литературному работнику Н. Н. Галунину рас-
поряжением редактора была объявлена благодарность с занесением в трудовую 
книжку. (См. «Книга распоряжений за 1954-1958 гг.»).

Производственники нашего города, поддерживая передовые почины и начи-
нания, появлявшиеся в трудовых коллективах в различных регионах страны, 
активно включались во Всесоюзное социалистическое соревнование. И в осве-
щении этих вопросов наша газета не отставала от времени. 

Следуя примеру Николая Мамая
В обеденный перерыв, когда бригада каменщиков собралась в обогревательной 

будке, бригадир Константин Гапоненко сказал:
- Сейчас по всей стране широко развернулось соревнование по почину знатно-

го шахтера Донбасса, Героя Социалистического Труда Николая Мамая. Сущность 
соревнования заключается в том, чтобы каждый рабочий ежедневно перевыпол-
нял свое сменное задание, давал сверхплановую продукцию. Я думаю, что наша 
бригада не останется в стороне от этого патриотического движения.

Вот давайте подсчитаем. Каждый каменщик укладывает в смену 100 кирпичей 
сверх нормы. В бригаде восемь каменщиков. Получается 800 кирпичей или два 
кубометра кладки в смену. За месяц бригада сумеет дополнительно уложить 48 
кубометров, а за год 576 кубометров. Это почти два восьмиквартирных дома.

Предложение бригадира единодушно поддержали все члены бригады.
 («ВК» № 12 от 29 января 1958 г.)

Газетчики, рассказав о первых последователях этого почина, и в дальнейшем не 
оставляли без внимания новое движение.

Шире ряды последователей Николая Мамая
Идею мамаевского движения перевыполнять сменные задания каждый день на 

каждом рабочем месте подхватили труженики нашего города.
Слесари-арматурщики ремонтно-механического цеха электростанции, исходя 

из своих производственных условий, поступили несколько иначе: они решили 
каждый день восьмичасовую норму выдавать за шесть часов и за счет сэконом-
ленного времени давать дополнительную продукцию.
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В соревнование за перевыполнение дневных норм включились лесозаготови-

тели производственного комбината. Каждая бригада лесорубов решила давать 
ежедневно сверх задания по 4 кубометра. За месяц это даст 1000 кубометров до-
полнительного леса стройкам города.

 («ВК» № 17 от 9 февраля 1958 г.)
 У последователей Николая Мамая

Как же справляются каменщики с принятыми обязательствами?
- В среднем по бригаде, - сообщил тов. Гапоненко, - ежедневная дополнительная 

выработка на каждого каменщика составляет по 100 – 120 кирпичей. А лучшие 
каменщики, такие как Федор Шафиков, Николай Зорин, и Николай Дубравин, 
добиваются еще более высоких результатов. Каждый день сверх нормы они кла-
дут по 150-200 кирпичей. Обязательства, как видите, выполняются успешно.

 («ВК» № 18 от 12 февраля 1958г.)
В конце 50-х годов возникла еще одна форма социалистического соревнования: 

движение за коммунистическое отношение к труду. Но об этом новом движении 
разговор пойдет уже в следующей главе книги. А сейчас поговорим о партийном 
руководстве средствами массовой информации.

 Государево око

На протяжении всех лет существования СССР средства массовой информа-
ции были проводниками политики Коммунистической партии, решений ее 

съездов, пленумов ЦК КПСС, директив и указаний партийных и советских орга-
нов. Партийные комитеты, в свою очередь, занимались подбором руководящих 
работников, определяли направления работы СМИ, осуществляли контроль и 
надзор за деятельностью редакций. В период правления КПСС они выступали в 
роли «государева ока».

Партийные органы строго следили за тем, чтобы все газеты соответствовали 
ленинским принципам, определявшим коммунистическую печать как печать но-
вого типа. Назову эти пять принципов: партийность, высокая идейность, прав-
дивость, народность, массовость.

Первый принцип означал, что газеты должны быть органами партийных орга-
низаций. В нашем случае это правило было соблюдено – учредителем городской 
газеты был Нижнетуринский горком КПСС. О высокой идейности местного 
органа печати и его назначении уже с первой страницы заявляло имя газеты – 
«Вперед, к коммунизму!» А слово «правда» в названии главного печатного органа 
Коммунистической партии стало руководством для всех советских газет - писать 
правдиво, честно, открыто. Принцип народности выражался в том, что участие 
трудящихся в печати стало традицией, нормой общественной жизни. Народ-
ность тесно связана с пятым принципом – массовостью, когда широкие слои на-
селения активно участвуют в создании печатных СМИ.

Городская газета «Вперед, к коммунизму!» строго соблюдала эти нормы на 
протяжении всего времени, когда КПСС стояла у руля власти. Как правило, ру-
ководили редакционными коллективами коммунисты, являвшиеся членами вы-
борных партийных органов. Так, на основании решения бюро Н.-Туринского 
горкома КПСС от 09.08.54 года с 15 августа заступил на должность редактора 
Павел Григорьевич Малков. (См. «Книга распоряжений за 1954-1958 гг.»). Бу-
дучи руководителем редакции, коммунист с солидным партийным стажем был 
членом горкома и бюро ГК КПСС, депутатом горсовета.

П. Г. Коростелев, с середины августа 1954 года ставший заместителем редакто-
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ра, также был членом горкома и депутатом. Он же, являясь заместителем руково-
дителя редакционного коллектива, одновременно возглавлял главное структур-
ное подразделение редакции – отдел партийной жизни.

П. Г. Малков городской газетой руководил недолго – чуть больше полутора лет. 
В апреле 1956 года решением бюро горкома КПСС он был освобожден от занима-
емой должности в связи с требованием обкома партии о переводе П. Г. Малкова 
в редакцию другой газеты.

С мая 1956 года городская газета выходит в свет за подписью редактора 
П. Г. Коростелева.

Стиль изложения большинства материалов, публикуемых в печатном органе в 
советское время, соответствовал облику партийной газеты. На ее страницах ца-
рили парадность, торжественность, официальность, тщательная продуманность 
формулировок, что приводило к появлению многочисленных штампов. Типовые 
и обезличенные названия рубрик соседствовали с такими же, ничего не гово-
рящими о содержимом статьи, заголовками: «Преодолевая трудности», «Полнее 
использовать резервы», «Одобряем и поддерживаем!», «Крепить дисциплину» и 
т. д. Передовые статьи обычно были бодрыми, оптимистическими и полными эн-
тузиазма, с рапортами о новых трудовых достижениях на пути к коммунизму.

В газете обязательно публиковались материалы с пленумов горкома КПСС, 
партийных конференций, сессий горсовета, пленумов ГК ВЛКСМ. Часто на стра-
ницах «Вперед, к коммунизму!» можно было встретить статьи о работе коммуни-
стов в партийных органах на местах. Партийные, профсоюзные, комсомольские 
собрания, политическая учеба, руководство стенной печатью – эти и многие дру-
гие темы находили свое отражение в городской газете. Руководители партийных 
комитетов нередко сами становились авторами публикаций в местной печати.

Редакция должна была регулярно составлять планы своей работы и представ-
лять их на утверждение в горком КПСС. Партийные же органы, осуществляя 
право на руководство печатью, определяли: какие первостепенные задачи стоят 
перед газетой на данном этапе, на что она должна нацеливать внимание трудя-
щихся, какие вопросы решать, что писать, в каком объеме и на какие темы. 

Руководством к действию партийных органов и редакционных коллективов 
служили постановления пленумов Центрального Комитета партии: «О район-
ных газетах» (1940 г.), «О мерах по улучшению районных газет» (1952 г.), «О по-
вышении роли районных газет в коммунистическом воспитании трудящихся» 
(1968 г.), «О дальнейшем улучшении деятельности районных и городских газет» 
(1984 г.) и другие партийные документы. 

Не менее 40 процентов от всех публикаций в газете должны были составлять 
авторские материалы, подготовленные рабочими корреспондентами, нештат-
ными авторами, людьми, активно сотрудничавшими с печатным органом. Об-
ращалось внимание и на то, чтобы городские и районные газеты систематически 
публиковали высылаемые на места Телеграфным агентством Советского Союза 
(ТАСС) материалы из жизни СССР и международные обзоры.

И такие публикации появлялись на страницах «Вперед, к коммунизму!» под 
рубриками: «По родной стране», «За рубежом», «В странах народной демокра-
тии». Иногда (особенно в первые годы издания городской газеты) им отводились 
довольно большие газетные площади.

Берешь в руки такой номер и становится понятно: если полосы заполнены 
тассовскими материалами, значит, в редакции в данный момент туго с кадра-
ми или не успели подготовить в достаточном количестве публикаций местной 
тематики. В более поздние времена, когда значительно расширилась сеть пе-
риодических изданий, выписываемых населением, а радио и телевидение ста-
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ли массовым явлением, материалы, высылаемые ТАСС, потеряли свою значи-
мость. Порой редакции использовали их, чтобы заполнить дыру (пустое место 
на полосе) или оживить страницу тассовским снимком, если в данный момент 
не было своих подходящих фотографий.

Когда в высших эшелонах власти проходили значимые для страны мероприя-
тия: съезды, пленумы ЦК КПСС, сессии Верховного совета СССР, принимались 
важные решения, утверждались директивные документы партии и правитель-
ства, они в обязательном порядке находили свое отражение во всех газетах, в 
том числе и в нижнетуринском печатном органе. Материалы съездов, пленумов 
Центрального комитета порой занимали две-три страницы, а то и несколько но-
меров местной газеты.

Обычно задолго до намеченного масштабного мероприятия в трудовых кол-
лективах развертывалась политическая кампания «За достойную встречу…», 
организаторами которой становились партийные комитеты. В трудовых коллек-
тивах принимались повышенные социалистические обязательства, готовились 
трудовые подарки, труженики предприятий вставали на предсъездовские вахты 
и т.д. В городской газете появлялись рубрики: «Навстречу…» - съезду, выборам, 
пленуму ЦК… Страницы пестрели «подарочными» информациями: 

 Будем работать еще упорнее
…Родная партия призывает трудящихся развернуть всенародное соревно-

вание за выполнение и перевыполнение заданий шестой пятилетки. Коллек-
тив энергетиков на этот призыв отвечает сейчас повышением производитель-
ности труда, увеличением выработки электрической энергии. (А. СУХАНОВ, 
начальник планово-экономического отдела электростанции).

 («ВК» № 9 от 20 января 1956 г.) 
 *** 

«В честь предстоящего ХХ съезда КПСС я беру на себя обязательство, выпол-
нять нормы не ниже 140-150 процентов. ( С. КОРОТАЕВ, шлифовщик механиче-
ской мастерской Исовского прииска»).

 («ВК» № 10 от 22 января 1956 г.)
Только – вперед!

Новая пятилетка – это еще один шаг к нашему самому светлому будущему – к 
коммунизму.

Скажу о себе. Сейчас, на предсъездовской вахте, я выполняю нормы на 120-130 
процентов. И все же думаю, что этого мало: можно работать еще лучше. Есть еще 
у нас большие неиспользованные резервы. (Е. ЕДИГАРЬЕВ, машинист).

 («ВК» № 14 от 1 февраля 1956 г.)
По три нормы

С огромным подъемом трудятся на предпраздничной вахте сборщики электро-
аппаратного завода. Все бригады, соревнуясь между собой, с каждым днем уве-
личивают выпуск готовой продукции. Так, например, бригады Нины Борисовой, 
Тамары Сысоевой и Валентины Лавриной, работающие на сборке высоковольт-
ных разъединителей, в эти дни почти каждую смену дают по три нормы.

Весь коллектив третьего участка прилагает все усилия, чтобы 42-ю годовщину 
Октября встретить хорошими трудовыми подарками. (И. КОРОТКИХ).

 («ВК» № 128 от 28 октября 1959 г.)
Читаешь такие информации, и невольно возникает вопрос: что же это за нор-

мы такие устанавливались на производстве, если их можно было перевыполнять 
в два, три и более раз? А обязательства в трудовых коллективах в течение года пе-
ресматривались в сторону повышения неоднократно: к октябрьским и майским 
праздникам, в честь очередного съезда, пленума ЦК КПСС, к выборам депутатов 
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трудящихся и т.д. И всякий раз надо было поднимать планку обязательств все 
выше и выше. Откуда черпались резервы высокой производительности труда? 

Впрочем, не будем сбрасывать со счетов тот факт, что советские люди, патрио-
ты своей страны, воспитанные на принципах коммунистической идеологии, 
были полны энтузиазма, трудились с полной отдачей сил и верой в будущее. 

 Не в бровь, а в глаз

Примечательная особенность публикаций местной газеты в период хрущев-
ской «оттепели» - обилие в них критики. И снова, как и в основной массе 

печатаемых корреспонденций, главное место в критических публикациях зани-
мает тема производства. В редакцию читатели обращались с самыми злободнев-
ными проблемами, которые были тормозом в работе трудовых коллективов.

 Насущные вопросы
Неясно, из каких сообра жений на 

электростанции вместо одного круп-
ного ремонт но-строительного цеха 
сделали два маленьких. Из-за этого ча-
сто бывают такие случаи, что в одном 
цехе рабочие какой-либо специаль-
ности простаивают из-за отсутствия 
работы, тогда как в другом не выпол-

няются работы из-за отсутствия рабочих этой специальности. Кроме того, при 
такой раздробленности труд нее применить механизацию.

Ни в одном из цехов нет ни механика, ни даже сле саря, которые могли бы произ-
водить наладку механизмов и следить за их исправностью, поэтому механизмы 
использу ются не полностью. (С. ЕЛИСЕЕВ, начальник ремонтно-строительного 
цеха № 1).

 («ВК» № 8 от 19 января 1955г.)
Под рубрикой «Комсомольский штаб действует» в газете были опубликованы 

материалы проверки работы участков строительства Качканарского горнообога-
тительного комбината (в 50-е годы строительные объекты будущего города Кач-
канара были в ведении Нижней Туры). Вот о чем писала газета:

«Второй месяц работает при комитете ВЛКСМ Качканаррудстроя комсомоль-
ский штаб. Семнадцати лучшим активистам поручил комитет работу неприми-
римо выступать против всех недостатков, мешающих строительству горнообога-
тительного комбината.

Штаб организовал и провел первые рейды по решающим участкам строитель-
ства.

Итоги рейда обсуждались на днях на оперативном совещании у управляющего 
трестом М. В. Левитского… Можно было заметить, когда штаб докладывал об 
итогах рейда, что кое-кому из руководителей было не очень приятно выслуши-
вать замечания, сделанные не в бровь, а в глаз. Что же, факты – упрямая вещь».

По итогам проверки и оперативного совещания управляющим трестом были 
даны распоряжения конкретным начальникам по устранению выявленных 
участниками рейда недостатков и упущений.

 (См. «ВК» № 70 от 14 июня 1959 г.)
А этот сигнал поступил в редакцию из подсобного хозяйства:

 Беззаботный агроном
Чтобы успешно провести ве сеннюю посевную кампанию, к ней нужно гото-

виться зара нее. Но, по-видимому, забыл об этом агроном подсобного хозяйства 

Клишированная рубрика в газете.
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Хроники нашего «Времени»
ОРСа электростан ции... Хотя под собному хозяйству необходимо выполнить 
большой объем раз личных подготовительных ра бот, агроном (…), как говорит-
ся, «и в ус не дует». Он предпочитает отсиживать ся в своем кабинете.

В течение января и февра ля (…) ни разу не был в бригаде механизаторов, не 
поинтересовался, как ведет ся ремонт сельскохозяйствен ного инвентаря и трак-
торов. Забросил он проведение агро технической учебы с рабочи ми подсобного 
хозяйства. (Н. ХЛОПОНИН,  парторг подсобного хозяйства»).

 («ВК» № 22 от 20 февраля 1955 г.)

В редакцию газеты обратились бригадир животноводов М. Рябова и секретарь 
комсомольской организации Н. Лялина. Они писали:

 «На животноводческих фермах подсобного хозяйства электростанции сложи-
лись крайне тяжелые обстоятельства. Наступила зима, а фермы к ней не подго-
товились. Вот уже два дня… коровы остаются без пойла. В помещениях холодно, 
скот начинает болеть… Неоднократные обращения работников ферм к директо-
ру подсобного хозяйства (…) остаются «гласом вопиющего в пустыне».

 («ВК» № 130 от 2 ноября 1956 г.)
Письмо было опубликовано в газете. А потом редакция снова вернулась к это-

му вопросу, чтобы выяснить, как отреагировали на критику руководители элек-
тростанции. Под рубрикой «Острием пера» в газете была помещена заметка «Для 
поддержания духа», в которой сообщалось: 

«Долго и неотступно тревожили директора подсобного хозяйства электро-
станции … печальные мысли. Да и как не печалиться? Уборка в этом году про-
шла плохо: картофель был подморожен и теперь гниет, немало на полях сгнило 
клевера, незаскирдованной осталась под снегом солома, а кормов для скота и без 
того мало. Печалило и то, что на дворе зима, а животноводческие помещения до 
сих пор не утеплены. 

 Прослышали про эту печаль-заботу директор станции (…) и председатель за-
вкома профсоюза (…) и приняли срочные меры... наградить (директора подсоб-
ного хозяйства – В. Ч.) денежной премией «за успешное выполнение социалисти-
ческих обязательств». Знай наших!»

 («ВК» № 136 от 18 ноября 1956 г.)
Газета публикует критические материалы и, не взирая на должности и чины, 

называет адреса и имена виновников. Приведу в качестве примера следующие 
публикации: 

У нерадивых руководителей
Время идет к зиме, а культурно-бытовые учреждения деревни Именной к зим-

нему периоду не готовятся. В магазине межрайторга не отремонтирована печь, не 
заготовлено топливо. Не подготовлены к зиме и детские сады, клуб, библиотека…

 Странную позицию в подготовке культурно-бытовых учреждений села зани-
мают руководители: председатель Совета (…) и председатель колхоза (…) Они 
ведут себя так, как будто это не их дело.

 («ВК» № 125 от 24 октября 1956 г.)
Премии - по чинам

…Из рядовых рабочих и брига диров денежные премии из фонда директора 
получили толь ко лучшие из лучших… Это правильно.

Однако эти лучшие из луч ших почему-то получили толь ко по 100-200 рублей. 
Зато те, которые на служебной лестни це стоят выше, почти все получили «кру-
гленькие» сум мы - до 1000 рублей и более, хотя особых заслуг не имеют. На-
пример, начальник ремонтно-строительного цеха (…) и мастер этого цеха ( …) 
дважды в минувшем году получали от директора выговоры за плохое состояние 
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работы в цехе, но в то же время они получили от него и денежные премии: пер-
вый - 1250 рублей, второй - 250 руб лей. Выходит, что левая рука директора не 
знает, что делает правая…

…Большие суммы из этого фонда получили работники управления станции: 
начальник эксплуатационного отдела (…) - 800 рублей, инже нер по эксплуатации 
(…) - 600 рублей, началь ник отдела технического снабжения (…) - 1560 руб лей, 
заместитель директора (…) - 2280 рублей и т. д.

Из приведенных примеров можно сделать вывод, что на числение премий про-
изводилось не с учетом деловых качеств каждого поощряемого, а с уче том зани-
маемого им служеб ного положения. (С. ПАВЛОВ).

 («ВК» № 8 от 19 января 1955 г.)
Редакция городской газеты не оставляла без внимания ни критические выступле-

ния, ни письма, в которых затрагивались негативные стороны деятельности отдель-
ных руководителей, острые проблемы, недостатки, имевшие место в жизни общества 
того времени. Газета регулярно помещала на страницах отклики на выступления и 
сообщения о мерах, которые принимались на местах по критическим замечаниям.

«О плохом использовании механизмов» 
Под таким заголовком была опубликована заметка в газете «Вперед, к комму-

низму!» 
На запрос редакции директор завода тов. Предеин ответил, что дирекцией за-

вода принимаются меры по вводу в действие неиспользованного оборудования 
и механизмов.

В феврале текущего года будет пущен в эксплуатацию второй электропутевой 
железнодорожный кран. Приступили к переоборудованию электрокары с элек-
тропривода на привод от автодвигателя. Из-за недостаточной емкости аккуму-
ляторных батарей электрокара работала всего по восемь часов, а по 24 часа и 
более стояла на перезарядке аккумуляторов. Благодаря переводу электрокары на 
привод автодвигателя простои ликвидируются.

Автогужевой мост, по которому проходит путь электровоза с угольного склада 
до цеха, находится в неудовлетворительном состоянии и требует капитального 
ремонта. Ремонт будет осуществлен в первом квартале 1955 года.

 («ВК» № 11 от 26 января 1955 г.)
«Премии по чинам» 

Под таким заголовком была опубликована в нашей газете заметка. 
На запрос редакции секретарь партийного бюро электростанции тов. Калин-

ников ответил, что заметка обсуждалась на заседании партийного бюро. Партбю-
ро обсудило порочную практику действий директора (…), который распределял 
премии, исходя из занимаемых должностей премируемых работников электро-
станции, и предложило в дальнейшем премирование из фонда директора произ-
водить по согласованности с завкомом.

 («ВК» № 39 от 1 апреля 1955 г.)
Под рубрикой «По следам газетных выступлений» на странице «Вперед, к ком-

мунизму!» была помещена информация «Меры приняты». В ней говорилось: 
«В газете № 58 от 17 мая был опубликован фельетон «Браконьеры на заработ-

ках». Редакция направила его для принятия мер в городское отделение милиции 
и городское общество охотников и рыболовов.

Председатель общества т. Рядинский сообщил в редакцию, что «факты, указан-
ные в фельетоне, полностью подтвердились. Была организована выездная бри-
гада городского отделения милиции и общества охотников, которая разрушила 
заезды браконьеров, уничтожила морды, сурпы».

 («ВК» № 65 от 3 июня 1959 г.) 
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Хроники нашего «Времени»
Далее в публикации идет перечисление фамилий браконьеров, которые при-

влекаются к уголовной ответственности. 
Мне вспоминается аналогичный случай, когда наша газета в конце 80-х годов 

выступила против браконьеров. Реакция на газетную публикацию была крайне 
негативной: против редакции ополчился председатель общества охотников и 
рыболовов, привлекший на свою сторону сотрудников милиции. Дело дошло до 
суда, где газета выступала в качестве ответчика. 

В 50-е годы «герои» публикаций в суд на газету не подавали - тогда не было 
моды судится с редакцией. Да и не всякий осмеливался подавать иск на газету, 
которая была печатным органом партийного комитета. 

И хотя в период правления Хрущева, как принято было говорить, свободы слова 
в нашей стране не было, средства массовой информации не называли «четвертой 
властью», а силой воздействия и авторитетом они обладали, к их голосу прислу-
шивались.

Приведенные выше примеры говорят о том, что газета «Вперед, к коммуниз-
му!» в 50-е годы была действенным оружием в борьбе с негативными явлениями 
в жизни города-труженика.

 Они были первыми

Со дня основания газеты и до 1960 года через редакцию прошли десятки лю-
дей. Очень часто менялись кадры в среде технического персонала – маши-

нистки, уборщицы, корректоры. Но, пожалуй, рекордным было число сменив-
шихся заведующих отделом писем. За шесть лет на этой должности перебывало 
десять человек. Как видим, коллектив газетчиков в 50-е годы не был постоянным. 
Но основной состав – костяк редакции - оставался неизменным.

В публикации «В поиске нового»,  посвященной 30-
летию «Вперед, к коммунизму!», бывший сотрудник го-
родской газеты Валентина Ивановна Приставко с тепло-
той отзывается о коллегах, работавших в 50-е годы:

«В редакции подобрался дружный коллектив. Кроме 
того, в газете работали тогда способные журналисты, 
прирожденные газетчики: Н. Н. Галунин, Н. Н. Осиев 
(инициалы последнего указаны не точно. Осиева звали 
Клеоник Аполлонович - В.Ч.), В. В. Бурлакова. Меня всег-
да удивляла плодотворность литературного сотрудника 
Н. Н. Галунина. Ему удавались любые темы, причем он 
писал быстро и много. Бывало, приедет из командиров-
ки, сядет за машинку, смотришь, за два часа готова стра-
ница.

Ответственный секретарь редакции В. В. Бурлакова, 
по профессии агроном, любила газету. Она всегда искала «информашечки». Это 
было ее любимое слово. И в газете не было недостатка в информациях на раз-
личные темы.

Редактором газеты тогда был П. Г. Малков. Но его вскоре обком партии перевел 
в другую газету. Его сменил П. Г. Коростелев, инвалид Великой Отечественной 
войны. Он не имел журналистского образования, но был очень требователен, 
пользовался уважением в коллективе, был справедлив, отходчив, зря не приди-
рался, уважал сотрудников редакции».

 («ВК» № 54 от 5 мая 1984 г.)

В. Приставко.
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Я солидарен с В. И. Приставко в оценке способностей работников редакции. По 
тому, как оформлены страницы газеты, хорошо видно, что ответственный секре-
тарь редакции В. В. Бурылова подходила к работе творчески, проявляя инициати-
ву. А Н. Н. Галунин и К. А. Осиев действительно были журналистами от природы. 
В своей работе они успешно использовали как журналистские, так и литературные 
жанры. Очерки и рассказы, фельетоны и басни, путевые заметки и зарисовки, под-
готовленные этими литературными сотрудниками, были самыми читабельными. 
В своих публикациях они часто использовали прямую речь, что еще больше при-
влекало читателей к газете. Читаешь очерки, зарисовки этих авторов и не пере-
стаешь поражаться их умению двумя-тремя емкими предложениями, несколь-
кими удачными фразами раскрыть суть поднимаемой в статье темы, показать 
черты характера героя публикации.

К. А. Осиев и Н. Н. Галунин были первыми газетными летописцами истории 
Нижней Туры как города и строящегося Качканара. Николай Никитич был вы-
ездным корреспондентом, его часто видели на строительных объектах Качканар-
рудстроя, в отдаленных поселках, на драгах приисков, в лесоучастках.

Партийные органы строго следили за тем, чтобы в СМИ как можно больше 
было материалов, подготовленных не сотрудниками редакции, а внештатны-
ми авторами. Поэтому, когда не хватало рабкоровских заметок, журналисты 
часто выходили в народ, беседовали с людьми. Собирали необходимый ма-
териал, писали статьи, заметки, информации и помещали их в газете за под-
писью (по согласованию с собеседником) внештатного автора – начальника 
цеха, мастера, бригадира, рабочего… Такая практика, конечно, не поощря-
лась, но…

В 50-е годы в СМИ регулярно публиковались партийные и правительствен-
ные документы (о снижении цен на товары, постановления съездов КПСС, 
новый закон о пенсиях, о сокращении продолжительности рабочего дня, об 
очередном государственном займе и т.д.). После знакомства населения с эти-
ми решениями в печати обязательно должны были появляться отклики тру-
дящихся. И сотрудники редакции снова шли в народ. А потом на страницах 
газеты, на самых видных местах размещались информации и отзывы граждан, 
в которых говорилось о значимости в жизни народа важных директив партии 
и правительства.

На два часа раньше…
Работники электроцеха весть о сокращении продолжительности рабочего дня 

восприняли как новое проявление заботы партии и правительства о благе наро-
да. Большинство ремонтных бригад значительно перевыполняло свои задания. 
Бригада электрослесарей тт. Поликарпова и Пайвина дала за шестичасовую сме-
ну не менее, чем по полторы нормы.

И так во всех цехах, на всех участках… (К. САВЕЛЬЕВ). 
 («ВК» № 32 от 14 марта 1956 г.) 

Старость моя обеспечена
Я получал 280 рублей пенсии, а по новому Закону буду получать значительно 

больше. Мне уже 69 лет, и даже оставив производство, я буду спокоен: старость 
моя хорошо обеспечена. (П. КУЗНЕЦОВ, вальцетокарь металлургического заво-
да, пенсионер). 

 Выражаю огромную благодарность
Проект Закона о государственных пенсиях я слушал по радио. Меня глубоко 

взволновала эта забота об инвалидах Отечественной войны, о семьях погиб-
ших фронтовиков, о престарелых. Выражаю глубокую благодарность партии и 
правительству. (Д. ПАРШАКОВ, инвалид Отечественной войны).
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Горячая забота о жизни народа

- Все мы видим, - говорит жестянщик Н. Кузнецов, - как претворяются в жизнь 
исторические решения XX съезда партии. Недавно был сокращен рабочий день 
на два часа в неделю, а теперь вот новый Закон. У нашей партии слова никогда не 
расходятся с делом. Каждый советский человек говорит ей за это свое сердечное 
спасибо.

 (Подборка откликов трудящихся - «ВК» № 56 от 13 мая 1956 г.)
 Цены снижены!

По решению Правительства с 1 июля 1959 г. снижены государственные роз-
ничные цены в среднем: на часы на 16 процентов, на велосипеды на 21 процент, 
на радиолы некоторых марок на 16 процентов, на фотоаппараты некоторых ма-
рок на 19 процентов, на женские капроновые чулки на 20 процентов…

Выгода населения от настоящего снижения государственных цен в расчете на 
год составит более шести миллиардов рублей.

 («ВК» № 79 от 5 июля 1959 г.)
Порой отклики на директивы звучали слишком возвышенно, но негативной 

реакции у читателей они не вызывали. Время было такое, когда все население 
страны находилось под влиянием коммунистической идеологии, когда повсе-
местно встречались призывы и лозунги, диктовавшие простому гражданину, как 
жить, как работать, за что бороться, как отдыхать: «Береги честь семьи!», «Кре-
пи дисциплину!», «Строить быстро, дешево, хорошо!», «Пятилетку - за 4 года!», 
«Молодежь, - на стадион!», «Порок - за порог!»… 

С годами коллектив редакции набирался опыта, учился. Партийные органы 
следили за тем, чтобы творческие сотрудники постоянно повышали свои обще-
образовательные и профессиональные знания. С этой целью обкомом КПСС для 
журналистов организовывались специальные курсы обучения, проводились се-
минары при Высшей партийной школе (ВПШ).

Редакционный коллектив местной печати никогда не был многочисленным, а 
для выпуска каждого номера газеты требовалось большое количество материа-
лов. Подготовить своими силами все публикации было невозможно. Поэтому 
уже с первых дней выхода «Вперед, к коммунизму!» в свет сотрудники редакции 
стали вести большую работу по подбору активистов печати. 

Первыми рабкорами и селькорами (рабочими и сельскими корреспондентами) 
стали нижнетуринцы, неравнодушные к городской газете: они писали письма, 
приходили в редакцию, что-то советовали, критиковали, предлагали, жалова-
лись…

А потом ряды рабкоров стали пополнятся из числа редакторов и членов ред-
коллегий стенных газет, которые в те годы в большом количестве выпускались на 
предприятиях, в организациях, учреждениях, в цехах и отделах заводов, в учеб-
ных заведениях. Со временем к творческой работе были привлечены новаторы 
и передовики производства, инженерно-технические работники, учителя, врачи, 
рядовые рабочие, колхозники, домохозяйки - все те, кто мог и хотел сотрудни-
чать с городским печатным органом. 

Из года в год росло число активистов печати. В одном из январских номеров 
1958 года газета сообщала, что на ее страницах в прошлом году выступили 600 
человек. (См. «ВК» № 2 от 5 января 1958 г.) С активистами печати стали прово-
дить собрания и совещания, на которых обсуждались различные вопросы, свя-
занные с выпуском городской и стенных газет.

На одном из таких массовых мероприятий, в котором приняли участие 115 акти-
вистов, было принято обращение его участников ко всем рабкорам и редколлегиям 
стенных газет. В Ообращении говорилось: «…мы хорошо понимаем, что чем чаще 
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будет каждый из нас писать в городскую и в стенные газеты, чем острее и смелее 
будем мы выступать в печати с критикой недостатков, чем ярче и полнокровнее 
будем распространять передовой опыт участников социалистического соревнова-
ния, новаторов производства, тем интереснее и содержательнее будет газета «Впе-
ред, к коммунизму!», все стенные газеты предприятий, строек и учреждений.

За боевую работу, товарищи!
 («ВК» № 22 от 21 февраля 1958 г.)

Определившись с активом, редакция «ВК» приступает к учебе рабкоров. На 
страницах газеты периодически публикуются объявления, сообщающие о дате, 
месте и времени проведения занятий, о тематике уроков и лекций. Кроме того, в 
помощь рабочим корреспондентам готовятся специальные страницы, в материа-
лах которых даются теоретические и практические советы нештатным авторам: 
как выбрать тему выступления в газете, какой жанр использовать, как работать с 
фактами, собранными для публикации и т. д. 

Для рабкоров вводится специальная рубрика «Твой блокнот». На страничках 
этого «блокнота» редакция знакомит внештатных авторов, читателей с планами 
своей работы, заостряя внимания на том, какой вклад в газету могут внести раб-
коры. Каждая такая публикация – это обращение к активистам печати с просьбой 
о сотрудничестве:

«Дорогие товарищи читатели!
Смело выступайте против косности, рутины, против консерваторов, мешаю-

щих внедрению нового, передового, прогрессивного, показывайте в своих пись-
мах ростки нового, обобщайте передовой опыт, накопившийся на стройках и 
предприятиях.

Ждем ваших писем в редакцию на эти темы».
 («ВК» № 105 от 4 сентября 1959 г.)

Рабкоры и читатели откликались на просьбы редакции, помогали ее сотруд-
никам делать газету более интересной и содержательной. И это действительно 
так. Иначе бы в городском органе печати не появлялись публикации, в которых 
содержались слова признательности нештатным корреспондентам: 

«…редакция газеты «Вперед, к коммунизму!» выражает благодарность авто-
рам, постоянно и активно сотрудничающим в нашей газете: 

С. Матафонову - машинисту турбины Нижне-Туринской ГРЭС, А. Матвеевой 
- пенсионерке, П. Сосницкому - плотнику жилстроя, А. Торопицыну - секре-
тарю комсомольской организации строительства Качканарского горнообогати-
тельного комбината, А. Козубовскому -начальнику Качканарской геологораз-
ведочной партии, Н. Селезневу - пенсионеру, А. Печул - учащемуся Исовского 
геологоразведочного техникума, А. Мячину - нормировщику производственно-
ремонтного участка Нижне-Туринской ГРЭС, А. Паньшиной - пенсионерке, 
А. Попову - воспитателю молодежных общежитий Нижне-Туринской ГРЭС, 
Н. Толстокулакову - драгеру 29 драги Исовского прииска, В. Чернильцеву - слеса-
рю топливно-транспортного цеха Нижне-Туринской ГРЭС, Е. Яровому - началь-
нику городского отдела милиции, А. Чернышеву - рабочему Качканаррудстроя, 
М. Ботакову - пенсионеру, Д. Паршакову - пенсионеру, В. Крыловой - кассиру 
Исовской сберкассы, М. Балуеву - нормировщику Качканарской геологоразве-
дочной партии, Д. Лутцеву - прорабу Качканарского участка «Уралспецстрой», 
И. Коротких - бригадиру электроаппаратного завода.

 ( «ВК» № 22 от 2 февраля 1958 г.)
Список активных рабкоров постоянно пополняется. Через год на празднова-

нии Дня советской печати в числе рабкоров-активистов мы встречаем новые 
имена: Н. Дубовцев – заведующий производственной практикой Исовского гео-
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логоразведочного техникума, Н. Крупин – преподаватель физкультуры средней 
школы № 2, Ю. Уткин - учащийся Исовского геологоразведочного техникума, 
Г. Ведрова - инспектор детской комнаты городского отделения милиции, Б. Ухин 
– начальник химцеха ГРЭС, А. Радкевич – директор Кытлымской средней школы, 
В. Богатырев – заведующий отделом культуры горсовета, В. Бессонов – учащий-
ся Исовского геологоразведочного техникума, И. Канюков – бригадир топливно-
транспортного цеха ГРЭС и другие. (См. «ВК» № 53 от 6 мая 1959 г.)

 Друзья газеты
… Письма рабкоров приходят в нашу редакцию каждый день. В них мысли и 

думы народные. О чем бы ни шла речь в этих порою наспех написанных письмах 
– о плохой организации труда на производстве или об опыте лучших строите-
лей, о цветах, выращенных школьниками-юнатами, или об очереди на автобус-
ной остановке – все они дышат единым стремлением: сделать нашу жизнь еще 
краше. (Н. НИКИТИН).

 («ВК» № 52 от 5 мая 1958 г.)
Вклад внештатных авторов и читателей неоценим. Без рабкоров, без своих 

помощников, какими бы творческими способностями и талантом не обладали 
штатные работники, им трудно было бы выпускать газету. 

 Читатель критикует

Ежегодно на городском собрании, посвященном Дню печати, и в выходив-
шем к этой дате номере «Вперед, к коммунизму!» наряду с успехами жур-

налистов отмечались и недостатки в работе редакции. Нижнетуринцы в своих 
письмах высказывали пожелания и критические замечания в адрес печатного 
органа. Внештатный актив вносил свою лепту в улучшение содержания и оформ-
ления городской газеты. 

 Пожелания газете
Прошел год, как вышел в свет первый номер нашей га зеты «Вперед, к коммуниз-

му!» Отмечая годовщину газеты, хочется высказать пожелания в дальнейшей ее ра-
боте. Нужно больше давать в газете кли ше на местные темы. В газе те необходимо 
чаще печатать материалы под рубрикой «По материалам наших выступле ний» и из-
вещать читателей, что сделано по опубликован ным и неопубликованным письмам.

Последнее пожелание. Ре дакция должна улучшить ра боту с рабкорами. Надо 
регу лярно проводить с ними со вещания, семинары, знакомить их с планами ра-
боты редак ции. (Н. СЕЛЕЗНЕВ, старший печной прокатного цеха).

 («ВК» № 53 от 5 мая 1955 г.)
 Нужно разнообразие жанров

Читатель хочет видеть в газете широкое и разносто роннее освещение жизни 
го рода в интересной и доступ ной форме. Поэтому газета должна систематически 
пуб ликовать фельетоны, очерки, рассказы, стихотворения.

К сожалению, такие мате риалы в газете «Вперед, к коммунизму!» появляются 
очень редко. 

Нельзя не обратить внима ния и на бедность оформле ния помещаемых в газете 
ма териалов. Почти все номера газеты по разнообразию и серости своего оформ-
ления походят один на другой. (Т. ПОТАПОВА). 

 («ВК» № 53 от 5 мая 1955 г.)
 Газета должна быть острой

 Мало, очень мало в газете критических материалов на руководителей, кри-
тики снизу. А ведь, к примеру, центральные газеты не боятся критиковать даже 
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министров. И это очень хорошо. Газета должна быть острой. (Н. КУЗЬМИЧЕВ, 
электромонтер  электростанции).

 Пишите интереснее, короче, ярче
Слишком много уделяется места большим по размеру статьям. Это бы еще пол-

беды, если бы эти статьи не были скучными. Иногда просто отпадает охота читать 
такие статьи, потому что они составлены из общих фраз и цитат из различных 
докладов. Много места отводится отчетам о собраниях и конференциях. Часто эти 
отчеты занимают целую полосу. Не много ли? Пишите, товарищи, короче, но инте-
реснее, ярче. (В. РОМАНОВ, мастер рем. строительного цеха электростанции).

О том, что уже давно примелькалось
Очень о многом надо писать. А то ведь только и читаешь: на заводе четыре хо-

роших бригады перевыполняют нормы. Да мы уж эти бригады наизусть выучили, 
все это уже давно примелькалось. Мне хочется видеть газету живой, интересной. 
Пусть бы машинист турбины тов. Матафонов почаще писал стихи. Они у него 
получаются очень интересные. (М. ОБРУЧЕВА, домашняя хозяйка). 

 О действенности материала
Городская газета «Вперед, к коммунизму!» мне нравится: я всегда читаю ее с 

удовольствием. Но мне хочется пожелать редакции, чтобы она больше заботилась 
о действенности материалов. (Ю. ЛОГИНОВ, электросварщик котельного цеха).

 (Подборка выступлений читателей – «ВК» № 53 от 5 мая 1956 г) 
 Учить понимать искусство

Мне кажется, что газета должна больше внимания уделять воспита нию вы-
соких моральных качеств со ветских людей. Надо учить понимать музыку, кино, 
книги, чтобы газета в хороших, интересных беседах рассказывала читателю о со-
ветской эстетике, организовывала диспуты на различные темы человеческих от-
ношений. (А. ПЕЧУЛ, учащийся Исовского геологоразведочного техникума). 

 («ВК» № 54 от 8 мая 1959 г.)
Приведенное большое количество примеров критики в адрес газеты - неслучай-

но. В те годы не считалось зазорным, когда руководство СМИ всенародно при-
знавало недостатки, упущения в своей работе. Не было и попыток защитить честь 
мундира, уйти от критики, оправдаться перед читателем за какие-то допущенные 
в газете ошибки. 

Руководители и сотрудники редакции прислушивались к критическим замеча-
ниям, рассматривали и обсуждали на своих планерках, летучках предложения и 
пожелания читателей. И результаты не замедлили сказаться.

Просматривая подшивки городского периодического издания того времени, 
нетрудно заметить, как менялись облик и содержание газеты. Из серой, невзрач-
ной, изобилующей тассовскими материалами и перепечатками из центральных 
изданий, газета за два-три года превратилась в средство массовой информации, 
которое отвечало запросам читателей и требованиям ее учредителей.

Изменился внешний облик газеты. При составлении графического плана (ма-
кета) полос широко стали использоваться линейки, клишированные заголовки, 
сатирические рисунки, карикатуры, фотографии, которые оживили и украсили 
страницы «Вперед, к коммунизму!» 

Очерки, фельетоны, зарисовки стали постоянными жанрами городской газе-
ты. Особое внимание было уделено праздничным номерам (Новый год, Между-
народный женский день, Первомай, Великий Октябрь и т.д.)

Так, новогодний номер (1956 г.) представляет собой уже не просто набор публи-
каций на различные темы, а целенаправленно подготовленный выпуск с учетом 
читательских пожеланий. Он открывается передовой статьей «Год знаменатель-
ный», где дается обзор особо примечательных событий, произошедших во вну-
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тренней жизни страны и за ее рубежами. На первой странице разместились также 
несколько информаций, рассказывающих о том, что нового появилось в городе и 
поселках в ушедшем году.

Разворот новогоднего номера под шапкой «Все для человека и счастья чело-
века!» почти целиком отдан передовикам производства, которые подвели итоги 
своей работы в минувшем году и поделились планами на будущее.

Листая страницы газет 1956 и последующих годов, отчетливо замечаешь, что зна-
чительно расширилась география материалов. Раньше большинство публикаций 
посвящалось электростанции и металлургическому заводу, а во второй половине 
50-х все чаше на страницах газеты появляются материалы с Исовского прииска, с 
объектов строящегося города Качканара, из отдаленных лесничеств, поселков.

 Фундамент газеты

Газеты тех лет – это живые страницы и картины летописи, повествующие о 
многогранной жизни людей своего времени. А летопись эту вели не только 

штатные сотрудники редакции, но и рабочие, сельские корреспонденты, много-
численные читатели. Их вкладом в газету стали письма, которые многие десяти-
летия служили фундаментом для местного органа печати.

Редакционная почта всегда была 
и остается одним из важнейших ис-
точников информации, необходи-
мой для работы редакции. Письмо 
читателя – человеческий документ 
– нередко приносит эксклюзивный 
материал. Приведу в качестве при-
мера вот такую корреспонденцию: 

 Телевидение в Нижней Туре
…Идея строительства местного телецентра зародилась давно. Группа инжнеров-

энтузиастов радиотехники решила во что бы то ни стало осуществить свою мечту 
– построить любительскую телевизионную станцию. Много усилий вложили в это 
дело инициаторы. И вот, наконец, местный телецентр создан. Сколько радости!

Теперь уже первые любители телевидения регулярно смотрят и слушают пере-
дачи местного телецентра. Они уже увидели на экране кинофильмы: «Африка», 
«Убийство на улице Данте», «Полицейские и воры», «Тайна вечной ночи».

Местный телецентр проводит передачи два раза в неделю: по средам и пятни-
цам с 7 часов 30 минут вечера. ( Н. ГУРОВ).

 («ВК» № 103 от 31 августа 1956 г.)
Это очень важное читательское сообщение, в котором повествуется о начале в 

нашем городе телевизионной эры. 
Темы, затрагиваемые в письмах, были самые разнообразные: от жалоб на некаче-

ственное предоставление жилищно-коммунальных и бытовых услуг до откликов 
на достижения советской науки, техники и пребывания первого лица государства 
за рубежом:

 Обещаниям нет конца
Отопительная система в доме № 29, квартира № 2, по улице Яблочкова не-

исправна…. Еще в прошлом году жильцы дома заявили об этом в жилищно-
коммунальный отдел электростанции.

Но вот прошло лето, осень, наступила зима, а ремонт отопительной системы 
так и не произвели. (И. СЕМЕНЕЦ). 

 («ВК» № 134 от 14 ноября 1956 г.)

Почти в каждом номере читатели 
видели эту клишированную рубрику.
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 Бракоделы из парикмахерской
В парикмахерской артели «Труд» не заботятся о качестве работы. Когда мой 

сын Валерик, ученик второго класса, вернулся из парикмахерской, где его под-
стригали, у мальчика был такой вид, что дома все ужаснулись... Остригли его не-
ровно, оставили пучки волос, не потрудились даже очистить костюм ребенка, и 
он был весь покрыт волосами… Оказывается, подстригала Валерика техничка 
парикмахерской, а мастера в это время занимались посторонними делами.

Работникам парикмахерской нельзя забывать, что они имеют дело с живыми 
людьми. (А. НОВИКОВА, печатница типографии).

 («ВК» № 148 от 19 декабря 1956 г.)
 Хочется работать еще лучше

Радио принесло радостную весть об успешном создании и запуске первой в 
мире космической ракеты…

В ответ на такое величайшее достижение науки и техники хочется еще лучше 
работать на благо нашей Родины. (Т. СЫСОЕВА, бригадир сборщиков электро-
аппаратного завода).

 («ВК» № 4 от 9 января 1959 г.)
 К миру, к счастью

От всей души радуемся нашей победе. Полет советской ракеты на Луну мы счи-
таем величайшим вкладом в дело мира. Это событие совпадает с поездкой Н. С. 
Хрущева в США. Желаем нашему дорогому Никите Сергеевичу доброго пути и 
всяческих успехов.

 («ВК» № 11 от 16 сентября 1959 г.)
 Дух захватывает

Первый искусственный спутник был советский, первая космическая ракета - 
советская и первое из всего земного, что достигло поверхности Луны, - это со-
ветский вымпел.

 Дух захватывает, когда слушаешь по радио об этом последнем событии, и серд-
це наполняется гордостью за нашу передовую науку, за наш талантливый народ. 
(М. ГЕРАСИМЕНКО, шофер подсобного хозяйства).

 («ВК» № 111 от 18 сентября 1959г.)
Всякое важное событие, происходящее в стране или в городе, находилось под 

пристальным вниманием не только сотрудников редакции, но и читателей. Мы зна-
ем, что в эпоху правления Хрущева началось освоение целинных земель. Данный 
факт не прошел мимо газеты. Нередко на страницах «Вперед, к коммунизму!» мож-
но было прочитать сообщения о записи добровольцев и отправке их на целину: 

В добрый путь, молодые патриоты!
17 июля трудящиеся нашего города провожали молодых патриотов, едущих на 

уборку урожая на целинные земли. 80 человек направлены на целину. Это луч-
шие труженики предприятий и учреждений города.

 («ВК» № 85 от 20 июля 1956 г.) 
Люди старшего поколения хорошо помнят период, когда Н. С. Хрущев усилен-

но стал внедрять кукурузу в сельское хозяйство. Сеяли эту культуру повсемест-
но, вплоть до северных районов, где абсолютно не было условий для ее выращи-
вания. «Кукурузная эпопея» не оставила без внимания и Нижнюю Туру. Об этом 
свидетельствуют публикации в городской газете:

Ценная инициатива комсомольцев
На днях комсомольцы колхоза имени Кирова на своем собрании обсудили Об-

ращение Центрального Комитета ВЛКСМ в поход за выращивание куку рузы. 
Комсомольцы решили со здать комсомольско-молодеж ное звено из 10 человек по 
выращиванию кукурузы на си лос на площади в 10 гектаров. Звеньевым утверж-
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ден Б. Сур ков. Три раза в месяц с чле нами звена будут проводиться занятия по 
агротехнике выращивания кукурузы.

На Обращение ЦК ВЛКСМ откликнулись учащиеся Именновской семилетней 
школы. Они решили вырастить кукурузу на площади в 2 гектара.

 («ВК» № 31 от 13 марта 1955 г.)
Особый разговор о кукурузе

- Почему у нас в прошлом году не уродилась?- спрашивает бригадир трактор-
ной бригады тов. Василов. И сам же отвечает на свой вопрос: потому, что ухода 
за нею не было настоящего. Правильно говорится в Обращении: культура эта 
новая, мало кому из нас известная. И прежде, чем ее возделывать, надо этому как 
следует научиться, перенять опыт тех колхозов, которые в условиях Урала уже 
выращивают высокие урожаи.

Вот почему, обсуждая Обращение, люди со всей серьезностью говорят о недо-
статках, мешающих отстающему колхозу выйти в передовые.

 («ВК» № 46 от 15 апреля 1956 г.)
 На кукурузных полях колхоза

Работники электростанции решили в этом году помочь подшефному колхозу 
имени Кирова вырастить высокий урожай кукурузы. На предприятии созданы 
два звена по выращиванию этой культуры. Одно возглавляет машинист Крылов, 
второе – обмуровщик Коноплев. Каждое звено взяло обязательство вырастить и 
убрать урожай кукурузы с площади 5 гектаров. (С. ИВАНОВ).

 («ВК» № 63 от 30 мая 1956 г.)
Немалое значение имеют письма читателей и как средство прямой и обратной 

связи. Прямой связи – при публикации писем на газетных полосах, обращении 
их авторов к читателям. И обратной связи – как средство, с помощью которого 
редакция может узнавать об эффективности публикаций газеты, о реакции чи-
тателей на выступления журналистов, о популярности своего издания. Наконец, 
публикация писем читателей в газете – это форма выражения общественного 
мнения и инструмент обеспечения гласности в обществе.

Редакция старалась не оставлять без внимания ни одного письма. Многие из 
них публиковались в газете, другие направлялись по инстанциям руководителям 
для устранения недостатков и решения проблем, которые затрагивались в корре-
спонденциях. Сотрудники отдела писем строго следили за тем, чтобы с мест в ре-
дакцию поступали ответы о принятых мерах в решении вопросов, поставленных 
читателями. Полученные от руководителей сообщения регулярно публиковались 
на страницах газеты.

 «Халтурщик за ширмой мастерской» - на заметку, помещенную в нашей газете 
по таким заголовком, председатель промыслово-кооперативной артели «Труд» 
тов. Верхоланцев ответил, что вопрос о работе радиомастерской рассматривался 
правлением артели. Факты, изложенные в заметке, подтвердились.

Радиомастер (…) за плохую работу с занимаемой должности снят и переведен 
из радиомастерской на другую работу. Мастер (…) предупрежден, что при повто-
рении фактов плохой работы к нему будут применены строгие меры наказания».

 («ВК» № 20 от 16 февраля 1955 г.)
 «Зазнавшийся руководитель» - по этой заметке, опубликованной в № 4 газеты 

за 4 января, начальник Кытлымского прииска т. Лампасов сообщил редакции, что 
факты подтвердились. За нетактичное поведение на службе и в обращении с ра-
ботниками аппарата главному инженеру прииска (…) сделано предупреждение».

 («ВК» № 19 от 12 февраля 1956 г.)
 «Равнодушное отношение» - в номере 96-м газеты под та ким заголовком было 

помещено письмо воспитательницы детского сада № 1 Исовского приискового 
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управления М. Халтуриной. На днях и. о. начальника жилищно-коммунального 
отдела Исовского управления т. Мамонов сообщил редакции, что т. Халтуриной 
предоставлена другая квартира».

 («ВК» № 131 от 4 ноября 1956 г.)
В начале главы уже приводились примеры реакции руководителей на критиче-

ские выступления газеты (см. «Не в бровь, а в глаз»), поэтому я не буду заострять 
внимание читателей на этой теме. Скажу только, что если руководители не отве-
чали на запросы редакции по письмам трудящихся, то фамилии «молчальников» 
предавались гласности через газету. 

В работе с письмами участвовали все журналисты, независимо от отделов, в ко-
торые они входили, и от должностей, которые они занимали. Но центром работы 
с редакционной почтой был отдел писем, который отвечал за учет читательской 
корреспонденции, определял ее дальнейшую судьбу, распределял письма среди 
журналистов, готовил их к публикации на страницах «ВК». 

Для редакции бесполезных писем, как правило, не было. Любое могло натолкнуть 
на тему, вызвать на разговор, побудить к спору или просто заставить задуматься. 
А были и такие, которые звучат как сигнал бедствия, взывают о помощи. Одно из 
таких писем легло в основу передовой статьи, которую редакция опубликовала под 
заголовком «О долге советского врача». Привожу выдержку из этого материала:

«Перед нами лежит письмо слесаря тов. Аншукова, которое нельзя читать без 
возмущения.

 Тов. Аншуков пишет, что в ночь на 5 декабря у его соседа шофера тов. (…) за-
болел ребенок восьми месяцев. На другой день ребенок находился в тяжелом со-
стоянии и родители обратились в поликлинику… На квартиру тов. (…) пришла 
фельдшер (…). Посмотрев на ребенка и даже не смерив температуры, она заяви-
ла: «У ребенка рахит». Выписав рецепт и не дав никаких советов, (…) ушла. На 
другой день ребенку стало еще хуже. Вызвали скорую помощь. Приехавший врач 
определил, что у ребенка воспаление легких. Однако его оставили дома, хотя по 
тяжелому состоянию, в котором он находился, его следовало поместить в боль-
ницу. 3 февраля родители снова обратились в скорую помощь, и только на этот 
раз решено было взять ребенка на стационарное лечение, но было уже поздно. 
По дороге в больницу ребенок умер.

 Смерть ребенка – результат невнимательного, безответственного отношения 
к его лечению со стороны отдельных работников поликлиники и, прежде всего, 
фельдшера (...). Ее поступок, безусловно, осудит вся общественность города».

 («ВК» № 19 от 12 февраля 1956 г.)
Подобные публикации, содержащие критику в адрес медицинского персонала, 

в те годы не были редкостью. Читатели не боялись высказать свое мнение о ка-
честве обслуживания в поликлиниках, больницах и о профессионализме меди-
цинского персонала. 

В последующие десятилетия количество жалоб и обращений на работу ме-
дучреждений и их сотрудников не уменьшалось. Однако публикации по поводу 
некачественного медицинского обслуживания встречаются крайне редко. Люди 
звонили, приходили в редакцию с жалобами на медицинский персонал, но как 
только разговор заходил о том, что под изложенными фактами следует поставить 
свою подпись, посетитель шел на попятную. Объяснения всегда были одни и те же: 
«Нет, подписываться я не буду. Мне еще лечиться у этого врача и детям моим…» 

Редакция «ВК» внимательно работала с каждым без исключения письмом. А 
приходило их немало. Зависимость такова: чем тщательней, внимательней жур-
налист работает с письмами, тем больше приток новых корреспонденций, откли-
ков, благодарностей, жалоб, просьб о помощи… По количеству писем читателей, 
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приходивших в редакцию, раньше судили об авторитете и популярности газеты.

 На городском собрании, посвященном очередному празднованию Дня печати, 
редактор отчитывался перед читателями о работе с письмами трудящихся, в га-
зете регулярно публиковались информации о поступающей корреспонденции.

«Ежегодно увеличивается приток писем в редакцию городской газеты. В истек-
шем, 1957 году, мы получили 1852 письма. Из них опубликовано 1450, остальные 
были направлены для принятия мер руководителям различных учреждений и 
предприятий».

 («ВК» № 2 от 5 января 1958 г.)
В зависимости от объема редакционной почты в номерах газеты регулярно - в 

соответствии с сетевым графиком - публикуются отдельные письма, их подборки 
или целые полосы под различными рубриками: «Из почты недели», «Из писем в 
редакцию» «Письма наших читателей», «Наша почта», «Читатели сообщают» и т.д.

 Берем у народа…

Для восстановления разрушенного войной народного хозяйства, на развитие 
промышленности, на строительство новых объектов соцкультбыта, жилья 

требовались огромные средства. Где их взять? Одним из источников пополнения 
казны страны были государственные займы.

Вот что писала городская газета весной 1955 года:
 Наши займы – подлинно народные займы

За первые пять послевоенных лет наш народ дал взаймы государству 113 мил-
лиардов рублей.

Каждый новый государственный займ дает дополнительные средства на строи-
тельство новых заводов, фабрик, электростанций, школ, больниц, жилых домов. 

 («ВК» № 54 от 8 мая 1955 г.) 
После объявления очередной займовой кампании в трудовых коллективах про-

водились митинги, собрания, к организации которых подключались руководите-
ли партийных, профсоюзных, комсомольских организаций, руководители произ-
водственных подразделений. Они же готовили выступающих из числа активистов 
и хорошо зарабатывающих рабочих, чтобы они задавали нужный тон разговору.

Официально считалось, что свои деньги население отдает государству добро-
вольно. А на самом деле этот процесс проходил добровольно-принудительно. 
Если не помогали уговоры, подключался, как сегодня принято называть, админи-
стративный ресурс. И трудящиеся отдавали свои кровно заработанные рубли, по-
лучая взамен облигации (ценные бумаги). А газеты писали, что государственный 
займ «советский народ встречает с огромным подъемом и воодушевлением». 

Не отставала от времени в этом направлении и наша газета. Нередко целые 
страницы отводилась на отклики трудящихся по поводу очередного займа. Так, 
весной 1955 года под крупным заголовком «Яркая демонстрация советского 
патриотизма», идущим через всю полосу, была помещена целая серия отзывов 
нижнетуринцев:

 Большой успех займа
В цехе топливоподачи элект ростанции состоялся митинг, посвященный выпу-

ску нового Государственного займа. Молодая мотористка Попова Аврора в своем 
выступлении заявила:

- Мы, комсомольцы, все, как один, подпишемся на новый Государственный 
заем. Пусть наши сбережения пойдут на укрепление экономического и полити-
ческого могущества Со ветского государства.
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Токарь тов. Мерзляков, сек ретарь комсомольской органи зации тов. Адельши-
на, высту пая на митинге, призывали всех собравшихся дать взай мы государству 
не менее четы рехнедельного заработка.

После окончания митинга началась дружная подписка. Тут же подписалась на 
заем почти одна треть всего соста ва коллектива цеха.

 * * *
С большой радостью встре тили новый заем рабочие ре монтно-механического 

цеха. Участники митинга, посвящен ного выпуску нового займа, горячо одобрив 
постановление Совета Министров, все без ис ключения подписались на за ем в 
размере месячного зара ботка.

 Вклад колхозников
Кол хозники, единодушно одобрив постановление Совета Минист ров, присту-

пили к подписке. Одними из первых подписались на заем Сеченин Павел Ильич, 
Чусовитин Сергей Иванович, Пролубчикова Александра Васильевна.

За один день подпиской на заем охвачена половина колхозников.
 Взаймы государству

С воодушевлением встрети ли постановление правитель ства о выпуске нового 
займа жители деревни Елкино. Ве чером 11 мая была полностью закончена под-
писка среди учителей семилетней школы и других учреждений.

На заем подписываются охот но домохозяйки, инвалиды тру да и войны. В чис-
ле их По пова Анна Егоровна, Черепа нова Раиса Михайловна.

Активную работу по рас пространению займа ведут ак тивисты сельского Совета 
Со колова Раиса Петровна, Ко марова Елизавета Ивановна, Рагозина Клавдия Сер-
геевна.

 Дружная подписка
Горячо откликнулись на ре шение правительства о выпус ке нового займа ра-

ботники ти пографии. Как только закон чился митинг, началась подписка на заем. 
Один за дру гим подходили к столу набор щики, печатники, переплетчи ки. Пер-
выми подписались на заем наборщики Е. Вотякова, А. Рычкова, А. Клевцов, пе-
реплетчик М. Батаков и дру гие. Они дали взаймы госу дарству свой трехнедель-
ный и месячный заработки.

 Строители подписываются на заем
На месте, где был вывешен лозунг «Все, как один, подпишемся на новый Го-

сударственный заем!», строите ли собрались на митинг.
Первое слово взял слесарь Соловьев. Он заявил:
- Мы не пойдем за займа ми на поклон к иностранным империалистам. У нас 

хватит своих сил для того, чтобы успешно продолжать стро ительство коммуни-
стического общества. 

Его поддержал слесарь-сан техник Погудин.
- Я горячо одобряю выпуск Государственного займа и с радостью подписыва-

юсь на не го. Пусть наши трудовые сбе режения будут вкладом в ук репление эко-
номической и оборонной мощи нашей Ро дины…

После митинга организован но началась подписка на за ем. Каменщики пере-
довой бригады Гапоненко, сантехни ки участка первыми постави ли свои под-
писи.

 («ВК» № 56 от 13 мая 1955 г.)
В следующем году такое же единодушное одобрение в трудовых коллективах 

мы читаем в материалах, занявших всю страницу, под шапкой «Трудящиеся го-
рода дружно подписываются на новый государственный заем» (см. «ВК» № 57 от 
16 мая 1956 г.) 

Я хорошо помню те времена. В нашей семье копили деньги на покупку велоси-
педа для меня и брата. Не хватало нескольких рублей, чтобы приобрести вещь. 
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Родители пообещали, что с очередной получки пополнят недостающую сумму и 
купят нам двухколесного «друга».

В тот день я с нетерпением ждал отца с работы. Он пришел домой хмурый и 
сообщил:

- Зарплаты не будет. Вместо денег выдадут облигации. 
Обычно займы выпадали на конец весны–начало лета, как раз в тот период, 

когда зимние запасы продуктов у населения уже кончались, а с огородов взять 
было еще нечего. 

В течение того «заемного» месяца на нашем столе основной едой были: пустая 
похлебка, картошка очищенная вареная, картошка в мундире, картошка с капу-
стой, заправленная растительным маслом (если оно было), овсяный кисель (без 
сахара). Выручали коза и куры, поставляя к столу молоко и яйца. Порой не на что 
было купить хлеба и тогда в дело шли сухари, которые мать, со времен войны со-
хранившая привычку сушить хлеб впрок, доставала из своих запасов. Прожить 
месяц без мяса я соглашался, а вот без велосипеда… 

Естественно, что деньги, взятые у народа, сыграли свою роль в укреплении 
социально-экономического положения страны. Но советские люди, вынесшие на 
своих плечах тяжести военного лихолетья, в послевоенный период хотели жить 
лучше, комфортнее, а заработанные средства тратить на повышение благососто-
яния своих семей, а не отдавать их государству. Да и сами лидеры СССР поняли, 
что весьма сложно одновременно выпускать займы и оплачивать их населению. В 
результате в 1957 руководство страны «по многочисленным просьбам трудящих-
ся» от дальнейшего размещения займов решило отказаться – как, впрочем, и от 
процентных выплат по ним. 

Эти выплаты возобновились лишь в середине 70-х (только для тех, конечно, 
кто сохранил облигации).

...на благо народа

И все же, несмотря на различные поборы (налоги, займы…) со стороны государ-
ства, население страны в 50-е годы стало жить лучше, чем в довоенный период. 

В целом уровень жизни в стране вырос. Для этого государство предприняло ряд мер: 
регулярно повышалась заработная плата, был принят закон о пенсиях, сокращена ра-
бочая неделя, увеличилась продолжительность отпуска по беременности. 

Периодически снижались цены на товары. Прекратилась практика навязы-
вания обязательных государственных займов. Отменены все виды платы за 
обучение. Осуществлялось масштабное строительство жилья, которое предо-
ставлялось трудящимся бесплатно. Именно при Хрущеве началось массовое 
производство доступной бытовой техники: холодильников, стиральных машин, 
пылесосов и телевизоров. Женщины смогли ходить на работу потому, что боль-
ше не нужно было каждый день закупать продукты и ежедневно готовить. Еда те-
перь могла храниться в холодильниках, существенно облегчились стирка и убор-
ка. Тем более по всей стране были построены фабрики-кухни, в которых можно 
было купить полуфабрикаты быстрого приготовления. 

А ведь при Сталине страна жила в переполненных коммуналках, где с утра до 
ночи гудели примусы, где домохозяйки стирали, готовили еду, без конца топили 
печки...

Снова обратимся к нашей газете, которая сообщала:
«Трудящиеся вносят деньги в сберегательную кассу с тем, чтобы постепенно 

накопить необходимую сумму на приобретение ценных вещей, для поездки на 
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курорт и для других целей. Храня свои средства в сберегательной кассе, вкладчик 
по лучает по вкладу определенный доход в виде процентов или выигрышей. За 
1954 год только по нашему городу причислено процентов или выигрышей на 287 
800 рублей.

Таким образом, помещая свои деньги в сберегательную кассу, каждый вклад-
чик с одной стороны предоставляет возможность Советскому государству вре-
менно использовать эти средства на финансирование хозяйственного и культур-
ного строительства, с другой стороны он получает ряд выгод, которых не имел 
бы, храня деньги дома».

 («ВК» № 25 от 27 февраля 1955 г.)
 Приобретают ценные вещи

С каждым годом улучшается материальное благосостояние трудящихся нашего 
города. Об этом говорит рост их покупательной способности. Трудящиеся покупа-
ют в магазинах ценные вещи. Только в сентябре магазинами межрайторга продано 
35 радиоприемников: «Балтика», «Рекорд», «Москвич». За последние два месяца 
продано 40 велосипедов, 50 диванов, 20 шифоньеров, швейные машины и т.д.

 («ВК» № 113 от 23 сентября 1955 г.)
 Индивидуальные застройщики с электростанции

За последние годы в нашем городе возросло число индивидуальных застрой-
щиков. Только за пять лет построил новые дома 61 работник электростанции.

В июле этого года получили ссуду и начали строительство домов еще 17 чело-
век, среди них: кочегар котельного цеха Солод, электромонтер электрического 
цеха Скрябин, грузчик топливно-транспортного цеха Колпаков, шофер Беляков, 
сцепщик Мехоношин.

 («ВК» № 140 от 27 ноября 1955 г.)
 Крупные выигрыши

Только за два дня трудящиеся получили 121 тысячу рублей. Предъявлена 
одна облигация на 25 тысяч рублей. На двенадцать облигаций выпал выигрыш 
по 1 тысяче рублей.

 («ВК» № 4 от 8 января 1956 г.) 
 В профилактории электростанции

За минувший год в местной здравнице поправили свое здоровье 600 человек, 
из них 109 человек отдыхали по бесплатным путевкам.

 («ВК» № 5 от 11 января 1956 г.) 
 В поселке Октябрьском

Это одно из молодых пред приятий города. Его коллектив стал известен 
энергетикам всей страны. По итогам Всесоюзно го социалистического соревно-
вания электростанции второй раз подряд присуждено пере ходящее Красное 
знамя Сове та Министров СССР. Предприя тие в течение всего года не сходит с 
городской Доски по чета.

Самоотверженный труд воплощен не только в электриче ской энергии, но и в 
благоустро енных домах, школах, детских и лечебных учреждениях. Яр ким под-
тверждением этого яв ляется улица Сталина. Она вся состоит из многоквартир-
ных двухэтажных домов. Па раллельно домам тянется по лоска молодых деревьев 
из лип и тополей. Улица идет от элек тростанции через весь поселок и заканчива-
ется площадью, на которой стоит красивое здание средней школы.

В домах - квартиры с цен тральным отоплением, ваннами, водопроводом. В 
поселке откры та аптека, книжный магазин, бытовые мастерские, рабочий клуб, 
работает хлебозавод и заканчивается строительство банно-прачечного комбина-
та. А сколько новостроек будут укра шать поселок в недалеком будущем! Около 
водной стан ции возводится Дворец куль туры энергетиков. На северной окраине 
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в сосновой роще раскинется парк культуры и от дыха, а рядом с ним стадион 
«Энергия». В 1956 году будет закончено строительство энер гетического техни-
кума со всеми удобствами для лекций, для самостоятельных и лаборатор ных 
занятий.

Много заботы проявляется о детях - будущих строителях коммунизма. Для 
них постро ено в поселке две средних школы, ясли, детский сад. В шести кило-
метрах в сосновом бору красивый пионерский ла герь, детская дача для малы-
шей. Но это только для начала, со временем сеть детских учреждений, безуслов-
но, воз растет… (П. КОРОСТЕЛЕВ).

 («ВК» № 132 от 7 ноября 1955 г.)
 Полтора миллиона рублей вознаграждений

На Исовском прииске продолжается выплата вознаграждений за выслугу лет. 
В минувшем году драгеры, мониторщики, слесари, масленщики и рабочие дру-
гих профессий получили 1565 тысяч рублей вознаграждений. Многие рабочие 
и служащие перечислили деньги в сберегательные кассы.

 («ВК» № 1 от 1 января 1959г.)
 Эта подборка публикаций не нуждается в комментариях, ее материалы доста-

точно полно рассказывают о тех положительных изменениях, которые произош-
ли в жизни нижнетуринцев в 50-е годы.

И как бы подводя итог послевоенным пятилеткам, газета в одном из своих но-
меров сообщает читателям, «что отныне опасность реставрации капитализма в 
Советском Союзе исключена, что социализм победил не только полностью, но и 
окончательно».

Такое заявление сделал руководитель компартии Н. С. Хрущев с трибуны XXI 
съезда КПСС. (См. «ВК» № 36 от 25 марта 1959 г.)

Не мог тогда Н. С. Хрущев предполагать и предвидеть даже в самом страшном 
сне, что через каких-то тридцать с небольшим лет его соратники по партии - М. 
С. Горбачев и Б. Н. Ельцин, вставшие у руля власти, широко распахнут двери для 
возврата в страну капитализма. В период правления этих политиков рухнет мо-
гучая держава – СССР. 

Но это будет еще не скоро. А пока, уважаемый читатель, сделаем экскурс в 60-е 
годы.

«…мы к коммунизму на пути»
Шестидесятые годы были ознаменованы многими важными событиями 

в жизни советских людей. Денежная реформа, освоение космоса чело-
веком, XXII съезд КПСС, принявший программу строительства коммунизма, 
юбилей пионерии, 50-летие Великого Октября, юбилей ленинского комсомо-
ла, сокращение рабочей недели, смена хрущевской «оттепели» на эпоху Бреж-
нева – вот только некоторые исторические вехи в развитии страны Советов. 
Каждое из этих событий, как и знаменательные даты в истории Нижней Туры, 
нашли свое отражение в городской газете «Вперед, к коммунизму!», которая в 
1964 году отметила свой первый солидный юбилей – десятилетие со дня осно-
вания. 

В жизни коллектива газетчиков также были свои изменения. В январе 1961 
года к руководству газетой пришел Федор Тимофеевич Селянин, сменив-
ший ушедшего из жизни П. Г. Коростелева. 
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Бывший секретарь Нижнетуринского горкома ВЛКСМ Ф. Т. Селянин, воз-
главивший редакцию, работал в газете не долго. Но он запомнился коллек-
тиву как пишущий редактор. Публикации, подготовленные им, появлялись в 
газете ежемесячно с завидной регулярностью. Он не прерывал связей с газе-
той и потом, когда занимал руководящие должности на строительстве города 
Качканара. Его журналистские способности несколько позднее воплотились в 
написанные им книги.

В июле 1961 года исполняющим обязанности руководителя журналист-
ского коллектива стал Г. Я. Дементьев, в свое время направленный в редак-
цию «Вперед, к коммунизму!» обкомом партии. В августе на пленуме горкома 
КПСС он был утвержден редактором.

В начале 60-х годов редак-
ция сменила место житель-
ства, переехав весной 1961 
года из барака в здание, где 
размещался горком КПСС. 
Ныне в этих помещениях 
располагается военкомат. 

В конце десятилетия ре-
дакция снова меняет адрес. 
На этот раз постоянным ме-
стом ее прописки на двад-
цать с лишним лет стано-
вится улица Скорынина, где 
в настоящее время находит-
ся типография.

Оправдывая свое имя, га-
зета в 60-е годы очень много 
внимания уделяла вопросам 
коммунистического отно-
шения к труду, проблемам 
воспитания нового челове-
ка, гражданина общества 
будущего.

 Движение ударников 

Снова, как и в 50-х годах, главная тема публикаций в газете – люди на про-
изводстве. Особая роль отводится новой форме социалистического сорев-

нования – движению за коммунистическое отношению к труду. Это движение 
появилось неслучайно. Оно было подготовлено в ходе развития производства, 
науки и техники, повышения материального и культурного уровня жизни наро-
да. Это соревнование зародилось в рабочем классе в период подготовки и достой-
ной встречи XXI съезда КПСС.

Движение за коммунистическое отношение к труду явилось продолжением 
уже действующих форм социалистического соревнования (ударничество, стаха-
новское движение и др.). Но оно имело и свои особенности. 

Связывая воедино работу, учебу и быт, это соревнование оказывало активное 
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влияние на все стороны жизни и деятельности человека, являлось важным факто-
ром стирания существенных различий между умственным и физическим трудом.

Звание коллективов и ударников коммунистического труда присваивалось 
профсоюзными организациями бригадам, цехам, участкам, отделениям, отделам, 
предприятиям, организациям и отдельным работникам, систематически доби-
вающимся выдающихся успехов в труде и учебе, подающим пример товарище-
ства и коллективизма в труде, высокой сознательности в общественных делах и 
личном поведении.

Участники соревнования добиваются досрочного выполнения государствен-
ных планов, заданий по повышению производительности труда, производят 
продукцию отличного качества, борются за повышение эффективности социа-
листического производства, за повышение его рентабельности.

Движение изначально возникло в форме молодежной инициативы, что обу-
словило активное участие в кампании за коммунистический труд комсомола. 

В нашем городе одним из инициаторов этого соревнования стали труженики 
Нижне-Туринской ГРЭС. Молодые энергетики выступили в городской газете с 
обращением: «Будем жить и работать по-коммунистически», в котором говори-
лось: «От всего сердца поддерживаем мы это славное начинание… Становитесь, 
дорогие товарищи, в славные ряды бригад ударников коммунистического труда! 
Достойными делами встретим XXII съезд Коммунистической партии Советского 
Союза!» 

Письмо подписали: Ю.Попов, бригадир, Н. Скопов, токарь, В. Яхонтов, фрезе-
ровщик, Л.Птицына, Б. Двинянин, Л. Шевченко, В. Чебыкин, токари.

 («ВК» № 139 от 26 ноября 1958 г.)
Первоначально это движение носило характер соревнования небольших кол-

лективов и отдельных рабочих за звание бригад и ударников, а потом в соревно-
вание включились производственные участки, цеха и даже предприятия.

 В первом коммунистическом
Эта «молния» известила о том, что цеху теплового контроля и автоматики, 

первому на электростанции и первому в городе, присвоено звание коммунисти-
ческого.

Итак, упорная борьба этого небольшого, но очень дружного коллектива увен-
чалась успехом: цель достигнута.

Почетное звание завоевано. Но коллектив не успокаивается… В цехе рожда-
ются родники новой инициативы. Недавно коллектив группы автоматики вклю-
чился в соревнование за звание комсомольско-молодежной бригады имени XXII 
съезда КПСС.

 («ВК» № 24 от 24 февраля 1961 г.)
Газеты тех лет свидетельствуют, что бригады и ударники коммунистического 

труда показывали, как принято было тогда писать, «образцы трудового героизма 
и высоких моральных качеств».

 Высокое звание обязывает 
В числе первых одиннадцати рабочих прииска звание ударника коммунисти-

ческого труда было присвоено и мне. Скажу откровенно, это большое, радостное 
событие в моей жизни.

Производственные задания я перевыполняю изо дня в день… Теперь у меня 
две специальности. Но ведь этого мало. Звание ударника обязывает двигаться 
вперед. Поэтому я решил наряду с совершенствованием уже имеющихся двух 
специальностей приобрести третью – электрослесаря. (В. ХОРЬКОВ, электро-
сварщик гидравлики № 39).

 («ВК» № 36 от 24 марта 1961 г.)



37

 Наш экипаж будет коммунистическим
В обеденный перерыв 12 апреля мы собрались в красном уголке сразиться в 

шахматы, поиграть в бильярд. Вдруг распахиваются двери и с шумом влетает шо-
фер Грицков.

- Ребята! Потрясающая новость! Юрий Гагарин на космическом корабле обле-
тает Землю.

В сторону шахматы, бильярд. Разве можно в такую минуту заниматься буднич-
ными делами? Радость переполняла сердца всех.

В тот же день мы со сменщиком Позолотиным Аркадием Ивановичем решили 
включиться в соревнование за звание экипажа коммунистического труда. Ранее 
мы перешли на обслуживание пассажиров без кондуктора, пусть сэкономленные 
средства пойдут на развитие науки и техники. (Р. ПОПОВ,  шофер автобуса го-
родского автохозяйства).

 («ВК» № 46 от 16 апреля 1961 г.)
Ударники показывают пример не только в работе, но и в личном поведении, 

помогая друг другу в повышении квалификации, в политической и общеобразо-
вательной учебе, в быту. Они организуют совместный отдых, культурные развле-
чения, участвуют в художественной самодеятельности и спорте, ведут шефскую 
работу в колхозах, в школах. Они оказывают общественное воздействие на на-
рушителей трудовой дисциплины и поведения, активно участвуют в народных 
дружинах охраны порядка. Об этой общественной работе ударников разговор 
пойдет чуть позже, в следующих частях второй главы. 

С построением социализма в нашей стране появились более совершенные фор-
мы товарищеской взаимопомощи. На новом этапе развития советского общества 
возникла такая форма взаимопомощи, как переход передовиков в отстающие 
коллективы. Цель их перехода заключалась в том, чтобы поднять отстающих до 
уровня передовых. Инициатором этого почина стала ткачиха Валентина Гагано-
ва. Эта инициатива нашла поддержку и в трудовых коллективах нашего города.

Одним из первых, кто решился возглавить отстающую бригаду, был работник 
геологоразведочной партии А. Перепелица. Спустя некоторое время буровой ма-
стер выступил в газете с большой статьей «Из отстающих в передовые», где рас-
сказал об опыте своей работы в отстающем коллективе:

«По соседству работала бригада буровиков. Дела там явно не клеились, план 
бригада не выполняла, себестоимость буровых работ была высокой. Вот тогда я 
и решил последовать примеру Валентины Гагановой. Некоторые говорили, что 
ничего из этого не выйдет, что отставания нам не ликвидировать. Скептики, од-
нако, просчитались.

В ноябре нам удалось достигнуть первого успеха в соревновании. Вместо 200 
погонных метров по плану бригада набурила тогда 281,6 погонных метра, еще 
лучше пошли дела в декабре. И с первых же дней второго года семилетки начали 
закреплять свои успехи, еще выше поднимать производительность труда». 

Рассказ старшего бурового мастера занял более половины газетной страницы, 
где он на конкретных примерах показал, как коллектив сумел выйти в передовые. 

Завершая рассказ о делах бригады, А. Перепелица, обращаясь к руководите-
лям геологоразведочной партии, внес еще одно ценное предложение: «перевести 
меня на руководство двумя бригадами». 

Старший буровой мастер подробно рассказал о перспективах работы коллек-
тива и его вкладе в дела всего участка. (См. «ВК» № 7 от 17 января 1960 г.) 

В первом строительном управлении треста «Качканаррудстрой» работал плот-
ником Виктор Губин. Молодому человеку предложили стать бригадиром. Ком-
сомолец согласился и возглавил бригаду, в которой дела обстояли весьма небла-
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гополучно. Прошло некоторое время и в отстающем коллективе стали заметны 
перемены. Городская газета под рубрикой «Люди семилетки» поместила материал:

 Виктор Губин и его бригада 
В бригаде заметно улучшилась трудовая дисциплина, стала расти производи-

тельность труда, повысились заработки. На доске почета бригада Губина подни-
малась все выше и выше, против ее все чаще стали появляться цифры 150, 160, 
180 процентов выполнения плана. (См. «ВК» № 15 от 2 февраля 1961 г.)

В начале 60-х неуклонно растет число борющихся за звание ударников и кол-
лективов коммунистического труда. Газета, публикуя отчет с городского слета 
гвардейцев производства, сообщала:

 «Только в нашем городе в нем (в движении за коммунистическое отношение к 
труду – В.Ч.) участвуют более 14 тысяч трудящихся. За звание коллективов ком-
мунистического труда борются 106 цехов, стройуправлений, участков, 19 смен и 
297 бригад. Добиваются почетного звания ударника 2785 производственников и 
строителей. Почетного звания уже добились шесть цехов, 21 бригада и 398 рабо-
чих». (См. «ВК» № 74 от 23 июня 1963 г.)

В городе появляются семьи, в которых родители – гвардейцы производства. 
 Семья ударников

Я люблю смотреть, как работает Яков Канайкин. До чего же горячий парень! 
Энергии у него – на троих. Прямо горит в руках любое дело.

Его трудовая книжка полна таких записей: «Награжден почетной грамотой», 
«Занесен на Доску почета», «Объявлена благодарность», «Выдана денежная пре-
мия»… Но самое дорогое свидетельство признания трудовых заслуг – это неболь-
шая книжечка, удостоверяющая, что фенольщику Якову Канайкину присвоено 
звание ударника коммунистического труда. Таких книжечек в семье Канайкиных 
две. Жена Якова, Ксения Павловна, недавно тоже была удостоена этого почетно-
го звания. Она работает на нашем же заводе транспортировщицей и ни в чем не 
отстает от мужа.

Я часто смотрю на них и думаю: вот какими должны быть рабочие люди! 
(Н. БУЛАТОВ, рабкор).

 («ВК» № 5 от 12 января 1964 г.)
 Основной размах движения за коммунистическое отношение к труду при-

ходится на первые годы 60-х. В подшивке городских газет за 1961 год почти в 
каждом номере можно встретить публикации, где рассказывается о том, как раз-
вивается это соревнование в трудовых коллективах. 

 Большие перемены
На последнем заседании заводского комитета было решено именовать комму-

нистическим химический цех.
Объем работы в химическом цехе с каждым годом увеличивается. Количество же 

персонала уменьшается, а показатели становятся все лучше и лучше. (К. ОСИЕВ).
 («ВК» № 76 от 28 июня 1961 г.)

 По почину москвичей
На днях каменщики из бригады Хайдарова строительного управления № 1 тре-

ста «Качканаррудстрой», подхватив патриотический почин москвичей бороться 
за лучшую в мире продукцию, приняли новое почетное обязательство закончить 
строительство здания детского сада и детских яслей к 17 октября при отличном 
качестве работ. (С. КОПЫЛОВ).

 («ВК» № 85 от 19 июля 1961 г.)
Соревнование за коммунистическое отношение к труду, достигнув своего 

апогея в первой половине 60-х годов, в дальнейшем начинает испытывать ряд 
проблем. Врагами этого движения, как и в других формах соревнования, стали 
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формализм, показуха, очковтирательство, бюрократическое к нему отношение. 
В погоне за количественными показателями забывали о качестве, что привело к 
девальвации и дискредитации этого движения.

В тех же производственных коллективах, где к соревнованию за коммунисти-
ческое отношение к труду подошли со всей серьезностью и постоянно контро-
лировали ход выполнения принятых обязательств, и результаты были соответ-
ствующие. 

 Первая коммунистическая
Кто-то предложил направиться на 25 драгу. Сказано – сделано.
Все знали, что коллектив этой плавучей фабрики передовой. Еще в 1962 году 

он получил звание коллектива коммунистического труда. И мы поехали туда…, 
чтобы убедиться, каким же путем работники драги вот уже шестой год трудятся 
высокими темпами.

Причин, способствующих успеху, как выяснилось, много. Это и хорошо по-
ставленное социалистическое соревнование между бригадами, и быстрое дове-
дение итогов до каждого работающего.

Но главной причиной успеха являются все же люди, их опыт, смекалка, знания, 
их добросовестное отношение к труду.

По итогам социалистического соревнования за четвертый месяц двадцать пя-
той драге было присуждено переходящее Красное знамя прииска. О том, что кол-
лектив достоин этой награды, прекрасно говорят дипломы, вымпелы, похваль-
ные грамоты, которые выставлены в красном уголке.

Да, коллектив драги достойно носит гордое звание коммунистического. 
(П. СУРОВЯТКИН).

 («ВК» № 63 от 4 июня 1968 г.)
И все же, несмотря на различные минусы в этом соревновании, многие кол-

лективы и отдельные работники, удостоенные почетных званий, действительно 
были подлинным примером в достижении наивысших показателей в труде, по-
вышении профессионального мастерства, культурно-технического уровня и в 
соблюдении норм коммунистической морали. В дальнейшем это движение было 
продолжено в других формах социалистического соревнования. 

 Твори, выдумывай, пробуй!

Социалистическое соревнование за коммунистическое отношение к труду, 
получившее в нашей стране широкий размах, тесно связано с движением 

новаторов. Рационализация и изобретательство стали одной из важных форм 
творческой активности трудящихся Нижней Туры. 

Деятельность новаторов была направлена на механизацию трудоемких про-
цессов, улучшение техники производства, повышение производительности тру-
да. Особое внимание уделялось экономному и более рациональному использо-
ванию сырья и материалов, повышению качества и расширению ассортимента 
изделий, улучшению условий труда и культуры производства.

На редакционных планерках при обсуждении тем очередного номера часто 
разговор шел и о новаторах, об освещении их работы в печати. Газета система-
тически размещает на своих страницах публикации о ходе рационализаторской 
работы в трудовых коллективах предприятий.

 В рационализаторский фонд семилетки
Рационализаторы электростанции успешно выполняют свои социалистиче-

ские обязательства. В этом году они уже подали 234 предложения и внедрили в 
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производство более 130 с условной годовой экономией около 900 тыс. рублей. За 
первые четыре месяца каждый пятый работник стал рационализатором.

 («ВК» № 57 от 15 мая 1960 г.)
 Каждый четвертый

Горняки прииска издавна славятся пытливым умом и золотыми руками.
За год здесь внедрено 370 новаторских предложений – на сорок больше, чем 

требовалось по плану. Сейчас каждый четвертый горняк прииска является ра-
ционализатором…

 («ВК» № 12 от 27 января 1963 г.)
В 60-е годы в социалистических обязательствах соревнующихся подчеркива-

лось не просто сделать больше, а сделать еще и лучше, и экономнее, т. е. на пер-
вый план социалистического соревнования выдвигались не количественные, а 
экономические показатели – снижение себестоимости продукции, модернизация 
техники, рационализация производства, улучшение качества продукции. Новше-
ства, разработанные и внедренные умельцами, давали эффективные результаты, 
о которых наша газета периодически информировала читателей. 

 Впервые в Качканаре
Многие в железнодорожном цехе комбината не верили в успех внедрения но-

вой системы управления электровозами. Короче говоря, такие электровозы по 
системе многих единиц еще не работали нигде. 

Было решено включить в план внедрения новой техники переход на вождение 
электровозов по системе многих единиц. В чем суть ее? Семисоттонный состав 
с рудой доставляется на дробление двумя электровозами. В каждом из них есть 
машинист и помощник. По новой системе управление составом осуществляется 
машинистом и его помощником. Один экипаж освобождается.

Несколько недель внутри электровозов слышалось постукивание ключей, 
скрежет распиливаемого металла. Иногда сюда заглядывали маловеры.

- Думаете, пойдет?
Чумазые лица отвечали им с улыбкой:
 - Еще как пойдет! Вот увидите…
И вот первая пара электровозов, реконструированная для работы по системе 

многих единиц, вышла в рейс.
Вскоре после этого еще шесть пар электровозов были оборудованы для управ-

ления по новой системе. (Е. ПАВЛОВ).
 («ВК» № 3 от 8 января 1965 г.)

В начале 60-х годов на нескольких предприятиях Свердловской области воз-
никли общественные конструкторские бюро (ОКБ). Они объединяли инжене-
ров, техников и рабочих высокой квалификации. ОКБ оказывали большую по-
мощь заводским новаторам производства в разработке рационализаторских 
предложений и изобретений. По примеру свердловчан общественные конструк-
торские бюро были созданы и на промышленных предприятиях Нижней Туры и 
Качканара, который территориально входил в состав нашего города.

Работа ОКБ также не проходит мимо внимания городской газеты. Так, в первом 
мартовском номере «ВК» за 1961 год была опубликована большая статья секретаря 
Нижнетуринского горкома КПСС К. Сухенко, в которой она затрагивает эту тему: 
«Заслуживает внимания работа общественного бюро экономического анализа в 
парторганизации треста «Качканаррудстрой» (руководитель тов. Миллер). На за-
нятиях изучаются технология строительства, нормирование, планирование, прово-
дится анализ работы всех хозяйств треста в прошлом и текущем годах. Это помогает 
оперативно устранять недостатки.

Слушатели хорошо разобрались в хозяйственной деятельности треста и отдель-
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но – СУ № 1. Результаты получились отрадными. Если за 9 месяцев было допущено 
2 млн рублей убытков, то в оставшееся время прошлого года управление получило 
прибыль.

 («ВК» № 26 от 1 марта 1961 г.)
Но не только публикацией итогов работы новаторов занималась наша газета, 

освещая тематику рационализаторской и изобретательской работы. Она пропа-
гандировала передовой опыт новаторов, их ценные начинания и все то новое, что 
появлялось в трудовых коллективах и способствовало успешному выполнению 
предприятиями плановых заданий.

В рамках экономической учебы трудящихся в городе получили распростране-
ние такие формы вскрытия резервов производства, как экономические и теоре-
тические конференции. Каков от них эффект?

Газета сообщает: «В парторганизации НТГРЭС, например, состоялась эконо-
мическая конференция на тему «Использование резервов производства – важ-
нейшее условие успешного выполнения семилетнего плана».

Конференция рекомендовала также пути внедрения во все смены и бригады 
хозрасчета, охвата соревнованием всех работающих. Это помогло коллективу 
НТГРЭС досрочно выполнить план 1960 года по выпуску валовой продукции и 
выработки электроэнергии, сэкономить сверх него 4410 тонн условного топлива 
и 13689 киловатт-часов электроэнергии на собственные нужды. За счет сниже-
ния себестоимости электроэнергии получено 5225 тыс. рублей экономии. Недав-
но здесь проведена еще одна экономическая конференция – о снижении себе-
стоимости продукции».

 («ВК» № 26 от 1 марта 1961 г.)
Общественные творческие объединения получают признание и распростра-

няются на предприятиях. Появляются новые формы содружества новаторов, в 
частности, советы молодых специалистов.

 Совет молодых специалистов
Совет молодых специалистов Качканарского горнообогатительного комбината 

насчитывает в своих рядах 106 инженеров и техников. Основные задачи совета 
– техническая учеба специалистов, рабочих, руководство рационализаторской 
работой.

При совете организовано два общественных конструкторских бюро. Наряду с 
этим члены совета регулярно выпускают бюллетень технической информации.

 («ВК» № 25 от 28 февраля 1962 г.)
Общественные творческие объединения способствовали привлечению к тех-

ническому творчеству инженеров, техников и рабочих. Порой к занятию нова-
торством подключались целые коллективы.

 В рационализации участвуют все
Бригада электрослесарей, которая занимается ремонтом оборудования тур-

бинного цеха, состоит из 12 человек.
В прошлом году этот небольшой коллектив подал 13 рационализаторских 

предложений. Все они приняты, внедрены в производство…
Успехам умельцев способствуют хорошая творческая дружба, учеба. Из 12 че-

ловек нынче только в техникуме учатся шестеро… Остальные имеют дипломы 
об окончании техникума или посещают школу рабочей молодежи.

 («ВК» № 11 от 25 января 1963 г.)
Как видно из вышеприведенной информации, рационализаторство влияет не 

только на показатели работы, но и способствует повышению образовательного 
уровня работающих на производстве.

Очень важен и тот факт, что движение новаторов с каждым годом становится 
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все более и более массовым, растет число поданных предложений и эффектив-
ность внедренных предложений.

 Смотр продолжается
В газете не раз уже сообщалось, что в Качканарском горнообогатительном 

комбинате идет смотр по выявлению резервов производства в честь 50-летия 
Советской власти. За три месяца этого года сто сорок семь человек подали уже 
около ста сорока предложений. По предварительным данным, внедрение их дает 
комбинату 103 тысячи рублей годовой экономии.

 («ВК» № 42 от 9 апреля 1967 г.)
Становится нормой, когда учащийся, вчера расставшийся со школьной партой, 

сегодня, придя на производство и освоив азы профессии, уже стремится внести 
свою долю в работу новаторов. 

 Молодой рационализатор
Этому молодому человеку, стоящему у верстака, всего лишь восемнадцать лет. 

В прошлом году он закончил девять классов и пришел на завод минераловатных 
изделий.

За четыре месяца Володя Угрюмов прошел курс производственного обучения 
и первым среди ребят, которые вместе с ним поступали на предприятие, сдал эк-
замен на разряд.

Недавно юноша подал свое первое рационализаторское предложение. Вне-
дрение этого предложения не только освобождает один станок, но и повышает 
производительность труда на данной операции на 50 процентов. (С. БАТУРИН, 
заместитель председателя завкома профсоюза).

 («ВК» № 37 от 29 марта 1967 г.)
 Большая армия рационализаторов и изобретателей, эффективно действовав-

шая в СССР, вносила неоценимый вклад в развитие производства. Новаторы 
пользовались большим уважением и авторитетом в трудовых коллективах. Они 
поощрялись морально и материально: их портреты помещали на доски почета, 
им выплачивались премии и присваивались звания. И то, что в нашей стране 
был учрежден праздник – Всесоюзный день изобретателя и рационализатора – 
признание заслуг новаторов производства.

Документ эпохи

В самом конце июля 1961 года в газете «Правда» был опубликован проект 
Программы Коммунистической партии Советского Союза, который был 

вынесен на широкое обсуждение коммунистов, всех трудящихся СССР.
3 августа наша городская газета помещает на первой полосе передовую статью 

из «Правды» под названием «Великая программа борьбы за коммунизм». С это-
го времени в «ВК» регулярно стали появляться материалы, содержащие отклики 
нижнетуринцев на главный документ эпохи.

Грандиозные планы компартии, наметившей в течение двух десятилетий по-
строить материально-техническую базу коммунизма и обеспечить самый высо-
кий жизненный уровень населения, по сравнению с любой страной капита-
лизма, вызвали многочисленные отзывы трудящихся Нижней Туры.

 «Программа народного счастья»
Этот заголовок взят из названия страницы, в которой были опубликова-

ны отклики трудящихся на выход в свет партийного документа. Если быть 
точным, то заголовок звучал более пафосно – «Великая программа народно-
го счастья». 
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 «Гордость наполняет сердце, когда слышишь, что очень скоро наша 
страна станет самой могущественной державой мира, достигнет небыва-
лого экономического и культурного расцвета. (М. КОМАРОВ, слесарь-
инструментальщик»).

 ***
 «Новая Программа КПСС воодушевляет и обязывает советских людей, 

особенно коммунистов, еще упорнее и настойчивее трудиться во имя пре-
красного будущего всего человечества. (В. ЕШМЕКОВА, член КПСС»).

 ***
«Коллектив передовой бригады, которым руководит Р. Хайдаров, ознако-

мившись с проектом Программы КПСС, дал слово трудиться еще лучше, 
постоянно повышать качество строительных работ. (Г. СЕРГЕЕВ»).

 («ВК» № 91 от 2 августа 1961 г.)
Начиная с августа, вплоть до начала работы XXII съезда партии (октябрь 

1961 г.), газета публикует отзывы нижнетуринцев на проект программы 
партии.

 Мечта станет явью
Подумать только – через каких-нибудь двадцать лет станет явью вековая 

мечта человечества, претворятся в жизнь великие идеи, за которые боро-
лись лучшие люди. (Н. ПАНОВА, бригадир швейников фабрики бытового 
обслуживания).

Хочется трудиться еще лучше
 Меня, например, особенно радует бесплатное содержание и воспитание 

детей дошкольного и школьного возраста, обилие духовного богатства. Зная 
об этом, хочется трудиться еще лучше. (А. ЧЕРЕНКОВ, член КПСС).

Дружно, слаженно
Дружно и слаженно идут дела на участке сборки утюгов электроаппарат-

ного завода.
На сборке трудятся две бригады – Зинаиды Гусевой и Людмилы Белозеро-

вой. Обе бригады работают хорошо, с огоньком. Вместо 95 утюгов за смену 
собирают иногда до двухсот. (Н. СЕЛЕЗНЕВ, рабкор).

 (Подборка информаций – «ВК» № 92 от 4 августа 1961 г.)
 Горняки приняли новые обязательства

На Исовском прииске состоялась профсоюзная конференция.
Решено годовой план по выпуску валовой продукции завершить не к 20-

му, как намечалось прежде, а к 10 декабря. Предусматривается также, что 
сверх задания страна получит на 135 тысяч рублей платины, золота и другой 
продукции.

 («ВК» № 93 от 6 августа 1961 г.)
 Одновременно с проектом Программы партии идет обсуждение проекта 

нового Устава КПСС. Труженики Нижней Туры не только высказывают свое 
мнение об этих документах, но и вносят в них поправки, делают замечания, 
предлагают свои варианты трактовки тех или иных вопросов партийной и 
идеологической работы.

Так, делегаты городской партийной конференции, состоявшейся в августе 
1961 года, высказали достаточно много предложений и замечаний, направ-
ленных на усиление действенности рассматриваемых партийных докумен-
тов. Вот некоторые из них: «Практика показывает, что в бюро горкомов и 
райкомов избираются, как правило, одни руководящие партийные и хозяй-
ственные работники. А почему бы половину состава бюро не избирать из 
рабочих, грамотных, инициативных, на деле показывающих преданность 
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партии?»; «…у нас идеологическая работа отстает от требований сегод-
няшнего дня. Мы, коммунисты, должны перестроиться и быть активными 
борцами за человека будущего»; «На борьбу… с пережитками капитализма 
надо шире поднимать общественность»; «… все больше и больше сокращать 
женский труд»; «… в проекте Программы требуется указать о том, что надо 
постепенно сужать сферу обращения денег внутри страны. Уже сейчас во 
многих операциях можно обойтись без них, заменив денежные знаки, ска-
жем, талонами».

 ( «ВК» № 100 от 23 августа 1961 г.)
А эти предложения в новые партийные документы, Программу и Устав внес-

ли горняки Исовского прииска: «… более четко определить непримиримость 
к пьянству, хулиганству, неправильному поведению в быту»; «… усилить и 
разнообразить воспитание молодежи».

 («ВК» № 109 от 13 сентября 1961 г.)
 Предлагают коммунисты Качканара

Во всех первичных партийных организациях строительства Качканарско-
го горнообогатительного комбината активно прошли собрания по обсужде-
нию проектов Программы и Устава КПСС.

Многие вносили предложения, высказывали замечания и просили учесть 
их при окончательном редактировании проектов.

 … в первом десятилетии не нужно переводить мужчин на сокращенный 
шестичасовой рабочий день.

В целях отбора в партию самых достойных некоторые коммунисты пред-
лагают начало первого параграфа «Членом КПСС может быть любой граж-
данин Советского Союза…» изменить и указать, что в партию принимаются 
лица из числа лучших трудящихся нашей страны.

 … обязать всех коммунистов постоянно заниматься работой среди юно-
шей и девушек, готовить из них всесторонне развитых, морально устойчи-
вых строителей прекрасного завтра.

 («ВК» № 113 от 22 сентября 1961 г.)
Не только на собраниях в коллективах шло обсуждение партийных до-

кументов. Внесли свою лепту в эту политическую кампанию и активисты 
печати, рабкоры и нештатные корреспонденты.

 Мысли и предложения рабкоров
 «Необходимо решения и постановления сессий горсовета полностью или 

частично опубликовывать в местной печати». (А. Я. Мусихина).
«Надо смелее выдвигать на руководящие посты молодых людей, знающих 

дело, пользующихся большим авторитетом». (А. Спиркин).
«Каждый коммунист обязан вести борьбу с бюрократизмом». (А. Ша-

мин).
Целый ряд предложений внес кандидат в члены КПСС молодой рабочий 

Ефим Макаровец:
«Для воинов, уволенных из армии и флота, можно продлить кандидатский 

стаж для того, чтобы они смогли проявить себя на новом месте работы». 
«Член партии обязан постоянно укреплять оборонную мощь социалисти-

ческой Отчизны».
«… не взимать партвзносов с пенсионеров и инвалидов».
«… не выплачивать гонорар авторам заметок и статей, напечатанных в га-

зетах и журналах, а также выступающим по радио и телевидению. Это сбе-
режет миллионы рублей».

 («ВК» № 116 от 29 сентября 1961 г.)
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После XXII съезда КПСС газета продолжила публикацию откликов и от-
зывов трудящихся на партийные документы, но уже в новом качестве - как 
оценку трудовым народом принятых форумом коммунистов Программы и 
Устава партии.

 Воспитать гражданина 
 

Городская газета, будучи партийно-советским органом печати, очень серьез-
ное внимание уделяла решению идеологических вопросов. На первом месте 

стояла задача – воспитать всесторонне развитого, высокообразованного челове-
ка, гражданина будущего коммунистического общества. Какими нравственными 
качествами должны обладать люди, строящие светлое будущее, - определял Мо-
ральный кодекс строителя коммунизма, принятый XXII съездом КПСС.

В широком круге идеологической работы особое место отводилось теме вос-
питания коммунистического отношения к труду. Об этом я уже подробно рас-
сказывал в начале главы (См. - «Движение ударников»). Но хотелось бы привести 
еще один пример.

В 1969 году в нашей стране широко отмечалась памятная дата – 50-летие со дня 
проведения первого коммунистического субботника, который был назван В. И. 
Лениным великим почином. 

В честь этого юбилейного события в СССР 12 апреля был проведен Всесоюзный 
коммунистический субботник, в котором активно участвовали и граждане Ниж-
ней Туры. 

 Драгоценный вклад
В субботнике приняли участие 17882 человека и заработали 20674 рубля. Мно-

гие горожане были заняты в этот день на благоустройстве и выполнили немало 
полезных дел.

Массовый выход на субботник показал нерушимое единство советских людей, 
высокое сознание и коммунистическое отношение к труду.

 («ВК» № 49 от 24 апреля 1969 г.)
С этого времени коммунистические субботники (бесплатный труд на благо 

общества) на протяжении последующих почти двадцати лет стали традицион-
ными. Средства, заработанные на субботниках, как правило, шли на социально-
культурные нужды трудящихся (строительство больниц, клубов, домов культу-
ры, школ…)

Повышение образовательного, культурного уровня рабочих и всех трудящихся 
было одним из основных направлений идеологической работы в СССР. «Учатся 
все!» - этот лозунг стал весьма популярным в послевоенные десятилетия. Партия 
и государство неизменно уделяли большое внимание повышению общеобразо-
вательного уровня населения.

А учиться в Нижней Туре было кому. Газета сообщала, что «40 процентов мо-
лодежи в городе не имеют семилетнего, а 300 человек даже начального образо-
вания». (См. «ВК» № 64 от 1 июня 1960 г.) Среди других категорий взрослого на-
селения картина выглядела еще более удручающей. Поэтому в городе из года в 
год росло число учащихся в общеобразовательных школах, студентов средних 
специальных и высших учебных заведений, а также увеличивалось количество 
обучающихся в училищах профессионально-технического образования и шко-
лах рабочей молодежи. Массовыми стали вечерние и заочные формы обучения. 

На предприятиях, в учреждениях и организациях расширялась сеть партийно-
го и комсомольского просвещения, росло число экономических школ. Выступая 
в газете, секретарь горкома партии К. Сухенко приводила такие цифры:
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«В городе учится 1706 коммунистов и свыше 12 тысяч беспартийных. Особенно 

вырос удельный вес экономических школ, кружков и семинаров. Так, если в прошлом 
учебном году всеми формами экономической учебы было охвачено 3095 коммуни-
стов и беспартийных, то в текущем году – 3873. Сейчас каждый второй коммунист 
изучает экономическую теорию. Особенно большое распространение получили на-
чальные экономические школы, в которых обучается более 4400 человек.

Учеба в них стала более интересной, содержательной, лучше отвечать той за-
даче, которую мы поставили перед собой: в течение двух-трех лет дать основы 
экономических знаний каждому рабочему».

 («ВК» № 26 от 1 марта 1961 г.)
Являясь боевой единицей идеологического фронта, городская газета система-

тически публикует материалы, направленные на искоренение «родимых пятен 
капитализма», активно борется с пережитками прошлого в сознании людей. Во 
многих своих публикациях «Вперед, к коммунизму!» бичует такие человеческие 
пороки, как хулиганство, сквернословие, пьянство и другие. 

 Дело всего коллектива
Интересен такой пример. В коллективе драги процветало долгое время сквер-

нословие. Сначала сам начальник драги Евгений Георгиевич Кузнецов повел с этим 
злом непримиримую борьбу. Разъяснял, стыдил тех, кто оскорбляет и коверкает 
великий русский язык…, потом со сквернословием стал бороться весь коллектив. 
И сейчас на работе недозволенного слова не услышишь. (Е. САДОВНИКОВА).

 («ВК» № 4 от 8 января 1967 г.)
А эта публикация рассказывает о том, как у трудящихся рождаются новые, 

подлинно коллективистские отношения людей не только на производстве, но и в 
сфере быта, досуга, интересов.

 Ломая старые привычки
 Рассказ Н. Хаялетдинова, бригадира трубоукладчиков Уралспецстроя

Свое основное обязательство – сменную норму за 6 часов – мы выполняем. И 
даже больше.

Но нас могут спросить: а как же с остальными заповедями коммунистических 
бригад – с учебой, с участием в общественной жизни, с поведением в быту?

Ребята занимаются спортом, все дружинники, я – член постройкома. Но глав-
ное, что радует, - это большая дружба, которая зародилась в результате сорев-
нования. В кино и на концерты мы обычно ходим вместе. Даже по грибы и то не 
отправляемся друг без друга. Ну, а уж любое семейное торжество обязательно 
отмечаем коллективом. В апреле Владимир Осипов женился. На свадьбу пришла 
вся бригада, и каждый вручил молодоженом подарки.

Хотя мы и зарабатываем порядочно, а денег лишних никогда не бывает. Оде-
ваться же хуже других не хочется. Сейчас мы делаем так: покупаем вещи по оче-
реди - сначала одному, потом другому.

В последнее время мы завели общественную кассу. Кто выругается – вносит 
в кассу пятак. Это, конечно, шутка, но она помогает нам избавиться от дурных 
привычек. Уж если начали ломать эти привычки, то надо ломать до конца. Без 
них легче и работать, и жить по-новому. (К. ОСИЕВ).

 («ВК» № 84 от 16 июля 1961 г.)
Нижеприведенное письмо, опубликованное на первой странице в одном из 

номеров «ВК», красноречиво говорит о том, как в борьбе за коммунистическое 
отношение к труду растет массовое самосознание рабочих людей.

 О тех, кто позорит честь коллектива  
(Письмо в редакцию)

Взять нашего бригадира (...). Редкий день он бывает трезвым. Да и кто его нака-
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жет, если сам начальник лесозавода (…) живет с ним душа в душу, если он лично 
потакает бездельнику и пьянице.

Мы пишем это письмо в редакцию в надежде на то, что наш голос будет услы-
шан…

 Мы дали слово бороться за звание коллектива коммунистического труда. Это 
– святое обязательство и осквернять его не позволим никому. Пьяница и без-
дельник бригадир (…) должен быть отстранен от руководства бригадой, кото-
рой, кстати, он никак не руководит.

Не место у руководства лесозаводом и (…) Своим поведением он не только 
расхолаживает коллектив, подает ему дурной пример, но и позорит его честь.

Пусть будут убраны с нашего пути все рогатки, мешающие нам выполнять свои 
обязательства в борьбе за высокое звание коллектива коммунистического труда. 
(Столяры-сборщики: В. Зайцев,И. Берюзовский, В. Ходырев, Ю. Обухов, Б. Кух-
тин, Г. Харитоненко,  А. Дедюхин, А. Нефедов, Ф. Тихонов, А. Нурахметов, маляр 
Е. Ледник).

 («ВК» № 35 от 23 марта 1960 г.) 
В те годы в идеологической работе важное место отводилось товарищеским су-

дам как средству воспитания нового человека. Товарищеские суды создавались 
как на производстве, так и по месту жительства граждан. В свое время они сыгра-
ли определенную роль в искоренении вредных привычек и негативных явлений в 
жизни людей. 

 Суд коллектива – самый строгий суд
Летом прошлого года выбрали у нас новый состав товарищеского суда… Чле-

ны товарищеского суда стараются оправдать доверие народа. Все они добросо-
вестно выполняют общественное поручение. Обыкновенно у нас слушаются дела 
о нанесении оскорбления личности, о мелких хулиганских выходках, о неуплате 
долга, о нетактичном поведении в общественных местах.

Суд коллектива – самый строгий суд. Не случайно те, кого нам приходилось 
обсуждать, быстро исправились, ведут себя примерно в быту и производитель-
но трудятся. Лесозаготовитель Платинского участка (…) сейчас числится пере-
довиком производства. А было время, когда он ступил на скользкую дорожку. 
Вел себя развязно, всем дерзил. Распоясавшийся молодой человек предстал перед 
судом общественности. Крепко он тогда раскаялся и извинился за свое «герой-
ство», дал слово не допускать больше подобного. Свое обещание рабочий держит 
крепко.

 Шоферу (…) тоже пришлось держать ответ перед общественностью. Он, на-
пившись спиртного, на железнодорожном переезде вел себя вызывающе. Он по-
нес заслуженное наказание и теперь более требовательно относится к своему по-
ведению. (В. МОЛВИНСКИХ, председатель товарищеского суда.  Пос. Платина).

 («ВК» № 31 от 13 марта 1964 г.)
 Соседи

Сердечность отношений между людьми становится постоянной нормой…
Крепко связала дружба пенсионеров Ефросинью Андреевну Батуеву и Нико-

лая Ильича Конева, проживающих в Н. Туре по ул. 40 лет Октября, 19. Даже тог-
да, когда Е. А. Батуевой предложили отдельную однокомнатную квартиру, она 
пришла за советом к своему доброму соседу.

- А зачем тебе, Андреевна, - вежливо сказал он, - ведь и здесь не тесно.
 Комнату, выделенную для пенсионерки, передали другой семье. Фактов заме-

чательных добрососедских отношений в нашем городе сколько угодно.
К сожалению, бывают и такие. Никак, например, не уживается со своей сосед-

кой по квартире работница электроаппаратного завода (…) Ей не важно, что 60-



48

Хроники нашего «Времени»
летняя пенсионерка К. И. Шустова потеряла в последнюю войну мужа и сына, что 
много лет жила женщина в бараке, да и теперь занимает лишь 10 кв. м на троих.

Дело о взаимоотношениях соседок разбиралось в бытовом товарищеском суде. 
Виновницу строго предупредили.

К лицу ли квартирные склоки советскому человеку?
 («ВК» № 71 от 22 июня 1968 г.)

Вытеснить из сознания человека религиозные верования – еще одна из задач, 
которую решала газета, орган печати партийного комитета. В «ВК» периодически 
публиковались материалы под рубрикой «На антирелигиозные темы».

 О «любви к ближнему»
Религиозные проповедники советуют верующим «находить для себя усладу» в 

скорбях и страданиях. Они неизменно призывают не осуждать тех, кто соверша-
ет антиобщественные поступки, и бороться со злом лишь «в сердце своем». Каж-
дый верующий «должен, выполняя заповеди Христовы, думать о себе, о своей 
душе, о своем спасении, а не осуждать…» - заявляют современные православные 
богословы.

Коммунистическая же мораль требует активной борьбы с несправедливостью, 
за строгое соблюдение норм нравственности. Сознательный советский человек 
борется с лодырями, хулиганами, преступниками, удерживает людей от анти-
общественных поступков. (М. ГАПОЧКА).

 («ВК» № 99 от 21 августа 1960 г.)
О так называемом рождестве Христовом

Легенды, подобные вымыслу о Христе, знали многие народы. Например, ин-
дийский бог Будда, так же как и Иисус Христос, будто бы был непорочно зачат 
девицей Майей. Таким же образом родился и египетский бог Гора. А также мно-
гие «небожители» древности.

 («ВК» № 2 от 6 января 1960 г.) 
 За человека будущего

 Из доклада тов. Покровского А. А. на пленуме горкома КПСС
Среди определенной части трудящихся еще живучи религиозные пережитки. В 

период подготовки к настоящему пленуму были проведены детальные обследо-
вания семей, проживающих в Молодежном поселке, поселке Федино и в ряде се-
мей на Качканаре. Оказалось, что из 488 семей, проживающих в поселке Федино 
и в Молодежном, 52 семьи имеют в квартирах иконы. В поселке Федино имеется 
молельный дом… 

Эти факты должны насторожить партийные организации, заставить проана-
лизировать состояние атеистической пропаганды.

 («ВК» № 89 от 28 июля 1963 г.)
Здесь я затронул лишь некоторые направления идеологической работы, которую 

партийные органы осуществляли через газету. О других формах идеологического 
воздействия на население речь пойдет на следующих страницах этой главы. 

О коммунизме у трудящихся складывалось разное мнение: одни верили в свет-
лое будущее, другие были настроены скептически, у третьих была своя позиция: 
поживем – увидим… Нет сомнения в том, что Программа партии с четким и 
ясным указанием цели - коммунистическое общество, и конкретных сроков его 
построения - 20 лет, не могла оставить никого равнодушным. Многие мечтали 
о том времени, когда коммунизм принесет всем невиданное материальное изо-
билие, а все люди будут равны и сказочно богаты. Но, как говорится, мечтать не 
вредно. Реалии жизни через два десятка лет оказались совсем другими.

И все же нельзя не отметить, что в 60-е годы уровень жизни населения в целом 
повысился. Существенное значение в бюджете семей имели выплаты и льготы из 
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общественных фондов потребления - бесплатное медицинское обслуживание, бес-
платное обучение, различные виды пенсий и пособий. Государство брало на себя 
большие расходы по содержанию жилищного фонда. Росли зарплаты и пенсии, 
снижались цены на некоторые товары и медикаменты. Уменьшилась рабочая неде-
ля, трудящиеся получили возможность отдыхать два дня в неделю. Все это – успе-
хи социалистического строительства, которое осуществлялось в нашей стране. 

 Отдых труду не помеха 

Организация досуга и отдыха трудящихся – составная часть идеологической 
работы. Важное место в ней отводилось культурно-просветительской дея-

тельности, которая в 60-е годы была направлена, в первую очередь, на идеологи-
ческое обеспечение производства, соцсоревнования, политического и экономи-
ческого образования трудящихся. Данными вопросами занимались партийные, 
профсоюзные, комсомольские организации, средства массовой информации. 
Определенная роль в этой деятельности отводилась стенной печати и радио.

 Звучи сильней, печати голос!
Особенно плодотворно работают стенгазетчики электроаппаратного завода во 

главе с А. Овсянкиным. Не один месяц они в каждом номере помещают мате-
риалы, рассказывающие о добросовестном отношении к труду, передовом опыте, 
лучших производственниках…

На страницах газет остро бичуются казенщина и формализм, их конкретные но-
сители, а также рвачи, пьяницы и те, кто работает не в полную силу или не создает 
условий для высокопроизводительного труда.

 («ВК» № 12 от 27 января 1963 г.) 
 Заметное оживление

Двенадцать часов дня. Из репродукторов, установленных во всех цехах, отделах, 
столовой, раздается знакомый голос диктора местного радиовещания.

Эта новинка на заводе «Сантехдеталь» появилась в канун 1963 года.
Такие передачи планируется проводить ежедневно…
За последнее время произошло заметное оживление и в лекционной пропаганде. 

Прочно вошли в жизнь политинформации. На каждом участке для них установлен 
определенный день и час. (Н. ИЛЬИНА).

 («ВК» № 4 от 9 января 1963 г.)
Для проведения массовых общественных мероприятий на предприятиях и в 

учреждениях создавались красные уголки. В них проходили партийные, комсо-
мольские, рабочие собрания, занятия в системе политпросвета, выступления са-
модеятельных коллективов, организовывались различные выставки... Красные 
уголки были, можно сказать, общественно-политическим центром на производ-
стве. Поэтому городская газета часто обращала на них внимание. 

 Отдыхают в красном уголке
Среди грохота работающих механизмов и трудовой сутолоки задорные и неж-

ные мелодии баяна как-то особенно ласкают слух… 
Такое мы наблюдали недавно в красном уголке электроцеха ГРЭС. По традиции 

здесь каждый год проходят праздники трудовой славы…
 На видном месте стоит шкаф с книгами. Рабочие создали собственную библио-

течку. Приносили книги из дома. А теперь пользуются вместе…
Любители более спокойного отдыха усаживаются за стол. К их услугам настоль-

ные игры. Тут же имеются подшивки различных журналов и газет. Оформлены 
выставка по технике безопасности, висят портреты и картины. Диван, свежие цве-
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ты, магнитофон – все здесь располагает к отдыху, к полезному времяпрепровож-
дению. (К. ПЕТРОВА).

 («ВК» № 33 от 18 марта 1964 г.)
 Начиная с 60-х годов, в общество активно внедряются новые гражданские празд-

ники и обряды. Многие из них вводились в противовес религиозным верованиям 
и традициям. Так, Рождество было вытеснено советским новогодним праздником, 
проводы русской зимы стали альтернативой Масленице, Первомай противопоста-
вили Пасхе, праздник русской березки – Троице и так далее.

Репортажи с мероприятий, проводимых в рамках советских праздников, ежегод-
но широко освещались на страницах местной печати. Эта традиция сохранилась и 
до наших дней.

Новые советские праздники и обряды были не только массовыми, но и касались 
конкретных людей, посвящались важным событиям, происходящим в их личной 
жизни. Одним из таких новых обрядов было торжественное вручение паспортов. 
«ВК» не проходила мимо таких событий.

 Я – гражданин Советского Союза
Хозяевами зала Дома культуры энергетиков стали на этот раз те, кому исполни-

лось шестнадцать лет. Их двадцать пять человек. У всех на сердце радостно, при-
ятно. Иначе и быть не может – ведь сегодня они получают паспорт.

Этот день должен запомниться на всю жизнь.
За круглым столом места заняли представители общественных организаций го-

рода, старые коммунисты, ветераны труда.
- Будьте же примерными в учебе, работе и жизни, - говорит старый коммунист. 

– Помните, вам строить коммунизм – то, что начали наши отцы и продолжает мое 
поколение. Вам жить при коммунизме. (Б. АНТОНОВ).

 («ВК» № 146 от 12 декабря 1965 г.)
Следующее новшество, которое получило широкое распространение на предпри-

ятиях города, – празднование первой получки. В этом мероприятии важное место 
отводилось тому, чтобы подсказать молодым людям, как разумно потратить деньги. 
То есть не обмывать первую получку и не проставляться в рабочем коллективе.

 Первая зарплата
Зовут его Миша Русаков. В колонии он приобрел специальность столяра пер-

вого разряда.
 Мишу прикрепили к опытному столяру тов. Потапову. Началась его новая тру-

довая жизнь. Паренек сдержал свое слово – действительно с большим старанием 
выполнял все задания, которые ему поручал наставник, поступил в пятый класс 
школы рабочей молодежи.

Пришло время получать Мише Русакову первую зарплату. Его поздравили с 
этим событием и от администрации, и от заводского комитета. Миша был взвол-
нован таким сердечным вниманием к нему. Он сказал, что своим трудом поста-
рается оправдать заботу старших товарищей о себе, а эту первую получку он, 
конечно, передаст матери. И ей будет радость! (Н. БЕРЕЗИН, старший инженер 
по труду и зарплате завода стройматериалов).

 («ВК» № 32 от 15 марта 1964 г.)
Рабочий человек, передовик производства, ударник комтруда в те годы был 

главной фигурой не только на производстве, но и в обществе. Он пользовался 
почетом и уважением не только в своем коллективе, но и среди общественности. 
Об этом говорится в одной из заметок со строительства Качканара.

 Честь – по труду
Лучшим труженикам вручены поздравительные письма: « Вы заслужили почет 

и уважение всего коллектива. Мы горды тем, что Ваш достойный вклад в созда-
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ние материально-технической базы коммунизма служит подлинным примером 
для других товарищей».

На дом, где живет передовик производства, штаб пускового комплекса выве-
шивает приветствие. Возвращаясь с работы, люди задерживаются у подъезда и с 
удивлением замечают:

- Вот молодец!
А почтальон со свежей почтой вручает поздравление семье.
В школе тоже ждет приятный сюрприз. Учительница прочтет на уроке трудовое 

приветствие. Там есть такие слова: «В успешных делах ваших родителей есть и 
твоя доля. Помните: отличные оценки и примерное поведение помогают родите-
лям в работе.

 («ВК» № 112 от 23 сентября 1967 г.)
К новым обрядам относятся и комсомольские свадьбы, начавшие практико-

ваться еще во второй половине предшествующего десятилетия. И эти мероприя-
тия газета не выпускает из своего поля зрения. 

 Будьте счастливы!
В Нижней Туре нет и не предвидится строительство Дворца бракосочетаний. Но 

у нас есть чудесный Дом культуры. И он теперь к вашим услугам, влюбленные.
Первыми сюда пришли Нина Машарина и Николай Кухарев, Шура Логинова и 

Юрий Артамонов.
За столом регистрации – работник бюро ЗАГС Любовь Даниловна Хоткина (в 

газете допущена ошибка, следует читать «Коткина» – В. Ч.)
Счастливых молодоженов поздравляет депутат горсовета И. А. Мухин.
- Живите счастливо, уважайте друг друга, - говорит им пенсионер Н. И. Худя-

ков.
Люся Чекасина, секретарь горкома комсомола, поздравляет супругов…
Звучит вальс.
Виновников торжества в буфете ждут накрытые столы. Пенится в бокалах шам-

панское. Звучат теплые пожелания родных и близких. (М. ПРОСКУРЯКОВА).
 («ВК» № 21 от 17 февраля 1961 г.)

 Однако широкого распространения комсомольские свадьбы не получили. 
Верх брали семейные традиции, родительские устои. Помимо всего, торжествен-
ный ритуал бракосочетания - мероприятие довольно затратное, требующее не-
малых средств.

С комсомольскими свадьбами тесно связан еще один новый обряд – торже-
ственная регистрация новорожденных, о чем газета сообщала довольно часто. 

 Новые граждане города
В воскресенье одна из комнат Дома культуры имени В. И. Ленина выглядела не 

совсем обычно. Два ряда детских кроваток. Врачи в белых халатах и счастливые 
родители. Здесь проходила торжественная регистрация новорожденных.

На сцену поднимается первая пара супругов, кум и кума. Медработники пере-
дают отцу новорожденного. Им вручают свидетельство о рождении ребенка и 
поздравительную открытку. «…Пусть каждому из вас ребенок принесет в дом 
счастье и радость», - говорится в ней. (А. БУТАКОВ).

 («ВК» № 34 от 22 марта 1967 г.)
В организации досуга и отдыха трудящихся большое место занимало народное 

творчество. В Домах культуры, в клубах, да и просто в трудовых коллективах в те 
годы существовало множество кружков художественной самодеятельности, ре-
зультаты работы которых становились достоянием общественности. 

 Нам песня строить и жить помогает
Необычное оживление царило на дорогах, ведущих к Нижней Туре, в воскре-
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сенье 25 июня. С самого утра по направлению к городу движется пестрая, празд-
нично одетая толпа жителей окрестных поселков и деревень. Но на улицах в это 
воскресное утро было необыкновенно тихо – все население от мала до велика 
ушло на гору Шайтан. Здесь, на ее живописном склоне, состоялся традиционный 
большой праздник песни и пляски.

Ежегодное проведение таких праздников стало хорошей традицией нашего го-
рода.

 («ВК» № 76 от 28 июня 1961 г.)
Конечно, главенствующее место в занятиях кружков художественной самодея-

тельности отводилось песням и танцам. Но и не только им.
 Рабочий в роли вождя

На сцену вышла девушка и объявила:
- Пьеса лауреата Ленинской премии Николая Погодина «Человек с ружьем». 

Картина седьмая. Роль Владимира Ильича Ленина исполняет Александр Рязан-
цев. В роли Шадрина - Анатолий Иванов. (Н. ИВАНОВ, рабкор). 

 («ВК» № 48 от 22 апреля 1962 г.)
Партийно-советские органы, занимаясь идеологической работой, стремились 

приобщить народ и к большому искусству. В 60-е годы нижнетуринцы получи-
ли возможность встретиться и пообщаться с известными писателями и поэтами, 
драматургами и режиссерами, знаменитыми музыкантами и артистами. 

 В зале звучит Бетховен
На днях строители Качканара с большим вниманием прослушали концерт лау-

реата международных конкурсов скрипача т. Гольдштейна.
В программе концерта – произведения Бетховена и других композиторов-

классиков.
Горячими аплодисментами наградили строители артиста за его мастерское ис-

полнение.
 («ВК» № 20 от 15 февраля 1961 г.)

 Встреча с писателем 
На днях в читальном зале Дома культуры имени В. И. Ленина состоялась встреча 

энергетиков с молодым уральским писателем Владиславом Николаевым. Он рас-
сказал о том, как делегация тагильчан – авторов и составителей книги «Новые были 
горы Высокой» - побывала в гостях у Михаила Шолохова…  (Ю. ПЧЕЛКОВ). 

 («ВК» № 43 от 11 апреля 1962 г.)
Нижнетуринцы никогда не забудут встречи с заслуженными артистами респу-

блики, народными артистами СССР, которые приезжали в наш город с творче-
скими отчетами или в составе делегаций на «Поезде искусств».

В разные годы шестидесятых наши земляки воочию могли увидеть и услышать 
Изольду Извицкую, Николая Рыбникова, Бориса Андреева, Николая Крючкова, 
Нонну Мордюкову, Римму Маркову, Инну Савину, Зинаиду Кириенко, Георгия 
Милляра… и многих других заслуженных, народных артистов театра и кино. Та-
кие встречи продолжались и в 70-е годы. 

 Большой праздник искусств
…в назначенное время на стадион «Энергия» пришло почти все взрослое на-

селение поселка энергетиков и старой части города.
В шесть часов вечера на поле выходят колонны школьников с флагами союз-

ных республик и тепло приветствуют гостей – артистов Свердловска и Москвы, 
прибывших в город специальным поездом.

На беговую дорожку выезжает легковая автомашина. Ведет ее заслуженный 
деятель искусств РСФСР, свердловский композитор Е. Радыгин. Рядом с ним – 
народный артист СССР Б. Андреев.
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Задушевно, тепло прошла встреча и с другим представителем кинематографа 
– заслуженным артистом республики Н. Рыбниковым. Его песни буквально по-
корили слушателей. (Б. УСИНСКИЙ).

 («ВК» № 72 от 22 июня 1967 г.)
Шестидесятые годы были самыми богатыми для нижнетуринцев в плане их 

общения с представителями большого искусства. Причем, что очень немаловаж-
но, никаких затрат на это из семейного бюджета не было. Большинство меро-
приятий проводилось бесплатно.

 Качканар был «нашенским»

«Золотой страницей в историю Нижней Туры вписаны годы строитель-
ства и ввода в эксплуатацию Качканарского горно-обогатительного 

комбината. Это сегодня Качканар – самостоятельная административно-
территориальная единица областного подчинения, а с 1957-го по 1968-й год он 
был «нашенским» и входил как рабочий поселок Качканар в состав Нижней 
Туры». (Из книги «Нижняя Тура», 1999 г., стр. 129). 

Эти слова принадлежат Г. М. Шереметьеву, бывшему первому секретарю Ниж-
нетуринского горкома КПСС. Он непосредственно, работая в партийном аппа-
рате, курировал эту ударную стройку семилетки.

Более десяти лет Качканар являлся частью нашего города, и не рассказать о нем 
на страницах этой книги – было бы не справедливо.

Нижнетуринская городская газета с самого начала строительства Качканара 
уделяла его объектам самое пристальное внимание. Журналисты использовали 
любую возможность (на попутных машинах, с оказией…) побывать на стройке, 
которая с 1958 года стала называться Всесоюзной ударной комсомольской. Со 
временем за Качканаром был закреплен специальный корреспондент, на стройке 
появились рабкоровские посты, внештатная редакция.

В 60-е годы в отдельных номерах «ВК» половину газетной площади, а порой и 
более занимали материалы качканарской тематики. Каждый год в одном из май-
ских номеров обязательно появлялись публикации, посвященные дню рождения 
города юности.

 Четыре года перед штурмом руды
27 мая – знаменательная дата в жизни строителей Качканарского горнообога-

тительного комбината. (день рождения Качканара - В.Ч.)
Качканарцы, рядовые строители коммунизма, могут с радостью оглядываться 

на пройденный путь. Они оправдали надежды, не роняют чести и почетного зва-
ния участников ударной комсомольской стройки.

 («ВК» № 62 от 26 мая 1961 г.)
Но главными газетными материалами, конечно же, были сообщения о вводе в 

строй объектов и запуске их в производство.
 Выдан первый промышленный бетон

Многих трудов стоило качканарцам строительство большого завода бетонов 
и растворов. Завод-автомат, призванный снабжать важнейшими строительными 
материалами главные объекты стройки, вступает в строй. 

8 апреля утром… завод выдал первую партию промышленного бетона. За 22 
минуты были загружены первые пять самосвалов.

 («ВК» № 43 от 10 апреля 1960 г.)
 Качканар перед финишем 

Минувшая неделя на Качканаре была, наверное, самая «урожайная» за всю его 
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историю. За эти шесть дней было сдано в техническом отношении столько объ-
ектов, сколько раньше не сдавалось и в течение месяца. Строители и монтажники 
вполне уверены, что 27 мая можно пустить комбинат. А что думают по этому по-
воду эксплуатационники? – спрашиваем мы у тов. Зильберова.

- Разговор идет не о пуске в полном смысле этого слова, а о том, чтобы в этот день 
дать руду на механизмы и начать наладку оборудования под нагрузкой. Думаем, 
что к 1 июля, то есть к сроку, назначенному правительством, наладка будет закон-
чена и мы сумеем приступить к промышленной эксплуатации… (К. ОСИЕВ).

 («ВК» № 60 от 22 мая 1963 г.)
К сожалению, по ряду причин, подача руды на механизмы в день рождения 

Качканара не была осуществлена. Как сообщал автор информации К. Осиев, 
«… в тот день оборудование не было подготовлено к промышленному опро-
бованию». (См. «ВК» № 64 от 31 мая 1963 г.)

Что ж, не всегда все бывает гладко. Пробный пуск состоялся 3 июня 1963 года. 
Газета сообщала:

 «Десятки качканарцев и гостей напряженно, с волнением ждут той минуты, 
когда первая руда пойдет в бункер комбината.

Экскаватор опускает на временный конвейер первый ковш руды, затем второй, 
третий… 

Этой минуты ждали давно, более шести лет».
 («ВК» № 67 от 7 июня 1963 г.)

Но пробный пуск конвейера и загрузка руды в бункер – это еще не производ-
ство. Первую продукцию комбинат выдал 9 июня. Городская газета на первой 
странице поместила материал под заголовком «Есть качканарский концентрат»: 
«… 9 июня стал самым знаменательным днем за все время, что пережили качка-
нарцы: в этот день с боем взят последний рубеж на пути к победе.

В три часа дня вышла первая продукция Качканарского горонообогатительно-
го комбината – железованадиевый концентрат. Дрожащими от волнения руками 
брали качканарцы темную густую массу концентрата. И очень многим вспом-
нились в ту минуту первые дни. Когда все было впереди: лишения, трудности, 
радости, огорчения, успехи…».

 («ВК» № 69 от 12 июня 1963 г.)
Выпуск первой продукции состоялся, но к массовому производству концен-

трата комбинат готов еще не был. Срывались и сроки сдачи железорудного ги-
ганта в эксплуатацию.

В тот летне-осенний период 1963 года журналисты редакции ни на один день 
не оставляли без внимания всесоюзную стройку. Газета регулярно помещала 
на своих страницах подготовленные корреспондентами материалы, от кото-
рых веяло тревогой. А публикации под заголовками: «Неоправданное зати-
шье», «Не снижать темпов», «Палки в колесах», «В полсилы», «Препятствия 
перед финишем» были сродни неутешительным фронтовым сводкам, посту-
пающим с места боевых действий. 

И гром грянул. В дела строительства комбината вмешался областной комитет 
КПСС. В городской газете появилась большая статья под заголовком «Отсту-
пать дальше некуда», в которой говорилось, что «20 августа бюро Свердлов-
ского промышленного обкома КПСС слушало руководителей строительства 
качканарского горнообогатительного комбината и отметило, что за последние 
месяцы работы были организованы слабо. Темпы сооружения гиганта семи-
летки снизились. В результате правительственные сроки сдачи первой очереди 
сорваны».

 («ВК» № 105 от 4 сентября 1963 г.)
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 Разговор на заседании бюро обкома был долгий, обстоятельный, нелицепри-
ятный для руководителей строительства, а приговор - суровым.

Со временем дела на пусковом комплексе пошли на поправку. Естественно, 
изменилось и содержание публикаций, характер заголовков в «ВК», в которых 
четко прослеживалась уверенность в победе: «Дорога каждая минута», «Дали 
слово – сдержим его», «Решающие дни Качканара», «Накануне сдачи комбина-
та»…

И вот наконец 2 октября 1963 года выходит номер городской газеты, первую 
страницу которого открывает набранный крупным шрифтом заголовок «Кач-
канарский комбинат работает на коммунизм». А главными в передовой статье 
были слова: «государственная комиссия дала высокую оценку труду многоты-
сячного коллектива…. На качканарской земле достигнута важная трудовая по-
беда». Разворот газеты под шапкой: «Золотыми руками качканарцев построен 
горный гигант» целиком был посвящен людям великой стройки.

С пуском комбината исполнилась мечта основателей города юности о том 
времени, когда поезда не только будут доставлять груз на стройку, а и пойдут в 
обратный путь, груженые качканарской продукцией.

 Спешат поезда в Качканар…
 Затерялся в лесах мой город.
 В отдалении он, в глуши.
 Но к нему сквозь леса и горы
 Не один эшелон спешит.
 А спешит потому, что стоит
 Обеспечить героев труда.
 Они скоро с железной рудою
 С Качканара пошлют поезда.
 (Е. БОРИСЮК, кочегар паровоза).

 («ВК» № 75 от 26 июня 1960 г.)
 А жизнь в Качканаре все эти годы шла своим чередом: работали взрослые, 

учились дети, строились дома и школы, детсады и корпуса больниц…
Вместе с нижнетуринцами качканарцы участвовали в социалистическом со-

ревновании, трудовыми подарками отмечали важные даты и события. Одним 
словом, шли в ногу со временем.

 В бригаде Н. В. Науменко
Отгремел очередной взрыв… Бригада Н.В. Науменко вышла из укрытия, что-

бы продолжить выемку грунта. На ходу рабочие о чем-то оживленно перегова-
риваются, спорят.

Послушаем. Ну, конечно, они говорят о том, как лучше организовать труд и 
быстрее выполнить обязательства по досрочному пуску в эксплуатацию плоти-
ны Выйского водохранилища.

 Ко дню открытия XXII съезда партии члены бригады решили выполнить го-
довой план. (В. ПУШКАРЕВ, рабкор).

 («ВК» № 21 от 17 февраля 1961 г.)
Качканар неспроста назвали городом юности. Молодежь в те далекие годы со-

ставляла костяк строителей горнообогатительного комбината. И все, что сегодня 
имеет город, создано руками молодых. Героями публикаций в газете в 60-е годы 
чаще всего были, конечно же, представители молодого поколения. 

 Молодежь – на боевых рубежах
Сейчас здесь насчитывается 11 тысяч работающих, из которых более 6000 че-

ловек молодежи. Половина ее состоит в рядах членов ВЛКСМ. Только в прошлом 
году прибыли 1286 комсомольцев.
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Борясь за досрочное выполнение заданий семилетки, коллектив строителей 

комбината выполнил годовую производственную программу по освоению капи-
таловложений на 104,3 процента. Особая заслуга в этом принадлежит молодежи, 
которая самоотверженно трудится на боевых рубежах стройки. (А. СЕНЧЕНКО, 
секретарь парткома строительства качканарского ГОКА). 

 («ВК» № 18 от 10 февраля 1961 г.)
 ***

«Ширится соревнование за коммунистический труд. Сейчас в него включилось 
около двух тысяч юношей и девушек. Им есть с кого брать пример. На стройке 
работает три бригады – Назаренко, Родионова и Тупакова, которым присвоено 
почетное звание, 84 строителя стали ударниками коммунистического труда».

 («ВК» № 6 от 13 января 1963 г.)
 Первый качканарский…

Напряженная тишина сковала коридор и классы качканарского вечернего 
строительного техникума: в одной из комнат идет защита дипломных проектов. 
Это - первый выпуск техников-строителей. 29 выпускников, 29 своих отлично 
подготовленных качканарских мастеров, парней и девушек, пришедших в техни-
кум три с половиной года назад, получили путевку в жизнь.

По мнению комиссии, многое из дипломных проектов выпускников будет при-
менено на стройке. (С. УЛЬЯНОВА).

 («ВК» № 27 от 3 марта 1963 г.)
 Комсомольская свадьба

… Палатки, грязь, неустроенность. А сотни парней и ребят едут сюда как будто 
в край обетованный…. Здесь, в глухомани, завязывают узы крепкой дружбы и 
большой любви.

Владимир Балин приехал на Качканар после службы в армии… Вскоре при-
глянулась ему веселая Галя Космортова.

За свадебным столом их горячо поздравляли, желали счастья. Владимир и Галя 
внимательно слушали напутственные речи товарищей, благодарили за хорошие 
подарки. А подарков было много. Только один из них был вручен не на свадьбе, а 
еще накануне в комитете профсоюза – ордер и ключи от комнаты в новом доме.

Сейчас они стали другими – выросли вместе с поселком и комбинатом. Влади-
мир Иванович Балин стал инженером… Галина Пантелеевна окончила техникум, 
трудится в учебно-курсовом комбинате. (В. МИХАЙЛОВ,  горный диспетчер).

 («ВК» № 61 от 27 мая 1967 г.)
 Шли годы. Молодой рабочий поселок рос ввысь и вширь. Городская газета, 

подводя итоги работы строителей за 11 лет, писала: «Они проложили сюда же-
лезную дорогу, линию электропередач, построили и сдали в эксплуатацию хлебо-
завод, ТЭЦ, завод железобетонных конструкций… Пустили в строй первую оче-
редь крупнейшего на Урале ремонтно-механического завода и целый комплекс 
горнообогатительного комбината…» (См. «ВК» № 59 от 25 мая 1968 г.)

«Когда в тайгу 11 лет назад пришли первые строители, им пришлось жить в 
палатках, испытывая серьезные бытовые неудобства. Сейчас, сообщает газета, на 
этом месте вырос большой благоустроенный жилой поселок с тридцатитысяч-
ным населением». (Там же – «ВК» № 59).

Школы, детские сады, столовые, магазины. Дворец культуры, кинотеатр, фи-
лиалы строительного института и техникума, профтехучилище и многие другие 
объекты за сравнительно короткое время были возведены на пустом месте и ста-
ли служить людям.

Качканару становилось тесно жить в родительском доме, в Нижней Туре. И 
в конце концов, наступила пора, когда, повзрослев, город юности отправился в 
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самостоятельное плавание. А случилось это 9 октября 1968 года, когда был издан 
Указ Президиума Верховного Совета РСФСР «О преобразовании рабочего по-
селка Качканар Свердловской области в город областного подчинения». 

 «Если тебе комсомолец имя…»

В шестидесятые годы городская газета отводила солидную площадь под пу-
бликации о молодежи. Молодые люди успешно трудилась на Всесоюзных 

ударных стройках, возводили новые города и предприятия, осваивали дорогу в 
космос и целинные земли, сооружали железнодорожные магистрали, газопрово-
ды и нефтепроводы, активно участвовали в политической и общественной жиз-
ни страны.

Комсомол для многих стал школой жизни, он слил воедино судьбы юношей 
и девушек с судьбой страны. Подтверждением этому служит Качканар – Всесо-
юзная ударная комсомольская стройка, с которой тысячи молодых строителей 
связали свою трудовую деятельность и жизнь. 

Комсомольско-молодежные коллективы всегда шли в авангарде соревнующих-
ся за достижение высоких производственных показателей.

 Ударные молодежные
Всего в разных управлениях и субподрядных организациях работает 24 

комсомольско-молодежных бригады с общим количеством более 380 человек.
Хорошая слава идет о бригаде Валентина Тишкина в строительном управле-

нии № 1. Не хуже трудится и бригада Петра Лавренова из стройуправления № 3, 
бригада Константина Балкина из СУ-4, бригада Хасана Хасанова из Востокметал-
лургмонтаж и другие.

В этом юбилейном году у нас особенное напряжение. Нужно ввести в строй 
пусковые объекты – ремонтно-механический завод, корпус обогащения, Дворец 
культуры и другие. Молодежные бригады стоят на трудовой вахте. (Н. БУТРИМ, 
начальник штаба комсомольско-молодежных бригад).

 («ВК» № 47 от 21 апреля 1967 г.)
Читатель этой книги, познакомившись с производственной деятельностью мо-

лодежи 60-х, их ударной работой, может скептически заметить: «Хорошо труди-
лись, хорошо и зарабатывали!» Отвечу: заработная плата, конечно, играла свою 
роль, но не главную. Это сегодня в нашей стране деньги решают все, а в то время 
многие советские люди, в первую очередь комсомольцы, заботились не только о 
своем личном благополучии. Приведу конкретный пример.

 Коммунистический фонд
В прошлом году комсомольцы электростанции выступили с инициативой соз-

дать за счет проведения субботников, дней и недель коммунистического труда 
специальный фонд. Первый такой день проводился 17 апреля. Более тридцати 
тысяч рублей заработала тогда молодежь города. В другие дни комсомольцы 
отработали на производстве бесплатно сотни часов, собрали десятки тонн ме-
таллолома, занимались благоустройством поселков.

Куда идут средства коммунистического фонда?
…6 тысяч рублей было направлено на приобретение литературы подсобным 

хозяйствам. Часть денег выделена подшефному колхозу имени Энгельса Верхо-
турского района для оборудования клуба.

Две тысячи рублей на покупку пионерской атрибутики и игрушек получили 
ребята Косьинского детского дома. В ближайшее время семь тысяч рублей будет 
направлено пионерским дружинам школ поселков Утянки и Маломальского.
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Сельхозартели выделено из коммунистического фонда четыре тысячи рублей, 

которые будут израсходованы на приобретение необходимых деталей.
Хорошую инициативу проявили комсомольцы города, создав коммунистический 

фонд. (В. ЛЕБЕДЕВА).
 («ВК» № 11 от 25 января 1961 г.)

В те далекие годы весьма действенным для молодежи был лозунг-призыв: «Пар-
тия сказала: надо, комсомол ответил: есть!» Следуя этому призыву, юноши и де-
вушки всегда были на переднем крае борьбы: осваивали новые месторождения, 
строили БАМ, переходили на отстающие участки производства, чтобы вывести их 
на уровень передовых, помогали целинникам в уборке урожая…

 Целина зовет!
Давно не было такого оживления в горкоме комсомола, как в этот день. Сюда 

один за другим прибывали комсомольцы, отправляющиеся на целинные земли на 
уборку урожая… Но вот всем вручены путевки… Все усаживаются на машины и 
едут на станцию Нижне-Туринский завод.

Веселье не покидает целинников. Тут пустились в пляс, там звучит, не смолкая, 
песня, верный спутник задорной молодости.

Свисток. Поезд тронулся. «Счастливого пути! Работайте лучше!»- говорили на-
путственные слова комсомольцы.

«Не беспокойтесь, не посрамим чести нижнетуринцев!» - отвечали целинники. 
(Р. ЧЕКАСИНА).

 («ВК» № 93 от 7 августа 1960 г.)
Молодежь далеких 60-х годов - это дедушки и бабушки нынешнего подрастающе-

го поколения. Они не изучали в школе информатику и программирование, не имели 
компьютеров, мобильников и смартфонов. Тогда даже телевизоры были не у всех. 
Но, несмотря на это, люди старшего поколения жили весьма полнокровно. Учились 
в школах, техникумах и вузах, любили музыку и литературу, посещали выставки и 
театры, активно занимались художественной самодеятельностью, спортом…

«В 1960 году, - писала газета, - подготовлено 830 значкистов ГТО I и II ступеней, 252 
спортсмена-разрядника. Многие рабочие предприятий города вновь вступили в члены 
ДОСААФ. Молодые рабочие обучались в кружках мотоциклистов и получили права. За 
год прошло свыше 70 спортивных соревнований». (См. «ВК» № 13 от 29 января 1961 г.)

Молодые нижнетуринцы тех лет не испытывали особых проблем в организации 
своего досуга и отдыха. Хорошо, с пользой провести свое свободное время способ-
ствовала и соответствующая материальная база, имевшаяся в Нижней Туре.

 Новый кинотеатр
Недавно в поселке нижнетуринских энергетиков сдан в эксплуатацию новый ши-

рокоэкранный кинотеатр «Спартак» на 408 мест. Это прекрасный подарок трудя-
щимся города.

 («ВК» № 2 от 5 января 1966 г.)
 Подарок физкультурникам

Люди, словно весенние ручейки, стекались на улицу Спартака в поселке энергети-
ков на открытие нового спортивного комплекса «Старт».

На балконе для зрителей яблоку негде упасть… На праздник, в котором участво-
вали волейболисты, гимнасты, баскетболисты, пригласили в первую очередь строи-
телей и лучших рабочих. Конечно, и спортсменов. Для них же этот светлый и про-
сторный зал, для них и шахматный клуб, где одновременно могут сесть за доски 20 
человек, комната для игры в теннис, для штангистов, для занятий туристов, отлич-
ные душевые и раздевалки. Есть кабинет врача и методиста. Словом, прекрасный 
спортивный зал, каких в городе еще не было. (В. АНДРЕЕВА).

 («ВК» № 43 от 11 апреля 1968 г.)
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 Отдыхайте умело
И нынче в плане энергетиков записано немало интересных мероприятий, при-

чем ни одно из них не остается на бумаге.
Не так давно коллективы электроцеха и управления выезжали в гор. Нижний 

Тагил и побывали в драматическом театре.
 («ВК» № 57 от 21 мая 1968 г.)

 Не ждать милостей от старших, а самим создавать их!» - это несколько пере-
фразированное изречение великого природоведа Мичурина стало руководством 
к действию для комсомольцев школы № 3.

 Корчагинцы 67 года
Вся страна с большим подъемом готовится к славному юбилею нашей Родины. 

И комсомольцы Н-Туринской школы № 3 не остались от этого в стороне. Они ре-
шили под руководством старших товарищей построить еще одно здание и этим 
создать больше условий для учебы и отдыха.

Для выполнения намеченного организован комсомольско-молодежный лагерь 
«Корчагинцы 67 года»… (Н. КОПТЕЛОВА, начальник  строительного лагеря).

 («ВК» № 67 от 10 июня 1967 г.)
Начав со строительства своего спортзала, «корчагинцы» в дальнейшем, как и 

некоторые другие отряды из городских школ, работали не только в своих учеб-
ных заведениях, но и на объектах города.

В те далекие годы государство заботилось о своих молодых гражданах, предо-
ставляя им возможность учиться бесплатно, а после окончания учебного заведе-
ния давало им работу и жилье. В 60-е годы молодежь не знала такова слова, как 
безработица. Наоборот, государство заставляло их работать. После окончания 
учебного заведения молодые люди распределялись в места своей будущей произ-
водственной деятельности. В создании условий для полнокровной жизни моло-
дых не была исключением и Нижняя Тура.

 Рабочее общежитие
Под рабочие общежития Нижнетуринский машиностроительный завод, элек-

тростанция, электроаппаратный завод и Исовский прииск отвели лучшие поме-
щения своего жилого фонда. Достаточно сказать, что юноши и девушки с элек-
троаппаратного завода занимают двухэтажный дом площадью 465 квадратных 
метров, молодежи машзавода отведена секция в четырехэтажном доме, в двух 
зданиях проживают энергетики. В общежитиях имеются все условия, необходи-
мые для нормального отдыха молодых тружеников.

 («ВК» № 70 от 17 июня 1969 г.)
Была у молодежи и своя внутрикомсомольская жизнь. Проводились комсомоль-

ские собрания, рейды оперативных отрядов по охране общественного порядка, 
работали штабы «Комсомольских прожекторов», высвечивая недостатки на про-
изводстве. Комсомольцы шефствовали над пионерами, работали в оборонно-
спортивных лагерях, принимали участие в Ленинском зачете… Эта их деятель-
ность вне производства также находила свое отражение на страницах газеты.

 Ленинский зачет
Комсомольцы Иса деятельно готовятся к всесоюзному Ленинскому зачету. 

На предприятиях заполнены зачетные книжки, оформляются стенды «Ленин и 
комсомол». В течение трех месяцев, начиная с августа, члены Ленинского Союза 
Молодежи изучат три работы В. И. Ленина. Это «Задачи Союзов Молодежи», «Ве-
ликий почин» и «Лучше меньше, да лучше». (Г. ПЕРОВА).

 («ВК» № 109 от 16 сентября 1969 г.)
 Готовятся к службе в армии

Любить Родину – это значит и уметь ее защищать. Поэтому военно-
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патриотическое воспитание молодежи является одной из самых важных состав-
ных частей идеологической работы комсомола.

На днях на базе пионерского лагеря «Ельничный» организован военно-
спортивный лагерь, в котором проходят специальную подготовку 75 допризыв-
ников. Все четыре взвода возглавляют комсомольцы-активисты, отслужившие 
положенный срок в Советской Армии. Это Николай Перевышин, Сергей Кузне-
цов, Николай Денисов и Юрий Нечаев.

Пребывание допризывников в лагере явится для них хорошей школой в деле воен-
ной подготовки.  (Т. МОГИЛЕНСКИХ,  внештатный секретарь горкома комсомола).

 («ВК» № 102 от 30 августа 1969 г.)
Памятуя о том, что «комсомол - надежный помощник и боевой резерв Ком-

мунистической партии», комитеты ВЛКСМ проводили большую работу среди 
молодежи по подготовке и вступлению их в члены КПСС.

 «Прошу принять в партию»
Простые, идущие от сердца слова: «прошу принять меня в партию» человек 

пишет один раз в жизни.
Много длинных и бессонных ночей проводит в раздумьях человек, прежде чем 

написать свое заявление. Так было и с простой рядовой труженицей Исовского 
прииска Ниной Усольцевой, которая давно мечтала стать коммунистом.

Мечта стать коммунистом теперь для молодой активистки становится вполне ре-
альной… Собрание коммунистов Исовского прииска, а затем городской комитет 
КПСС приняли Усольцеву в кандидаты. Она с честью выдержала испытательный срок 
и на днях стала членом Коммунистической партии Советского Союза. (В. ИВАНОВ).

 («ВК» № 141 от 2 декабря 1969 г.)
Многие комсомольцы вступали в партию, избирались депутатами Советов, 

становились ударниками коммунистического труда. У молодежи тех лет была 
какая-то уверенность в завтрашнем дне. Были у комсомольцев оптимизм, вера в 
будущее, была гордость за Родину. 

Народ и страна гордились трудовыми и боевыми подвигами молодежи, комсо-
мол был награжден шестью орденами СССР. Люди всего мира всегда восхища-
лись и спортивными достижениями советской молодежи. Молодые спортсмены 
Советского Союза, выступая на олимпиадах, всегда занимали призовые места, 
преимущественно первые, никогда не опускались ниже второй ступени на пьеде-
стале почета в общекомандных зачетах.

В годы перестройки, в период правления Горбачева, комсомол переживал свои 
не лучшие времена. А в сентябре 1991 года XXII чрезвычайный съезд ВЛКСМ объ-
явил о самороспуске комсомола. Молодежный форум посчитал исчерпанной по-
литическую роль ВЛКСМ как федерации коммунистических союзов молодежи.

 О самых юных

В нашей стране много лет существовало пионерское движение – самоуправляе-
мая организация детей. Это была огромная сила, миллионы ребят, которые 

действуют заодно…. У них были одни законы, одни представления о долге, чести, 
дружбе, об отношении к своим обязанностям, об ответственности перед будущим.

 Конечно же, городская газета не могла обойти стороной юных граждан и не 
рассказать о них читателям. Тем более что в тот период времени в жизни со-
ветского общества четко прослеживалась связь: партия – комсомол – пионерия 
– октябрята. И перед каждым поколением граждан страны коммунистическая 
партия ставила единую многоцелевую задачу: производительно работать, хоро-
шо учиться, участвовать в общественных делах, помогать старшим, заботиться о 
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младших. Пионеры 60-х годов вместе со взрослыми активно включились в стро-
ительство коммунизма в нашей стране.

«Привычку к труду благородному» с детских лет прививали юным нижнету-
ринцам их родители, школа, старшие товарищи, комсомольская и пионерская 
организации.

 Разговор о профессии
Оживленно было в один из вечеров в Елкинской семилетней школе. Сюда 

пришли учащиеся седьмого класса и те, кто здесь учился раньше, а сейчас рабо-
тает. В этот вечер-встречу они вели разговор о выборе профессии.

Валерий Перевалов рассказал о работе электромонтеров, Михаил Ладыгин – 
монтажников. С большим вниманием ребята выслушали выступление доярок…

Учащиеся задали много вопросов старшим товарищам. Хозяева и гости оста-
лись очень довольны проведенным вечером. (В. БАЛКИНА).

 («ВК» № 46 от 16 апреля 1961 г.)
 Все работы хороши 

Городская средняя школа № 3 готовится перейти на обучение по 11-летней про-
грамме. Учащиеся восьмых классов уже в этом году должны выбрать себе про-
фессии и в течение трех лет изучать их на том или ином предприятии.

 На днях в этой школе состоялась встреча восьмиклассников с руководителями 
цехов и участков электростанции… Они говорили об очень важной, ответствен-
ной и увлекательной работе электромонтеров, слесарей, обмотчиков, связистов, 
токарей, фрезеровщиков и т. д. (К. САВЕЛЬЕВ).

 (ВК» № 60 от 21 мая 1961 г.)
Встречи школьников с производственниками, рассказы о профессиях, экскур-

сии учащихся на предприятия давали отдачу. Итогом этих мероприятий стано-
вились конкретные дела юных нижнетуринцев. 

 Хорошие помощники
…Месяца четыре тому назад пятиклассники пришли на ферму вместе со своим 

классным руководителем Ольгой Сафроновной Кунгуровой…
 Никто не знает, кому первому пришла в голову мысль взять шефство над мо-

лодняком, но ребята прибежали на ферму на другой же день … В одну клетку, 
чтобы ее вычистить, залезали по 4-5 человек, пугая телят, опрокидывали ведра. 

Нашли другой выход: разделились на 6 звеньев по 4 человека в каждом и дежу-
рят теперь каждый день. И не было случая, чтобы кто-нибудь не пришел без ува-
жительных причин. А ведь некоторые ребята живут в Малой Именной и ходят за 
несколько километров.

 («ВК» № 46 от 16 апреля 1961 г.)
 Школьники в поле

Летние каникулы – не только отдых, но и время практических занятий школь-
ников. Учащиеся Исовской средней школы взяли обязательство вырастить в 
подсобном хозяйстве орса Качканарского горнообогатительного комбината по 
гектару кукурузы и сахарной свеклы. Для этого в школе организованы три бри-
гады из учащихся... Каждая из них будет работать на полях 24 дня.

 («ВК» № 68 от 9 июня 1961 г.)
 Пионерские бригады

22 апреля 1970 года – день рождения Ленина. Взрослые хотят встретить юби-
лей новыми достижениями в труде…

Пионеры пятой школы, следуя примеру старших, тоже встали на трудовую 
вахту. Они решили отработать определенное количество часов на строительстве 
больничного городка. Ребята с четвертых по восьмые классы создали бригады, 
составили график и после уроков идут помогать строителям. (В. АНДРЕЕВА).

 («ВК» № 2 от 4 января 1969 г.)
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 Всегда готов!

С этими словами пионеры встали на трудовую вахту в честь дня рождения 
В. И. Ленина. За период трудовой вахты пионеры собрали более 50 тонн металло-
лома, 2 тонны макулатуры, 10 тонн золы. Построили более 200 скворечников.

…Пионеры выступают с беседами о детстве и юности Ильича, о его револю-
ционной деятельности, ставят концерты в детских садах, в октябрятских клу-
бах. (А. ПУШКАРЕВА, инструктор ГК ВЛКСМ).

 («ВК» № 48 от 21 апреля 1961 г.)
Яркой и многообразной была жизнь пионеров в 60-е годы. Отряды и дружины 

участвовали во Всесоюзном фестивале самодеятельности и искусства, Всесоюз-
ном смотре детского технического творчества.

 Смотр школьной самодеятельности
Впервые учащиеся третьей школы представили на выставку автоматические 

устройства. Среди них приборы для автоматического выключения уличного 
освещения и подачи звонков на уроки…

 («ВК» № 56 от 13 мая 1962 г.)
 Впереди хорошие планы

Участники драматического детского коллектива с большим интересом работа-
ли над спектаклем «Хрустальный башмачок».

Это было только начало работы нашего коллектива, проба возможностей и 
сил. На будущее у нас большие планы. Старшая группа приступает к подготовке 
двух спектаклей – «Голубое и розовое», «Катя и чудеса».

Младшая группа готовит пьесу-водевиль «Гость из космоса». Детская танце-
вальная группа начинает репетиции пьесы-балета «Праздник в лесу». (М. НЕ-
КРАСОВА, заведующая детским сектором Дома культуры им. Ленина). 

 («ВК» № 5 от 12 января 1964 г.)
Пионеры всегда занимались спортом, чтобы быть готовыми к труду и оборо-

не Родины, участвовали во всесоюзных спортивных и военно-спортивных играх: 
четырехборье «Дружба», «Зарница», на приз клубов «Кожаный мяч», «Золотая 
шайба» и других.

 В батальоне юнармейцев
«Зарница» нашла поклонников и в нашем городе. Лучшей признана дружина 

Новозаводской школы № 7…
В период игры проведено несколько строевых смотров. 23 февраля прошлого 

года состоялся парад отрядов батальона. В батальонах проводились также стрель-
бы из малокалиберной винтовки, соревнования по многоборью и сдаче норм на 
значки БГТО и ГТО. Можно смело сказать, что в этой дружине идет большая 
работа по военно-патриотическому воспитанию пионеров и школьников. (Г. ЛА-
ЩЕКОВА, заведующая школьным отделом горкома комсомола).

 («ВК» № 6 от 13 января 1968 г.)
Много хороших традиций было у нашей пионерии. Одна из них – «Делай до-

брые полезные дела, помогай, не дожидаясь, когда тебя позовут».
 Тимуровцы

Прослышали ребята 4 «б» класса Исовской одиннадцатилетней школы, что я 
болею, и вместе с пионервожатой Валей Матвеевой пришли на помощь.

Девочки носят воду, моют полы, а мальчики пилят и колют дрова.
Вот уже два месяца я болею, и ребята навещают меня, не оставляют одну. 

(В. ЯРУНИНА).
 («ВК» № 26 от 2 марта 1962 г.)

Традиции тимуровского движения нашли свое выражение и развитие в до-
бровольном участии детей и подростков в благоустройстве городов и поселков, 
охране природы и общественного порядка. 
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 Ждем вас, скворцы!
В школах Нижней Туры, Качканара, Иса и др. учащиеся на практических заня-

тиях и после учебы изготовляют скворечники для вестников весны. Вокруг зда-
ний школ, интернатов и жилых домов все больше появляется маленьких домиков 
на шестах, на деревьях.

В этом году во всех школах будут проведены дни птиц. (А. СЕМЕНОВ).
 («ВК» № 45 от 16 апреля 1967 г.)

 Юные дзержинцы
Год назад в школах города были созданы отряды «Юных дзержинцев».
Они оперативно проводят рейды, наблюдают за порядком на школьных вече-

рах и каждый выходной – на киносеансах.
 («ВК» № 22 от 19 февраля 1967 г.)

Дети тех лет не ждали милости от взрослых и часто сами создавали условия для 
свободного времяпровождения, проявляли инициативу в организации своего от-
дыха.

 Инициатива детворы
Как-то под вечер, возвращаясь домой, я услышал в подъезде дома № 4 по улице 

40 лет Октября пение. Я пошел на голоса и увидел самих «артистов».
Это пели мальчики и девочки…. Познакомились. Самому старшему – 12 лет, 

младшему – 5. Это в буквальном смысле слова самодеятельный детский кружок. 
Родился он так. Сначала разучивали песни Рита Попова и Алла Яненко. Затем к 
ним присоединились Надя Кутаренко и Нина Климова. Они и явились организа-
торами кружка. Сейчас в нем 10 девочек и мальчиков.

Недавно кружок выступил с концертом. Сценой была волейбольная площадка. 
Посмотреть выступление пришло около 150 человек.

Вот открывается занавес (одеяло, натянутое между столбами) и перед зрите-
лями предстает хор… Концерт продолжался час. Зрители тепло принимали каж-
дый номер, исполненный юными артистами.

Это хорошее начинание, и его надо всячески поддержать, распространить в го-
роде. (А. БУТАКОВ).

 («ВК» № 76 от 28 июня 1963 г.)
 Сделали сами

Кто первым подал мысль сделать свое хоккейное поле, трудно сказать. Но собрав-
шись как-то на улице, ватага деревенских мальчишек завела разговор о хоккее. 

И вот в свободное от учебы время на пруду стали собираться мальчишки с ло-
патами и метлами. Расчистили поле, а чтоб его не заметала вьюга, с двух сторон 
сделали снежные валы, на которые поставили еще и стенки из елей. Смастерили 
сами и ворота.

И теперь каждый день на пруду бывает шумно. Определились команды. По-
смотреть игру юных хоккеистов приходят и взрослые.

 Полезное дело придумали ребята из дер. Б. Именная.
 («ВК» № 6 от 15 января 1965 г.)

Пионеры проявляли заботу и о своих младших товарищах. Каждый пионер-
ский отряд являлся коллективным шефом отряда октябрят. Старшие заботились 
о подготовке своей смены, помогали октябрятам в учебе, организовывали для 
них различные кружки, игры. Они вместе читали, рисовали, пели и танцевали. 
Каждый член отряда считал своим долгом – подготовить октябрят к вступлению 
в ряды юных пионеров.

В городской газете, обычно накануне праздников, нередко появлялись вот та-
кие информации: «От пионеров не хотят отставать и октябрята. Завтра со свои-
ми старшими братьями-пионерами они дадут торжественное обещание: «Горячо 
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любить свою Родину, жить, учиться и бороться, как завещал великий Ленин, как 
учит Коммунистическая партия». Лучшие пионеры школы наиболее достойным 
октябрятам повяжут красные галстуки. (См. «ВК» № 48 от 21 апреля 1961 г.)

Ну, а в начале 90-х годов Всесоюзная пионерская организация канула в Лету 
вместе со всем Союзом Советских Социалистических Республик. Тогда многие 
говорили, что детей наконец-то освободили от демагогии, трескучих лозунгов, от 
пионерской муштры. Вот только дали ли детям что-то хорошее взамен коммуни-
стической идеологии? 

Вопрос очень интересный, если учесть, что в «лихие» девяностые среди подрас-
тающего поколения прочно обосновались наркомания и токсикомания, детская 
преступность, проституция и беспризорность. Да что там девяностые! Еще два 
года назад печатные средства массовой информации и телевидение регулярно со-
общали нам ужасающие факты: «девочки жестоко избили свою одноклассницу», 
«сын зарезал отца», «внук убил бабушку», «педофил изнасиловал шестилетнюю 
девочку», «мать выбросила своего ребенка в контейнер для мусора». В школах 
появились «тревожные кнопки», посты полиции и охраны, введено тестирова-
ние учащихся на предмет употребления наркотиков. В книжных магазинах ве-
лась продажа сексуальной энциклопедии для детей.

Обстановка в детском мире и сегодня остается весьма тревожной. Есть о чем за-
думаться, господа взрослые, поразмышлять о прошлом и будущем детей России.

 Шестидесятые событийные

Шестидесятые годы были знаменательны рядом важных дат и событий, 
произошедших как в стране, так и в нашем городе. Череда значимых и 

масштабных мероприятий началась с подготовки к юбилею и празднованию 
90-летия со дня рождения вождя Октябрьской революции В. И. Ленина.

Как правило, к знаменательным событиям, юбилейным датам в нашей стра-
не всегда готовились трудовые подарки. Не стал исключением и юбилей Лени-
на. Газета на протяжении нескольких месяцев под рубриками: «На ленинской 
трудовой вахте», «Трудовые подарки к ленинским дням» помещала информа-
ции, в которых рассказывала об успехах нижнетуринцев, достигнутых в ходе 
социалистического соревнования, развернувшегося в честь 90-летия со дня 
рождения вождя мирового пролетариата.

Завершилась эта общественно-политическая кампания проведением обще-
городского воскресника и торжественного собрания.

 В праздник, посвященный Ильичу
Директор электростанции и секретарь горкома партии, машинист турбины 

и плотник, штукатур и уборщица, учительница и воспитатель детского сада – 
все вышли на воскресник, посвященный Ильичу. (Н. ГАЛУНИН).

 («ВК» № 47 от 20 апреля 1960 г.)
 ***

«В клубе «Энергетик» 22 апреля состоялось торжественное собрание, в кото-
ром приняли участие представители партийных, комсомольских, профсоюз-
ных и других организаций города».

 («ВК» № 49 от 24 апреля 1960 г.)
Следующая, пожалуй, самая объемная политическая кампания была посвя-

щена достойной встрече XXII съезда КПСС, принявшего историческую Про-
грамму развернутого строительства коммунизма (октябрь 1961 г.)

Готовясь к этой дате, городская газета регулярно помещает на своих стра-
ницах сообщения о трудовых инициативах и производственных подарках к 
открытию форума коммунистов.
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 Горком ВЛКСМ одобряет и призывает
На днях состоялось заседание бюро городского комитета ВЛКСМ. Оно одо-

брило инициативу бригады Н. Хаялетдинова, коллектив которой, развернув 
соревнование в честь XXII съезда КПСС, борется за то, чтобы сменную норму 
выполнять не более чем за 6 часов, а годовое задание выполнить ко дню от-
крытия съезда.

 («ВК» № 84 от 16 июня 1961 г.)
 Есть годовой план

Радостная весть облетела Исовский прииск. Горком партии и исполком гор-
совета занесли в городскую Книгу трудовой славы коллектив 25-й драги. Он, 
как известно, осуществил повышенные обязательства, взятые в честь XXII 
съезда КПСС, - 10 октября выполнил годовой план добычи драгоценных ме-
таллов – золота и платины. (Р. КОСТЮКОВА, редактор стенгазеты).

 («ВК» № 124 от 18 октября 1961 г.)
Не обошли стороной знаменательные даты и самых юных граждан страны 

Советов. 19 мая 1962 года они праздновали 40-летие Всесоюзной пионерской 
организации. 

По примеру своих старших товарищей, отмечавших знаменательные со-
бытия трудовыми подарками, пионеры Нижней Туры свой праздник также 
встретили добрыми делами.

 Славное сорокалетие
Участники пионерской двухлетки собрали 620 тонн металлолома и 28 тонн 

макулатуры, 5600 ведер золы и 10 килограммов семян акации для подшефного 
лесхоза. Пионеры отработали на благоустройстве города 12 тысяч часов, по-
садили 10 тысяч деревьев и кустарников, более 22 тысяч корней цветочной 
рассады. Умелыми и трудолюбивыми ребячьими руками заложены и любовно 
выращиваются пионерские аллеи и фруктовые сады возле школ, сделано 250 
кормушек для птиц и 300 скворечников, много игрушек для подшефных малы-
шей из детских садов. Отремонтировано 900 книг в библиотеках.

 («ВК» № 58 от 18 мая 1962 г.)
 Волнующие моменты праздника пионерии

С утра 19 мая к памятнику В. И. Ленину на городской площади начали стекать-
ся праздничные колонны пионеров окрестных школ. Они пришли сюда, чтобы 
отметить славный юбилей – сорокалетие Всесоюзной пионерской организации.

Сбор, посвященный сорокалетию пионерской организации, завершился пара-
дом.

А вечером на площади ярко вспыхнуло пламя большого праздничного пионер-
ского костра. (Л. ШУБИН).

 («ВК» № 60 от 23 мая 1962 г.)
Но, пожалуй, самым значимым мероприятием 60-х годов было празднование 

50-летия Великой Октябрьской социалистической революции. В трудовых кол-
лективах предприятий и учреждений, в вузах и техникумах, в школах и других 
учебных заведениях была развернута огромная работа по достойной встрече 
юбилея, который советские люди отметили в начале ноября 1967 года.

На протяжении многих месяцев городская газета размещала на своих страницах 
материалы, где шел разговор о подготовке к празднику, об участии нижнетуринцев 
во Всесоюзном социалистическом соревновании, развернувшемся в честь юбилея 
страны.

 До уровня мировых стандартов
Хорошо начал трудовую вахту юбилейного года коллектив электроаппаратно-

го завода. Январский план по производству промышленной продукции выпол-
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нен на 102 процента, прирост производства по сравнению с январем прошлого 
года составил 15 процентов.

В настоящее время коллектив ставит перед собой задачу выпускать такую про-
дукцию, которая бы отвечала требованиям лучших мировых стандартов. (В. ЖУ-
ЛАНОВ,  начальник планового отдела).

 («ВК» № 22 от 19 февраля 1967 г.)
 Вклад мурашовцев

Все богаче становится вклад качканарцев в уральскую копилку «Золотой фонд 
пятилетки». Вносит свою лепту в это благородное дело и комплексная бригада 
второго стройуправления, которой руководит Герой социалистического труда 
Александр Васильевич Мурашов.

Встав на ударную вахту юбилейного года, бригада выполнила февральский 
план на 137 процентов – вынула 250 кубометров грунта, уложила 210 кубометров 
бетона и установила 10 тонн арматуры. (Т. РАШЕВСКАЯ).

 («ВК» № 32 от 17 марта 1967 г.)
В день юбилея вышел праздничный красочный номер газеты «Вперед, к ком-

мунизму!» Первая страница открывается поздравлением:
«Секретарю Нижне-Туринского горкома КПСС
 тов. ШЕРЕМЕТЬЕВУ Г. М. 

Центральный Комитет КПСС сердечно поздравляет Вас и всех ваших товари-
щей по работе с всенародным праздником 50-летия Великой Октябрьской социа-
листической революции. Желаем Вам успехов в работе по строительству комму-
нистического общества в нашей стране, доброго здоровья и личного счастья.

  Секретарь ЦК КПСС Л. И. БРЕЖНЕВ».
Далее на странице помещена передовая, в которой сделан экскурс в прошлое на-

шей страны, подведены итоги дня сегодняшнего и поставлены задачи на завтра.
В заключительной части передовой статьи руководство местных партийного и 

советского органов поздравили трудящихся Нижней Туры с юбилеем. 
 С великим праздником, нижнетуринцы!

 - Мы гордимся, - говорилось в поздравлении горкома КПСС и горсовета де-
путатов трудящихся, - что наша страна за пятьдесят лет превратилась в могучую 
державу, производящую почти пятую часть промышленной продукции мира.

Предприятия города успешно выполнили государственные задания. В це-
лом промышленность города справилась с планом десяти месяцев 1967 года по 
выпуску валовой продукции на 101,8 процента, товарной – на 101,5 процента. 
Юбилейному году – ударные темпы.

Большие задачи стоят перед трудящимися города в этом году, который на-
чался под знаком большого подъема социалистического соревнования в честь 
50-летия Советской власти.

Каждый день юбилейного года должен быть отмечен достойным вкладом го-
рожан в общее дело всенародной борьбы за пятилетку.

 («ВК» № 131 от 7 ноября 1967 г.)
В связи с 50-летием Октябрьской революции Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР около ста тридцати тысяч человек награждены орденами 
и медалями. Среди награжденных есть и нижнетуринцы. Их имена были опу-
бликованы также на первой странице праздничного номера.

Другие материалы, посвященные юбилейной дате, были размещены на раз-
вороте газеты под крупным заголовком «Шагай, Октябрь, дорогой коммуниз-
ма!»

Следующий, 1968 год, был юбилейным для советской молодежи. 29 октября 
юность страны отметила 50-летие ВЛКСМ. К этому дню вышел праздничный 
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номер городской газеты, почти полностью посвященный нижнетуринским 
комсомольцам.

Всю площадь первой страницы номера заняли поздравления. Молодежь го-
рода поздравили: ЦК ВЛКСМ, горком КПСС, комитеты ВЛКСМ соседних го-
родов, ветераны комсомольского движения. Заслуживает внимания письмо, 
пришедшее из г. Таллина.

 Поздравляю! 
Дорогие товарищи!
Сердечно поздравляю всех молодых и старых комсомольцев Нижней Туры 

с 50-летием ВЛКСМ.
Желаю вам хорошего здоровья, счастья и успехов в работе на благо любимой 

Родины. (Петр РАХОМЯГИ, секретарь Нижнетуринского райкома комсомола 
в 1924-25 годах).

 («ВК» № 125 от 29 октября 1968 г.)
Помимо масштабных праздников всесоюзного значения, в 60-х годах ниж-

нетуринцы отмечали и свои памятные даты и события. 
В 1964 году редакция и читатели отметили десятилетие со дня выхода пер-

вого номера городской газеты. В 1967 году исполнилось пятьдесят лет со дня 
основания партийной организации нашего города. Этому юбилею редакция 
посвятила два номера городской газеты.

Запомнились нижнетуринцам и мероприятия, связанные с возведением и откры-
тием в городе памятников. Конечно, газета не могла обойти стороной эти события.

 Слава героев не померкнет в веках
В минувшее воскресенье 22 октября состоялось торжественное открытие па-

мятника борцам за Советскую власть в Нижней Туре, воздвигнутого в сквере 
около первой школы в старой части города.

Среди развесистых кустов акаций и кленов на небольшом четырехгранном 
постаменте возвышается скульптурная фигура первого нижнетуринского 
большевика Павла Ивановича Шиханова. Это он полвека назад в 1917 году ор-
ганизовал в бывшем рабочем поселке первую большевистскую ячейку…

 («ВК» № 125 от 24 октября 1967 г.)
 Их подвиг бессмертен

 Открытие памятника боевой славы в г. Нижняя Тура
Такое количество людей на площади им. В. И Ленина в поселке энергетиков 

бывает, пожалуй, только в дни великих революционных праздников – 1 Мая и 
7 ноября. В прошлое воскресенье сюда собрались ветераны борьбы с немецко-
фашистскими захватчиками, трудящиеся предприятий и учреждений Нижней 
Туры. Приехали представители Качканара, Иса, Косьи и других поселков, сорев-
нующегося города Кушвы и Свердловска.

А рядом с площадью, на пригорке, видном издалека, возвышается недавно 
установленная фигура солдата с автоматом, а чуть ниже его – матери, скорбящей 
о тех, кто отдал жизнь за свободу и независимость нашей Родины в 1941-1945 гг.

 …Секретарь горкома партии Г. М. Шереметьев перерезает алую ленту, пере-
гораживающую вход на площадку памятника. Снова звучит Гимн Советского 
Союза. В небо взвиваются ярко светящиеся ракеты. Памятник боевой славы от-
крыт. (А. ГРИГОРЬЕВ).

 («ВК» № 135 от 21 ноября 1967 г.)
Скорбной датой для коллектива редакции стало 7 сентября 1969 года. В этот 

день скоропостижно скончался редактор городской газеты Г. Я. Дементьев. Про-
вожали его в последний путь многие нижнетуринцы, у которых он пользовался 
большим авторитетом.
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Исполняющим обязанности редактора в июле 1969 года был назначен К. А. 

Осиев, который занимал эту должность до июля 1970 года.
Не могу обойти стороной и еще одно событие шестидесятых. Оно серьезно по-

влияло на ход истории нашей страны. В начале второй половины октября 1964 
года на первой странице городской газеты, на самом видном месте, появилась 
информация «Сообщение о Пленуме Центрального Комитета КПСС». «Вперед, к 
коммунизму!» сообщала читателям, что «14 октября с. г. состоялся Пленум Цен-
трального комитета КПСС. Пленум ЦК КПСС удовлетворил просьбу тов. Хру-
щева Н. С. об освобождении его от обязанностей Первого секретаря ЦК КПСС, 
члена Президиума ЦК КПСС и Председателя Совета Министров СССР в связи с 
преклонным возрастом и ухудшением состояния здоровья.

Пленум ЦК КПС избрал Первым секретарем ЦК КПСС тов. Брежнева Л. И».
 («ВК» № 124 от 18 октября 1964 г.)

Таково было официальное сообщение о смене власти в стране. На самом же 
деле Н. С. Хрущев был смещен со всех постов совсем по другим причинам.

Назову некоторые из них. Отстранение Н. С. Хрущева от руководства государ-
ством - это итог внутриполитической борьбы в высших эшелонах власти. Сы-
грали свою роль в смене руководства государством и некоторые просчеты пар-
тийного лидера в экономических реформах, падение его авторитета, ухудшение 
продовольственного снабжения населения, внутренние неурядицы и рост на-
пряженности в стране.

Хрущевская «оттепель» закончилась, с середины 60-х годов началась эпоха 
правления Брежнева.

 Во времена «застоя»
Период правления Л. И. Брежнева сегодня называют «застоем». Этот термин 

возник в период перестройки, когда М. С. Горбачев, выступая на XXVII 
съезде КПСС, отметил, что «в жизни общества начали проступать застойные яв-
ления». Позднее, с утверждением на политической арене позиций Б.Н. Ельцина, 
разговор пошел уже о целой эпохе «застоя». 

Что же это был за период, получивший, на мой взгляд, нелепое название, кото-
рое не соответствовало действительности. Именно в этот период СССР стал мо-
гучей сверхдержавой, с которой считались, которую уважали и соседние, и даль-
ние государства. Это было время, когда происходило развитие СССР: строились 
новые города и поселки, заводы и фабрики, дворцы культуры и стадионы; созда-
вались вузы, открывались новые школы и больницы. Во времена «застоя» СССР 
вышел на передовые позиции в освоении космоса, развитии авиации, атомной 
энергетики; были достигнуты успехи в образовании, медицине, системе социаль-
ного обеспечения населения. В стране была стабильность, порядок. А самое глав-
ное, что характеризует «застойное» время, - у советских людей, которых сегодня 
презрительно называют «совками», было чувство уверенности в завтрашнем дне.

Период «застоя» для Нижней Туры стал временем ее расцвета, когда в городе 
реконструировались предприятия, появились новые отрасли промышленности, 
современные многоэтажные жилые дома, объекты культурного и социално-
бытового назначения. Такого строительства, которое было осуществлено в пери-
од правления Л. И. Брежнева, наш город не знал ни до, ни после «застоя».

И в гуще всех событий, происходивших в Нижней Туре в брежневские време-
на, конечно же, была городская газета. В семидесятые годы она вместе со всеми 
нижнетуринцами отмечала знаменательные даты: 100-летие со дня рождения 
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В. И. Ленина, 50-летие со дня образования СССР, 25-летие и 30-летие Великой 
Победы и свой юбилей – 20-летие со дня выхода первого номера «ВК». Ее тираж 
значительно вырос. Если в год основания газету выписывали всего около двух 
тысяч человек, то к концу семидесятых их количество увеличилось до семи с по-
ловиной тысяч.

В седьмом десятилетии, о котором пойдет речь в этой главе, в редакции трижды 
менялись ее руководители. В июле 1970 года редактором стал Вениамин Ива-
нович Мотовилов. В июне 1973 года его сменил Леонтий Григорьевич Коннов. 
Третьим редактором семидесятых решением бюро ГК КПСС в августе 1977 
года была утверждена Антонина Германовна Вострецова. 

Менялись руководители, сотрудники редакции, а газета, верная старым традици-
ям, продолжала свой путь, освещая события того, уже далекого для нас, времени.

Масштабы пятилеток

В семидесятые годы промышленность города продолжала свое развитие. Пред-
приятия расширялись, реконструировались, наращивали свои мощности. 

Строились цеха, обновлялось оборудование, разрабатывались и осваивались новые 
виды продукции. В городе появились производственные подразделения новых от-
раслей промышленности.

Городская газета пристально следила за всеми изменениями, которые проис-
ходили на территории Нижней Туры и в ее окрестностях.

 Будущее завода
На днях стало известно, что про ект реконструкции Нижнетурин ского электро-

аппаратного завода правительством утвержден. 
Технико-экономическое обосно вание предусматривает увеличе ние объема 

производства в 7 раз. Меняется и номенклатура выпуска емых заводом изделий. 
Намечено освоить выпуск новых масляных выключателей…

 («ВК» № 37 от 28 марта 1970 г.)
 С оценкой «хорошо»

Государственная комиссия приняла от тружеников стро ительно-монтажного 
управления № 3 гараж, предназначенный для машиностроителей. В этом совре-
менном промышленном зда нии могут разместиться одновре менно 50 автомашин. 
Для обслу живающего персонала созданы все условия нормальной работы…

Государственная комиссия при няла объект с оценкой «хорошо». (В. УВАРОВ).
 («ВК» № 79 от 8 июля 1972 г.)

 Раньше срока
Коллектив дорожного участка расширил свою базу: построил новый гараж, ма-

териальный склад, котельную. Сейчас достраивается производственная база.
 («ВК» № 13 от 29 января 1972 г.)

 Сдан новый цех
Остались считанные дни до ввода в эксплуатацию нового с современным обо-

рудованием литейного цеха. Работавшая в конце сентября приемная государ-
ственная комиссия приняла объект с оценкой «хорошо».

 («ВК» № 117 от 9 октября 1973 г.)
Почти в каждом номере городская газета информировала читателей о тех пере-

менах, которые происходили в городе. А изменения эти встречались на каждом 
шагу. Сотрудники редакции и многочисленный отряд нештатных корреспонден-
тов, поддерживающих тесную связь с газетой, не упускали из виду ни одного зна-
чимого события, происходившего в нашем районе. Страницы «ВК» того времени 
буквально были пронизаны новостями: 
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Хроники нашего «Времени»
«На Нижнетуринской газокомпрессорной станции сооружается вто рая оче-

редь - турбинный цех, который будет транспортировать за сутки миллионы ку-
бометров газа. Цех должен вступить в строй в ближайшие месяцы». (В. ИВА-
НОВ).

 («ВК» № 34 от 24 марта 1973 г.)
 ***

«…за городской чертой строятся современные очистные сооружения. В них 
предусмот рена механическая, химическая и бактериальная очистка промыш-
ленных стоков, а пропуск ная способность рассчитана на то, чтобы объединить в 
единую систему канализацию всех предприятий Нижней Туры.

В декабре этого года после работы приемной комиссии очи стные будут сда-
ны». 

 («ВК» № 136 от 24 ноября 1973 г.)
 ***

«Нижнетуринский машино строительный завод наладил серийный выпуск 
строитель но-монтажной машины новой марки. Производство… было освоено 
в рекордно короткий срок, и народное хо зяйство уже получило первые партии 
этой машины». (В. УРАЛЬСКИЙ).

 («ВК» № 18 от 9 февраля 1974 г.)
Люди старшего поколения хорошо помнят, что в советские времена этапы раз-

вития страны определялись пятилетними планами. По завершении каждого года, 
пятилетки в целом подводились итоги, которые рассматривались в партийных и 
советских органах власти. Итоги работы трудовых коллективов города обобща-
лись на заседаниях бюро, пленумах ГК КПСС и сессиях горсовета, обсуждались 
на профсоюзных конференциях, рабочих собраниях на предприятиях и в орга-
низациях. Материалы с этих мероприятий, как правило, появлялись в местной 
печати. 

 Уверенным шагом
Кол лектив завода отметил вступление в новую пятилетку расширением ассор-

тимента. Все го до конца года было выдано 4430 квад ратных метров акустической 
плиты.

В 1972 году минераловатчики заменили устаревшее оборудование на фор-
мовке жестких плит на битумной связ ке. Резко повысился показатель про-
изводительности.

В тот же год коллектив завода начал ос воение выпуска еще одного вида продук-
ции - прошивных матов.

С 826 тысяч рублей в 1970 году прибыль завода возросла теперь до 1 миллиона 
610 тысяч рублей - в два ра за.

 («ВК» № 66 от 4 июня 1974 г.)
 Большие перемены

В 1971 году начала действовать городская автозаправочная станция на 500 за-
правок в сут ки, а не так давно на территории бывшей де ревеньки Косая речка 
вступили в строй дей ствующих объектов со временные очистные сооружения. 

 («ВК» № 67 от 6 июня 1974 г.)
 Пятилетка на марше

На электроаппаратном заводе освоен выпуск нового изделия - выключателя 
ВМПЭ-10.

В цехе завода минераловатных изделий, где выпускается декоративно-
акустическая плитка акмигран, введена в строй покрасочная каме ра… 

 На электростанции переведены на газовый режим еще два котла. После осу-
ществления этой операции выброс твердых частиц топлива в атмосферу сокра-
тился по сравнению с первоначальным в 12 раз.

 («ВК» № 1 от 1 января 1975 г.)
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 По пути строительства коммунизма
Труженики нашего города успешно заверша ли девятую пятилетку. В целом за 

пятилетку объем промышленного производства увеличился на 15 процентов.
Досрочно достиг уровня контрольных цифр на пяти летку по общему объему 

про изводства коллектив маши ностроительного завода. Здесь более чем на 70 
про центов выросли объемы вы пускаемой продукции. 

За годы пятилетки коллек тив электроаппаратчиков немало поработал над 
совер шенствованием качества и надежности выпускаемых изделий. 38 видам 
продукции завода присвоен государст венный Знак качества, 54 процента про-
дукции выпус кается первой категории ка чества.

Более чем на 40 процентов увеличил объемы выпуска промышленной продук-
ции завод минераловатных изде лий. За пятилетку в городе про ведена большая 
работа по ка питальному строительству. Всего в новое строительство вложено 45 
миллионов руб лей капвложений, в том чи сле в промышленное - поч ти 35 миллио-
нов рублей. Вве дены новые производствен ные мощности на машиностроительном 
и минераловат ном заводах, Исовском при иске и газокомпрессорной станции.

 («ВК» № 6 от 15 января 1976 г.)
Газета регулярно информировала читателей об успехах и достижениях ниж-

нетуринцев, а особенно в период предвыборных кампаний. Обычно материалы 
подавались под рубрикой от «Выборов до выборов».

 Шаги роста
За четыре года, прошедшие от выборов до выборов, боль шие перемены про-

изошли на Нижнетуринском электроаппа ратом заводе. Без ввода дополнитель-
ных площадей объем производства продукции воз рос на 24 процента, а произ-
водительность труда - на 26 процентов.

 («ВК» № 67 от 6 июня 1974 г.)
Шли годы. Одна пятилетка сменяла другую, а строительство в городе, несмотря 

на «застойный» период, не прекращалось. Наоборот, набирало темпы. А город-
ская газета продолжала информировать читателей о важнейших новостройках 
города. Некоторые из них имели всесоюзное значение. 

Близится финиш
Все дальше и дальше на се вер уходит стальная нитка га зопровода «Медвежье 

- Центр» на участке Нижняя Тура-Ивдель. Трассовикам второго района строи-
тельства достался трудный участок, изобилующий болотами, скальными грун-
тами, естественными водоемами. Но, взяв обязательство сдать маги страль в экс-
плуатацию к 7 ноября, они с честью выдерживают испытания севером Урала. Их 
ежедневный шаг - 5,5 километра газопровода.

 («ВК» № 127 от 24 октября 1974 г.)
 Газета сообщала, что…

…за поселком Александровка возводится насосно-фильтровальная станция. 
Большой объем работ уже выполнили строители. Сей час они заканчивают глав-
ное здание станции. (В. УВАРОВ).

 («ВК» № 123 от 16 октября 1975 г.)
«…государственной комиссией приняты в эксплуатацию агрегаты третьей оче-

реди газокомпрессорной станции № 7. Оценка работы строителей – «хорошо».
 («ВК» № 125 от 21 октября 1975 г.)

«…30 октября состоялось торжественное открытие новой транспортной маги-
страли, идущей из города на газокомпрессорную станцию № 7».

 («ВК» № 132 от 6 ноября 1975 г.)
«…общий объем будущего золоотвала 44 миллиона ку бометров, а площадь, 

заня тая им, займет 440 гекта ров. Общие затраты на сооружение пре высят 10 -12 
миллионов рублей».

 («ВК» № 21 от 17 февраля 1977 г.)
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Хроники нашего «Времени»
«…строит ся автодорога Свердловск – Серов».

 («ВК» № 154 от 28 декабря 1978 г.)
«…в Исовском лесхозе в декабре позапрошлого года введен в строй цех дере-

вообработки».
 («ВК» № 39 от 2 апреля 1979 г.)

Сотрудники редакции часто бывают на объектах, и читатели всегда находятся 
в курсе событий, происходящих на нижнетуринских и всесоюзных стройках. 

 Рождается новый газопровод
Неподалеку от завода минераловатных из делий раскинулся передвижной го-

родок из вагончиков. На стеллажах на чата сварка первых метров третьей нити 
га зопровода Медвежье – Центр.

 («ВК» № 17 от 8 февраля 1977 г.)
 Важная новостройка страны

Нижняя Тура явилась отправной точкой для еще одной крупной, всесоюзного 
значения, новостройки – нефтепровода Сургут - Полоцк.

Нефтеперекачивающая станция закладывается в районе железнодорожной 
станции Платина. (А. КОВАЛЕВ).

 («ВК» № 31 от 14 марта 1978 г.)
 На трассе газопровода

Сейчас у трубоукладчи ков самая горючая пора на трассе Нижняя Тура - Пермь. 
Их задача - закончить все линейные работы, это зна чит продуть и испытать га-
зопровод на всем протяже нии.

 («ВК» № 128 от 26 октября 1978 г.)
 Объекты растут

В ходе реконструкции электроаппаратного завода в старой части города раз-
вернулось большое строи тельство. На правом берегу реки Туры строятся служеб-
но-бытовой и главный кор пуса завода, а недалеко - инженерно-лабораторный 
корпус, пожарное депо с жи лым домом и гаражом на три автомашины.

 («ВК» № 72 от 19 июня 1979 г.)
 Пусковой объект одиннадцатой пятилетки

Строительство нового объекта завода минераловатных изделий будет про-
должаться и в одиннадца той пятилетке. Фактически это новый завод, который 
будет выпускать плиты по вышенной жесткости, ци линдры для трубопроводов 
небольшого диаметра и другие изделия. О производительности нового цеха крас-
норечиво говорит та кая цифра: почти в десять раз по сравнению с нынешними 
объемами увели чится производство плит повышенной жесткости. 

 («ВК» № 142 от 29 ноября 1979 г.)
Не допущу ошибки, если скажу, что именно в «застойный» период наш город 

достиг своей высшей точки в социально-экономическом развитии. Нижняя Тура 
(единственный город в области) по итогам работы за 1979 год была награждена 
переходящим Красным знаменем ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС 
И ЦК ВЛКСМ.

 Из года в год наращивали мощности предприятия, вводились в строй новые 
объекты, а строительство других плавно перетекало в следующее десятилетие, в 
80-е годы.

Большие перемены

В 70-е годы масштабные изменения происходили не только на крупных пред-
приятиях. Ветер перемен затронул и всю социальную инфраструктуру го-

рода и ее сферы: торговлю, общественное питание, здравоохранение, народное 
образование, социально-бытовое обслуживание населения…
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Пожалуй, со времен строительства Качканара местные журналисты не видели 
такого количества строительных объектов, кои были представлены семидесяты-
ми годами. И газетчики не упускали ни одной возможности, чтобы подготовить 
материал с новостроек, познакомить читателей с объектами строительства, кото-
рые росли в городе как грибы и входили в строй. 

 Для вас, горожане
В канун нового года после продолжительного ремонта и реконструкции была 

открыта химчистка. Раньше это было тесное неприспособленное помещение. 
Сейчас же химчистка имеет светлое помещение, оборудованное современными 
машинами. К услугам посетителей имеются восемь стиральных машин, три гла-
дильных пресса. Стирка белья производится индивидуально для каждого клиен-
та. И стоит это недорого - 14-19 копеек за 1 килограмм сухого белья. (М. ЕМЕЛЬЯ-
НОВА,  рабкор).

 («ВК» № 7 от 17 января 1970 г.)
 Вас ждут в салоне красоты

Это красивое с широкими окнами здание радует всех нижнетуринцев… На 
первом этаже разместился бытовой комбинат, на втором – уже все готово для 
встречи посетителей нового кафе. В новом здании по улице Усошина уже давно 
работают мастера мужского и дамского зала. Не так давно сюда переехали часо-
вая мастерская и фотография. (Г. ШАКУРОВА).

 («ВК» № 90 от 31 июля 1970 г.)
Нижнетуринцы, занятые повседневными будничными делами, порой и не за-

мечали размаха строительных работ, ведущихся в городе, и только из газет узна-
вали, что в том или ином микрорайоне вступает в строй новый объект. 

 Праздничный подарок
А жители нашего города в канун праздника Октября получили в подарок ме-

бельный магазин около дома № 23 по улице Клубной.
 («ВК» № 132 от 7 ноября 1971 г.)

 В новом магазине
В канун новогоднего праздника на улице Чапаева в Нижней Туре гостеприим-

но открылись двери нового продовольственного магазина.
За первые дни работы в новом году задание по товарообороту значительно 

перевыполнено.
 («ВК» № 2 от 6 января 1972 г.)

 ***
«В прошлую субботу перед жителями нашего города рас пахнулись двери ново-

го магази на № 15. Здесь можно купить почти все необходимые вещи для ребенка, 
и поэтому магазин получил название «Детский мир».

 («ВК» № 79 от 12 июля 1973 г.)
 ***

«Неделю назад на улице Усошина, по соседству с универмагом «Урал», распах-
нул свои двери новый, совмещающий в себе посудо-хозяйственный и мебельный 
отделы, орсовский магазин».

 («ВК» № 16 от 6 февраля 1975 г.)
 ***

«Гостеприимно распахнул двери новый магазин ОРСа в поселке машиностроите-
лей. Магазин начал работать по традиционной форме - самообслуживания. На 
пло щади в 600 квадратных метров товары разместились по комплексам, о чем 
красноречиво говорит наз вание магазина «Товары для женщин» и «Товары для 
мужчин». 

 («ВК» № 76 от 27 июня 1978 г.)



74

Хроники нашего «Времени»
 Новоселья

В новое помещение пе реехала городская гостиница, ютившаяся в тесном до ме 
по улице Ленина. Теперь она сможет одновременно при нимать более 60 жильцов, 
в то время как в старом помеще нии имелось только 37 мест. Вместо многомест-
ных номеров, отапливаемых печами, посто яльцам предлагаются уютные номе-
ра не более чем на шесть коек и даже комнаты «люкс» со всеми удобствами и 
телефо ном. (А. ОСТАНИН, рабкор).

 («ВК» № 127 от 24 октября 1974 г.)
 На стройках города

Продолжает «подрастать» здание будущего Госбанка. Прохожие могут уже ви-
деть две возведенные стены, опа лубку, подготовленную для бетонирования но-
вого фун дамента.

На строительной площад ке кипит работа. Здесь по стоянно находится техника, 
трудятся каменщики. 

 («ВК» № 105 от 2 сентября 1976 г.)
Я был свидетелем множества строек, развернувшихся в городе в 70-е годы. Но 

когда, собирая материал для книги, перелистывал подшивки газет за седьмое де-
сятилетие, был весьма удивлен, что их было такое огромное количество. Страни-
цы многих газет заполняли статьи, фоторепортажи, информации о строитель-
ных объектах Нижней Туры. 

 Здесь будет цех здоровья
Это будет комфортабе льное лечебно-профилактиче ское учреждение, оснащенное 

первоклассной медицинской ап паратурой, со всеми удобства ми для отдыхающих.
К главному корпусу примкнет одноэтажный пристрой для столовой, а плоская 

крыша пристроя будет использована для отдыха людей на свежем воздухе. И в том, 
что такой профилакторий у нижнетуринских энергетиков будет, сомневаться не 
приходится.

 («ВК» № 50 от 1 мая 1973 г.)
 Большие перемены

Немало замечательных подарков подготовили строители нижнетуринцам и в 
минувшем году. Так, главную площадь в микрорайоне энергети ков украсило самое 
кра сивое в городе четырех этажное административ ное здание, в котором размести-
лись горкомы КПСС и комсомола, гор исполком и комитет на родного контроля.

Жители старой части Нижней Туры получили возможность пользоваться услу-
гами современ ной бани. А для культурного отдыха горожан в живописной мест-
ности на берегу ре ки четвертый год дей ствует загородная зона отдыха «Солнеч-
ная». Электроаппаратчики обо рудовали на берегу пру да свой пляж. Расшири ли 
свою водную станцию энергетики.

 («ВК» № 67 от 6 июня 1974 г.)
 Для общественного питания

Общая сметная стои мость такого откормочно го свинарника на 200 голов со-
ставит около вось мидесяти тысяч рублей. Ввод его в действие позволит ежегодно 
постав лять учреждениям обще ственного питания свыше пятнадцати тонн сви-
ного мяса. (В. ЕГОРОВ).

 («ВК» № 83 от 14 июля 1979 г.)
 По наказам избирателей...

...строится на Ису больница. Светлая, с удобными вра чебными кабинетами, па-
латами для больных. Ведет строительство СУ-7 «Качканаррудстрой». 

 («ВК» № 55 от 11 мая 1979 г.)
В 70-е и начале 80-х годов в городе возводится немало объектов для самых 

юных граждан. Лозунг «Дети – наше будущее!» претворялся не только в словах, 
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но и на деле. Именно для детей, для юных нижнетуринцев, возводились в городе 
многие, важные в социальном плане, объекты, о которых часто писала газета. 

 Спасибо шефам и строителям
Немногим более года назад в школу № 5 пришли рабочие строительно-

монтажного управления № 3. По заказу машиностроительного завода - шефов 
школы - строители начали тогда сооружение пристроя и реконструкцию старого 
здания.

И вот 30 августа, солнечным утром, собрались у нового входа в школу более 
600 учеников.

 («ВК» № 105 от 4 сентября 1975 г.)
 На завершающем этапе

В ближайшее время труженики машиностроительного завода и их дети по-
лучат круглогодичную базу отдыха. Зимой здесь будут отдыхать трудящиеся, а 
летом просторный уютный городок будет занимать пионерия. (Н. МОРГУНОВ).

 («ВК» № 114 от 25 сентября 1975 г.)
 Растет пионерлагерь

Этим летом ребята увидели: совсем рядом с их пионерским лагерем раскину-
лась большая стройка, потянулись ввысь многоэтажные дома.

Строительство новых корпусов для «Ельничного» ведет Серовское строитель-
ное управление. Уже выросли два здания и поднимается третье.

 («ВК» № 103 от 29 августа 1976 г.)
 Город строится 

В начале года началось строительство производствен ного технического учи-
лища на склоне горы Шайтан. Дружно трудится на возве дении этой стройки 
коллек тив СМУ № 3. И результаты налицо: заканчивается клад ка здания № 902, 
на здании № 901 смонтировано пере крытие. Начались земляные работы под зда-
ния №№ 903 и 906, где будут размещены учебно-производственные ма стерские 
и хозяйственный блок. Неподалеку от учебных корпусов строится прекрасное 
девятиэтажное общежи тие, где для учащихся будут созданы все условия. 

 («ВК» № 62 от 25 мая 1976 г.)
 Будет новая школа

В районе завода мине раловатных изделий, на том месте, где раньше бы ли де-
ревянные жилые до ма частного сектора, рас кинулась строительная площадка на 
территории в 3,85 гектара. Здесь СМУ-3 строит школу на 1176 мест со сметной 
стои мостью 742 тысячи руб лей.

 («ВК» № 66 от 5 июня 1979 г.)
 По улучшенному проекту

Главная задача заказчи ков и строительных орга низаций - своевременно до-
строить и сдать в эксплу атацию все пусковые объек ты.

Один из них - строя щийся детский комбинат машиностроительного заво да по 
улице Скорынина, рассчитанный на 280 мест.

Он возводится по новому типовому проекту, с улучшенной планировкой, пла-
вательным бассейном. В Нижней Туре пока не было таких зданий детских уч-
реждений.

 («ВК» № 79 от 5 июля 1979 г.)
В те годы Нижнетуринский машиностроительный завод был градообразующим 

предприятием, и львиная доля всех новостроек принадлежала именно ему. Свой 
современный облик и разветвленную сеть социально-бытовых учреждений, объ-
ектов культуры Нижняя Тура приобрела благодаря этому заводу, который держал 
пальму первенства во всех экономических и социальных начинаниях, которые про-
исходили в городе. 
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«Вс¸ – для человека!»

В нашей стране во все времена всегда актуальной была задача – обеспе-
чить людей жильем. Как она решалась в эпоху «застоя»? Заглянем в Ин-

тернет и поинтересуемся, что было сделано в этом плане в период правления 
Л.Брежнева.

В разных источниках можно найти цифры, которые рассказывают об успехах 
жилищной политики. Возьмем для примера три брежневские пятилетки (1966-
1980 гг.)

«За это время был кардинально обновлен жилищный фонд страны. Было по-
строено 1,6 млрд кв. метров жилья, то есть 44% от всего жилья, что имелось в 
СССР к 1980 г. Новое жилье получил 161 млн человек… 

За эти три пятилетки было построено 2/3 инфраструктуры городов и посел-
ков, водопровода, теплоснабжения и канализации. Стоимость этих систем тако-
ва, что сейчас экономика РФ не может даже содержать их, не то чтобы строить». 
(См. http://mrsanych.ru).

Если говорить о Нижней Туре, то этот «застойный» период был ознаменован 
настоящим строительным бумом. Жилые дома возводились во всех микрорайо-
нах города. Жилье строили электроаппаратчики, энергетики, машиностроители, 
геологи, газовики, исовчане…

 Скоро новоселье
Большой подарок к Новому году преподнесли трудящимся электроаппаратно-

го завода работники РСУ-40 треста № 4 – построили 80-квартирный дом. В янва-
ре 80 счастливых семей справят новоселье.

Это первый дом в старой части города с канализацией, центральным отопле-
нием, водопроводом с горячей и холодной водой, а впоследствии и с газом.

 ***
На 1970 год перед коллективом участка поставлена еще более важ ная за-

дача - сдать в эксплуата цию кислородную станцию, начать строительство 
семидесятиквартир ного дома, клуба и столовой. Можно надеяться, что и с этой 
задачей строители справятся.

 («ВК» № 2 от 6 января 1970 г.)
 ***

В Новом поселке бараки сейчас можно посчитать по пальцам. Но и они по-
степенно исчезнут с «лица земли», а на их месте будет построен поселок из 
многоэтажных благоустроенных домов. Начало уже есть – участок строителей 
Серовгрэсстроя производит кладку 56-квартирного дома, а недавно заложил 
фундамент под другой - 70-квартирный. (Ю. КУРАНОВ).

 («ВК» № 27 от 5 марта 1970 г.)
 129-квартирный 

Медленно передвигающийся башенный кран стройки виден издали. Здесь, в 
конце улицы Спартака, возводят газовики 129 -квартирный крупноблочный дом. 
Подведены под кровлю первые пять секций. Остальные три еще не закончены: 
ведется кладка стен. Вокруг объекта - глубокие рвы: коммуникационные работы 
в полном разгаре. 

 («ВК» № 61 от 26 мая 1970 г.)
 Новоселье

Вот и еще вписался один, пятидесятиквартирный дом по улице Клубной по-
селка минватчиков. 15 июля в три часа дня работники ЖКО минватного завода 
вручили ключи от новых квартир будущим жильцам. (Д. РИМАКОВ).

 («ВК» № 85 от 21 июля 1970 г.)
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 Еще один дом
Рядом с подведенным под крышу 56-квартирным домом в районе бывшего 

Молодежного поселка растет еще один дом. Строители Серовгрэсстроя возводят 
его для нижнетуринских энергетиков. Сейчас заканчивается кладка стен первого 
этажа 70-квартирного дома. Большую часть первого этажа займет бытовой ком-
бинат. (В. СЕДОВА).

 («ВК» № 14 от 2 февраля 1971 г.)
 ***

«Быстро вырос пятиэтажный 70-квартирный дом по улице Скорынина. Пер-
вый железобетонный блок в его фундамент строители СМУ-3 заложили весной 
этого года, а к маю уже были выложены стены последнего этажа и поверх их по-
ложено последнее перекрытие».

 («ВК» № 59 от 18 мая 1974 г.)
Заметь, уважаемый читатель, впервые за годы Советской власти в нашем горо-

де был построен дом на средства облисполкома, а не за счет предприятий. 
Постепенно с территории города исчезали бараки, на их месте поднимались 

современные многоэтажные дома. В 70-х годах стройки развернулись на многих 
улицах Нижней Туры. Значительно обновились улицы: Скорынина, Спартака, 
Ильича, Клубная, Декабристов, Ленина…

Слова «Всё – для человека!» - были не только лозунгом, но и призывом к дей-
ствию. В предыдущей части главы уже говорилось о том, что в городе строи-
лось множество объектов социального назначения: медицинские корпуса, ап-
теки, клубы, пристрои к школам, объекты бытового обслуживания населения 
и многое другое. Все эти объекты и построенные жилые дома стали вкладом 
в улучшение жизненного уровня и повышение благосостояния нижнетурин-
цев. 

Подводя итоги первых четырех лет 70-х годов, в статье «Большие перемены» 
газета сообщала: «За четыре года пост роено 46,5 тыс. квадрат ных метров жилья в 
городе, 6,5 тыс. квадрат ных метров - в поселках. Новые дома с благоустроенными 
квартирами получили все трудовые коллективы промышлен ных предприятий. 
Ново селье справили тысячи семей, а многие трудя щиеся расширили свою жи-
лую площадь». (См. «ВК» № 67 от 6 июня 1974 г.)

Если говорить о девятой пятилетке (1970-1975 гг.) в целом, то за эти годы каж-
дый пятый житель города стал новоселом. А в последующие пятилетки показате-
ли жилищного строительства еще значительно улучшатся.

Солидные средства вкладывались в благоустройство города и поселков. Мно-
гие улицы в Нижней Туре и на Ису покрылись асфальтом, расширили дорогу 
до микрорайона завода мнераловатных изделий, улицу 40 лет Октября. Многое 
было сделано по благоустройству в поселках: Косья, Выя, Платина, Елкино, Глу-
бокое и других.

 За город чистый, город-сад
В целом по городу объ ем работ по благоустройству ежегодно возрастает. Так, в 

1971 году на эти цели было израсходовано всего 201,1 тысячи рублей, в 1972 – 208 
тысяч, в 1973 году – 333,9 тысячи рублей.

 («ВК» № 76 от 26 июня 1974 г.)
Участвуя во Всероссийском социалистическом соревновании по благоустрой-

ству горо дов, Нижняя Тура неоднократно занимала первые места. За достижение 
высоких показателей в ведении благоустроительных работ городу неоднократно 
вручалось переходящее Красное знамя Совета Министров РСФСР и ВЦСПС.

Шли своей чередой годы, нижнетуринцы успешно выполняли планы пятиле-
ток, а количество строительных лесов, окружающих возводимые жилые дома, не 
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уменьшалось. Городская газета периодически сообщала читателям о новых объ-
ектах, появляющихся в Нижней Туре.

 Пусть больше будет новоселий
Для машиностроителей кол лективом строительно-монтажного управления № 3 

сдан еще один благоустроенный, оборудо ванный балконами и лоджиями жилой 
дом. В нем сегодня справляют новоселье 90 семей.

 («ВК» № 2 от 4 января 1975 г.)
 ***

«Многое изменилось за по следние годы в жилом масси ве машиностроителей. 
Здесь появились новые дома, новые асфальтированные дороги и тротуары, но-
вые магазины. Но особенно стало заметно изменение в связи со сдачей строите-
лями первого в горо де девятиэтажного дома, в 45 квартирах которого в май ские 
дни справили новоселье счастливые нижнетуринцы.

Но это только начало. Ведь невдалеке от первого уже устремился ввысь корпус 
второго 45-квартирного девятиэтажного дома…, а рядом воз водится коробка 
180-квартир ного девятиэтажного дома…»

 («ВК» № 70 от 14 июня 1975 г.)
 ***

«Вот и опять в микрораионе ЗМИ заложен новый 80-квартирный дом с улуч-
шенной планировкой. Воз водит его бригада каменщиков из СМУ-3, руково дит 
которой молодой стро итель В. Щепочкин».

 («ВК» № 37 от 28 марта 1978 г.)
 Исовская АТС

В поселке Ис с 1 января 1978 года пущена в эксплу атацию АТС на 500 номеров. 
Уже установлены те лефонные аппараты у 150 абонентов…

 («ВК» № 61 от 28 мая 1978 г.)
 В квартиры входит газ

Все более интенсивно развертывается газификация жилых кварталов Ниж ней 
Туры. Только за четы ре месяца этого года при родное газовое топливо по лучили 
жильцы семи домов, в которых живет более трехсот семей.

В июле газовые горелки зажгутся в последних трех домах — №№ 13, 15 и 17 по 
улице Ильича. 

С учетом этих домов, при родный газ в нашем горо де войдет более чем в две с 
половиной тысячи квар тир. А включая баллонное пользование, всего будет гази-
фицировано почти 4 тысячи квартир. (Т. ЛУКИЯНОВА, мастер горгаза).

 («ВК» № 61 от 28 мая 1978 г.)
В эпоху «застоя», получая бесплатное жилье, медицинское обслуживание и 

образование, пользуясь низкими ценами на коммунальные услуги, на продукты 
и предметы первой необходимости, нижнетуринцы жили с уверенностью в за-
втрашнем дне. Не знали они ни безработицы, ни нищеты, ни кризисов, ни де-
фолтов, ни дикого разгула преступности. Всего этого они сполна хлебнут в конце 
80-х-90-х годах, в переходный период от социализма к капитализму. Но об этом 
мы поговорим в следующих главах.

 Народные дозорные 

Просматривая газеты 70-х годов, невольно обращаешь внимание, что во 
многих номерах публикуются материалы под рубрикой «В городском ко-

митете народного контроля». Люди постарше хорошо помнят, что в советские 
времена на предприятиях, учреждениях и в организациях активно работали на-
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родные контролеры. Через органы народного контроля в СССР широкие кру-
ги трудящихся вовлекались в управление государственными и общественными 
делами. Комитеты народного контроля (КНК) привлекали к работе активных и 
авторитетных рабочих, служащих, учащихся, пенсионеров, домохозяек… 

Чем же занимались народные дозорные? Ответ на этот вопрос дают нам много-
численные публикации, которые периодически появляются на страницах город-
ской газеты.

 Укреплять органы народного контроля
На предприятиях и в учреждениях нашего города образованы и действуют 77 

групп и 75 постов народного контроля. В их работе участвует около 100 чело-
век. За отчетный период они провели около тысячи проверок по фактическому 
исполнению постановлений и директив партии и правительства. Городской ко-
митет за это время осуществил более 100 проверок и рассмотрел более 350 жа-
лоб и заявлений трудящихся по разным вопросам. Органы народного контроля 
нашего города оказывают большую помощь партийной организации в борьбе с 
бесхозяйственностью, нарушениями государственной дисциплины, социалисти-
ческой законности, борьбе за успешное выполнение государственных заданий по 
производству продукции.

 («ВК» № 13 от 30 января 1971 г.)
 Комитеты народного контроля имели право давать указания об устранении не-

достатков, назначать и проводить ревизии и экспертизы. Они могли приостанав-
ливать распоряжения и действия должностных лиц, отстранять их от занимаемых 
постов за срыв выполнения решений. Комитеты имели право направлять материа-
лы о злоупотреблениях в органы прокуратуры, налагать на виновных взыскания. 

Народные контролеры выявляют недостатки в хозяйственной деятельности 
администрации, добиваются устранения нарушений. В случае неисполнения 
предписаний дозорных ГКНК принимает меры к наказанию виновных. 

Газета часто помещала на своих страницах результаты проверок, проводимых 
народными контролерами, и сообщала о принятых мерах.

«За злоупотребление служеб ным положением, нарушение финансовой дисци-
плины прив лечен к ответственности дирек тор горавтопредприятия (…), позд-
нее освобо жденный от занимаемой дол жности. За допущенную бесхозяйствен-
ность и нарушение до говорных условий привлечен к ответственности начальник 
ре монтно-строительного участка (…) и некоторые другие руководители». (См. 
«ВК» от 30 января 1970 г.)

 ***
«Комитет народного контроля постановил: за нарушение сроков строитель-

ства жилого 129-квартирного дома, за плохую организацию выгрузки и хранения 
материальных ценностей начальнику газокомпрессорной станции (…) и началь-
нику стройуправления СУ-6 (…) объявить строгие выговоры. За материальный 
ущерб, причиненный государству из-за перепростоя железнодорож ных вагонов 
под выгрузкой, произвести на… (названы фамилии виновников – В. Ч.) денеж-
ный начет по 100 рублей на каждого. Удержанные из зарпла ты… деньги перечис-
лить в госбюджет СССР».

 («ВК» № 31 от 17 марта 1973 г.)
По проверкам народных контролеров непосредственно на местах, на пред-

приятиях, в организациях и учреждениях, также принимаются соответствующие 
меры.

 По сигналу дозорных
Группа народного контроля завода минераловатных изделий выпустила «Листок 

народного контроля». В нем фигурируют смена 8 тружеников стройгруппы, кото-
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рые на 45 минут раньше времени оставили работу и просидели в душевой завода. 
В результате потеряно 360 минут рабочего времени, или один человеко-день.

Этот случай обсужден в коллективе. Виновные наказаны.
 («ВК» № 21 от 17 февраля 1977 г.)

По инициативе КНК нередко проводились проверки (с привлечением органов 
санэпидемнадзора) в организациях торговли и сфере общественного питания. 
Хищения продуктов, обвесы, обсчеты покупателей, необоснованные завышения 
цен, продажа некачественных товаров или с истекшим сроком реализации - ни-
что не ускользало от внимания народных контролеров. Результаты проверок и 
фамилии нарушителей через газету предавались гласности

 Виновные наказаны
Группа народного контроля Исовокой больницы (предсе датель Г. Ф. Кузнецова) 

проверила соблюдение санитарно -гигиенического режима при приготовлении 
пищи и выход готовой продукции. Наряду с недостатками по этим воп росам, на-
родные контролеры установили факты хищения продуктов работниками кухни. 
Материалы проверки пере даны в товарищеский суд больницы и администрации.

По настоянию народных контролеров виновные строго наказаны.
 («ВК» № 10 от 24 января 1978 г.)

Вместе с народными дозорными участвует в общественном контроле и моло-
дежь. На предприятиях и в учреждениях создаются штабы и посты «Комсомоль-
ского прожектора», которые так же, как и контролеры, активно сотрудничают с 
редколлегиями стенной печати и городской газетой.

 Штаб «КП» действует
Не щадят комсомольцы про гульщиков, тех, кто позорит честь передового пред-

приятия города. В феврале на видном месте появилась газета прожек тористов, в 
которой под фото графиями прогульщиков и опаздывающих на работу стояли их 
фамилии. Критика возыме ла действие. Кому-то из «оби женных» стало стыдно, и 
он по пытался сорвать некоторые фо тографии.

Выступление прожектористов не осталось без внимания у администрации за-
вода. Рабочие… (указаны фамилии провинившихся – В. Ч.) были лишены пре-
мии. А…(называется фамилия – В. Ч.) уволили.

 («ВК» № 61 от 26 мая 1970 г.)
Газетчики активно сотрудничали с городским комитетом народного контро-

ля, который каждый в свое время возглавляли В. И. Янчевский и В. А. Куликов. 
Непосредственный контакт с ними имел заведующий отделом партийной жизни 
К. А. Осиев, готовивший материалы для целевой полосы «Страница народного 
контроля», которая выходила регулярно. 

Параллельно с группами и постами народного контроля на предприятиях (и в 
крупных организациях) действовали партийные комиссии по контролю хозяй-
ственной деятельности администрации, создаваемые при парткомах и партбюро. 
Круг задач, решением которых они занимались, был очень широк. Партийные 
комиссии занимались прежде всего экономическими вопросами. Первоочеред-
ная роль в их работе отводилась контролю над своевременным выполнением 
производственных заданий и государственных заказов, за качеством продукции, 
расходованием ресурсов и внедрением новой техники.

 Введение в действие резервов производства, ликвидация потерь рабочего 
времени, соблюдение государственной дисциплины, сокращение текучести ка-
дров, ликвидация простоев оборудования – эти и многие другие проблемы также 
были в центре внимания комиссий партконтроля. В качестве примера из опыта 
работы партийных контролеров приведу выдержку из публикации в городской 
газете «В интересах всего коллектива»: «Комиссия также рекомендо вала органи-
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зовать кольцевой завоз материалов на добычные объекты. В этом деле сущест-
вовал параллелизм, недогрузка и простой автотранспорта, штатные излишества. 
Руковод ство прииска приняло нашу ре комендацию, и в настоящее вре мя ведется 
организационная пе рестройка.

В этом году комиссия не сколько меняет тактику своей работы - решено уси-
лить кон троль непосредственно в цехах. Прежде всего упор делается на конечные 
экономические ре зультаты. Более тесным будет контакт с цеховыми партийны ми 
организациями.

Осуществляя контроль за деятельностью администрации, комиссия действует 
в интере сах всего коллектива, помогает ему решать производственные задачи». 
(А. ГОРДЕЕВ, председатель партийной комиссии).

 («ВК» № 12 от 26 января 1974 г.)
Народные и партийные контролеры вели борьбу со взяточничеством и очков-

тирательством, с рвачами и несунами, с бесхозяйственностью… Они вносили 
значительный вклад в устойчивую работу государственных и хозяйственных 
структур нашего государства. По сигналам народных дозорных особо «отличив-
шиеся» попадали на страницы стенной печати и газет, в журнал «Крокодил» и 
киножурнал «Фитиль». 

Однако жизнь комитетов народного контроля не была долгой: в 1990 году 
они были ликвидированы. Почему? Заглянем в Интернет, зайдем на страницу 
«Комитет народного контроля СССР» и найдем ответ на этот вопрос: «По мне-
нию Председателя Счетной палаты Российской Федерации Сергея Степашина, 
«упразднил этот орган на I съезде народных депутатов РСФСР в июне 1990 года 
Борис Ельцин. Как замечает в своей книге «Хроника времен царя Бориса» Олег 
Попцов, Борис Николаевич явно перепутал партийный контроль с народным. На 
заре либерально-экономических реформ в стране были упразднены практически 
все виды государственного контроля с ликвидацией соответствующих орга-
нов. Тогда вообще само слово «контроль» ассоциировалось не иначе как с 
тоталитаризмом, зажимом демократии и свободы. Возможно, на явно ско-
ропалительное решение о ликвидации народного контроля повлияла и не-
забытая обида Бориса Николаевича за резкую критику в свой адрес одного 
из руководителей Комитета народного контроля в 1987 году, когда Ельцин 
объявил о своем выходе из Политбюро». (http://www.lawinrussia.ru).

Сегодня уже не имеет значения: из-за обиды или по иной причине Б. Н. Ельцин 
упразднил контролирующие органы, важен сам факт, что в период его правления 
были ликвидированы практически все формы контроля – народного, партийно-
го и даже государственного. А к чему это привело, мы все хорошо помним. Хаос, 
разруха, беспредел, рост преступности, царившие в стране в 90-е годы, - это в не-
малой степени результат отсутствия контроля за государственным и хозяйствен-
ным механизмом Российской Федерации. 

А что было потом? Продукты – несъедобные, одежда – контрафакт, лекарства 
– подделка… Об этих нелицеприятных фактах часто говорят в различных пере-
дачах телевидения на многих его каналах. В настоящее время все мы имеем до-
статочно четкое представление о том, какими качествами обладают покупаемые 
нами еда, напитки, вещи и предметы. Да, можно констатировать, что сегодня в 
магазинах – изобилие всего. А вот полезность этого всего можно поставить под 
большое сомнение.

Критиков народного контроля, как, впрочем, и всего советского, за послед-
ние два десятилетия было предостаточно, но факт остается фактом: народные 
дозорные в свое время сыграли положительную роль в истории нашего госу-
дарства.
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 Семья – школа – общественность

Этой злободневной теме была посвящена науч но-методическая конферен-
ция, состоявшаяся 6 января 1970 года в Доме культуры имени В. И. Лени-

на. Свыше двухсот ее участников - учителя общеобра зовательных школ города, 
руководители промышленных предприятий, партийные, профсоюзные, совет-
ские и комсомольские работники, активисты общественных советов содействия 
школе и ро дительским комитетам заслушали доклад и вы ступления на тему: «О 
совместной работе школы, семьи и общественности по коммунистическому вос-
питанию детей в городе».

Это мероприятие послужило отправной точкой для поднятия на страницах га-
зеты 70-х годов серьезной, многопрофильной и очень актуальной темы «Семья, 
школа и общественность».

Конечно, в те времена школа была очень политизированной, влияние комму-
нистической идеологии ощущалась во всем процессе обучения и воспитания 
детей. Во всех школах города проводилась работа по коммунистическому воспи-
танию учащихся на примере жизни и деятельности В.И. Ленина, его соратников, 
бое вых и трудовых традициях совет ского народа.

В докладе на вышеупомянутой конференции прямо говорилось: «Свой основ-
ной долг совет ские учителя видят в том, чтобы сделать понятными и близкими 
всем учащимся заветы Ильича, раскрыть перед ними величие и неиссякаемую 
силу учения Ленина, научить их строить свою жизнь по Ильичу…»

И в докладе, и в выступлениях много говорилось о том, как старые коммунисты, 
участники гражданской и Отечественной войн, кавалеры орденов Ленина, бывшие 
комсомольцы и многие другие заслуженные люди активно участвуют в воспита-
нии детей. 

На конференции отмечалось также, что с каждым годом все теснее становятся 
связи школы с предприятиями, с передовиками производства, комсомольским 
активом. (См. «ВК» № 4 от 10 января 1970 г.)

 Надежная опора школ
Интересной была встреча уча щихся седьмой средней школы с участником обо-

роны Брестской крепости А. И. Плешковым. С большим вниманием слушали его 
рассказ школьники. После этой бе седы с гостем завязалась крепкая дружба и 
переписка, он стал по четным пионером школы.

Большое участие в военно-пат риотическом воспитании в Нижне туринской 
средней школе № 3 принимает ветеран двух войн, председатель городского коми-
тета народного контроля В. И. Янчевский. 

То же самое можно сказать и об Исовской средней и восьмилет ней школах. 
Встречи с коммуни стами и комсомольцами 20-30 го дов и ветеранами войн и тру-
да здесь проводятся часто.

 («ВК» № 4 от 10 января 1970 г.)
 Крепить связь со школой

Между классами Исовской сред ней школы организовано соревно вание за 
лучший класс по успевае мости, качеству знаний, постоянно проводятся ту-
ристические походы, экскурсии, Ленинские чтения. В Исовской восьмилетней 
школе ре гулярно организуются Ленинские часы, встречи с людьми, награж-
денными орденом Ленина. На вы соком уровне здесь и оформление стендов на 
различные темы. В Фединской восьмилетней школе часто устраивают походы, 
проводят бе седы и чтения о сознательном отношении к учебе, дисциплиниро-
ванности.  (М. МАРАКУЛИН).

 («ВК» № 20 от 17 февраля 1970 г.) 
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 Шефы с завода
Большое внимание уделяет комсомольская организация завода минерало-

ватных изделий вопросу шефства над учениками школы № 7. Члены комитета 
ВЛКСМ бывают и в школе, и в детском клубе «Горизонт», оборудованном при 
домоуправлении завода для проведения внеклассной работы с подростками.

 («ВК» № 10 от 25 января 1973 г.)
 ***

«Очень часто можно видеть в школе руководителей ремонтно-строительного 
участка В. И. Ерофеенкова и Г. П. Широбокова. В цехе висит табель успеваемости 
подшефного класса. А в конце го да лучших ребят шефы премиро вали поездкой 
в Свердловск. 

Постоянную связь со школой поддерживают рабочие электроце ха, где на-
чальником А. А. Шитов, секретарем партийной организа ции А. А. Кривцов. 
В учебных классах было недостаточным осве щение. И вот в выходной день 
пришли электрики и преобразили все классы - поставили рассеива ющие све-
тильники. Помогли ра бочие электроцеха в оборудова нии кабинетов химии и 
физики. (Л. КИРИЧЕНКО, директор школы № 2»).

 («ВК» № 105 от 5 сентября 1970 г.)
 Улучшить шефство над школами (с пленума горкома ВЛКСМ)

Если проанализиро вать состояние шефской работы за 2 года, то деятельность 
комсомольских организаций в этом напра влении улучшилась: число отрядных 
вожатых возрос ло с 23 до 107 человек, тренеров-общественников и руководите-
лей кружков - с 12 до 47 человек, - от мечает докладчик.

Лучше, чем на других предприятиях, поставлена шефская работа на маши-
ностроительном заводе. Там третий год работает вожатский отряд «Ребя чьи ко-
миссары», в кото ром 35 комсомольцев-производственников. Возглав ляет работу 
член комите та комсомола Нина Григо рьева. Отряд накопил уже опыт работы с 
подшефны ми школами №№ 3 и 5.

 («ВК» № 148 от 14 декабря 1978 г.)
Особое внимание городская газета уделяет вопросам оказания шефской помо-

щи со стороны предприятий в укреплении материально-технической базы обще-
образовательных учреждений. Эта задача стала в 70-е годы весьма актуальной в 
связи с тем, что в нашей стране было введено всеобщее среднее образование.

 К новому учебному году
Разработаны условия сорев нования среди предприятий и школ города за луч-

шее обо рудование предметных учебных кабинетов в подшефных школах. Глав-
ное теперь в том, что бы намеченные мероприятия были выполнены в срок.

Всего предполагается обору довать 20 кабинетов. В сред ней школе № 2 шефы - ра-
бочие электростанции - долж ны помочь в оборудовании ка бинета химии, географии, 
исто рии-обществоведения. Исовский прииск поможет оборудовать в средней школе 
кабинеты фи зики, географии, литературы, военного дела и другие. (В. СЕДОВА).

 («ВК» № 63 от 30 мая 1970 г.)
 У нас есть шефы

Для того, чтобы перевести на шу школу (школа № 2 - В. Ч.) на десятилетнее обуче-
ние, необходимо было укрепить материальную базу. Благодаря су щественной по-
мощи новозаводцев сделали пристрой - прекрасный спортивный зал и мастерскую. 
С помощью наших шефов - рабочих Нижнетуринской ГРЭС школьная мастерская 
была обо рудована столярными и слесар ными верстаками, инструментом, станоч-
ным оборудованием. Про изводственно-ремонтный участок подарил школе на-
ждачный станок, а электрический и теплового кон троля - 2 токарных станка.

 («ВК» № 105 от 5 сентября 1970 г.)
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«Большую помощь оказали шефы в пристройке к школе нового здания. Ино-
гда, даже в ущерб своему рабочему плану они обеспечивали школьную строй-
ку пиломатериалами, раствором, бето ном. Из скромных резервов Е. Я. Бутыгин 
всегда выделит школе необходимые средства.

Трудно у нас было с радиаторами, но работники цеха ТВК нашли выход - сва-
рили отопительные регистры и установили в новом здании. Благодаря шефам 
с октября 1973 года все 20 классов школы занимаются в первую половину дня. 
Занятия в одну смену положительно отра зились на успеваемости и дисциплине 
учащихся. (Л. КИРИЧЕНКО,  директор средней школы № 2»). 

 («ВК» № 13 от 29 января 1974 г.)
Школы, взяв курс на всестороннее развитие личности, не прекращали учебно-

воспитательный процесс даже во время школьных каникул. Все лето ребят за-
няты в спортивных секциях, различных кружках, пионерских лагерях, в лагерях 
труда и отдыха. 

 Успехов вам, ребята!
Вот уже пятый год старшеклас сники превращают летние канику лы в пятую 

трудовую четверть, используя для этого лагеря труда и отдыха. Парни и девчата 
участ вуют в строительстве новых объ ектов, оборудуют учебные кабине ты, ре-
монтируют школьные поме щения. Особенно славятся своими успехами трудо-
вые спортивно-оз доровительные лагеря школ №№ 2, 3, 7.

Три года назад в школе № 2 был создан лагерь «Эврика». «Горизонт» - такое 
название носит трудовой лагерь школы № 7…. Подробней хочется рассказать о 
работе спортивно-трудового лаге ря «Корчагинцы». Он создан при школе № 3 в 
1967 году по ини циативе комитета комсомола. За время своего существования 
кор чагинцы построили второе учебное здание, тир, теплицу, спортивный зал… 
Строительные бригады корчагинцев работают и на шеф ствующем предприятии 
- маши ностроительном заводе. 

 («ВК» № 67 от 14 июня 1973 г.)
Во времена, когда существовал Советский Союз, воспитание детей считалось 

общенародным делом. К этой работе привлекался широкий круг людей с пред-
приятий и учреждений, из партийных, профсоюзных и комсомольских органов, 
различных общественных организаций. В этой многогранной работе определен-
ное место отводилось воспитанию человека, соблюдающего порядок, правила 
поведения в обществе, не совершающего правонарушений. А если дети соверша-
ли неблаговидные поступки, в дело вступали различные общественные службы.

 Отцы и дети
«Свое очередное заседание совет общественности при Исовском отделении 

милиции провел в пос. Троицком. Дело в том, что подлежащие обсуждению под-
ростки и их родители не явились на вызов совета в назначенное время, и обще-
ственные активисты решили обсудить нарушителей по месту жительства. А сиг-
налы, указанные в заявлениях жителей, и в самом деле были тревожные».

Далее в статье называются фамилии подростков и совершенные им противо-
правные действия: избиение людей, кражи, изготовление самопалов и стрельба 
из них в общественных местах.

«Нарушители неохотно отвечали на вопросы членов общественного совета. 
Старались увильнуть от предъявленного обвинения, но это не получалось, и они 
были вынуждены признать вину полностью, обе щали исправиться.

Совет общественности решил просить начальника горотдела внутренних дел 
подвергнуть родителей… (указаны фамилии – В. Ч.) штрафу по 10 рублей каждо-
го за бесконтрольность за поведением своих детей». (К. ГЕБЕЛЬ,  рабкор). 

 («ВК» № 82 от 14 июля 1970 г.)
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В систему воспитательных мероприятий, проводимых в городе и поселках, 
обязательно включились различные проверки, рейды, операции. 

 В центре внимания - подросток
Операция «Подводный риф» преследовала цель - добиться положительных резуль-

татов в воспитательной работе с труд ными подростками. После рей дов намечены 
мероприятия, которые помогут исправить со здавшееся положение в про веренных 
семьях. Со многими родителями проведены индиви дуальные воспитательные 
бесе ды. 28 семей поставлено на учет в детскую комнату мили ции. Направлены 
представле ния, информации в школы, на предприятия. Над 20 подрост ками взяли 
шефство работни ки милиции. И что очень важ но: штаб операции решил про водить 
подобные рейды еже месячно. Это даст хорошие ре зультаты. (О. ЛЕВЧЕНКО).

 («ВК» № 37 от 31 марта 1973 г.)
 Школа - семья - общественность

В городе в 723 семьях воспитанием детей занимаются только матери, в 49 се-
мьях - только отцы, а 64 школьника воспитываются у бабушек, дедушек, братьев 
или сестер. Проверкой установлено, что в 147 семьях употребляют спиртное оба 
родителя, а в других этим увлекаются отцы или матери. 

 («ВК» № 40 от 2 апреля 1977 г.)
Как видно из приведенных данных, в Нижней Туре было довольно широкое 

поле деятельности для общественности, чтобы заниматься профилактической 
работой по предупреждению правонарушений среди детей и подростков. И эта 
работа проводилась и небезуспешно. 

«Кадры решают все!»

Этот лозунг, авторство которого приписывают И. Сталину, появился в да-
лекие 30-е годы. С той поры минули многие десятилетия, но изречение не 

потеряло своей актуальности. 
Сегодня ни для кого не является секретом, что наше государство испытывает 

дефицит кадров, особенно в среде рабочих высокой квалификации. Более того, 
современному производству не хватает не только специалистов высокого ранга, 
но и просто рабочей силы. Неслучайно поэтому нашу страну захлестнула волна 
мигрантов-гастарбайтеров, количество которых с каждым годом растет и растет.

Советская система подготовки кадров, впрочем, как все советское, была разру-
шена, а взамен что-то существенного предложено не было. В первую очередь имею 
в виду подготовку рабочих специалистов. Приведу только один пример из истории 
нашего города. Когда в Нижней Туре было открыто профессионально-техническое 
училище, в нем обучалось 600 учащихся, а в последние годы - немногим более 100 
человек. 

Занимались подготовкой рабочих-специалистов и общеобразовательные школы. 
Но главную роль в решении этой проблемы, конечно, играли сами предприятия.

Городская газета, освещая различные темы, не упускала из вида и кадровую 
политику. Этот вопрос всегда находил свое отражение на страницах газетных 
номеров. А слово «кадры» в 70-е годы имело постоянную прописку в заголовках 
и материалах «ВК».

 Кадры готовит предприятие
Электроаппаратный завод в прошедшем, 1969, году принял и подготовил к само-

стоятельной работе 136 человек. Это на 8 человек больше, чем намечено по плану. 
Повысили свою квалификацию, успешно сдав экзамены, 96 человек. Освоили смеж-
ные профессии – 67.
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На заводе имеются производ ственно-технические курсы по вышения квалифика-

ции. После их окончания слушатели сдают экзамены и, в случае успеха, им повы-
шается разряд. И здесь требования очень высоки. До статочно сказать, что из 157 
рабочих, которые посещали курсы, сдали экзамены только 96. 

С большой охотой рабочие идут учиться в трехгодичную школу мастеров. Здесь 
наряду с техническими знаниями они по лучают и общеобразовательные.

Не жалеет средств завод и на обучение своих специали стов с отрывом от произ-
водства. А желающим получить выс шее образование завод предоставляет особые 
льготы - дает направления, гарантирующие поступление в вуз вне конкур са, и обе-
спечивает повышенной стипендией.  (Н. КОРОБОВА,  инженер по технической уче-
бе  электроаппаратного завода).

 («ВК» № 9 от 22 января 1970 г.)
Руководители крупных промышленных предприятий города, заботясь о перспек-

тивах производства, подготовку кадров считали своим прямым долгом.
Исовчане учатся

У входа табличка: «Учебно-курсовой комбинат треста Уралзолото». Организован 
он в 1970 году из небольшого учебно-курсового пункта на прииске.

Основная задача комбината – подготовка и повышение квалификации кадров тре-
ста Уралзолото. За неполных три года здесь повысило квалификацию и обучилось 
новым профессиям более 2210 человек. Из них около 70 процентов – исовчане.

 («ВК» № 93 от 10 августа 1972 г.)
 Получили дипломы

В последние дни апреля проходила защита дипломов учащимися филиала вечер-
него Свердловского энергетического техникума.

На отлично защитили дипломные работы монтер электроцеха В. И. Ермаков, сле-
сарь цеха тепловой автоматики и измерений И. В. Кармаков, монтер машинострои-
тельного завода С. П. Стольников, монтер электроаппаратного завода Т. В. Орлова… 
Одиннадцать дипломников получили хорошие оценки.

 («ВК» № 57 от 15 мая 1971 г.)
 Без отрыва от производства

На Нижнетуринском электроаппаратном заводе в октябре 1978 года организована 
группа обучения на заочном отделении Свердловского электромеханического тех-
никума без отрыва от производства. Преимуществом при поступлении пользова-
лись практики, работающие на должностях начальников цехов и участков, мастеров, 
диспетчеров.

 («ВК» № 81 от 10 июля 1979 г.)
 Учатся машиностроители

Около двухсот тружеников завода повышали свой общеобразовательный уро вень 
в высших учебных за ведениях, техникумах, в школе рабочей молодежи. Сотни моло-
дых рабочих обучались на курсах повы шения квалификации.

 («ВК» № 81 от 10 июля 1979 г.)
На предприятиях периодически проводится аттестация специалистов в целях 

повышения эффективности их труда и ответственности за порученное дело. Ат-
тестация инженерно-технических работников (ИТР) способствует дальнейшему 
улучшению подбора и воспитания кадров, повышению их деловой квалифика-
ции и идейно-политического уровня. 

Аттестация как составляющая системы подготовки кадров также находит свое 
отражение в городской газете.

 С новыми знаниями
Что такое переаттестация? Это, собственно говоря, экза мен на право руковод-
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ства лю дьми, на профессиональную, политическую и общеобразовательную под-
готовку. 

Уверенно отвечали на по ставленные вопросы мастера Петр Львович Гашков, 
Иван Иосифович Островский, Влади мир Михайлович Шевченко.

Они задолго до аттестации го товились к ней, старательно изучали специаль-
ную литературу, вдумывались в содержа ние газетных сообщений и об суждали 
политические новости. Поэтому предстали перед чле нами комиссий во всеору-
жии знаний и уверенно отчитыва лись о делах руководимых ими коллективов.

 («ВК» № 4 от 10 января 1976 г.)
 ***

«Партийная организация со вместно с администрацией предприятия (Исовский 
прииск – В. Ч.) систематически и строго по плану проводит работу по повыше-
нию ква лификации ИТР, которая со средоточена в учебно-курсо вом пункте при-
иска. В 1972-1974 гг. повысили свою ква лификацию 63 инженерно-технических 
работника и столько же товарищей повы сило уровень технической подготовки 
путем обучения с отрывом от производства».

 («ВК» № 125 от 21 октября 1975 г.)
 Кадры - это главное

Ежегодно многие рабочие нашей станции, имеющие высшее или среднее 
образо вание, выдвигаются на руко водящие должности. Нынче был выдвинут на 
должность начальника смены кандидат в члены КПСС Е. А. Манацков, сменным 
химиком - комсомолка И. Т. Ханжина, техником ПТО - коммунист В. С. Василье-
ва, начальни ком смены - коммунист Б. Н. Пономарев и мастером - беспартийный 
рабочий А. Ф. Митин.

 Центральной фигурой на производстве справедливо называют мастера. Он 
как руководитель наиболее тес но связан с трудовым кол лективом, оказыва-
ет боль шое влияние на производст венную деятельность. На электростанции 
работа ют 71 мастер и начальник смены. С целью их воспитания мы регулярно 
проводим «Дни мастера». На таких встречах выступают руково дители станции, 
начальники отделов, представители общественных организаций. (В. ТОРОВИН, 
секретарь парткома НТГРЭС).

 («ВК» № 125 от 21 октября 1975 г.)
Перспективной формой подготовки молодого поколения рабочего класса 

и осуществления всеобщего среднего образования стали профессионально-
технические училища. Такое учебное заведение в конце 70-х появилось и в нашем 
городе. СГПТУ-22 (позднее – Профессиональный лицей № 22), которое было 
оснащено всем необходимым для обучения, жизни и организации быта учащих-
ся. Училище располагало современной материально-технической базой, основу 
которой составляли учебно-производственные корпуса с кабинетами и класса-
ми, мастерскими и лабораториями… (См. «ВК» № 13 от 1 февраля 1979 г.)

Но, пожалуй, самыми главными поставщиками рабочей силы были городские 
школы, поддерживающие тесные связи с предприятиями. Ежегодно десятки вы-
пускников пополняли ряды рабочего класса Нижней Туры. 

 Из школьного класса – в рабочий класс
Ежегодно более ста двадцати юношей и девушек приходят после оконча-

ния средней школы на электроаппаратный завод. И все они проходят двух-
шестимесячный путь ученичества.

Пополнение рабочего класса планируется…. Например, НТГРЭС готова сегод-
ня дать бывшим выпускникам школ специальности маляров, электрослесарей, 
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электромонтеров, столяров.…Ощущают потребность в молодых рабочих руках 
завод минераловатных изделий, машиностроительный завод, Исовский прииск, 
геологоразведочная партия…

 («ВК» № 79 от 3 июля 1976 г.)
Нередко в газете можно было встретить фоторепортажи, расширенные ин-

формации, подготовленные журналистами после посещения вечеров «Трудовой 
славы», «Чествования трудовых династий» и других мероприятий, проводимых 
на предприятиях, в учреждениях культуры и на агитплощадках. Эти публикации 
также служили своеобразной рекламой рабочих профессий, способствовали 
привлечению молодежи на производство. 

Такие разнообразные формы работы с кадрами давали положительный ре-
зультат. Организация учебы на предприятиях, в высших и средних специаль-
ных учебных заведениях, в профтехучилищах, общеобразовательных школах 
и на различных курсах, пропаганда рабочих профессий позволяла городу не 
ощущать острого дефицита специалистов. Предприятия, организации и учреж-
дения в основном были укомплектованы кадрами. Это позволяло трудовым 
коллективам Нижней Туры не только успешно выполнять плановые задания, 
но и становиться лидерами в областном и даже Всесоюзном социалистическом 
соревновании.

 За общественный порядок

Выполняя задачу воспитания строителя коммунизма, городская газета 
концентрировала внимание на вопросах охраны общественного порядка, 

укрепления трудовой дисциплины, борьбы с преступностью и профилактики 
правонарушений.

В 70-е годы на страницах «Вперед, к коммунизму!» часто можно было увидеть 
публикации, подготовленные представителями различных правовых структур. 
В печати выступали сотрудники милиции, работники суда и прокуратуры, пред-
ставители общественных организаций, занимающиеся охраной общественного 
порядка и контролем над соблюдением трудовой дисциплины на производстве.

В городе действовали различные общественные формирования, которые ока-
зывали существенную помощь органам милиции в охране общественного по-
рядка и в проведении профилактической работы по предупреждению правона-
рушений. Особая роль отводилась товарищеским судам, которые создавались 
как по месту работы, так и по месту жительства граждан. 

 Товарищеский суд 
Семейные распри, ссоры между соседями, нежелание прилично ве сти себя в 

общественных местах и на производстве - все это тема для строгого и взыскатель-
ного разговора на товарищеских судах с привлечением к участию в про цессах как 
можно большего числа граждан.

Многие товарищеские суды го рода на протяжении длительного времени четко 
и своевременно ре агировали на поступающие жало бы. Хорошую оценку заслу-
живает товарищеский суд при исполкоме горсовета депутатов трудящихся, кото-
рый возглавляет майор запа са, ныне пенсионер тов. Простолупов. Заслуженным 
авторитетом пользуются товарищеские суды при Исовском и Косьинском по-
селковых Советах, возглавляемые тт. Маракулиным и Завьяловым. Хорошо рабо-
тает товарищеский суд поселка Сигнальный, который возглавляет тов. Тарасова. 
Много пользы приносит коллективу со рок третьей гидравлики товарище ский 
суд, которым руководит тов. Савин, большим авторитетом об щественные органы 
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правосудия пользуются в жилищно-комму нальном отделе ГРЭС, в поселке Но-
вый завод, которые возглавля ют тт. Ребров, Огибенин, Гашков. (П. ХЛЫНОВ, на-
чальник городского отдела милиции).

 («ВК» № 42 от 9 апреля 1970 г.)
 Осуждают товарищи

Недавно при большом стечении жителей поселка Ис организован ный при по-
селковом Совете това рищеский суд рассмотрел дела по обвинению пенсионерки 
(…) в ложном заявлении о кра же имущества, а также домохозяйки (…) в кра же 
ею платка из магазина.

Обвиняемые признали свою вину и подвергнуты штрафу. Но, так как штраф 
ими не внесен, дела о принудительном взыскании пере даны в народный суд. 
(М. МЕФОДИЕВ).

 («ВК» № 72 от19 июня 1975 г.)
 Опираясь на общественность

Есть на кого опереться и в поселке Платина. Здесь большую работу по борьбе 
с преступностью проводит общественность во главе с председателем исполко-
ма сельского Совета В. В. Ба заровой. Все вопросы, воз никающие в повседневной 
жизни, мы разрешаем сов местно.

Я бы мог назвать много других людей, доброволь ных моих помощни-
ков. Се годня… добрые слова бла годарности хочется сказать И. А. Попову, 
А. А. Моро зову, Н. В. Королюк, А. Ю. Рейдеру, В. В. Базаровой и многим дру-
гим, пожелать им новых успехов в боль шой и нужной работе по ох ране право-
порядка. (К. НАСЫРОВ. участковый инспектор,  старший лейтенант).

 («ВК» № 133 от 10 ноября 1979 г.)
Незаменимыми помощниками милиции были добровольные народные дру-

жины (ДНД) и оперативные комсомольские отряды (ОКО). Представители этих 
формирований занимались патрулированием улиц, дежурством в учреждениях 
культуры в праздничные и выходные дни, доставляли в вытрезвитель подвыпив-
ших граждан. Даже такие правонарушения, как брошенный окурок, не уходили 
от внимания стражей порядка.

Комсомольцы проводили рейды совместно с ОБХСС, выявляя хищения с пред-
приятий и организаций, сотрудничали с ГАИ, с детскими комнатами милиции.

Молодые уходят в рейд
Оперативный отряд создан при детской комнате милиции не так давно – в 

марте этого года. Входят в него 17 молодых коммунистов и комсомольцев. Воз-
главляет отряд двадцатишестилетний коммунист с электростанции Николай 
Воробьев. Энергичный, деловой, знающий свое дело парень. За неполные пол-
года оперативниками проведено более десятка рейдов, выявлены дети, склон-
ные к правонарушению, пресечено много хулиганских действий подростков. 
(О. НЕСТЕРЕНКО).

 («ВК» № 89 от 1 августа 1972 г.)
 Дело всех и каждого

В 1975 году дружинниками выявлено 19 преступников, задержаны за мелкое 
хулиганство 21 человек, нарушителей общественного порядка -78, выявлено не-
совершеннолетних нарушителей 15, нарушителей правил дорожного движения 
– 343. (Б. ШВАЛЕВ, заместитель  начальника ОВД).

 Прошел рейд
Преподаватели средней школы во главе с директо ром А. Г. Кривошеиной с при-

влечением дружинни ков из родительских комитетов проверили соблюдение ре-
жима дня школьников в 117 семьях.

Часть людей занималась проверкой паспортного ре жима, при этом были вы-
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явлены случаи несоблюде ния правил прописки.

Дружина продснаба по бывала во всех магазинах, столовой, буфетах. Про-
веряющие указывали на недостатки в работе на местах. (В. ТИТОВЕЦ,  началь-
ник штаба ДНД  Исовского прииска).

 («ВК» № 40 от 5 апреля 1979 г.)
Газета освещает проблемы нравственного и правового воспитания молодежи, 

занимается профилактикой подростковой преступности, содействует правово-
му воспитанию подрастающего поколения.

 Под контроль взрослых
Мне хотелось бы остановиться на некоторых причинах и услови ях, способ-

ствующих совершению преступлений среди подростков. 
Шестнадцатилетний плотник строительно-монтажного управле ния (…) и 

его пят надцатилетний тезка (…) из средней школы № 1 много лет ув лекались 
разведением голубей. Чтобы сохранить свои «сокровища», подростки задались 
целью установить на голубятнях замки сложной конструк ции. А где их взять? 
«Советчиком» на этот раз оказался машинист топливно-транспортного цеха 
Нижнетурин ской ГРЭС (…). Он со общил ребятам, что хорошие замки имеются 
на стрелках железной дороги.

И вот под покровом ночи (…), (…) похищают замки и устанавливают их на 
своих голу бятнях. Таким образом совершено тяж кое государственное престу-
пление. Вот заключение ревизоров по бе зопасности движения: «При прие ме по-
езда отсутствие замков на стрелках могло привести к схож дению с рельсов под-
вижного со става, аварии или крушению». Сотрудники государственных ор ганов 
установили преступников, изъяли у них похищенное. 

Жажда не уступать по нарядам одежды взрослым, быть самостоятельной в 
распоряжении деньгами привела на скамью подсудимых пятнадцатилетнюю 
(…). Она похитила дамскую сумку и 75 рублей денег, на которые приобрела укра-
шения. Родители же совершенно не контролировали поведение своей отнюдь не 
мале нькой дочери.

Если взрослые не будут прохо дить мимо малейших нарушений со стороны 
подростков, можно с уверенностью сказать, что в нашем городе буквально в 
ближайшее время несовершеннолетние пере станут совершать преступления. 
(А. ГУДЫНО, юрист 1 класса прокурор города).

 («ВК» № 13 от 31 января 1970 г.)
 Поиграли...

… Листая материалы о пра вонарушениях детей и подрост ков, сталкиваешься с 
фактами, когда ребята, оставаясь без присмотра родителей, органи зуют игры по 
своему усмотре нию и при этом переступают грани закона.

Так, подростки (…), (…) решили сколо тить на горе Шайтан домик для игр и бе-
сед. С этой целью они срубили несколько сосен и при ступили к строительству. 

Действиями подростков причинен ущерб Исовскому лесхозу.
В соответствии с существую щим законодательством ответ ственность за вред, 

причинен ный несовершеннолетними, воз ложена на их родителей. (Л. ФЕДУЛОВА,  
пом. прокурора города).

 («ВК» № 14 от 31 января 1974 г.)
В 70-е годы в СССР в системе органов внутренних дел начала создаваться про-

филактическая служба. Она имела определенные успехи, особенно в профилак-
тике правонарушений среди несовершеннолетних и даже была перенята другими 
странами. Но по ряду причин (недостаток средств, формальный подход к делу) к 
90-м годам эта работа начала затухать, а потом и вовсе была свернута. К чему это 
привело, мы знаем. Неслучайно 90-е годы были названы разбойными.
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Сегодня положение дел в борьбе с преступностью, охране общественного по-
рядка и в профилактике правонарушений заметны сдвиги, но работы в этом на-
правлении еще непочатый край. 

 Растить патриотов

«Застойный» период в истории нашей страны был весьма насыщенным и 
плодотворным в плане организации и проведения военно-патриотичес-

кой работы среди молодежи. Тема патриотического воспитания молодого поко-
ления находит постоянную прописку на страницах городской газеты.

 В 70-е годы в школах уделяется много внимания изучению боевых и трудовых 
традиций советского народа, революционного прошлого своего края. Школьни-
ки совершают экскурсии и походы по местам боевых сражений красноармейцев 
в годы гражданской и Великой Отечественной войн, отыскивают свидетельства 
подвигов советских людей на фронте и в тылу.

 Школа воспитывает патриотов
Привлекает внимание стенд «Родители - участники Вели кой Отечественной во-

йны». Все фотографии на нем сделаны ди ректором школы Я. Г. Левеном с фронто-
вых снимков. Как выразил ся один из осматривающих этот стенд, «От них и сейчас 
порохом пахнет». Рядом расположен другой стенд, который как бы символизиру-
ет связь поколений - бывшие учени ки школы в форме воинов Совет ской Армии. 

Вместе с другими членами роди тельского комитета мы присутст вовали на уро-
ке военного дела в 10 классе... Занятия проводил преподаватель военного дела 
лей тенант запаса А. А. Пантелеев. Уже само появление преподавателя в военной 
форме производит силь ное впечатление на учащихся. При ятно было смотреть, 
как они быст ро и без ошибки разбирают и со бирают автомат, умело оперируют 
военными терминами. Преподава тель, объясняя устройство и бое вые качества 
автомата, приводит факты из летописи Великой Отече ственной войны, демон-
стрирует портреты Героев Советского Союза, которые с автоматом в руках гро-
мили врагов нашей Родины.

Большое и полезное дело начал педагогический коллектив школы. Воспитание 
патриотизма, беззавет ной любви к Родине - задача не менее важная, чем получе-
ние дру гих знаний. (В. ШУБАРЕШКИН, председатель родительского комитета 
средней школы № 3).

 («ВК» № 8 от 20 января 1970 г.)
 Уроки мужества

Одной из форм военно-патриотического воспитания в отряде стали пионер-
ские сбо ры и уроки мужества с обяза тельным участием интересных людей, как-
то прикоснувшихся к великому подвигу народа в Великой Отечественной войне 
и живущих сейчас рядом со школьниками. Так, урок муже ства на тему «Как го-
род стал героем», подготовленный в 5«б», вела учитель географии школы А. Г. 
Мышкина, возглав лявшая прошлым летом эк скурсионную поездку учащихся в 
город-герой Минск и кре пость-герой Брест. Ее рассказ, насыщенный фактами 
и сопро вождавшийся фотоснимками, цветными открытками, плака тами, вос-
создал образы тех, кто выстоял, кто добывал сла ву этим двум городам.

Надолго запомнилась пионерам встре ча с Героем Советского Союза Григорием 
Ивановичем Глазу новым на сборе «Наши земля ки - герои». И такие сборы или уро-
ки проходили в этом классе в текущем учебном го ду регулярно. (А. МЕДВЕДЕВ,  
преподаватель начальной военной подготовки школы № 7).

 («ВК» № 51 от 29 апреля 1975 г.)
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 Земля севастопольская

Вот на этой легендарной земле нам, ученикам девя тых и десятых классов сред-
ней школы № 3, посчастли вилось побывать в весенние каникулы.

Мы побывали в Севастопо ле - и будто заново родились на свет. Мы многое 
поняли. Здесь мы лучше осмыслили жизнь, по-настоящему задумались о своем 
будущем, о долге перед народом. Поки дая Севастополь, мы увезли глубокие и 
яркие впечатле ния о встрече с городом уди вительной судьбы, чувство гордости 
за советский народ, за свою прекрасную Родину.

 («ВК» № 55 от 8 мая 1976 г.)
Материалы военно-патриотической тематики в городской газете появляются 

не только к праздникам (23 февраля, 9 мая), а постоянно, причем имеют место 
как разовые публикации, так и целевые страницы – «Служу Советскому Союзу», 
«Факел». А в одном из февральских номеров «ВК» в 1973 году целый разворот 
газеты «Золотые звезды нижнетуринцев» был посвящен землякам - Героям Со-
ветского Союза.

Сотрудники редакции, многочисленные нештатные корреспонденты считали 
своим прямым долгом писать на военно-патриотическую тему, считая ее одной 
из главных в ходе коммунистического воспитания молодежи.

Защитница столицы
Нелегкое детство выпало на долю Александры Егоровны Карповой. Восьми-

летней девоч кой осталась без отца. 
Услышала как-то однажды Саша о том, что многие девча та уходят в армию. 

Пошла в военкомат и заявила о своем желании. А через некоторое время надела 
солдатскую шинель. Было девчонке в то вре мя 17 лет.

Началась нелегкая военная учеба. Затем трехмесячные курсы пулеметчиков. 
Закончила учебу отлично. Назначили в гар низон столицы нашей Родины - Мо-
сквы. До последнего дня войны охраняла пулеметчица важные военные объек-
ты. Здесь, в столице, и встретила долгожданную Победу над за клятым врагом. 
(В. УРАЛЬЦЕВА).

 («ВК» № 73 от 22 июня 1971 г.)
 Сбежала девчонка на фронт

Эшелон прибыл на станцию Нытва, за Пермью. Тут-то и решила Вера осуще-
ствить свою мечту - вместе с отцом бить беляков. Отец-то уже с ними сражался. 
И сбежала, даже не поп рощалась с матерью и братишкой.

Все было заранее обду мано. Зная, что девчонку в Красную Армию не возьмут, 
прихватила одежду брата. В таком одеянии и явилась к красным кавалеристам.

Много фронтовых дорог на Урале прошла за время боев с колчаковцами от-
важная кавалеристка. Были за это время и ра дости боевых побед, и го рести от-
ступлений. Но ни когда Вера Ивановна не забывала своих встреч на этих дорогах 
со своим отцом-красноармейцем. 

 («ВК» № 83 от 14 июля 1979 г.)
 Мы верили в победу

1942 год был самым трудным для нас, тружеников колхоза. Мужчины ушли на 
фронт. Остались женщины, старики, подростки.

Наши мальчишки рабо тали вместе со взрослы ми от зари до зари. Я с мате-
ринской нежностью вспоминаю и называю их: Витя Хмелев, Вася Чагин, Саша 
Кузнецов, Витя Зяблицев, Витя Лабутин. (Из воспоминаний А. П. РОГАЧЕВОЙ, 
бывшего председателя колхоза).

 («ВК № 54 от 9 мая 1979 г.)
Но не только на эпизодах истории героического прошлого воспитывала газета 

подрастающее поколение. Достаточно много публикаций было посвящено сегод-
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няшнему дню Советской Армии и Военно-Морского флота. Причем, публикации 
эти готовились на основе местного материала. 

 Примерный боец
Совсем недавно из Нижней Туры ушел в ряды Советской Армии Николай Ку-

лаев. Как и многие его сверстники после окончания десятилетки он мечтал по-
ступить в институт. Но жизнь повернулась иначе, и Николай пошел работать на 
завод, где в скором времени получил специальность сборщика. С самого детства 
парня увлекал спорт. Еще в школе он был лучшим спортсменом. И он не рас-
стался с любимым делом до настоящего времени. Прошло всего девять месяцев 
службы, и за этот короткий срок Кулаев добился звания «Отличник Советской 
Армии», стал сержантом и получил звание «Мастер спорта СССР». 

В части, где он служит, Николай пользуется авторитетом и уважением всех сол-
дат и командиров. (Н. ШУМОВ).

 («ВК» № 22 от 21 февраля 1970 г.)
 Наши земляки

На десять дней приехали домой в Нижнюю Туру рядовой Василий Семеню-
та, младший сержант Борис Храбрый, матрос Раис Галлямов. И опять плакали 
мамы от радости и гордости за взрослых сыновей, и столы ломились от яств, и в 
комнате бы ло тесно от друзей и знакомых. За десять дней многое можно успеть 
увидеть, во многих местах побывать, но в первую оче редь воины пошли туда, где 
работали до армии, где учились. (О. ЛЕВЧЕНКО).

 («ВК» № 2 от 6 января 1973 г.)
 Служите, ребята, достойно

На торжественном вечере, по священном 55-й годовщине ВЛКСМ, многим ком-
сомольцам, будущим воинам, были вручены комсомольские путевки для службы 
на границе. С напутст венным словом к призывникам обратился бывший погра-
ничник, ныне майор запаса А. Г. Афо нин. Он призвал их бдительно охранять свя-
щенные рубежи нашей Родины.

Значительная часть призывни ков нашего горвоенкомата в этом году уходит в 
ряды Со ветской Армии, уже имея воен ные специальности. Так, Г. Д. Черкашин и 
С. А. Никифоров - парашютисты, Н. Н. Шулер - автомеханик, С. С. Мартьянов, 
А. А. Попов и многие другие - шоферы.

Все они глубоко понимают, что идут выполнять священный долг перед своей 
Родиной, пе ред родителями, своими товари щами, обещают высоко нести честь 
воинов-уральцев, быть до конца верными Советскому пра вительству, Коммуни-
стической партии, своему народу. (А. ПЛЕВАКО, работник горвоенкомата).

 («ВК» № 133 от 17 ноября 1973 г.)
Над этой частью главы я работал в декабре 2012 года, когда президент страны 

выступал с очередным посланием к Федеральному Собранию. Характеризуя 
обстановку, сложившуюся в стране за последние 15-20 лет, В. В. Путин сказал: 
«Тогда были отброшены все идеологические штампы прежней эпохи. Но, к со-
жалению, тогда же были утрачены и многие нравственные ориентиры. Мы в из-
вестном смысле вместе с грязной водой и ребенка выплеснули». И далее: «Сегодня 
российское общество испытывает явный дефицит духовных скреп - милосердия, 
сочувствия, сострадания друг к другу, поддержки и взаимопомощи, - дефицит 
того, что всегда, во все времена исторические делало нас крепче, сильнее, чем мы 
всегда гордились». (http://www.regnum.ru). 

В конце 80-х-90-х годах были утрачены многие моральные ценности. В моло-
дежной среде укоренилось негативное отношение к службе в Вооруженных Си-
лах страны, пренебрежительное отношение к духовному наследию поколений. 
Молодежь начала «косить» от армии, и это стало массовым явлением. Слова 
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«патриот» и «патриотизм» в общественном сознании приобрели негативный от-
тенок. 

Зайдя в Интернет на один из сайтов по военно-патриотическому воспитанию, 
нашел любопытные цифры, опубликованные по результатам исследования, про-
веденного Российской академией управления. Данные свидетельствуют о том, что 
если в 1987 году патриотами считали себя 93% опрошенных, то уже в 1991 году 
этот показатель составил менее 42%, а среди молодежи допризывного и призыв-
ного возраста - лишь 23%. Как говорится, комментарии излишни. Как и нет не-
обходимости напоминать сегодня всем о значимости и возрастании роли военно-
патриотического воспитания подрастающего поколения в нашей стране.

От стройки - к «перестройке»
Эта глава отражает события 80-х годов прошлого столетия. В те годы во мно-

гом стройка определяла и экономические показатели, и благополучие жиз-
ни граждан. А городская газета на своих страницах постоянно информировала 
читателей о тех разительные переменах, которые происходили в городе.

Время восьмидесятых для нашей страны было далеко не безоблачным как в 
политике, экономике, так и в социальной жизни общества. Достаточно сказать, 
что, в отличие от предшествующих периодов, когда партийные руководители 
правили страной десятилетиями, в 80-е годы у руля власти побывало аж четыре 
генсека КПСС: Л.И. Брежнев, Ю.В. Андропов, К.У. Черненко, М.С. Горбачев. Та-
кая быстрая сменяемость правителей тоже сыграла свою роль в истории нашего 
государства, которое, строя коммунизм, пришло к капитализму. Примечателен и 
еще один факт: в восьмидесятых годах наша страна пережила два периода – «за-
стой» и «перестройку».

За последние десятилетия советский период развития нашего государства сме-
шали с такой грязью, что, казалось, само напоминание об СССР должно вызы-
вать у народа страх и нетерпимость. Но в действительности многие люди, осо-
бенно представители старшего поколения, относятся к советскому прошлому с 
теплотой и сожалеют о распаде СССР. И сколько бы ни говорили сегодня о пре-
ступлениях Советской власти, расстрелах, пытках, лагерях и т.д., все то хорошее, 
что было в Советском Союзе, из памяти людей не вытравить. Впрочем, не хочу 
никому навязывать свое мнение. Оценку прошлому и тем событиям, которые 
происходили в советские времена, каждый из нас должен дать сам, руководству-
ясь своими убеждениями и разумом.

Восьмидесятые были самым стабильным периодом для городской газеты, ти-
раж которой постоянно увеличивался и концу десятилетия достиг почти 10 ты-
сяч экземпляров. В декабре 1988 года в связи с выездом редактора А.Г. Востре-
цовой за пределы города руководителем редакции решением бюро ГК КПСС 
был назначен Валерий Георгиевич Чучкалов.

 Город наш «ширится, дыбится»

Интерес к строительной теме понятен: ни что так наглядно не говорит о раз-
витии города, как новые жилые дома, производственные объекты и здания 

социально-бытового назначения. В Нижней Туре постепенно исчезают бараки, за-
страиваются городские пустыри и земельные площади за пределами населенных 
пунктов. 
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Город наш «ширится, дыбится». Жители Нижней Туры с особым интересом сле-
дят за темпами жилищного строительства. Это вполне объяснимо: с возведением 
новых домов у многих нижнетуринцев появлялась возможность улучшить жи-
лищные условия. И газета старается удовлетворить любопытство граждан, перио-
дически помещая на своих страницах информации о новостройках города.

 Каскадный многоквартирный
Новый жи лой дом будет отличаться от других по форме. Двенад цать секций, 

и у каждой своя высота. Первая из них шестиэтажная, вторая - семи, третья - 
восьми, чет вертая - девяти, пятая вместит в себя восемь этажей, а шестая - семь. 
Строите льная площадка разделена на две равные части. Вторую половину дома 
наме чено возвести тоже по прин ципу первой - каскадной. (В. УВАРОВ).

 («ВК» № 18 от 9 февраля 1980 г.)
Надо отметить, что в городе возводились не привычные для глаз «хрущевки», а 

строились дома по передовым для того времени архитектурным проектам. 
 И снова новоселья

Первыми в этом завер шающем году десятой пяти летки справили в январе но-
воселье 60 семей энерге тиков, а вот в канун выбо ров в Советы такое радост ное 
событие произошло в жизни многих машинострои телей. 

 («ВК» № 20 от 14 февраля 1980 г.)
 С эмблемой Олимпиады 

На десятки метров вдоль улицы Говорова раски нулось многоподъездное зда-
ние дома нефтяников, сооружением которого занимается строительно-мон-
тажное управление № 3. 

Бригада возводит дом для нефтяников в год Москов ской Олимпиады, поэтому 
не случайно на стенах зда ния вырисовываются эмбле мы XXII Олимпийских игр - 
пять колец, символичная башня Кремля и олимпий ский Мишка. (В. ГЕОРГИЕВ).

 («ВК» № 61 от 22 мая 1980 г.)
 ***

«Адрес стройки: микрорай он машзавода. Строится де вятиэтажное современ-
ное общежитие на 804 места, кухня-столовая и другие помещения для различных 
бытовых услуг».

 («ВК» № 66 от 3 июня 1980 г.)
 Улучшенной планировки 

- Дом для минераловатчиков строим 85-й серии типовых проектов, - рас-
сказывает прораб Н. И. Редько, - то есть улучшен ной планировки. Да и вне шний 
вид будет отличаться от других домов. 

 («ВК» № 46 от 17 апреля 1982 г.)
 ***

«У подножия горы Шай тан, вблизи корпусов Ни жнетуринского СГПТУ-22, 
начато строительст во еще одного здания - жилого пятиэтажного дома на 80 
квартир. Заказчиком является горисполком, генеральным подрядчиком - строи-
тельное монтажное упра вление № 3».

 («ВК» № 46 от 16 апреля 1983 г.)
 Для рабочих газокомпрессорной 

В районе поселка Ис продолжается строительство жи лого комплекса финской 
поставки для эксплуатационников газокомпрессорной станции, возводимой на 
Нясьме. Идет сборка общежитий, жилых домов, начались земляные работы по 
устройству наружных сетей канализации, постро ен клуб.

 («ВК» № 40 от 3 апреля 1984 г.)
 Растут этажи

Растут этажи жилого дома № 10, что напротив милиции. 
 («ВК» № 53 от 1 мая 1985 г.)
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 ***

«Совсем немного времени осталось до заселения жилого дома по улице Ильича. 
Он назван экспериментальным. И отли чается от других зданий не только внеш-
ним видом, но и оригинальностью расположения внутренних помещений».

 («ВК» № 9 от 21 января 1986 г.)
 ***

«Полным ходом идут от делочные работы в г-образном пятиэтажном доме, воз-
веденном в микрорайо не электроаппаратного за вода».

 («ВК» № 75 от 24 июня 1986 г.)
 Дом за домом

В центре микрорайона машиностроителей, у зда ния аптеки, находится другая 
новостройка. Здесь со вре менем появится общежитие для малосемейных. В этом 
доме будет 143 од нокомнатные квартиры. Надо ли говорить, что со сдачей этого 
дома сущест венно улучшится обеспе чение жильем молодых се мей заводчан. 

 («ВК» № 96 от 12 августа 1989 г.)
 До новоселья - полгода

Еще один девятиэтажный 32-квартирный дом для машиностроителей вырос 
по улице Декабри стов. Сейчас завершается кладка магазина. 

 («ВК» № 145 от 5 декабря 1989 г.)
Параллельно со строительством жилья в 80-е, «застойные», годы осуществля-

лись грандиозные планы по вводу в строй новых объектов производственного 
назначения. Бывая на стройках, журналисты подробно рассказывали о трудовых 
успехах коллективов, передовиках производства, о том, какие проблемы мешают 
производительной работе, что тормозит строительство…

К сожалению, в рамках этой книги невозможно рассказать обо всем, чем жила 
та или иная стройка. Поэтому публикуемые материалы носят в основном инфор-
мационный характер и отвечают лишь на вопросы: что? где? когда? 

 На важном объекте
В целом завершаются ра боты по пуску основных объектов нефтеперекачи-

вающей станции «Платина». Через несколько дней прои зойдет ее пуск. Каж-
дый член коллектива займет свое не посредственно рабочее место в новых 
промышлен ных объектах, в строй по стоянно действующих пред приятий нашего 
города вступит новая отрасль про мышленности – нефтяная.

 («ВК» № 42 от 5 апреля 1980 г.)
 ***

«Более пяти гектаров территории занимает строительная площадка цеха те-
плоизоляционных материалов завода минераловатных изделий.

На тысячи квадратных мет ров раскинулся корпус цеха, в котором будут выпу-
скать теплоизоляционные материа лы: плиты повышенной же сткости, цилиндры 
для тру бопроводов, пухшнур, плиты на синтетическом связующем». 

 («ВК» № 115 от 25 сентября 1980 г.)
 На вахте – монтажники 

На обширной площади раскинулись новые корпуса электроаппаратного за-
вода, где полноправными хозяевами чувствуют себя строите ли СМУ-4. Но им 
приходит ся торопиться. В один из корпусов уже пришли монтажники и начали 
сборку конвейера для масляных выключателей и механизированного склада.

 («ВК» № 116 от 27 сентября 1980 г.)
 Важная отрасль

В насто ящее время ведется строительство и реконструкция объектов голов-
ного пред приятия (Нижнетуринское АТП – В.Ч.): комплекс механизированной 
мойки, гараж-стоянка на 60 машино-мест, административно-бытовой корпус 
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с контрольно-про пускным пунктом. Плани руется завершить эти объ екты в 
1981—1982 годах. В одиннадцатой пятилетке предполагается расширение произ-
водственной базы в Качканарском АТП и в Верхотурском районе.

 («ВК» № 128 от 25 октября 1980 г.)
 Строится «Арбатская»

Станция «Арбатская» - пусковой объект. Многое здесь сделано, но и пред стоит 
еще немало затра тить труда, энергии, что бы промежуточная НПС вошла в строй 
действую щих. (В. ГЕОРГИЕВ).

 («ВК» № 131 от 1 ноября 1980 г.)
 Цех вышел за проходную

Строящийся цех будет своеобразным заводом по производству строительных 
материалов. 

К цеху подведут железно дорожный путь, на который будут подаваться вагоны с 
сырьем и отправляться уже груженые при помощи козлового крана платфор мы со 
строительными ма териалами для нужд маши ностроительного завода. Ремонтно-
строительный цех - это пусковой объект новой, одиннадцатой пяти летки.

 («ВК» № 136 от 13 ноября 1980 г.)
 Стройка не кончается 

Сегодня на сооружении компрессорной станции Лялинская трудится несколь-
ко сот молодых рабо чих. Молодежь прибыла на стройку по комсомольским пу-
тевкам из различных угол ков нашей страны. 

 («ВК» № 150 от 16 декабря 1982 г.)
 Вошел в строй

Закончено сооружение комплекса районного водо провода, произведена отлад-
ка оборудования. Это боль шая трудовая победа кол лективов строителей и ра-
ботников эксплуатации. 

 («ВК» № 55 от 7 мая 1983 г.)
 Идет нефть

Нефтеперекачивающая станция «Арбатская» транспортирует нефть по трубо-
проводу. Вначале был построен нефтепровод «Сургут - Полоцк», а недавно стан-
ция стала качать нефть по второй нитке «Холмогоры - Клин».

Во втором квартале началось строительство вто рой очереди НПС. 
 («ВК» № 90 от 28 июля 1984 г.)

 ***
В этом же номере газеты сообщалось: «Около месяца назад у старого здания 

железнодорож ного вокзала Нижняя Тура начались земляные работы. Новый 
вокзал возводят рабочие строительно-монтаж ного поезда № 180». 

 Скоростная связь
С нетерпением ждали нижнетуринцы завершения строительства автодороги 

Свердловск-Серов. Поэ тому дружно работали на ее возведении.
Минули дни торжественного открытия автома гистрали. Идут из Нижней Туры 

в Серов, Нижний Тагил, Свердловск автобусы, такси, грузовые машины. Ожила 
скоростная дорога.

 («ВК» № 24 от 25 февраля 1986 г.)
 Новостройки

Гости города, приез жающие к нам со сторо ны автострады Свердловск-Серов, 
несомнен но, обратят внимание на строительную пло щадку у завода минерало-
ватных изделий. Предприятие растет, увеличивается его производственная мощ-
ность. Вот и на этом месте все четче обозна чаются здания будуще го цеха огнеу-
порных материалов…

 («ВК» № 73 от 20 июня 1989 г.)
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В Нижней Туре широким фронтом ведется строительство и других объектов, 

занимающих очень важное место в жизнедеятельности горожан. 
 Скоро новоселье

Закончено строительство здания сберегательной кассы, которое расположено 
в микрорайоне НТМЗ на улице Молодежной. Это уютное, светлое помещение, 
отвечающее требованиям сегодняшнего дня.

 («ВК» № 33 от 15 марта 1980 г.)
 Подарок исовчанам

Еще вокруг здания видны груды строительного хлама, а исовчане уже с гордо-
стью останавливаются против не го, любуются строгими ли ниями «Универсама», 
кото рый ни в чем не уступает городским магазинам, с нетерпением ждут, когда 
рас пахнутся его двери.

 («ВК» № 9 от 20 января 1981 г.)
 Детская больница

Рассмат ривая рабочие чертежи, можно зримо представить, какое же это будет 
заме чательное лечебное учреж дение, так необходимое для нашего города. В про-
сторных, светлых палатах разместятся 60 детских коек.

Трехэтажный корпус больницы будет связан утепленным переходом с ныне 
действующей детской поликлиникой, которая на ходится по соседству.

Все это и многое другое будет в недалеком буду щем, а пока что на строительной 
площадке полным ходом идут работы. (В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ).

 («ВК» № 28 от 5 марта 1981 г.)
 Для малышей

В микрорайоне машинострительного завода имени Я. М. Свердлова строится 
еще одно красивое здание дошкольного учреждения - детский комбинат на 280 
мест с двумя плавательными бассейнами. 

 («ВК» № 108 от 8 сентября 1981 г.)
 Городская стройка

На улице Декабристов появилось трехэтажное администра тивное здание и 
ряд других сооружений. В основном корпусе разместятся все службы и отделы 
город ской милиции, для сотрудников которой на всех трех этажах располагают-
ся удоб ные, светлые служебные комнаты и кабинеты. Рядом с административ-
ным здани ем выстроен просторный, теплый гараж на двадцать машино-мест. 
Построены и дру гие помещения, связанные со спецификой работы от дела вну-
тренних дел.

 («ВК» № 145 от 3 декабря 1981 г.)
 ***

«На берегу пруда продол жается строительство гео логоразведочного техни-
кума. Звено Н. Н. Шаба лина монтирует фунда мент под общежитие в од ном из 
четырех котлова нов. Фундаментные блоки и подушки уже завезены и для мон-
тажных работ следующего здания. К ме сту стройки проложены подъездные до-
роги. Ук ладка блоков осуществля ется под руководством прораба В. И. Шепелева 
(СМУ-5)».

 («ВК» № 96 от 11 августа 1984 г.)
 Строительство началось

Нижнетуринцы уже знают, что в районе горы Шайтан началось строительство 
городской автома тической телефонной станции. Монтаж здания ведут рабочие 
строительно-монтажного управления № 3. Городская автоматическая телефон-
ная станция - для города объект особый. Она станет детищем две надцатой пя-
тилетки. 

 («ВК» № 151 от 19 декабря 1985 г.)
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 Новые магазины
Из года в год увеличи ваются торговые площади в нашем городе. За послед нее 

время распахнулись двери новых магазинов «Живая рыба» по улице Машино-
строителей, универ сам - по Декабристов. Справили новоселье мага зины «Ко-
миссионный», «Хо зяйственные товары», «Уцененные товары». Кроме то го, от-
крылось детское кафе. В настоящее время строит ся мебельный магазин по улице 
Декабристов и столо вая в микрорайоне завода минераловатных изделий.

 («ВК» № 88 от 25 июля 1987 г.)
Заканчивая строительную тему, хочу заметить, что в опубликованных здесь 

материалах отмечен далеко не полный перечень объектов, которые строились на 
территории Нижней Туры и прилегающей к ней территории. В качестве приме-
ров взяты лишь отдельные выдержки из публикаций, характеризующие размах 
строительства в 70-е и 80-е годы прошлого столетия. 

Следует отметить и еще один важный момент: большая часть возводимых и 
построенных цехов, зданий и сооружений осуществлялась силами трудовых кол-
лективов, входивших в состав Североуральского управления строительством. 
Именно благодаря строителям этой мощной организации Нижняя Тура получи-
ла производственные и социально-бытовые объекты, создавшие фундамент, на 
котором базируется современная инфраструктура города. 

Цифры и факты

В этой части главы мною собраны данные, которые были опубликованы в го-
родской газете в начале восьмидесятых годов (до «перестройки») под раз-

личными рубриками: «От выборов до выборов», «Один день города», «Цифры и 
факты» и другими. Многочисленные производственные показатели, данные со-
циальной и идеологической направленности, размещенные на страницах «ВК», 
рассказывают нам об условиях жизни нижнетурнцев, о том, как работали трудо-
вые коллективы, чем занимались граждане в свободное от работы время.

А публикацию цифр и фактов я начну с некоторых пунктов «Анкеты города», 
которая в сжатом виде дает характеристику Нижней Туры, города областного 
подчинения.

 Анкета города
Фамилия, имя, отчество. Ниж няя Тура. Имя населенному пун кту дала река 

Тура, что в пере воде с языка манси означает «длинная». Она действительно са мая 
длинная в Свердловской об ласти. Это левый приток Тобола.

Год рождения. В 1754 году в нижнем течении реки началось строительство желе-
зоделательного завода и одновременно поселка при нем. С этого времени начи нается 
история Нижней Туры, хо тя официально статус городу при своен в 1949 году.

Место рождения. Город распо ложен в двухстах пятидесяти че тырех киломе-
трах к северу от Свердловска, на восточном скло не Уральского хребта.

Национальность. В городе жи вут и трудятся представители 45 националь-
ностей. Наибольший про цент составляют русские - 91,3. Затем в соответствии 
с количе ственным соотношением - татары, украинцы, удмурты, башкиры, нем-
цы, чуваши, мордва. Есть представители таких наций и народностей, как греки, 
цыгане, персы, финны, поляки, корейцы, арабы, абазины, эвенки, кабардинцы, 
гагаузы. ( Некоторые пред ставлены одним-тремя человека ми).

Образование. Около тридцати процентов населения города имеют высшее и 
среднее образо вание. (Расчет из численности проживающих в возрасте десять лет 
и старше).
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Социальное положение. Ниж няя Тура - город-труженик. Бо лее половины ее 

населения заня то в народном хозяйстве. В про мышленности - 54,6 процента от 
общего числа, на транспорте, в связи - 10,3. В сфере обслуживания: работников 
торговли, общественного питания - 7,1; здравоохранения и социального обеспе-
чения - 6,8; просвещения - 4,7 процента.

Трудовая деятельность. В горо де 55 предприятий и организа ций, находящихся 
на самостоя тельном балансе. На территории Нижней Туры расположены кро ме 
того 30 участков, филиалов объединений и организаций, го ловные предприятия 
которых на ходятся в других населенных пун ктах области. Представлены от расли 
нефтяной и газовой, элек тротехнической промышленности, машиностроение. 
Есть геологораз ведчики, горняки, строители...

Пребывание за границей. Еще до революции Нижняя Тура бы ла довольно 
широко известна за рубежом. Эту известность неболь шому волостному посел-
ку дали золотоплатиновые прииски, а же лезоделательный завод славился ис-
ключительно высоким качест вом кровельного железа. В стра нах Европы и Азии 
представите ли Нижней Туры побывали как воины-освободители. В наши дни 
город как экспортер продукции имеет связи с такими государст вами: Индия, 
Алжир, Сирия, Гвинея, Монголия, Куба, Вьет нам и рядом других стран. (Сюда 
осуществляет поставки продукции электроаппаратный завод).

 («ВК» № 93 т 5 августа 1989 г.)
 Производство

*В 1980-1983 го дах выработано продукции сверх плана на 3082 ты сячи рублей, 
реализовано дополнительно продукции на 1949 тысяч рублей.

Рост производительно сти труда в 1983 году по сравнению с 1980 составил 3,8 
процента.

*53,7 процента продукции, производимой в городе, выпускается с государ-
ственным Знаком качества.

*Электроаппаратный завод выпускает 34 изделия с государственным Знаком 
качества, или 69,2 процента выпускаемой продукции. 

Коллектив завода значительную часть своей продукции изготовляет на экс-
порт. В 32 страны отправляем мы свои изделия.

 («ВК» № 116 от 27 сентября 1980 г.)
*Осуществляются перевозки по пяти город ским, пятнадцати пригородным и 

семи междугородным маршрутам. За один день грузовые автомоби ли выполня-
ют перевозки в объеме двух тысяч тонн на расстояние 19 километ ров. Автобуса-
ми ежеднев но перевозится около 50 тысяч пассажиров, в том числе по Нижней 
Туре свы ше 25 тысяч, по Качканару - почти 19 тысяч и Верхо турью - свыше 6 
тысяч чело век. Кроме того, тысячи пас сажиров перевозятся на пригородных и 
междугородных маршрутах.

*В городском социали стическом соревновании участвуют 30 промышленных 
предприятий и организаций. Всеми формами тру дового соперничества ох вачено 
94 процента от числа всех работающих.

*Тринадцать цехов, один надцать участков, сорок четыре бригады носят высо-
кое звание коллек тива коммунистического труда. Более четырех тысяч тружени-
ков зас лужили почетное звание «Ударник коммунистиче ского труда».

*На предприятиях горо да создано 330 бригад, 105 из которых работа ют на один 
наряд.

Семнадцать бригад тру дятся с меньшим составом, семьдесят восемь коллекти-
вов взяли на во оружение почин север ских трубников.

Прогрессивными фор мами организации и оп латы труда на предприя тиях го-
рода охвачено 51,2 процента от числа работающих.
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*В настоящее время шесть предприятий выпускают то вары культурно-
бытового и хозяйственного назначения девяти наименований. Объ ем выпуска 
товаров с 220 тысяч в 1980 году вырос до 700 тысяч рублей в 1983.

* Выполняется Продо вольственная программа. С подсобных хозяйств пред-
приятий в 1983 году по лучено овощей 50 тонн, мяса свинины - 30 тонн, рыбы 
- 240 тонн. Пост роено теплиц общей пло щадью 5000 квадратных метров. 

*В городе сверх пятилетнего плана произведено продукции на 4 миллиона ру-
блей, реализовано на 2,5 миллиона рублей.

*Объем строительно-монтажных работ по срав нению с девятой пятилет кой 
увеличился в полтора раза.

*В десятой пятилетке введено 90 тысяч квадрат ных метров жилой площа ди, 
или в полтора раза боль ше, чем за предыдущие пять лет. 

 Социальная и духовная жизнь города
*Обеспеченность жилой площадью на одного че ловека в нашем городе состав-

ляет 14,5 квадрат ных метра.
*Средняя заработная плата за 1979-1980 го ды выросла на 3,1 про цента и со-

ставила 188 рублей.
*Общая численность полу чателей пенсий в нашем го роде достигла семи с поло-

виной тысяч человек. На пенсионное обеспечение в прошлом году израсходова-
но 4 миллиона 200 тысяч рублей.

*За годы, прошедшие пос ле XXI городской партий ной конференции, в городе 
построено теплиц общей пло щадью 4500 квадратных ме тров, свинарников на 
400 го лов. За этот период полу чено более 83 тони овощей, 538 тонн свежей рыбы 
из садкового хозяйства, свы ше 64 тонн свинины. 

*Увеличилась реализация продуктов питания. В 1980 году реализовано населе-
нию молока 1245 тонн, в 1983 году - 1300 тонн; мя сопродуктов соответственно 
- 1030 - 1121 тонна; яиц - 4000 тысяч штук и 4400 ты сяч штук, масла - 92 тонны и 
113,5 тонны.

*Реализация бытовых услуг на душу населения в 1983 году составляет 28 рублей.
*Большую заботу о здоровье трудящихся и населения города проявляют тру-

женики здравоохранения. В Нижней Туре и в пригороде работают свыше ше-
стидесяти врачей. Обеспеченность больничными койками составляет 185 на 10 
тысяч населения или на 46 коек больше среднеобластного показателя. 

*В городе 214 преподавателей. 99,1 процента учителей 4-10 классов, занимаю-
щихся преподаванием основных предметов, имеют высшее образование.

*Только детских садов и комбинатов в Нижней Туре насчитывается 24, кото-
рые в настоящее время посеща ют около 2400 детей.

*Предприятия сферы бытового обслуживания предоставляют жите лям города 
и поселков 370 различных видов бытовых услуг.

*Население нашего горо да ежедневно пополняется одним-двумя новорожден-
ными, и в каждые три дня регистрируется в среднем четыре брака. 

*С началом рабочего дня за прилавки магазинов горо да становятся более 1000 
продавцов. Нижнюю Туру и входящие в черту города по селки обслуживают 92 
про довольственных и промто варных магазина. Товарооборот торговых пред-
приятий составляет 96 тысяч рублей в день,

*Ежегодно предлагается населению 5-6 новых видов услуг. В настоящее время 
число их составляет 369.

*Продолжается газифи кация квартир. Всего гази фицировано 5310 квартир, в 
том числе за последние три года 1410.

*До 620 видов различных услуг оказывают горожанам предприятия городского 
уп равления бытового обслужи вания. 
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*Столовые городской кон торы общественного питания ежедневно обслужива-

ют до 10 тысяч трудящихся и школьников. 
*Отде лением банка Нижней Ту ры организациям и пред приятиям за пятилетие 

вы дано кредитов на развитие народно-хозяйственного плана в сумме 222 мил-
лиона рублей за счет денеж ных ресурсов сберегатель ных касс, которые поступа-
ют во вклад. За этот период вклады населения увеличи лись на 3 миллиона 723 
тысячи рублей. И теперь ос таток достиг 13 миллионов 686 тыс. рублей. Открыто 
18 тысяч счетов, на кото рых трудящиеся хранят свои сбережения. Иными слова-
ми, если в начале пя тилетки в среднем на вкладчика приходилось по 662 рубля, 
то теперь этот пока затель составляет 808 руб лей.

Только по целевому наз начению для приобретения автомашин, мотоциклов, 
дорогостоящих промышленных товаров выдано из сберегательных касс рас-
четными чеками 5 миллио нов 158 тысяч рублей.

*Ежегодно в Советский Фонд Мира от населения Нижней Туры поступает 5-10 
тысяч рублей, а за полугодие текущего года (1981 г. – В. Ч.) уже перечис лено 7 
тысяч рублей…

*В кружках художествен ной самодеятельности проф союзных домов культуры 
и клубов занимается 1900 лю бителей песни и танца. В городе один кинотеатр и 15 
киноустановок, которые еже дневно обслуживают до 1500 зрителей.

*В распоряжении любите лей физкультуры и спорта два стадиона и девять 
спорт залов, включая школьные. Только на одном машиностроительном заво-
де на раз личные тренировки ежеднев но выходит более 150 спорт сменов. В го-
родской дет ской спортивной школе за нимаются физической подго товкой 250 
школьников.

 («ВК» № 24 от 23 февраля 1980 г.)
* Трудящиеся Нижней Туры с 1 января 1980 года получают на 1000 жителей 

1420 газет и журналов. Если в 1976 году на каждого жителя города вы писывалось 
периодической печати в среднем на 5 руб лей 24 копейки, то сейчас на 6 рублей 
16 копеек.

*В городе работает: 146 политинформаторов, 587 агитаторов, 17 библиотек, 26 
первичных организа ций общества «Знание». В 1980 году для населе ния прочита-
но свыше 5 тысяч лекций. 

*В системе партийной уче бы и экономического обра зования занимается более 
семи с половиной тысяч че ловек. Ведут занятия 377 пропагандистов.

*В городе 18223 читателя. Художественной само деятельностью занимается 2100 
участников. Ежегод но силами коллективов художественной самодея тельности 
проводится до 150 концертов с общим числом присутствующих около 12 тысяч 
человек.

* Только в 1983 году проведено 6 211 киносеансов, охвачено 11 998 зрителей.
 (Цифры и факты взяты из подшивок газеты «ВК» за 1980-1984 гг.)

 По труду и честь

В русском народе всегда уважали людей трудолюбивых, старательных, чтили 
тех, у кого в руках любое дело спорилось, кто вкладывал в работу частицу 

своей души. И неслучайно поэтому в нашей газете на протяжении всех лет ее 
существования главным героем был человек труда.

Многочисленные публикации в городском средстве массовой информации 
убедительно подтверждают известную истину о том, что имя человеку создают в 
первую очередь его добросовестный труд, дела и поступки.
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 Заслуженный строитель республики
Не в лучших условиях жил, трудился и молодой техник. Строить приходилось 

много, а отдыхать ма ло. Квартировал в деревне Елкино, на работу ходил пешком 
или добирался с попутной машиной. Одним словом, как сумеет. Об ав тобусном 
сообщении толь ко мечтали. Даже света электрического в достатке не было. Но не 
хныкали, не роптали на превратности судьбы. Знали, что все эти трудности вре-
менные и лучшее надо добывать сво ими руками. Позднее через много лет строи-
тель обя зательно расскажет об этом своим избирателям. 

С каждым годом хоро шеет наш город. Новоселья стали давно уже хорошей тра-
дицией горожан. Только за четыре года десятой пятилетки построено 75 тысяч 
квадратных метров жилья! Это прежде всего самоотверженный труд кол лектива 
строителей, кото рым руководит заслужен ный строитель Российской Федерации, 
кавалер орде на Трудового Красного Знамени Василий Ильич Соничев.

Помнят люди, что после прошлых выборов сделано немало. Знают, что предстоит 
еще сделать больше и лучше. Верят они в сво его кандидата и поэтому оказывают ему 
самое вы сокое право, право на до верие. Что ж, по труду и честь. (В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ.)

 («ВК» № 20 от 14 февраля 1980 г.)
Возьмите любой номер нашей газеты советских времен, и вы обязательно най-

дете в нем зарисовку или очерк, небольшую заметку или портрет с текстовкой о 
рабочем человеке.

 Радость труда
И какую бы отрасль промышленности, сферу дея тельности мы ни взяли, в каж-

дом коллективе есть пе редовики. Как опытные наставники молодежи они щедро 
делятся своим опытом, воспитывают новые кад ры рабочего класса. Среди таких 
можно назвать тока ря Э. Д. Пономареву и бригадира маляров А. С. Коро леву с 
машиностроительного завода.

Кто не знает Г. Ф. Андрощук на заводе минераловат ных изделий. По достоин-
ству оценен ее труд. Награж дена медалью «За трудовую доблесть», орденом Сла-
вы III степени.

Разнорабочей пришла на ЗМИ Е. В. Безгина, а теперь она - сортировщица, ква-
лифицированная рабочая, хо рошо знающая производство плит акмигран.

Двадцать лет работает на электроаппаратном заводе 3. А. Зорина, освоила не-
сколько специальностей. Она бригадир сборочного цеха, награждена орденом 
Трудо вой Славы III степени.

В городе много пенсионерок-общественниц. Валентина Ивановна Приставко 
- беспокойный че ловек, замечательный краевед; Мария Алексеевна Нау мова, не-
смотря на возраст, проводит огромную работу в школе; Мария Федоровна Нико-
нова постоянно в курсе пионерских и комсомольских дел в городе. Все они и еще 
много-много других воспитывают под растающее поколение.

Дети получают знания от учителей. Среди педагогов сегодняшнего дня есть 
свои ветераны. Это А. Я. Мат веева, которая работала в школе со дня установле-
ния Советской власти, награжденная орденом Ленина. У нее богатая, интерес-
нейшая биография. 

Перенимают опыт молодые учителя у ветеранов. Сколько детских душ и сер-
дец согрели своей лаской, привили им любовь к Родине преподаватели город-
ских школ №№ 3 и 2 Э. А. Постникова, Р. В. Кузнецова, Косьинской средней шко-
лы - Л. А. Пичугина.

Что дала Советская власть каждой из этих женщин, о ком мы сегодня расска-
зали, и тысячам других? Ра дость свободного труда, право на управление государ-
ством, право на счастливую жизнь.

 («ВК» № 29 т 7 марта 1981 г.)
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 Она – рабочий человек

Дверь мне открыла при ветливая, доброжелательная женщина средних лет. Это 
Тамара Михайловна Плигина. 

Моя собеседница необы чайно скромна. Она - ра бочий человек, и уверена, что 
ничего в ней особенно го нет, о чем можно рас сказать людям.

Работает токарем с 1956 года, последние 12 лет - на машиностроительном заво-
де. Женщине быть токарем трудно. Всю смену стоять у станка, а потом в магазин 
забежать и по дому хло потать надо. Но Тамара Ми хайловна успевает. «А как ина-
че», - улыбаясь, говорит она.

О своей работе тоже го ворит мало. «Работаю, как все». Об успехах Плигиной я 
узнала от мастера цеха Л. В. Кудрявцева.

- Очень добросовестная работница, - говорит ма стер. - Токарь 4 разряда, 
имеет личное клеймо. И нормы всегда перевыполня ет. Общественница: член 
профгруппы и цехового комитета. Авторитетный человек. 

Работает, как все… А высшая награда – орден Трудового Красного Знамени? 
Это уже само за себя говорит. (Г. ЧИГВИНЦЕВА, рабкор).

 («ВК» № 60 от 20 мая 1980 г.)
 Его призвание

Он активно ведет поисково-разведочные работы на медные и железные руды. 
За открытие и разведку Лезихинского медно-колчеданного месторождения наг-
ражден в 1981 году знакам Министерства геологии СССР «Первооткрыватель 
место рождения». Ветерану не сколько раз присваивалось звание «Лучший по 
профес сии» среди геологов Таги льской экспедиции.

Э. И. Бахтин - высококва лифицированный специа лист. Он отлично владеет 
методами поисков, знает всю геофизическую аппа ратуру... Потому и по плечу 
ему решение любых задач по специальности.

... Человек увлекающийся, в молодости он много вре мени отдавал школьникам, 
проводя с ними геологиче ские и туристические похо ды. Очень любит и ценит 
природу... Отлич ный фотограф, имеет бога тую коллекцию фотосним ков… Мы 
всегда с удовольствием смотрим его работы. 

В нашем коллективе все с чувством глубокого ува жения относятся к этому 
неутомимому труженику. (М. ГРИДНЕВСКАЯ).

 («ВК» № 40 от 3 апреля 1982 г.)
 Нет на свете выше звания

Бригадиру комплексной бригады машиностроительного завода имени Я. М. 
Сверд лова Александру Михайловичу Зырянову 36 лет. Половину из них прорабо-
тал на этом предприятии. Он квалифицированный специалист, слесарь-сборщик 
высокого раз ряда, кавалер ордена Трудовой Славы третьей степени, председатель 
совета бригади ров завода. О высоком доверии коммунистов говорит избрание 
его членом городского комитета партии. А на днях в жизни передового рабочего-
бригадира произошло еще одно радостное событие. Александр Михайлович Зы-
рянов стал лауреатом Государст венной премии СССР. (В. ЧУЧКАЛОВ).

 («ВК» № 138 от 18 ноября 1982 г.)
 ***

«Иван Николаевич Вашкевич - один из тех, кто участвует в строительстве но-
вых домов. 17 лет возглавляет он бригаду каменщиков. Она пользуется уважени-
ем не только в СМУ-3, добрая слава идет о тружениках по всему городу. Именно 
этот коллектив впервые в Нижней Туре освоил строительство домов повышен-
ной этаж ности. Все объекты, строящиеся бригадой, сдаются с оценками «хоро-
шо» и «отлично».

 («ВК» № 97 от 13 августа 1983 г.)
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 Уверенно смотрит в будущее
Пример образцового от ношения к труду показы вают известные на заводе ди-

настии Аганиных, Плотниковых, Юсовых. Молодые рабочие - лауреат премии 
Ленинского комсомола наладчик Н. Г. Грушин, наладчик цеха № 17 С. А. Данилов, 
тока ри В. В. Кульнев, А. В. Смирнов, крановщик В. И. Коршунов.

Пример добросовестности к порученному делу, беззаветному служению род-
ному предприятию, городу показывают энергетики: Н. В. Чипижко - машинист 
котлов, В. А. Куковякин - машинист турбин, В. А. Кульнев - слесарь, депутат 
горсовета, Н. В. Воробьев - термист, член исполкома горсовета, В. Н. Елисеев - 
старший машинист, депутат горсовета, Л. Д. Пивоваров - тракторист. 20 и более 
лет отдали охране здоровья людей медицинские работники Г. В. Кармакова, А. В. 
Егорушкина, Е. Д. Егоро ва, Г. П. Харламова, Н. И. Соковнина, депутаты гор совета 
Т. И. Сергеева и Г. И. Мартовский.

Большой любовью и уважением жителей горо да пользуются почетные граж-
дане: Г.А. Марчен ко, Г. И. Глазунов, Э. И. Маклакова, Л. И. Кириченко, Н. В. Жу-
ланов.

 («ВК» № 99 от 18 августа 1984 г.)
Эти люди, о которых писала газета, не искали в жизни легких дорог. Они четко 

сознавали, что труд есть основа жизни и от него зависят сила и мощь государ-
ства. Они отлично понимали, что судьба страны с ее проблемами, победами и 
невзгодами - это их судьба. Эти люди жили жизнью своей Родины. И страна 
отвечала им взаимностью.

В нашей газете того периода часто можно было встретить публикации о горо-
жанах, которые имели государственные награды. Родина высоко ценила самоот-
верженный труд людей. И это не просто высокие слова, так было на самом деле. 
Особенно богатым на награды был 1986 год, когда десяткам нижнетуринцев по 
итогам пятилетки были вручены ордена и медали, присвоены высокие звания. 

На протяжении довольно длительного времени первую страницу газет откры-
вали заголовки: «Награды – достойным», «Присвоены высокие звания», «Высо-
кие награды» и т. д. Газета регулярно публиковала имена награжденных, цити-
руя строки Указа Президиума Верховного Совета СССР: 

«За успехи, достигнутые в выполнении заданий одиннадцатой пятилетки и 
социалистиче ских обязательств, наградить»:

Орденом Трудового Красного Знамени Елисеева Владимира Николаевича - 
стар шего машиниста турбинного отделения Нижнетуринской ГРЭС, Шардина 
Владимира Ивановича, электросварщика электроаппаратного завода, Георгия 
Иоганесовича Шиллинга, бригадира токарей машинострои тельного завода име-
ни Я. М. Свердлова, Гаврилову Алефтину Николаевну, заве дующую Нижнету-
ринским городским отделом народного образования.

Орденом «Знак Почета» Бакланову Нелю Георгиевну, сполосчицу драги 
№ 25 Исовского прииска, Кокарева Владилена Васильевича, электромонтера-
обмотчика Нижнетуринской ГРЭС, Кравцова Ивана Ивановича, машиниста 
бульдозера горного уча стка тяжелых машин Исовского прииска, Журавлеву 
Нелю Павловну, заместителя директора средней школы № 1, Матвееву Раису 
Ефремовну, главного врача город ской детской больницы. 

Орденом Октябрьской революции» Жукова Виктора Ивановича, токаря предпри-
ятия «Свердловэнергоремонт», Комарова Степана Андреевича, бригадира води-
телей автомобилей, Позолотина Аркадия Ивановича, бригадира во дителей автомо-
билей Нижнетуринского производственного автотранспортного объединения.

Орденом Трудовой Славы III степе ни Чурину Марину Викторовну, маши ниста 
деаэраторов котлотурбинного цеха Нижнетуринской ГРЭС, Зубареву Тамару 
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Тимофеевну, окрасчицу цеха акмигран завода минераловатных изделий, Куль-
нева Владимира Викторовича, токаря це ха № 17, Зобнина Николая Павловича, 
бригадира слесарей цеха № 6 машиностроительного завода имени Я. М. Сверд-
лова, Набиева Ахнафа Аслаховича, бригадира слесарей-сборщиков элетроаппа-
ратного завода, Седункова Владимира Александровича, води теля автомобиля 
Нижнетуринского производ ственного автотранспортного объединения.

Орденом Дружбы народов Николая Тарасовича Журавель, начальника дра-
ги № 27 Исовского прииска, Безбородова Василия Владимировича, начальника 
цеха машинострои тельного завода имени Я. М. Свердлова.

Многие труженики Нижней Туры были награждены медалями «За трудовую 
доблесть», «За трудовое отличие». Это были, пожалуй, последние публикации в 
городской газете о наградах нижнетуринцев. В последующие после 80-х годов 
десятилетия таких массовых поощрений трудящихся со стороны государства 
уже не наблюдалось. Канули в Лету и другие советские традиции, моральные 
стимулы к труду. Все осталось в советском прошлом.

 Этот День Победы

Сегодняшний читатель уже давно привык к тому, что, получая очередной но-
мер «Времени», посвященный Дню Победы, он видит праздничные, красочно 

оформленные страницы газеты. На первой полосе обязательно занимают свое ме-
сто объемная цветная фотография или яркий рисунок-плакат и поздравление за 
подписью первых лиц города. На других страницах – обилие материалов, расска-
зывающих о героическом прошлом нашего народа и об участниках Великой Отече-
ственной войны. И такие номера выходят в свет из года в год уже на протяжении 
десятилетий. Но так было не всегда.

Заглянем в подшивки местной газеты 50-х, начала 60-х годов прошлого столе-
тия. Накануне и в день празднования Победы выходят обычные будничные но-
мера, почти не напоминающие о том, что в начале мая страна отмечает Великий 
праздник. Официальные государственные документы конца сороковых годов го-
ворят о том, что День Победы отмечали в нашей стране лишь первые три года. А 
затем в высших эшелонах власти было принято решение, которое сводило на нет 
все праздничные торжества, посвященные празднованию Дня Победы. Газета 
«Известия» в конце 1947 года, накануне новогоднего праздника, в информации 
«В Президиуме Верховного Совета СССР» сообщала: «Президиум Верховного 
Совета СССР постановил: 

1. Во изменение Указа Президиума Верховного Совета СССР от 8 мая 1945 года 
считать день 9 мая - праздник победы над Германией - рабочим днем.

2. День 1 января - новогодний праздник - считать нерабочим днем».
 («Известия» от 24 декабря 1947 года).

Объявление 9 мая рабочим днем автоматически упраздняло все торжества: 
парады, митинги, демонстрации, шествия и т. д. Какой может быть в этот день 
праздник, когда люди заняты на производстве?

Вот почему в подшивках старых газет нам не встречаются праздничные но-
мера, посвященные Дню Победы. И лишь в 1965-м, в год двадцатилетия со дня 
окончания Великой войны, день 9 мая был восстановлен в правах как общена-
родный праздник. 

Так уж сложилась судьба этого праздника, что его еще раз подвергали забвению. 
В начале 90-х, когда не стало Советского Союза, отмечать День Победы практиче-
ски перестали. Понадобилось время, чтобы наконец в 1995 году в России и в быв-
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ших республиках СССР возобновилось полноценное празднование Дня Победы. 
Будем надеяться, что навсегда.

Но вернемся в восьмидесятые годы, которым посвящена эта глава. Подготовку 
к очередному празднику редакция начинала задолго до 9 мая. В газете регулярно 
помещались материалы, посвященные событиям Великой Отечественной войны. 
Накануне праздника во многих номерах публиковались воспоминания фронто-
виков, тружеников тыла. Материалов о Великой Отечественной войне в редакцию 
поступало так много, что часть из них помещали в газете и после праздника. 

 Говорят кавалеры ордена Славы
В. И. Шубарешкин: «Мне всю войну довелось быть в разведке. Это зна чит, 

всегда быть впереди своих частей, делать вылаз ки на территорию врага, изучать 
его расположение, брать «языка». 

Первый орден - орден Красной Звезды - я полу чил за участие в боях на Орловско-
Курской дуге, а пер вый орден Славы — за бои под Житомиром. Бои бы ли кро-
вопролитными. И нам, разведчикам, много раз приходилось попадать в опасные 
переплеты. 

Второй орден Славы я получил на польской земле. Много было форсировано 
рек и речек, много было взято деревень и городов. И как всегда, разведчики шли 
первыми. И, понятно, первыми встре чали опасность и рисковали своей жизнью. 
Многие сло жили свои головы. Я триж ды был ранен. В последний раз - в Вен-
грии...»

К. К. Волков: «Меня призвали в армию в августе 1942 года. Только через два 
месяца мне испол нилось восемнадцать лет. Окончил военное училище и стал на-
водчиком самоход ной установки «СУ-76».

Боевое крещение получил под Белгородом 5 июля 1943 года… По полю полз-
ли танки с крестами. Открыли по ним огонь. Два танка загорелось. Но немцы 
замети ли нас. Вокруг стали рваться снаряды. За этот бой я был представлен к 
медали «За отвагу».

Потом к нам на вооружение поступили более мощные и надежные самоходки 
«СУ-85». На них я прошел с боями по Украине, Румынии, Венгрии, Югославии, 
Болгарии, Австрии.

А орден Славы получил, как мне сказали, за участие в ликвидации Корсунь-
Шевченковской группировки врага. В Венгрии, за один из тяжелых боев, во вре-
мя которого подбил два вра жеских танка, был награж ден орденом Отечествен-
ной войны II степени.

Строки из боевой харак теристики: «Наводчик СУ-85 сержант Волков К. К. 
унич тожил 4 танка противника, 3 орудия, 115 солдат и офи церов. В бою смел и 
реши телен...»

 («ВК» № 50 от 29 апреля 1980 г.)
 Счастлив, что живу

Александр Иванович Абрамов живет на Ису. Он участ ник Великой Отече-
ственной войны. Ниже мы публикуем его воспоминания.

«Я часто удивляюсь, гля дя на отдельных людей, ко торые, почему-то любят жа-
ловаться на свою судьбу, выискивают недостатки в окружающей действитель-
ности, считают, что жизнь у них не удалась. Я, про жив большую, тяжелую жизнь, 
говорю: «Счастлив тем, что живу».

Благополучная, интересная жизнь была нарушена вой ной. Мне, как специалисту, 
дали бронь. Но я понимал, что на фронтах решалась судьба нашего государства, 
и в августе 1941 года ушел на защиту Родины. После обучения был назначен по-
мощником командира взво да в истребительный лыж ный батальон и направлен на 
Калининский фронт.
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Помню такой эпизод. Командование дало задание уничтожить в деревне Хол-

мы немецкий штаб, который располагался в пятистенном доме. Под прикрытием 
но чи пробрались в деревню. Мы забросали часть дома, из которой неслись го-
лоса, гра натами, пробрались во вто рую половину, забрали там все штабные до-
кументы. Когда я выходил, то столк нулся с немецким солда том. Он выстрелил 
в меня, ранил в левую руку. Я по терял сознание. Придя в се бя, с трудом выполз 
из до ма, но наткнулся на мину. Получил тяжелое ранение в бедро и контузию. 
Обес силенного подобрали свои и отправили в госпиталь. За эту «операцию» на-
гражден орденом Отечественной вой ны II степени…

В армии получил роту солдат - и снова в бой. Был вновь тяжело ранен. Шесть 
месяцев лечился в госпиталях. После лечения был демобилизован из Ар мии ин-
валидом второй груп пы.

Вернулся в механические мастерские. Производству отдал в общей сложности 
42 года, сейчас на пенсии.

Жизнь наша трудная, но интересная, полна великих и малых событий. И я 
счаст лив, что живу в такое время в нашей замечательной стра не. Вдумайтесь, 
товарищи-ровесники. Наша жизнь - это история страны. В нее мы вписали свою 
строку. И останемся в ней». (Записала Е. САДОВНИКОВА).

 («ВК» № 67 от 5 июня 1980 г.)
Журналисты редакции публиковали материалы военно-патриотической тема-

тики не только к Дню Победы. Другие памятные события, знаменательные даты 
из истории Великой Отечественной также находили отражение на страницах го-
родской газеты. Готовя встречи с бывшими фронтовиками, беседы с ветеранами 
за «круглым столом», занимаясь подборкой писем с фронта, корреспонденты по-
свящали их таким важным событиям, как разгром немцев под Москвой, Сталин-
градская и Курская битвы, снятие блокады Ленинграда и другим.

 Это было начало
Сталинградская битва стала для меня на чалом боевого пути. Во время взятия 

желез нодорожного вокзала я был ранен вторично. Опять гос питаль, думы о боях. А 
2 февраля 1943 года группи ровка врага была разбита. После небольшой передыш ки 
попал на третий Украин ский фронт. И прошел с боями Харьков, Таганрог, Днепро-
петровск, Кривой Рог... А потом Румыния, Болгария, Венгрия, Австрия, Югославия, 
Чехословакия.

Немало пришлось пови дать и испытать. Но Ста линград дал как бы закал ку. 
Это было начало исхо да войны. Мы погнали врага в его логово. (А. МОРОЗОВ).

 («ВК» № 8 от 17 января 1981 г.)
Нельзя без волнения читать письма фронтовиков, приходивших на Родину из 

самого пекла боев. С нетерпением ждали родные эти, пропахшие дымом и поро-
хом, солдатские весточки со штампом военно-полевой почты. 

 Письма с фронта
Голубоватые линованные листы, выцветшие и раз лохмаченные по краям, с рез-

кими косыми сгибами, которые образуют по центру четкий треуголь ник. Письма 
с фронта... Писаны они торопливо, в коротких перерывах между боями, в око-
пах, зем лянках. Автор не думал ни о слоге, ни о последова тельности изложения. 
Он просто старался излить свои чувства родным и близким, послать весточку о 
себе.

Эти письма старшего лейтенанта Лучины Федора Николаевича, адресованные 
его родным, как бес ценные реликвии, хранятся сейчас в музее Исовской средней 
школы. Ниже приводим некоторые выдержки из них.

«Здравствуйте, дорогие мои мамочка, таточка, Ксенечка, Олечка, Нюра, дорогие 
мои братья!.. Жи ву я хорошо, только ску чаю о вас. Время идет вперед, приближа-
ется пра здник 7 ноября. В эти дни решится судьба моя: в эти дни я буду биться с 
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вра гом нашей Родины не на жизнь, а на смерть... Эх, любимые мои, как хочу уви-
деть вас, свой родной Урал. Как хочется жить и жить, но лютый враг не дал нам 
жить мирно, и мы будем беспощадны к нему... Или я погибну на поле брани, или 
с победой прилечу к вам...».

А вот письмо, написан ное уже другой рукой: «Перед боем старший лейтенант 
Лучина Федор Николаевич написал на сером клочке бумаги:

«Иду в бой за Родину. Если погибну, сообщите родным, что погиб за честь и 
славу русской земли».

И вот он умирал на руках бойцов от тяжелой ра ны. Молча смахнули бой цы 
горькие и злые слезы, молча поклялись жестоко заплатить немцу за ги бель лю-
бимого командира.

Много мы скосили в этот день гитлеровцев. Разъяренные бойцы не знали по-
щады. Но вот они стали выбиваться из сил: бой шел уже давно. И тут я пускаю 
по цепи: «За геройские подвиги, мужество и храбрость павшего героя Лучину 
Федо ра Николаевича - впе ред, герои!»

Словно новые силы вли лись в бойцов. Вся цепь поднялась в атаку и лихим уда-
ром окончательно опрокинула немцев…» (Лейтенант  Н. ТЮРИН).

 («ВК» № 74 от 21 июня 1984 г.)
За годы Великой Оте чественной войны из на шего района ушло на фронт 20 

тысяч земля ков. Каждый четвертый не вернулся с войны, от дал свою жизнь в 
борьбе с фашизмом, за честь, свободу и независимость нашей Родины. Тысячи 
нижнетуринцев отмечены орденами и ме далями за боевые и трудо вые подвиги в 
годы войны. Шесть наших земляков удостоены звания Героя Советского Союза.

В память о погибших на фронтах Великой Отечественной войны в Нижней 
Туре и прилегающих к ней поселках благодарные потомки воздвигли памятники. 
Никто не забыт, ничто не забыто! 

 В здоровом теле – здоровый дух!
 

Среди социальных задач, решаемых в советские времена, не было более 
важной, чем забота о здоровье людей. Причем все медицинские услуги 

оказывались бесплатно. А что еще, кроме здоровья и счастья, было необходимо 
каждому человеку. Неслучайно поэтому на страницах городской газеты периода 
80-х годов можно было довольно часто встретить публикации медицинской те-
матики. 

Обслуживанием населения занималась медико-санитарная часть (МСЧ) от-
крытого типа на 260 коек с поликлиническим отделением на 800 посещений в 
день. МСЧ обслуживала население города и близлежащих поселков общей чис-
ленностью 15 тысяч человек.

К 80-му году на средства промышленных предприятий был построен типовой 
четырехэтажный те рапевтический корпус на 120 коек со сметной стои мостью 
700000 рублей, ре конструированы и капиталь но отремонтированы зда ния, где 
разместились фи зиотерапевтическое и лабораторное отделения, боль ничный 
пищеблок, гараж. Несколько позднее был построен хирургический корпус. Ме-
дицинская часть была неплохо оснащена для того времени современной лечебно-
диагностической аппаратурой и медицинским оборудованием, значительная 
часть которого была приобретена за счет средств предприятий.

Выступая на школе передового опыта цеховых терапевтов электротехнической 
промышленности области, которая проходила в нашем городе, главный врач 
МСЧ Г. А. Марченко отметил: «… мы постоянно занимаемся пробле мами уком-
плектованности, закрепления и рациональ ного использования кадров. В насто-



110

Хроники нашего «Времени»
ящее время медсан часть имеет практически 100-процентную укомплектован-
ность врачами, на 98 процентов - средним медицинским персоналом. Около 
половины врачей работают в медсанчасти свыше 10 лет. Прием в поликлинике 
ведется по 11 специальностям».

 (См. - «ВК» № 70 от 12 июня 1980 г.)
Как всегда, в городской газете публикуется довольно много писем, в которых 

пациенты рассказывают о том, как им помогли медицинские работники. 
 Победил смерть

Я - участник Великой Оте чественной войны, один из тех, кто воевал на «Малой 
земле». Дважды был тяже ло ранен, контужен… И уже дома взяла меня «в плен» 
язва желуд ка. Но однажды произошел такой сильный приступ, что я оказался 
на больничной койке. Помню, пришел ко мне Георгий Александрович Марченко. 
Беседуя со мной, он сказал, что необ ходима операция.

Четыре долгих часа не отходил хирург от стола. И победил… Сейчас работаю, 
у меня отличный аппетит, и ем я все, что хо чу. (В. ЛАПТЕВ. Ст. Выя).

 («ВК» № 29 от 6 марта 1980 г.)
 Исцелители больных

К нам в редакцию при ходит много писем с бла годарностью медицинским ра-
ботникам. 

 «… в июне этого года тяжело за болел сын Саша. В безна дежном состоянии его 
до ставили в медсанчасть электростанции и электроаппаратного завода. Ребен ка 
принял заслуженный врач РСФСР Г. А. Марчен ко, поставил диагноз: вос паление 
костного мозга. Он сделал все возможное, что бы облегчить недуг. Затем Сашу 
лечил С. II. Федотов, который трое суток не от ходил от больного…

Прошло три месяца. Саша выздоровел. Теперь он бегает на улице, веселый и 
общительный...»

 («ВК» № 2 от 3 января 1981 г.)
 ***

«Недав но я находился на лече нии в неврологическом от делении центральной 
горбольницы, - сообщает П. С. Бородин. - Хочу отметить внимательное отно-
шение к больным заведующей отде лением Л. Н. Чупровой, врача А. Г. Ивакова, 
стар шей медсестры О. Н. Уса чевой, процедурной сестры Л. Н. Дерюхиной. Они 
не жалеют времени на нас, больных. Всегда внима тельны».

 («ВК» № 73 от 18 июня 1988 г.)
Если в начале 80-х годов в медучреждениях города дела обстояли сравнитель-

но благополучно, то в конце десятилетия, в ходе «перестройки», картина резко 
меняется. В редакцию поступают письма, в которых читатели жалуются на не-
хватку в аптеках нужных лекарств, отсутствие в стационарах медикаментов на 
лечение, неудовлетворительное питание в больницах.

 Кто поможет больным?
Но вот случилось так, что за два года я три раза побывал в стациона ре. В общей 

сложности провел здесь более ста су ток…, я до вольно близко познако мился с 
бедственным сос тоянием материальной ба зы больницы. Не хватает элементар-
ного: постельного белья, полотенец, одежды. Не хватает медикаментов, да что ме-
дикаменты! Про стые горчичники - дефи цит! Врачи и медсестры из сил выбива-
ются за гроши, которые и зарплатой-то на звать стыдно, днем и ночью стараются 
хоть как-то облегчить страдания боль ных, поставить их скорее на ноги, вернуть 
к семье, к трудовой деятельности. (М. ПЕРЕТЯГИН).

 («ВК» № 41 от 6 апреля 1989 г.)
Социальная сфера, в том числе и медицина, на завершающем этапе «пере-

стройки» оказались в плачевном состоянии. И еще долгие годы медицинские 
учреждения города находились в стадии выживания, а больные, ложась на лече-
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ние в стационар, брали с собой необходимые лекарства, постельные принадлеж-
ности и посуду для принятия пищи. Таковы были реалии жизни конца восьмого 
десятилетия двадцатого века.

В здоровом теле – здоровый дух. Это знают все. И в нашей стране придавали 
большое значение физическому воспитанию. Это подчеркивалось и в Программе 
КПСС, где было записано: «Партия считает одной из важнейших задач - обеспе-
чить воспитание, начиная с самого раннего детского возраста, физически крепкого 
молодого поколения с гармоническим развитием физических и духовных сил».

Какими же возможностями располагал наш город для занятий населения фи-
зической культурой и спортом? 

Вот только некоторые данные, опубликованные в городской газете: «Два стадиона, 
четыре спортивных тира, пять лыж ных баз с 1200 парами лыж, два плавателъных 
бассейна для детей дошкольного воз раста в детских комбинатах «Голубок» и «Але-
нушка» с необходимым спортинвен тарем и оборудованием… Сорок четыре штат-
ных физкультурных работника - семнадцать тренеров, шест надцать преподавателей 
и одиннадцать инструкторов физкультуры - ведут спор тивно-массовую работу».

 («ВК» № 45 от 15 апреля 1982 г.)
Начало 80-х годов было ознаменовано событием, имевшим очень большое зна-

чение в спортивной жизни страны. В 1980 году в Москве состоялись очередные 
Олимпийские игры. Естественно, что к открытию Олимпиады готовились, ее с 
нетерпением ждали.

 Готовим будущих олимпийцев
Шестнадцать дней продолжались в Москве двадцать вто рые Олимпийские 

игры. По-своему отметили это событие юные нижнетуринцы. 
С 18 по 30 июля у нас в городе тоже проходила «Олимпиада». Она вклю чила 

день бегуна, прыгуна, метателя. Розыгрыши на приз клуба «Чудо-шашки», «Белая 
ладья», «Пионер бол» и «Мини-футбол».

Все победители с нетер пением ждали дня подве дения итогов соревнований.
 *** 

 С Олимпиады возвратясь
Сегодня на страницах газеты делятся своими впечатле ниями о пребывании на 

XXII Олимпийских играх посланцы нашего города Владимир Зенкович и Павел 
Задорожный.

Наступил день открытия XXII Олимпиады. От нашей группы на торжестве 
побы вали только шесть человек. На долю нижнетуринцев вы пал один билет. 
Разыграли его по жребию, счастливчи ком оказался Николай Кулаев. Мы смотре-
ли откры тие Олимпиады в холле го стиницы по цветному теле визору, зрелище, 
конечно, было очень впечатляющее.

Незаметно пролетело вре мя, наступил вечер. И вот мы на Центральном стадио-
не имени В. И. Ленина в Лужниках. 

Радостные и довольные уходили со стадиона, уви дев первые международные 
состязания, которые к то му же закончились побе дой наших футболистов.

Побывали и на стадионе «Олимпийский», где прохо дили соревнования по раз-
личным видам спорта.

Побывать на Олимпиаде - это здорово! (В. ЗЕНКОВИЧ).
 ***

Знакомство со столицей началось с экскурсии по го роду. Затем мы посетили 
Кремль, побывали на Ле нинских горах. Неизглади мое впечатление оставило пу-
тешествие по Москве-реке. 

 («ВК» № 101 от 23 августа 1980 г.)
Спортивная жизнь в городе идет своим чередом. Ежегодно в Нижней Туре 
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проводятся десятки различных соревнований разных масштабов: городских, об-
ластных и всесоюзных. Наши спортсмены выезжают и далеко за пределы города 
и там показывают свои успехи и достижения. 

 Соревнуются самбисты
Недавно в зале СГПТУ № 22 прошли товарищес кие встречи по борьбе сам бо 

между командами СГПТУ № 22, спортклуба «Горняк» г. Качканара и спортклуба 
«Факел». Эти соревнования закончились убедительной победой хозяев. Доста-
точно сказать, что наши самбис ты проиграли только в од ной весовой категории. 
В остальных десяти победили. Причем все схватки выигрывали досрочно.

 («ВК» № 26 от 28 февраля 1980 г.)
 Стала победительницей

Команда «Старт» из Нижней Туры (тренер Н. В. Кулаев) стала победительни-
цей всесоюзных соревнований на приз клуба «Пле теный мяч» в младшей воз-
растной группе (1968-1969 г. р.)

Наши юные хоккеисты отлично выступили на соревно ваниях в Дзержинске, 
одержав убедительные победы во всех мат чах. Нападающий «Старта» Олег Яр-
ков стал лучшим бомбардиром турнира: на его счету 17 забитых мячей.

 («ВК» № 6 от 14 января 1982 г.)
 Кубок вновь у нас

Уже второй год подряд в канун Дня Победы на глади нижнетуринского во-
доема проходит традици онная матчевая встреча городов Российской Федерации 
по гребле на бай дарках и каноэ. Спорт смены оспаривают право получить приз 
Героя Со ветского Союза Г. И. Гла зунова.

Успешно выступили на ши ребята. Особенно от личились Светлана Стуко ва, 
Владимир Панфилов, Алексей Гудыно, Елена Ко робова, Анжела Байкова и дру-
гие. Каждый приносил в «копилку» команды победные секунды, очки. В резуль-
тате - почетное итоговое первое место и приз имени Героя-земляка.

 («ВК» № 59 от 17 мая 1986 г.)
Подведем некоторые итоги спортивной жизни Нижней Туры к середине 80-х 

годов: «В четырех спортивных обществах занимаются 8 500 физкультурников. 
За 1981-1983 годы подготовлено 9300 значкистов ГТО, 7440 спортсменов массо-
вых разрядов, 106 спортсменов первого разряда, 7 кандидатов в мастера спорта 
СССР.  Работают 115 спортивных секций, в которых занимается 4400 человек.

 («ВК» № 16 от 7 февраля 1984 г.)
В этой части главы лишь вскользь упоминается об успехах и достижениях ниж-

нетуринских спортсменов. Каждое новое десятилетие приносило свои итоги. 
Всегда результативными оказывались выступления наших гимнасток. Особенно 
впечатлительны были успехи нижнетуринских боксеров, штангистов, спортсме-
нов, занимающихся пауэрлифтингом, которые выходили на мировую арену, вы-
ступая на соревнованиях самого высшего уровня.

 Что в имени твоем?

После Октябрьской революции и установления Советской власти в нашей 
стране появилось много нововведений в выборе имен для маленьких 

граждан, названий средств массовой информации, различных обществ, органи-
заций… В решении этих вопросов предоставлялась полная свобода. 

Стали рождаться совершенно новые имена, но в их появлении четко про-
слеживалась идеологическая подоплека. Так, в нашей стране народились 
Вилены (образовано от инициалов В. И. Ленина), Сталины (И. В. Сталин), 
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Кимы (Коммунистический интернационал молодежи), Гертруды (Герой тру-
да), Будены (С. М. Буденный) и другие дети с похожими именами.

И совсем уже несуразно, на мой взгляд, звучали такие детские имена, как: 
Даздраперма ( Да здравствует Первое мая!), Далис (Да здравствует Ленин и 
Сталин!), Осоавиахим (ОСОАВИАХИМ – общественная организация), Оюш-
минальд (а) (О. Ю. Шмидт на льдине), Ноябрина (революционный праздник, 
отмечаемый в ноябре). Таких новообразованных имен в нашей стране были 
сотни. И не мудрено, что, достигнув совершеннолетия, дети подавали докумен-
ты на смену имени.

Еще более разномастными были в советские времена названия городских, 
районных, а особенно многотиражных газет: «Сталинский забой», «Свинарский 
ударник», «Резинщик», «Дымосос», «Вышка», «Безбожник»…

 Почти в каждой области можно было найти однотипные газеты, выбравшие 
единую дорогу в жизни: «По ленинскому (сталинскому) пути», «По пути про-
гресса», «Путь к коммунизму»… Особенно модным было в местных изданиях 
название, содержащее предлог «за»: «За высокие удои», «За руду», «За безбожную 
Пензу», «За здоровый быт» и другие. 

Я не случайно так подробно остановился на этих новообразованиях, появив-
шихся в советскую эпоху: следует извлекать уроки из ошибок прошлого и не по-
вторять их. Приведенные выше примеры – яркое свидетельство того, к какому 
абсурду могут привести непродуманные решения. Надо всегда помнить народ-
ную мудрость: «Семь раз отмерь, один раз отрежь». 

Руководителем редакции городской газеты «Вперед, к коммунизму!» я был 
назначен в самом конце 1988 года, когда для газеты начались далеко не лучшие 
времена. Да что газета! Уже вся страна в конце 80-х начале 90-х годов, на завер-
шающем этапе перестройки, находилась в незавидном положении. Останавлива-
лись, а порой и прекращали свою деятельность предприятия, тысячи людей ока-
зывались за бортом и становились безработными. Экономика страны дышала на 
ладан. Люди не имели возможности приобрести даже самое нужное для жизни, 
прилавки магазинов были пусты, вводилась карточная система обеспечения про-
дуктами и товарами первой необходимости. Росла преступность, народ нищал… 
А наша газета по-прежнему звала «Вперед, к коммунизму!»

Появились кооперативы, индивидуальные предприниматели, частная соб-
ственность все плотнее и плотнее охватывала производство. Люди разделились 
на два лагеря: очень богатых и богатых, с одной стороны, на бедных и нищих – с 
другой. А городская газета, несмотря на все происходящие в государстве ката-
клизмы, продолжала звать народ в светлое будущее, где всех ждало изобилие, 
равенство, братство… 

 К месту будет сказано, что у меня как у читателя, а потом и сотрудника ре-
дакции никогда не возникало чувства восторга от названия городской газеты. 
Соседство на первой странице двух призывов: «Пролетарии всех стран, соеди-
няйтесь!» и «Вперед, к коммунизму!» - было явным перебором. Учитывая реалии 
того периода, я решился обратиться к учредителям с предложением об изменении 
названия городского средства массовой информации. Положительного решения 
не ждал, но где-то в глубине души все же надеялся, что меня поймут правильно. 
Меня не поняли. Руководители города не согласились менять название газеты.

На очередной планерке, коллективно обсудив возникшую ситуацию, мы при-
няли решение: вопрос о переименовании газеты обсудить с читателями. Я по-
ручил заместителю редактора Л. Г. Шустиковой подготовить обращение к под-
писчикам газеты и опубликовать его в ближайшем номере.

Пожалуй, мы были одними из первых в области среди редакционных коллекти-
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вов районных и городских газет, кто рискнул (еще при действующей партийно-
советской власти) начать кампанию по переименованию газеты. Позднее, когда 
запретили КПСС, когда распался СССР, вопрос о смене названий средств массо-
вой информации стал решаться гораздо проще.

В начале марта 1989 года в нашей газете под рубрикой «Обсудим сообща» по-
явился материал

 Время такое пришло
Почему нельзя сказать вслух о том, что не нравится, не устраи вает, не соот-

ветствует? И кто сказал, что нам, работникам редак ции, название газеты по 
душе? Посмотрите, наш сердитый чита тель, дату основания этого печатного 
органа - 1954 год - и вы многое поймете. А сколько газет, в названии кото-
рых есть выде ленное вами слово, выходит у нас в области, стране: «За комму-
низм!», «Звезда коммунизма», «Путь к коммунизму», «Знамя коммунизма»... 
Все не перечис лить. Время заставляет пересмотреть многие наши ценности. 
Пришла пора обратиться к заголовку, ко торый украшает каждую город скую 
газету.

Каким вы видите название га зеты? Что оно, на ваш взгляд, должно отражать? 
Историю края? Местные условия? Общие тенден ции развития города? Без вашей 
помощи, деловых советов, предло жений здесь не обойтись. Давайте подумаем 
над этими вопросами со обща, а заодно и над тем, как поднять авторитет печат-
ного орга на. Потому что смена названия сама по себе - это только полде ла. По-
пробуйте обосновать свое мнение. (Л. КАРПОВА).

 («ВК» № 30 от 11 марта 1989 г.)
 Первые отклики читателей

«Первые отклики» — так можно сказать об этих письмах, поступивших в ре-
дакцию после публикации материала «Время такое пришло». Они доказывают, 
что вопрос о целесообразности сегодняшнего названия городской газеты инте-
ресует многих. Публикуем некоторые мнения. И ждем новых предложений.

 «По ленинскому пути»
Мои знакомые в общем об суждении этого вопроса вы сказали такие мне-

ния: «Рас свет», «Луч», «Заря». Как вид но из этих предложений, в них - от-
ражение чего-то ос вещающего, разгоняющего тьму. Действительно, хочется, 
чтобы все мрачное из нашей жизни исчезло. А газета по могала, способство-
вала этому.

Сегодня мы восстанав ливаем ленинский облик со циализма… Осуществляемая 
в стране пере стройка - это путь Ленина, путь к реализации его заве тов. Вот по-
чему мое предло жение - назвать газету «По ленинскому пути». (В. ПРИСТАВКО, 
член КПСС с 1938 года).

 «Голос Туры»
Не знаю, на каком назва нии остановиться, но мне ка жется, подошел бы заголо-

вок «Голос Туры». Смысл такой: газета - голос города… чтобы мы всег да обо всем 
могли говорить во весь голос. (В. НИКОЛАЕВ, работник электростанции).

 «Народное слово»
Привычный лозунг-призыв, который вот уже 35 лет но сит в своем заголовке 

город ская газета, к сожалению, оказался весьма преждевременным…
По моему глубокому убеж дению, самое время вспом нить такие политические 

ус тановки: «Все на благо наро да», «Во имя человека» и другие. Исходя из этого, 
по добрать заголовок газете, к примеру: «Во имя народа», «Голос народа», «Народ-
ное слово» или «По пути перестройки», «За гласность и де мократию» или даже 
«Рево люция продолжается»… (Э. БАХТИН). 

 («ВК» № 37 от 28 марта 1989 г.)
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Редакция внимательно следила за поступающими откликами. Заместитель 
редактора Л. Г. Шустикова постоянно вела рубрику «Обсуждаем сообща статью 
«Время такое пришло», работала с письмами, готовила их к публикации, разноо-
бразные мнения читателей обобщались в обзорных статьях. 

 Все эти годы...
Решил откликнуться на приглашение газеты вы сказать на ее страницах неко-

торые мысли по пово ду статьи «Время такое пришло».
35 лет под этим назва нием газета выходит в свет, и каждый ее номер своим за-

головком как бы напоминает читателям о конечной цели нашего движения впе-
ред. И что в этом плохого? И что не так?

Победа коммунизма так же неизбежна, как была неизбежна смена рабовла-
дельческого общества фео дальным, а феодализма ка питализмом. Разве это 
учение классиков марксиз ма-ленинизма теперь бе рется под сомнение? 
(М. КРЮКОВ, председатель городского  совета ветеранов войны и труда).

 («ВК» № 40 от 4 апреля 1989 г.)
 Новому времени – «Новый путь»

Итак, вспомним ставший уже историей апрель восемь десят пятого. Провоз-
глашена перестройка… И все мы, так или иначе, в большей или меньшей степени 
почувствовали необратимость выбранного пути… Поэтому символичным и, что 
немаловажно, соответствую щим настроениям и духу вре мени будет заголовок 
для га зеты «Новый путь». (Л. МЯКИНИН).

 («ВК» № 41 от 6 апреля 1989 г.)
 «Вперед»

Мой вариант названия — «Вперед». Думаю, этот за головок будет отражать 
действительность. Мы ведь всегда стремились вперед. Газета будет звать к дви-
жению. (М. МАРАКУЛИН).

 («ВК» № 45 от 15 апреля 1989 г.)
  Истина рождается в спорах

Давайте не будем за крывать глаза, делать вид, будто не замечаем, что с на ми 
происходит сегодня… Да вайте не будем в такой об становке звать к светлому бу-
дущему. 

Сегодня мы говорим: пере стройка и есть переход из нашего парадоксального 
сос тояния в нормальное. Во всяком случае, таково ее предназначение. Так чего 
бо имся? Чего тянем? (Л. БОЙЧЕНКО, Г. ВАСИЛЬКОВА).

 К завершению разговора
Редакция публикует эти материалы, расценивая их как заключительный этап 

длительного и обстоя тельного разговора о смене заголовка газеты. В дискуссии, 
развернувшейся на ее страницах, приня ло участие около ста читателей. Большая 
часть из них выступает за изменение названия.

Голосую за «ВРЕМЯ»
Я - за смену заголов ка газеты. За реализм. Мой вариант названия - «Время». 

Пусть у нас в горо де будет свое «Время». А в нем чувствуется и уверенная тру-
довая по ступь коллективов, и эхо важных всеобщих собы тий, и отзвук добрых 
традиций. Только без пустозвонства и фальши вых нот...

 «Время» - это значит своевременно и исчерпывающе обо всем, что созвучно 
вре мени. (В. ВАСИЛЬЕВ, строитель).

А цели не меняются
Предлагая новые на звания, мы ни в коем случае не собираемся отказываться 

от социализ ма, просто надо при вести его в соответствие с реальной жизнью и 
нашими задачами…
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 К тому же сама, может быть, того не со знавая, она (газета)… высказывает поже-

лание идти вперед. Что ж, неплохое назва ние газете - «Вперед». (Л. ДАНИЛЕНКО, 
ветеран войны и труда).

 («ВК» № 137 от 16 ноября 1989 г.)
Редакция подвела итоги обсуждения обращения к читателям «Время такое 

пришло», завершила разговор о названии газеты. Можно было поставить точку. 
Но читателей так заинтересовала эта тема, что они и после завершения разговора 
продолжали писать свои письма с предложениями по переименованию газеты и 
повышению ее авторитета. Чем закончился наш диалог с читателями? Об этом 
мы поговорим несколько позднее, вступив в 90-е годы.

 На перепутье

Наш поезд, почти семь десятков лет следовавший по социалистическо-
му пути под лозунгом «Вперед, к коммунизму!», в середине восьми-

десятых остановился на перепутье. Куда двигаться дальше? А дальнейший 
выбор дороги был связан с событиями, которые определили судьбу нашего 
государства.

В одном из мартовских номеров «ВК» 1985 года на самом видном месте на пер-
вой странице было публиковано информационное сообщение: «11 марта в Мо-
скве состоялся внеочередной Пленум Центрального Комитета КПСС. Пленум 
единодуш но избрал Генеральным секретарем ЦК КПСС Михаила Сергеевича 
Гор бачева». (См. - «ВК» № 32 от 13 марта 1985 г.) 

С этого времени в нашей стране начался новый период жизни общества, кото-
рый позднее получил название «перестройка». Я не буду вдаваться в подробно-
сти политических, экономических и социальных преобразований, происходив-
ших в нашем государстве в те годы, - это не является целью моей работы. Отмечу 
только, что «перестройка», получившая в народе меткое название «гробострой-
ка», закончилась безрезультативно. Значительно ухудшилось экономическое со-
стояние страны, упал жизненный уровень населения, могучая когда-то держава 
СССР распалась на мелкие государства. 

Однако вернемся к нашим газетам 1985 года. Удивительно, но в этот отрезок 
времени на страницах «ВК» наблюдается затишье. Нет победных рапортов о 
производственных успехах, отсутствуют привычные для тех лет громкие за-
головки, призывы и лозунги. На страницах газеты появляются материалы, в 
которых заметны тревожные сигналы о симптомах заболевания городской 
экономики. 

Газета, подводя итоги работы за первое полугодие, сообщает: «Плохо работает 
ряд предприятий в текущем, завершающем году пяти летки, из-за чего оказа лось 
невыполнение плана по валу и реализации за 6 месяцев в целом по го роду: товар-
ная продукция 97,8 процента, реализация - 98,5 процента.

Из 9 предприятий, вхо дящих в группу промыш ленных, 4 (почти 50 процентов) 
не выполнили план полугодия (НТГРЭС, ЭАЗ, Исовский прииск, лесхоз).

 («ВК» № 89 от 25 июля 1985 г.)
Но отставим в сторону на некоторое время производственную тематику, тем 

более что первый год «перестройки» в экономическом плане для города более 
или менее закончился благополучно. Рассмотрим другие вопросы.

Многие публикации в газетах этого периода посвящены первому «великому» 
деянию М. С. Горбачева – борьбе с пьянством и алкоголизмом. Газета сообщает, 
что в Нижней Туре значительно сократилось число магазинов, продающих ал-
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когольные напитки, закрылся ресторан. Читатели, в свою очередь, обращаются 
в редакцию с жалобами на то, что из-за резкого сокращения продажи винно-
водочных изделий в городе невозможно купить сахар. Этот продукт в больших 
объемах стал использоваться для приготовления браги и самогона. Горожане 
негодуют и по поводу того, что в микрорайонах, где сохранили винные мага-
зины, образуются огромные очереди, многочасовое стояние в которых нередко 
приводит к скандалам, дракам. Подъезды в соседних с магазином жилых зда-
ниях загажены. Спокойная жизнь для людей, проживающих в этих домах, за-
кончилась.

Каковы же первые успехи антиалкогольной кампании? Подводя некоторые 
итоги борьбы с пьянством, газета сообщает читателям: «Ведь что получается? 
Мы больше, чем в среднем по области, сократили ко личество магазинов, про-
дающих винно-водочные изделия. Закрыли ресто ран. А количество людей, до-
ставляемых в вытрезви тель, увеличилось».

 («ВК» № 35 от 22 марта 1986 г.)
С запретительных мер началось издевательство над здравым смыслом и над 

человеком – в первую очередь над нормальными людьми. Запрет на спиртное для 
алкоголика не стал помехой, наоборот, у него цель в жизни появилась: любыми 
способами найти алкоголь и выпить. А способов утолить «жажду» было много. 
И об этом наша газета тоже писала. С раннего утра в аптеки выстраивались же-
лающие закупить различные спиртовые настойки. С прилавков магазинов исчез 
дешевый одеколон, парфюмерные жидкости. В торговых точках, реализующих 
товары для быта, раскупаются спиртосодержащие жидкости, лаки, клеи, денату-
раты, ацетон… 

Использование опьяняющих и дурманящих средств такой широкой номен-
клатуры дает свои результаты. «Вперед, к коммунизму!» публикует интервью с 
заведующей отделением «Скорой помощи» Н. А. Даниловой и анестезиологом 
хирургического отделения медсанчасти В. В. Напольских. 

 Не болит голова?
- … как часто попадают к вам граждане с отравлением спиртосодержащими 

или одурманивающими препара тами?
- Последнее время слу чаи отравления жидкостью для мытья окон ИПС, аце-

тоном, нашатырным спир том, уксусной кислотой уча стились. Вот, например, 
24 августа поступил в отделе ние пятидесятивосьмилетний (…), работаю щий в 
Качканарской геолого-поисковой партии, а 30 августа – (…) пятидесяти двух лет. 
Оба с отравлением жидко стью для мытья окон. Перечислять можно дол го. К со-
жалению, есть в этом списке и женщины.

- А как дорого обходит ся лечение таких больных?
- Суточное пребывание в больнице одного челове ка в среднем стоит госу-

дарству пять рублей, без учета лекарственных препа ратов. Употребление тех 
жидкостей, о которых мы говорим, обычно вызывает тяжелое или среднее отрав-
ление. То есть их лече ние в 3 - 5, а то и больше, раз обходится дороже.. К тому же 
в то вре мя, как медики стараются вернуть этому человеку здо ровье, его рабочее 
место пустует.

Думаю, что в ближайшее время следует ожидать вспышки таких отравлений, 
так как продажа спиртных напитков все более огра ничивается. 

 («ВК» № 122 от 9 октября 1986 г.)
Заканчивая разговор об антиалкогольном этапе «перестройки», назову две 

цифры: только за один год на самогон было израсходовано почти 1,5 миллио-
на тонн сахара, а на сокращении продажи спиртного государство потеряло 67 
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миллиардов рублей. К сожалению, не поддается никакому учету степень вреда, 
который нанесла народу эта непродуманная кампания. 

После первого года перестройки производственное затишье в нашей газете 
закончилось. На ее страницах вновь заиграли громкие рубрики и заголовки, в 
которых центральное место заняли слова: «перестройка», «ускорение», «глас-
ность», «демократия», «хозрасчет», «самоуправление»… В этих понятиях отра-
жалась суть проводимых в стране реформ, часть из которых не выдержала про-
верки на прочность. 

За сравнительно короткий период времени заметно ухудшается экономическое 
состояния страны, снижается жизненный уровень населения, падает рождае-
мость, растет социальная напряженность, возникают национальные конфликты… 
Как проявлялись эти негативные явления можно проследить и на примере жизни 
нашего города.

Все чаще и чаще газета помещает на своих страницах материалы, характери-
зующие не громкие успехи, а упущения в работе:

«В течение года про мышленность города ра ботала неритмично. От ставание по 
реализации продукции, допущенное в начале года, удалось лик видировать лишь 
ценой огромных усилий и нап ряженной работы в нояб ре - декабре.

Электроаппаратный за вод три раза не выполнял месячное задание, Исовский 
прииск - два, хле бокомбинат - два. Этот список еще можно было продолжить. И 
даже в благополучных, стабильно работающих коллективах имеются цехи, участ-
ки, бригады, не выполняющие план».

 («ВК» № 4 от 10 января 1987 г.)
Проблемы с выполнением трудовыми коллективами города государственного 

плана и социалистических обязательств постоянно находятся на контроле гор-
кома партии. Эти вопросы регулярно заслушиваются на заседаниях бюро, плену-
мах ГК КПСС, партийно-хозяйственных активах. Но меры эти положительных 
результатов не дают. Газеты снова и снова сообщают:

«За 6 месяцев не додали продукции более чем на 1,3 миллиона рублей, за-
дание по росту производительности труда выполнено лишь на 98,1 процен-
та. План поставок продукции по договорам – только на 85,2, объем произ-
водства сократился по сравнению с соответствующим периодом прошлого 
года на 5,1 процента.

Известны и виновники этого «провала» - электроаппаратный завод и Исов-
ский прииск».

 («ВК» № 89 от 28 июля 1987 г.)
 За перестройку в ответе каждый

В то же время итоги работы промышленности в целом за прошедший год 
неудовлетвори тельны. План по объему то варной продукции выполнен на 96 
процентов… Производитель ность труда составила 98,5 про цента к плану… По 
выполнению обязательств по поставкам мы имеем са мый низкий показатель в 
обла сти - 88,4 процента. (Из доклада первого секретаря ГК КПСС В. Н. Аристова 
на пленуме горкома партии).

 («ВК» № 10 от 26 января 1988 г.)
Невыполнение предприятиями основных показателей плана сказывалось на 

материальном положении трудящихся. Прибавьте к этому товарный дефицит, 
который образовался к концу 80-х годов, и вы поймете, как непросто было вы-
жить в те годы. В магазинах отсутствовали самые необходимые товары: одежда, 
обувь, мыло, стиральные порошки, сахар, картофель, лук репчатый и т. д. Во мно-
гих областях страны стали вводить карточную систему обеспечения населения 
продуктами первой необходимости. 
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Талоны распределялись по предприятиям и организациям. Но введение огра-
ничений на получение (в одни руки) дозированных товаров не давало возмож-
ность удовлетворить спрос населения. Порой дефицит создавался и искусствен-
но. Подтверждение тому – результаты проверок объектов торговли городским 
комитетом народного контроля.

 Куда уплывает дефицит
Городской комитет на родного контроля совместно с представителями ра бочего 

контроля, народными депутатами провели массовую проверку пред приятий 
торговли, располо женных на территории го рода. Проверкой охвачено 28 объек-
тов - 5 баз и 23 магазина. В девяти из них выявлены грубые на рушения правил 
торговли.

Например, при проверке базы промышленных това ров городского торга установ-
лено, что многие това ры импортного производ ства длительное время не выдаются 
в продажу. Так, с июля прошлого года на базе хранятся платья дет ские румынского 
производ ства, с августа-сентября - мужские сорочки (производство Перу), туфли 
жен ские, полуботинки школь ные, сапожки детские (про изводство ЧССР, Венгрии и 
Польши). Более двух месяцев лежат здесь индий ские джемперы, пуловеры мужские 
и женские, кос тюмы мужские, платья женские и детские, сапоги мужские, женские, 
детские, туфли, кроссовки (произ водство КНР и Румынии), костюмы спортивные, 
кол готки, полотенца и просты ни махровые, мужские шапки, электротовары, пар-
фюмерия, косметика, сти ральные машины, швейные машины и другие товары - 
всего на 17,5 тыс. руб.

Напрасно рядовой поку патель будет ходить по магазинам торга - ничего из пе-
речисленного дефици та он не увидит на прилав ках. Для кого же предна значено 
все это богатство?

Практика отпуска това ров с базы заставляет сде лать вывод, что эти това ры 
предназначены в ос новном для избранных. 

Проверяя продовольст венную базу № 2, народ ные контролеры, депутаты, 
представители рабочего контроля пришли к выво ду, что работники базы по 
указанию руководства тор га искусственно сдержи вают продвижение товаров 
к покупателям. На момент проверки на базе находи лось говядины тушеной на 
18 тысяч рублей, «мяса к завтраку» - на 3656 руб лей, сгущенного молока на 150 
рублей (без учета трехдневного запаса), чая индийского на 11544 руб ля, кофе 
быстрораствори мого на 1728 рублей.

 («ВК» № 54 от 6 мая 1989 г.)
Спекуляция (будем называть вещи своими именами) в те времена расцвела 

махровым цветом. В годы перестройки немало предприимчивых людей на этом 
сделали себе карьеру и деньги. А многие, воспользовавшись возможностью: тор-
гуй, чем хочешь, производи, что хочешь, сумели выжить в то нелегкое время. 
Стали открываться малые предприятия, возникли фермерские хозяйства. Част-
ный капитал стал все больше и больше вторгаться в экономику.

Ухудшение жизни населения, появление частного капитала, а позднее – раз-
решение на приватизацию – стали одной из причин роста такого негативного 
явления в жизни общества, как преступность. 

Публикуя материалы с совещания партийно-хозяйственного актива под за-
головком «Почему растет преступность?», газета писала: «Общее число престу-
плений выросло нынче по сравнению с первым полугодием 1988 года на 24 про-
цента. Увеличилось количество тяжких преступлений - убийства, умышленные 
тяжкие телесные повреждения, а также грабежи, кражи государственного и лич-
ного имущества. Причем, почти половина из них не раскрыта».

 («ВК» № 86 от 20 июля 1989 г.)
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Подводя итог всему выше изложенному в этой части главы, надо сказать от-

кровенно: в 90-е годы мы вошли с огромным багажом проблем и нерешенных 
вопросов.

«Время» в «смутное время»
Итак, мы вступили в 90-е годы. По разному называют этот этап в истории 

нашего государства: «эпоха реформ»,  «период демократических преобра-
зований», «лихие девяностые» и т. д. С моей точки зрения, к этому десятилетию 
наиболее подходит название – «смутное время». Характеризуя так девяностые 
годы, я имею в виду, что такого хаоса, который был в политике, экономике и со-
циальной жизни нашего государства, российский народ не видел и не ощущал на 
протяжении довольно длительного времени.

 К этому периоду коммунистическое прошлое страны было разрушено, а ново-
го, перспективного ничего предложено не было. Уже в начале десятилетия ката-
строфически быстро стал падать авторитет власти, обострились противоречия 
между центром и республиками, возникли национальные конфликты. Экономи-
ческие, социальные проблемы обострились так глубоко, что в стране с невероят-
ной быстротой было создано состояние всеобщей бедности. Государство залезло 
в долги, попало в зависимость от Запада. Возникло противостояние народных 
масс и элит, углублялась криминализация общества. 

Эти и многие другие негативные процессы, происходящие в стране, привели 
к развалу СССР. Великая страна распалась на 15 республик, большая часть из 
которых вошла в созданное Содружество Независимых государств (СНГ). Но 
ни стоявший у власти М. С. Горбачев, ни ставший позднее президентом России 

Б. Н. Ельцин уже не смогли вернуть государству бы-
лое могущество.

В результате «преобразований» Россия вступила в 
фазу экономического, политического и социального 
регресса и оказалась отброшенной в своем развитии 
на десятки лет назад. Девяностые годы стали перио-
дом социального напряжения, которое достигло сво-
ей наивысшей точки к концу десятилетия и готово 
было взорвать страну. Высшая власть окончательно 
потеряла авторитет.

Непростыми были 90-е годы и для городской 
газеты. Редакция часто испытывала финансо-
вые трудности. Не хватало кадров, технических 
средств, бумаги…. Порой не на чем было печа-
тать очередной номер, и выход газеты оказывался 
на грани срыва. Но коллектив сумел выжить и в 
«смутные времена». А газета, отметившая в 1994 
году свое 40-летие, последовательно освещала на 
своих страницах все многогранные стороны жиз-
ни нашего общества.

В начале 90-х годов редакция сменила свой адрес, 
переехав в более просторные помещения здания гор-
совета. В жизни газеты произошло еще два важных 
события: она получила новое имя – «Время» и пере-
шла на офсетный способ печати. 

Плакат в праздничном 
номере, посвященном 

40-летию городской 
газеты.
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Период действия призыва «Вперед, к коммунизму!» закончился, в жизни на-
шего общества наступила новая эпоха. 

Произошли изменения и в руководстве редакции. В январе 1996 года новым 
редактором газеты стала Татьяна Ивановна Вахрушева.

 «Стала оперяться моя кооперация»

Предприниматель, кооператор, «челнок», частная собственность – эти слова 
и понятия в 90-е годы прочно обосновались в разговорной речи и вошли 

в повседневную жизнь горожан. Развитие кооперативного и предприниматель-
ского движения в Нижней Туре также нашло свое место на страницах городской 
газеты. Но прежде чем приступить к обзору газетных номеров, хотел бы сделать 
исторический экскурс в недалекое прошлое нашей страны. 

Многие россияне хорошо помнят период в жизни государства конца 80-х, на-
чала 90-х годов, когда экономика трещала по швам, когда не было необходимых 
товаров широкого потребления. Экономический кризис оставил миллионы лю-
дей безработными. Тем же, кому удалось удержаться на рабочем месте, зарплату 
задерживали или не выплачивали вовсе. 

Чтобы выжить, многим людям самых разных профессий пришлось занять-
ся рыночной торговлей. В России появился свободный рынок, главным дей-
ствующим лицом которого стал «челнок». «Челноки», закупавшие товары за 
границей, а потом перепродававшие их у себя на родине, насытили российский 
рынок ширпотребом (в основном китайского производства). Именно на пле-
чах «челноков» наша страна переехала из социализма в капитализм. Эта мас-
са торговых людей, скопившая определенный капитал в «челночном» бизнесе, 
в дальнейшем и послужила основой для рождения нового сословия - класса 
предпринимателей.

Становление и развитие кооперативов, занятие малым бизнесом стало массо-
вым явлением после принятия ряда законодательных актов, касающихся разви-
тия предпринимательства, и в период приватизации. В городе появляется мно-
жество частных предприятий в торговле и в различных сферах обслуживания 
населения. Но на первых порах газета, верная своим давним традициям, в публи-
кациях все же предпочтение отдает развитию кооперативного движения в про-
мышленности.

Уже в начале 90-х годов на газетных страницах появляются первые материалы 
о промышленных кооперативах. 

 В хозяйстве «Кедра»
… дела в этом коллективе идут так, что иное госпред приятие может позави-

довать. Прежде всего подкупает размах строи тельства. Возводится деревообра-
батывающий цех, гараж, жилые до ма, строятся дороги, благоустраивается тер-
ритория вокруг здания конторы самого коопера тива.

Коллектив нацелен на решение важных для го рода и поселка социаль ных задач. 
Достаточно сказать, что производст во товаров народного потребления, оказание 
платных услуг населению запланировано на 150 тысяч рублей. (В. ГРИГОРЬЕВ).

 («ВК» № 51 от 28 апреля 1990 г.)
  Работы хватит всем

Сегодня кооператив «Уральский мед» заметно преобразился, явно возму жал. 
Появилось у него много техники: списанные автомашины, купленные у других 
хозяйств, экска ватор. Сейчас, в преддве рии зимы, особое внима ние уделяется за-
вершению строительства мастер ской. Возводится и зда ние ангара из шлакобло-
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ков. Уместно добавить, что этот стройматериал кооперативщики изгота вливают 
сами.

В этом году меда соб рали немного. Поэтому продолжили изготовление гип-
совой плитки, инвента ря для пчеловодов, пасеч ного оборудования, разборных 
садовых домиков, детали которого умещают ся на верхнем багажнике легкового 
автомобиля. За нимаются и ремонтно-строительными работами.

Кооператив сегодня ощущает острую нехватку квалифицированных рабочих. 
Нужны автокрано вщики, экскаваторщики, трактористы. А работы хватит на 
всех. (В. УВАРОВ). 

 («ВК» № 116 от 27 сентября 1990 г.)
Как это ни покажется странным, но стимулировали развитие кооперативного 

движения и негативные процессы, происходящие на промышленных предприятиях 
и в организациях: сокращение кадров, низкие оклады, задержка и невыплата зара-
ботной платы. 

Наша газета, подводя первые итоги становления кооперативного движения в 
городе, сообщала читателям: «На 01.07.90 года зарегистрировано 32 кооператива, 
из них действуют 26. За полугодие выручка от реализации товаров, работ, услуг 
кооперативами составила 2,1 млн рублей…. Трудовой деятельностью в коопера-
тивах занято 465 человек, в том числе 155 совместителей… (См. – «ВК» № 83 от 4 
августа 1990 г.) 

Процесс развития кооперативного и предпринимательского движения уско-
рялся по мере принятия различных государственных актов: «О мерах по созда-
нию и развитию малых предприятий», «О первоочередных мерах по развитию 
малого предпринимательства в РФ», «О государственной поддержке малого 
предпринимательства в РФ», «Об упрощенной системе налогообложения, уче-
та и отчетности для субъектов малого предпринимательства» и других. Эти го-
сударственные документы, как и проводимая в стране приватизация, особенно 
ваучерная, казалось бы, должны были способствовать решению экономических 
вопросов. Однако, на мой взгляд, в первую очередь была решена политическая за-
дача: создать класс собственников, разрушив социализм. Постепенно государствен-
ный сектор лишился своей ведущей роли в экономике.

Наш город, впрочем, как и вся страна в 90-е годы, испытывал острую потреб-
ность в продуктах питания. Поэтому местные власти всячески поощряли созда-
ние кооперативов и других форм предпринимательской деятельности сельскохо-
зяйственного назначения.

 Хозяйство растет
Из предприятий города первыми взялись за реа лизацию продовольственной 

программы горня ки Исовского прииска. Ими был создан сельскохозяйственный 
участок… Осенью 1990 года дан ный сельхозучасток при иск сдал в аренду коопе-
ративу «Кедр» на два го да.

Сейчас уже заметны кое-какие изменения в лучшую сторону. Свинопоголовье 
увеличилось чуть ли не в два раза и составляет 396 за счет полученного приплода 
и закупа животных со сто роны. Кроме того, животноводческая ферма попол нена 
крупным рогатым скотом. Закуплено 19 ко ров в подсобном хозяйст ве Качканар-
ского радио завода за 40000 рублей.

За последние 2,5 меся ца 1990 года (после при ема фермы в аренду) кооперати-
вом продано ра ботникам прииска 53 по росенка и забито на мясо 13 свиней, об-
щий живой вес которых составлял 1596 килограммов. Теперь кооператив име ет 
собственное молоко. 

Кооператив намерен построить типо вой свинарник на 500 го лов животных. 
При содер жании такого их количе ства можно будет рассчи тывать на реализа-
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цию ра ботникам по 25 килограм мов свинины и до 600-700 голов поросят в год. 
(В. ВОЛОДИН).

 («Время № 31 от 15 марта 1991 г.)
 ***

«На территории Нижней Туры зарегистрировано 27 крестьянских и фермер-
ских хозяйств, занят 291 гектар земли, в том числе 16 га пашни, 15 га сено косных 
угодий, 16 га пастбищ, 244 га леса.

Для поддержки кресть янских хозяйств было вы делено 4,9 млн руб. ссу ды; 
«Турафермерфонд» - 1,2 млн, с областного управления - 2 млн, горфинотдел - 
1,7 млн. Для компенсации при покупке новой техники выделено 7 млн рублей». 
(См. – «Время» № 57 от 16 июля 1994 г.)

 В кооперативах города
Кооперативное движе ние в городе продол жает развиваться. В те чение года 

было заре гистрировано 9 коопера тивов и закрыто 4… Из зарегистрирован ных 
37 кооперативов (по состоянию на 1 ян варя 1991 года) 14 - ведут строительство 
и ремонт производствен ных и дорожных объек тов, 8 - выпускают то вары народ-
ного потреб ления, 2 - оказывают бытовые услуги населе нию, 1 кооператив ведет 
торгово-закупочную деятельность.

Общий объем реали зованной продукции этими объединениями составил 
11376,5 тысячи рублей.

В кооперативах горо да всего занято 811 че ловек…
 («Время» № 34 от 21 марта 1991 г.)

 ***
«Кроме государственных предприя тий, в нашем городе на 1 марта 1992 года за-

регистрированы 119 предприятий различных форм собст венности, то есть коо-
перативов, ин дивидуальных частных предприятий, товариществ, акционерных 
обществ, крестьянских хозяйств и т. д. За 1991 год в бюджет города в виде на-
логов от них поступило около трех миллионов рублей. Примерный объ ем реали-
зации продукции и услуг составляет около 32 миллионов руб лей, прибыли - 9,3 
миллиона руб лей, что сравнимо с объемами про изводства электроаппаратного 
завода. Число работающих в 1991 году составило около 1300 человек».

 («Время» № 39 от 7 апреля 1992 г.)
 У «Дарьи» много забот

Судите сами. «Рубин», построен ный в 1987 году заводом минераловатных из-
делий, был безвозмездно передан тогдашнему ГорПУ. Прошло 5 лет. От всех пла-
нируемых и первое время вроде бы функционирующих служб на начало 1992 
года не осталось и следа. Да и что говорить, жители микро района давно забыли 
дорогу в «Ру бин», потеряв всякую надежду полу чить там какую-нибудь услугу.

Все это, а также и последнее вея ние времени в духе приватизации службы быта 
подтолкнуло инициатив ную группу на более решительные действия по воплоще-
нию в жизнь давно вынашиваемых планов по со зданию товарищества. 

Решением ис полкома городского Совета народных депутатов от 12 декабря 
1991 года товарищество «Дарья» было зарегистрировано. 

На сегодняшний день швейно-трикотажный цех загружен работой полностью. 
За работали цех ремонта телерадиоаппаратуры и сложно-бытовой техники, фо-
тография, прокат, а также фир менный магазин для реализации на ших изделий. 

Трудов и забот много… (Инициативная группа т/о «Дарья»).
 («Время» № 33 от 10 марта 1992 г.)

 Овчинка стоит выделки
В составе бывшего государственно-кооперативного производственного объеди-

нения бытового обслуживания населения (ГКПО БОН) прачечная и химчистка 
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находились в плачевном финансовом положении… В результате мы вынуждены 
были цех закрыть. На его базе создали товарищество с ограниченной ответствен-
ностью «Ло тос».

Постепенно дела пошли на лад, «Лотос» стал работать прибыльно. Теперь мы 
не стоим на месте, рас ширяем виды услуг. Сами смастери ли два станка для вы-
делки овчины и шкурок, купили скорняжную машину.

Намерены открыть производство по пошиву полушубков, дубленок, шапок. 
Кроме того в планах выделка кожи из овчин (в округе этим делом почти не за-
нимаются). (Г. ТЕЖЕЛЬНИКОВ, директор ТОО «Лотос»).

 («Время» № 66 от 18 августа 1993 г.)
 Бензин от «Кедра»

В середине июня, после работы приемной комиссии, новая АЗС готовится об-
служить первых клиентов.

В планах Владимира Викторовича Огибенина, директора фирмы, возве дение 
складских помещений, двух этажного здания, на первом этаже которого разме-
стятся пекарня и ма газин, а выше - ресторан; кроме того, планируется соорудить 
новое здание офиса и колбасный цех, где будут применяться современные за-
рубежные технологии.

 («Время» № 45 от 7 июня 1995 г.)
Несколько эпизодов из жизни «Кедра» приведены в этой части главы не слу-

чайно. На этих примерах я хотел показать процесс эволюции частного предпри-
ятия, превратившегося из небольшого кооператива в солидную фирму, деятель-
ность которой стала известна не только в городе, но и далеко за пределами нашей 
области. 

Процесс образования кооперативов, фирм продолжался в течение всего девя-
того десятилетия. Одни, не выдержав проверку временем, прекращали свою дея-
тельность, на смену им приходили другие.

Кооперативы, малые предприятия, различные фирмы заняли ведущее место на 
потребительском рынке.

 Потребительский рынок
За январь-декабрь 1997 года продано товаров по всем каналам реализации на 

142,5 млрд рублей, что в фактичес ких ценах в 1,5 раза больше объема продаж в 
соответству ющем периоде прошлого года.

Из общего объема товаро оборота 65% занимает оборот предприятий с 
частной фор мой собственности, 25% - предприятия государственной и муни-
ципальной собственнос ти и 10% - других негосудар ственных форм собствен-
ности.

На смешанных рынках го рода продано товаров на 10,6 млрд рублей.
За 1997 год реализовано продуктов питания на 76,8 млрд рублей, 63% от обще-

го объема продаж продовольственных товаров реализовано на предприятиях с 
частной фор мой собственности. Платных услуг реализовано населению на 22,9 
млрд руб лей, 91% которых оплачено насе лением. В действующих ценах этот объ-
ем в 1,5 раза превыша ет уровень 1996 года. На одно го жителя района реализова-
но услуг на сумму 666,4 тыс. рублей.

 («Время» № 13-14 от 13 февраля 1998 г.)
Деятельность кооперати вов и малых предприя тий оказали существенное вли-

яние на ста билизацию обстановки в кризисной эко номике и занятости ме стного 
населения, в обеспечении граждан товарами широкого потребления.

Поставленная в заголовок этой части главы строка - «Стала оперяться моя коо-
перация», написанная В. В. Маяковским много лет назад, актуально звучала и в 
90-е годы. История повторяется. 
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 «Вся власть – Советам?!»

Эту часть главы я начну с материалов, посвященных выборам народных 
депутатов во властные структуры разных уровней. Глубоко убежден, 

что именно в этот период, на закате «перестройки», проявилась небывалая 
общественно-политическая активность народа, его желание принимать уча-
стие в решении важных государственных вопросов. 

Выдвижение и избрание кандидатов в народные депутаты в завершающий пе-
риод «перестройки» и в последующие годы разительно отличались от тех меро-
приятий, которые в советские времена назывались выборами.

В период предвыборной и выборной кампании (конец 1989 – начало 1990 года) 
страницы городской газеты были буквально заполнены публикациями писем, по-
ступавших от нижнетуринцев. Люди делились своими мыслями по поводу ситуа-
ции, сложившейся в стране, высказывали свое мнение о том, какие именно люди 
должны стать депутатами, кому из них по плечу наладить работу Советов всех 
уровней. В городскую газету обращались с письмами люди самых разных слоев 
общества: рабочие и инженеры, студенты и домохозяйки, учителя и пенсионе-
ры…. Вот, к примеру, какие предложения поступили от студента юридического 
факультета Сергея Каменщикова. 

 Кого выберем – так и будем жить 
Встает вопрос: по каким критериям определить самого достойного? Основ-

ным, по моему мнению, должно быть дело, которое выполняет кандидат. Это не 
только участие в производственном процессе, но и участие в общественной жиз-
ни, позиция кандидата по различным вопросам, умение отстоять ее. 

Кандидат, а по том и депутат должен ощущать тот «груз» ответственности, ко-
торый ему приходится нести. Ведь за ним стоят люди, поручившие депутату за-
щищать их интересы. Они вправе и спросить с него за проделанную работу.

С этим письмом перекликается и дру гое, пришедшее из поселка Косья от В. Ф. 
Микова, которого также волнуют некоторые вопросы: какие именно люди будут 
вы браны в поселковый Совет, кто его воз главит.

 Будет ли Совет работать по-новому?
У меня такой уве ренности нет. Да и у жителей поселка упала вера в депутатов, 

как в избран ников народа.
Новые лозунги, новые слова, новый метод избрания, а люди те же, что и были. 

Нет духовного подъема, стрем ления к лучшему. Только апатия, неверие, нежела-
ние и безразличие к судь бе перестройки и поселка.

Много лет борется Косья за свое су ществование. Почему же мы топчемся на 
одном месте? Виной всему наше равнодушие, безразличие, которые тормозят все 
дело.

Вся деятельность депутатов местного Совета зависит от организаторских спо-
собностей и помощи председателя. Как, впрочем, и перспективное развитие по-
селка. 

 («ВК» № 11 от 25 января 1990 г.)
Подводя итоги выдвижения кандидатур в советы, газета уже в первых числах 

начавшегося нового года сообщала, что кандидатами в народные депутаты на-
званы 168 человек. Из них - 142 человека выдвинуто трудовыми коллективами 
Нижней Ту ры, 22 - общественными организациями, 4 - по месту жительства. 
Причем, надо отметить, что 141 человек ранее не являлся депутатом.

Отличительной особенностью предвыборных кампаний 90-х годов стал тот 
факт, что в выдвижении кандидатов в депутаты большую роль стали играть тру-
довые коллективы, общественные организации и население по месту жительства. 
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Ранее главенствующее положение в решении этого вопроса занимали «треуголь-
ники» (администрация, партийный комитет, профком) и «четырехугольники» 
(к вышеназванным структурам присоединялся еще и комитет ВЛКСМ). А те-
перь народ сам решал: кого выдвинуть кандидатом, а кому отказать в доверии. 
В Нижней Туре даже имели место примеры, когда трудовой коллектив принимал 
решение о выдвижении претендента в депутаты, исходя из итогов тайного голо-
сования.

Пять лет «перестройки» сделали свое дело. «Демократия», «гласность», «плюра-
лизм» - эти слова стали не только символом эпохи, а руководством к действию. В 
этот период происходят кардинальные изменения в жизни российского общества. 

Половинчатость и непоследовательность проводимых в стране реформ вели к 
ухудшению социально-экономической ситуации. КПСС стала утрачивать свои 
позиции. Робость и нерешительность преобразований вели к падению ее автори-
тета и переходу инициативы в политике от партийного аппарата к Советам. Свое 
место на политической арене стали занимать и зарождающиеся новые партии и 
движения.

Возрастание роли Советов в жизни страны не могло не повлиять на ход пред-
выборной борьбы и в нашем городе. Людям было небезразлично - кто станет у 
руля власти в Нижней Туре. В связи с этим в одном из январских номеров город-
ской газеты появляется 

 ОБРАЩЕНИЕ
 группы кандидатов в депутаты городского Совета 

 к избирателям Нижней Туры 
«Уважаемые кандидаты в народные депутаты, товарищи избиратели! Мы об-

ращаемся к вам с предложением провести в городе референдум по выяснению 
вопроса «Кого бы хотели наши избиратели видеть на посту председателя город-
ского Совета».

Прежде чем вручить кому-либо одному судь бу Советской власти в Нижней 
Туре, нам бы хотелось знать мнение по этому вопросу боль шинства избирателей».

 («ВК» № 17 от 8 февраля 1990 г.) 
В ходе встреч кандидатов в депутаты с избирателями, публикации их программ 

и платформ, среди претендентов на пост председателя Совета определились две 
кандидатуры – председатель исполкома горсовета В. И. Воронков и преподава-
тель СГПТУ – 22 Г. П. Чупров. Именно эти два человека и стали основными фи-
гурами для обсуждения среди населения нашего города и поселков. 

В редакцию поступали десятки писем, в которых избиратели высказывали свое 
мнение по кандидатам на пост главы городского Совета.

 За кого голосовать…
Мне видится наиболее приемлемым такой вариант: депутатом областного Сове-

та и председателем горис полкома - В. И. Воронков; учится этой сложной и бес-
покойной работе депутат горсовета Г. П. Чупров. В последующем он принимает 
эстафету, если, разумеется, будет поддержка избирате лей. (Н. СКУТИНА, ветеран 
труда,  пенсионерка).

 («ВК» № 20 от 15 февраля 1990 г.)
 Противоборство

Под таким заголовком был опубликован обзор писем, поступивших в редак-
цию в ходе предвыборной кампании. Речь в них идет главным образом о двух 
кандидатах на пост руководителя городского Совета.

«Познакомилась с обра щением (Обращение кандидатов в депутаты к изби-
рателям – В. Ч.), - сообщает исовчанка И. С. Князева, - и считаю, что на посту 
председателя должен быть В. И. Воронков».
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Автор предлагает учесть, прежде всего, опыт предсе дателя горисполкома, те 
усилия, которые он прило жил для города, его за боту о людях, их нуждах. А также 
взять во внима ние тот факт, что, сочетая депутатские дела со своей служебной 
деятельностью, он может добиться необ ходимых результатов, а по тому достоин 
быть председателем городского Совета народных депутатов.

Однако часть авторов отдает предпочтение Г. П. Чупрову. Вот что, напри мер, 
пишут Т. Гартье, Г. И. и А. Г. Буторины: «По нашему мнению, пред седателем 
исполкома го родского Совета народных депутатов должен быть Г. П. Чупров. 
Свое мне ние мы обосновываем тем, что т. Чупров не поражен пороками суще-
ствующей административной систе мы, достаточно образован, молод и демо-
кратичен…

Наше мнение такое: мы хотим видеть председателя городского Совета более 
внимательным к нуждам населения».

И еще одно сообщение. По поручению городского Совета ветеранов войны и 
труда в редакцию обратил ся его председатель В. И. Макаров:

- Совет ветеранов вой ны полностью согласен с заявлением в газете от 13.02.90 
года доверенных лиц Г. П. Чупрова. Отказ т. Во ронкова от совместной встречи с 
т. Чупровым с исовскими избирателями, тем более что там ждали обоих, нельзя 
расценивать иначе как пренебрежение к избирателям.

 ( «ВК» № 23 от 22 февраля 1990 г.)
Интерес к личности Г. П. Чупрова повысился после пу бликации в газете ин-

тервью «Пока сердца для чести жи вы», где он высказал свое мнение по поводу 
выдвижения его кандидатом в депутаты.

После выборов 23 марта 1990 года состоялась первая сессия Нижнетуринского 
городского Совета народных депутатов двадцать первого созыва. Большинством 
голосов предсе дателем Нижнетуринского городского Совета избран Г. П. Чупров. 
(См. – «ВК» № 37 от 27 марта 1990 г.)

Газета в эти годы стала поистине трибуной народа, а подписка на местное пе-
чатное издание достигла своего пика. Газета выходила тиражом в 9800 экземпля-
ров. Газету выписывала почти каждая нижнетуринская семья.

 Советы, избранные в марте 1990 года, работали недолго. Политическая ситуа-
ция, сложившаяся в стране, распри между президентом Ельциным и Верховным 
Советом отнюдь не способствовали плодотворной работе выборных органов. 
Осенью 1993 года Советы прекратили свое существование. События начались с 
издания президентом Б. Н. Ельциным указа № 1400 о роспуске Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета, а закончились они расстрелом Белого Дома, си-
ловым разгоном Съезда народных депутатов и Верховного Совета. 

В ноябре 1993 года, накануне праздника Великого Октября, городская газета, 
уже сменившая свое название на новое – «Время», поместила короткую, но очень 
значимую информацию.

 Советы не нужны
Указ Президента Российской Фе дерации «О реформе местного самоуправле-

ния в Российской Федера ции», в частности пункт 4, прекра щает деятельность 
городских и рай онных Советов народных депутатов, а их функции выполняет 
местная ад министрация.

4 ноября с. г. состоялось заседа ние администрации города Нижней Туры, на 
котором принято решение о прекращении полномочий Нижнетуринского го-
родского Совета народных депутатов.

Работники аппарата будут трудоустроены или получат предложения по тру-
доустройству, документы при няты на государственное хранение в архив, имуще-
ство передано в веде ние администрации города.



128

Хроники нашего «Времени»
С прекращением полномочий Со вета, прекращаются его функции и как учре-

дителя городской обществен но-политической газеты «Время».
 («Время» № 89 от 6 ноября 1993 г.)

Советы приказали долго жить. А потом в обществе началась очередная поли-
тическая кампания по подготовке и проведению выборов уже в новые законода-
тельные органы власти – государственную, областную и местную думу.

 КПСС: бесславный финиш

После краха КПСС, а потом и развала СССР, появилось много публикаций 
историков, ученых, политологов, экономистов, которые называют десятки 

причин, приведших к этим печальным событиям. Причем каждый из них тракту-
ет эти причины по-своему, в зависимости от того, к какому клану сегодняшнего 
общества он принадлежит, какую идеологию исповедует. В связи с этим хочу вы-
сказать и свою точку зрения по этому вопросу, естественно, не претендуя на ис-
тину в последней инстанции. 

В первую очередь следует отметить, что КПСС, насчитывающая в своих рядах 
почти 20 миллионов человек, к концу двадцатого века растворилась в этой массе 
и утратила статус руководящей и правящей партии. Не оказалось в тот момент у 
КПСС и достойных руководителей, способных продолжить строительство ком-
мунистического общества. Это было наглядно подтверждено на XIX партийной 
конференции, состоявшейся летом 1988 года, когда М. С. Горбачев, будучи Гене-
ральным секретарем ЦК, в своем докладе откровенно провозгласил об отказе 
КПСС от власти, сказав, что «…мы должны центр государственной власти из рук 
Коммунистической партии переместить к Советам». В дальнейшем мы увидим, 
что и Советы, взявшие власть в свои руки, будут разогнаны президентом России 
Б. Н. Ельциным.

Таким образом, еще в конце 80-х годов непосредственно со стороны руковод-
ства КПСС был сделан решительный шаг к краху КПСС, а потом и СССР. А завер-
шил этот процесс президент Российской Федерации Б. Н. Ельцин. Считается, что 
народ – творец истории. Но многое, очень многое зависит и от личности, которая 
руководит этим народом.

1989-1990 гг. были периодом, когда реальная власть стала постепенно уходить 
из рук партаппарата. Это проявилось в создании широкого спектра различных 
партий, неформальных движений и усилении их влияния на народные массы. 
Когда-то единая КПСС стала раскалываться на различные фракции и группиров-
ки. Ярким симптомом опасного раскола стало резкое нарастание числа выходов 
из партии. За каких-то полтора года перед очередным съездом КПСС она количе-
ственно уменьшилась на миллион. 

Попытка вернуть былое величие и авторитет компартии была предпринята в пе-
риод подготовки к XXVIII съезду КПСС. В стране была развернута партийная дис-
куссия по вопросам демократизации внутрипартийной жизни и повышения роли 
партии в современных усло виях. Примечателен факт, что в дискуссии приняли 
участие не только коммунисты, но и беспартийные товарищи. Их тоже беспокоили 
проблемы, происходившие в КПСС, в частности, массовый выход из партии. 

 Острая полемика по этому вопросу развернулась и на страницах «Вперед, к 
коммунизму!» Заглянем в номера городской газеты этого периода.

 Прошу слова
Я не коммунист. Простой рабочий. Но за обсуждением материала «Прошу 

исклю чить» слежу постоян но с вниманием. Мне ния высказываются разные. Одно 
из них - дать возможность сво бодного выхода из пар тии. У меня на этот счет от-
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ношение резко отрицательное. Что же получается? Мы к че му хотим прийти? За-
хотел - вступил, за хотел - вышел. Пар тия, это что - забегаловка? Коммунист - это 
морально устойчи вый, убежденный че ловек, борец за спра ведливость. Ничто не 
может поколебать его убеждения и принци пы. А если они изме лились, то это уже 
не коммунист. Мера тут только одна - исклю чение. Даже доброво льный выход не 
делает чести такому человеку.

Невольно, навер ное, многим придет мысль: а что же ты не в партии? Я вступал 
в ее члены, но принят не был. Те годы теперь принято называть застойными. Так 
что где-то в душе считаю себя коммунистом. (В. МИКОВ. Поселок Косья).

 («ВК» № 3 от 6 января 1990 г.)
 Должно звучать гордо

Как можно быть без партии, если она у нас одна руково дящая и направляющая 
сила советского об щества? (Заметьте, в Конституции сказано «направляющая», 
а не «правящая», как пере иначено в последнее время).

Всю свою трудовую жизнь, заполняя много кратно анкеты по учету кадров, на 
вопросы: «...Были ли колебания в проведении линии пар тии?.. Участвовал ли в 
антипартийных груп пировках и оппозициях?.. Подвергался ли партийным взы-
сканиям?..» - всегда давал полные, развернутые (как того требовала инструк ция) 
ответы. И с чистой совестью и гордостью - только отрицательной формулировки. 

В движении за коммунистический труд все годы был его ударником, вел шко-
лы передо вого опыта и коммунистического труда, про пагандировал и считал 
основой жизни - мораль ный кодекс строителя коммунизма! Однако до сих пор 
помню, как стало очень неловко, ког да городская газета по ошибке представила 
меня коммунистом! (Это было 6 апреля 1971 года).

Коммунист - это звучало и должно зву чать гордо! Коммунист - это почетное 
звание, которое надо заслужить. И доказывать его всем своим существованием, 
делами, жизнью, а подчас и смертью. (Э. БАХТИН, ветеран труда).

 («ВК» № 20 от 15 февраля 1990 г.)
Некоторые коммунисты предлагали свое решение вопроса по предотвраще-

нию развала партии. Выход из этой ситуации они видели в снижении матери-
ального бремени, возложенном на членов КПСС, и в материальном поощрении 
коммунистов и руководителей выборных партийных органов. 

 Мои предложения
Хотелось бы высказать несколько предложений. Одно из них касается член-

ских партийных взно сов. Не секрет ведь, что часть коммунистов вышла из пар-
тии только потому, что эти взносы стали об ременительными. Действительно, 
некоторые това рищи платят ежемесячно до двадцати рублей… Потому предла-
гаю: партий ные взносы платить по су ществующей таблице, но не свыше десяти 
рублей в месяц. (Н. КОРОБЕЙНИКОВ, секретарь территориальной парторгани-
зации. Поселок Косья).

 («ВК» № 1 от 2 января 1990 г.)
 ***

После военного перио да многие вступали в партию, чтобы продвинуться в 
должности, сделать себе карьеру. И во времена застоя, когда до лжности раздава-
лись направо и налево, сущест вовал «партийный бум». Честных людей в партии, 
конечно, больше. Но при сегодняшнем положении дел, хотим мы этого или не 
хотим, ряды партии будут уменьшаться.

Теперь о взносах. Упла та их при существую щих размерах равносиль на тому, 
что я работаю день, а мои деньги по лучает другой товарищ, который взамен ни-
чего не дает. Давайте трезво смотреть на вещи. Сти мул пока еще никем не отме-
нялся. Поэтому считаю, что льготы коммунистам должны быть.
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Хроники нашего «Времени»
В чем они могут выразиться? Это поощрение в денежном отношении. Выделе-

ние бесплатных или за малую цену путевок на лечение в дома отдыха, курорты, 
здравницы, которых у ЦК КПСС построено немало. (А. НОВИКОВ, член КПСС 
с 1966 года).

 («ВК» № 60 от 19 мая 1990 г.)
 Время действовать… Но как?

При всем уважении к ветеранам хочется вставить свое слово. Они считают, что 
вновь пришло время действовать. Время в 73 го да оказалось, по-видимому, недо-
статочным. Недо статочным для чего? Для того, чтобы понять, что ни к чему дру-
гому под руко водством КПСС мы прийти и не могли, кроме того, к чему пришли.

Хочу написать по пово ду выхода из партии. Сек ретарь горкома выход из пар-
тии назвал малодуши ем, а ветераны считают, что некоторые вышли, не разо-
бравшись в существе перемен. Не разобравшись можно было вступить, по тому 
что не знали всей правды о партии, а преж де чем выйти, уверен, что каждый 
человек хорошо все обдумал. Я бы этот выход назвал прозрением.

Трудно и долго идет про зрение. Крепко держат коммунистические догмы. 
Верю, что здравый смысл победит.  (А. ПИЧУГИН. Пос. Косья).

 («Время» № 134 от 8 ноября 1990 г.)
Центральное место в ходе дискуссии заняло обсуждение проектов Платформы 

и Устава КПСС. Огромный резонанс в городе вызвало решение собрания членов 
партии центральной городской больницы (ЦГБ). Первым пунктом своего поста-
новления они записали: «Считать Платформу ЦК КПСС к XXVIII съезду КПСС 
не соответствующей требованиям текущего момента». По сути, коммунисты 
парторганизации высказали свое несогласие с политикой КПСС.

Решение партийного собрания ЦГБ стало предметом обсуждения на бюро ГК 
КПСС, где были высказаны самые противоречивые мнения. Коммунисты боль-
ницы обвиняли горком и его аппарат в бездействии, в отрыве от первичных 
парторганизаций. Члены бюро горкома КПСС и секретари парторганизаций, 
присутствующие на заседании, со своей стороны высказывали упреки в адрес 
медицинских работников: «Нам с такими коммунистами не по пути!», отказ от 
Платформы КПСС - «удар под дыхало», «нож в спину».

Разговор получился нелицеприятный, но полезный. В итоге было принято поста-
новление, где первым пунктом записали: «Рассмотреть 18 мая 1990 года на пленуме 
гор кома КПСС «Итоги обсуж дения проектов Платформы КПСС и Устава КПСС» 
и направить предложения от городской партийной ор ганизации, включая поста-
новление собрания комму нистов центральной город ской больницы, в адрес об-
ластных и центральных партийных органов». (См. - «ВК» № 36 от 24 марта 1990 г.)

В ходе партийной дискуссии коммунистами города были высказаны десятки 
замечаний и предложений. Большинство из них направлено на изменение Уста-
ва КПСС и Инструкции «О проведении выборов руководящих партийных орга-
нов». Однако партийная дискуссия не принесла ощутимых результатов. Говоря 
словами генсека М. С. Горбачева, «процесс пошел», и его уже невозможно было 
остановить.

Возросло количество членов КПСС, вышедших из партии. В городе сократи-
лось число цеховых и первичных парторганизаций. Постоянно росло количество 
партийных, не уплачивающих членские взносы. Из-за неявки коммунистов сры-
вались партийные собрания и т. д. 

Из-за раскола в партии на XXVIII съезде КПСС коммунисты не смогли даже 
утвердить свою программу. После съезда, как реакция на разногласия, имевшие 
место в верхних партийных эшелонах власти, процесс оттока из КПСС принял 
обвальный характер.
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На одном из очередных заседаний бюро горкома КССС, состоявшемся в ян-
варе 1991 года, отмечалось: «состояние дел в городской партий ной организации 
харак теризуется отсутствием идейного и организаци онного единства среди ком-
мунистов, резким снижением партийной ди сциплины. За 1990 год в город ской 
партийной органи зации вышли из партии только по личным заяв лениям 549 че-
ловек или в среднем каждый 3-4 коммунист. Численность городской партийной 
ор ганизации уменьшилась на 29 процентов. Распа лись 3 первичных, 11 цеховых 
парторганиза ций. 183 человека, сдав ших партийные билеты, мотивировали свой 
по ступок неудовлетворен ностью ходом перестрой ки, решением националь ных 
вопросов, снижени ем авторитета КПСС. Среди них оказались 14 членов горкома 
КПСС, 22 секретаря первичных и цеховых партийных организаций…» 

 («Время» № 8 от 19 января 1991 г.)
После известных событий, получивших название путча ГКЧП, в августе 1991 

президент РСФСР Б.Н.Ельцин приостановил, а в ноябре - запретил деятельность 
КПСС на территории России. Так бесславно закончилась деятельность компар-
тии, просуществовавшей в нашей стране почти девяносто лет.

 Политика в газете, газета в политике

«Перестройка», начатая М. С. Горбачевым в масштабе государства, в на-
чале 90-х годов зашла в тупик. Непоследовательные и половинчатые 

реформы ухудшили социально-экономическую и политическую ситуацию в 
стране. Экономика разваливалась, народ нищал. КПСС из «руководящей и на-
правляющей» превратилась в безынициативную партию, авторитет которой 
неуклонно падал. А на фоне этих процессов зарождались новые политические 
партии и движения.

В этот период необычайно возрастает активность граждан. Народ, хлебнув 
«свободы» и «демократии», познав нищету, активно участвует в общественно-
политической жизни. Люди высказывают свои мнения, дают оценку событиям, 
происходящим в стране, области, городе, где они живут. В эти годы городская 
газета становится рупором народа. В начале девяностого года на ее страницах 
развернулась дискуссия о роли и месте партий в обществе. Одним из первых в 
газете высказал свою точку зрения о многопартийности В. М. Бабич, секретарь 
парткома Исовского прииска.

 Как гражданин и коммунист… 
...решил отклик нуться на предложение ре дакции принять участие в разговоре 

членов горкома с коммунистами, с читате лями со страниц газеты. Сама жизнь 
доказывает, что па ртий может быть несколь ко, ибо партия - это добровольное 
объединение ча сти членов общества в ор ганизацию со своими целя ми и опреде-
ленными пра вилами... Ник то не может никому запре тить объединяться в раз-
личные организации и ре шать намеченные этой организацией задачи, естествен-
но, в рамках основного нашего закона - Консти туции. Пусть партии бо рются 
между собой за при оритет в народе, которая из них завоюет больший ав торитет 
- той и «делать погоду».

 («ВК» № 49 от 24 апреля 1990 г.)
А вот что говорил о партиях член партбюро центральной городской больницы 

В. И. Греков.
 Вчитываясь в документы

Мое мнение: партия нуж на, но парламентского типа. Она считает своей основ-
ной задачей за счет идей, конеч ных целей, как тактических, так и стратегических, 
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достичь победы на выборах. В период между выборами партия зани мается сози-
дательной работой, если можно так сказать, то есть вырабатывает идеи. 

Сначала она побеждает на выбо рах, формирует правительство, а потом уже 
вырабатывает эти самые идеи. Если она не до стигает победы на выборах, то 
практически становится парти ей оппозиционной.

 («ВК» № 53 от 3 мая 1990 г.)
Следующий материал, опубликованный в газете, рассказывает уже о конкрет-

ных шагах к многопартийности, сделанных в нашем городе.
 Клуб социал-демократов

Сегодня мы предлагаем вниманию читателей письмо инженера М. Г. Сагитова.
3-4 мая этого года прошел учредительный съезд Российской социал-

демократической партии. Основные принципы социал-демократии - свобода, 
социальная справедливость и солидарность.

В нашем городе работает организационная группа клуба «Демократическая 
инициатива». Ответы на интересующие вас вопросы вы можете получить у пред-
ставителя группы (...) (указаны фамилия и телефон – В. Ч.)

 («ВК» № 61 от 19 мая 1990 г.)
 В поддержку автора

Однажды по Свердловскому телевидению в программе «7-й канал» диктор со-
общил, что на телевидение приходит мно го писем с предложениями и даже требо-
ваниями уб рать все памятники В. И. Ленину и Я. М. Свердло ву и «стереть с лица 
зем ли» даже их имена. Горько и обидно. Неужели так трудно понять, что нельзя 
нам разрушать все до ос нования. Ведь мы и так уже многое разрушили и, можно 
сказать, живем сей час на развалинах. Поэтому я горячо под держиваю предло-
жение В. Чернильцева о создании в нашем городе общест венно-политической 
орга низации «В защиту Лени на, идеалов Октября». (Л. ШАНИНА).

 («Время» № 143 от 29 ноября 1990 г.)
В начале 90-х, когда заметно снизился авторитет КПСС, а инициатива в политике 

перешла к Советам, нижнетуринцы весьма внимательно следили за противостоя-
нием двух ветвей власти – партийной и советской. В непростой ситуации в этот пе-
риод оказалась газета, единственным учредителем которой желал стать горсовет.

Весной 1990 года, выступая на сессии областного Совета, депутат от Нижней 
Туры заявил, что со стороны горкома партии по отношению к газете допускается 
диктат. В редакцию стали поступать звонки от нижнетуринцев, которые задава-
ли один и тот же вопрос: действительно ли, что со стороны горкома партии осу-
ществляется давление на газету? Чтобы внести ясность, редакция опубликовала 
материал с собрания коммунистов парторганизации ГК КПСС.

 После выступлений депутата
«Коммунисты первичной партийной организации горкома КПСС считают 

необходимым про информировать депута тов областного Совета по поводу не-
достоверного выступления депутата (…), который, ссылаясь на информацию 
от избирателей, исказил факты, сказав, что «не которые неумные пар тийные ра-
ботники, кото рые настроены против него лично, хотят за хватить местную газету 
«Вперед, к коммуниз му!»

30 марта 1990 года на партийном собрании… не которые коммунисты вы сказали 
предложения полнее и эффективнее использовать газету как орган ГК КПСС в це-
лях большей гласности деятельности городской партийной организации.

Речь шла о повыше нии партийного руковод ства газетой, а не об уходе в сек-
тантство, то есть в отрыв от деятель ности местного Совета, трудовых коллекти-
вов и других общественных ор ганизаций».

 («ВК» № 42 от 7 апреля 1990 г.)
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К сожалению, точки в этом вопросе поставлено не было. Проблема была под-
нята вновь, когда руководство городского Совета народных депутатов решило 
рассмотреть вопрос об учредителе городской газеты на заседании своего пре-
зидиума (при отсутствии члена президиума первого секретаря ГК КПСС и ре-
дактора «ВК»). Редакция сочла необходимым данный факт предать гласности, 
выслушать мнение читателей и прежде всего одного из учредителей городского 
печатного органа. 

 Необходима слаженность 
Остро стоит вопрос по газе те, и здесь рубить сплеча не льзя, кому должна 

принадле жать газета: Советам, горко му или остаться совместным органом? Мо-
жет, следует вы нести этот вопрос на всеобщее обсуждение? На сегодня газе та - 
орган городского Совета и городского комитета партии. Мое мнение, что так и 
должно оставаться. Во всяком случае, решать этот вопрос должны бюро горкома 
и президиум Совета, пленум ГК КПСС и сессия. (Из интервью с первым секрета-
рем ГК КПСС А. И. Мельником).

 («ВК» № 91 от 31 июля 1990 г.)
А это выдержки из выступлений в газете непосредственно самих читателей.

 Основания есть
Выскажу еще одну мысль. По-моему, ново му составу городского Совета и ис-

полкома нужно иметь свой пе чатный орган, отдель ный от издания ГК КПСС. 
(М. БЕЛОУСОВ, пенсионер).

 («ВК» № 91 от 31 июля 1990 г.)
 Предложение на предложения

Издание еще является ор ганом горкома и горсове та, но… уже рекомен дуют 
горкому партии при нять в штат горкома «любого сотрудника ре дакции для по-
стоянного освещения вопросов пар тийной жизни».

Учитывая, что случай давления на корреспондентов и в целом на редакцию 
город ской газеты со стороны руководителей горсовета не единственный, а 
проти вопоставление горкому партии также имеет мес то, как ветеран ленинской 
партии вношу предложе ние рассмотреть этот во прос на бюро горкома КПСС, а 
может быть, на предстоящем пленуме го ркома партии. (В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ, член 
КПСС с 1943 года.  участник двух войн,  ветеран труда).

 («Время» № 112 от 18 сентября 1990 г.)
Принимая участие в выборах и других политических кампаниях, нижнету-

ринцы весьма активно выступают на страницах городской газеты, чтобы вы-
сказать свою точку зрения, мнение по тем или иным вопросам, касающимся 
как жизни города, так и страны в целом. Настоящая дискуссия развернулась 
во «Времени», когда в стране наметилась тенденция противостояния: М. С. 
Горбачев – Б. Н. Ельцин. В редакцию поступило немало писем, в которых чи-
татели давали свою оценку возникшей ситуации и деятельности этих руково-
дителей.

 Служить надо народу
Стыдно смотреть на споры и ме лочную критику депута тов. Время уходит впус-

тую. Одни депутаты кри чат до хрипоты, другие совсем пассивны. Все прикрыва-
ются народом, но плохо верится, что все они служат только народу. Что касается 
Б. Н. Ельцина. Не верю я ему… Какая-то чувствуется высокомерность до оскор-
блений по отношению к союзному правительству. Я считаю, что это ненормаль-
ное явление и отразиться все на народе. (ШАБАЛИНА).

 («ВК» № 17 от 9 февраля 1991 г.)
«Отклики», «Мнения» - эти рубрики постоянно присутствовали на страницах 

газет того времени.
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 Скажите свое слово

В связи с тем, что в последнее время нача лась разнузданная кам пания травли 
Председа теля Верховного Совета России Бориса Николае вича Ельцина, мы, рабо-
чие машиностроительно го завода, обращаемся ко всем нижнетуринцам и жителям 
Свердловской области с предложением выразить свое мнение о силах, которые 
всячески препятствуют шагам рос сийского парламента, об ливают грязью его пред-
седателя. Мы призываем защи тить наш парламент, вы сказать свое мнение. Копию 
нашего письма просим переслать в областной Совет народных депутатов. (Письмо 
подписали Поваренных, Элли, Бернгарт, Борисов и дру гие, всего 31 подпись).

 Безгранично верю М. С. Горбачеву
Б. Н. Ельцин был первым лицом в нашей области. За восемь лет он завел в 

области спецстоловые, спецмагазины, построил отличный дом для спецквартир, 
возвел двухметровые стены во круг спецпансионата. Вот такие заслуги. При нем 
же уничтожали многие неперспективные дерев ни. А сейчас метит в президент-
ское кресло. Безгранично верю М. С. Горбачеву. Если бы не он, мы бы до сих пор 
не могли бы от крыто высказывать свое мнение обо всем. (Н. КОЗЛОВА).

 Игра в политику
Народу из рядно надоела эта игра в политику между Пре зидентом СССР и 

Пред седателем Верховного Совета РСФСР Б. Н. Ельциным. Пора уже по нять, 
что действующими лицами в этой игре яв ляются не пешки и другие шахмат-
ные фигуры, не куклы, наконец, а мы - живые люди, на род. Что же вы терзаете 
души людские! (С. ЩЕРБАКОВ,  п. Сигнальный).

 («ВК» № 27 от 5 марта 1991 г.)
Народ высказывал свои симпатии и антипатии в адрес руководителей, ломал 

копья, а вожди гнули свою линию, играли по своим правилам. И последующие 
события подтвердили это. Партийная верхушка сделала попытку осуществить 
государственный переворот в августе 1991 года (ГКЧП). Осенью этого же года 
была запрещена деятельность КПСС, а в декабре вопреки воле народа, проголо-
совавшего на референдуме за сохранение СССР, прекратил свое существование 
Советский Союз.

Конфликт двух ветвей власти в России закончился осенью 1993 года расстре-
лом Белого дома и прекращением деятельности Советов. Не изменилось бед-
ственное положение народа и после избрания депутатов в новый парламент (Го-
сударственная Дума) и выборов Президента Российской Федерации в 1996 году. 

После названных событий активность народа резко пошла на убыль. Город-
ская газета перестает быть народной трибуной, выступления на политическую 
тему становятся редкостью. Нижнетуринцы, как и многие россияне, устав от 
многочисленных политических кампаний, стали терять веру в то, что в стране 
произойдут положительные изменения.

Обстановка резко изменилась в конце десятилетия, когда из-за продолжав-
шегося социально-экономического кризиса положение народа дошло до крити-
ческой отметки. В конце 90- годов началась новая волна политических высту-
плений. Не обошла она стороной и наш город. На страницах «Времени» снова 
появляются материалы, затрагивающие политические вопросы.

 Акция протеста
В своих выступлениях рабо чие выражали недовольство со циально-

экономическим положе нием предприятия. Среди мно жества поднятых вопросов 
са мым наболевшим, конечно же, был вопрос о заработной плате. Ее до сих пор 
не выдали за че тыре последних месяца прошло го года. Общая задолженность 
золотодобычного предприятия по заработной плате и социаль ным выплатам со-
ставляет 1 мил лиард рублей.

Участники акции письменно изложили экономические требо вания, выдвигае-
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мые трудовым коллективом Исовского прииска, и направили в территориальную 
Думу муниципального образова ния «Нижнетуринский район».

 («Время» № 27-28 от 4 апреля 1997 г.)
 «Ельцина - в отставку!»

Этот призыв был лейтмоти вом митинга, состоявшегося 21 сентября в город-
ском сквере у памятника В. И. Ленину.

Открывая митинг, Н. А. Моргунова, представитель от РКРП, в начале своего 
выступ ления призвала присутствовав ших поддержать требование шахтеров 
России: «Ельцина - в отставку и под суд!» и принять участие во Всероссий ской 
политической акции про теста.

Выступающие, в основном пенсионеры, говорили о том, что волнует сегодня 
многих граждан России: невыплаты пенсий и заработной платы, рост безрабо-
тицы и цен, сниже ние уровня жизни населения... На митинге присутствовало 
около 120 че ловек.

Итогом разговоров на ны нешнем митинге стало принятие резолюции. 
 («Время» № 77-78 от 25 сентября 1998 г.)

Демонстрации, митинги, акции протеста в эти годы становятся атрибутами об-
щественной жизни граждан. Нижнетуринцы приняли участие в акции протеста 
против ущемления конституционных прав народа, организованной Федерацией 
независимых профсоюзов 7 октября 1998 года. 

 Акция протеста в Нижней Туре
Ораторы в своих речах озвучили все то, что наболело у пенсионеров, матерей, 

заводчан, педагогов, работников культуры. Глава администрации района… и сво-
им присутствием на митинге, и своей речью подтвердил, что он по одну сторо ну 
баррикад с горожанами, разделяет и поддерживает требования нижнетуринцев 
к верховной власти.

Документ, составленный на основании полученных резолю ций от заводчан, 
из лицея, больницы № 2, от ветеранской организации, был отправлен в Москву 
на имя Г. Н. Селезне ва, Председателя Государст венной Думы Российской Фе-
дерации. (Татьяна ВАХРУШЕВА).

 («Время» № 83-84 от 16 октября 1998 г.)
Россия, раздираемая внутренними разногласиями, поверженная социально-

экономическим и политическим кризисом, вступала во второе тысячелетие.

 Нареченная «Временем»

Читатели, наверное, еще не забыли, как на страницах городской газеты про-
ходила дискуссия по поводу названия городского печатного органа (см. в 

предыдущей главе «Что в имени твоем»?) Вопрос этот обсуждался в трудовых 
коллективах, на партийных собраниях, среди депутатов, в ГК КПСС, в городском 
Совете. Но, конечно же, самое активное участие в разговоре о смене названия 
газеты приняли непосредственно рядовые читатели.

Коллектив журналистов, рассмотрев все предложения, поступившие в ходе 
дискуссии по поводу имени для местного средства массовой информации, при-
нял решение. Наученный неудачным опытом выбора предыдущего названия га-
зеты, коллектив редакции уже не стремился взять на вооружение призыв «Впе-
ред, к капитализму!» (еще неизвестно, что построим), а остановился на весьма 
скромном названии – «Время». Надеемся, что это имя вместе с газетой будет су-
ществовать при любом общественно-политическом строе, при любой власти.

Редакция подготовила соответствующие документы по поводу переименова-
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ния печатного органа и направила их учредителям – в горком КПСС и горсовет. 
Естественно, что в первую очередь мы ждали ответа от партийного комитета, так 
как прежнее название газеты утверждалось на заседании бюро горкома партии.

Шли дни, месяцы, а реакции от городского партийного комитета на предложе-
ние журналистов не последовало. Почему? Давайте вспомним обстановку, кото-
рая сложилась в стране, городе к началу 90-х годов.

Объявленная генсеком М. С. Горбачевым «перестройка» и связанные с ней ре-
формы зашли в тупик. КПСС катастрофически быстро стала терять авторитет, 
внутри партии наметились разногласия. Начался массовый отток коммунистов 
из КПСС… Согласитесь, что в такой обстановке членам бюро горкома партии 
было не до названия газеты, свои бы проблемы решить. 

А читатели звонили и писали в редакцию, задавая вопросы: «Почему остано-
вились на полпути?», «Когда смените название газеты?», «К какому коммунизму 
вы зовете, когда нищий народ бедствует?»

Не дождавшись ответа от ГК КПСС, журналисты обратились в горсовет, ко 
второму учредителю газеты, и получили поддержку. Редакция стала готовиться к 
выпуску первого номера «Времени». Рисунок с новым именем газеты выполнил 
наш местный художник Юрий Хохлявин. По его эскизу заказали в Нижнетагиль-
скую типографию несколько клише с названием печатного органа Нижней Туры. 
Я, будучи в то время редактором газеты, подготовил в номер передовую статью. 

И вот наступил долгожданный день, 
когда городское средство массовой ин-
формации, нареченное «Временем», 
вышло в свет. Это было 8 сентября 
1990 года. 

Газета, обращаясь к читателям, писала:
«Мы приурочили этот выпуск к 

Между народному дню солидарности 
журналистов, дню, когда проводится ак-
ция солидарности средств массовой ин-
формации».

Напомню читателям, что в начале де-
вяностых годов наша газета, как и дру-
гие СМИ, оказалась в довольно сложном 
финансово-экономическом положении. 
Поэтому в передовой статье «Времени» 
мы не били в фанфары в честь этого со-
бытия, а вели откровенный разговор с 
подписчиками об испытываемых редак-
цией трудностях в условиях выживания:

«Наверное, уместно сегодня говорить 
и о соли дарности читателей. Как-никак, а 
будущее мно гих газет зависит от массово-
го подписчика. Не секрет, что повышение 
цен на периодические из дания ударило не 

только по газетчикам, но и по карману читателей. Не успели мы еще вкусить сво-
боды слова пос ле принятия Закона о печати, как эта свобода оказалась стиснутой 
рамками экономических сан кций.

Еще совсем недавно коллектив редакции вына шивал планы сделать газету рен-
табельной, наме чал вполне реальные пути решения этой задачи. Уже в этом году 
мы планировали обойтись без дотации, а в будущем иметь прибыль. Но редак-

Первый номер газеты «Время».
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ции и подписчики одними из первых оказались втянутыми в рыночные отноше-
ния, которые пе речеркнули нами намеченное резким повышени ем цен на все, 
что связано с производством и доставкой газет. 

Читателям уже известно из пу бликаций, что стоимость полиграфических ра-
бот и бумаги возрастет почти в два раза, услуг связи – в пять и более раз. Поэто-
му, как бы мы не противились, а без повы шения цены на газету не обойтись. 
Скажу откровенно: мы сегодня нужда емся в помощи подписчиков. Ибо от них 
в ко нечном итоге зависит существование газеты. Надеемся, что нижнетуринцы, 
наши постоян ные читатели, останутся верными своему изда нию и подпишутся 
на городскую газету».

Подтверждением, что название газеты «Время» получило официальное при-
знание, стали следующие документы: решение президиума Нижнетуринского 
городского Совета народных депутатов от 21.09. 90г. № 15 «О городской газете» 
и постановление бюро горкома КПСС от 21 сентября 1990 г., протокол № ПЛ – Х 
«О городской газете «Время». 

В первом документе было записано: «Президиум Нижнетуринского городско-
го Совета народных депутатов РЕШИЛ:

I. Считать учредителями газеты «Время» городской Совет народных депутатов 
и городскую организацию КПСС с правом утверждения редактора газеты на сес-
сии городского Совета по согласованию между учредителями.

2. Обратиться к горкому КПСС с предложением рассмот реть настоящее реше-
ние на очередном Пленуме горкома КПСС.

Партийный комитет согласился с принятым горсоветом решением. Докумен-
ты были подписаны соответственно председателем городского Совета народных 
депутатов и секретарем горкома КПСС.

Среди учредителей была сделана перестановка: горком КПСС с первого места 
был передвинут на второе, уступив первенство горсовету. 

Казалось бы, сделано простое арифметическое действие - перестановка слагае-
мых, от которого результат не изменился. В жизни же все получается иначе. 

Продолжая знакомство с этой книгой, листая ее страницы, читатели узнают, 
что перестановка вызовет последствия, которые сыграют определенную роль в 
деятельности редакционного коллектива. 

Через месяц после выхода газеты с новым именем решением исполнительного 
комитета Нижнетуринского городского Совета народных депутатов (от 11.10.90 
г. № 226) местное средство массовой информации было зарегистрировано в но-
вом статусе - общественно-политическое издание. В документе было записано:

1. Зарегистрировать городскую газету «Время» как город ское общественно-
политическое издание и орган Нижнетуринского городского Совета народных 
депутатов и Нижнетуринской город ской организации КПСС.

Но, видимо, время было такое, что процесс перерегистрации нашей газеты, на-
реченной новым именем, будет повторяться еще не один раз. Это было связано с 
принятием новых законов и изменением политической обстановки в стране.

В следующем году, когда проходила перерегистрация газеты, в принятом испол-
комом решении (от 11.04.91 г. № 331) появились некоторые изменения. В состав 
учредителей вошел трудовой коллектив редакции газеты «Время». Появилась в 
решении исполкома и дополнительная запись о программных целях и задачах 
городского СМИ – «газета ориентируется на широкий круг читателей, придер-
живается плюрализма мнений, отражает позицию соучредителей по различным 
проблемам и отстаивает свою точку зрения по обсуждаемым вопросам».

Не прошло и полгода со времени последней перерегистрации, как потребова-
лось принятие нового документа. Это было связано с событиями, произошедши-
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ми в августе 1991 года (ГКЧП). На первой странице сентябрьского номера мест-
ного СМИ появилась информация

 Перерегистрация газеты «Время»
12 сентября 1991 го да на заседании испол кома Нижнетуринского городского 

Совета на родных депутатов рас смотрен вопрос «О перерегистрации город ской 
газеты «Время».

Данный вопрос воз ник в связи с вступле нием в силу Указа Президента РСФСР 
«О приостановлении деятельности Коммуни стической партии РСФСР».

При перерегистра ции газеты изменен состав учредителей. В настоящее время 
уч редителями городской общественно-полити ческой газеты являются Нижнету-
ринский городской Совет наро дных депутатов и тру довой коллектив редак ции.

 («Время» № 111 от 17 сентября 1991 г.)
Через два года последовали новые изменения в составе учредителей городской 

газеты.
 Новый учредитель

Вездесущий читатель, наверно, обратил внимание, что на четвертой странице 
газеты, где помещаются вы ходные данные, в графе: «Учредите ли» в последних но-
мерах отмечает ся только один учредитель — кол лектив редакции газеты «Время».

Это произошло потому, что в свя зи с прекращением деятельности Нижнету-
ринского городского Совета народных депутатов, прекратились и его функции 
как учредителя газеты.

В сегодняшнем номере в выходных данных на четвертой странице вновь от-
мечены два учредителя. Появив шийся новый — администрация города Нижняя 
Тура.

Решение о новом учредителе было принято на заседании администрации горо-
да 18 ноября с. г.

 («Время» № 94 от 24 ноября 1993 г.)
В последующие годы каких-то значимых изменений в составе учредителей газеты 

и в ее статусе не последовало. А вот финансово-экономическое состояние редакции 
в первой половине девяностых годов было крайне нестабильным. Ежегодно редак-
ция вынуждена была объясняться с читателями по поводу постоянного роста цен 
на газету. Под рубрикой «Колонка редактора» в 1992 году газета сообщала:

 … диктуют цены
В связи с непредсказуемостью экономической политики в стране на редакции 

свалился тяжелый груз непомерно возросших цен на все, что связано с выпуском 
газет: на бумагу, услуги связи, типо графские услуги и многое другое.

Вот только некоторые примеры. В прошлые годы редакция газеты «Время» 
приобретала бумагу сто имостью 260 рублей за тонну. Сегодня за такой же объ-
ем платим 8 тысяч рублей. Из месяца в месяц как на дрожжах растут цены за 
услуги, оказывае мые типографией. В 1991 году, чтобы напечатать один номер 
газеты тиражом до восьми тысяч эк земпляров, редакция платила типографии 
200 рублей. В марте т. г. плата за один номер составила почти 2 тысячи рублей 
плюс 28-процентный налог. Ежемесячно около 5 тысяч перечисляем узлу связи 
за экспедирование, т. е. доставку газет читателям. Кроме того, как и любая другая 
организация, ре дакция выплачивает сотрудникам заработную плату, оплачивает 
счета за коммунальные услуги, аренду помещений и т. д.

Взвинчивание цен на все и вся до беспредела привело к тому, что многие, даже 
центральные газеты, ранее имевшие немалую прибыль, стали убыточными. Отдель-
ные периодические издания, что послабее, вообще закрылись или временно не вы-
ходят в свет.

Сегодня мне, как редактору, приходится выполнять нелегкую миссию - инфор-
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мировать читателей о тяжелом материальном положении газеты. Но, ду мается, 
что точку ставить рано. Коллектив редакции пытается своими силами несколько 
поправить фи нансовые дела, выпуская платные страницы, публи куя платную ре-
кламу и объявления. Надеемся и на материальную помощь со стороны соучреди-
теля… и, конечно, на поддержку читателей». (В. ЧУЧКАЛОВ).

 («Время» № 38 от 28 марта 1992 г.)
А вот еще несколько выдержек из газетных публикаций тех лет. 
«Чтобы получить один номер нашей газеты, читатель тратит один рубль. Ре-

дакция же на издание каж дого номера газеты затратила в первом полугодии т. г. 
в среднем по 12 рублей. И с каждым днем эта цифра изменяется, так как растут 
цены на бумагу, типографские, почтовые услуги и т. д. 

 («Время» № 77 от 25 сентября 1993 г.)
 ***

«Несколько слов о наших пла нах. Главная задача - это вы жить в нынешних не-
легких эконо мических условиях. За последние два года тиражи российских газет 
сократились на 60 процентов и составляют ныне 7 процентов к уровню 1990 года. 
Стоимость подписки на периодические издания возросла в среднем в трина дцать с 
половиной тысяч раз при росте средней заработной платы в тысячу триста раз».

 («Время» № 50 от 24 июня 1995 г.)
Несмотря на тяжелейшее финансово-экономическое положение, в котором 

газеты оказалась в первой половине 90-х годов, мы выжили. Но какой ценой? 
Если в 1990 году тираж газеты был 9800 экземпляров, то через пять лет он уже 
сократился вдвое. Даже в последующие, более благополучные в финансовом от-
ношении годы мы уже не смогли поправить положение дел. К концу десятилетия 
тираж газеты составлял всего 4600 экземпляров. Экономичес кая «удавка», висев-
шая над газетой многие годы, успешно «затянулась» и сделала свое дело. 

Довольно длительное время городское СМИ носило статус общественно-
политиче ской газеты. На ее страницах мы предоставляли слово людям, имею-
щим различ ные точки зрения по то му или иному вопросу, высказывающим свое 
мне ние о событиях, имевших место в прошлом и насто ящем.

Редакция не всегда раз деляла точку зрения ав торов, но тем не менее предо-
ставляла полосы га зеты для публикаций представителям различ ных обще-
ственных тече ний, партий, блоков...

По ухабам и рытвинам, через буре ломы и тупики, так часто еще встречаю-
щиеся в нашей жизни, зашагала вновь окре щенная городская газета вперед, в 
не известное будущее. Броские, кричащие заголов ки статей, корреспонденций, 
заметок, прославляющих благополучие нашей жизни, исчезли с ее страниц. На 
смену им в 90-е годы появились другие: тоскливые и печальные, вопрошающие 
и ругатель ские, а порой и просто злые. Удивляться здесь нечему: каковы реалии 
времени, такова и тематика публикаций.

 Нищета российских миллионеров

В результате реформ, проводимой социально-экономической политики, по-
вышения потребительских цен и снижения доходов русский народ в начале 

90-х годов оказался в бедственном положении. Внесла свой вклад в этот процесс 
и непродуманная приватизация, когда большая часть национальных богатств 
страны была передана за бесценок (рубль - за копейку) небольшой кучке людей. 

В начале 1992 г. в один миг были полностью обесценены рубль и государствен-
ные ценные бумаги. Российские граждане и предприятия лишились своих сбере-
жений, до минимума пала собираемость налогов… 
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И хотя люди располагали большими суммами денег, чуть ли не поголовно были 

миллионерами, купить на эти обесцененные деньги в нищей стране было нечего.
Приплюсуйте ко всему этому безработицу, задержки с выплатой заработной 

платы, пенсий, компенсаций, социальных пособий, дефолт, и вы увидите, с какой 
невероятной быстротой в стране было создано состояние всеобщей бедности. 

В этот период в нашем «свободном и демократическом» обществе большин-
ство его членов стало задумываться над элементарными вопросами, которые 
еще в прошлой жизни даже не возникали: что будет на обеденном столе завтра, 
где найти деньги для оплаты квартиры, как заплатить за лечение? Ваучеры, по-
лученные в ходе приватизации, граждане продали, чтобы на вырученные деньги 
свести концы с концами. 

И без того напряженная жизнь горожан обостряется отсутствием в магази-
нах необходимых, даже самых элементарных, продуктов и вещей. Город не мо-
жет обеспечить население мясом, рыбой, сахаром, картофелем, луком… Отсут-
ствуют в продаже моющие средства – порошки, мыло. В дефиците находится 
практически все, чем пользуется человек в повседневной жизни: мебель, белье, 
одежда и т. д. Вот что сообщает по этому поводу городская газета: 

«Не удовлетворялся спрос населения на хозяйст венное и туалетное мыло, кон-
дитерские изделия, элек тробытовые приборы. В чис ло дефицитных товаров по-
пали чулочно-носочные, та бачные изделия, школьно- письменные принадлежно-
сти, клеенка столовая…»

 («ВК» № 13 от 30 января 1990 г.)
В условиях дефицита «на всё и вся» в городе вводится талонная система, про-

дажа товаров по визиткам и через столы-заказы. Но и эти нововведения не могли 
удовлетворить спрос граждан города в товарах. В газету регулярно поступают 
жалобы от населения.

 Колбасные страдания
Никак не могу найти ответ на вопрос: почему мы не можем отоваривать тало-

ны своевременно? Зачем они тогда? И что это за практика нашей торговли - «вы-
кинуть» на час-два колбасу на прилавок? Не дефицит какой-нибудь заграничный 
- колбасу, которой долж но всем хватить по 400 граммов, как напечатано в талоне 
по решению испол кома горсовета. Может, прозвучит от вет в нашей газете?

До каких же пор люди будут мо таться по всему городу в поисках 400 граммов 
колбасы, уж не говоря про мясо? (О. КОЛОВА).

 («ВК» № 61 от 22 мая 1990 г.)
Дефицит товаров дал толчок развитию спекуляции, блатных отношений, скрытию 

товаров в магазинах. Неслучайно поэтому на страницах местного печатного органа 
появляются материалы, рассказывающие о негативных явлениях в торговле. 

 А дефицит уплыл…
Скрупу лезно подсчитав каждую поступившую банку консер вов, каждый 

килограмм гречи, изучив состав насе ления, пользующийся льго тами в обеспе-
чении про дуктами повышенного спро са (магазин № 13 обслуживает таким об-
разом около 700 человек), народные контролеры недосчитались многого. За три 
месяца (октябрь - декабрь) прош лого года неизвестно куда «ушло» 1375 банок 
сгущен ного молока, 2120 банок свиной и говяжьей тушенки, 385 банок кофе на 
сгу щенном молоке, 143 кило грамма шоколадных кон фет, 267 килограммов греч-
невой крупы, 192 килограм ма дрожжей. Кроме того, здесь не были выложены в 
продажу товары восьми наименований (вафли, печенье, сигареты, мука высшего 
сорта и другие).

Из 20 проверенных магазинов (Исовский продснаб – В. Ч.) в 14 выявлены разно-
го рода нарушения. Так, например, в ма газине № 1 хранились товары на сумму 1194 
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руб ля, которых не было в сво бодной продаже: сумки женские, импортные муж ские 
сорочки, брюки произ водства Кореи и Румынии, ткани восьми наименований…

 («ВК» № 35 от 22 марта 1990 г.) 
 ***

Кого не удивляют приметы нового времени? Похоже, по ловина населения за-
писалась в купе ческую гильдию, как это модно сей час говорить, ударилась в биз-
нес, продают, перепродают, переперепродают и т. д.

Приглядишься к ассортименту това ров наших «бирж вещей» и удивляешься 
масштабу обычной спекуляции. Новенькие государственные фотоап параты, 
что прежде стоили 16 руб лей, предлагают купить за 250. Да что фотоаппараты, 
наши «бизнесме ны» сумели скупить вовремя у государства и духи-одеколоны, 
и консер вы мясные, и рыбные, и самое необходимое до... трусиков. Скупили по 
самым низким ценам, сейчас предлагают в 30-40 раз дороже. Будто все сошли с 
ума, друг друга надувая, за рабатывают миллионы. (З. МОРОЗОВИЧ).

 («Время» № 38 от 4 апреля 1992 г.)
Ситуация с обеспечением продуктами питания населения города была посто-

янно напряженной. Люди, предполагая, что обстановка со снабжением продо-
вольствием будет ухудшаться, стали делать запасы. Газета сообщала: 

«Буквально в считанные дни с прилавков продовольственных магазинов горо-
да исчезли мука, крупы, макаронные изделия. Охвачен ные паникой, напуганные 
возможным новым повышением цен гости города, а глядя на них, и нижнету-
ринцы скупали в неумеренных количествах продукты. В результате такой поку-
пательской активности бойко расходились то вары, еще вчера не пользовавшиеся 
особым спросом. 

Чтобы как-то стабилизировать ситуацию, дать гарантию обеспечения необхо-
димыми продуктами каждого жителя города, испол ком горсовета был вынужден 
принять реше ние «О вводе визитных карточек на некото рые продовольственные 
товары». (См. – «ВК» № 66 от 2 июня 1990 г.)

Были установлены предельные нормы продажи (1 кг в руки) на следующие 
продовольственные товары: мука, ма каронные изделия, крупа, соль, масло 
живот ное, масло растительное, кондитерские изде лия.

Введение в городе ограничений на отпуск продуктов питания по норме в одни 
руки, к сожалению, погоды не сделало. Дефицит как был, так и остался. Более того, 
недоступными становились самые потребляемые продукты – хлеб, масло, сахар...

 Сахарку бы!
А его в продаже нет. Многие и за июль-то не выкупили, а уж август на дворе. 

Что же случилось?
Подвели «визитки». Перспектива на год не оправдала себя. Появился ряд на-

рушений, как со стороны работников прилавка, так и со стороны покупателей. 
Например, под давлением покупателей или по собственным соображениям отпу-
скался то вар сразу за несколько месяцев, а то и за весь год. У некоторых граждан 
обнаружились две ви зитки на одно лицо. Были и другие нарушения. Из-за нерит-
мичности обеспечения, несвоевременного завоза товаров по сниженным относи-
тельно прош лых лет фондам, складывалась парадоксальная си туация: «визитки» 
у населения есть, а товара нет.

В заключение несколько слов о нормах отпуска. Масло будет отпускаться в ко-
личестве 200 граммов на человека, сахар - 1 килограмм. 

 («ВК» № 95 от 10 августа 1991 г.)
А вот еще несколько публикаций, которые отнюдь не вызывали оптимизма у 

населения. Причем пессимистичность таких материалов прослеживается на всем 
протяжении 90-х годов.
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«В связи с временными ограничениями в обеспе чении хлебозавода ОРСа му-

кой, поставка хлеба в магазины ОРСа с 6 ав густа осуществляется только для 
работников машиностроительного за вода и завода минераловатных изделий. В 
ма газинах ОРСа продажа хлеба и хлебобулочных изделий осуществляется с 6 ав-
густа 1991 года только по визитным кар точкам НТМЗ и ЗМИ.

В магазинах нижнету ринского торга отпуск хлеба и хлебобулочных изделий с 7 
августа бу дет производиться толь ко по городским визиткам из расчета 2 булки в 
одни руки».

 («ВК» № 94 от 8 августа 1991 г.)
 Дорожает электричка

С 10 февраля повышаются тарифы на поездах пригородного пассажирского 
сообщения в Свердловской области.

По официальному разрешению област ного правительства цены на билеты по-
вышены ровно в пять раз. Это значит, что, к примеру, от Екатеринбурга до Ниж-
него Тагила поездка на электричке теперь будет стоить 800 рублей.

 («Время» № 13 от 12 февраля.1994 г.)
 Ограничивается количество лекарств

В Свердловской области сложилась крайне неблагополучная ситуа ция по обе-
спечению населения медикаментами. В первую очередь это касается лекарств, 
отпускаемых по льготным и бесплатным рецептам. Причина создавшегося поло-
жения - отсутствие компенсации затрат на эти расходы из федерального бюдже-
та… В большинстве городов области по этой причине льготы на приобретение 
лекарств полностью либо частично от менены.

 («Время» № 44 от 1 июня 1996 г.)
 Пенсию придется подождать

В апреле в МО «Нижнету ринский район» сложилась серь езная ситуация по 
выплате пен сий. 

В настоящее время происхо дит выплата апрельских пенсий; пенсии за май нач-
нут выплачи ваться после 25 мая. По прогно зам специалистов областного отделе-
ния Пенсионного фонда РФ, своевременной выплаты пенсий пока не ожидается.

 («Время» № 41-42 от 22 мая 1998 г.)
 ***

Третий месяц задержива ют выплату пенсионных посо бий. Пенсионеры, 
проживаю щие в старой части города, 30 июля собрались в клубе «Спутник», 
пригласив на встречу главу районной адми нистрации… 

 («Время» № 63-64 от 7 августа 1998 г.)
 Жизнь дорожает

С начала 1996 года цены на потребительские товары и услуги возросли на 
26,3 процента. В том чис ле на продукты питания - на 17,1 процента, непродо-
вольственные - на 23,2 процента, платные услуги для населения - на 60,9 про-
цента.

 («Время» № 7-8 от 24 января 1997 г.)
В 90-е годы наша страна, могущественное когда-то государство, докатилась до 

такой степени нищеты, что России, как какой-нибудь самой отсталой африкан-
ской стране, стал оказывать гуманитарную помощь капиталистический Запад. 
«Время» публикует данные из справки, разосланной областным Советом народ-
ных депутатов по всем городам области с целью информирования населения о 
поступающей гуманитарной помощи.

 «Заграница нам поможет»
В справке подро бно сообщается, какая конкретно помощь и какими странами 

была оказана нашей области в 1991 году и за пер вые месяцы 1992 года.
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В частности, в мае прошлого года из Венгрии было доставлено детское пита ние 
в количестве 7,4 тонны. А из Германии было получено более 248,5 тонны продук-
тов питания, 27 тонн одежды и 11,5 тонны медикаментов. Из Финляндии - 41,6 
тонны адаптированных молочных и фруктовых смесей… Продолжается посту-
пление гумани тарной помощи и в 1992 году. В янва ре из Сан-Франциско (США) 
доставле но 19 тонн лекарственных препаратов и 4,9 тонны медицинской одежды. 

…Нижняя Тура была в числе других городов, получивших гуманитарную по-
мощь в виде адаптированных молочных и фру ктовых смесей из Финляндии, ко-
торые реализовались через детскую молочную кухню. (Н. РОМАНОВА).

 («Время» № 38 от 4 апреля 1992 г.)
Был период в 90-х годах, когда в результате реформ и сопутствующей им дикой 

инфляции почти все население страны ходило в статусе миллионеров. Правда, 
радости такое явление не прибавляло. Люди путались в ценах, в количестве ну-
лей на купюрах. В конце концов, в начале 1998 года в стране была проведена де-
нежная реформа. Газеты того периода пестрели публикациями, которые разъяс-
няли населению соотношение старых и новых денег.

 Деноминация
К примеру, 1 копейка - это в старом исчислении 10 руб., а 10 копеек - это в ста ром 

исчислении 100 рублей. Да и по форме 10 руб. и 10000 руб. похожи и одного цвета, 
точно также как и 50 рублей нового образца и 50000 руб лей старого образца.

Просто надо иметь в виду, что один рубль новых денег равен одной тысяче 
старых, неденоминированных.

 («Время» № 5 – 6 от 16 января 1998 г.)
А после денежной реформы наступил дефолт. Население потеряло все свои 

сбережения, предприятия вступили в стадию банкротства, а если и продолжали 
работать, то задерживали или не выплачивали заработную плату. Подскочили 
цены на продукты и товары первой необходимости. Многих людей тогда бук-
вально спасло натуральное хозяйство. На предприятиях ускорился процесс со-
кращения кадров, высвобожденные пополняют ряды безработных, народ нища-
ет. А в городе начинает расти новая волна митингов, акций протестов…

 Лихие девяностые

Политические, экономические и социальных потрясения, которым под-
верглось наше государство в период «перестройки» и в 90-е годы, самым 

непосредственным образом повлияли и на криминальную обстановку в стране. 
Непродуманная приватизация, развал экономики, передел собственности и сфер 
влияния, рост безработицы, обнищание основной массы населения и обогаще-
ние немногих – это только некоторые причины роста преступности.

Добавьте к этому падение нравов в обществе, расцвет наркомании, проститу-
ции, педофилии, алкоголизма, и вы получите развернутую картину, характери-
зующую период, который в истории нашей страны получил название – «лихие 
девяностые». 

Жестокость, насилие, самоубийства, порнография и другие «темные пятна» 
капитализма благополучно перекочевали в жизнь общества, которое еще до не-
давнего времени называлось «советским», «социалистическим». 

Конечно, криминальную обстановку, которая была характерна в целом для 
России, нельзя сравнивать с уровнем преступности, сложившемся на тот период 
в нашем провинциальном городе. Но то, что и в Нижней Туре произошел замет-
ный рост преступности - неопровержимый факт.
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Наша газета еще в конце 80-х годов стала уделять пристальное внимание 

состоянию преступности в городе, помещая различные публикации на эти 
темы. В девяностые годы рубрики «Тревожная хроника», «Криминал», «Со-
общает ГАИ» и другие появляются регулярно, а затем занимают постоянное 
место на страницах «Времени». Одним из значимых криминальных событий, 
которому газета посвятила несколько публикаций в ряде своих номеров, были 
«разборки» среди молодежи двух городов - Нижняя Тура и Свердловск- 45. В 
этом противостоянии приняло участие несколько десятков человек. К счастью, 
криминальное событие, происшедшее в 1989 году, закончилось без трагических 
последствий.

Каждый новый год начинается с подведения итогов периода минувшего. Уже 
в начале 1990 года редакция публикует материалы с обзором состояния пре-
ступности за предыдущий год. 

 Анализируя итоги 
Очередное партийное собрание работников правоохранительных органов 

было посвящено итогам деятельности за год. 
Отмечено, что в восемьдесят девятом по сравнению восемьде сят восьмым го-

дом на обслуживаемой терри тории произошел рост преступности. Особен но 
таких видов, как кражи государственно го имущества (в два раза), кражи лич-
ного имущества (более чем на 40 процентов), вы росла групповая прес тупность. 
Всего на тер ритории зарегистриро вано 442 преступле ния. 

 («ВК» № 12 от 27 января 1990 г.)
 Все усилия - на охрану правопорядка

Наибольшую трево гу вызывает то обстоятель ство, что возросло число тяжких 
преступлений: умышленных убийств - в полтора раза, грабежей личного иму-
щества граж дан - на 37 процентов, случаев умышленного при чинения тяжких 
телесных повреждений - на 21 про цент.

В совершении преступле ний в 1989 году приняли участие 338 человек, что на 
5,3 процента больше, чем в 1988 году.

 («ВК» № 17 от 8 февраля 1990 г.)
 ***

Публикуя итоги состояния преступности в целом по СССР за первый год де-
вяностых, городская газета сообщала: «…по всей стране было зарегистрировано 
примерно столько преступлений, сколько сегодня дала одна Россия». Как гово-
рят, не убавить, не прибавить.

В ряде публикаций городской газеты 1991 года на криминальную тему подчер-
кивается, что в городе растет количество краж личного имущества из квартир, 
гаражей. Крадут все, что попадается под руку: автопокрышки и лобовые стекла 
автомашин, видеомагнитофоны и съестные припасы, овощи и консервированные 
запасы продуктов. Каждый год «лихих девяностых» приносил свой «урожай». 

Подводя итоги очередного года, газета сообщала: «За 1991 год количест во за-
регистрированных преступлений на обслуживаемой территории возро сло на 10,2 
процента и достигло цифры 518. Растет преступность по линии уголовного ро-
зыска - плюс 23,8 процента (всего 390 преступле ний). Растет из года в год число 
пре ступлений против личности и, преж де всего, тяжких, вызывающих широ кий 
общественный резонанс и трево гу населения. Более чем в три раза возросло число 
убийств (10 против 3), на 36,3 про цента выросло количество тяжких те лесных по-
вреждений, почти в два ра за увеличилось число грабежей лич ного имущества.

Из года в год наблю дается рост числа грабежей и разбо ев, в 1991 году он со-
ставил 110 процентов».

 («Время» № 14 от 4 февраля 1992 г.)
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Воровство, как это ни парадоксально звучит, становится «нормой» жизни 
общества. Несвоевременные выплаты зарплат, пенсий, социальных компен-
саций и пособий толкают людей на правонарушения.

 Воруют средь бела дня
Вот шагают мужики, сильно склонившись под грузом мешка с капустой. 

Тяжело вато! А вот женщины волокут сет ки и сумки все с ней же, белоко-
чанной, украденной из совхоза. Воруют средь бела дня и работающие, и пен-
сионеры.

Штрафовать бы их. Да руки ко ротки. А у милиции непочатый, как гово-
рится, край. И не убывает, а прибавляется работы. Зато из «Ос танкино» все 
уши прожужжали, что, мол, возвращаемся в цивилизован ное общество. 
Что-то не похоже! На против, дикарями становимся.

 («Время» № 90 от 3 октября 1992 г.)
Рост преступности в нашей стране был вызван не только экономическими, 

политическими и социальными проблемами. Одновременно шел процесс 
духовной деградации общества. Этому в значительной степени способство-
вала развернувшаяся в России пропаганда западного образа жизни. Власть 
денег, насилие, жестокость стали постоянными атрибутами того времени. В 
криминальном заражении населения не последнюю роль сыграли (и сегодня 
продолжают играть) средства массовой информации. 

Экраны телевизоров навязывают обществу свои представления о нормах 
и системе ценностей, формируют образы героя-дельца теневой экономи-
ки и лидера преступной группы. Боевики о суперменах, сериалы о «брат-
ках» транслируются с утра до вечера по каналам кабельного телевидения, в 
кинотеатрах, клубах, видеосалонах. Полки книжных магазинов, прилавки 
киосков заполнены криминальной литературой - читай, учись, набирайся 
преступного опыта. Многие граждане, особенно молодежь, не имея возмож-
ности достичь материального благополучия законным путем, вступают на 
преступный путь, становятся правонарушителями. 

«Время» регулярно продолжает публиковать тревожные сводки, сообще-
ния о криминальных событиях, происходящих в городе.

 Ситуация контролируется
Наверное, нет среди вас таких, кто бы не слышал о столкновении между 

двумя группировками с применением холодного и огнестрельного оружия, 
произошедшем на прошлой неделе на улице Молодежной. В результате этой 
драки погиб молодой человек. Ситуацию осложняет то, что одна из группи-
ровок состоит из проживающих на территории города чеченцев.

Но дело на этом не кончилось. В ночь с воскресенья на понедельник при-
мерно в одно и то же время в разных микрорайонах города были подожже-
ны частные автомашины и произошло загорание жилых домов.

Направленность этих действий дает основание предполагать, что они вы-
глядят, как сведение счетов с людь ми вообще всех южных национально-
стей, проживающих в Нижней Туре. Есть основа ния предполагать, что все 
происхо дящее является процессом разделе ния сфер влияния криминаль-
ных группировок.

Администрация города по этому поводу сообщает, что ситуация контро-
лируется, принимаются все воз можные меры к тому, чтобы она не получила 
дальнейшего развития, не повлекла жертв. 

 («Время» № 44 от 1 июня 1994 г.)
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 Следствие ведут знатоки 

Обращает на себя внимание резкий рост доли корыст ных преступлений, пре-
жде всего краж и грабежей. Сравните: в 1994 году следователи направили в суд 
97 дел о преступлениях такой направ ленности на 154 обвиняемых, а в 1984 году 
таких дел о преступлениях было направлено в суд только 60 на 91 человека. 
Причем 10 лет назад раскрываемость этих преступлений была намного выше. 
Можно говорить и об увеличении доли опасных пре ступлений против лично-
сти: убийств, тяжких телесных повреждений, изна силований. 

 («Время» № 14 от 18 февраля 1995 г.)
 Оценивая криминогенную ситуацию в городе…

На учете в милиции сегодня 209 подростков, несмотря на то, что в городе от-
крыты приют, детский дом, все же есть беспризорники.

Как уже говорилось раньше, преступления, совершенные подростка ми, проис-
ходят в орга низованных группах, а это будущее организо ванной преступности. 
Она есть в нашем городе, и поскольку она организо ванная, то, в основном, под-
чиняется группиров кам Свердловска и Ни жнего Тагила. 

 («Время» № 35 от 3 мая 1995 г.)
 ***

Выросло число подростков-токсикоманов. На учете в ОППН состоят 37 под-
ростков, склонных к токсикомании и нар комании. Из них - шесть девочек; 12 
подростков в возрасте 9-11 лет. Есть основания пола гать, что в ближайшем буду-
щем число юных наркоманов увели чится. 

 («Время» № 32 от 17 апреля 1996 г.)
 ***

 Внимание! В городе отмечен рост подростковой преступности!
Не давно проведенное анкетирова ние в школах города показало, что действи-

тельная картина по потреблению нарковеществ намного серьезней официальной 
статистики. Каждого шестого подростка из числа опрошен ных можно отнести 
к постоянно (несколько раз в неделю) упо требляющим алкоголь; одного из 25 
- к постоянно упо требляющим наркотики и 13,5% опрошенных подростков по-
стоянно употребляют токсичес кие вещества.

В 1997 году прослеживается тенденция роста преступлений, совершенных 
подростками до до стижения уголовно-наказуемого возраста (14 лет). За 9 меся-
цев 1997 года данной категорией подростков было совершено 32 преступления, 
в которых прини мал участие 31 человек. Это тот «золотой» запас, из которого 
появляются новые несовершен нолетние преступники. 

В 1997 году выросло количе ство административных правона рушений. В не-
трезвом виде в ОВД были доставлены 111 под ростков, из них 40 - за употреб-
ление токсических веществ, 16 - за употребление наркотиков.  (Т. ТАФИНЦЕВА, 
начальник ОППН, майор милиции).

 («Время» № 85-86 от 24 октября 1997 г.)
Население, обеспокоенное ростом преступности, принимает меры защиты 

жизни и имущества от посягательств со стороны криминальных элементов: 
квартиры и подъезды жилых домов оборудуются металлическими дверями, на 
окна ставятся решетки. И такую картину можно было наблюдать во всех микро-
районах города.

Характеризуя криминальную обстановку конца 90-х годов городская га-
зета писала: «Несмотря на внешнее спокойствие и уми ротворенность, наш 
город можно с полным правом назвать криминальным». Нижняя Тура всту-
пала в новый век третьего тысячелетия с солидным багажом преступного 
прошлого.
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Вступая в новое тысячелетие
С 2000 года начался новый период в истории нашей страны. В новогоднюю 

ночь 31 декабря 1999 года действующий Президент России Б. Н. Ельцин 
объявил о своей отставке. Его преемником стал В. В. Путин. Новому руководи-
телю государства уже с первых шагов деятельности пришлось приложить не-
малые усилия, чтобы преодолеть финансово-экономический, политический и 
социальный кризис, в который была ввергнута наша страна. Предшественники 
В. В. Путина (М. С. Горбачев и Б. Н. Ельцин) оставили своему преемнику весьма 
незавидное наследство. Экономика страны была на грани развала, государство 
оказалось в финансовой зависимости от Запада. Россию потрясали социальные 
взрывы и национальные распри. Уровень нищеты народных масс, безработицы 
и нищеты достиг небывалых размеров. 

Новому Президенту России удалось преодолеть трудности и отодвинуть стра-
ну от края пропасти. В годы президентства В. В. Путина (а позднее и Д. А. Мед-
ведева) государство окрепло, возрос его авторитет на международной арене, в 
целом в России стабилизировалась общественно-политическая ситуация. 

Произошли изменения и внутри коллектива редакции: почти полностью об-
новился его состав, сменилось руководство. С января 2008 года редакцию воз-
главляет Ирина Александровна Кошелева, директор-главный редактор.

В последние годы редакция значительно расширила сферу услуг, оказываемых 
населению, укрепила материально-техническую базу. 

Газета стала издаваться в цвете.

 ЖКХ: есть вопросы, нет ответов 

Вступив в новый век, городская газета значительно изменила тематику своих 
выступлений. Это объясняется тем, что пришло иное время, которое пред-

лагает другие ценности, другие масштабы и ориентиры. Поэтому сравнивать со-
держание газеты периода СССР и нынешнего, по крайней мере, не корректно. Не 
могут быть сопоставимы публикации советского времени и сегодняшнего дня. 

Первое, что бросается в глаза, когда листаешь подшивки газет за последнее 
десятилетие, - это обилие материалов, посвященных проблемам жилищно-
коммунального хозяйства. Тема ЖКХ, скажем так, очень «мутная». Почему? Дело 
в том, что реформы, начатые в жилищно-коммунальной сфере страны более двух 
десятков лет назад, к сожалению, ощутимых результатов не принесли. И в пер-
вую очередь это касается населения. За эти годы тарифы выросли в необозримое 
количество раз, а обещанного «как в Европе» обслуживания мы так и не увидели. 
И какие бы преобразования не проводились в жилищно-коммунальной системе, 
результаты оставляли желать лучшего. Наглядный пример этому городское му-
ниципальное предприятие.

 «Энергогарант» гарантий не дает
Нижнетуринцам извест но, что бывшее муници пальное предприятие «Энер-

гия» стало банкротом и прекратило свое сущест вование. На базе жилищно-
коммунального хозяйства была создана новая струк тура – «Энергогарант». 
Улуч шилось ли положение дел во вновь созданном предприятии района? Судя 
по докладу, с которым высту пил перед депутатами ди ректор «Энергогаранта» 
Е. В. Губаренко, существен ных изменений в работе предприятия не произошло.

За период деятельности (с 1 ноября 2001 г. по 31 марта 2002 г.) задолжен ность 
«Энергогаранта» за потребленные энергоресур сы составила 33 миллиона рублей.



148

Хроники нашего «Времени»
На 1 апреля текуще го года задолженность по требителей перед «Энерго гарантом» 
составила 25 миллионов 687 тысяч руб лей. За прошед шие пять месяцев со дня 
основания предприятия с новым названием оно сра ботало с убытком почти в 
пять миллионов рублей.

Основную долю, пример но 48 процентов (от 30 до 50 процентов на разных уча-
стках), составляют убытки от теплоснабжения (утечка тепла, порывы, хищения), 
13 процентов - убытки в си стеме снабжения холодной водой, 9 процентов - от 
электроэнергии. Благоуст ройство, содержание жи лья и прочие убытки соста-
вляют еще 30 процентов.

В математике есть правило: от переста новки мест слагаемых сум ма не меняет-
ся, оно приме нимо и к жилищно-комму нальному хозяйству - от смены названий 
ничего в деятельности предприятия не изменилось.

 («Время» № 20 от 17 мая 2002 г.)
Многие материалы, публикуемые в газетах как вчерашнего, так и нынешнего 

дня, представляют собой диалог между населением и жилищно-коммунальными 
службами. Причем каждая сторона выражает свое мнение, требует решения сво-
их проблем.

Как правило, главная претензия коммунальщиков – неплатежи со стороны на-
селения за услуги, оказываемые ЖКХ.

 Виноваты! Исправимся?
Снова, с еще большей остротой, встал воп рос об обеспечении города горячей 

водой. Не смотря на все обращения, вернее, призывы и воззвания к населению, 
за предоставленные в июне коммунальные услуги расплатились далеко не все 
жители Нижней Туры. Собирае мость платежей за этот период не превысила и 
половины планируемой суммы, тогда как в са мые «худшие» годы, когда зарпла-
та на градообра зующих предприятиях и пенсии не выплачивались по несколько 
месяцев, эта цифра составляла 86 про центов! 

В любом случае мы должны быть готовы к тому, что в ближайшие дни опять 
придется взяться за кипятильники. Но если холодным уральским летом без го-
рячей воды с трудом, но можно обойтись, то теплой уральской зи мой (и даже 
осенью) без горячих батарей при дется очень худо. А при нынешней собираемо-
сти платежей за коммунальные услуги эта без радостная перспектива очень даже 
реальна.

... Кстати, плату за пользование электроэнер гией тоже никто не отменял... 
(Наталия ТОМИЛОВА).

 («Время» № 27 от 6 июля 2001 г.)
 Сколько стоит коммунальная халява?

Две с половиной ты сячи человек - нижнетуринцев имеют долги пе ред МУП 
«Энергия». Сумма неплатежей со ставляет четыре с поло виной миллиона рублей. 
Этот долг может сыг рать с горожанами злую шутку, если должники в ближайшее 
время не расплатятся с «Энергией».

Увы, но не всегда причиной сложившейся задолженности являет ся тяжелое 
материальное положение жиль цов. Имеют место быть и банальная необяза-
тельность, и попусти тельство. Но как бы ни была удобна «коммунальная» халя-
ва для на ших сограждан, привык ших вести паразитический образ жизни, с ней 
придется расстаться.

Развязка может быть трагической - город останется без тепла.
 («Время» № 35 от 31 августа 2001 г.)

А население города, причем ежегодно, со своей стороны постоянно предъявля-
ло коммунальщикам как личные, так и общественные претензии. 
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 Верните в наш дом тепло!
Сорок три подписи поставили жильцы дома № 15 по ул. Бере говой под своим 

письмом, кото рое адресовали начальнику МУП «Жилсервис» В. Н. Кареву и гла-
ве администрации района В. Д. Шерстобитову.

Неоднократные обращения их в ЖКХ с призывами решить наболевшую 
пробле му не дали никаких результатов. На все заявки работники коммунального 
хозяй ства отвечают, что ничего сделать нель зя, так как подача тепла уменьши-
лась в 2 раза и давление в «обратке» теперь не более 2,5 атмосфер.

После таких объяснений вполне понят но возмущение квартиросъемщиков 
из за мерзающего дома по поводу возросших тарифов на коммунальные услуги. 
Полу чается, что жильцы-бедолаги всю зиму платили не за тепло в доме, а за его 
от сутствие.

Люди уже устали жаловаться и умолять о помощи.
 Дайте холодную воду!

Уважаемая редакция! 
Вторую неделю сидим без хо лодной воды. И такая ситуация не впервые. Про-

шедшей осенью два ме сяца в доме не было ни воды, ни тепла. Не знаем, куда 
обратиться, кто за что от вечает. За содержание жилья деньги взимают боль шие, 
но неизвестно, куда они идут, за что конкретно мы платим, если все остается по-
прежнему, да еще и хуже становится с каждым днем. (Л. ФАХРАЗИЕВА. ул. Пар-
хоменко, 8). 

А это письмо, адресованное администрации района и руководителям муници-
пальных предприятий, оказывающим услуги населению, написали жители дома 
№ 121 по улице Ленина.

 Открытое письмо-обращение
Осенне-зимний период 2004-2005 го дов показал, что реформа ЖКХ, проводи-

мая в Нижней Туре, не улучшила ситуа цию по обеспечению старой части города 
теплом, водой, электроэнергией, не реши ла вопросы, касающиеся ремонта жи-
лых зданий, крыш, подъездов, подвалов и благоустройства придомовых террито-
рий. При ведем конкретные примеры.

Жильцы четвертых и пятых этажей ли шены возможности пользоваться холод-
ной водой не только летом, когда частни ки и дачники поливают огороды, но и в 
зим нее время после каждой аварии и ремонт ных работ на водоводе. Большин-
ство улиц в старой части го рода в ночное время не освещается. 

Исходя из вышеизложенного в пись ме, мы требуем: произвести перерасчет 
по оплате за теплоснабжение всем жиль цам дома № 121 за 6, 7, 8, 9, 12 марта; 
закончить ремонт подъездов нашего до ма, провести осмотр и составить план 
ре монтных работ на всех домах, располага ющихся в районе «Вахты»; наладить 
убор ку двора и подъездов; отремонтировать асфальтовое покрытие у всех жилых 
зда ний микрорайона.

 («Время» № 12 от 25 марта 2005 г.)
Переход к рыночным отношениям, проводимая в нашей стране реформа 

жилищно-коммунального хозяйства, введение в действие Жилищного кодекса 
Российской Федерации, принятие других законодательных актов внесли суще-
ственные изменения в жилищные отношения, которые были незыблемыми в на-
шей стране в течение многих десятилетий.

В первую очередь это касается способов управления многоквартирными до-
мами. С созданием в нашем городе управляющих компаний и товариществ соб-
ственников жилья (ТСЖ), редакция внимательно следит за процессом этих но-
вообразований и регулярно публикует материалы об их деятельности. Сразу же 
после создания новых структур управления (ЗАО «СТЭК» и «Энергетик) в газе-
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те появляются интервью с руководителями, опубликованные под заголовками: 
«Ваш дом – ваша забота» и «Первые шаги «Энергетика». 

Казалось бы, возникновение двух управляющих компаний в городе должно 
было родить здоровую конкуренцию между ними, в результате которой в выи-
грыше оказались бы и жители домов. На самом же деле между этими организа-
циями возникло противостояние. Тяжбы между двумя предприятиями нередко 
становились предметом обсуждения в суде. 

А пока суд да дело, жильцы домов страдали от некачественного коммунально-
го обслуживания, получали двойные квитанции по оплате услуг ЖКХ. 

 Головная боль года
Конечно же, коммуналка - первая тема, волновавшая нижнетуринцев весь год, 

а точ нее - причинявшая головную боль. На один из домов среди зимы обрушился 
горячий ли вень, в другом была комму нальная война между соседка ми, управ-
ляющие компании воевали между собой, жите ли не знали, надо или не надо соз-
давать ТСЖ и как заставить коммунальщиков работать, потому что многие дома 
так и стоят без ремонта. К концу года коммунальная неразбе риха достигла апо-
гея, и разрешение проблемы предвидится в следующем году.

 («Время» № 1-2 от 29 декабря 2011 г.)
 Репутация или жизнь?

- Жители Нижнету ринского округа двой ных квитанций от управляющих компа-
ний получать не должны, - заявил в прошлый чет верг министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов на встрече с руководите лями предприя-
тий жи лищно-коммунального комплекса НТГО, которая состоялась в кабинете у 
главы НТГО.

Министр был строг, вердикт объявил сходу и добавил, что факт двойных 
квитанций за жилищно-коммунальные услуги, предъявля емых в адрес жиль-
цов от двух управляющих ком паний, является нарушением действующего за-
конодательства и впредь будет жестко пресекать ся. Управляющие компа нии, по 
мнению Николая Смирнова, обязаны договориться, раз и навсег да научиться ре-
шать воп росы цивилизованно, а не пытаться заработать дважды.

 («Время» № 19 от 8 марта 2012 г.)
В период существования СССР государство брало на себя львиную долю рас-

ходов на содержание жилищно-коммунального хозяйства страны. Население 
за услуги ЖКХ платило сущие копейки. Сегодня обстановка совершенно иная. 
В настоящее время, осуществляя реформы, государство стремится выйти из 
этого сектора экономики, переложив все расходы на плечи собственников. 
Если учесть, что изношенность фондов ЖКХ по стране составляет от 60 до 85 
процентов, то нетрудно представить, как выглядит сейчас инженерная инфра-
структура, сети, оборудование, в целом материально-техническая база объек-
тов этой отрасли.

Есть ли будущее у ЖКХ? Лично я ответа на этот вопрос пока не нахожу. Хоть 
и обещает правительство сдерживать цены на услуги монополистов, а стои-
мость тепла, газа, электричества из года в год растет. А в квитанциях по опла-
те услуг ЖКХ появляются новые строки. Сегодня это общедомовые расходы, 
затем будем платить за установку приборов учета, за капитальный ремонт, за 
территорию и т. д. Пока государство не повернется лицом к ЖКХ, к решению 
глобальных проблем этой сферы экономики, вся тяжесть реформ будет лежать 
на плечах населения. 

А пока… каждый новый год преподносит россиянам очередное повышение цен 
на услуги ЖКХ и новые виды платежей, о чем заблаговременно извещают население 
многочисленные средства массовой информации, в том числе и газета «Время».
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С визитом в Нижнюю Туру…

Нижняя Тура всегда славилась своим гостеприимством. 
Часто на страницах городской газеты можно было 

встретить информации, сообщающие о прибытии к нам знаме-
нитых артистов, писателей, родственников известных партий-
ных и общественных деятелей, чьи имена связаны с историей 
нашего края. Прибывали с визитом в наш город и чиновники 
всесоюзного, областного масштаба. Чаще всего их приезд был 
связан с посещением важных строительных и производствен-
ных объектов, а также по поводу вручения городу очередной 
награды как победителю во всесоюзном, республиканском или 
областном социалистическом соревновании. Нередко Нижняя 
Тура принимала спортсменов - участников соревнований раз-

личного уровня, предоставляя им для состязаний спортивные объекты. 
Традиции гостеприимства нижнетуринцев сохранились и в наши дни. Харак-

терно, что в последние годы стало регулярным посещение нашего города пред-
ставителями законодательной и исполнительной власти области.

 Семен Барков: «Предприятия встают на ноги»
В двадцатых числах сентября, накануне Дня машиностроителя, Нижнюю Туру 

посетил министр промышленности Свердловской области Семен Филиппович 
Барков.

В ходе своего визита он дал интервью журна листам газеты «Время». С ним се-
годня мы и знакомим наших читателей:

- Семен Филиппович, не сколько слов о цели Вашего визита в Нижнюю Туру...
- Это плановая рабочая поездка - посещение предпри ятий Нижнетуринского 

района, рассмотрение проблем, с которыми они сегодня сталкива ются. 
- Как в целом Вы оцениваете экономическое положе ние предприятий Нижнету-

ринского района?
- В целом экономику муни ципального образования «Нижнетуринский район» 

Прави тельство Свердловской области оценивает вполне удовлетворительно. В 
2000 году по итогам восьми месяцев у ос новных ваших предприятий показатели 
удовлетворительные.

 («Время» № 79-80 от 6 октября 2000 г.)
 Встреча с министром

24 июля текущего года состоялась встреча предпринимателей Нижнетурин-
ского района с министром торговли, питания и услуг Правительства Свердлов-
ской области В. П. Соловьевой.

Подробно и обстоятельно объясняла Вера Пе тровна предпринимателям основ-
ные задачи тор говли, питания и бытовых услуг, новые направ ления, перспективы 
развития, знакомя с дейст вующими и вновь вышедшими постановлениями Пра-
вительства РФ, Правительства Свердловской области. Разговор велся в теплой, 
дружеской атмосфе ре. На задаваемые вопросы присутствующим бы ли даны пол-
ные, ясные ответы. 

 («Время» № 31 от 3 августа 2001 г.)
Не единичными стали и встречи не только руководителей города, но и населе-

ния с первыми лицами области. Газета дает информации о приезде в Нижнюю 
Туру губернатора, председателя областной Думы.

 И в зале было места мало
В минувший вторник в нашем городе с коротким визитом побывал губерна-

тор Свердловской облас ти, находящийся в данное время в отпуске, канди дат на 
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должность губернатора на новый срок Э.Э. Россель.

Эдуард Эргартович выступил на встрече с жителями города и района, кото-
рая состоялась в большом зале Театра песни и танца «Калинушка», и ответил на 
много численные вопросы избирателей.

На эту встречу собралось так много желающих послу шать выступление руко-
водителя области и пообщаться с губернатором, что в зале для всех не хватило 
места, и люди разместились даже в фойе.

 («Время» № 32 от 8 августа 2003 г.)
 На облдуму надейся

Нижнюю Туру с официальным визитом посетил председатель Областной 
Думы Н. А. Воронин. Спикер облдумы провел две встречи с нижнетуринцами, 
которые с интересом заслушали его отчет о работе Законодательного Собрания 
Свердловской области.

Нижнетуринцы, пришед шие на встречу, задавали спикеру облдумы волную-
щие их вопросы: о льготах ЖКХ, о льготных выпла тах педагогам в сельской мест-
ности, о качестве ус луг, предоставляемых му ниципальной больницей, и другие.

 («Время» № 37 от 14 сентября 2006 г.)
Правительство области ввело в практику «Дни министерств», когда в города 

и районы выезжали представители областного исполнительного органа власти. 
Цель таких визитов - знакомство с положением дел на местах и оказание помощи 
муниципальным образованиям в решении возникающих вопросов и проблем. 
Вот только один пример из череды таких дней, о чем газета сообщила читателям: 

«Пятница, 24 марта, стала днем министерства экономики и тру да Свердлов-
ской области в на шем городе. С официальным ра бочим визитом Нижнюю Туру 
по сетили Галина Алексеевна Ковалева, первый заместитель председателя Прави-
тельства области по экономической по литике и перспективному разви тию, ми-
нистр экономики и тру да, а также ее советник Виктор Федорович Носов.

Министр вела речь о необходимости поддер жки малого бизнеса, реализации на 
территории округа приоритетных на циональных проектов в запланиро ванных 
объемах, социальной защи щенности жителей.

В программу визита вошли также посещение ОАО «Тизол», на котором начата 
дорогостоящая, порядка 13 миллионов евро, реконструкция ли нии; производ-
ственных объектов ООО «Магистраль». 

 («Время» № 13 от 30 марта 2006 г.)
Не слишком часто, но на страницах «Времени» стали появляться и материалы о 

посещении нашего города иностранцами. В советские времена этой темы в газете 
не было. Соседство Нижней Туры с «закрытым» городом автоматически делало 
запрет приезда к нам иностранных делегаций. Исключением, пожалуй, был визит 
китайских товарищей, посетивших место гибели своих земляков, сражавшихся в 
годы гражданской войны в рядах Красной Армии. Сегодня прибытием иностран-
цев в наш город уже никого не удивишь, тем более что приезжают сюда бывшие 
сограждане (украинцы, белорусы, армяне, представители народов Прибалтики и 
т. д.), которые стали подданными других государств. Бывают гости и другого мас-
штаба.

 С визитом в Нижнюю Туру...
...пожаловала на прошлой неделе генераль ный консул Великобритании по 

Екатерин бургу Линда Кросс. Целью приезда консула было знакомство с рабо-
той областного цен тра социальной помощи семье и детям, про водимой в рам-
ках проекта «Поддержка де тей группы риска в Екатеринбурге и Свердловской 
области». Линда Кросс осталась до вольна итогами визита и высказала жела ние 
вернуться в наш город для того, чтобы посетить машиностроительный завод, 
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рыб ное хозяйство, драгу и другие предприятия и организации. Сопровождал 
Линду Кросс руководи тель проекта Джон Баррет.

 («Время» № 32 от 10 августа 2001 г.)
 Иностранцы в Нижней Туре

На территории района по стоянно проживают 189 ино странных граждан и 
лиц без гражданства. Из них 22 че ловека получили вид на жи тельство, временно 
находят ся на территории 237 ино странных граждан, наиболь шее количество ко-
торых из Казахстана (71), Узбекиста на (47), Азербайджана (41) и Украины (28). 

 («Время» № 27 от 2 июля 2004 г.)
А вот еще одно посещение иностранцами нашего города. Этому визиту газета 

отвела первую страницу своего номера.
 Премьера с привкусом мадеры

В начале марта у входа в детскую школу искусств появилась афиша с непонят-
ным словосочетанием «Вечное фаду». Ожидался приезд труппы театра совре-
менного балета с португальского острова Мадейра.

Задачу артисты поставили непростую и, по сути, пошли ва-банк, решившись без 
слов рассказать о том, о чем можно рассказать лишь словами. Зрителям же при-
шлось немало потрудиться, разгадывая в танце сложные сплетения португаль-
ского характера. И те, и другие со своим делом справились блестяще, в очередной 
раз доказав, что нежность, любовь, тоска и грусть национальности не имеют.

 («Время» № 26 от 5 апреля 2012 г.)
Важным событием стал приезд в Нижнюю Туру известного не только в России, 

но и во многих странах мира правозащитника детей Павла Астахова. Стоит толь-
ко сожалеть, что причиной его визита стало трагическое происшествие, случив-
шееся в детском доме-интернате.

 Происшествие в доме особенных детей
28 февраля в утреннее время сотрудники Нижнетуринского детского дома-

интерната для детей-инвалидов, который территориально относится к городу 
Лесному, обнаружили, что 33 воспитанника имеют расстройство желудка, а двое 
находятся в тяжелом состоянии. Прибывшим медикам не удалось спасти жизнь 
двоих ребят, 9 детей были госпитализированы.

1 марта детский дом-интер нат посетили Уполномоченный при Президенте РФ 
по пра вам ребенка Павел Астахов, Уполномоченный по правам че ловека Сверд-
ловской области Татьяна Мерзлякова, област ной министр социальной защи ты 
населения Владимир Власов и другие официальные лица.

Возвращаясь из интерната, высокопоставленные гости ре шили посетить соци-
альную поликлинику Нижней Туры. Визит носил ознакомительный характер, и 
представители де легации убедились в том, что в Областном Центре социальной 
помощи семье и детям созда ны прекрасные условия для осу ществления деятель-
ности, ока зывается широкий спектр услуг. 

 («Время» № 10 от 4 марта 2010 г.)
Надолго запомнится нижнетуринцам, а особенно сторонникам ЛДПР, приезд 

(причем дважды) в наш город руководителя этой партии В. В. Жириновского.
 К нам приехал, к нам приехал Владимир Вольфович дорогой! 

24 августа с официальным визитом в Нижнюю Туру прибыл заместитель пред-
седателя Государственной Думы РФ, лидер партии ЛДПР Владимир Вольфович 
Жириновский. Посмотреть и послушать высокого гостя на привокзальную пло-
щадь собрались нижнетуринцы и лесничане.

Все выступление Владимира Вольфо вича заняло не больше десяти минут. Со-
бравшиеся в очередной раз могли ус лышать знаменитые высказывания по литика 
о лучшей партии России - ЛДПР.
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На фоне пламенной и правдивой ре чи шла бойкая раздача сторублевых ку пюр, 

кепок и футболок. Те, кто стоял у раздачи, боюсь, даже и выступление не слыша-
ли. Ждали еще велосипеды, но велосипедов не было.В. В. Жириновский забрал 
письма с просьбами граждан и отправился в Серов, а впереди у российского по-
литика Челябинск, Оренбург, Томск. (Вера КУЗЕВАНОВА).

 («Время « № 35 от 2 сентября 2005 г.)
В постсоветское время очень частыми гостями нашего города стали служители 

религии. Число их визитов, наверное, можно сравнить лишь с количеством по-
сещений Нижней Туры чиновниками и депутатами областного масштаба. 

Каждый визит религиозных деятелей находил свое отражение на страницах 
«Времени». Впрочем, не буду сейчас подробно останавливаться на религиозной 
тематике – этот разговор будет продолжен в другой части главы.

Депутаты, артисты, писатели, представители различных партий, общественных 
организаций, чиновники областного и всероссийского масштаба, иностранцы, 
бизнесмены… Трудно даже перечислить всех, кто побывал в нашем городе за по-
следние годы.

 Защита от бедности

В начале нулевых годов нового века на страницах городской газеты часто стали 
встречаться такие словосочетания, как «социальная защищенность», «соци-

альная помощь», «социальная защита». От кого защищаемся? Как это ни парадок-
сально звучит, но государство защищает своих сограждан от самого государства. 
В годы перестройки и в последующий период в нашей стране происходят корен-
ные изменения в социально-экономической системе устройства государства. Вме-
сте с СССР исчезли и многие гарантии, доступные гражданам в советское время 
(стабильные размеры заработной платы, пенсий, пособий, возможность получить 
бесплатно жилье, медицинские, образовательные услуги и т. д.)

В обществе происходит резкое имущественное расслоение, к которому многие 
слои населения еще не готовы. В результате таких «преобразований» массы лю-
дей были обречены государством на нищенское существование. В наиболее уяз-
вимом положении оказались дети, малообеспеченные, пожилые люди, беженцы 
и другие категории граждан. Защита этих слоев населения от нищеты, бедности и 
стала одним из направлений социальной политики государства на современном 
этапе его развития.

В материалах городской газеты того времени нередко звучит призыв о помощи.
 Требуется помощь

В Фонд социальной помощи поступает немало писем от нуждающихся: «Вос-
питываю детей одна, с мужем в разводе, алиментов не получаю. Работаю, но зар-
плата очень маленькая». «В семье растут дети: девочка 8 лет и мальчик 14-й год, 
отца нет. Я не работаю, болею».

В некоторых семьях воспитывают детей опекуны, по скольку отец или мать 
осуждены. В общем, семейных трагедий в районе хватает и более всего от них 
страдают дети. Неужели мы, взрослые, допустим, чтобы ребенок не пошел в шко-
лу 1 сентября?

Ваша помощь будет с благодарностью принята в лю бой форме: одежда, обувь, 
канцелярские товары, денежные средства. Но более всего нужны обувь и голов-
ные уборы. (Фонд социальной помощи).

 («Время» № 65-66 от 18 августа 2000 г.)
Давно закончился пе риод перестройки в на шей стране, в течение длительно-

го времени идут реформаторские преобразования в Рос сии, но в жизни многих 
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граждан, к сожалению, ничего не изменилось. Забота о хлебе насущ ном, про-
блемы с жиль ем, оплатой лечения - эти вопро сы были, есть и остают ся самыми 
актуальными.

 Прошу помочь…
Около двух десятков нижнетуринцев пришли на прием в администрацию, что-

бы получить здесь помощь. 
Мужчина средних лет, глава се мьи, где тринадцать де тей, только что вернув-

шийся из областного он кологического центра после операции, обратился с 
просьбой помочь его семье выжить. При сутствующие на приеме руководители с 
участием отнеслись к инвалиду. В этот же день семье бы ла оказана помощь про-
дуктами, решен вопрос о досрочном получении очередной пенсии, боль ному 
возместят средст ва, затраченные им на проезд в областную больницу, помогут 
с при обретением медицин ских зонтов, которые крайне необходимы больному в 
его повсе дневной жизни.

Самый больной и сло жный вопрос, с которым обращаются посетители, - по-
лучение жилья и улучшение жилищных ус ловий. К слову сказать, несмотря на 
крайне слож ную квартирную ситуа цию, сложившуюся в го роде и поселках, 
некото рые просьбы инвалидов были выполнены. 

 («Время» № 51 от 21 декабря 2001 г.)
Дотации, компенсации, пособия, единовременные выплаты, льготы… Перечень 

адресной помощи, оказываемой государством населению, достаточно велик. 
 Помогать населению - наша работа

Фонд социальной помощи населению при администрации МО «Нижнетурин-
ский район» существует около восьми лет. В принципе, мероприятия, которые 
проводит Фонд социальной помощи, из года в год оста ются постоянными: вы-
даются товары по адрес ной помощи, по детской дотации, осу ществляется 50-
процентная льготная подписка на газету «Время» для инвалидов и ветеранов 
Великой Отечественной войны (200 экземпляров), предусмотрена и оказывается 
ма териальная помощь погорельцам, малоимущим гражданам, людям, оказав-
шимся в затруднительном финансовом положении… 

В прошлом году 150 матерей получили мате риальную помощь после рождения 
ребенка, по могают здесь и кормящим мамочкам, имеющим детей в возрасте до 
года.

Особое внимание уделяется многодетным, малоимущим семьям (особенно 
жителям дере вень и поселков), детям с ограниченными возможностями, детям-
сиротам и находящимся под опекой, а также трудным подросткам. 

 («Время» № 75 -76 от 22 сентября 2000 г.)
В нулевые годы тема социальной защищенности населения в городской газе-

те занимает одно из ведущих мест. Журналисты в своих материалах освещают 
жизнь самых разных слоев нашего общества. Особая роль отводится пенсионе-
рам, поколению, которое, прожив большую часть своей жизни в СССР, никак 
не могло смириться с утратой великого государства и приспособиться к новым 
условиям своего существования в рамках капитализма.

 Как прожить на пенсию?
Предлагаем читателям экспресс-опрос пенсионеров (кому за семьдесят), кото-

рые отвечали на единственный заданный им вопрос: как прожить на пенсию?
Ирина Дементьевна: - Пенсия 660 рублей, за свет, за кварти ру, за радио запла-

тишь, смотришь, а жить-то уже не на что. Телевизор не смот рю, отключила его, 
посколь ку за антенну не стала пла тить - денег не хватает.

Иван Павлович: - Для государства мы, пенсионе ры, - обуза. Что с нас возь-
мешь? На детей надеяться тоже не приходится, у них своих забот полон рот: зар-
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плата мала, а детей своих, внуков наших, поить, кор мить, одевать надо. От этого 
никуда не денешь ся, нам скоро в могилу, а им жить да жить еще, род наш про-
должать.

Нина Семеновна: - Пен сия неплохая - 1600 рублей, да кое-какие накопления 
имеются, так что хорошо живу. Конечно, буженину и красную икру не ем, но ос-
тальное все из продуктов питания могу себе позво лить. Хочу дать совет буду щим 
пенсионерам: заботь тесь о старости в молодо сти, тогда и проблем не бу дет.

Лидия Михайловна: - Пройдитесь по городу и увидите, как пенсионеры за-
рабатывают себе на хлеб. Многие женщины торгуют семечками, овощами и яго-
дами, выращенными в сво ем саду. Кто-то собирает бутылки, роется в мусорных 
бачках, чтобы найти себе пропитание, одежду. 

 («Время» № 35 от 31 августа 2001 г.)
В газете появляется серия материалов, которые публикуются под рубрикой 

«Как живешь, пенсионер?» 
 Приглашаем к разговору

Два года назад меня отпра вили на пенсию: «Заслужил от дых, иди и отдыхай». 
Эту фра зу легко сказать, но трудно вы полнить: пенсия две тысячи рублей с копей-
ками, на эти деньги ни отдохнешь, ни про живешь. Пошел работать. Год жил без 
особых проблем, по ка не скосила болезнь. И вот тогда я узнал все «прелести» жиз-
ни на одну пенсию, без до полнительного приработка. Заплатить за квартиру, за те-
лефон, за антенну, выкупить лекарства, пятое... десятое, смотришь, а на продукты-
то ничего и не остается.

 «Спасибо» правительству за обеспеченную достойную старость. В последнее 
вре мя, ощутив все прелести жизни на одну пенсию, все чаще и чаще задаю себе 
во прос: а стоило ли горба титься на производстве не сколько десятилетий под-
ряд, да еще заниматься об щественной работой, чтобы на закате своей жизни ни-
щенствовать? (Николай).

 («Время» № 50 от 14 декабря 2006 г.)
 Униженные и оскорбленные

Газета «Время» затронула довольно больную тему: «Как живешь, пенсионер?» 
Если ответить на этот вопрос однозначно, то можно сказать, что сегодня пенсио-
неры живут, чувствуя себя униженными. 

Особенно тяжело они жили в годы «побед» Б. Ельцина. Рабочих, инженеров, 
руководителей отделов в 1991-1995 го дах «выбрасывали» с предприятий «пачка-
ми», увольняли без предоставления каких-ли бо гарантий и компенсаций. 

К материальным трудностям плюсуются еще и трудности моральные. Нередко в 
средствах массовой информации, когда речь идет о пожилых людях, красной нитью 
прослеживается мысль, что в стране слишком много пенсионеров, а «отрабатывать» 
за них - неко му. В СМИ можно встретить такие выражения в адрес пенси онеров: 
«балласт общества», «демографическая нагрузка», «поголовье пенсионеров» и т. д. 
(К. ИВАНОВА).

 («Время» № 3 от 18 января 2007 г.)
Затрагивая тему социальной защиты, нельзя обойти стороной такой вопрос, как 

монетизация. Система льгот возникла в советские времена, и льготников было 
сравнительно немного. В годы перестройки и последующий постсоветский период 
льготы стали мерой социальной поддержки граждан в условиях инфляции и отсут-
ствия денег в бюджете. Количество нуждающихся в материальной поддержке резко 
возросло. Вот тогда и возник вопрос о замене льгот денежной компенсацией. 

Монетизация получила широкое обсуждение в СМИ. Не осталась в стороне от 
этого разговора и городская газета, тем боле что проблема «монетизации» и цели 
этой реформы были обществу не понятны. Во многих регионах страны процесс 
монетизации вызвал негативную реакцию со стороны льготников. В разных угол-
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ках России проходили митинги, другие протестные акции против замены льгот 
денежной компенсацией.

 Кому – деньги, кому – льготы
Наиболее болезненным вопросом, который возник при реализации закона, в 

Нижней Туре, как, наверное, и во всех регионах, был вопрос, связанный с льгот-
ным проездом в транспорте. Но отношения урегулировались таким образом, что 
на переходный период, до введения единого социального билета (по решению 
правительства, до 1 апреля), бесплатно ездить в автобусах будут все льготники.

Пожилые нижнетуринцы более спокойно, чем льготники других регионов, 
встретили перемены, которые принес с собой закон о монетизации льгот, но во-
просов, касающихся его реализации, у них остается еще немало…

 («Время» № 6 от 11 февраля 2005 г.)
 «Мы никому не нужны!» -

...в отчаянии заявляют ликвидаторы чернобыльской аварии, предпринявшие 
беспрецедентную доселе на территории района акцию. Они объявили голодовку 
для того, чтобы получить то, что положено им по закону.

Только вот законы эти оказались мертворожденными. Льготы со време нем 
урезали, а обещанные деньги мно гие годы остаются не выплаченными.

Оскорбленные таким к себе отно шением, пятнадцать из семидесяти четырех 
нижнетуринских «чернобыль цев» решили искать справедливость в суде, который 
принял сторо ну истцов, обязав государ ственных чиновников испо лнять закон. 

После судебных разбо рок пролетело уже несколь ко лет. Потерявшие надеж ду 
получить свои, законные, а вернее сказать, кровные, деньги, «чернобыльцы» ре-
шили пойти на крайнюю меру.

24 февраля с 18 часов двенадцать нижнетуринцев и шестеро лесничан объяви-
ли голодов ку.

 («Время» № 9 от 4 марта 2005 г.)
Что касается льгот, связанных с лекарственным обеспечением, оздоровлением, 

проездом к месту лечения граждан, – это тема отдельного разговора. О замене 
этих льгот денежными выплатами мы поговорим в следующей части главы.

Первый этап монетизации потребовал от государства значительного увеличе-
ния расходов. Однако эта дорогостоящая программа существенного влияния на 
сокращение уровня бедности в нашей стране не оказала. В конце первого десяти-
летия нового века начался следующий этап монетизации ряда социальных льгот. 
Этот процесс прошел уже менее болезненно. 

 «Монетизация - вопрос справедливости»
4 декабря Нижнетуринский округ посетил Валерий Юрьевич Бойко, замести-

тель министра социальной защиты населения Свердловской области. Он встре-
тился с ветеранами и ответил на волнующие их вопросы, касающиеся пенсий, 
различных пособий, монетизации льгот. По последней, актуальной сейчас теме 
заместитель министра дал комментарии.

- Любой закон всегда кого-то не устраивает. Вспомним моне тизацию 2005 года. 
Прошло время, и люди привыкли полу чать деньги. Мы проводим мо ниторинг 
по всей области и ре зультаты говорят, что только 11% людей сомневаются в ее 
необходимости, это - феде ральные льготники.

Время идет, меняются обсто ятельства. 
 («Время» № 50 от 11 декабря 2008 г.)

По словам Путина, государство много потеряло в результате монетизации и в 
финансовом, и в социальном плане.

 «К чему привело все это, мы знаем, - сказал он. - Пришлось потом деньгами 
засыпать эти проблемы и нести социально-политические издержки большие… 
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Жесткие действия в сфере экономики, несмотря на то, какие последствия будут 
в социальной сфере, они не всегда оправданны, особенно в нашей стране, где до-
ходы наших граждан пока остаются очень скромными».

 (http://expert.ru). 
Думаю, что этот вывод об итогах монетизации, сделанный президентом в ходе 

прямой линии 25 апреля 2013 года, не требует каких-то дополнений и коммента-
риев. 

Мы не можем быть полностью удовлетворены и результатами работы в нашей 
стране по социальной защите населения. До полного благополучия нам еще очень 
и очень далеко, оно где-то за горизонтом. Мы к нему (горизонту) приближаемся, 
а он отодвигается все дальше и дальше.

 Больной вопрос

Довольно значительная часть населения нашей страны в свое время пользо-
валась льготами в здравоохранении. К этой категории граждан относились 

ветераны Великой Отечественной войны, «блокадники», инвалиды, ветераны 
боевых действий, «афганцы», «чернобыльцы» и т. д. Все они имели социальные 
льготы. В социальный пакет входили следующие услуги: дополнительная меди-
цинская помощь, лекарственное обеспечение, санаторно-курортное лечение, 
бесплатный проезд на железнодорожном транспорте к месту лечения и обратно. 

Посмотрим газеты прошлых лет и узнаем, как государство на деле осуществля-
ло защиту своих граждан, пользующихся медицинскими льготами. 

Взрослое население, наверное, еще не забыло период в нашей жизни, когда па-
циент, попав на лечение в больницу, должен был брать с собой: кружку, ложку, 
постельные принадлежности, лекарства и сопутствующие медицинские материа-
лы (шприцы, бинты, катетеры и т. д.) Подобный уровень медицинского обслужи-
вания был во многих больницах нашей страны. Что такая ситуация – не единич-
ный факт, признавали и руководители здравоохранения регионов.

 Восстанавливается бесплатная медицина
Областное министерство здравоохранения начало вос станавливать бесплат-

ную медицину, сообщил министр Миха ил Скляр.
Однако из-за недостатка средств в некоторых поликлиниках и больницах паци-

ентов заставляют оплачивать расходные материалы, приносить препараты, хотя 
в стационарах все лекарства должны быть бес платными. По словам М. Скляра, 
ситуация с финансированием медицинских учреждений улучшается, поэтому 
подобные случаи должны выявляться все реже. 

 («Время» № 31-32 от 21 апреля 2000 г.)
 Здравоохранению требуются средства

На заседании территориальной Думы треть им по счету был вопрос «О реа-
лизации «Про граммы развития здравоохранения муници пального образования 
«Нижнетуринский рай он» на 2001-2004 г.г.»

В ходе обсуждения во проса было отмечено, что эта программа выполнялась 
лишь за счет текущего финансирования, дополнительных средств не выделялось. 
Отсюда и результаты.

Материально-техническая база медицинских уч реждений развивалась слабо, 
текущие и капитальные ремонты зданий и помещений начались с опозданием, 
что сказа лось на оказываемой на селению медицинской помощи. Из-за отсутст-
вия финансирования программы в недостато чном объеме приобрета ется диа-
гностическое и лечебное оборудование. В медучреждениях сохраняется дефицит 
врачей и среднего медицинского персонала.

 («Время» № 35 от 30 августа 2002 г.)
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 Кому – деньги, кому – льготы
Еще одна острая проблема - это обеспе чение лекарствами по льготным ре-

цептам. Как объясняют меди ки, связано это с тем, что, во-первых, из 300 наи-
менований, вклю ченных в федеральный реестр, в наличии имеются лишь 100, 
во-вторых, процедура оформления необхо димых документов медицинскими 
специа листами занимает много времени (от 20 до 30 минут).

 («Время» № 6 от 11 февраля 2005 г.)
 Льгота есть, а лекарства нет

В редакцию газеты на протяжении всей недели шли звонки от пенсионеров п. Ис. 
Суть проблемы заключается в получении лекарств по бесплатным рецептам.

Слу чилось так, что в феврале выписанные лекарства мы получили только в 
марте и в разные сроки. Придя в марте на прием к врачу по поводу выписки 
лекарств, мы получили отказ, сдоб ренный советом приходить в апреле и в те 
числа, ко гда были выданы препара ты. В итоге мы лишились мартовской выпи-
ски меди каментов и теперь, следуя совету врача, на прием за лекарствами надо 
приходить два, три раза, а особенно «удачливым» - пока не повезет. По прави-
лам следующее лекарство вы писывается тем числом, когда был получен пос-
ледний препарат. Чем же нам лечиться в дни ожидания привоза, они выпада ют 
из графика, и приходит ся покупать дорогостоя щие лекарства на свои деньги. Не 
каждому это по карману». 

 («Время» № 14 от 8 апреля 2005 г.)
 Живем или выживаем?

Следующая проблема, которая беспокоит инвалидов, касается каче ства ме-
дицинского обслужи вания. С введением порядка, когда нужно самому прийти 
в поликлинику и записаться на прием к врачу, больные оказа лись лишенными 
возможности сделать это по телефону. 

Лекарственное обеспечение - еще одна больная «мозоль» инвалидов. Особен-
но плохо обстоят дела с получением льготных лекарств в первые и последние 
месяцы года. Впро чем, не будем развивать эту тему дальше. На днях, будучи в 
городе Екатеринбурге, пер вый заместитель председате ля правительства Д. Мед-
ведев более чем красноречиво опи сал ситуацию, сложившуюся на рынке меди-
цинских препа ратов, сказав, что жулики производят эти лекарства, жули ки же 
их и поставляют. Если одно из первых лиц в нашем государстве делает такое от-
кровенное признание, то нам остается только от удивления развести руками.

Многим инвалидам по состоянию их здоровья неред ко приходится выезжать 
в Ни жний Тагил и обращаться в специализированные учреж дения (онкологиче-
ский центр, протезно-ортопедический за вод и т. д.) Эти люди очень обеспокоены 
тем, что отмени ли автобусный рейс для льгот ников. Поездки в Тагил для инвали-
дов, получающих ма ленькие пенсии, становятся очень затратными. 

В публикации затронута лишь часть проблем, которые беспокоят инвалидов. 
В их жизни много и других трудно стей, которые, по мере возможности, они ста-
раются пре одолеть сами. А вот решение проблем, которые затронуты в публика-
ции, требует внимания со стороны официальных лиц.

 («Время» № 48 от 30 апреля 2006 г.)
 Аптека: чем лечим?

Центральная районная ап тека № 190 - одна из ста рейших в городе. 
Ассортимент ле карственных средств и изделий медицин ского назначения со-

ставляет в аптеках в среднем 2,5 тысячи наименований. 
В Нижнетуринском город ском округе зарегистрировано 2484 федеральных и 

4232 об ластных льготников. 
В 2006 году федераль ным льготникам было отпуще но лекарственных средств 
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поч ти на 9 миллионов рублей, а в 2007 году (за 8 месяцев) на сумму - около 4 мил-
лионов руб лей. Программа дополнитель ного лекарственного обеспече ния вы-
полняется не в полном объеме, на что повлияла час тая (5 раз в течение года) сме-
на перечней лекарственных средств. В текущем году, в сравнении с 2006 годом, 
зна чительно сократилось количе ство лиц, имеющих право на набор социальных 
услуг. Ос новные причины их отказа от соцпакета услуг - отсутствие необходи-
мых препаратов в се ти аптек; сложности, связанные с оформлением рецепта и 
получением лекарственного средства.

 («Время» № 40 от 4 октября 2007 г.)
Как непросто заполучить лекарство по льготному рецепту, автор этих строк 

убедился на собственном опыте. Первую упаковку необходимого мне препарата 
я получил лишь через год после выписки рецепта. Все это время льготных ле-
карств в аптеке не было. За наличные – пожалуйста, бери, сколько тебе требует-
ся. На следующий год в качестве льготника я смог получить всего две упаковки 
препарата. А на третий год необходимое мне для лечения лекарство вообще вы-
черкнули из перечня препаратов, получаемых по льготным рецептам. Как видим, 
вопрос решился весьма просто: нет лекарства, нет проблем.

Этот пример – не единичный. Поэтому многие граждане, имеющие право на 
льготы, стали отказываться от социальных услуг, получая взамен единовремен-
ную выплату. Конечно, денежная компенсация не покрывала расходы на дорого-
стоящие лекарства, но… лучше синицу иметь в руках, чем журавля в небе.

Столкнувшись с проблемами, которые возникали у граждан в получении 
лекарств по льготным рецептам, я вплотную занялся этим вопросом. В газете 
появился материал «Все хорошо, прекрасная маркиза», занявший целую полосу. 
После изучения проблемы лекарственного обеспечения выводы мной были сде-
ланы не утешительные: спасение утопающих – дело рук самих утопающих.

Усугублял положение дел с лекарственным обеспечением и рост цен на меди-
цинские препараты. Газета сообщала: «Цены на жизненно необходимые и важ-
нейшие лекарст венные средства выросли в среднем на 3,5%. Средняя тор говая 
надбавка в аптеке соста вляет: на отечественные препа раты - 25%; на импортные 
препараты - 22%. (См. «Время» № 40 от 4 октября 2007 г.)

В начале нового века в здравоохранении возникла еще одна проблема – конт-
рафактная продукция. Как сообщали СМИ, поддельные лекарства в тот период 
составляли 60-80 процентов в объеме медицинских препаратов. 

К слову сказать, государство пыталось (и не раз) поправить положение дел с 
лекарственным обеспечением населения. И о каждом изменении городская газе-
та сообщала населению.

 Лекарства по квоте
Сейчас нет такой напряженности с обес печением лекарствами льготников, 

какая была пару лет назад. В 2008 году федеральная программа «Доступное ле-
карственное обеспечение» стала называться по-другому: «Обеспечение необхо-
димыми лекарственными средствами» и перешла под патронат Министерства 
здраво охранения Свердловской области. Изменения коснулись и областной про-
граммы «Доступные лекарства»: введена полугодовая квота (с раз бивкой по квар-
талам) - максимально допус тимая сумма, на которую за три месяца аптеки могут 
выдать лекарства льготникам. 

О рабо те по новой системе наш разговор с Татьяной Николаевной Масленни-
ковой, директором Центральной районной аптеки № 190.

- Татьяна Николаевна, в общих чертах охарак теризуйте ситуацию с обеспече-
нием лекарствами льготной категории населения в нашем округе.

- Что касается федеральной программы, то несколько лет назад за день мы мог-
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ли записать в журнал - «в очередь» - сотню лекарств, а ре цепты не бессрочные... 
Особенно остро чувс твовалась нехватка инсулинов. Теперь появи лись отече-
ственные препараты. Да и в целом снабжение лекарствами наладилось.

- Чем объясняется введение квоты в областную программу?
- Видимо, стремлением сэкономить средства. Раньше ограничений не было - 

лекарства вы давали согласно выписанным рецептам.
- Когда используете всю квоту, льготники пере станут получать лекарства?
- Конечно, нет. Все равно будем искать пути решения проблемы. Эти три меся-

ца пережи вем, а там, надеемся, квота поднимется процен тов на двадцать. (Ольга 
СИЛКИНА).

 («Время» № 9 от 26 февраля 2009 г.)
 Ценовой предел

Максимальная розничная надбавка на продажу лекарств составляет 36% 
С 1 марта вступили в силу новые правила формирования цен на лекарства, 

установленные региональной энергетической комиссией Свердловской области.
Введение новых торговых надбавок, как пишет www.el.ru, направлено на умень-

шение количества оптовых поставщиков, которые доставляют лекарства до апте-
ки, на формирование прозрачности образования отпускной цены, на недопущение 
необоснованного роста цен… разница между старыми и новыми ценами может 
составлять 5-17%.

 («Время» № 10 от 4 марта 2010 г.)
Каковы были результаты проведенной работы, население узнало из информа-

ционных передач российского телевидения. Подводя некоторые итоги снижения 
цен на лекарства, Президент страны Д. А. Медведев отметил, что удалось добить-
ся снижения стоимости лекарственных препаратов на 2 процента. Сказалось ли 
это снижение цен (2%) на социальной защищенности россиян? Очень сомнева-
юсь. Тем более что рост цен в нашей стране – процесс прогрессирующий.

Все вышеперечисленные проблемы – это лишь небольшая часть из того не-
гатива, что имеется сегодня в здравоохранении. Будут ли изменения в лучшую 
сторону? Поживем – увидим.

 Дорога к храму

В последние полтора десятка лет в средствах массовой информации широкое 
распространение получила религиозная тематика. В советский период су-

ществования государства, где главенствующей была коммунистическая идеоло-
гия, о пропаганде религии не могло быть и речи. В Конституции СССР 1977 года 
(ст. 52) прямо было записано: «Церковь в СССР отделена от государства и школа - 
от церкви». Со сменой политического режима в нашей стране взгляд на церковь в 
российском обществе постепенно изменился. Сегодня Русская православная цер-
ковь (РПЦ) активно участвует в социально-культурной жизни российского обще-
ства. Это стало возможным благодаря коренным изменениям в стране и новым 
направлениям в государственно-церковных отношениях. При этом государство, 
согласно новой, уже российской Конституции, остается светским. Религиозные 
организации (церкви) отделены от государства.

Просматривая номера городской газеты, нетрудно заметить, что редакция не 
обходит стороной религиозные вопросы, старается проинформировать читателя 
о деятельности православной церкви в нашем городе. На мой взгляд, в местной 
газете сегодня четко прослеживается несколько направлений в освещении цер-
ковной тематики. Первое – это обязательная информация населения о религиоз-
ных праздниках. Пасха, Троца, Рождество и другие церковные торжества присут-
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ствуют на страницах «Времени». Второе направление публикаций – возведение 
в Нижней Туре храма. Это самая больная тема православных нижнетуринцев, 
так как строительство слишком затянулось. Церковь в городе строится вот уже 
второй десяток лет. 

Следующее направление – пребывание в городе священнослужителей высоких 
рангов, миротворческих икон и различных святынь. Помимо названой тематики, 
изредка на страницах газеты появлялись и другие материалы, о которых я еще ска-
жу в свое время.

Первый номер городской газеты, вступившей в новый век третьего тысячеле-
тия, открылся официальным обращением к нижнетуринцам Территориальной 
Думы и администрации МО «Нижнетуринский район».

В поздравлении с Рождеством Христовым говорилось: «Рождество издавна 
считается самым светлым праздником на Руси, так как знаменует собой начало 
новой эры в истории человечества. Замечательно, что, возрождаясь, Россия об-
ретает духовную силу, в основе которой – христианские идеалы».

Рядом с поздравлением от местных органов власти размещено и поздравление 
Иерея Анатолия (Разуменко) настоятеля храма святителя Иоанна Тобольского: 
«Сердечно поздравляю вас, дорогие нижнетуринцы, с великим и радостным 
праздником Рождества Христова! Да благословит всех нас родившийся Спаси-
тель, да умножит в сердцах наших дары духовные!»

Впервые за почти полувековое существование городской газеты на ее страни-
цах появились поздравления с религиозным праздником от местной власти и слу-
жителя церкви.

Событием большой важности стало для города и нижнетуринских христиан 
начало строительства храма. 

 Заложена частица храма
17 августа в 14.00 состоялась тор жественная церемония закладки первого камня 

фундамента будущего хра ма Митрополита Иоанна Тобольского… После закладки 
первого камня рабочие корпора ции «Ява» приступили к возведению фун дамента 
храма.

 («Время» № 67-68 от 25 августа 2000 г.)
Газета внимательно следит за ходом строительства и регулярно помещает на 

своих страницах обращения общественного фонда по строительству храма о 
сборе средств на возведение церкви.

 На благое дело сбор средств продолжается
Как вы, наверное, уже знаете, уважаемые читатели, в нескольких торговых точ-

ках нашего города, а также в молельном доме и в здании администрации города 
установлены специальные урны, предназначенные для сбора средств на строи-
тельство храма Иоанна Митрополита Тобольского…

Как сообщил нам один из представителей фонда В. П. Шлемов, из урны в мага-
зине «Молодежный» было извлечено 292 рубля и золотое кольцо, в «Лидере» - 288 
рублей, в «Колосе» - 62 рубля, в «Березке» - 256 рублей, молельном доме - 538 руб-
лей.

Кроме того, на расчетный счет общественного фонда в ав густе поступило 30 
тысяч рублей от электроаппаратного заво да и 3 тысячи рублей от колбасной фа-
брики. Сбор добровольных пожертвований на строительство хра ма будет про-
должаться и в дальнейшем.

 («Время» № 71-72 от 8 сентября 2000 г.)
 «Дорога к храму»

24 июня в округе стартовал бла готворительный марафон «Дорога к храму», в 
рамках которого идет сбор средств на завершение строительства храма во имя 
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святителя Иоанна митро полита Тобольского. В рамках марафона пройдут раз-
личные благотворитель ные акции и культурные мероприятия.

Благотворительный марафон «Дорога к храму» продолжается! Участвуйте в 
нем, спешите делать добро!

 («Время» № 27 от 1 июля 2010 г.)
По публикациям в газете нижнетуринцы следили за тем, как продвигается  

строительство храма.
 Добрые традиции живут в веках

По народному поверью, чтобы стены нового архитек турного сооружения рос-
ли «не по дням, а по часам...», простояли века и были крепки и надежны, как 
монолит, под один из кирпичей угла здания обычно закладывали монету.

Не обошли эту добрую, давнюю традицию и явовцы, доверив выполнить столь 
почетную миссию главе адми нистрации Нижнетуринского района О. И. Чечетко 
в ми нувший понедельник, 14 апреля.

И вот первый кирпич, а вместе с ним и заветная метал лическая монетка проч-
но легли в основание одной из стен. (Елена САВИНА).

 («Время» № 16 от 18 апреля 2003 г.)
Прошло немало лет, когда в газете стали появляться сообщения о приближаю-

щемся завершении работ.
 С Богом, с верой, с любовью!

Солнечные лучи ласкали листву, блеском золота отражались в зеркальной гла-
ди крестов и куполов, которым пред стояло вознестись над колокольней и глав-
ным вхо дом собора. 

После церемонии ве рующие воздали хва лу Спасителю, отец Анатолий со-
вершил сак раментальное таинство освящения крестов и куполов, и строители 
фирмы «Возрождение» приступи ли к их установке. Первым в небо поднялся 
темно-зеленый шатер колокольни с куполом. Закрепив его на положенном ме-
сте, строи тели подняли в небо крест. Доставив ценный груз, они прикрепили его 
к колокольне. Последним эле ментом, поднятым ввысь, был купол, увенчанный 
крестом. Его установили над главным входом в храм.

Кресты и купола с нитрит-титановым покрыти ем придали храму величия и 
красоты. Начало новому этапу строительства поло жено. 

 («Время» № 34 от 19 августа 2010 г.)
А вот еще одна из последних публикаций в газете, где говорится, что строи-

тельство храма вступило в новый этап.
 В храме будет светло и тепло

В начале мая бригада кровельщи ков завершила утепление большо го купола, и 
теперь строители гото вятся к укладке на него кровельного железа. 

С наступлением теплой пого ды начаты работы по чистовой от делке помеще-
ний трапезной и ал таря. Также строители готовятся к установке окон и дверей. 

К нача лу зимы строители планируют вы полнить все проектные и монтаж ные 
работы и подать в храм тепло и воду. Работы по возведению храма мог ли бы ве-
стись более интенсивно, но не хватает денежных средств. 

 («Время» № 44 от 30 мая 2013 г.)
Храм строился, а православная община справляла праздники, свершала ре-

лигиозные обряды, крестные ходы, поклонялась святым мощам и реликвиям, 
встречала высоких гостей в действующем молебном доме. 

 Нижняя Тура вновь встречала Владыку Викентия
На этой неделе Высокопреосвященнейший Архиепископ Викентий, правящий 

архиерей Екатеринбургской епархии, по бывал в нижнетуринском храме святите-
ля Иоанна митрополита Тобольского. 
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Настоятель храма, благочинный отец Ана толий (Разуменко), прихожане мо-

литвенного дома с великим волнением и радостью встре тили Владыку Екатерин-
бургского и Верхотур ского с причетом.

Затем Владыка Викентий обра тился с проповедью к прихожанам, коих немало 
собралось в тот день. 

Каждый архипастырский визит - великое событие для православного люда на-
шего го рода, и нынешний приезд Владыки не стал исключением. 

 («Время» № 101-102 от 22 декабря 2000 г.)
 Высокопреосвященный в Нижней Туре 

На прошлой неделе с рабочим визитом в нашем городе в очередной раз побы-
вал Викентий, Архиепископ Екатеринбургский и Верхотурский.

Его Высокопреосвященство посетил место строительства нового храма, дей-
ствующий молебный дом, а также по личной просьбе ветера на Великой Отече-
ственной войны С. И. Конова ловой пришел к ней домой - побеседовал, уте шил, 
благословил, принял щедрый дар пожилой женщины.

 («Время» № 31 от 3 августа 2001 г.)
 Старое имя нового храма

К совершению службы в наш храм впер вые приехал правящий архиерей Ниж-
нетагильской епархии Русской Православной церкви епископ Нижнетагильский 
и Серовский Преосвященный Иннокентий. 

Но, пожалуй, самой главной целью посещения стройплощадки стало служение 
особого чина наре чения храма. Чтобы сохранить духовную и историческую пре-
емственность, отец Анатолий Кузнецов предложил вновь назвать храм во имя 
Трех святителей: Василия Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста. Ру-
ководство Нижнетагильской епархии идею поддержало!

 («Время» № 14 от 16 февраля 2012 г.)
Свобода вероисповедания в нашей стране стала неотъемлемой частью 

внутренней государственной политики. В Российской Федерации живут в 
мире и согласии представители разных конфессий. Наглядный пример тому 
– наш город. В начале нового века в старой части Нижней Туры буквально в 
шаге друг от друга обосновались православный приход, общины мусульман 
и евангелистов, дом Свидетелей Иеговы. 

В Советском Союзе большинство населения страны считало религию как вре-
менное явление, которое при господстве коммунистической идеологии через 
определенный период должно было исчезнуть. Со сменой политического режи-
ма взгляд общества на религию изменился. Церковь стала занимать значитель-
ное место в социальной, духовной жизни общества и даже в политике. Достаточ-
но вспомнить только один пример, когда священнослужитель Иван Охлобыстин 
вступил на политическую арену, претендуя на пост президента страны.

Сегодня церковь значительно расширила сферу своей деятельности и, по сути 
дела, восстанавливается в правах, которыми обладала при царском режиме. 
Судите сами. В армии появились священники, в школах – уроки богословия. 
В стране построены тысячи новых храмов. По государственному телевиде-
нию транслируются религиозные передачи и читаются проповеди. Суще-
ствуют даже специальные каналы религиозного направления. Молитвенные 
дома стали посещать не только верующие, но и люди, далекие от религии. 
Давно уже стало нормой, когда освящаются различные офисы, учреждения и 
целые здания, а святой водой кропят на различных официальных мероприя-
тиях. Что это, дань моде? Думаю, что нет. Вышеприведенные факты свиде-
тельствую о том, что в стране идет процесс сращивания Русской православ-
ной церкви (РПЦ) с государством. Кто знает, возможно, церковь и станет той 
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идеологической опорой, которой наше государство на нынешний день еще 
не располагает. 

 Женская тема

Со сменой общественно-политического строя в нашей стране значительно 
изменилась тематика публикаций и передач средств массовой информации. 

Не обошел стороной этот процесс и нашу городскую газету. Во «Времени» не ста-
ло материалов, освещающих жизнь партийных, профсоюзных и комсомольских 
организаций, коими многие годы были наполнены страницы «Вперед, к комму-
низму!» Отошли в прошлое и многочисленные публикации о социалистическом 
соревновании, движении за звание ударников коммунистического труда. Газета 
уже не печатала на первой странице победные рапорты трудовых коллективов о 
выполнении государственных планов и социалистических обязательств. Мате-
риалы производственной тематики постепенно исчезали с газетных полос. 

В этот период газетные страницы стали больше уделять внимания повсед-
невной жизни человека, его роли в обществе, в политике. Свое место заняли на 
страницах местного периодического издания материалы о семейных проблемах 
и публикации женской тематики. 

Отнюдь не хочу сказать, что в советские времена семья, женщина были лише-
ны внимания городской газеты. Конечно, нет. Но в недалеком прошлом в первую 
очередь уделялось внимание женщине-труженице, которая работала наравне с 
мужчиной. Была активной общественницей, брала на себя различные обязатель-
ства, выполняла и перевыполняла плановые задания. 

 В постсоветское время картина изменилась. Женщины начали активно за-
ниматься бизнесом, собственным делом. Значительно возросла их роль и в 
общественно-политической жизни города.

 Леди босс
«Если не умеешь улыбаться - не открывай магазин!» - так или примерно так 

звучит древняя китайская мудрость. У героини сегодняшнего материала очень 
обаятельная, искренняя и светлая улыбка, а также два магазина с одинаковым 
названием «Товары для дома». 

Она идет по жизни с высоко поднятой головой, но не с высоко поднятым но-
сом, хотя, как известно, нет ничего на свете труднее простоты. Простоты обще-
ния. Легкости манер. Естественности по ведения. Бесхитростности мыслей. Не-
притязательности желаний... 

...Итак, встречайте: Татьяна Генриховна Коротаева.
Точкой отсчета семейного бизнеса стал тот день, когда фирма обзавелась соб-

ственным магазином по улице Скорынина и встал вопрос о том, кто будет им 
руководить:

- Я согласна стать директором, - заявила Татьяна Генриховна, чьей люби-
мой игрой в детстве были не «дочки-матери», не «в больницу» и не в «казаки-
разбойники», а «в магазин». Так осуществилась давнишняя девчоночья мечта.

 («Время» № 18 от 3 мая 2002 г.)
 Пройти, оставив легкие следы…

Галине Новиковой грех жаловаться на свою женскую долю, но в то же время 
ей с лихвой хватило разных жизненных испыта ний, которые из скромной, за-
стенчивой, несколько замкнутой де ревенской девчушки со временем выковали 
самую настоящую деловую даму… 

Так уж случилось, что в один прекрасный момент, в начале 90-х годов, талант 
жен щины воспринимать чужую боль, как свою, ее умение об щаться с людьми, 
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организатор ские способности оценили од носельчане, выбрав ее своим депутатом, 
доверив сначала должность секретаря сельско го Совета, затем его предсе дателя, 
главы поселка...

Как отмечают односельчане, поселок Сигнальный за годы ее работы преоб-
разился до неуз наваемости. Трудно поверить, что объекты соцкультбыта, его 
производственные площадки - все, чем сегодня живет и ды шит Сигнальный, в 
одночасье стали предметом материнской заботы этой неравнодушной ко всему 
слабой женщины.

 («Время» № 10 от 8 марта 2002 г.)
Было бы неверным считать, что газета, подчиняясь новым веяниям, писа-

ла только о женщинах, успешных в бизнесе и на политическом поприще. На 
страницах «Времени» продолжают публиковаться и материалы о женщинах-
труженицах, которые достигли успехов в своей профессиональной работе на 
производстве, в государственном учреждении. 

Электромонтер + главный инженер = единственная
Про эту женщину без преувеличения можно сказать, что в профессии она непо-

вторима и уникальна. Светлана Валентиновна Антипина – главный инженер Ниж-
нетуринского района электрических сетей в энергетической отрасли Свердловской 
области. Она единственная женщина, занимающая столь ответственный пост. 

Карьерный рост никогда Светлану Валентиновну не интересовал, она занима-
лась своим любимым делом по велению души и сердца. Накопленный богатей-
ший опыт работы в энергетике постепенно поднял ее по служебной лестнице.

 («Время» № 51 от 21 декабря 2006 г.)
 Т. Б. Суслова: «Лечит не только лекарство»

В ее работе всегда виден результат. Человек встал на ноги, его покинула боль, 
а на лице снова заси яла улыбка... Без года со рок лет Тамара Борисовна Суслова 
носит белый ха лат и звание медицинской сестры.

В Нижнетуринской больнице она успела пот рудиться и акушеркой, и медсе-
строй в хирургичес ком кабинете поликлини ки, но на этих должностях Тамара 
Борисовна пребы вала недолго. В 1977 году ее назначили операционной сестрой, 
и за двадцать лет Т. Б. Суслова помогла прооперировать не одну тысячу человек.

Кто, как не медсестра, знает, что не только ле карство лечит человеческую боль. 
Доброе слово, душевная теплота, внима ние способны сотворить маленькое 
чудо…»

 («Время» № 20 от 13 мая 2010 г.) 
Газета стала чаще обращать внимание на личную и семейную жизнь женщи-

ны. Появляются материалы, затрагивающие социальные, морально-этические 
стороны. Одно из главных направлений женской тематики, которое постоянно 
присутствует на страницах «Времени», - роль матери в воспитании детей. При-
чем на страницах освещаются как положительные, так и отрицательные стороны 
этого вопроса.

 Моя семья
Я живу в крепкой дружной семье. Я не представляю себе жизнь без мамы. Я 

бегу к ней со всеми радо стями и горестями и всегда уверен, что мама примет 
меня таким, какой я есть.

Я очень люблю своих близких! И точно знаю, что меня тоже любят. Я горжусь 
своей семьей, своей фами лией… 

 ***
Начну с того, что есть человек, благодаря кото рому я появился на свет, который 

мне подарил жизнь. Это моя мама. Ей, перенесшей в юности серьезную операцию на 
сердце, до сих пор кажется фантастикой, что я есть. А я часто думаю о том, что как 
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было бы страшно не родиться, не жить, не видеть этого прекрасного мира. Потому 
я благодарю этого челове ка за то, что существую на свете. Спасибо тебе, мама! 

 («Время» № 18 от 11 мая 2006 г.)
 Мать – начало всех начал

Нина Ивановна, 72 года:
- У своих матерей мы учи лись всему, в том числе и как воспи тывать детей, как 

их любить, как за ботиться о них.
Теперь настало другое время, по явились матери-кукушки, которые бросают 

детей на произвол судьбы, пьют, грубо выражаются, и все это на глазах у детей. 
Поэтому авторитет, престиж матери очень покачнулся и его надо поднимать.

Лена, 12 лет:
- Мы с папой стараемся маму не огорчать. Без мамы я не представ ляю своей 

жизни, желаю ей здоро вья и радости.
Евгения, 15 лет:
- Я и мой брат Алеша очень любим свою маму. Она делает все, чтобы нам жи-

лось хорошо. Правда, мы ее иногда огорчаем.
 («Время» № 93-94 от 24 ноября 2000 г.)

Нижеприведенные публикации тоже посвящаются мамам. Но можно ли этих 
женщин называть матерями? 

 Где же ты, мама?
В нашем тихом провинциальном го родке, как в капле воды, отразились все 

проблемы большой страны. За послед ние четыре года число детей, оставшихся 
без попечения родителей, выросло почти в одну треть. Сегодня в отде ле опеки 
и попечительства на учете состоят 148 детей (в 2000 г. - 86). Из них 35 круг лых 
сирот (это дети, чьи ро дители умерли), остальные дети - так называемые соци-
альные сироты. В течение прошлого года отделом опе ки и попечительства был 
вы явлен 81 ребенок, оставший ся без родительского попе чения (в 2003 г. - 36). 

Особенно шокирует исто рия 6-месячного Жени. Какие только испытания и 
страда ния не выпали на его долю, столько лиха он хлебнул за свои полгода, что 
иному хватит на всю жизнь. С первого дня рождения малыш был вынужден бо-
роться за свое существование. Мамаша умудрилась родить его зим ней ночью на 
проселочной до роге, когда пошла с сестрой на поиски очередной порции спирта. 
Пьяная роженица, не менее пьяная сестра, пере грызающая зубами пупови ну... 
Чем не сюжет для филь ма ужасов?

 («Время» № 6 от 11 февраля 2005 г.)
 Сирота в родной семье

- Главная наша задача - защитить права и интере сы детей-сирот и детей, ос-
тавшихся без попечения родителей, - говорит ве дущий специалист орга на опеки 
и попечительства отдела семейной политики УСЗН Татьяна Леонидовна Тафин-
цева. - У нас на учете состоят 182 ребенка, из них 24 -круглые сироты, а 158 - со-
циальные сироты… Давайте посмотрим кар тинки из жизни.

...Многодетная мама ниг де не работала. Самому млад шему из пятерых детей 
было 9 месяцев, старшему - 10 лет. Когда перед новогодними праздниками специ-
алисты органов опеки с инспекторами по делам несовершеннолетних приеха ли в 
эту семью, проживающую в поселке Ис, то вынуждены были в срочном порядке 
забрать детей, потому что в доме не было дров, продуктов пита ния, у малышей 
отсутствова ли постельное белье и теплая одежда. Мамаша часто остав ляла их без 
присмотра. Теперь она лишена родительских прав

Родная мать даже не явилась на суд, когда рас сматривали дело о лишении ее 
родительских прав, и за полгода она ни разу не при ехала к детям, не поинтере-
совалась их судьбой.
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...Конец июля. В роддоме два отказных ребенка. (За семь месяцев таких уже 

четверо). Нежеланные дети.
 («Время» № 31 от 30 июля 2009 г.)

Прошло более двадцати лет с того времени, когда наша страна из социализма 
вступила на новый общественно-политический путь развития. Уменьшилось ли 
количество таких семей, о которых говорилось выше? 

Вот статистические данные по стране, опубликованные нашей газетой в конце 
2010 года: «Детей-сирот в России сейчас больше, чем было в годы войны, - 697 
тысяч против 678 тысяч в 1940-е годы. Две трети нынешних детей-сирот - это 
социальные сироты, то есть сироты при живых родителях». (См. - «Время» № 50 
от 9 декабря 2010 г.)

Как видим, проблема остается. Не хотелось бы заканчивать эту часть главы 
на таких печальных и грустных примерах, учитывая, что газета в начале нового 
века посвящала многие страницы своих номеров лучшим представителям пре-
красной половины рода человеческого. И об этом свидетельствую многочислен-
ные публикации.

 «Успех – это успеть»
- убеждена Татьяна Борисовна Благовестная, добившаяся всего того, что когда-

то казалось ей мечтой из области фантастики.
Правда, было это более двадцати лет назад, когда она толь ко определялась в 

выборе жизненного пути, а сейчас в ее арсенале наград имеется знак Почет ного 
адвоката России. Она и в самом деле заслужила такое признание, сделав ве сомый 
вклад в укреп ление правовой базы государства. Ее за слуги высоко оценило и 
Правитель ство Свердловской области, но са мый большой подарок сделал сын 
Артем, закончивший юридический институт. «Его выбор был для ме ня приятной 
неожиданностью»… Теперь у Татьяны Борисовны и Артема появились новые 
темы для разговоров и дискуссий. Но в глав ном - в жизненных принципах - мать 
и сын полностью сходятся.

 («Время» № 4 от 23 января 2004 г.)
 Ступенька к мастерству

На областной фестиваль творчества, посвященный Дню матери, преподаватель 
Нижнетуринской ДХШ Светлана Васильевна Крутихина представила несколько 
уральских пейзажей и натюрмортов, написанных маслом и акварелью, и стала 
его лауреатом, получив почетный диплом министерства социальной защиты на-
селения Свердловской области.

- Победа в областном конкурсе для меня очень приятное событие, - при знается 
Светлана, - хо чется многого добиться в своем творчестве, это - еще одна важная 
ступень ка к мастерству...

 («Время» № 48 от 30 ноября 2006 г.)
 Мастер счастливого детства

Победительницей муници пального этапа конкурса про фессионального ма-
стерства «Воспитатель года-2013» стала Н.А. Тивикова.

Наталья Александровна Тивикова работает воспитате лем в средней группе 
детско го сада «Гнездышко». Ей уже приходилось участвовать в подобном кон-
курсе, правда, было это одиннадцать лет на зад. И тогда тоже была победа. По-
бедительница призналась в безмерной любви к своей профессии. 

 («Время» № 36 от 2 мая 2013 г.)
Женская тема нашла свою постоянную прописку на страницах городской га-

зеты. Будем надеяться, что и в будущем читатели еще много раз встретят на га-
зетных полосах материалы, рассказывающие об успехах, достигнутых нижнету-
ринскими женщинами на производстве, в политике, на общественном поприще 
и просто в жизни.
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 На страницах - творчество
 

С первого года основания городской газеты и до сегодняшнего дня в ней всег-
да находилось место для творческих людей. В 50-е и 60-е годы на страницах 

«Вперед, к коммунизму!» можно было встретить материалы самых разнообраз-
ных литературных и журналистских жанров. Регулярно появлялись рассказы, 
басни, путевые заметки, очерки, фельетоны, стихи и даже повести, присланные в 
редакцию ее читателями. 

Среди обилия разных рубрик можно выделить ставшие уже традиционными 
основные: «Творчество наших читателей», «Вдохновение», «Проба пера» и дру-
гие. А «Литературная страница», родившаяся несколько десятилетий назад, суще-
ствует и ныне. Тематика публикаций в ней на протяжении многих лет была самая 
разнообразная: от заметок и стихов о передовом рабочем до поэм, посвященных 
космонавтам. 

Со временем некоторые жанры, такие как басни, фельетоны, из газеты исчез-
ли. Страницы «Времени», посвященные творчеству читателей, стали преимуще-
ственно поэтическими. 

 Спрячу грусть
25 апреля состоялся авторский вечер нижнетуринской поэтессы, рабочей 

ЭАЗ Надежды Селиной, посвященный двадцатипятилетию ее творческой дея-
тельности.

Стихи помогают ей преодолеть жизненные невзгоды, помогают выстоять, не 
отчаяться, не сломаться. И самое, на мой взгляд, главное, они помогают ей не 
разлюбить жизнь. (Т. ВАХРУШЕВА).

 О себе
 Называли чудачкой 
 И смеялись во след,
 А она улыбалась,
 Словно знала секрет,
 Словно горя не знала,
 Не встречалась с бедой,
 Словно счастье досталось 
 Ей на свете одной.

 Спрячу грусть
 Спрячу грусть свою далеко,
 Чтоб самой не отыскать,
 За улыбкой горделивой 
 В одинокую кровать.
 Спеленаю, укачаю,
 Успокою до утра – 
 Спи, плаксивая девчонка, 
 Неразумная сестра.
 Спи, к утру твой след исчезнет, 
 Как исчезнет ночи тень,
 Спи, глупышка, на востоке 
 Зародился новый день.

 («Время № 20 от 17 мая 2002 г).
Кроме «Литературной страницы» на полосах городской газеты прочно обо-

сновалась рубрика «В мире увлечений». Все больше и больше стало появляться 
материалов о людях, занимающихся различными видами творчества. Художни-
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ки, резчики по дереву, вышивальщицы, мастера плетения из ивы и бересты, ис-
полнительницы песен и частушек и многие другие творческие личности стали 
героями публикаций «Времени». Представляю их читателям. 

 Раскрашена жизнь акварелью
Акварельная живопись для Виктора Ивановича стала смыслом всей его жизни. 

В свободное от житейских забот время он старался писать. Пи шет он и сейчас. 
Им со зданы сотни работ по са мой разной тематике, многие из которых неодно-
кратно демонстрировались на краевых, областных, региональных и городских 
художественных выставках. Большую часть аква релей он бескорыстно от чистого 
сердца раздарил своим друзьям и знако мым, еще часть его ра бот стали украшени-
ем квартир и домов истин ных ценителей его искус ства, которые приобре ли их на 
выставках.

 («Время» № 51 от 21 декабря 2001 г.)
Замечу, что некоторые рисунки В. И. Тюсина редакция использовала в качестве 

иллюстраций к публикациям, рассказывающим о природе родного края.
Автору этих строк много раз приходилось общаться с разными творческими 

личностями, из которых особенно привлекали резчики по дереву.
 Тепло и красота дерева

Среди множества экспонатов, представленных на суд зрителей, меня заинте-
ресовали поделки из дерева, изготовленные газоэлектросварщиком Виталием 
Батуриным. Интерес возник не только к самим экспонатам, но и к тому, как они 
были изготовлены. Поражала чистота резьбы, четкость узоров, игра оттенков 
тонированной поверхности, умение мастера сохранить природную структуру 
дерева.

Знатоки, разбирающиеся в технике резьбы, глядя на поделки самодеятельного 
ма стера, заметят, что у него удачно сочетаются в одном изделии как рельефная, 
так и геометрическая резьба.

Разглядывая поделки, бе ру одну из резных дощечек. Рука не ощущает тяжести, 
так легка и воздушна эта вещь.

Самодеятельный мастер нисколько не жалеет, что увлекся таким хлопотным 
делом, как резьба, на которую уходит уйма времени.

Он уверен, что дерево всегда будет занимать одно из главных мест в жилище че-
ловека. Потому что любые, пусть и модные, искусственные «заменители» никогда 
не дадут того тепла, цвета, красивой текстуры, запаха и многого другого, чем отли-
чается природный материал. Дерево - творение природы, и оно будет жить вечно. 
(В. ГЕОРГИЕВ). 

 («Время» № 17 от 26 августа 2002 г.)
Газетчики, бывая в поселках нашего района, готовя материалы на заданную 

тему, одновременно интересовались и людьми, причастными к самобытному 
творчеству. И эти «попутные» зарисовки о деревенских умельцах порой занима-
ли в газете центральное место.

Так несколько десятилетий назад в нашей газете появилась заметка о мастере 
плетения из бересты Алексее Константиновиче Завьялове. Потом материалы о 
нем еще не раз печатались в местном СМИ. И уже несколько поколений нижне-
туринцев познакомились с делами рук косьинского мастера. А его туесками, кор-
зинами, лукошками, шкатулками и другими поделками из бересты многие годы 
пользуются земляки.

 А. К. Завьялов – не только мастер, своим жизненным примером он прививает 
детям любовь к природе, к своему краю. Об этом рассказывает одна из последних 
публикаций о косьинском старожиле, который, несмотря на весьма солидный 
возраст, и не думает расставаться со своим ремеслом. 
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 Не теряйте вкуса к жизни
Самое главное, по мнению Алексея Константиновича, не потерять вкус к жиз-

ни. Нужно при нимать и благосло влять каждое утро нового, зарождающегося 
дня. Вокруг так много интерес ных людей, столь ко увлекательных дел. Одно из 
увле чений Алексея Кон стантиновича - плетение из бере сты. Нет большего на-
слаждения, ког да в твоих руках рождается красивая оригинальная вещь.

Многие ребята, его ученики, нет-нет да и сплетут какую-то поделку для хозяй-
ства ли, для сувенира ли. И это хорошо. Это значит, что дело Мастера будет жить, 
и много лет будет жить память о самом Мастере, о его «золотых руках».

А еще Алексей Константинович пытается передать детям свое трепетное от-
ношение к природе. Он как прекрасный знаток округи водит ребят из «Школы 
дикой природы» по лесам и горам. Учит любить родную землю, показывает уни-
кальные природные диковинки, рассказывает увлекательные легенды о безбреж-
ном, таинственном царстве Берендея.

 («Время» № 27 от 8 июля 2005 г.)
Большинство умельцев, о которых периодически рассказывает городская га-

зета, – люди уже в возрасте. Но не обходят стороной занятия прикладным ис-
кусством и ребятишки.

 Можно многому научиться
Когда Кристина Вискунова изъявила желание заниматься в кружке «Художе-

ственное выпиливание» внешкольного отдела Центра образования, его руко-
водитель Валерий Пе трович Блажнов сначала не много удивился, так как выпи-
ливанием из фанеры увлека лись до сих пор лишь одни мальчишки. 

 «Ну, что ж, приходи, посмо трим!» - предложил он девоч ке.
Кристина не стала начи нать с «мелочи», а сразу ре шилась на довольно сложную 

поделку - конфетницу, и изго товила две ее модели. Потом старательно мастерила 
шка тулку «Сказки Пушкина» в по дарок своей подруге, а для кружка - красивую 
полочку.

Кристина неплохо учится в седьмом классе школы № 5 и успевает занимать-
ся в трех кружках: макраме, изделия из кожи и художественное выпи ливание, 
доказывая себе и другим, что можно многому научиться, если только очень за-
хотеть! 

 («Время» № 17-18 от 3 марта 2000 г.)
В последние годы редакция значительно расширила границы творчества ниж-

нетуринцев. На страницах «Времени» появляются умельцы, занимающиеся ру-
коделием: вышивкой, вязанием, бисероплетением… Газета даже конкурсы орга-
низовывает «Мастер и мастерица».

А поскольку «Время» стало выходить в цвете, читатели с большим интересом 
и вниманием рассматривали снимки, на которых были изображены изделия 
мастеров-любителей. 

 Бусинка к бусинке – картина
Три года назад на хлынуло на Светлану Анатольевну Бикмаеву вдохновение, и 

реши ла она связанные при хватки украсить бисе ром. Бусинки озорно заиграли, 
придав ру коделию шик и блеск. Полученный результат сподвиг рукодельницу 
и дальше двигаться в этом творческом направле нии. В рукодельной коллекции 
Светланы Анатольевны - пасхальные яйца, ико ны, натюрморты, ори гинальные 
сувенирные вещицы. Алые маки при тягивают взгляд, смеш ные цыплята вызыва-
ют улыбку умиления, Дед Мороз так и просится на елку, а нежные подснеж ники, 
проклюнувшиеся из кокосовой одежки, не позволят зимой скучать о весне. Если 
картины рождаются на свет благо даря бисерным наборам, то остальные работы 
- плод фантазии мастерицы
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 Салфетки от Татьяны

- Терпеть не могу нос ки вязать, - признает ся Татьяна Ивановна Рейдер. - А вот 
плете нием салфеток так ув леклась, что за два меся ца 108 салфеток выдала. Муж 
удивляется: куда столько? А мне интерес но каждый раз новый узор создавать.

Старинную техни ку плетения шерстя ных салфеток Татьяне Ивановне род-
ственница показала, она же и шес тигранной рамкой снаб дила, архиважной для 
получения изделия. По периметру шестигран ника вбиты гвоздики, на которых 
в трех направ лениях крепятся нити, на натянутых нитях бол гарским крестом 
выши вается узор. С помощью ножниц рукодельница доводит замысел до кон ца, 
и отрезает натяну тую «струну» в нужном месте. Подстриженные ниточки рас-
цветают ро машками, васильками и хризантемами, скла дываются в звездоч ки, 
ромбики, корзинки. Плетение салфеток на рамке - творчество за разительное, вот 
бабуш ку и внук уже упрашива ет: расскажи да покажи. 

 Калейдоскоп из лоскутков
В шесть лет сестры на учили ее вязать. Фаина Дмитриевна Шернюкова помнит 

свое первое руко делие - сеточка для чер нильницы. Мода воен ных и послевоен-
ных лет диктовала прекрасному полу украшать скромные туалеты кружевными 
во ротничками, и мель кали крючочки в деви чьих руках, вывязывая белоснежные 
узоры. 

Так Фаину Дмитриевну жизнь научила шить, вязать, плести, ткать, прясть и 
холсты выбели вать. Маленькая Фая запом нила, как мама кроила разноцветные 
одеяла из лоскутков. Став бабуш кой, она не забыла ма тушкину науку. Диван 
Фаины Дмитриевны населяют думочки из пестрых текстильных и кожаных ло-
скутков, ук рашенные тесьмой и кружевными цветами. Для дорогих гостей ле жит 
воздушное лоскут ное одеяло, под которым снятся исключительно цветные сны. 
Это под твердят внучата Фаины Дмитриевны, укрыва ющиеся и в Москве, и в Ом-
ске только бабушки ными лоскутными произведениями, а еще их приводят в вос-
торг лю бовно вывязанные род ным человеком ска зочные зверюшки, до которых 
плюшевым со родичам далеко.

Фаина Дмитриевна любит творить без спеш ки, изъяна в изделиях она не до-
пустит, для нее лучше не один раз рас пустить, чем допустить малейшую неточ-
ность, а работа взамен дарит автору удовольствие и удовлетворенность. (Вера 
КУЗЕВАНОВА).

 («Время» № 79 от 1 ноября 2012 г.)
Неиссякаемы родники народного творчества. И это замечательно, что город-

ская газета уделяет много внимания мастерам-умельцам, пропагандирует их 
творчество, не дает исчезнуть из жизни многим ремеслам, которыми издавна за-
нимались наши далекие и близкие предки. 

Редакционные будни
Четверть века работы в газете дает мне право рассказать о редакции, журна-

листах, их творческой деятельности на различных этапах развития нашего 
общества. Сложно, конечно, описывать события 50-х и 60-х годов, участником 
которых я не был. Но знакомство с подшивками газет, книгами приказов, дру-
гими документами и источниками позволяют мне, пусть и не в полной мере, по-
ведать о повседневной работе газетчиков в будничной жизни редакции. 

В начале книги мной уже была сделана попытка познакомить читателя с первыми 
шагами, которые делал коллектив редакции в период становления городской газе-
ты. Состоялось и знакомство с журналистами, рабочими корреспондентами, те-
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матикой их публикаций. Были также затронуты вопросы партийного руководства 
газетой, некоторые моменты организационно-массовой работы с читателями и 
т. д. А в этой части книги, отступив от привычной уже периодизации глав по десяти-
летиям, я хочу чуть подробнее остановиться непосредственно на работе редакции, 
коллектив которой выпускает газету вот уже на протяжении шести десятилетий.

 

 Цензура
 

В советские времена руководство редакции (редактор, его заместитель, от-
ветственный секретарь), читая материалы, подготовленные журналистами 

к печати, всегда внимательно следило, чтобы в них не появлялись сведения, не-
разрешаемые цензурой для публикации.

В первый день моего выхода на работу я ожидал, что с утра редактор даст мне 
кучу заданий на целую неделю. А разговор состоялся совсем на другую тему: не о 
чем и как писать, а о чем не писать. В заключительной части беседы руководитель 
(редактором тогда была А. Г. Вострецова) протянула мне несколько брошюрок и 
сказала: 

- Изучай и не допускай ошибок. 
Это были различные инструктивные документы, периодически рассылаемые 

в редакции газет Обллитом. Существовало такое специальное государственное 
учреждение, являющееся составной частью Главлита, который был в нашей стра-
не основным цензурным органом, созданным вместе с образованием СССР. 

Главлит контролировал всю печатную продукцию, чтобы она соответствовала 
коммунистической идеологии и не содержала сведений, составляющих государ-
ственную тайну. Цензуре были подконтрольны все официальные каналы рас-
пространения информации: книги, периодические издания, радио, телевидение, 
кино, театр и т. д. 

Наша газета была под особым контролем цензуры, поскольку в конце 40-х, в 
50-х годах в Нижнетуринском районе в закрытой зоне полным ходом шло строи-
тельство засекреченного города, который не имел своих координат и многие годы 
не был даже обозначен на картах. Сначала город именовался как Свердловск-45, 
а потом – Лесной. В народе же его называли «семеркой».

 Городская газета того периода многие свои страницы посвящала строитель-
ству Качканара, который тоже возводился на территории нашего района, но в 
течение ряда лет «Вперед, к коммунизму!» ни разу не сообщала о строительстве 
объектов в Свердловске-45, поскольку он был закрытым городом.

Листая страницы газет далекого прошлого, я нашел лишь всего одно упоми-
нание, что рядом с Нижней Турой существовали и другие производственные 
подразделения. В одном из материалов говорилось, что женщина обратилась в 
городскую больницу, но ей было отказано, так как она была «работницей пред-
приятия, расположенного за старой частью города». Как видим, о наших соседях 
в газете упоминается лишь вскользь, без конкретного указания названия города 
и предприятия.

Представляю, какое настроение было у газетчиков того времени, знавших, что 
под боком у Нижней Туры возводится целый город, но не имевших возможно-
сти написать об этом. Под информационным запретом со стороны цензуры был 
не только закрытый город. Запрещалось даже упоминать и о других разных со-
бытиях, явлениях, которые происходили непосредственно в Нижней Туре, но не 
подлежали огласке. И о них мы узнали лишь многие годы спустя. А факты эти 
очень интересные.
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 Вот что писал в статье «Период становления», опубликованной в книге «Ниж-

няя Тура», председатель городского Совета С. А. Рогозин: «Город первые годы 
был режимным. На станции Выя установили посты. В город можно было прое-
хать только тем, кто в нем прописан или прибыл по командировке»... (Стр. 90).

В 1949-50 годы на территории города, в районе Молодежного поселка, был рас-
пложен лагерь заключенных. Заключенные работали на строительстве ГРЭС»… 
(Стр. 93). 

А эти строки из книги относятся к воспоминаниям директора завода минера-
ловатных изделий Э. И. Маклаковой: «Когда я в конце 1948 года после окончания 
Томского политехнического института приехала по направлению в Нижнюю Туру 
на строительство завода, то впечатление от увиденного было удручающим. Потому 
что вместо города я увидела поселок в бараках, с лагерными зонами и строящимися 
объектами». (Стр. 115).

Лишь многие десятилетия спустя, когда была отменена цензура, мы узнали о 
том, что на строительстве городских объектов были задействованы не только за-
ключенные, но и военнопленные. Этот факт также нашел свое отражение в книге 
«Нижняя Тура». Несколько позднее о пребывании в нашем городе военноплен-
ных написала и газета, когда в районе железнодорожного переезда, через дорогу 
от ресторана «Династия», был установлен памятный знак военнопленным, умер-
шим в Нижней Туре в период строительства электростанции.

 «Время» в публикации «Последний приют военнопленных» рассказывала чи-
тателям: «В годы Великой Отечественной войны на территории нашего района 
бази ровались лагеря военнопленных, из которых были сформированы рабо чие 
батальоны. Они, главным обра зом, были заняты тяжелым физиче ским трудом. 
Суровое военное время, нелегкие условия работы, ранения и болезни, получен-
ные на фронте, сказывались на здоровье военнопленных. И было естествен ным, 
что рядом с лагерями возника ли кладбища, последний приют во еннопленных».

 («Время» № 73-74 от 15 сентября 2000 г.)
Наш сосед Свердловск-45 долгое время оставался тайной за семью печатями. И 

только после выхода в свет (1997 г.) книги «Лесной: история закрытого города» же-
лезный занавес открылся и до читателей были доведены интереснейшие сведения 
из прошлого.

 Вот некоторые выдержки из этой книги: «В конце 1947 года Свердловский об-
комом ВКП (б) и облисполком утвердили предложение специальной комиссии 
об отводе обследованного участка северо-западнее поселка Нижняя Тура для 
размещения на этой территории города и завода». (Стр. 23).

 «Уже в конце 1947 года был построен первый барак, первое строительное соо-
ружение города Свердловск-45». (Стр. 26). 

Так было положено начало городу и заводу «Электрохимприбор». Перед кол-
лективом предприятия были поставлены весьма сложные производственные за-
дачи, которые он успешно выполнил. 

 «Это позволило, - говорится в книге, - в установленные правительством сроки 
создать и испытать 12 августа 1953 года первую в мире водородную бомбу. Рос-
сия, значительно опередив США, испытала первые ее образцы». (Стр. 60). Далее 
книга сообщает, что «С 1954 года коллектив завода приступил к изготовлению и 
выпуску спецвооружения…». (Стр 73).

Конечно же, в те далекие годы никто из нижнетуринцев и будущих лесничан 
даже и не подозревал о причастности своих земляков к таким важным событиям, 
кои имели международное значение. Режим секретности, невозможность озна-
комиться с документами, имевшими грифы «секретно», «сов. секретно», «для 
служебного пользования», не позволяли журналистам рассказать читателям о 
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многих делах, которые вершились за высоким забором, разделявшим наши го-
рода на две зоны. 

Впрочем, газета не писала и об обыденных событиях, происходивших в на-
шем районе, значение которых отнюдь не измерялось международным или го-
сударственным масштабом. Однажды мне пришлось готовить материал о работе 
коллектива драги Исовского прииска. Случилось так, что я попал в смену, когда 
производился всполоск. Этот день был для дражников весьма удачным, они до-
были рекордное количество драгметалла. Я уже предвкушал, какое впечатление 
произведет на читателей опубликованный в газете вес добытого золота. Но на-
дежды мои не оправдались, названная мной в газетном материале цифра была 
редактором вычеркнута. Цензура запрещала показывать добычу золота и плати-
ны в натуральных объемах. 

Помнится и еще один эпизод из журналистской практики, когда тщательно со-
бранные мной данные не вошли в публикацию все по той же причине – запреще-
но цензурой. Я готовил материал о строительстве моста. Поскольку объект был 
не очень впечатляемый, большого по объему материала не получалось, я решил 
поразить читателя количеством различных показателей. Скрупулезно выяснил у 
прораба перечень используемых в строительстве материалов, подробно записал 
все геометрические параметры сооружения, технические и физические характе-
ристики моста, его пропускную способность, грузоподъемность и так далее. Ког-
да публикация была готова к печати, многое в тексте сократили. Оказалось, что 
этот мост – объект военно-стратегического назначения, и некоторые его характе-
ристики разглашению не подлежат.

Цензура, хотя и не особенно часто, но регулярно заявляла о себе. Так, напри-
мер, мы практически ничего не писали о продукции, производимой на самом 
крупном предприятии города – машиностроительном заводе. Исключением 
были выпускаемые на НТМЗ вентиляторы и машины МШТС. Завод выполнял 
сотни заказов, но поскольку продукция касалась атомной отрасли, связана была 
с вопросами обороны страны, то, естественно, для размещения информации о 
ней в газете не могло быть и речи. 

Также не разрешалось ставить на газетные полосы и фото военных, участвовав-
щих в праздновании Дня Победы в нашем городе. Фотографии с изображением 
представителей воинской части, проходивших парадным строем мимо празднич-
ной трибуны, не могли попасть в газету, так как эти снимки рассекречивали дан-
ные о том, что на территории нашего региона дислоцируются воинские формиро-
вания. А их у нас «не было».

В конце восьмидесятых годов, будучи уже редактором городской газеты, я сно-
ва испытал всесилие цензурных органов. А дело было так. При нашей редакции 
некоторое время успешно работало литературное объединение, в состав которо-
го входили местные поэты. Они и обратились ко мне с просьбой издать сборник 
стихов – итог их многолетнего творчества. Я, не зная всей кухни создания подоб-
ных произведений, пообещал им решить этот вопрос. Пообещать было легко, а 
вот выполнить обещанное оказалось непросто.

 Работник идеологического отдела обкома КПСС, к которому я обратился за 
консультацией по поводу издания сборника, долго и подробно перечислял мне 
все инстанции, которые необходимо было пройти, чтобы получить разрешение 
на печатание книги. В его монотонной речи часто повторялись слова: «лицен-
зия», «цензура», «право на издание печатной продукции», «Союз писателей». 
«Обллит» и так далее. Завершая телефонный разговор, партийный чиновник и 
вовсе меня огорошил:

- Напрасно вы это затеяли. Цензура не пропустит ваши стихи в печать. 
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По итогам нашей беседы я сделал весьма неутешительный вывод: чтобы напе-

чатать небольшую книжечку стихов, требуется разрешение, чуть ли не ЦК КПСС. 
Вопрос зашел в тупик. Казалось бы, на этом следовало поставить точку. Но я ре-
шил поискать другие пути решения нашей проблемы и нашел выход из тупика.

В конце восьмидесятых - начале девяностых годов городские и районные га-
зеты находились под эгидой Управления издательств, полиграфии и книжной 
торговли Свердловского облисполкома. В рамках этого управления была создана 
организация Областное газетное издательство «Газета», которое непосредствен-
но осуществляло руководство местными органами печати. Поскольку в наиме-
новании этого управленческого органа было слово «издательство», я и обратился 
к руководству с просьбой помочь редакции выпустить наш сборник.

 После ряда переговоров мы дождались положительного решения нашего во-
проса. Осенью 1990 года стихи были отданы в набор в Нижнетуринскую типо-
графию, а в декабре поэтический сборник под названием «Вдохновение» вышел в 
свет. Это была наша маленькая победа над всесильной цензурой. А в следующем 
году главный цензурный орган Главлит был вообще упразднен. 

После отмены цензуры появилось большое количество новых периодических 
изданий, книг, радио и телепередач. Но не все появившееся новое стало полезным 
и значимым. Увидела свет и откровенная халтура, заполнившая некоторые книж-
ные издательства, газеты, журналы, каналы телевидения, радио, а особенно сайты 
интернета. 

А принцип: кто платит, тот и заказывает музыку, действует и сегодня. Неглас-
ная цензура существует по сей день: кому принадлежат средства массовой ин-
формации, тот и является цензором. 

 Первые шаги в журналистику

Тридцать пять лет прошло с той поры, когда я солнечным июньским утром 
впервые переступил порог редакции городской газеты в качестве ее со-

трудника. Десятилетия минули, а, кажется, это было только вчера - так свежи в 
памяти события тех далеких первых дней моей работы журналистом. 

Редакция в то время находилась в здании типографии. В нескольких неболь-
ших помещениях располагался весь наш «газетный» персонал. Места было мало, 
но жили, как говорят, в тесноте, да не в обиде.

Приступив к работе, я предполагал и надеялся, что у меня будет какой-то пери-
од адаптации, стажировки. Увы, это оказалось только мо им благим намерением. 
Шло лето - период отпусков, лю дей в редакции не хватало, и мне пришлось сразу 
с голо вой окунуться в работу. Газета, как прожорливый зверь, ежедневно требо-
вала пищу: репортажи, статьи, зарисовки и про чие, прочие публикации. Случа-
лось так, что подготовленные материалы за моей подписью сразу оказывались в 
газете чуть ли не на каждой полосе. Меня несколько смущало, что моя фамилия 
кочует из страницы в страницу. Заместитель редактора Николай Аполлонович 
Осиев подсказал мне, как исправить эту ситуацию: 

- Придумай для себя пару псевдонимов и подписывайся под материалами.
Я прислушался к его совету и взял на вооружение несколько выдуманных фа-

милий. В дальнейшем я сохранил два псевдонима – В. Георгиев и В. Егоров. Они 
и стали постоянными на протяжении всей моей работы в редакции.

По ле деятельности для заведу ющего отделом промышлен ности, коим я являл-
ся, было немереным. Конец 70-х, нача ло 80-х годов было временем, когда город 
рос и вширь, и ввысь. Строительство шло во всех микрорайонах Нижней Туры. 
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Можно было ежедневно бывать на стройках, и каж дый раз готовить свежий ма-
териал в газету. 

Строитель ство шло и за рамками горо да. Интересно было жить и работать в 
эти годы, когда ка ждый день радовал встреча ми с людьми в коллективах, только 
что возродившихся на новом производстве. И, конечно же, неисчерпаемыми ис-
точниками для работы журналистов и подготовки ими публикаций служили уже 
имеющиеся в городе предприятия.

Первый мой выход на производство в качестве сотрудника редакции был свя-
зан с заводом минераловатных изделий. Именно здесь я собирал материал для 
своей первой публикации, которая называлась «Руководитель и коллектив». А 
главным героем статьи стал начальник механического цеха Леонид Петрович 
Анайко. Помещенный в газету материал занял почти половину полосы. Я с не-
скрываемым удовольствием рассматривал и читал пробный, пахнущий типо-
графской краской, оттиск газетной страницы с моей публикацией. 

В редакцию я пришел с партийной работы, и данный факт не мог не отразиться 
на моих корреспонденциях. Отдельные фразы, выражения, а порой и целые абза-
цы в статьях имели яркую партийно-идеологическую окраску. 

В дальнейшем мне много раз приходилось бывать на заводе минераловатных 
изделий, руководство которого всегда доброжелательно относилось к газетчи-
кам. Со стороны начальников цехов, отделов, руководителей других подразде-
лений я никогда не встречал негативного отношения к корреспондентам или от-
кровенного нежелания представить в газету какой-либо материал. От общения с 
представителями этого предприятия у меня остались самые благоприятные впе-
чатления. Я и сегодня помню десятки имен минватчиков, с кем мне приходилось 
встречаться, готовя публикации в городскую газету.

На длинном журналистском пути было еще много встреч с людьми и в других 
производственных коллективах на различных предприятиях нашего города. На 
машиностроительном заводе меня заинтересовала работа передовых бригад, ко-
торыми руководили В. М. Звездин и А. М. Зырянов. Коллективы, возглавляемые 
этими бригадирами, первыми в городе встали на вахту по досрочному выполне-
нию пятилетних заданий к 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина.

После беседы с бригадиром слесарей-сборщиков В. М. Звездиным в газете по-
явилась статья «Чем сильна бригада». В этой публикации, как и в предыдущих 
моих статьях, еще присутствует партийный стиль в подаче материала, потреб-
ность «блеснуть» громкой фразой. 

Несколько позднее я подготовил публикацию о бригадире слесарей-
сборщиков, активном общественнике, коммунисте А. М. Зырянове. Поводом 
для рассказа стало известие, что Александр Зырянов удостоен звания лауреата 
Государственной премии СССР. Конечно, пройти мимо такого события, не рас-
сказать о нем читателям - было невозможно. Более того, по просьбе редакции 
«Уральского рабочего» я подготовил материал о нижнетуринском лауреате Го-
спремии и для областной газеты. 

Партийно-идеологическая направленность прослеживалась во многих моих 
материалах. Впрочем, такой «болезни» подвержен был не я один, а многие жур-
налисты. Не будем забывать, что учредителями средств массовой информации в 
то время выступали партийные комитеты, а газеты были проводниками их по-
литики, служили рупором КПСС.

Через несколько месяцев работы в газете, получив некоторый опыт в журна-
листской деятельности, я сумел в какой-то мере побороть свой партийный «не-
дуг». Публикации стали менее казенными, без штампов и обилия официальных 
данных. Именно уже такой была моя зарисовка «Старатели». Вот некоторые вы-
держки из нее:
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«Нас встретил начальник участка Борис Михайлович Орлов. У него богатая 

старатель ская биография. Двадцать лет работы в артелях. За это время пришлось 
побывать на Алдане, в Приморском и Хабаровском краях, в Магаданской обла-
сти. Познал глухомань тайги и шестидесятиградусные моро зы Якутии, когда же-
лезо от удара рассыпалось, слов но стекло. Испытал неудоб ства жизни в палатках 
и таежный гнус. Сполна хлеб нул романтики золотодобыт чиков».

Здесь я дал описание жизненного пути человека, отойдя от практикуемого га-
зетчиками в таких случаях традиционного перечисления выполняемых им об-
щественных обязанностей. Общественная работа (член парткома, профсоюзный 
активист, дружинник, пропагандист и т. д.) была в то время одним из главных 
атрибутов, который характеризовал героя газетной публикации. 

А вот этот абзац (без указания цифр и процентов выполнения плана), не укра-
шенный ни лозунгами, ни призывами, в каких-то двух предложениях показывает 
отношение людей к труду и технике. 

«Всего на участке работает чуть более сорока человек. В их распоряжении не-
сколько бульдозеров, тре левщик, трактор «Беларусь», автомашина, сварочные 
ап параты и другая техника. Примечательно, что все это восстановлено руками 
рабочих артели в основном из числа механизмов, от служивших свой век и за не-
надобностью списанных».

Кстати сказать, за «Старателей» я впервые был поощрен редактором, когда на 
очередной летучке шел обзор материалов, опубликованных в газете за месяц, и 
определялись лучшие публикации. 

Отвечая в редакции за промышленную тему, мне часто приходилось писать о 
выполнении трудящимися производственных заданий и социалистических обя-
зательств, о развитии бригадных форм труда, передовых починах и начинаниях, 
о социалистическом соревновании за высокое звание ударников коммунистиче-
ского труда и т. д. Посещение одних и тех же предприятий, однообразная тема-
тика публикаций порой так надоедали, что хотелось все бросить и найти другую 
работу. Но все входило в свое русло, когда удавалось вырваться из привычного 
уклада жизни, побывать на новых объектах, повстречаться с незнакомыми, но 
весьма интересными людьми. 

На старенькой редакционной «Волге», с оказией или на попутном транспорте 
я стремился попасть туда, где не было привычного, давно устоявшегося произ-
водственного пейзажа, а бурлила и кипела жизнь новостроек. А было их в нашем 
районе немало. 

На трассы, где прокладывались новые газопроводы, на строящуюся га-
зокомпрессорную станцию «Лялинская» частенько приезжали работники 
телевидения из Нижнего Тагила. Как правило, перед тем, как отправиться 
на объект, они заезжали к нам в редакцию и брали с собой местного газет-
чика. Обычно в составе экипажа был водитель и один тележурналист (он же 
оператор). Кажется, фамилия телевизионщика была Рафиков или его звали 
Рафик, сейчас я уже точно не скажу, но хорошо помню, как по этому поводу 
шутили коллеги:

- Собирайся в путь. Рафик на «Рафике» (марка машины) приехал. 
Сборы мои всегда были недолгими: всего-то – взять с собой блокнот, ручку и 

фотоаппарат.
Частыми были посещения и других строящихся объектов. В итоге таких по-

ездок на страницах городской газеты появлялись мои фоторепортажи и статьи 
о строящихся газопроводах, сооружаемой газокомпрессорной станции «Лялин-
ская», о нефтеперекачивающих станциях «Платина» и «Арбатская».

После командировок, полученных впечатлений от встреч с новыми людьми мест-



179

ная производственная тематика уже не казалась скучной и надоевшей. Появлялось 
желание привычные темы подать в ином ракурсе, рассмотреть под другим углом 
зрения. А порой (по заданию или по собственной инициативе) я занимался рабо-
той, которая была совсем не связана с задачами, которые выполнял промышленный 
отдел редакции. 

Репортажи с общегородских мероприятий, зарисовки с выставок прикладно-
го искусства, путевые заметки, интервью с известными в городе людьми – все 
это делало мою корреспондентскую жизнь более разнообразной и насыщенной. 
Но особенно привлекали меня встречи с людьми увлеченными, занимающимися 
творчеством. Это были художники, резчики по дереву, чеканщики, фотохудож-
ники, изобретатели, коллекционеры…

Одно из первых моих общений с людьми творчества произошло на встрече с 
рабочим НТГРЭС на выставке, о которой я рассказал читателям нашей газеты. 

 Народные умельцы
Объемную скульптур ную резьбу представил на выставку Юрий Григорьевич 

Кошкин. Посмотришь на сделанные им фигуры, на их позы и невольно скажешь: 
«Хороши!» Гля дя на композицию «Три богатыря», действительно видишь былин-
ных героев, защитников древней Ру си, восседающих на могу чих конях, которые 
под стать всадникам, одетым в кольчуги и защитные шлемы. И сразу вспоми-
наются слова из сказа: «Мимо них и зверь не проскользнет, и птица не пролетит». 
С любовью сделаны и другие скульптуры… 

 («ВК» № 103 от 30 августа 1979 г.)
А эта публикация относится к более поздним моим работам, в которых идет 

рассказ о нижнетуринце, увлеченном коллекционированием.
 Адрес – Советский Союз

Живет человек, работает, растит детей - все как обычно. Но наступает момент, 
когда он, заметив на прилавке магазина необычную безделушку, покупает ее, а 
потом, движимый какой-то силой, увлекается коллекционированием различных 
сувениров.

Нечто подобное случилось и с Леонидом Ивановичем Салтыковым, когда он, 
однажды купив в киоске понравившийся ему значок, надолго увлекся собира-
тельством нагрудных знаков.

Но глав ная гордость Леонида Ива новича - гербы городов, име ющих один и 
единственный адрес прописки - Советский Союз. Символы населенных пунктов 
России, гербы горо дов союзных республик, запечатленные в металле, за няли 
почетное место в коллекции Л. И. Салтыкова. В этих знаках - история вели кой 
державы, которой, к со жалению, сегодня уже нет, и населявших ее народов с их 
традициями, родовыми корнями, уходящими в далекое прошлое. Значки - это и 
ча стица жизни самого коллек ционера…

 («Время» № 30 от 30 июля 2004 г.)
Встреч с интересными людьми у меня было довольно много. Среди них – ху-

дожник и автор герба города А. Усачев, народный умелец А. Завьялов, чеканщик 
В. Самочернов, резчики по дереву В. Батурин, А. Телепаев и многие, многие дру-
гие мастера. Общение с ним давало пищу для ума и для души.

А вот сотрудничество с газетчиками-ветеранами - Виктором Федоровичем 
Чернильцевым и Владимиром Ни колаевичем Уваровым, их рассказы о корре-
спондентской работе, добрые советы помогли мне сравнительно быстро адапти-
роваться в журналистской среде. 

Оба ветерана обладали очень важным для газетчика качеством - быст ро гото-
вили свежий матери ал, который сразу же шел в номер. Они работали по прин-
ципу: пришел, увидел, напи сал. Об этих журналистах с уважением вспоминают 
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сегодня бывшие работники редакции, поделившиеся своими воспоминаниями на 
страницах этой книги.

Общение с коллегами, с ветеранами журналистики, которые делились со мной 
корреспондентским опытом, очень помогло мне в дальнейшей работе, когда я 
стал редактором газеты.

 В строю газетчиков

В этой части главы я продолжу разговор о редакционных сотрудниках, нача-
тый в статье «Они были первыми». Партийные комитеты, будучи учреди-

телями СМИ, активно занимались подбором, расстановкой и обучением кадров 
для редакций. Одновременно шел и обратный процесс, когда газетчиков направ-
ляли на работу в партийные, советские органы и другие организации. В более 
поздний период (после запрещения деятельности КПСС и упразднения Советов) 
такую же практику применяли и муниципальные органы власти.

 Заглянем в «Книгу приказов и распо-
ряжений по редакции». Проходит всего 
несколько месяцев со дня образования 
городской газеты, как горком КПСС на-
чинает «забирать» из редакции журна-
листов. Формулировки однотипные: «На 
основании решения бюро горкома…», «На 
основании указаний горкома КПССС…», 
«В связи с избранием …» Так были пере-
ведены на другую работу заведующий 
промышленно-транспортным отделом 
редакции В. И. Ястребов, заведующая от-
делом писем А. Ф. Шлыкова. 

В последующие годы такая практика по-
вторяется. Переходит на другую работу заместитель редактора газеты Р. В. Бессо-
нов. Корректор Л. А. Паисова по путевке горкома ВЛКСМ направляется в г. Качка-
нар. В этот же город по направлению горкома КПСС уезжает заведующий отделом 
писем С. П. Копылов, назначенный редактором многотиражки «На стройке Кач-
канара». По требованию Свердловского обкома КПСС направлен в распоряжение 
Слободо-Туринского райкома партии литсотрудник Е. А. Павлов для работы в 
редакции газеты «Коммунар». Через полгода он снова возвращается в редакцию 
газеты «Вперед, к коммунизму!», но уже на должность ответственного секретаря. 

В разные годы в структуре аппаратов Нижнетуринского горкома КПСС и го-
родского Совета, в администрации муниципального образования работали быв-
шие сотрудники редакции: Г. Г. Черепанов, Н. И. Солдатова, Л. Г. Рудакова, А. Н. 
Новоселова, В. Г. Чучкалов, Н. С. Томилова и другие.

Из редакции нижнетуринской газеты вышло немало сотрудников, ставших ру-
ководителями. Журналисты городской газеты Л. А. Узких, Л. Г. Шустикова, П. А. 
Коновалов и другие возглавили коллективы средств массовой информации в со-
седних городах. Работавший редактором Ф. Т. Селянин стал потом партийным 
руководителем на строительстве города Качканара, возглавлял профсоюзный 
комитет, был секретарем горкома партии. В дальнейшем возглавил областной ко-
митет профсоюза рабочих металлургической промышленности, а затем и горно-
металлургического профсоюза России. Директором типографии была назначена 
ответственный секретарь редакции Л. М. Яковлева. Такие примеры не единичны. 

Корректор Л. А. Паисова и 
ответсекретарь Н.И. Солдатова.
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Если внимательно чи-
тать «Книгу приказов и 
распоряжений», то в ней 
можно найти много инте-
ресных сведений о редак-
ционных работниках, об 
их отношении к выполне-
нию своих обязанностей, о 
материально-техническом 
оснащении редакции и о 
многом другом. 

Знакомясь с приказа-
ми по редакции, которые 
записывались в обыкно-
венные большеобъемные 
ученические тетради, я 
долго не встречал ника-
ких распоряжений, ка-
сающихся таких работни-
ков, как фотокорреспон-

дент и водитель автомашины. Вероятно, фотокора в штате долгие годы не было, 
как не было и своего транспорта. Я говорю «вероятно», поскольку с уверенно-
стью не могу сказать, что эти кадры ранее отсутствовали. Дело в том, что книга 
приказов не всегда велась с соблюдением всех требований, предъявляемых к та-
кой работе. Читая архивные документы, не раз замечал, что в книге отсутствова-
ли некоторые записи о приеме и увольнении работников и даже руководителей 
редакции. Поэтому вполне допустимо, что были пропущены записи о приеме и 
вышеуказанных сотрудников. Впрочем, отставим в сторону догадки и вернемся 
к конкретным документам. 

Первое упоминание о фотокорреспонденте я нашел в приказах 1965 года. Это был 
Иванов Николай Иванович. В официальном документе его должность была обозна-
чена как фотограф-ретушер. На смену ему пришел Владимир Александрович Тихов. 

Фотокорреспондентами работали Александр 
Останин, Валерий Николаев. Сменяемость ра-
ботников этой категории в редакции была до-
вольно частой.

К 1965 году относится и приказ следую-
щего содержания: «Для перегона легкового 
автомобиля из Свердловска и проведения 
профилактического ухода на шесть рабочих 
дней принять шофером Маркина Виктора 
Михайловича». ( См. – «Книга приказов и 
распоряжений». Приказ № 26 от 25 сентября 
1965 г.) А уже в следующем месяце водителем 
был принят Астраханцев Иван Иванович. 
В городе эта личность довольно известная 
- нижнетуринец, принимавший участие в 
боевых действиях в составе Уральского до-
бровольческого танкового корпуса, ветеран 
войны и труда, поощренный многими госу-
дарственными наградами. 

Ветераны редакции (в первом ряду справа налево) 
Н.А Красутская, В. Ф. Чернильцев, Л. И. Корзанова 

в гостях у журналистов газеты.

К. А. Осиев и Н. Д. Ханафиева – 
старейшие работники редакции.
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Как правило, в редакцию автомобили поступали отнюдь не с конвейера автоза-

вода, а уже немало послужившие партийным или советским органам власти. Часто 
автомашины требовали ремонта, а своей материально-технической базы в нашей 
организации не было. Поэтому водительский контингент в редакции долго не за-
держивался. Небольшая заработная плата тоже сказывалась на текучести кадров. 
Из тех водителей, кого я помню, пожалуй, больше по времени и добросовестнее 
других работали Александр Жетиков, Анатолий Михайлов, Вячеслав Селезнев. 

 Часто менялись в редакции и другие представители технических работников 
– корректоры, машинистки, бухгалтера, а в последние годы и уборщицы. Надо 
отдать должное уборщице помещений Нине Дмитриевне Ханафиевой, которая 
добросовестно работала в редакции с конца пятидесятых годов и до ухода на за-
служенный отдых. Эта добрая, трудолюбивая женщина несколько десятилетий 
была блюстителем чистоты и порядка в редакционных кабинетах.

Многие годы печатала материалы для газеты машинистка Любовь Ивановна 
Корзанова, которая и после выхода на пенсию не теряла связи с коллективом. 
Кстати, многие газетчики, уйдя на заслуженный отдых, продолжали сотрудни-
чать с редакцией, иногда выходили на работу, заменяя отсутствующих коллег. 
Так, Н. А. Красутская, после выхода на пенсию не раз выручала коллектив, когда 
редакция оставалась без бухгалтера.

В журналистском коллективе самые тесные отношения, сначала служебные, 
а потом и дружеские, у ме ня завязались с Николаем Аполлоновичем Осиевым. 
Это был уважаемый человек, ветеран войны и очень опытный журналист, начав-
ший трудовую деятельность в редакции со дня выхода пер вого номера городской 
газе ты «Вперед, к коммунизму!» Он обучил меня азам корреспондентской дея-
тельности. Чуть позднее с его помощью я освоил еще одну спе циальность - от-
ветственного секретаря, научился делать газету.

 Николай Аполлонович был не только квалифицированным газетчиком, но и, 
на мой взгляд, самым грамотным сотрудником ре дакции, хотя за его плечами 
не было даже среднеспециального образования. Большой стаж работы в газете, 
посто янное самообразование, ак тивная творческая деятельность позволили ему 
занять достойное место в редакционном коллективе - он был заместителем ре-
дактора и одновременно возглавлял отдел партийной жизни. Замечу, что Нико-
лай Аполлонович дал путевку в жизнь многим рабкорам и журналистам. Его по-
допечным был нештатный корреспондент Петр Коновалов, который потом стал 
заведующим промышленным отделом редакции, закончил журфак. Позднее он 
возглавил редакцию «Кушвинского рабочего». 

 Редак тором в 70-е и 80-е годы была Анто нина Германовна Вострецова - жен-
щина энергичная, целе устремленная. Член Союза журналистов СССР, народный 
депутат, член горкома КПСС и член бюро горкома партии - только одно пере-
числение этих титулов уже говорит об авторитете руководителя редакционного 
коллектива.

Когда приближается какая-то знаменательная дата в жизни редакции, будь то 
выход юбилейного номера или день рождения газеты, невольно вспоминаешь 
кол лег, с кем пришлось работать на протяжении многих лет. Их было много, 
но я назову, за редким исключением, лишь тех, кто проработал в редакции не 
менее пяти лет. В одном кабинете со мной си дел корреспондент Владимир Ва-
сильевич Васильев, тихий, скромный работник. Незамет но уходил на задание, 
соби рал материал, что-то писал, часто звонил по телефону. Когда на очередной 
редакци онной летучке подводились итоги работы журналистов, оказывалось, 
что корреспон дент Васильев выдал больше всех информаций.

Городская газета выгля дела бы довольно скучным и серым изданием, не ра-
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ботай в ней фотокорреспондентом Вячеслав Михайлович Медве дев. Вместе с 
сотрудниками редакции он бывал в цехах и на стройках, на совхозных полях и 
в детских учреждени ях, на митингах и собраниях, всегда находился в гуще тех 
событий, которые происходи ли в городе. Корреспондент ские материалы часто 
допо лнялись снимками, сделан ными нашим Славой. Позднее В.М. Медведева 
на этом поприще сменил Владимир Григорьевич Кирпищиков. В этом человеке 
удачно сочетались и литературный сотрудник, и фотокорреспондент.

Ответственного секретаря Лилию Михайловну Яковлеву я запомнил тем, что она 
всегда что-то требовала от сотрудников. Частенько в наших кабинетах звучал ее 
голос.

- Валерий Георгиевич, в Вашей статье не хватает десяти строк, нужно допи-
сать.

- На первой полосе «дыра», с Вас, Владимир Васильевич, - информация на 30 
строк.

- Вячеслав Михайлович, со второй полосы материал сняли, нужен снимок с 
текстовкой.

Газета, как живой организм, постоянно требовала подпитки. Ей всегда что-то 
не хватало: коротких информаций, ярких заголовков, фотографий… 

В те далекие годы наше СМИ имело очень тесные контакты с читателями, 
еже дневно в редакцию приходи ло пять-шесть, а то и деся ток писем. Прочитать 
их, об работать, подготовить в пе чать - было делом заведую щей отделом писем 
Людми лы Григорьевны Шустиковой. Она умела видеть в каждом письме главное, 
существен ное, значимое не только для автора, но и для читателей в целом. Позд-
нее она была назначена заместителем редактора.

В сложный период жизни редакции пришли работать в газету Наталья Алек-
сеевна Гончарова и Оксана Геннадьевна Лось. Редакция испытывала финансовые 
трудности, сотрудники рассчитывались и уходили в другие организации. А при-
шедшие женщины закрепились на новом месте и длительное время плодотворно 
работали: одна - машинисткой, а вторая – оператором, заведующей компьютер-
ным отделом. Попутно они освоили и смежные профессии.

Нередко приходили в газету и молодые люди, но долго не задерживались. А вот 
такие представители молодежи, как Екатерина Лыжина, Наталья Томилова и Ири-
на Кошелева, задержались в редакции, причем на длительное время. Журналисти-
ка для Екатерины Васильевны стала предметом всей ее деятельности до самого 
выхода на пенсию. Наталья Станиславовна, познав азы газетного дела, закончила 
журналистский факультет. Наташа была ведущей молодежной страницы «Zona 
Тусовки» (основал ее корреспондент Антон Вохминцев), которая в 2004 году отме-
тила юбилей – десять лет со дня первого выхода в свет. «ZТ» и ее ведущая неодно-
кратно занимали призовые места в областных и региональных конкурсах. Сегодня 
Н. С. Томилова - главный редактор журнала «ANIMA-time» (г. Екатеринбург). 

Ирина Александровна Кошелева, начав трудовую деятельность корреспонден-
том, успешно поднималась по карьерной лестнице и в настоящее время возглав-
ляет редакционный коллектив «Времени».

Так получилось, что в первые годы редакторства мне пришлось работать без за-
местителя и ответственного секретаря. Поиски замены сотрудникам, ушедшим в 
СМИ соседнего города, долгое время не приносили результатов, пока не состоялся 
разговор с Т. И. Вахрушевой. В скором времени я уже спокойно мог уезжать в ко-
мандировки, уходить в отпуск, оставляя газету на попечении нового ответствен-
ного секретаря, коим стала Татьяна Ивановна, в будущем – редактор «Времени». 

Продолжительное время трудилась в редакции Надежда Алексеевна Прядеха. 
Она возглавляла отдел писем, часто вела прием посетителей, которые приходили в 
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редакцию с самыми разными вопросами. Очень коммуникабельная, разбирающа-
яся в людях, Надежда Алексеевна была весьма ценным газетчиком. Вместе с ней в 
отделе писем работала Марина Альбертовна Носова. Пожалуй, самым глав ным ка-
чеством этих журнали стов было умение сориенти роваться в сложной обстанов ке, 
разобраться в непростой ситуации, сделать выводы и подготовить объективный 
ма териал. Случалось, что содержание их публикаций расходились с мнением ру-
ководителей города по тому или иному вопросу. Были моменты, когда возникали 
конфликтные ситуации. В таких случаях коллектив, убедившись в достоверности 
опубликованных фактов, всегда становился на защиту своих сотрудников. 

В конце 80-х - начале 90-х годов, в период безденежья, отсутствия в редакции 
самого необходимого, мне как руководителю оказывали всяческую поддержку 
бухгалтера Г. А. Пономарева, Г. С. Сергеева, Н. А. Красутская, находя выходы, 
казалось бы, из безвыходных ситуаций. 

Я не могу не вспомнить и тех, с кем приходилось работать над публикациями, го-
товить к выпуску нашу газету. Длительное время у меня были хорошие рабочие от-
ношения с Э. П. Путно, с Е. В. Савиной, В. А. Кузевановой, Т. Г. Бурмантовой. Елену 
Владимировну Савину я называю «последний из могикан», поскольку с ее уходом из 
газеты практически исчезли материалы промышленной тематики и информации. 

 Я уже не раз повторял, что редакционные кадры часто обновлялись. К сожа-
лению, у газеты было много непостоянных попутчиков. Но те, кто приходил в 
редакцию с серьезными намерениями, оставались в ней надолго. Эти люди при-
живались в коллективе, трудились с отдачей и плодотворно. К таким газетчикам 
я отношу Валентину Ивановну Приставко, чей журналистский путь начался в 
тридцатых годах, Веру Александровну Лебедеву (корректор – литсотрудник - от-
ветственный секретарь), Виктора Федоровича Чернильцева, заведующего отделом 
писем, Надежду Ильиничну Солдатову – ответственного секретаря редакции. 

Несколько слов следует сказать о тех, кто пришел в газету на рубеже 90-х – 
двухтысячных годов. 

1984 г. Коллектив редакции (слева направо): А. Вострецова, Н. Ханафиева,
Г. Сергеева, Т. Баринова, М. Носова(1-й ряд); К. Осиев, С. Борисов, В. Васильев, 

Н. Прядеха, Е. Лыжина, В. Кирпищиков (2-й ряд).
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 Довольно длительное время работали в редакции бухгалтеры Надежда Нико-
лаевна Здоровенко и Елизавета Евгеньевна Харламова, которым пришлось осва-
ивать новые повышенные требования к бухгалтерскому делу. Успешно влились 
в коллектив оператор Татьяна Геннадьевна Бурмантова и корреспондент Вера 
Викторовна Кузеванова.

В этой части главы я еще не прощаюсь с коллегами, так как разговор о них про-
должится на следующих страницах книги.

 Боремся за читателя

На протяжении всех лет, пока существовал СССР, жизнь советских лю-
дей проходила в стадии постоянной борьбы. Компартия призывала 

трудящиеся бороться с неграмотностью и нищетой, за выполнение и перевы-
полнение плановых заданий и социалистических обязательств, за укрепление 
трудовой дисциплины и общественного порядка. Боролись с пьянством и ал-
коголизмом, с тунеядцами и прогульщиками, за коммунистическое отношение 
к труду, коммунистическую мораль и за многое, многое другое. Рубрики, за-
головки в газетах того времени содержали в себе прямо таки военную терми-
нологию: «На трудовом фронте», «Бой за урожай», «На передовых рубежах», 
«Пьянству – бой», «Наши рубежи» и т. д.

Участвовали в борьбе, брали рубежи и газетчики. У журналистов советских 
времен не было важнее задачи: завоевать читателя, увеличить тираж газеты. 

В этой многогранной деятельности первостепенное место отводилось работе 
с читательскими письмами. Сообщения с мест: с предприятий, организаций, 
учреждений, из отдаленных поселков и деревень - служили той основой, на 
которой базировалась городская газета. Не выходило в свет ни одного номера, 
где бы ни присутствовали постоянные рубрики: «Наша почта», «Письма чи-
тателей», «Из редакционной почты» и т. д. Читательские письма были весьма 
разнообразными. В них встречались деловые корреспонденции, теплые зари-
совки о хороших людях, информации о трудовых успехах коллективов, а ино-
гда - просто стихи и небольшие рассказы.

Приходили в редакцию и жалобы. К критическим замечаниям, жалобам, 
поступавшим в редакцию с мест, подход был особый. Помимо того, что все 
письма регистрировались, по опубликованным в газете критическим материа-
лам направлялись запросы руководителям, которые должны были сообщать 
редакции о принятых мерах по устранению недостатков, упоминаемых в чита-
тельских сообщениях. 

Редакция вела достаточно строгий контроль над действенностью своих пу-
бликаций, в основу которых закладывались факты, почерпнутые из почты. 
В первое время руководители разных рангов не очень утруждали себя под-
готовкой ответов на запросы редакции, о чем местный печатный орган по-
стоянно информировал читателей, публикуя нелестные высказывания в адрес 
«молчальников». Но из года в год положение дел менялось в лучшую сторону. 
В качестве примера приведу только одну выдержку из обзора редакционной 
почты за год: 

«По-партийному, как и положено коммунистам-руководителям, реагируют 
на критические замечания директор Нижне-Туринской ГРЭС С. П. Шабалин и 
его заместитель П. И. Брылин, директор электроаппаратного завода Л. В. Пре-
деин и секретарь парторганизации И. А. Щербина, главный инженер Качка-
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нарского горнообогатительного комбината С. Л. Мясник, предсе датели ис-
полкомов Косьинского и Исовского поселковых Советов З. З. Спицина и 
П. Т. Дралов и другие». ( См. - «ВК» № 3 от 6 января 1967 г.)

Конечно, были примеры и другого характера, когда некоторые нерадивые 
руководители игнорировали публичные выступления, не реагировали на 
критику. В таких случаях в бой вступала «тяжелая артиллерия». «Молчаль-
ников» приглашали на беседу в горком партии, а порой и на заседание бюро 
ГК КПСС, где к руководителям принимались соответствующие меры.

Практика контроля над действенностью печатных выступлений приноси-
ла свои плоды. Так, в середине шестидесятых годов редакция получила за 
год 2115 писем, большинство из которых было опубликовано в газете. За 
этот же период в газету было направлено от руководителей около трехсот 
ответов о принятых мерах по критическим замечаниям. Значительная часть 
поступившей информации была доведена до читателей. В дальнейшем ре-
дакция, регулярно получая сообщения о принятых мерах, сочла возможным 
выпускать целевую страницу «Действенность на контроле». Из материалов, 
опубликованных на такой полосе, читатели узнавали, что сделано в городе 
по высказанным ими в письмах замечаниям и предложениям.

С увеличением количества поступающих в газету писем редакция разноо-
бразит свою работу, связанную с корреспондентской почтой. Появляются 
целенаправленные рубрики: «Читатель критикует, советует, предлагает», 
«По следам одного письма», «Письмо комментирует специалист», «Газета 
выступила, что сделано?», «Письмо позвало в дорогу» и другие. 

При редакции была создана общественная приемная, которую довольно 
продолжительное время возглавляла активная общественница Мария Фе-
доровна Никонова. Члены этого объединения не только вели прием читате-
лей по различным вопросам, но и занимались их жалобами, критическими 
замечаниями, предложениями. Порой, чтобы разобраться в какой-то про-
блеме, они встречались с коллективами, откуда поступала жалоба, и с их 
руководителями.

Такое внимание к читательским письмам со стороны газетчиков есте-
ственным образом способствовало повышению авторитета газеты, увели-
чению ее тиража. Приведу данные подписки на городскую газету в разные 
годы ее издания: 1955 г. – 1870 экземпляров. 1965 г. – 7670 экз. 1985 г. – 8000 
экз. 1989 г. – 9800 экземпляров, выше этой цифры тираж газеты уже не под-
нимался. Сегодня газета «Время» выходит тиражом в 3700 экземпляров.

В постсоветский период тираж газеты, по разным причинам, не рос, а сни-
жался. Значительно (в десятки раз) сократилось и количество писем, посту-
пающих в редакцию. Об этом свидетельствуют фактические цифры.

Вот данные, которые приводит газета в 1986 году в публикации «Почта 
года»: «В течение года мы по лучили 2650 писем. Это на 349 писем больше, 
чем в прошлом году. 414 из них - критические…» (См. - «ВК» № 155 от 27 
декабря 1986 г.) 

А вот показатели нынешнего дня. Анализируя читательскую корреспон-
денцию, поступившую в 2012 году, городская газета в обзоре «На сто писем 
– 93 номера «Времени» сообщала: «В ми нувшем году в редакционную почту 
поступи ло более ста писем». (См. – «Время» № 6 от 17 января 2013 г.)

Организационно-массовая работа всегда находилась в центре внимания 
редакционного коллектива. А наибольший ее размах и лучшие результаты, 
на мой взгляд, были достигнуты в период, когда редактором газеты была 
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Антонина Германовна Вострецова. Она всегда ставила перед коллективом 
новые задачи и умела добиваться, чтобы они выполнялись. Все то новое, что 
появлялось в работе редакции, - это инициатива, настойчивость руководи-
теля. 

В этот период, наряду с общественной приемной, успешно действует не-
штатный отдел редакции по коммунистическому воспитанию, который воз-
главила преподаватель школы рабочей молодежи Тамара Николаевна Дуле-
пова. Материалы, подготовленные этим неравнодушным корреспондентом, 
человеком активной жизненной позиции, очень часто появлялись на стра-
ницах городской газеты. Печатались не только отдельные публикации, а 
подборки материалов определенной тематики, а порой и целевые страницы 
по коммунистическому воспитанию молодежи.

К слову сказать, целевые тематические страницы в 70-е и 80-е годы зани-
мали довольно значительную площадь газетных полос. В их подготовке уча-
ствовали не только журналисты, но и нештатные авторы. Такое тесное со-
дружество приносило взаимную пользу и редакции, и читателям, поскольку 
материалы для публикаций готовили профессионалы, досконально знавшие 
свою тему. В этот период выходят тематические страницы: «Народный кон-
троль», «Человек и закон», «Народный депутат», «Природа», «Подсобное хо-
зяйство», «Литературная страница», «Факел», педагогические листки… 

Постоянно расширялся состав нештатных авторов. Они оказывали неоце-
нимую помощь газете, и редакция не упускала случая, чтобы не сказать о 
них доброе слово: 

«Радует нас и высокая активность наших рабочих корреспондентов. Ни 
одно замечательное событие в жизни трудовых коллективов не остается у 
них не замеченным, и, как правило, о нем немедленно сообщается в редак-
цию. Так поступают многие активисты печати, наши надежные помощники. 
Это и мастер цеха водоканализации ГРЭС Б. П. Богданов, начальник смены 
А. А. Григорьев, начальник планово-экономического отдела В. И Шубареш-
кин, учительница седьмой школы В. М. Уральцева, пробщик геологораз-
ведочного отдела Исовского прииска А. А. Толстокулакова, мастер Кач-
канарской геологоразведочной партии А. П. Замковский, ветераны труда, 
находящиеся теперь на заслуженном отдыхе  (И. И. Попов, С. В. Паньшин, 
М. Ф. Маракулин, В. И. Крылова и многие другие»).

 («ВК» № 2 от 6 января 1970 г.)
А вот эта выдержка из публикации уже относится к нынешним авторам, ко-

торые сотрудничают с «Временем»:
«Помимо сообщений на злобу дня, в редак ционной почте было не мало пи-

сем о былом. Трогательные воспо минания о детстве, ко торое прошло в посел-
ке Косья, прислал нам Владимир Гвоздиков, член Союза журналис тов России 
(«Подкова на память», № 28). Наши постоянные и неутоми мые авторы — Алев-
тина Гаврилова и Константин Мосин — обеспечивали «Время» историческими 
материалами. Благодаря воспоминаниям Алексея Иванова читатели узна ли о 
службе специаль ного контроля — «гла зах и ушах» Советского Союза, отсле-
живающей работу сейсмостанций. Алла Туркеева, Дмитрий Попов, Людмила 
Кабанова и Людмила Орлова собрали воспо минания и факты о жиз ни метал-
лургов и станов лении завода в Нижней Туре…

 «Время» бла годарит всех авторов пи сем и надеется на про должение пере-
писки».

 («Время» № 6 от 17 января 2013 г.) 
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С первого дня образования редакции журналисты активно используют в 

своей деятельности различные формы организационной и массовой работы. 
Успешно проводятся различные рейды с привлечением общественности. Тема-
тика этих кампаний самая широкая: состояние трудовой дисциплины и подго-
товка предприятий к зиме; экономия и бережливость; контроль над качеством 
и исполнением сроков строительства объектов; автоматизация, механизация 
производственных процессов и многое другое. 

Сегодня такие рейды – это уже история. В настоящее время их провести не-
возможно, никто не допустит участников рейда к проверке работы предпри-
ятия или коммерческой фирмы, так как правила диктует частная собствен-
ность.

Создание рабкоровских постов, выездные редакции – эти формы оргмас-
совой работы, введенные в действие в 50-х годах, успешно применялись и в 
последующие десятилетия. Появляются и новые направления в работе с чи-
тателями. В начале 80-х годов впервые был проведен «День открытого пись-
ма». Объектом послужил хлебокомбинат, а затем подобные мероприятия были 
организованы и на других предприятиях. Жизнь показала целесообраз ность 
проведения таких «дней», в ходе которых затрагивались многие важные для 
города проблемы и предлагались пути для их решения.

«Прямой телефон», встречи за «круглым столом», «Горячий телефон», «В го-
стиной редакции», всевозможные конкурсы - эти и другие мероприятия в пол-
ной мере использовались журналистами при подготовке как очередных, так 
и перспективных материалов для газеты, которые касались многосторонней 
жизни нашего города.

В ходе мероприятий, готовившихся в рамках оргмассовой работы, корре-
спонденты встречались с директорами предприятий и с бригадирами передо-
вых коллективов, с руководителями цехов и отделов, партийными, советскими, 
комсомольскими работниками, с начальниками структурных подразделений 
администрации города. Частыми гостями в редакции были люди творче-
ских профессий, самобытные мастера декоративно-прикладного искусства: 
С. В. Смиян, А. И. Усачев, В. И. Тюсин, Ю. Н. Хохлявин, А. П. Телепаев….

Всегда были популярными у населения «прямые» и «горячие» телефоны, о 
разговоре по которым газета извещала читателей заранее. Как правило, на во-
просы населения в ходе переговоров отвечали первые лица города (первый 
секретарь ГК КПСС В. Н. Аристов, председатель горисполкома В. И. Воронков, 
главы администрации О. И. Чечетко, В. Д. Шерстобитов). 

Приняв бразды правления редакционным коллективом от А. Г. Востре-
цовой, я, по мере возможности, старался сохранить многие направления 
организационно-массовой работы, введенные в деятельность редакционного 
коллектива моими предшественниками. К сожалению, сегодня многие из этих 
мероприятий, популярные в советское время, ушли в прошлое вместе с СССР.

День за днем

Рабочая неделя в редакции начиналась с планерки, на которой шел разговор о 
подготовке материалов в очередной номер и на перспективу. Каждый сотруд-

ник докладывал о том, какой вклад он внесет в газету, какие предприятия, учреж-
дения, организации намечает посетить, готовя публикации. Редактор всегда следил 
за географией посещаемых журналистами объектов, чтобы не оставались в сторо-
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не даже самые отдаленные населенные пункты нашего района. Очень важно было 
охватить вниманием газеты многие сферы трудовой деятельности нижнетуринцев, 
социальные условия жизни и быта населения. И это приносило свои плоды.

В конце 80-х годов газета писала: «Если 10 лет тому назад редак ция получа-
ла от трудящих ся в месяц 50-60 писем, то сейчас - до 200-300. За это же время 
увеличил ся интерес к газете, и ти раж ее возрос на 3,5 тыся чи. Только в этом году 
ре дакция уже получила бо лее 1700 писем трудящих ся».

 («ВК» № 118 от 3 октября 1987 г.)
Семидесятые и восьмидесятые годы были самым благоприятным периодом в 

жизни городской газеты. Постоянно рос тираж печатного издания, улучшалась 
техническая оснащенность редакции. Конечно, компьютеров в то время еще не 
было, но почти каждый сотрудник имел пишущую машинку. 

Коллектив редакции никогда не был постоянным, велика была текучесть ка-
дров. Но в то время острой нехватки сотрудников не ощущалось, поскольку ре-
гулярно пополнялся состав внештатных авторов газеты. 

Многие годы активно сотрудничали с газетой М. Гридневская, Н. Коробо-
ва, С. Щербаков, Н. Крупин, Р. Чагина, Н. Болотова, Ю. Ковалев, В. Майборода, 
Н. Моргунова, Е. Батухтин, Н. Серов, Л. Цыганкова, Т. Блажнова. Последние две 
женщины оказывали существенную помощь газете, работая в редакции по со-
вместительству.

Всегда с интересом встречали чита тели очерко вые материалы Василия Михай-
ловича Яськова и Виктора Денисовича Богаче ва, Тамары Николаевны Дулеповой. 
Большим разнообразием отличались публикации Нины Ивановны Коробовой. 
Производство, семья, политика, проблемы быта – вот далеко не полный перечень 
тем, которые нештатный корреспондент поднимала на страницах местного СМИ. 

Много интересных фото снимков присылали для газеты на ши нештатные корре-
спонденты - начальник смены котельного цеха ГРЭС А. А. Григорьев, пенсионер-
исовчании С. В. Паньшин, майор в отставке П. Г. Афонин, худож ники-оформители 
И. М. и В. М. Ворошиловы, начальник химцеха ГРЭС Д. П. Коростелев. А художни-
ки С. Ашмарин, В. Тюсин, сестры Килины разнообразили материалы газеты свои-
ми рисунками. 

Читатели сегодняшнего «Времени» часто видят на страницах газеты объемные 
публикации, подготовленные К. И. Мосиным, Е. А. Карповым, А. Н. Гавриловой, 
материалы, направленные в редакцию Н. П. Карфидовой. 

Активная позиция читателей, их участие совместно с сотрудниками редакции 
в подготовке газетных полос давали хорошие результаты. Газета была популяр-
ной среди населения и неоднократно занимала призовые места в социалистиче-
ском соревновании между городскими и районными газетами, как в областном, 
так и во всероссийском масштабе. Многие сотрудники редакции участвовали и в 
конкурсах, проводимых различными ведомственными организациями. 

Я помню, как в конце 70-х - начале 80-х годов местные газетчики отправляли 
на конкурсы свои публикации, в которых освещались такие темы, как военно-
патриотическое воспитание, охрана общественного порядка, экология, пожар-
ная профилактика и другие. К сожалению, в архиве редакции не сохранилось 
полных данных - когда и какие призовые места занимала наша газета, участвуя в 
смотрах и конкурсах. 

Мне удалось обнаружить лишь отдельные сведения, рассказывающие об успеш-
ном участии городского печатного органа в общественных мероприятиях. Первое 
упоминание об этих успехах я обнаружил в приказе № 1 по редакции газеты «Впе-
ред, к коммунизму!» от 19 января 1968 года, где сообщалось, что «По итогам об-
ластного конкурса на лучшее идейное содержание, художественное оформление 



190

Хроники нашего «Времени»
и полиграфическое исполнение нашей газете присуждены первое место и премия 
в сумме 100 рублей».

Следующее упоминание о заслугах газеты относится к 1971 году.
«Постановлением Совета управления по печати Свердловского облисполкома 

по итогам Всероссийского конкурса, посвященного 100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина, газете «Вперед, к коммунизму!» присуждено второе место и денеж-
ная премия». (См. – «Книга приказов и распоряжений». Приказ № 55 от 15 янва-
ря 1971 года).

В той же книге приказов за 1981 год имеется запись о присуждении газете пре-
мии за классное место во всесоюзном социалистическом соревновании. В день 
30-летия своего печатного органа редакция сообщала читателям: «Только за по-
следние че тыре года газета пять раз выходила лауреатом пре мий, став победите-
лем Всесоюзного и областного соревнований среди город ских и районных газет».

 («ВК» № 54 от 5 мая 1984 г.)
В 1987 году по итогам областного соревнования «Вперед, к коммунизму!» при-

суждается третье место. В следующем году нижнетуринская газета занимает вто-
рое место во всесоюзном соревновании и удостаивается премии союза журнали-
стов СССР. 

Это была последняя высокая награда, которую получили газетчики. В дальней-
шем социалистическое соревнование как массовое движение утратило свое значе-
ние и было упразднено. Но значительно расширилась сеть различных конкурсов, 
в которых участвовали как редакции газет, так и отдельные сотрудники. На стра-
ницах «Времени» последних лет мы встречаем такие имена лауреатов региональ-
ных конкурсов, как Екатерина Лыжина, Елена Савина и других журналистов.

Длительное время в городских и районных газетах существовала и система 
внутриредакционного соревнования. Его итоги подводились на летучках, когда 
при коллективном обсуждении определялись лучшие материалы. При этом учи-
тывалось и общее количество строк, которые журналист написал в газету.

В 50-60-е годы норма строк для журналистов не устанавливалась. Эта форма 
оценки труда газетчиков была введена в начале 70-х годов. В книге приказов по 
редакции появляется такая запись: «Впервые вводится норма строк. Для каждого 
творческого работника как минимум 2000 строк (в переводе на формат 2,5 ква-
драта) в месяц. Для редактора и ответсекретаря норма строк – 1000 в месяц. В 
случае, если работник не справился с нормой строк, гонорары за его материалы 
не выплачиваются. Установить обязательным для каждого зав. отделом и литсо-
трудника публикацию материалов в соотношении – 60% авторских и 40% - сво-
их». (См. – «Книга приказов и распоряжений». Приказ № 144 от 26 июля 1973 г.) 

Установленные нормы не были постоянными. В следующем году количество 
строк, которые журналист должен сдать в месяц, равнялось уже 2600, а к концу 
80-х годов эта норма возросла до 3200 строк.

Направления внутриредакционного соревнования в основном определялась 
теми задачами, которые ставил перед газетой партийный комитет. Публикации 
должны были освещать значимые события в жизни партии и страны: подготовка 
к очередному съезду КПСС, юбилею СССР, достойная встреча Великого Октя-
бря, Дня Победы, борьба за выполнение решений партийных форумов, пленумов 
и так далее. 

Особое внимание уделялось организации конкурсов среди сотрудников редак-
ции и среди читателей на лучший материал года. Здесь тематика была более раз-
нообразной: социалистическое соревнование, досрочное завершение плановых 
заданий, эффективность производства, перестройка, портрет человека труда, 
лучший праздничный материал и многие другие направления. В качестве поо-
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щрения победитель конкурса получал небольшую денежную премию, а за луч-
ший материал – книгу или сувенир. 

Для оценки труда газетчиков вводится шкала гонораров за публикации. Пере-
довая статья - 4-6 руб. Статья 200 строк - 4-7 руб. Корреспонденция 100- 150 строк 
- 2.50-3 руб. Заметка - 2 руб. Очерк - 6-10 руб. Фельетон - 5-10 руб. Снимок - 2-3 
руб. По окончании месяца каждый творческий работник редакции «расписывал» 
номера газет, ставил свою подпись на публикациях, которые готовил сам или его 
автор. Затем ответственный секретарь, используя гонорарную шкалу, оценивал 
опубликованные материалы и отдавал подшивку газет для утверждения гонора-
ров редактором. 

Накануне перестройки согласно приказу Госкомиздата СССР от 6 декабря 1984 
года № 547 работникам редакции были установлены новые должностные оклады. 
Штатное расписание выглядело следующим образом: редактор - 230 руб. Зам. ре-
дактора - 200 руб. Ответственный секретарь - 190 руб. Заведующий отделом – 160 
руб. Корреспондент – 125 руб. Фотокорреспондент - 120 руб. Корректор - 110 руб. 
Секретарь-машинистка - 95 руб. Бухгалтер - 120 руб. Уборщица-курьер - 70 руб. 
Водитель - 150 руб. 50 коп.

Это было, пожалуй, последнее стабильное штатное расписание в редакции го-
родской газеты. В последующие годы, во времена перестройки и постперестроеч-
ный период, зарплаты сотрудников постоянно менялись. Оклады регулярно по-
вышались, но, когда в стране царил хаос, рубль обесценивался, а инфляция росла 
почти ежедневно, рост заработной платы ощутимых результатов не приносил. 

Именно в этот сложный период времени и началась моя деятельность в каче-
стве редактора. Работать в то время было очень непросто. Государство развали-
валось, экономика пришла в упадок. В начале 90-х в стране, в регионах, в горо-
де шла борьба за власть. Остро обозначилось противостояние между горкомом 
КПСС и руководством горсовета, являвшимися учредителями газеты.

 Редакция постоянно ощущала нехватку кадров. Трое творческих сотрудни-
ков ушли в СМИ соседнего города. Ни для кого не является секретом, что Ниж-
няя Тура всегда была источником пополнения кадрами Свердловска – 45 (ныне 
г. Лесной). 

Довольно продолжительное время мне пришлось совмещать в одном лице не-
сколько должностей - редактора, его заместителя и ответственного секретаря, а 
порой и корреспондента. Кроме того, редактор занимался еще и местным радио-
вещанием. Часто в редакции менялись бухгалтера, водители, машинистки. При-
ходилось пользоваться услугами совместителей. 

С образованием в соседнем городе своих СМИ у нас появились конкуренты, 
что, конечно же, не способствовало росту тиража нашей газеты. Редакция посто-
янно испытывала нехватку финансов. Не на что было купить бумагу, не говоря 
уже об обновлении или приобретении каких-то технических средств. Прямо-
таки критической была ситуация, когда в стране стали останавливаться пред-
приятия, в том числе и бумагоделательные комбинаты. Газетная бумага стала 
дефицитом. В этих случаях помогала взаимовыручка. Редакции газет делились 
друг с другом, выделяя соседям из своих скромных запасов рулон-другой, чтобы 
у коллег не было срывов в выпуске местного СМИ. Но запасы эти были неболь-
шие – на два-три номера. 

В поисках материала для печатания газеты куда только мы не обращались. Я и 
сегодня с большой благодарностью вспоминаю директора электроаппаратного 
завода Владимира Оскаровича Штоля, который в трудные для редакции дни по-
мог нам, снабдив бумагой. И хотя бумага была не газетная, оберточная, но она 
дала нам возможность продержаться на плаву несколько недель.
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Трудное финансовое положение, которое испытывала редакция, рост цен на 

бумагу, за печатание газеты, за доставку ее читателям заставил нас перейти с 
трехразового выхода газеты в неделю на двухразовый. В течение первых трех ме-
сяцев 1992 года мы еще обеспечивали трехразовый выпуск «Времени», а уже во 
втором квартале стали выпускать газету два раза в неделю. Такое положение дел 
было в то время во многих редакциях местных СМИ.

В 90-е годы городские и районные печатные средства информации курирова-
ло областное газетное издательство «Газета», созданное при Управлении изда-
тельств, полиграфии и книжной торговли. Нас, редакторов, часто приглашали 
в Нижний Тагил на различные совещания. Вопросы здесь обсуждались самые 
разные: финансовое и материально-техническое снабжение редакций, разработ-
ка и принятие уставов, регистрация газет, аттестация журналистских кадров, 
взаимоотношения с учредителями, переход на централизованный выпуск газет 
и другие. Эти совещания давали возможность не только обсуждать какие-то во-
просы, но и общаться с коллегами, перенимать друг у друга опыт.

Наш коллектив одним из первых среди редакций Северного округа разработал 
и утвердил устав городской газеты «Время», зарегистрировал ее в региональной 
инспекции и провел аттестацию журналистских кадров. Позднее я делился с 
коллегами копиями документов, которые родились в ходе проведения этих ме-
роприятий. А вот принять участие в централизованном выпуске газет, которое 
осуществляла Нижнетагильская типография, мы не спешили. 

Конечно, было заманчиво перейти на современный офсетный способ печати, 
но ряд причин не позволял этого сделать. Чтобы печатать газету в Нижнем Та-
гиле, требовались дополнительные финансовые затраты: новые кадры, доставка 
газетных материалов в типографию и экспедирование оттуда тиража в Нижнюю 
Туру. Стоило ли устанавливать связи с Нижним Тагилом, когда у нас под боком 
была своя типография, руководство которой также планировало приобрести 
оборудование для офсетной печати? Я как руководитель не рискнул менять одну 
типографию на другую. А на офсетный способ печати нашей газеты мы все равно 
перешли, пусть несколько позднее, но в своей городской типографии. 

Но этими вопросами уже занимался другой редактор – Татьяна Ивановна Вах-
рушева. Вот что она писала в свое время по этому поводу:

«В самые худые тяже лые годы мы с коллегами страстно мечтали о компьютер-
ном издательском комплек се. И когда О. И. Чечетко распорядился передать из 
администрации в редакцию ста ренький компьютер, чтобы журналисты учились 
на нем работать, казалось, у нас от крылось второе дыхание. Наш оператор уму-
дрялась одна набирать всю газету на той машине.

А когда мы узнали, что в числе немногих нашей редакции из федерального 
бюджета выделили целую кучу денег на приобретение компьютерного оборудо-
вания - радости не было предела. 

…Конечно, покупка компьютеров повлекла за собой новые заботы и пробле-
мы. Но все эти рабочие моменты были не в тягость, они решались, как мне теперь 
кажется, легко и просто, потому что мы шли за своей мечтой».

 («Время» № 18 от 30 апреля 2004 г.)
Т. И. Вахрушева возглавляла коллектив более одиннадцати лет. Она была одной 

из немногих сотрудников, кто приобрел солидный стаж, работая в редакции 
одной газеты. При Т. И. Вахрушевой сменилась периодичность выпуска местно-
го печатного органа. «Время» стало выходить раз в неделю, сохранив прежний 
объем печатных страниц. Из общественно-политической газета превратилась в 
городской еженедельник, а редакция приобрела статус муниципального учреж-
дения (сегодня: муниципальное бюджетное учреждение – МБУ «Редакция еже-
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недельной газеты «Время»). С годами «Время» несколько потолстело, увеличив 
количество печатных страниц. 

Читатель помнит, что в первые годы со дня основания газета в типографии 
набиралась вручную по буквам Работа была крайне трудоемкой. Но уже через 
два года (1956 г.) в производство начали внедряться линотипы – наборные стро-
коотливные машины, что значительно облегчило труд наборщиков. Значительно 
улучшились условия труда работников типографии и журналистов, когда в 1968 
году для полиграфистов и газетчиков было сдано в эксплуатацию новое здание 
по адресу: улица Скорынина, 15, куда редак ция газеты переехала в 1969 году.

Следует назвать и еще одно событие, связанное с выпуском «ВК»: в конце 80-х 
городская газета стала печататься на ротационной печатной машине ПРГ. Эта 
техника была более производительной. Время подготовки полос к пе чати и вре-
мя печати сократилось в три раза. Раньше на воспроизводство тиража требова-

лось более 16 ча сов. ПРГ делала это за час.
В течение многих десятилетий «Вперед, к ком-

мунизму!», а потом и «Время» выпускались в свет 
способом высокой печати. Конечно, наши давние 
читатели помнят, что печатание газеты таким об-
разом было далеко от совершенства, особенно 
страдали снимки.

В 1996 году типография освоила плоскую печать. 
Первый номер газеты «Время», отпечатанный та-
ким способом, вышел 28 февраля 1996 года.

Переход на офсетную технологию значительно по-
высил качество выпускаемых газет. В редакцию не 
стали поступать претензии читателей на качество 
снимков. «Время» вступило в новый период своего 
развития – в эру электроники.

Мы - коллектив 

Наша газета, как и любое другое СМИ, всегда была детищем коллективного 
труда. Естественно, что результаты работы редакции во многом зависели 

от того, как она укомплектована, каков профессиональный уровень специали-
стов, их вклад в газету.

В редакции была традиция - проводить летучки, на которых делался обзор 
публикаций. Иногда обсуждали номера газет по горячим следам, еженедельно, 
а чаще – по итогам месяца. Сотрудник, делающий обзор, отмечал положитель-
ные стороны газетных материалов, называл лучшие, за которые журналист за-
служивал поощрения. Но не игнорировали и обратную сторону медали. В ходе 
обсуждения корреспонденций выявлялись ошибки, просчеты, а иногда и грубые 
неточности, искажения фактов, фамилий. Поэтому в процессе работы руковод-
ство редакции использовало не только поощрительные стимулы к труду, но и 
различные формы наказания. Действовал своеобразный метод кнута и пряника.

Просматривая книгу приказов, можно увидеть, что наказания применялись 
очень часто, причем не только к творческим, но и техническим работникам. Так, 
распоряжением № 9 от 17 ноября 1954 годы были наказаны корректоры, допу-
стившие грамматические ошибки при перепечатке материала из газеты «Правда». 
Когда же по вине корректоров газету приходилось перепечатывать, у них из зар-
платы вычиталась стоимость бумаги, израсходованной на перепечатку тиража.
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А вот эти приказы касаются непосредственно творческих работников. В на-

чале января 1962 года вышел приказ по редакции, в котором говорилось: «Зав. 
отделом писем подготовил сатирическую миниатюру «Оперативность». Крити-
ка не обоснована. Пользовался лишь слухами, проверкой фактов не занимался. 
Объявить строгий выговор». Или другой пример. Был опубликован фельетон 
«Скорая, медвежья…». Факты, указанные в публикации, были не проверены. Со-
трудник получил взыскание.

По результатам обзора газет выпускалась листовка «Наши ляпы», в которой 
для всеобщего обозрения печатались все ошибки и промахи, допущенные жур-
налистами в газетных публикациях.

Успешная работа редакции во многом зависит от атмосферы и морально-
психологического климата, которые царят в коллективе, от взаимоотношений 
руководителя и сотрудников. Мой приход в редакцию в качестве редактора был 
встречен настороженно. На первых порах между руководителем и отдельными 
сотрудниками возникали разногласия по различным вопросам. 

Но положение дел изменилось, когда новые люди, возглавившие городские 
структуры местной власти, решили сместить редактора. Этот вопрос в течение 
года вносился в повестку дня каждой сессии горсовета. И в то же время ни кол-
лективу редакции, ни читателям газеты не было дано никакого разъяснения, по-
чему потребовалась замена редактора. Такая постановка вопроса не могла не 
стать предметом разговора. И он состоялся на страницах «Времени». А начался 
он с обращения к депутатам горсовета коллектива редакции.

Слово в защиту
Один из пунктов решения сессии городского Совета от 20 декабря гласит: воз-

ложить исполнение обязанностей редактора газеты «Время»… на Чучкалова В. Г.
Сей факт мы понять никак не можем. Поскольку не ясна мотивировка. Ровно 

два года работает В. Г. Чучкалов редактором газеты. Он был утвержден им, но 
вот почему-то без каких-либо объяснений провозглашен исполняющим обязан-
ности. Нам это непонятно. 

Так в чем компромат на Чучкалова? Мы не услышали ответа ни от кого. В чем 
должен оправдываться редактор? В том, что отстаивает точку зрения редакци-
онного коллектива, сотрудников? В том, что с газетных страниц звучат не самые 
лицеприятные для кого-то мнения? Так газета была и есть трибуной обществен-
ного мнения. Но мнение это еще по-прежнему остается заложником ведомств, 
учредителей, руководителей, готовых сообщать или разрешать писать о себе 
лишь то, что больше по душе им?

Мы просим считать этот материал обращением к депутатам городского Со-
вета, ибо второй соучредитель газеты - городская партийная организация, по 
непонятным причинам остался в стороне от решения вопроса по редактору. 
Мы просим решить вопрос в пользу редакционного коллектива, который 
дважды направлял в адрес сессии письмо в защиту нынешнего редактора. Мы 
не считаем его исполняющим обязанности. Он был и остается на своем месте. 
(КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГОРОДСКОЙ ГАЗЕТЫ).

 («Время» № 2 от 5 января 1991 г.)
С поддержкой обращения коллектива редакции выступили и читатели, напра-

вив в газету свои письма. Вот некоторые из них.
 Третий редактор

Я хотя и не работник редакции городской газеты «Время», а всего лишь воль-
ный автор, нештатный корреспондент (но посто янный читатель), не могу не вы-
разить свои удивления и воз мущения по поводу того, что творится вокруг долж-
ности редак тора! За два года пы таются поставить уже третьего редактора!
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В прошлые октябрь ские «выборы» не прошел в редакторы претендент (…). 
Вскоре же в областной газете «За власть Со ветов» появилось объявление под 
заманчи вой, но, по сути, лице мерной рубрикой: «А не хотите ли вы стать ре-
дактором городской газеты?» и следующе го содержания: «если у вас есть силы, 
же лание и возможности - примите участие в конкурсе на должность редактора 
Нижнету ринской городской га зеты... В случае ус пеха учредители пре доставляют 
квартиру. С предложениями об ращаться по телефо нам...»

А что, позвольте спросить, уважаемые народные депутаты горсовета, - сил, 
же лания и возможностей нет или не хватило у нынешнего редактора Чучкалова 
В. Г.? Не молчите, предо ставьте свои аргументы и обоснования для обществен-
ности города.

А мое мнение: на чалось давление на гласность, на печать. Мне думается, заме-
на редактора в это время будет только тормозом в начавшей ся перестройке га-
зеты. (Э. БАХТИН. нештатный корреспондент).

 («Время» № 4 от 10 января 1991 г.)
 Мы обращаемся тоже

Мы, коммунисты территориальной пар тийной организации микрорайона 
НТГРЭС, включили в повестку очередного партийного собрания вопрос по об-
суждению газетного материала «Слово в защиту». 

Партийное собрание, его участники просят оставить редактором городской 
газеты В. Г. Чучкалова. Мы счита ем, что он на своем месте. А депутатам, может 
быть, лучше обсудить не вопрос, когда и кем заменить нынешнего редактора, 
а о том, как наладить более тесные связи с газетой, сделать ее на стоящей три-
буной для народных избранников. (По поручению пар тийного собрания сек-
ретарь парторганизации Н. СМИРНОВ).

 («Время» № 6 от 15 января 1991 г.)
Противостояние закончилось тем, что в апреле 1991 В. Г. Чучкалов был офи-

циально утвержден редактором городской общественно-политической газеты 
«Время».

Конфликтные ситуации между редакцией и руководителями властных струк-
тур в начале 90-х годов случались еще не раз. Не устраивали руководство мест-
ных органов власти отдельные материалы, подготовленные журналистами, воз-
никали неурядицы и в выделении помещений для редакции в здании горсовета. 
И в каждом конкретном случае наш коллектив вставал на защиту своих прав, 
своих сотрудников и своей организации.

Со сменой руководства, а потом и ликвидацией Совета, взаимоотношения жур-
налистов с главами властных структур города заметно улучшились. Обе стороны 
находили взаимопонимание в решении различных вопросов. Муниципальные 
власти даже в самые трудные времена изыскивали возможность финансировать 
газету. Со своей стороны мы всегда оказывали информационную поддержку 
властным структурам, осуществляя прямую и обратную связь между органами 
управления и населением. 

Такими каналами связи были: «горячий телефон», «прямая линия», пресс-
конференция… Часто в газете публиковались материалы с заседаний городской 
думы, со встреч руководителей с населением, с приемов по личным вопросам и 
так далее. 

Конечно, главное условие объединения людей в коллектив – это работа. Но 
и не только она. Как говорят, не хлебом единым жив человек. Сотрудники ре-
дакции занимались не только выпуском газеты, а организовывали и различные 
массовые мероприятия. В советские времена ежегодно проводились праздни-
ки, посвященные Дню печати. Традиционной была легкоатлетическая эстафе-
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та на приз городской газеты. Часто в городе проходили смотры и конкурсы 
стенных газет, над которыми шефствовала редакция. Журналисты занимались 
и с нештатным активом, организовывали учебу рабкоров. Проводились пресс-
конференции руководителей города с активистами печати.

Коллективно отмечали мы и события: дни рождения газеты, выход ее юбилей-
ных номеров, дни рождения коллег, другие значимые события в жизни сотруд-
ников: заключение брака, рождение детей, внуков и т. д. Наши праздники, со-
вместное провождение свободного времени находили свое отражение в стенной 
газете. Ее номера были весьма разнообразными, где серьезные тексты и фото-
снимки переплетались с шутками, юмором и сатирой. К солидным событиям 
(юбилейный номер газеты, круглая дата со дня выхода нашего СМИ) мы выпу-
скали еще одну газету – «Журналист», которая печаталась типографским спосо-
бом. Каждый номер «Журналиста», выходивший в свет форматом А 4, отражал 
определенные этапы пути, пройденного коллективом газетчиков в очередное де-
сятилетие, от одной юбилейной даты до другой. 

Журналисты - люди коммуникабельные, открытые, доброжелательные. И эти 
качества во многом помогают им успешно сочетать работу с выполнением об-
щественных обязанностей и разносторонне проводить свободное время. А бла-
гоприятная атмосфера, царящая в коллективе, всегда положительно влияет на 
конечный результат работы редакции: вот уже 60 лет, не имея ни одного срыва 
выхода в свет, городская газета еженедельно приходит к своим читателям. 

 

 

1994 г. Коллектив редакции (слева направо): М. Силкин, В. Чучкалов, 
В. Медведев; Н. Гончарова, Е. Лыжина, Т. Вахрушева, О. Лось, 

Г. Пономарева, Н. Томилова, Н. Прядеха.
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РЕДАКЦИИ ГОРОДСКОЙ ГАЗЕТЫ

Павел Гаврилович КОРОСТЕЛЕВ,  
исполняющий обязанности редактора 

1954 г., редактор 1956-1960 гг.

Павел Григорьевич МАЛКОВ 
1954 –1956 гг.

Федор Тимофеевич 
СЕЛЯНИН 

1961 г.

Геннадий Яковлевич 
ДЕМЕНТЬЕВ 
1961–1969 гг.

Вениамин Иванович 
МОТОВИЛОВ
1970 - 1973 гг.

Леонтий Григорьевич КОННОВ 
1973 – 1976 гг.

Антонина Германовна ВОСТРЕЦОВА 
1977 – 1988 гг.



198

Хроники нашего «Времени»

Мы и наше «Время»

«Мы и наше «Время» - это второй раздел книги, где собраны воспоми-
нания, публикации журналистов, рабкоров, нештатных корреспонден-

тов, полиграфистов о газете, о времени и о себе. 
Сборник подразделен на три самостоятельные части. В первой из них «Если б 

снова начать…» слово предоставляется журналистам. 
Вторая часть «Ваш нештатный корреспондент...» отведена самой многочис-

ленной армии газетчиков – рабкорам и нештатным корреспондентам. 
«Какие наши годы!» - завершающая часть книги. В ней помещены материалы 

о типографии и ее работниках, кто на протяжении шести десятилетий плечом к 
плечу с сотрудниками редакции выпускал в свет городскую газету. 

 «Если б снова начать…» 
 

 Всякое бывало!

При юбилеях обычно лю бят вспоминать «самое 
пер вое». Такое желание возни кло и у меня - рас-

сказать о первом номере нашей город ской газеты. В 
моей памяти о нем осталось что-то сума тошное и вме-
сте с тем - радостное.

Все творческие силы, за нятые на выпуске этого но-
мера, были сосредоточены в комнате, где сейчас разме-
щается переплетный цех. Ре дактор П. Г. Коростелев и 
се кретарь В. В. Бурлакова за няли единственный столик 
и колдовали над макетом. Все остальные стояли вокруг 
и с благоговением смотрели на них. Никакого понятия о 
га зетном деле у нас не было. Правда, я не очень уверенно 
умел одним пальцем стучать на пишущей машинке. Эти 
способности были обнаружены и тут же использова ны.

Ирина 
Александровна 

КОШЕЛЕВА
 2008 – н/вр.

Валерий Георгиевич 
ЧУЧКАЛОВ 

1988 – 1996 гг.

Татьяна Ивановна 
ВАХРУШЕВА 
1996 – 2007 гг. 

К. Осиев.
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Набирали, правили и пе чатали газету до самого утра 5 мая. Редактор дал ко-
манду: всем сидеть до победы! Си деть и познавать премудро сти полиграфиче-
ского дела. И мы сидели всю ночь. Вернее, лежали на кипах бумаги, по тому что 
единственной табу реткой попеременно пользо вались редактор с секрета рем.

Расходились по домам в восьмом часу утра. Меня встретил старший мастер 
ко тельного цеха и сочувствен но сказал:

- Ну вот, говорил: не ухо ди из цеха, не послушался. Теперь, небось, раскаива-
ешься?

Я не раскаивался.
После первого номера ра бота хотя и со скрипом, но стала налаживаться. Беда 

была в том, что никто не пи сал нам. В такой обстановке часто выручала А. Ф. 
Шлы кова, первая заведующая от делом писем.

- Письма? - переспраши вала она расстроенного ре дактора и твердо обещала: - 
Через час будут!

После этого брала хозяй ственную сумку и отправля лась в магазины. Там, в 
оче редях она и «организовыва ла» эти «письма».

Многому мы, «зеленые» газетчики, научились у Вален тины Ивановны При-
ставко. И главным образом - ее прин ципиальности, ее дотошной проверке даже 
самых незна чительных деталей и фактов.

До этого у нас бывали та кие курьезы, что и вспоми нать неудобно. Однажды за-
верстали заметку без кор ректорской читки. Потом дня три читатели разбивали 
те лефоны и радостно сообща ли нам о своих «открытиях». Нам ничего не остава-
лось, как благодарить их. А то да ли информацию о том, что на одном из заводов 
выпуще на сенокосилка с захватом ножа в... 280 метров. Пред седатель колхоза по 
этому случаю поздравил редакто ра, а тот – корректора…

Одним словом, всякое бывало! (К. ОСИЕВ).
 («ВК» № 18 от 30 апреля 2004 г.)

 А помнишь?

Все мы пришли в газету с про изводства. Никто не имел понятия о журна-
листской работе. Только Ва лентина Бурлакова, ответственный секретарь, 

знала на опыте, почем фунт лиха. До этого она занималась выпуском многоти-
ражки.

Но дело было не только в отсут ствии опыта. На первых порах сказывалась 
прямо-таки удручающая бедность. На всю редакцию - одна табуретка. И, конеч-
но, на ней воссе дал редактор П. Г. Коростелев. Не давний фронтовик, он вернулся 
с войны с одной ногой. Без табуретки попросту не мог обойтись. Осталь ные из-
ливали свое творческое вдох новение, сидя на подоконниках или на столах.

Журналист без транспорта - жалкое явление. Особенно в на ших условиях, ког-
да территория вновь испеченного города раски нулась на многие десятки киломе-
тров.

...Утром редактор дает зада ние:
 - Сходи в Именную, подго товь материал о ходе посевной. Побеседуй с пред-

седателем кол хоза, с бригадирами.
С солдатской готовностью от правляюсь в поход. За Мочижинкой сворачиваю 

к пруду. Старик-паромщик не сразу соглашается перевозить одного пассажира. 
И только проникшись важностью за дания, соглашается плыть. На том берегу 
стояла маленькая симпа тичная деревенька - Осинов Мыс. Это филиал колхоза. 
Но кро ме старушек и детей здесь никого не оказалось. Иду дальше. Леса ми, по-
лями, дорожками...
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Вот, наконец, и Большая Именная. В правлении колхоза, кроме сторожихи, ни-

кого.
- Где можно найти председа теля? - спрашиваю.
- А кто ж его знает... На полях, наверное...
Отправляюсь на поля. А ноги уже гудят...
Нашел, конечно, и тракторис тов, и сеяльщиков. Поговорил с людьми. Напол-

нил блокнот «фак тами» и фамилиями. А как быть с председателем?
Вечером вернулся в Именную. На завалинке у магазина курят му жики. При-

саживаюсь к ним. Под держивая разговор о погоде, об империализме и ценах на 
водку, вхожу в доверие. И тут узнаю, что председателя искать бесполезно: «Вто-
рой день гуляет».

Только поздно ночью вернулся я домой...
 Однажды в студеную зимнюю пору...

...отправился я на прииск. Ста ренький дребезжащий автобус бла гополучно 
миновал Известковый по селок (был такой) и покатился по хо рошо накатанной 
дороге дальше.

Вот уже Бушуевку видно... И вдруг что-то во внутренностях на шего коня скре-
жетнуло, взвизгнуло. Автобус остановился. Наступила ти шина. И в этой тишине 
особенно хо рошо была слышна ругань води теля. Потом, повернувшись к пасса-
жирам, он сказал:

- Все. Дальше не едем. Полом ка. Надолго.
Одни пошли в Бушуевку, другие вернулись обратно.
Мне возвращаться нельзя - ре дакционное задание. Шагаю впе ред. Мороз - под 

сорок, да еще с ветерком. Сначала поднимаю ворот ник, потом опускаю и завязы-
ваю уши шапки. Лицо обрамляет куржак. Появляются сосульки.

Когда добрался до управления прииска, то пошел сначала не к ди ректору, не 
к главному инженеру, а к печке. Долго и горячо обнимал ее, пока оттаивали со-
сульки, а вместе с ними - и мои журналистские спо собности.

Домой вер нулся ночью в открытом кузове грузовика, подпрыгивая на каких-то 
тру бах и железных листах.

 ***
В пятидесятых годах территория города была намно го шире. Кытлым, Усть-

Тылай и даже далекий Растес были в его владе ниях. И там работа ли драги. Газета 
хоть изредка долж на была рассказы вать о делах горняков.

Третий секре тарь горкома пар тии Разомаскин (за был, как его звали) был че-
ловек моло дой, общительный, не чиновный. Он охотно согласился взять меня с 
собой в Устъ-Тылай.

До Кытлыма добрались вполне цивилизованно. Переночевали в доме при-
езжих. Утром нам запрягли шустрого гнедого меринка, сообщи ли, что до Усть-
Тылая «всего» трид цать верст и пожелали счастливого пути.

За Кытлымом дорога спусти лась в котловину. Зима, как нынче, была много-
снежная. Лес по сторо нам стоял, как заколдованный. Здесь, видимо, не бывает 
ветра, на сучьях, валежинах, пнях выросли невиданные лесные дива. Я не сколько 
раз доставал фотоаппа рат...

Впереди показалась подвода. Груженая. Ехала женщина. А дорога узкая, никак 
не разъехаться.

- Мужчины мы или не мужчи ны? - спросил Разомаскин.
- Да вроде мужчины...
- Тогда уступим дорогу женщи не!
Мы остановились, и две «мужщиные» силы навалились на одну лошадиную. 

Меринок укоризненно посмотрел на нас, уперся было, но не устоял и оказался 
по брюхо в снегу.



201

Только поздно вечером добра лись мы до места. Поставили на конюшню ло-
шадь и пошли в столо вую... И как раз кстати. Здесь было полно народу - дражни-
ки собра лись на ужин. Узнав, что к ним по жаловали представители аж из са мого 
горкома и газеты, обрадова лись, заволновались и начали напе ребой рассказы-
вать о своих пробле мах. Я едва успевал записывать.

Новые люди, новые знакомства. Что еще нужно газетчику!
 Переходящий крест 

Делать хорошую газету силами одних штатных сотрудников было невозможно. 
А читательского акти ва у нас еще не было. Приходили иногда письма, но чаще 
личного порядка. Это потом появились раб коры, которые толково рассказыва ли 
о делах своих коллективов, под нимали общественно значимые во просы. Люди 
стали писать письма. Их становилось все больше и боль ше - по полторы-две ты-
сячи в год. Каждую неделю им отводилась тематическая страница. При редакции 
действовала школа рабкоров. Появился литературный кружок. Наши активисты 
довольно часто ез дили на областные семинары.

А на первых порах... Нас неред ко навещали довольно странные посетители.
...Открывается дверь и в каби нет входит пожилой человек с весе лым блеском 

в глазах. Приветливо пожимает руку. Достает из хозяйственной сумки объеми-
стый пакет. Развертывает десяток огром ных листов из оберточной бумаги, ис-
писанных крупным почерком.

- Читай!
Читаю. Читаю долго. И с удив лением бросаю взгляды на посети теля. В письме-

эпопее подробно рассказывается о кознях соседа-колдуна. Что ему сказать? Как 
разу бедить? Знаю, что обидеть нельзя. Чтобы выиграть время, говорю, что пись-
мо надо зарегистрировать. Про вожаю в отдел писем. Леня Шубин, заведующий 
отделом, человек с юмором, сразу же «вступил в контакт» и сообщил, что он тоже 
является борцом с колдунами всех мастей.

Но их взаимопонимание дли лось недолго. Оказывается, этот че ловек навещал 
не только редакцию. Он побывал уже в исполкоме, в суде и в других организаци-
ях. И туда, где дело не двигалось с мертвой точки, он приносил большой, сколо-
ченный из толстых реек деревянный крест. Вскоре таким переходящим крестом 
был награжден и Леня Шубин...

Позднее уже не письмо, а целая посылка с уликами против соседа-колдуна 
была направлена Н. С. Хру щеву. А был ли Генеральный секре тарь удостоен Пере-
ходящего крес та, не берусь судить.

Частенько заглядывала к нам молодая женщина, которая выдава ла себя за ака-
демика, доктора ме дицинских наук. В подтверждение даже показывала какую-то 
помятую справку. Она требовала коренной перестройки всей системы здравоо-
хранения и предлагала свои услуги. Окольными путями мы узнали, что это быв-
шая медицинская сестра. Она долго лечилась в психиатриче ской больнице...

Немало было и другого рода «помощников». Вроде вполне «здра вые» люди. Но 
каждую мелочь пы тались выдать за всемирную про блему.

- Купил сегодня коробок спи чек, - говорил один, - написано: 52 штуки. Пере-
считал, оказалось 49. Обман! Разве советские люди могут мириться с таким по-
ложением?!

- Раньше я был сексотом, - доверительно сообщал другой.
- А что это такое? (По наивно сти я полагал, что это просто-напро сто ругатель-

ство).
- Это секретный сотрудник. Со ответствующим органам давал информацию. И 

вам буду давать, если сойдемся... Такую, например. И положил на стол откровен-
ную кляузу на своего начальника. Подпись - «Глаз».
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- Надо ставить свою фами лию, - говорю ему.
- Этого нельзя делать. Раскро ют!
Не сошлись...
Но, конечно, не они делали по году. И не к месту вроде бы вспоми нать такие пу-

стяшные эпизоды. Хотя почему бы и нет? Ведь на юби леях, после официальных 
речей, участники торжества нередко пере водят разговор в самую интересную 
фазу, где чуть-ли не каждую минуту слышишь: «А помнишь?..» (Н. ОСИЕВ).

 («Время» № 35-36 от 30 апреля 1999 г.)

 Нижнетуринская газета как первая любовь

30 лет... Для кого-то это целая жизнь, для меня 
- если не вчера, то где-то совсем рядом. Вос-

поминания очень ярки, может, потому, что мне, тогда 
молодому журналисту, впервые доверили руководить 
редакцией газеты. Ее броское название - «Вперед, к ком-
мунизму!» вдохновляло, хотелось сделать газету такой, 
чтобы она действительно помогала строить социально 
защищенное общество.

Нет, я далек от идеализации тех времен. С позиции 
се годняшнего дня отчетливо видишь, чем в ту пору бо-
лел «раз витой социализм». Но не все же было так плохо! 
Нам, ре дакторам газет, не надо было, к примеру, думать, 
где взять деньги на зарплату сотрудникам, на бумагу и 
типографские услуги, на аренду помещения, бензин, 
оргтехнику. Все по ставлялось централизованно.

Единственное, что нас ущемляло в своих правах, это тол стая книга - цензур-
ный справочник, который запрещал нам многое из того, что хотелось бы рас-
сказать своим читате лям.

Да и горком партии строго следил за «идейной направ ленностью» газеты. Меня 
каждый понедельник вызывал к себе первый секретарь горкома Михаил Крюков 
и делал подробный анализ каждого выпуска газеты, отмечая, что вот тот заго-
ловок неудачный, эта фотография не смотрит ся, в такой-то заметке стилистика 
«хромает»...

Однажды я возмутился: почему первый секретарь видит в газете только недо-
статки, неужели нет интересных, дос тойных внимания публикаций?.. И все пере-
менилось. Нашу газету стали больше хвалить, а о недостатках говорили как бы 
между прочим.

Я бы не сказал, что тогда у нас работал в редакции очень сильный коллектив. 
Проблема кадров оставалась острой всегда. Тем более что редакция газеты «Впе-
ред, к комму низму!» была настоящей кузницей кадров. Из ее стен журналисты 
уходили в областные газеты, журналы, на радио и телевидение. Бессменным 
оставался только заместитель редактора - Николай Осиев. Теперь его уже нет в 
живых. Но он заслуживает того, чтобы о нем сказали несколько добрых слов.

Несмотря на свои семь классов образования, он был вполне профессиональ-
ным журналистом. И писал статьи, вызывающие у нас «тихую» зависть. А сам 
оставался скром ным, никак не реагирующим на похвалы. И находил время, что-
бы свое мастерство передавать молодым выпускникам журфака.

Очень способным был заведующий промышленным от делом редакции Леонид 
Мамонов. Позже он уехал в Не вьянск. Но в те годы готовил замечательные статьи 

Л. Коннов.
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по экономике, благодаря чему нашу газету всегда ставили в пример в годовых 
обзорах обкома партии.

Не могу не сказать о главном бухгалтере Малышевой, теперь уже тоже ушед-
шей из жизни. Она работала только до обеда, а после него ходила по коридору и 
бубнила: «От пустили бы меня домой, я уже все сделала, пусть хоть ка кая ревизия 
приезжает». И действительно, аудиторы, как теперь принято называть ревизо-
ров, всегда отмечали иде альный порядок в документах редакции.

Работали мы тогда в помещении типографии. Места хва тало. Но к моему при-
ходу требовался огромный ремонт. Денег для этого нам выделили. А вот найти 
подрядчика бы ло крайне сложно. Дело в том, что объемы нашего ремонта не за-
считывались в планы строительных организаций. И все-таки мы решили этот 
вопрос. Через полгода помещение редакции газеты выглядело по тем временам 
очень современно.

Главное, над чем мы работали, это повышение дейст венности выступлений 
газеты. На любую критическую пуб ликацию старались получить ответ о приня-
тых мерах. Не получалось - звонили в горком партии, исполком горсове та. Особо 
ценилось у журналистов, если на статью или заметку придет много откликов. 
Вообще, массовость - это был критерий уровня газеты. Вся наша работа оценива-
лась через призму массовости. Сколько придет за квартал или за год писем - об 
этом докладывали даже в обком КПСС.

Часто проводили рейды, усиленно создавали внештат ные отделы редакции - 
от юридического и экономического до спортивного и юнкоровского. Не все они 
одинаково ра ботали, но все же оказывали неоценимую помощь редак ции.

В декабре 1976 года я уехал в одну из областных газет Средней Азии. Через три 
года вернулся, работал редакто ром другой городской газеты, а в 1994 году вместе 
с сы ном Виктором мы создали в Красноуральске телевизионную студию.

Но где бы я ни был, Нижняя Тура и ее газета были для меня всегда как первая 
любовь. И дай Бог, чтобы эта газета, пусть под другим названием, жила еще много-
много лет. Она, конечно, с каждым годом будет лучше, интереснее. Но все же пусть 
не забывает о своих истоках, о тех людях, которые вели ее в будущее. (Л. КОННОВ, 
директор (гл. редактор) телерадиокомпании «Красноуральский телевестник»).

 («ВК» № 18 от 30 апреля 2004 г.)

 Просто я работаю редактором

Всякий раз с великим трепетом открываю книги при-
казов, изданных в редак ции молодой газеты, носив-

шей название «Вперед, к коммунизму!» Первый реда ктор 
писал приказы в обычной школьной тетрад ке простым 
пером фи олетовыми чернилами. Вчитавшись в его за писи, 
можно легко представить жизнь коллектива редакции в те 
годы, проблемы, стоявшие перед журналистами, события, 
нравы середины про шлого века.

Так распорядилась судьба, что в редакцию газеты я при-
шла в бурные годы перестройки. К тому времени коллек-
тив редак ции газеты «Время» наравне со всеми покончил 
с советским периодом своей биографии и с чистого листа 
начал новую жизнь.

Журналистам пришлось осмысливать форму собственно сти организа-
ции. Мы очень долго писали Устав, неоднократ но обсуждали на собраниях 

Т. Вахрушева.
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каждый пункт, прежде чем его принять. Заново перерегистрировали газету. 
Перестроили вза имоотношения с партнерами и на договорных отношени-
ях налаживали взаимодействие с «бумажниками», полигра фистами, почто-
виками. Согласно договорам, они все ак куратненько выставляли нам счета. 
Стоимость газет ной бумаги, почтовые, типографские услуги влетали редак-
ции в копеечку - себестоимость одного номера выросла до небес. Пришлось 
поднимать подписную це ну на газету. Количество подписчиков пошло на 
убыль. Из создавшегося положения решили выкарабкивать ся, проработав 
возможность распространения газе ты в розницу, способ доселе неведомый 
редак ции.

Наши долги перед типографией увеличива лись как снежный ком. Кстати, 
в подобной кри тической ситуации оказалось большинство региональных 
СМИ. Выживали, кто как сможет: одни приостанавливали выпуск газеты, 
другие, оплатив счета, месяцами работали без зарпла ты, третьи стали брать 
деньги с предприятий за публикацию информационных материалов. Мы в 
отчаянии сделали попытку печатать газету в более дешевой типографии, но 
она не сумела обеспечить хорошее качество печати. 

И в этот тяжелый период руку помощи редакции подала районная админи-
страция, кото рая сама тогда находилась в трудном финансовом положении. 
(Татьяна ВАХРУШЕВА).

 («ВК» № 18 от 30 апреля 2004 г.)

Начало пути

Самая большая удача в жизни - это  когда ис-
полняется мечта. Я - удачливый человек. Еще 

в школьные годы меня затянул «газетный омут», и я 
мечтала стать журналистом. Волею судьбы в 1977 году 
я оказалась в Нижней Туре, и в мае этого же года меня 
приняли корреспондентом в городскую газету «Впе-
ред, к коммунизму!» Становление как корреспонден-
та давалось легко еще и потому, что некоторый опыт 
работы в газете уже был. К тому же здесь, в коллек-
тиве, работали такие асы журналистики, как Вик-
тор Федорович Чернильцев, Клеоник Аполлонович 
Осиев. А Валентина Ивановна Приставко, будучи на 
пенсии, часто давала нам дельные советы. Рассказы 
журналистов-ветеранов о том, как родилась городская газета, как должен ра-
ботать корреспондент, как «делать себе имя», не было конца, и это было очень 
интересно.

В общей сложности в журналистике я проработала 30 лет. И о каждом номе-
ре выпущенной в свет газеты рассказывать так же сложно, как пересказывать 
словами игру симфонического оркестра.

Помню один случай. Это было в конце 70-х годов. Мои одногодки помнят 
бесконечные пленумы и съезды КПСС, а в газете кровь из носа надо было их 
упоминать. Одна моя статья касалась поездки автоклуба по деревням. Полу-
чился весьма живенький материал, но редактор Антонина Германовна Востре-
цова его «завернула» со словами: «Добавь цитату из Пленума КПСС». Я нашла 
подходящую цитату и вставила в текст. Читая свежий номер газеты, заведую-

Е.Лыжина.
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щая отделом писем Галина Николаевна Шаркунова, произнесла: «Быстро же 
ты шаблонам научилась», и я почувствовала такое уничижение, что готова 
была провалиться сквозь землю. Мне всегда претили казенщина и вымысел. 
С той поры я всячески старалась увиливать от насаждения «партийщины» в 
своих заметках, за что нещадно была бита критикой на творческих летучках. 
В конце концов, редактор поняла, что политика мне не по зубам и «забросила» 
меня в народ. 

Жалобы населения на коммунальщиков, конфликты в торговле, в бытовом 
обслуживании были теперь моим полем деятельности. Но мне нравилось быть 
в гуще событий, всегда узнавать что-то новое. Нравилось писать зарисовки и 
о передовиках производства, и о ветеранах войны. Когда надо было брать у 
кого-либо интервью и если позволяло время, читала о предмете разговора. Но 
чаще всего задание было непредсказуемым и срочным, поэтому вопросы обду-
мывала по дороге. С опытом пришло умение «раскрывать» любого сложного 
собеседника. А секрет простой: беседовать «глаза в глаза», быть искренней и 
доброжелательной к человеку.

Каждый журналист мечтает писать на темы, в которых хорошо разбирает-
ся и которые ему нравятся. Однако в редакции малотиражек корреспондент 
всеяден, потому что главенствует неписаный закон: иди и принеси материал 
на заданную тему. «Не хочу, не могу» - такого не было даже в мыслях.

Была у нас в газете «вольница» - мы писали для души: эссе, зарисовки, этю-
ды, стихи и рассказы, а редакция давала добро на публикацию. Стимул, ска-
жу я вам, огромный! Таким образом раскрывались творческие возможности 
сотрудников редакции. Практически каждый из нас умел не только хорошо 
писать, но также вычитывать гранки, верстать полосы. Взаимозаменяемость 
стала производственной необходимостью. Бывало так, что в редакции остава-
лись редактор и один корреспондент, а газета должна выйти в срок. 

Палочкой-выручалочкой были помощники газеты - нештатные корреспон-
денты. Информацию мы получали отовсюду, оставалось ее литературно обра-
ботать и пустить в номер. Что значит литературно обработать? Не переписать 
по-своему, а, сохранив стиль автора, придать тексту удобочитаемый вариант, 
исправить грамматические ошибки. Если требовалось, связывались с нештат-
ником и уточняли цифры, фамилии. Но в основном в газету писали люди на-
дежные, инициативные. Не надо было клещами вытаскивать из них материа-
лы, сами предлагали темы. Золотое было время, активное!

 Екатерина ЛЫЖИНА.

У «Времени» в плену

Есть время работать, и есть время любить. 
Никакого другого времени не остается.

Коко Шанель.

Всему свое время

Первый мой приход в редакцию «Вперед, к коммунизму!» датируется 
апрелем восемьдесят девятого года. В сентябре девяностого я уже от-

была в далекий холодный Архангельск, вслед за мужем, выпускником СЮИ. 
Но прижиться на северах так и не удалось – и в январе девяносто четвертого 
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«Время» вновь приняло меня в свои цепкие объятия. 
Спустя ровно два года из корреспондентов стала 
заведующим информационным отделом. В ноябре 
двухтысячного была назначена на должность зав. от-
делом молодежных проблем, в коей и пребывала до 
сентября 2004 года.

Десять полноценных, насыщенных событиями и 
эмоциями лет, - как хитро улыбаются мои бывшие 
коллеги: «Вспомнить можно многое, рассказать – да-
леко не обо всем». Поэтому не буду заниматься гло-
бальными мемуарами о том, как «работу работали» 
- подробности, хочешь этого или нет, навсегда оста-
нутся между строк пожелтевших газетных подшивок, 
бесценных и безмолвных свидетелей прошлых лет. 
Больше прочего хочется крепко обнять всех, с кем 
свела судьба и кто стал учителями бывшей школьни-

цы, потом студентки и выпускницы журфака, позже зрелой провинциальной 
журналистки, хоть и не преуспевшей в аналитике и производственной тема-
тике, но с большим удовольствием отрывавшейся в любимых репортажах, 
портретных интервью, молодежной журналистике.

Надечка Прядеха с ее озорным профессиональным цинизмом, Галка По-
номарева, знающая счет не только деньгам, но и человеческим порокам и 
добродетелям, Марина Носова, у которой перенимала вкус к острому словцу, 
Слава Медведев, неисчерпаемый кладезь черного юмора, всегда настроенная 
на лирический лад Катечка Лыжина, полноценный заменитель Яндекса и 
Гугла Наталья Гончарова - они научили меня не только «пить, курить и ма-
териться» (к Гале, Кате и Наталье Алексеевне это замечание не относится), 
но гораздо-гораздо большему. Я с гордостью могу сказать, что была лично 
знакома с Николаем Аполлоновичем Осиевым, запомнившимся скрупулез-
ностью, ответственностью, человечностью, щепетильностью и любовью к 
людям. От редакционной уборщицы-легенды Нины Ханафиевой получила 
не менее важный жизненный урок – неважно, чем занимается человек, важ-
но, чтобы он делал это профессионально и с любовью. И я счастлива, что 
могу в очередной раз признаться в любви Валерию Чучкалову, моему редак-
ционному отцу, взрастившему меня с журналистских пеленок. 

Галя Сергеева, Оля Матушкина, Нина Красутская, Любовь Корзанова, 
Сергей Борисов, Владимир Кирпищиков, Владимир Васильев, Людмила Цы-
ганкова, Антонина Вострецова, Людмила Шустикова, Татьяна Блажнова, На-
дежда Здоровенко, Елена Савина, Татьяна Вахрушева, череда водителей и 
тех, кто приходил в газету ненадолго (ну хотя бы потому, что не каждому под 
силу, потому что специфика, как ни крути, та еще) – с каждым именем свя-
заны свои воспоминания. Кто-то остался в памяти короткой строкой, кто-то 
отдельной главой, кто-то целой повестью; кто-то тенью промелькнул, кто-то 
монументальным памятником возвысился, кто-то проскакал лихим всадни-
ком с шашкой наголо. Даже если опыт общения и сотрудничества не всегда 
был позитивным и приятным, он от этого не становится менее ценным, даже 
наоборот, ведь в бореньях с трудностями сама крепчала, мудрела, матере-
ла, становилась злой и амбициозной, что помогло выжить позже. Простите, 
простите, простите, кого забыла упомянуть (у самой уж дело к пенсии).

А славную плеяду шумных, вечно чем-то недовольных типографских ра-
ботников во главе с Лилией Михайловной Яковлевой разве забудешь, ведь 

Н. Томилова.
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мы делали общее важное дело и, без преувеличения, были одной семьей, по-
началу даже работая под одной крышей! Тем более, что до начала компью-
терной эры наши мамы – Зина Зыкова и Эльвира Путно – верстали и «лино-
типили» то, что мы писали и печатали на допотопных «поломай-все-ногти» 
- пишущих машинках.

…Добралась-таки до нашей далеко не святой троицы. К счастью, Оксана 
Лось, Таня Бурмантова и Наташа Томилова, в конце концов, все вместе осели 
в областном центре и имеют возможность хотя бы раз в месяц соображать 
на троих за «кружкой старого, доброго эля». Вот уж когда, как говорится, 
бери диктофон и успевай записывать! Хотя расшифровывать с диктофона 
не стоит – ни одно, даже самое желтое, СМИ наши ночные беседы все равно 
не опубликует (реально, пора уже начинать путь в большую литературу, там 
все сгодится). В общем, тут и хохот до небес, и «пичалька», и благодарность 
всем, кто хаживал в наш кабинет посидеть, поговорить по душам, скоротать 
время в шумной гостеприимной компании. Надеемся, дорогие наши, вам 
не икается, ведь мы вспоминаем о редакционных друзьях с большой тепло-
той. Конечно, среди прочих каждый раз с нами незримо присутствуют Вера 
Кузеванова и Иринка (ах, сорри, Ирина Александровна) Кошелева – но так 
как обе любимые (а что и было между нами мелочного, зряшного, того уже 
не вспомним за давностью) подружки на нашей памяти еще под большой 
редакционный стол для совместных чаепитий пешком ходили, думаю, про-
стительно будет такое панибратство. 

Кстати, «Луна», «Рябина», «Виктория», мы вас хорошо помним – а вы нас 
помните?! Кто-то скажет, куда ее понесло, по нижнетуринским злачным ме-
стам, больше и вспомнить нечего что ли? Только в эпиграф я не случайно 
поставила слова мадмуазель Коко – наша работа и наша «остальная» жизнь 
были настолько тесно связаны между собой, что… Собственно говоря, ни-
какой «остальной» жизни и не было – было «Время», была молодость, были 
общие радости и общие беды, общие победы и общие проигрыши. 

Ты прости, дорогой читатель, что вместо ожидаемой официальной строки 
о стремительных, творческих и не очень редакционных буднях, о «трое суток 
шагать, трое суток не спать ради нескольких строчек в газете» (хотя, бывало 
и такое не раз – незабываемые «Лялинские сотни», многодневные паломни-
чества в Верхотурье, сплавы по бурным уральским рекам, трудный, прежде 
всего, морально, поход по Северному Уралу с «трудными» подростками, 
много чего еще; хотя порой и заметка в несколько строк дорогого стоила и 
могла наделать много шума) черканула на одном дыхании эту страницу, ко-
торая девяноста девяти процентам нынешних читателей не даст абсолютно 
никакой приятной или хоть сколько-нибудь полезной информации. Эти мои 
«записульки» - для оставшегося одного процента, для тех, кто к нам хаживал, 
с нами сиживал, кто нас тоже (хочется верить) иногда вспоминает добрым 
словом (а кстати! Для тех, кто материт по сей день, тоже!) Буду очень бла-
годарна нынешнему редактору, если она реализует нынешнее мое право на 
свободу слова, из песни слова не выкинет и найдет местечко для всех этих 
«ми-ми-ми» и «уси-пуси». «Каждый пишет, как он дышит», а мне сегодня, 
слава тебе Господи, дышится полной грудью!

Мы с бывшими коллегами, конечно, могли бы воскликнуть что-нибудь, 
типа, «да, были люди в наше «Время»!» – только пустое все это. Потому что 
у каждого «Времени» свои герои и свои авторы (для кого-то из нынешних я 
сама стала «крестной матерью», но об этом чуть позже). Но законы жизни, 
как и законы журналистских жанров, не подвластны ни времени года, ни 



208

Хроники нашего «Времени»
правительствам, ни указаниям сверху. А потому – если будут сегодняшние 
«временщики» (термин-то какой подходящий по своей буквальности, ибо 
все в этом мире преходяще, и каждому уже заготовлена смена) любить не 
себя в газете, а газету в себе, если будут, в первую очередь, думать о том, как 
слово их отзовется в душах читателей, если первым вопросом на ежедневной 
повестке дня будет стоять не что иное, как любовь к читателю, - значит, все 
у них получится не хуже, чем у нас когда-то (то есть вот ведь стервозина 
какая, все равно умудрилась девяностые годы в истории городской прессы 
подать как образец). Ну уж извините, - то, что прожито, через сердце про-
пущено, слезами полито и удачей обласкано, - одним словом, твое любимое 
детище всегда будет самым лучшим, самым любимым, тут уж как ни крути! 
Одно могу пожелать нашим последователям – пишите и напишете! А «руку 
верную – пишущую, правую» мы вам, в случае чего, всегда протянем, только 
намекните!

Что бы я без вас делала!

…Наталия Станиславовна Томилова является профессиональным (и, по 
мнению многих экспертов, - М. Ф. Поповой, доцента кафедры периодической 
печати УрГУ; Л. К. Шевченко, директора Национального института развития 
прессы Уральского региона; Т. Н. Парамоновой, главного специалиста Управ-
ления печати и массовой информации Правительства Свердловской области, 
- талантливым) журналистом. Любя и зная детей, она сумела не только препо-
дать им основы профессии, заинтересовать и увлечь конкретным, социально 
значимым делом, но и довести уровень молодежной страницы «ZT» до систе-
матических побед в областном конкурсе молодежных СМИ «Портрет поколе-
ния».

Из информационного письма О. В. Гущина,
директора Департамента по делам молодежи Свердловской области, 2002 г.

С середины девяностых годов при редакции газеты «Время» начало фор-
мироваться…  если говорить официальным языком… неформальное детско-
юношеское объединение – Клуб начинающих журналистов «Zona Тусовки» 
(первое название – кружок юных корреспондентов «Киндер-сюрприз»), сила-
ми которого в течение нескольких лет выпускалась одноименная страница в 
городской газете (последние три года – ежемесячная двухполосная «газета в 
газете», полноценное - по моим личным меркам, ощущениям и по оценкам 
различных профессиональных жюри - издание для молодежи, о молодежи, 
созданное ее же собственными силами).

Я учила ребят всему, что знала и умела сама (не только основам журнали-
стики, конечно, нет!) Жалко, что тогда многого сама еще не совсем понимала, 
не могла или опасалась выразить словами, но, думаю, и мой тогдашний жиз-
ненный опыт пригодился многим воспитанникам. Взамен племя это, младое 
и когда-то мне незнакомое, многому научило своего учителя, увы (или к сча-
стью), не обладающего педагогическим образованием, и я очень благодарна за 
это своим дорогим мальчишкам и девчонкам.

Звонкое название «Zona Тусовки», пришедшее на смену чему-то банально-
му и безликому, а посему благополучно канувшему в Лету, принадлежит мое-
му «собрату»-скорпиону Антону Вохминцеву, который до сих пор не только 
фонтанирует безумными творческими идеями, но и успешно претворяет их в 
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жизнь. Не буду сейчас называть имен «особо отличившихся» «зонотусовцев», 
кого-то выделять (хотя, чего греха таить, были любимчики, были), - но лица 
моих птенцов, которым я вместе с их родителями и школьными учителями 
помогала вставать на крыло, спустя много лет у меня перед глазами. Всего, что 
мы натворили за десять лет помимо городской молодежной газеты, сейчас и 
не вспомнить, - тренинги, сотрудничество с ОЦСПС, другими организациями, 
КВНы, городские субботники, вылазки на шашлыки, областные юнкоровские 
сборы, участие во многих других городских и областных мероприятиях. 

Думаю, было бы справедливо предоставить слово самим юнкорам и начжу-
рам. Вероятно, в силу своей природной сентиментальности, но, возможно, и в 
результате слегка ослабевших с годами нервных «канатов», читать без слез их 
«былое и думы» «НИ МАГУ», хотя при этом, как и положено, РЖУ, ибо «аф-
фтары» по-прежнему жгут – в том числе, сердца читателей своими глаголами, 
а также существительными, прилагательными и «прочими наречиями».

Спасибо всем, кто откликнулся на мою просьбу повспоминать, а также тем, 
кто обещал это сделать, но просто руки не дошли (взрослая жизнь, детки, за-
бота о хлебе насущном и т. д.). Знайте, мои дорогие, я вас всех помню, люблю 
по-прежнему и желаю, чтобы все у вас было хорошо во взрослой жизни! Что-
бы радости и поводов для улыбки было больше, чем печалей, а спокойствия и 
душевного равновесия – больше, чем проблем.

В моей судьбе ты стала главной

Данил СЕРГЕЕВ, 
преподаватель уголовного права и китайского языка 

УрГЮА, директор ООО «Черметинвест», Екатеринбург:

- О Клубе юных корреспондентов при газете «Время» я 
узнал в 1996 году, будучи шестиклассником. Если ничего не 
путаю, мы были самым первым набором, среди которого 
мне пришлось быть чуть ли не самым «мелким» в этом кол-
лективе. Работа Клуба проходила в редакции газеты, где мы 
проникались журналистским духом, общались с интерес-
ными, необычными, оригинальными людьми. Чего стоят 

Валерий Георгиевич Чучкалов и «наша Наташа», то есть Наталия Станиславов-
на Томилова, перманентно одетая в черное Ирина Александровна Кошелева и 
строгий редактор Татьяна Ивановна Вахрушева.

Работа юнкоров, изначально названных «Киндер-сюрпризом», проходила 
в двух форматах – несколько нудные лекции по журналистике (как казалось 
тогда!) и самое интересное – живое общение, обсуждение материалов, проек-
тов и т. д. Кстати, само название «Киндер-сюрприз» родилось в устах Наталии 
Станиславовны неспроста. Одним из первых наших творческих заданий было 
переработать в духе журналистской заметки сказку «Курочка Ряба». Победи-
телем стала Маша Варич, ее шедевр про фирменные яйца и страдания несчаст-
ной бабки вызвал бурю восторга и хохота всех и вся!

Поскольку первый успех юнкоров был связан с яичной темой, название 
«Киндер-сюрприз» сначала было местью Н.С. нам, юнкорам, за неповиновение 
редакционном режиму и срыву работы газеты, а затем, когда оно появилось в 
газетном материале, где были опубликованы наши первые пробы пера, стало 
официальным. 



210

Хроники нашего «Времени»
По поводу шума и гама юнкоров вспоминается такая история. Лекционные 

занятия, которые мы успешно дезорганизовывали, проходили в вечернее 
время на третьем этаже здания городской администрации, в солидном зале 
заседаний. В один момент к нам зашел «дяденька» и очень непринужденно 
начал беседовать с нами, затем пригласил нас в свой кабинет. Этим челове-
ком оказался глава Нижней Туры Олег Иванович Чечетко. 

Были у нас и редакционные задания. Как сейчас помню, отправили меня 
освещать какие-то городские спортивные соревнования. Это была для меня 
сущая пытка, так как я по своей природе был более склонен к тихим библио-
текам, нежели к шумным спортзалам. Но написал, вжился, получилось. Так 
я научился писать не только по вдохновению, но и по необходимости, что в 
настоящее время пригождается очень часто.

«Киндер-сюрприз» и лично Н.С. дали мне очень многое для «старт-апа». 
Именно там ко мне пришло осознание «я - личность», там я научился твор-
честву, свободомыслию, широте взгляда. Работа в клубе принесла мне и не-
забываемый подарок – поездку в 1998 году в ВДЦ «Орленок», куда меня на-
правили за удачное участие в областном конкурсе юных корреспондентов.

Сергей ФЕДОРОВ, 
корреспондент газеты «Время»:

- Мой путь в «Зону Тусовки» был долог. Однажды, еще 
в начале двухтысячных, увидел в газете «Время» объяв-
ление о том, что в редакции начинает работу Клуб начи-
нающих журналистов. Ну и сказал сестре – иди, может 
быть, это то, что тебе нужно. На удивление всего семей-
ства, наша тихая Катя прижилась в «ЗТ» и через некото-
рое время «затащила» туда меня.

В те годы я не помышлял о журналистике. В отличие от 
других «зоновцев», я уже имел профессию, работал и неплохо зарабатывал. 
Занятия в клубе были для меня больше развлекательными, чем познаватель-
ными. Отличные и креативные ребята, взбалмошная и неугомонная руково-
дительница, веселые приключения… 

Выход в свет очередного выпуска «ЗТ» был событием для всего города. Да-
да, и для молодежи, и для взрослых. Интернет и мобильники еще не успели 
прийти в каждый дом, и получить привет в колонке сообщений «ЗТ» было 
захватывающе приятно. Школьники караулили редакционный автомобиль у 
магазинов, затаривались газетами, читали свежий выпуск «бумажного чата» 
и стригли заветные купоны. Мы частенько потом наблюдали, как корпела 
наша Наташа над разбором тех каракуль, над расшифровкой замысловатых 
ников, над сглаживанием разгоравшихся в сообщениях страстей…

Повзрослевшие читатели «ЗТ» без труда вспомнят рассуждения юнкоров о 
молодежных проблемах. Кажется, что тогда небыло для нас запретных тем. И 
даже несмотря на то, что порой проделки «журиков» выходили «смотритель-
нице» «Зоны» боком, она все равно защищала их. А они платили ей равно-
ценной монетой. Пусть со срывом всех сроков, пусть с кучей ошибок, пусть 
«не в стиль» и «не в кассу», они выдавали на-гора свои рассуждения и напол-
няли пропитанные официальщиной страницы «Времени» духом свободы, 
исканий и молодости.

Мне, наверное, повезло больше других коллег по «ЗТ» – в любой момент я 
могу заглянуть в редакционный архив, достать подшивку начала двухтысяч-
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ных и вернуться в то беззаботное время. И в минуты этого самозабвенного 
чтения старых страниц «ЗТ» мне хочется верить, что рано или поздно маль-
чишки и девчонки наиграются с гаджетами и социальными сетями и вновь 
соберутся в компании под названием «Зона Тусовки».

Анна МАРИНОВИЧ, 
выпускница факультета журналистики УрФУ (бывш.

УрГУ им. А. М. Горького), специализация «Международ-
ная журналистика»; магистратура «Политическая жур-
налистика». Стажер-корреспондент журнала «Эксперт-
Урал»:

- Классе в восьмом захотела стать журналистом – ре-
шила, что буду ведущей «Непутевых заметок» на Первом 
канале вместе или вместо Дмитрия Крылова. Узнала, что 
есть Клуб начинающих журналистов «Zona Тусовки» и 
пошла познавать, как делается журналистика. 

В редакции Наталия Станиславовна Томилова старалась нас чему-то нау-
чить: давала темы для эссе, проводила упражнения на расширение словар-
ного запаса, развитие памяти. Мы делали конспекты и выполняли какие-то 
задания: что-то вроде «Пуськибятые. Сяпала Калуша с Калушатами по на-
пушке. И увазилаБутявку, и волит…» Эссе, конечно же, писать хотелось да-
леко не всегда. Когда в голове совсем не было мыслей, и за отведенное время 
я ничего не успевала, то сдавала тетрадь с рисунками. Однажды обвела свою 
руку (как делают маленькие дети) и письменно извинилась за лень. Через 
неделю получила конспекты обратно с отпечатком руки Наталии Станисла-
вовны и подписью «Работать, негры! Солнце еще высоко!»

В Клуб мы часто приходили общаться, рассказывать последние новости, 
играть в мафию. А когда подходило время верстать страницу, оказывалось, 
что дельных текстов не хватает, и Наталия Станиславовна подпинывала нас: 
«Хватит там ржать и бездельничать! Пишите!» Мне и сейчас периодически 
нужны такие пинки, когда до сдачи текста еще много времени. 

Мария ВЕРШИНИНА (ОКИШЕВА), 
выпускница филологического факультета Пермского 

ГГПУ, преподаватель кафедры общего языкознания фи-
лологического факультета ПГГПУ, репетитор, сценарист:

- Воспоминания о клубе и газете «Zоnа Тусовки» у меня 
остались самые теплые и даже романтические. Одно из пер-
вых: как я вообще оказалась в числе юнкоров.

К нам в школу пришла Наталия Томилова, чтобы пове-
дать об особенностях работы журналиста. Помнится, мы 

с Антоном Кочетовым настолько заинтересовались ее рассказом, что после 
встречи набрались смелости и подошли с вопросом: а нельзя ли и нам… по-
пробовать? Наталия ответила слегка скептически: «Ну, пишите!» В то время 
«ZT» была всего лишь небольшой рубрикой и выходила довольно редко: юн-
коров было мало, писали они нерегулярно; и на нас надежды возлагать не было 
оснований.

Я подготовила свой первый материал – и сразу поплатилась за откровен-
ность: написала «не то, что следовало». Резонанс среди аудитории – взрослой, 
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учительской! – оказался очень громкий: «Да как ты смела?!» Решила: больше 
ни ногой! Но, так как уже успела дать обещание принести следующий матери-
ал, пришлось переступить через самолюбие, написала, пришла в «Zоn’у Тусов-
ки» и осталась там надолго. И всерьез. Даже чуть-чуть не связала свою жизнь 
с журналистикой…

«Zоnа Тусовки» была для нас и местом встречи, и формой самореализации, 
и даже первой социальной сетью: еженедельно выходила рубрика «мгновен-
ных» сообщений. Поднимая неоднозначные вопросы, дискутируя на страни-
цах газеты и за ее пределами, мы не только «тусовались», но и решали, как 
нам казалось, вполне серьезные проблемы. А они были серьезными для нас и 
наших сверстников! Заодно учились отстаивать свое мнение и отвечать за него 
головой. Бесценный опыт!

Елена ИВАШЕВСКАЯ (МЕЛЬНИКОВА), 
выпускница факультета журналистики УрФУ (бывш. 

УрГУ им. А. М. Горького), начальник отдела по связям с 
общественностью ОАО «Екатеринбургэнергосбыт»:

У каждого из нас на свете есть места, 
Что нам за далью лет все ближе, все дороже…

Игорь Тальков.

- Мне нужно написать совсем немного текста о том, чем 
стала в моей жизни «Зона Тусовки». Я начинаю писать третий раз, и на четвер-
той странице напоминаю себе, что ограничение по знакам давно закончилось. 
Поэтому сейчас я постараюсь быть очень краткой.

«ЗТ» стала для меня – всем. 
В первую очередь, она стала школой жизни, человеческих отношений. Мы 

все в ней были очень разные, со своими амбициями, достоинствами и недо-
статками, не скованные ярлыками, которые много лет носили в школе. Кол-
лектив газеты стал моим первым опытом общения во «взрослых» условиях, 
когда нужно делать работу, сохранять хорошие отношения с теми, кто тебе не 
нравится и умерять свои амбиции под тех, кто рядом. Мы вместе ездили на 
юнкоровские сборы, участвовали в психологических тренингах и разработке 
проекта «Телефон доверия для подростков», побеждали в конкурсах, болели 
друг за друга и с не меньшей силой творчески завидовали друг другу. 

Благодаря «Зоне Тусовки» в моей жизни есть неповторимый, яркий, восхи-
тительный человек – Н. С. Томилова. Наталия Станиславовна стала для меня 
образцом журналиста. Всегда ищущая, незашоренная, подвижная, невероят-
но оптимистичная и бесконечно понимающая. К ней хотелось «прислонить-
ся душой», слушать каждое слово и подражать. И это желание остается до 
сих пор.

Ну и, конечно, «Зона Тусовки» дала мне мою профессию. Именно здесь я по-
няла, что действительно хочу заниматься журналистикой. Не писательством, 
а этой безумной деятельностью по получению, обработке и передаче инфор-
мации. Благодаря опыту, полученному в «ЗТ», я легко победила в абитури-
ентском конкурсе «Областной газеты» и прошла на факультет журналистики 
Уральского государственного университета на льготных условиях. Впрочем, 
даже если бы этого не случилось, мои публикации были высоко оценены при-
емной комиссией изначально. Благодаря учебе на журфаке я познакомилась 
со своим мужем. С четвертого курса я начала работать на постоянной основе 
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в ежедневной деловой газете, прошла путь от внештатного корреспондента че-
рез должность политобозревателя до выпускающего редактора. И опять, опыт 
«ЗТ» помог мне в свое время правильно выбрать редакцию и путь профессио-
нального развития. 

Так получилось, что из журналистики я ушла, но не очень далеко – в пиар. 
Сейчас я начальник отдела по связям с общественностью крупной энергоком-
пании, поставляющей электроэнергию для всего Екатеринбурга. Я взрослая 
тетя, но всегда с невероятным удовольствием смотрю фотографии времен 
«ЗТ». У меня есть сын, и мне хотелось бы, чтобы у него в жизни была своя 
«Зона Тусовки»!

Профессиональные достижения молодежной страницы, газеты «Zona Ту-
совки»:

1998 год. Третье место по итогам областного конкурса молодежных изданий 
в номинации «Пресса для молодежи» присуждено странице «Zona Тусовки»: 
«Страница отличается продуманностью жанра, профессиональным подходом 
к своему читателю. Это самая искренняя, самая светлая и доверчивая страни-
ца» (из Благодарственного письма Департамента по делам молодежи Сверд-
ловской области).

1999 год. Третье местов в номинации «Самостоятельные издания для моло-
дежи. Страница в газете» присуждено странице «Zona Тусовки».

2001 год. Третье место в номинации «Лучшая молодежная страница (поло-
са) в газете» присуждено странице «Zona Тусовки».

2002 год. Первое место по итогам шестого областного конкурса молодежных 
СМИ «Портрет поколения» в номинации «Лучшая молодежная страница в га-
зете» присуждено странице «Zona Тусовки».

Клуб начинающих журналистов «Zona Тусовки».
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2003 год. Главная премия по итогам профессионального конкурса журна-

листов Северного округа Свердловской области «Рифей-2002» в номинации 
«Лучший газетный проект» присуждена газете «Время» (г. Нижняя Тура) за 
выпуск молодежной страницы «Zona Тусовки».

Призовым местам и личным победам юнкоров «Киндер-сюрприза» и нач-
журов «Зоны Тусовки» во всех вышеперечисленных конкурсах «несть числа» 
- в числе лауреатов и дипломантов этих конкурсов побывали многие-многие 
юные нижнетуринцы. 

Если я буду такая, как все, 
то кто будет такой, как я?

Возвращаясь к заданной теме – моему портрету в интерьере «Времени», 
- не постесняюсь вспомнить и мои достижения на ниве журналистики, 

которые, как мне кажется, стали достойным вкладом в общую копилку побед 
и удач городской газеты.

1997 год. Второе место по итогам областного конкурса журналистов, осве-
щающих молодежные проблемы, в номинации «Авторские работы».

1998 год. Первое место по итогам областного конкурса молодежных изда-
ний в номинации «Лучший штатный журналист» – «за высокое мастерство, 
талантливые журналистские материалы, постоянное стремление к совер-
шенству» (особо отмечен репортаж «Хождения по мукам»).

1999 год. Первое место по итогам областного конкурса молодежных из-
даний «Малахитовая шкатулка», посвященного 400-летию Верхотурья и 
275-летию Екатеринбурга в номинации «Издания для молодежи. Штатные 
сотрудники».

2000 год. Первое место по итогам областного конкурса СМИ «Новое поко-
ление на страницах и экранах» в номинации «Отдельные публикации штат-
ных авторов».

Специальным дипломом Екатеринбургского филиала Национального ин-
ститута прессы награждена дочь Лада Томилова, ведущая «Детского угол-
ка».

2001 год. Первое место по итогам пятого областного конкурса молодеж-
ных СМИ «Портрет поколения» в номинации «Лучшая публикация об акту-
альных проблемах молодежи профессионального журналиста».

2002 год. Специальным призом в номинации «Журналистская династия» 
отмечены Наталия и Лада Томиловы, специализирующиеся на освещении 
проблем молодежи.

2002 год. Третья премия по итогам конкурса «Стратегия успеха» (органи-
заторы – журнал «Профессия – журналист» при поддержке Института «От-
крытое общество» (Фонд Сороса) – Россия и АНО «Интерньюс») в номина-
ции «На лучший материал о человеке, который добился успеха в творчестве, 
профессиональной деятельности, бизнесе».

2010 год. Первое место в в номинации «Журналист года» I открытого кон-
курса профессиональных достижений «Лидер индустрии красоты» Ураль-
ского региона. Но это уже совсем другая история…

Жизненный девиз времен «ZT»: «Надо уметь радоваться тому, что есть, и 
не печалиться о том, чего нет».
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Сегодняшнее любимое выражение: «Если проблему можно разрешить, не 
стоит о ней беспокоиться. Если проблема неразрешима, беспокоиться о ней 
бессмысленно» (Далай Лама). И еще много-много классных цитат, которые изо 
дня в день занимают свое место в моих профилях в соцсетях.

Терпеть не могла раньше (и сейчас ничего не изменилось): непрофессио-
нализма – в любой сфере, хамства, чванства, беспочвенной амбициозности, 
хабалистости, пошлости и ханжества, когда ругаются, когда сама ругаюсь, 
сплетни, зависть, шепот за спиной и… просыпаться по утрам: «Все в газете 
жаворОнки, я одна сова средь них – утром все еще летают, меня ж… тянет 
вниз!» К счастью, сегодня мне не приходится писать объяснительных записок 
о причинах опозданий к началу творческого процесса, ибо сама планирую свое 
рабочее время как моей душе угодно.

Хобби времен «ZT»: кулинария, сплав по не очень бурной реке, цветная фо-
тография (фотоаппарат «Зенит»), пение в ЦКиД «Луч», рисование, оформле-
ние стенгазет для коллег и кропание стишков-посвящений к знаменательным 
датам и событиям – на высоком любительском уровне.

Сегодняшние хобби: пение (в основном, на корпоративах любимого ANIMA-
холдинга), оформление открыток и мини-стенгазет для коллег и кропание 
стишков-посвящений к знаменательным датам и событиям, кустарное произ-
водство рукодельных подарков для друзей и родных.

Самое главное - два месяца назад в моей жизни появился маленький, но 
очень мощный «антидепрессантик», который помогает с новой силой радо-
ваться каждому наступающему дню и забывать о неприятностях и трудностях. 
И внучке Раде, и главной гордости всей моей жизни - дочке Ладе, тоже жур-
налисту по образованию, и моим родным и близким людям, и моим друзьям 
и просто приятелям, всем, кто меня знает, читал когда-то и помнит, и моим 
«Временным» коллегам – бывшим, настоящим и будущим, и читателям город-
ской газеты («постоянным клиентам», хранящим верность местному изданию 
много лет, и тем, кто присоединился к этой дружной компании совсем недав-
но) – добра, и здоровья, и высокого творческого полета, который важен в лю-
бом деле. Благого состояния – души, и разума, и тела, и кошелька. Еще желаю 
всем и каждому - всегда относиться к людям так, как хотите, чтобы они отно-
сились к вам, ибо какие бы «Времена» и погоды ни стояли на дворе, ничего нет 
в жизни важнее человеческих отношений, и семьи, и дружбы, и любви!

С любовью ко всем,
всегда ваша, НАТАША.

 За того парня!

В канун юбилея газеты хочется поговорить о на-
шей с вами жизни в стенах редакции, в которых 

лично я уже обитаю без малого девять лет. За это 
время у меня сложилось тве рдое убеждение, что кол-
лектив рабо тает наиболее стабильно и результа тивно 
именно в те периоды, когда работает не в полном со-
ставе. При чем, чем меньше работников остает ся в 
строю, тем легче дается им выпуск газеты. Такая вот 
парадок сальная ситуация: сложная обстано вка необ-
ходима творческим работни кам как воздух. Не менее 
благотво рно сказываются на работоспособно сти кол-Н. Прядеха.



216

Хроники нашего «Времени»
лектива экстремальные ситу ации в жизни города, области и страны в целом, 
как то: революции, перевороты, смена власти и т. д., и т. п. Есть у нас даже 
народная при мета редакционного масштаба: сто ит редактору отбыть в дли-
тельную командировку или отпуск, тут же в стране происходит политический 
катаклизм. У сотрудников быстренько выработался условный рефлекс на это 
дело, позволяющий с честью вы ходить из подобных ситуаций.

Вообще, когда все мы на рабочих местах и ничего необычного вокруг не про-
исходит, строки как-то не идут. И идеи вроде бы есть, да во площать их некому; 
и время позво ляет поработать творчески, да вдох новения нет; и над душой 
никто не стоит, да витает она где-то далеко за пределами редакции. Газета, ко-
нечно, выходит, но боже ж мой, как она это делает: со скрипом, нехотя, еле-еле. 
Чаше всего выручают мате риалы, которые в добрые времена валялись бы в 
папках и ящиках столов, а то и в корзинах.

Но вот кто-то ушел в отпуск, кто-то в отгулы, кто-то приболел... И тут про-
цесс пошел! Оставшаяся не значительная часть коллектива под нимает головы, 
расправляет момен тально прорезавшиеся крылья и, ругаясь и ворча, сетуя 
на судьбу-злодейку и дефицит (моментально возникший) газетной площади, 
в невероятном темпе творит, творит, творит. Не останови безумцев, так они 
чего доброго в трудовом поры ве и на трехразовый выпуск газеты перейдут. 
Однако обычно в это вре мя начинают возвращаться в строй отпускники и вы-
здоровевшие това рищи. Рассказы об отдыхе и про цессе лечения быстренько 
восстанав ливают нарушенный баланс, кофе-чаепития остужают пыл только 
что за семерых работавших коллег, жизнь входит в прежнее русло, о чем сви-
детельствуют намеки редак тора на то, что, мол, в следующий номер ставить 
нечего. А это значит, что все мы на данный момент жи вы и здоровы, все на 
рабочих мес тах. И снова готовы работать «за того парня» в случае крайней 
необ ходимости. Ну и за себя, конечно, если уж без этого никак не обой тись. 
(Н. ПРЯДЕХА). 

 (Редакционная газета «Журналист», 1994 г.  Далее – газета «Журналист»).
 

 В журналисты пош¸л!

Все началось с того, что в 1978 году мне по роду 
профессии и должности того времени (в качестве 

электромехани ка Исовской АТС) пришлось объяснять 
або нентам новой для исовчан системы связи правила поль-
зования телефонами. Объяснил раз-другой, третьему-
десятому, и не то что бы надоело, но чувст вую, не успеваю. 
И вот тогда пришла в го лову мысль объяснить один раз и 
сразу всем. Сделать это можно бы ло только через газету. 
(См. газету за 23 мая 1978 года). Газета вышла, и пользу от 
своего выступления я ощутил сразу: если раньше за день 
давал 10 справок, то после публикации - в два-три раза 
больше. При шлось написать еще раз (см. № за 5 октя бря 
1978 года). Что бы ло потом, хорошо опи сала Л. Шустико-

ва (см. «Возьмем за осно ву». Рабоче-крестьян ский корреспондент, 1981, № 11).
Пять лет учебы про летели, как пять дней. Пришел черед послед ней контроль-

ной рабо те - диплому. Диплом ному сочинению. С чем сравнить время выбо-
ра темы? Наверное, с медовым месяцем. Зна ешь, что «от этого дети бывают», 
но дитя предвидится абстрактное: этакий ангелочек приятный, с кудряшка ми 

П. Коновалов.
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и все. Других ре альных черт нет. Даже пол не определяется (мечтаешь, конечно, 
о мальчике).

Вот и я так. Засуе тился что-то возле сти листики, научная дис циплина, надо 
сказать, очень интересная. Она раскрывает тебе то, что ты о себе ни в жизнь не 
узнаешь - твою под корковую деятельность. У тебя, скажем, настроение впору 
уто питься, а тут еще ответсек завис над голо вой, как НЛО: «Давай строки, да-
вай!» И ты даешь, и такие, что под ними не стыдно поставить инициалы одного 
из личных вра гов, но только не свои, а стилистика все объ яснит, разложит твой 
недопеченный пирог по составляющим: здесь алогизм, здесь неяс ность речи, 
здесь не чаянный каламбур.

А когда твои шари ки вкупе с шариком в стержне твоей авторучки выдадут ше-
девр, тогда ученая братия воскликнет: «Вот дос тойный пример конк ретно - чув-
ственного восприятия и позиции повествователя, образ ность его мышления!» 
Под шумок пару дис сертаций на твоих ко стях могут защитить.

Пишу в газету, где нет гонорара, поэтому буду краток. Позади еще год учебы. 
Все по зади: тема «Стилисти ческое взаимодействие жанров», ее выбор, го ры пе-
ревернутой (не синоним перечитанной) литературы и полтораста тысяч ударов 
по клавише пишущей ма шинки. Скоро на рабо ту. 

Жаль, не оставляе те досыл. Через неде лю я должен защи титься.
(П. КОНОВАЛОВ). 

 От редколлегии. За щитил диплом на «отлично»! 
 (Газета «Журналист», 1986 г.)

 Сюжеты прошлых лет

Бригадный подряд, социалистические обязательства и соревнование с та-
ким же определением, коллективы коммунистического труда, рационали-

заторы и наставники молодежи, а также планы, планы, планы разных калибров 
- вот понятия, которыми жил промышленный отдел редакции в конце восьми-
десятых. А для души в работу иногда перепадало интересное письмо или слу-
чайная встреча на улицах города. Но не все воплощалось в текст на страницах 
газеты. Приведу для примера два таких случая.

 Чапаиха 
Письмо мне в отдел отдали по непонятному принципу: в нем дети рассказы-

вали о своей пожилой матери, которая в тридцатые годы пришла на работу в 
«органы НКВД», героически там трудилась, за что имеет награды, и одна в войну 
поднимала своих детей. Собственно можно было не проверять факты, слегка от-
редактировать и на машинку. Но чего-то в рассказе не хватало. Хотя бы фактов 
- за что награждали.

Адрес, где жила ветеран НКВД, в письме был указан, и в перерывах посещений 
передовиков производства я зашел во двор упомянутого дома. На скамеечке си-
дела и грелась на солнышке старушка, «божий одуванчик». По возрасту – ровес-
ница «героической матери». Присел рядом и спросил, не знает ли она N. 

- Так это я и есть, - был ответ.
Наш диалог передавать не буду. Моих реплик почти не было. Старушка с удо-

вольствием рассказывала о себе. Как пришла работать в органы и как ревностно 
служила … надзирательницей в знаменитой Нижнетуринской тюрьме, как ее по-
баивались заключенные и даже прозвище ей дали – Чапаиха. Запоминали надол-
го. Одного бывшего зэка встретила уже много лет спустя на улице Москвы, узнал, 
окликнул по прозвищу. И старушка чему-то заулыбалась при этом воспомина-
нии, чем совсем разрушила героический образ ветерана НКВД.
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Письмо так и было опубликовано, без уточнений: кем служила, за что награды. 

Вскоре, как лавина, на страну обрушилась перестройка. Стало возможным опу-
бликовать воспоминания Чапаихи. Но что-либо уточнить в её рассказе было уже 
невозможно. Старушка к тому времени покинула этот мир. Поэтому не называю 
ее фамилии. 

 Первая жертва 
И другого героя воспоминаний тоже не могу назвать полностью. Назовем его 

Толя. Это был яркий представитель огромной армии рабочих корреспондентов, 
людей неравнодушных и даже по-своему талантливых, которые, не зная теории 
журналистики и всех остальных премудростей, писали свою хронику жизни на 
этой земле.

Толя был очарован жизнью в целом. Мог вместе с заметкой о делах цеха при-
нести рассказ о своих внуках или о том, как его сегодня утром удивил петух, ко-
торый кукарекал на чьем-то балконе. 

Когда началась перестройка, Толя так в нее поверил, что сразу решил стать 
кооператором и открыть блинную на железнодорожном вокзале станции Выи. 
В этом поселке он родился и вырос и часто писал о земляках. Толя не удержал-
ся и в заметке описал будущее своего заведения, уже представляя благодарных 
пассажиров, отведавших его блинов. Взял для этого кредит в банке. Соратники 
нашлись быстро. Помогли истратить деньги, до блинной дело так и не дошло. А 
отвечать пришлось одному Толе. И он покончил с собой. Для меня это была пер-
вая жертва перестройки среди хорошо знакомых людей. 

 П. КОНОВАЛОВ.

 Желаю газете процветания!

В далекие 90-е годы по объективным обстоятель-
ствам мне пришлось сменить место своей тру-

довой деятельности. Отработав 20 лет на НТМЗ, я 
переводом была принята в редакцию газеты «Время» 
машинисткой. В то время редактором был Валерий 
Георгиевич Чучкалов, с которым я была знакома по ра-
боте в горкоме ВЛКСМ. 

Обязанности машинистки я знала хорошо, но специ-
фика работы в редакции была несколько иной. При-
шлось заново осваивать свою профессию, изучать кор-
ректорскую правку, налаживать деловые отношения с 
полиграфистами… Отработав первый день (а мне он 
показался очень длинным и трудным), я готова была 
бежать обратно на родной завод. Мне было страшно, 
что я не справлюсь со своими обязанностями. 

Преодолевать трудности мне помогали мои новые коллеги - Оксана Лось, 
Надежда Прядеха. Валерий Георгиевич дал книгу по корректуре и предложил 
ее изучить. В тот момент мне казалось, что стенографию было освоить гораз-
до легче. Но ко всему привыкаешь. 

Потихоньку я втянулась в эту работу. Коллектив мне помогал во всем. 
Адаптировалась я быстро. Через полгода на меня возложили обязанности 
кассира (выдавала зарплату, вела прием рекламы и объявлений от посети-
телей) и архивариуса. Пришлось готовить архив редакции. Чуть позже я за-
нималась еще и профсоюзной работой. Одним словом, загружена была по 
полной программе.

Н. Гончарова.
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Люди к нам в редакцию приходили каждый день, кто с радостью, а кто с 
жалобой. А наши корреспонденты терпеливо всех выслушивали и старались 
помочь, словом и делом. В редакции всегда было многолюдно и шумно. 

Времена менялись, менялся коллектив. К моим обязанностям прибави-
лось еще одно дело - организация подписки на газету «Время» в редакции 
(без доставки). Подписчики, желающие получить «свежеиспеченную» газе-
ту, приходят за газетой в четверг сами, чтобы узнать свежие новости пер-
выми. 

Работая с корреспонденцией, готовя ее в архив, стала замечать, что в пер-
вые годы моей работы папки с читательскими письмами были гораздо тол-
ще, чем в последующее время. Люди перестали писать. Причины тут разные. 
Но по себе знаю, мне проще позвонить или отправить электронное сообще-
ние, чем написать письмо. 

В ходе дальнейшей работы, с появлением в редакции компьютерной тех-
ники, должность машинистки была упразднена, а я стала техническим се-
кретарем. Больше времени приходилось уделять работе с рекламодателями, 
посещая их частные предприятия. Круг общения расширялся. 

Прошли годы, как вышла на пенсию, но я и сегодня не утратила связей с 
коллегами по работе. Многие уже живут в других городах, но мы общаемся 
с помощью Интернета. Жизнь продолжается. На сегодня коллектив в редак-
ции обновился, на работу пришла молодежь. Желаю коллегам творческих 
успехов, а нашей родной газете «Время» – процветания!

 Наталья ГОНЧАРОВА.

 Есть только миг, за него и держись

Завтра, 1 мая, исполнит ся ровно четыре года, как 
я шагаю в ногу со «Време нем», и уже более двад-

цати лет, как судьба связала ме ня с журналистикой.
Человек в четырехлетнем возрасте активно по-

знает окружающий мир, и я также активно познаю 
редакцион ный мир «Времени» с его собственными за-
конами, не переставая открывать для себя в нем снова 
и снова что-то новое. И могу сказать совершенно от-
кровенно - он мне по духу, порою тихий, как заводь, 
порою бурный, как полноводная река, гудящий, как 
пчелиный рой, строгий и добрый, отзывчивый и ми-
лосердный, уютный, трудо любивый, талантливый, 
оба ятельный, идущий вперед, ищущий, скромный, 
интеллигентный, в меру амбици озный, разный, как 

неповто римы все мы, со своими ра достями и горестями, успе хами и неудачами, 
своими буднями и праздниками, своим предназна чением в жизни.

Также активно все эти годы я познаю и круг читателей газеты «Вре мя», тех лю-
дей, для кого мы делаем свою газету. И они тоже все разные, со своими интере-
сами и чаяниями, со своим отношением к жизни, к печатному слову. Но, самое 
главное, что отличает, на мой взгляд, нижнетуринских читателей - будь-то руко-
водитель предпри ятия или рабочий, это - уважение к нашей профессии, высокая 
культу ра, доброта, идущая из глубины души, от самого сердца, открытость, ис-
кренность, готовность помочь, желание сотрудничать с газетой, стать ее другом, 

Е.Савина.
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интересным собеседником, за что мы вам очень и очень благодарны.

Но такое отношение к газете, конечно, возникло не случайно, не вдруг. Опыт 
разностороннего общения, доброго, содержательного ди алога с читателями у 
любого печатного издания приходит с годами, а их у «Времени» целых - 50! Это 
- большая заслуга, прежде всего, тех, кто работал здесь до нас, огромная ответ-
ственность перед собой, обществом, потомками тех, кто сейчас держит руку на 
ее пульсе, кто продолжает этот начатый в середине прошлого века трудный, но 
инте ресный, увлекательный, жизнеутверждающий творческий марафон, хо чется 
верить, длиною в бесконечность, чтобы и мы вписали свою свет лую страницу 
в его историю, за которую бы нам никогда не было стыдно, чтобы наша жизнь 
стала совершеннее, чтобы мы научились ценить каждый счастливый миг, даро-
ванный нам судьбой, и тогда время обязательно будет работать на нас!

Однажды я беседовала с известным российским скульптором-мону-
менталистом Владимиром Шкунковым, который искренне сожалел о том, что 
жизнь любой газеты - недолговечна, преимущество же представителей его про-
фессии - творить на века... Позволю себе не согласиться с этим авторитетным 
мнением, ибо нам не дано предуга дать, чем слово наше отзовется... Так разве не 
важно, какой след оставит оно в душе и памяти людской? Разве это менее весо-
мый вклад в культуру своего народа, менее ценно и менее значимо?

А посему, дорогие, милые коллеги, скрипите перьями, но помните, что и вы 
творите на века! С золотым вас и вас, дорогие читатели, юбилеем газеты! И вза-
имной любви на долгие года! (Елена САВИНА, зав.отделом экономики редакции 
газеты «Время»).

 («Время» № 18 от 30 апреля 2004 г.)

 О «Времени» и о себе
 

 Вся суть – в ядре…
- Существует такое выражение «я бы с ним в разведку пошел», отражаю-

щее высшую сте пень доверия к челове ку. С нынешним соста вом работников 
редак ции Вы бы «в развед ку пошли»?

- Мне думается, что более расхожим являет ся выражение «я бы с ним в развед-
ку не пошел». Впрочем, суть вопроса от этого не меняется.

Несмотря на то, что в своей жизни чаще всего я руководст вуюсь правилом: 
надей ся только на себя, с ны нешним составом редак ции «в разведку бы пошел».

Другое дело - в ка кой степени можно по ложиться на того или иного сотруд-
ника, что от него можно ожидать, на что надеяться. Здесь подход должен быть 
избирательным.

Жизнь уже не раз до казала, что если в ре дакции есть костяк - многое выполни-
мо. Пусть не хватает в штате со трудников, нет доста точного количества ма териала 
в номер, необ ходимо срочно выполнить какое-то задание, подго товить статью... 
- все можно сделать и газета выйдет в срок, если су ществует ядро коллекти ва.

 Валерий ЧУЧКАЛОВ, редактор  газеты «Вре мя». 
 Всегда с народом

- За годы работы в редакции Вам пришлось «переснимать», наверное, про-
центов тридцать населения Нижней Ту ры. Что Вам дает та кое общение?

- Одни хлопоты. Ко гда знаком с таким чи слом людей, бывает, здороваются на 
улице, а ты долго и мучительно соображаешь: «Где же я его видел: то ли сни мал, 
то ли за общим за стольем, то ли где-то еще». Но, на всякий случай, тоже здоро-
ваюсь.
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Бывает, после публи кации снимка в газете, приходится 
слышать в свой адрес жалобы на качество снимка. Обид-
но, ведь каждому не объяснишь, что это ка чество полигра-
фии оста вляет желать лучшего.

Да и от людей, кото рых приходится фотогра фировать, 
многое зави сит. Например, мне не сколько раз приходи-
лось снимать одного токаря с ЭАЗ. Мы познакоми лись 
поближе, он пере стал стесняться меня и моего фотоаппа-
рата, держался раскрепо щенно. В результате - отличный 
снимок, кото рый был опубликован не только в нашей га-
зете, а даже в «Уральском рабочем».

Самое интересное в моей работе - общение с людьми 
само по себе. Всегда в гуще событий, всегда с народом…

 Вячеслав МЕДВЕДЕВ,  фотокор.
 Мечтать – не вредно

- Какая сумма необ ходима редакции газе ты «Время» 
для «полно го счастья»?

- Я думаю, это за висит от индивидуальных потреб-
ностей каждого работника. Кто-то хочет в свой кабинет 
телеви зор «Сони», кто-то - египетскую кровать.

А если серьезно, то месяц назад «сдох» единствен-
ный в редак ции диктофон, послед няя, оставшаяся «на 
хо ду» пишущая машинка упорно «не выговаривает» 
букву «М» и бьет по несколько знаков препи нания под-
ряд там, где не нужно. А уж о мно жительной технике 
остается только мечтать. Впрочем, как и о новом авто-
мобиле, так как старая «Волга» развалива ется на ходу 

и давно служит объектом для шуток всех редакцион ных работников. Ну и по 
мелочам - офисная мебель, телефоны с ав тоответчиками и подключенным маг-
нитофоном, холодильник, магнито фоны... Миллиончиков этак……… дцать. 
Это по минимуму.

 Галина ПОНОМАРЕВА,  бухгалтер.
 Газета как наркотик 

Не прийти в газету я просто не могла. Bo-первых, ре-
дакция была рядом с домами, где жили мои тетушки-
нижнетуринки. Ну, а во-вторых, единст венное, что, мне 
каза лось, я умела мало-мальски, так это писать сочинения. 
Так что с багажом из двух статеек в одной из газет Перм-
ской обла сти я и явилась пред оча ми Антонины Германов-
ны Вострецовой.

И, конечно же, она ме ня сразу «впрягла» - и в воскресенье. 
А первую, как я теперь понимаю, расширенную информа цию 
про спортсменов-каноистов я писала часа три, обливаясь хо-
лодным потом... Начало было в 85-м году...

Но, видимо, газета - это все-таки «наркотик», затягивает! 
Потому что сколько потом было и споров, и заявлений об 

уходе (при Вострецовой - одно, которое она при мне и разорвала, сказав только: 
«Иди работай!»)

Вот так и работаем до сих пор (теперь уже на радио в Лесном).
Всякое, конечно, бы вает, но любим мы эту работу, и без нее уже никак!

 Марина НОСОВА.

В. Медведев.

Г. Пономарева.

М.Носова.
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 Влюблена по собственному желанию

Школьные сочинения раньше восприни мала, как тяжкую повинность, поэто-
му никто бы не взялся предсказать, что я стану жур налистом. Все произошло со-
вершенно слу чайно, и помню, как от слов: «Вы приняты на работу» закружилась 
голова, а тело распа лось на молекулы восторга.

Информашки, репортажи, зарисовки, ин тервью... - все это затянуло, как небо 
пило та, и стало неотъемлемой частью моей ду ши, моей необъятной свободой, 
позволяю щей подобно плазме перетекать из одного состояния в другое... Вряд 
ли настанет день, когда мне захочется сменить профессию. Работа в газете - это 
большая радость и от ветственность. Спасибо вам, дорогие чита тели, за верность, 
которую вы храните на шей газете на протяжении долгих лет, и за письма, что нас 
вдохновляют и поддержива ют!

 Ирина КОШЕЛЕВА, зав. отделом писем.
 Не боги горшки обжигают

В августе 1976 года я была принята на работу корректо-
ром. Первый день пролетел незаметно. Листала справоч-
ники, учила знаки кор ректуры. Но самое прикольное было 
вечером: когда я пришла домой, у меня не было никакой ра-
боты! В смысле, не надо было писать планы уроков, не надо 
было проверять тетради - так здорово, так классно! (Меня 
поймет бывший учитель, работавший на две ставки).

 ***
Работа корректора дает полное представление о том, чем 

занимались наши журналисты в школе. Конечно, правду 
они не говорят, объясняя свои ошибки рассе янностью, за-
нятостью и всем, чем угодно, только не прогулами уроков русского языка. Но им 
это прости тельно: не ошибается только тот, кто ничего не делает!

В годы работы линотипистом типогра фии, сама выдала абракадабру в програм-
ме телепередач, пригласив зрителей по смотреть «Танцы, манцы, ганцы». Дру гая 
газета объявила читателям о тран сляции спортивной передачи под назва нием: 
«Мужчины. Парное катание»...

В общем, не боги горшки обжигают, и потому просим вас принимать наши 
ошибки с улыбкой. Тем более, что пи шущая братия - народ достаточно са-
мокритичный и всегда признается в сво их промахах.

 Эльвира ПУТНО, корректор.
 «Есть драйв и дружная четверка»
Время верстки моей первой рекламной полосы (три с 

лишним года назад) совпало с днем, когда вновь прибывший 
корректор впервые ее вычитывал. Я наставила объяв лений, 
как мне было удобно, не подгоняя тексты под оплаченные ре-
кламодателями площа ди: большой текст - на большую пло-
щадь, маленький - на маленькую. Корректор сверил ошибки, 
и полоса была уже готова отправиться в типографию. Но тут 
она совершенно слу чайно попалась на глаза Наталье Алексе-
евне, которая воскликнула: «А вот под это объяв ление была 
оплачена другая площадь!» Тут-то все и выяснилось... Пере-
верстывала чуть ли не со слезами на глазах.

 ***
В профессии оператора газеты, занимающего ся набором и версткой материалов, 

нет пределов для творчества. Буквально только перед тобой лежали журналист-
ские статьи, и вот они превратились в красивую, иллюстрированную полосу!

Э. Путно.

Т. Бурмантова.
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Удовольствие, получаемое от работы, наверное, схоже с тем, что испытала фея 
из сказки про Золушку. Роль первой была не велика, но без нее не состоялся бы 
сам праздник...

Весна придала нам дополнительный импульс к творчеству. Мы уже в полной мере 
ощутили пробуждение природы и делаем газету со скоростью весенних ручейков.

Но какой бы интересной ни была наша работа, отдых от нее тоже необходим. 
Мы большие любители устраивать «междусобойчики», причем поводов для ве-
селья может и не быть, когда есть драйв и такая дружная четверка, как Лось, То-
милова, Кошелева и я...

 Татьяна БУРМАНТОВА,  оператор.
 Мир, дружба, жвачка

Помню свой первый коллектив редакции - та кой дружный 
и теплый, как плюшевый мишка. Мы стояли плечом к плечу, 
и были одной коман дой. В начале девяностых каждое утро 
летела на работу как на крыльях, и меня не покидало пред-
чувствие, что сегодня обязательно случит ся что-то хорошее 
(и оно случалось!); не поки дало ощущение радости - от об-
щения с колле гами, с близкими по духу людьми, от чувства 
за щищенности... Я очень скучаю по той атмосфе ре непрехо-
дящего праздника...

 ***
Коллеги редко слы шат от меня теплые слова, особенно - журналисты. Это... са-

мые невыносимые лю ди на свете! Не было такого дня, чтобы они не препятствовали 
вы ходу газеты в свет. Схема вредительства одна и та же: сначала сдают материалы в 
по следний момент, по том начинают их пра вить прямо на поло се... От моей распра вы 
хулиганок спасают лишь длинные ноги и умение развивать большую скорость. Ну а 
если серьезно, мы всегда находим ком промисс, зная специ фику работы друг дру га. 
Даже если ссоримся, то скоро наступа ет “мир, дружба, жва чка”, потому что исти на 
такова: наша друж ба - еще одно достояние редакции!

Хочу весь наш немногочисленный коллективчик поздравить с на шим, действи-
тельно, нашим праздником и пожелать... (допишите са ми!)

 Оксана ЛОСЬ,  зав. компьютерным отделом.
 50 - это только начало

Деньги, деньги, деньги... Вот вечная забота любого бух-
галтера, но, как ни крути, финансо вая философия упряма: 
«Денег бывает много, бывает мало, но никогда не бывает 
достаточ но!»

Каждый стремится к финансовой стабильно сти, но не 
каждый ее достигает. Наши воз можности тоже не всегда 
соответствуют на шим желаниям, но у редакции есть реаль-
ный шанс осуществить все свои планы. Мы - неисправимые 
оптимисты, а удача вы бирает именно тех, кто в нее верит! 
Ду маю, будущее редакции вполне предска зуемо: нам - пять-
десят, и это только на чало!

 Надежда ЗДОРОВЕНКО,  бухгалтер.
 Город без газеты,  что Москва без Кремля

Пришел в редакцию в 1999 году - первый раз развозя газеты, исколесил весь 
город на несколько раз: то туда забыл завернуть, то сюда. Теперь маршрут вы-
верен и заучен назубок - ведь уже пять лет доставляю газету «Время» населению. 
Самое интересное в том, что мне нравится это занятие! Хотя поганая мыслишка 
бросить все это уже не раз проскакивала - но поговорю с девчатами, и все стано-
вится на свои места.

О. Лось.

Н. Здоровенко.
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 ***

Нашему «Времени» - 50 лет! Только подумать, сколько 
номеров газеты вышло в свет за его полувековую историю, 
сколько людей вложили частицу своей души в издательское 
дело и как велика чита тельская аудитория «Времени»!

Газета всегда оправдывала свое название и как зеркало 
отражала все перемены, про исходящие в жизни города. С 
ее созданием у горожан появился надежный тыл за спи-
ной, редакция стала последней инстанцией для тех, кто 
нахо дится в поисках правды и от стаивает свои интересы.

Менялось время, менялась и газета. Но главное оста-
лось неизменным - это теплота чувств и преданность читате лям. Уверен, эта 
любовь вза имна!

 Вячеслав СЕЛЕЗНЕВ,  водитель редакции.
 «Еду туда, потому что всех знаю»

Первый «развоз» газет по магазинам помню как сейчас. Вечером после этого 
события не знала куда деть ноги, - с непривычки они гудели и грозили отва-
литься. Теперь уже так не устают... А первая зарплата! Это были две с неболь-
шим тысячи, но я так была рада и даже счастлива получить их, ведь это были 
мои первые лично заработанные деньги - да еще в таком количестве!

 ***
Третий год работаю агентом по реализации газеты и внимательно слежу за ее 

тиражом. Отрадно, что, несмотря на снижение подписки на большинство пе-
риодических печат ных изданий, наша газета остается одной из самых читаемых 
в городе! Впрочем, этот успех закономерен, ес ли учесть, что газета шагает в ногу 
со временем и не остается в сторо не от проблем города и горожан.

Почему я устроилась в редакцию «Времени»? Проведу аналогию с одним из-
вестным анекдотом, где жен щина, переезжающая в Санта-Бар бару, сказала, 
что едет туда, потому что там всех знает.

Действительно, фамилии журна листов у каждого на слуху, и это создает 
между газетой и читателями атмосферу близости и доверия.

Каждый выпуск «Времени» неиз менно дарит заряд хорошего настро ения и 
дополнительный импульс к жизни, и это дает основание утверждать, что у га-
зеты будет долгая жизнь!

 Галина МАЛАХОВА,  агент по продаже газеты.
 ***

Елизавета ХАРЛАМОВА, главный бухгалтер. Присту пила к служебным 
обязаннос тям в августе 2004 года:

- В администрации прово дился набор бухгалтеров на конкурсной основе.
Я искала вторую роль, а пришлось играть первую. Редактор Т. И. Вахрушева 

сказала: «Наша Елизавета пришла. Елизавета, будете теперь наша».
Вера КУЗЕВАНОВА, кор респондент. Трудовой стаж в редакции отсчи-

тывается с марта 2005 года:
- Мой взгляд тогдашней до мохозяйки скользнул по га зетной полосе и завис 

на строчках «Вы нам нужны». Звонок редактору, и меня уже ждут на собеседо-
вание! Не опоздать бы! На всякий слу чай, для наглядности, беру свои, береж-
но хранимые по желтевшие от времени публи кации. С мыслью опередить всех 
претендентов, вызываю такси. Я у желанной двери...

Ольга СИЛКИНА, кор респондент. Ее трудовая био графия зашагала в ногу 
со «Временем» в октябре 2008 года:

- Близкое знакомство с газетой «Время» произош ло благодаря юнкоровско му 

В. Селезнев.
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клубу «Зона Тусовки». Именно на страницах для молодежи была опубликова на 
первая строчка, и под ней стояло мое имя. Ощущения незабываемые. Наталия 
Станиславовна Томилова, руководитель «ЗТ», учила нас писать «вкусно», пы-
талась вложить в светлые головы знания по теории журналис тики. Большой 
деревянный стол, за которым мы всег да собирались, помнит юно шеские «муки 
творчества», дурачества, порой нервиро вавшие «нашу Наташу».

За три года в «ЗТ» публи каций с моим именем нако пилось немало. Собрала 
их в стопочку и отправилась на журфак УрГУ. И вот я снова здесь, в газете, с 
которой все началось...

Наталья АБАШКИНА, тех нический секретарь. Зачислена в штат сотруд-
ников редакции 1 июля 2008 года:

- Написала резюме и мыс ленно представила, что я уже принята на работу, а по-
сему в сторону волнение и пере живания! Вначале было интересно, а потом очень 
инте ресно! Всегда думала, что в редакции работают особен ные люди, и теперь 
они мои коллеги.

Марина ГАРКУША, ком мерческий агент. Уволилась из магазина и устрои-
лась в редак цию в сентябре 2008 года.

- Завтра развозить газету, а коммерческого агента нет. Марину порекомендо-
вали как ответственного и ини циативного человека. Будучи еще и бесстрашной, 
Марина согласилась сразу, о чем се годня не жалеет.

 (Материалы взяты из газеты «Время»:  № 37 от 4 мая 1994 г.;  № 18 
от 30 апреля 2004 г.;  № 18 от 30 апреля 2009 г.  Газета «Журналист» 2004 г.)

Помню вс¸. Помню всех...

Не так давно сделала удивительное открытие. Ока-
зывается, в мире есть почти 50 стран, где совсем 

не выпускают газеты. Для меня, отдавшей печати трид-
цать лет, подобное воспринимается как что-то неесте-
ственное. Хотя… Жила же я без журналистики. Училась, 
десять лет работала с детьми. Но вот что-то потянуло в 
«другую сторону»… Так что, когда пригласили в редак-
цию на работу, откровенно испугалась.

И все-таки после долгих разговоров, убеждений ре-
шила попробовать. Успокаивала себя тем, что и русский 
язык, и литература все годы учебы шли на пять. Сочи-
нения, стихи, которые писала (тогда я думала, что это 

стихи) получали положительные отзывы. Так что надеялась: работа пойдет, станет 
отрадой для души.

Но как быстро исчез налет романтики. Писать-то надо было не о том, что нра-
вится, о чем хочется. Да и газета оказалась очень прожорливым существом. Здесь 
все подчинено строчкам. План на месяц составлял три с половиной тысячи строк. 
И все это в соответствии с перспективным квартальным планом, в котором рас-
писаны темы, рубрики, жанры, отражена география. Умри, но сделай. А потом со-
ставь отчет.

Заведующей отделом писем, в роли которой я оказалась, кроме подготовки мате-
риалов вменялось в обязанность многое: прием посетителей, чтение и регистрация 
писем, проверка жалоб, передача коллегам обращений по тематике их отдела, на-
правление запросов в инстанции… И мало кто знал, что порой приходилось брать 
«работу» домой. Потом к этому добавилась учеба на журфаке – не хотелось быть 

Л. Шустикова.
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дилетантом. Так что непросто далось мне вхождение в профессию. Но сколько но-
вых людей узнала. Сколько открытий сделала. И как следствие – полюбила газету с 
ее всегдашней ненасытностью, с ее желанием отражать действительность. 

Свои первые, и вторые, и третьи уроки я получала, что называется, по ходу дела. 
Своим добрым советчиком и наставником считаю Виктора Федоровича Черниль-
цева, краеведа, ветерана, неутомимого человека. Прощаясь с газетой, он подарил 
редакции собранные им издания и материалы о Нижней Туре. Это были книги, 
отдельные публикации, большая часть которых принадлежала его перу.

Значимую роль в моем становлении сыграла, конечно же, редактор Антонина 
Германовна Вострецова. Разные отзывы приходилось слышать об этой женщине-
руководителе, но, пожалуй, я одна из немногих, кто видел, знал, как нелегко ей по-
рой приходилось.

В отделе писем проверять жалобы, особенно бытового характера, вести прием 
посетителей помогали пенсионеры. Общественную приемную возглавила Мария 
Федоровна Никонова. Это она подобрала актив из таких же, как сама, неугомонных, 
ответственных людей. Павел Кабанов, Елизавета Зеленина… Помню их самих и их 
подписи под сообщениями и отчетами. Вообще, авторов, добровольных помощни-
ков у газеты в тот период было много. Константин Иванович Мосин, Василий Ива-
нович Шубарешкин. Глубокие деловые материалы этих людей, знавших производ-
ство изнутри, могли дать фору иному штатному работнику. Валентина Ивановна 
Приставко, Виктор Федорович Чернильцев, в прошлом прошедшие редакционную 
школу, были для газеты помощниками не только в деле подготовки публикаций, но 
и своего рода ее общественным советом. Привлекали теплые лирические зарисов-
ки Тамары Николаевны Дулеповой. Активно сотрудничали с газетой и ветераны, 
делившиеся воспоминаниями о войне, рассказами о сегодняшнем дне фронтови-
ков и тружеников тыла. Обращались к нам и из соседнего города. Радовали умные 
актуальные материалы Виктора Богачева, ведь они шли без правок, а «таежные 
были» и стихи Игоря Ворошилова становились своего рода компенсацией за тот 
официоз, коим, что греха таить, изобиловали газетные полосы.

Но регулярно публиковались письма или их обзоры, результаты проверок и 
борьбы за действенность газетных выступлений. На это обратили внимание в об-
ластном управлении печати. Было предложено обобщить опыт, рассказать об этом 
направлении работы. Тема обозначалась именно так: «Организационно-массовая 
работа редакции». Да, подобная работа велась: то смотры, то участие в рейдах. 
Пробовали организовать и «выездную редакцию». Вместе с Сергеем Борисовым 
мы более полусуток провели в Косье – самом отдаленном поселке. После чего был 
опубликован разворот о людях села, их делах и заботах. Формально я не имела от-
ношения к промышленности, но и в кабинете постоянно не сидела. За годы работы 
не побывала, пожалуй, только на нефтеперекачивающих станциях, да и то потому, 
что они появились на нижнетуринской земле позднее моего пребывания в горо-
де. Зато довелось прикоснуться к истории – присутствовать на открытии (сдаче в 
эксплуатацию) веток газопроводов, проходящих по территории района. Те много-
людные праздничные митинги с участием представителей столичных министерств 
и впечатляли, и заряжали позитивом.

Отчет в область, конечно же, пришлось писать мне. Помимо основной работы. 
От строчек никто не освобождал. Получился целый альбом, с публикациями, циф-
рами, выкладками, иллюстрациями. Как я радовалась, свалив с плеч это спецзада-
ние. И каким неожиданным был результат – второе место в конкурсе. Общесоюз-
ном! Организовывала-то конкурс редакция профессионального журнала, область 
только отбирала претендентов для участия. Естественно, победителем назвали ре-
дакцию. Я же получила от нее, родной редакции, за труды 15 рублей премии.
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В газете за двенадцать с половиной лет пройдено три ступени: после отдела пи-
сем была ответственным секретарем, а затем заместителем редактора. За эти годы 
случалось многое. Но легко не было никогда. Помню, приступила к выполнению 
обязанностей ответсека в апреле. Ближе к концу месяца требовалось сдать загон, 
то есть дополнительные страницы, поскольку впереди были праздничные дни, 
рабочие смены выпадали. В таких случаях составлялся график сдачи полос в ти-
пографию, чтобы там смогли организовать работу должным образом. Составить 
такой график, начать макетирование я не имела возможности, в папке была лишь 
пара материалов «на всякий случай». Редактор собрала творческих работников. 
Была, разумеется, нахлобучка. Доводы и оправдания в ответ. «Ну и что терять вре-
мя? – поднялась со своего места Анна Игнатьева. – Работать надо, а не говорить». 
Анна Петровна вышла первой. А через несколько минут в ее кабинете застучала 
машинка – она начала готовить материал. Аня проработала у нас недолго, по сло-
жившимся обстоятельствам вернулась в Невьянск. Но осталась в моей памяти как 
истинная газетчица, трудолюбивая, ответственная, обязательная…

Сказать честно, нашей тогдашней команде не всегда хватало профессионализ-
ма. Если работавшие до нас Ольга Нестеренко, Галина Кунгина имели специальное 
образование, то следующий состав представляли в большинстве своем новички. 
Естественно, помогало негласное шефство и бдительное око старших. Одним из 
наиболее опытных сотрудников был Николай Аполлонович Осиев. А главное – мы 
не переставали учиться. У журналистов высокого класса, обсуждая их публикации 
в центральных изданиях. Друг у друга, разбирая на планерках номера наших газет, 
чтобы отметить все достоинства и недостатки. В дальнейшем родился клуб встреч 
с интересными людьми, из общения с которыми тоже можно было почерпнуть не-
мало полезного. Гостями этого клуба были и руководители предприятий города, и 
люди «издалека». Череду встреч открыл Евгений Львович Синцов, представляв-
ший прииск. К нашей общей радости, не отказался от приглашения редакции ди-
ректор машиностроительного завода Евгений Александрович Карпов. Побывал у 
нас и Вадим Юрьевич Дулепов, наш земляк, представлявший газету «Правда», тог-
да еще достаточно молодой, прошедший Афганистан не только как журналист, но 
и как непосредственный участник боев. Среди участников встреч были и другие 
неординарные личности, в том числе бард из Свердловска-45. Разумеется, каждый 
из них показал себя интересным собеседником, а отзывы в адрес газеты были весь-
ма полезны, поскольку исходили от умных людей, профессионалов своего дела, яв-
ляющихся, скажем так, не совсем рядовыми ее читателями.

Еще одна форма учебы и общения – заседания клуба «ТриКиН». Это творческое 
объединение – детище журналистов трех городов с названием на букву «К» (Кач-
канар, Кушва, Красноуральск) и одного на «Н» (Нижняя Тура). Скучно там не бы-
вало никогда. А с какими людьми мы встречались! Тогдашний декан факультета 
журналистики УрГУ Валерий Сесюнин, заведующий отделом журнала «Урал» Фе-
ликс Вибе… Непосредственно в редакцию нашей газеты приезжали журналисты 
«Уральского рабочего» Виктор Толстенко, Татьяна Бурова. А поэтесса Любовь Ла-
дейщикова постаралась поддержать и по-своему вдохновила членов литобъедине-
ния, которое действовало при редакции. Так что нельзя сказать, что мы варились 
в собственном соку.

А какими необычными, масштабными стали праздники под названием «День 
газеты». Они проходили 5 мая, носили статус общегородских, поэтому помогали 
нам и отдел культуры, и спорткомитет. По-моему, подобное было всего дважды, 
но удалось привлечь внимание многих. Показательные выступления спортсменов, 
соревнования, концертные номера на площади у здания администрации, рассказы 
о газете, без сомнения, работали на ее авторитет.
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Хроники нашего «Времени»
Однако наивно полагать, что все было отлично. И я далека от мысли идеали-

зировать тот период, газету, редакционный коллектив. И ошибки случались, и 
конфликты были, и чувства локтя порой не хватало. Но есть факты, которые 
красноречивее всяких слов. Тираж газеты в 80-е годы составлял от 8 до 10 тысяч 
экземпляров (и это на 26 тысяч населения!) На легкоатлетической эстафете за приз 
газеты боролись упорно, получить его было почетно. Значит, можно говорить о 
наличии чего-то большого, объединяющего, того духовного начала, без которого 
не бывает команды.

Традиций в коллективе жило немало. Одна из них – участие в субботниках. 
Яблони, стоящие сегодня у входа в типографию, были посажены нами в один из 
таких субботников. Часто мы выполняли работы бытового характера, обустраива-
ли свой дом, наводили порядок. Помню, мужчины, например, заливали битумом 
кровлю. Мы, женщины, мыли окна, драили плинтусы.

Пусть без должной регулярности, но выпускалась стенгазета о нашей внутрен-
ней жизни. У меня до сих пор хранится один ее экземпляр. Наивно-трогательный 
– так я характеризую этот лист ватмана со смесью карикатурок и снимков. В до-
машнем архиве есть и печатные выпуски газеты «местного значения». И, конечно, 
снимки, отражающие то время. А сколько эмоций оставляли совместные чаепития. 
Пожалуй, одним из самых добрых и памятных стал вечер, когда мы провожали на 
заслуженный отдых Николая Аполлоновича Осиева. 

Наверное, как и многие районки, наше «Время» можно считать если не кузни-
цей кадров, то своеобразной стартовой площадкой, определенной ступенькой ка-
рьерного роста немалого числа сотрудников. Ушел на повышение, став редактором 
«Кушвинского рабочего», Петр Коновалов. Уехала работать в большую челябин-
скую газету Ольга Нестеренко. Поколесила по миру Галина Кунгина. Пребывание 
в Болгарии и Монголии – значимые вехи на ее жизненном и творческом пути. Из 
шестнадцати с лишним лет работы в «Вестнике» города Лесного я половину этого 
срока была его главным редактором. Единодушно мнение, что на своем месте се-
годня Наталья Томилова – редактор одного из корпоративных журналов Екатерин-
бурга. Определенный период был редактором «Времени» Валерий Чучкалов, ранее 
работавший здесь заведующим промышленным отделом. Более четверти века воз-
главляла типографию Лилия Яковлева, начинавшая свой трудовой путь в нашей 
газете. А Людмила Узких, переехав в Свердловск-45, стала редактором радио…

Сейчас, обращаясь к прошлому, понимаю, сколько интересных людей было ря-
дом. Начитанная, коммуникабельная Надежда Прядеха. Старательный, скромный 
Владимир Васильев. Мобильный, в чем-то даже задиристый Владимир Кирпи-
щиков. Отдельной строкой стоит в этом перечне Вячеслав Медведев – фотокор-
респондент. Его творчество «шло в народ» не только через газеты (мне довелось 
работать с ним и в других изданиях), организовывались фотовыставки городского 
масштаба, а также в областном центре.

В газете не бывает людей незначительных. Во всяком случае, не должно быть. 
Это большой механизм, где каждый винтик имеет значение. По-моему, среди моих 
коллег не было бесталантных. И все-таки лучшими перьями из всех, с кем работа-
ла тогда, считаю Екатерину Лыжину и Марину Носову. За творчеством Екатерины 
Васильевны и сегодня стараюсь следить внимательно. Искренне радуюсь ее новым 
стихам. Наверное, мы родственные души. У нас сходные предпочтения. Ставка не 
на разоблачительные сенсационные материалы, в зоне внимания – прежде всего 
люди, рассказы о них и составляют основу творчества. Намеренно не пишу об этом 
в прошедшем времени, ибо знаю, что пенсионный возраст не повод для успокое-
ния, ресурсы наши не исчерпаны.

Мне довелось общаться с журналистами разного ранга. Такая возможность 
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реализовывалась, в большинстве своем, на всероссийских фестивалях прессы. И 
всегда восхищала солидарность. Например, люди разных поколений, работавшие 
и работающие в еженедельнике «Аргументы и факты», называют себя аифовцами, 
не разделяясь на бывших и настоящих. Они гордятся причастностью к изданию. Я 
тоже считаю себя причастной к газете «Время». Все мы, ее сотрудники, в прошлом 
ли, в настоящем ли, дети одной матери. И можно только радоваться, что летопись 
города Нижней Туры не прерывается. Уважение к молодым коллегам вызывает тот 
факт, что, несмотря на появление новых изданий, они ни разу не ввязались в спор, 
какую-то полемику, чтобы опорочить или унизить оппонентов.

Ну и пусть где-то живут без газет. Может, у них на территории не имеется леса и 
большая напряженка с бумагой. А, может, как в Афганистане, грамотным является 
только 20-30 процентов населения. В Нижней Туре свое издание есть. Уже 60 лет (а 
этот возраст всегда связывают с опытом и мудростью)! Оно из тех, о которых го-
ворят: «Много всяческих газет на свете сообщают массу новостей. Но из них рай-
онная газета всех дороже, ближе и родней». Спасибо тебе, «Время», за постижение 
великой науки человеколюбия, за введение в профессию. И многие лета!

 Людмила ШУСТИКОВА.

 Взгляд в прошлое с ностальгией по будущему

Детский сад я посещала только до средней группы, а перед тем, как пойти в 
пер вый класс, два года провела дома, поэтому память наот рез отказыва-

ется воспроиз вести образ детсадовской «второй мамы». Не очень-то повезло и 
со школьной «вто рой мамой»: во время учебы в начальных классах мне и моим 
одноклассникам при шлось поменять целых три первых учительницы (по од ной 
на год). Видно, решив наверстать упущенное, судь ба помимо горячо любимого 
отца наградила меня не ме нее уважаемым «вторым па пой». «Папой» за глаза 
назы вала тогдашнего редактора не только я - более старшие и опытные коллеги, 
чья раз ница в возрасте с начальни ком была гораздо меньше моей, тоже склоняли 
в своих тесных кабинетиках прозви ще шефа, независимо от об щей тональности 
и направ ленности пересудов. И даже передав бразды правления в другие руки, он 
так и остался «па пой».

На правах «дочери» се годняшнее интервью я беру у ответственного секретаря 
редакции газеты «Время» В. Г. Чучкалова.

- Валерий Георгиевич, а согласитесь, ведь гораздо привычней отмечать 
про фессиональный праздник пятого мая?

- Да, это давняя традиция, к тому же для работников «Времени» эта дата - еще 
и день основания городской га зеты. Указу Президента о праздновании 13 января 
Дня рос сийской печати не больше трех лет, но поскольку официально праздник 
объявлен - зачем сопротивляться?

- В такие дни принято подводить итоги, обнародо вать планы на буду-
щее.

- Лично я считаю, что единственным светлым пятном в жизни газеты за по-
следние годы стал переход на офсет ную печать. А в остальном - по принципу «не 
до жиру, быть бы живу»: перестройка, демо кратические преобразования, рефор-
мы существенных изме нений не принесли...

- Вот те на! Вы это серь езно?
- Подожди, дай догово рить: я имею ввиду экономиче скую, финансовую сто-

рону. Да, можно говорить о свободе слова, свободе печати, плюра лизме мнений. 
Тем не менее, газета все равно остается за висимой, и принцип - кто пла тит, тот и 
музыку заказывает, действует в полной мере.
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Хроники нашего «Времени»
Не к самым светлым мо ментам можно отнести и тот факт, что в последнее 

время у нас неважно стало с профес сиональными кадрами. Качество, конечно, 
страдает, и это видят читатели. Кроме того (это касается большинства га зет - и 
центральных, и област ных), значительно сократилось число подписчиков. Се-
годня их около двух тысяч, десятилетие назад было почти в пять раз больше. 
Разница есть, естест венно. Сложно стало работать и в том плане, что раньше 
у нас была масса внештатных, рабочих корреспондентов и просто читателей, 
которые об ращались в газету: ежедневно приходило по пять-десять пи сем - это 
в недалеком про шлом. А сегодня - одно-два в неделю.

- Ну да, и то в основном с жало бами! И опять редакция начинает подменять 
ЖКО, телеателье, прочие городские службы и отделы админи страции...

- Видишь ли, в Законе о средствах массовой информации прямо сказано (я, прав-
да, эту статью не приветствую и не сторонник ее), что редакция вправе на письма 
читателей не отвечать и по ин станциям их не отсылать. Что отсюда следует? Полу-
чил жалобу - можешь спокойно списать письмо в архив или в корзину бросить... В 
прошлые годы по каждому письму принимали соответст вующие меры. И реакция 
ответствен ных лиц была более оперативной и дей ственной, и отдача была. Не слу-
чайно целые страницы посвящались ответам на письма читателей под рубрикой 
«Га зета выступила. Что сделано?» Но я почему-то надеюсь, что, в конечном сче-
те, статья эта будет пересмотрена, сгла жена или отменена. Жизнь показывает, что 
контакты между читателем и газе той более тесные, если газета выража ет их чая-
ния и пожелания. Отрадно, что эта связь у нас и сегодня не потеряна.

- Вот вам налицо конфликт двух поколений газетчиков. Как хотите, но я вы-
ражу свою точку зрения. (Да ее все равно потом сократят, на верняка). Никог-
да средства массовой информации не были четвертой вла стью, и уж тем паче 
сейчас таковыми не являются. Так зачем же делать вид, что нам все под силу 
и зани маться тем, чем должны заниматься читатели - самостоятельно решать 
собственные проблемы и заботиться о себе? А то придется потом «быть в отве-
те за тех, кого приручили». Идти на поводу у читателя - не значит выражать их 
чаяния. Так ведь можно здорово погрязнуть в жалобах, разборках, хождени-
ях по инстанциям, - и, между прочим, в ущерб главному делу. Другая сторона 
этой же меда ли: Вас, Валерий Георгиевич, не коро бит, когда покупая местную 
газету, плод наших усилий и трудов, просят не «Время», а «телепрограмму»?

- Сегодня единицы читателей вы писывают центральные и областные газеты. 
Мы уже давно не являемся са мой читающей страной в мире - это факт. Пресса 
заменяется телевидением - это проще и быстрее... Может, мы сами виноваты в 
том, что покупают «программу телевидения», а не «Время». Газета должна быть 
интерес ной, необходимой, чтобы на каждой по лосе присутствовало авторское 
«я» - «я» конкретного корреспондента. Чита тель должен знать, кто пишет - Ива-
нов, Петров или Сидорова, и знать, что каждый из них может дать - по какой 
тематике, какому направлению. Я опять вернусь к прошлому: газета большей ча-
стью была составлена из материалов внештатников и рабкоров - эти люди знали 
положение дел на предприятиях, знали, чего ждет читатель. Вот выход - надо рас-
ширять «писательскую базу».

- Возвращаться к старому?
- А что? Старое - не всегда пло хое.
- Не надо идеализировать про шлое: газетные полосы пестрели производ-

ственными показателями: победители соцсоревнований, выполнение пла-
нов цехами и участка ми...

- Конечно, не в такой форме все это нужно. Но ведь сейчас другая крайность: 
складывается впечатление, что в городе вообще нет ни цехов, ни участ ков, ни 
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предприятий... Я же говорю - чтобы оживить газету, надо расширять контакты с 
читательскими массами. Опять же вернемся на несколько лет назад. Вот уволил-
ся один из старейших работников редакции, фотокор Вяче слав Медведев. Много 
потеряла газета!

Исчез жанр фоторепортажа, отсутству ют сюжетные снимки. У Славы был 
свой, любительский, актив, не назвать их я просто не имею права - это Алексей 
Григорьев, Георгий Смиян, Иван Во рошилов, Борис Потапов. Отличные сним-
ки шли - не только украшали газе ту, но и рассказывали о тех событиях, кото-
рыми жил город. А старые газетчи ки! Виктор Федорович Чернильцев - никогда 
не унывающий, всегда имею щий в запасе интересный материал, знающий, что 
хочет читатель. С его ухо дом у нас значительно меньше стало публикаций на 
темы краеведения, исто рии города, исчезла патриотическая те матика. Констан-
тин Иванович Мосин очень много давал публикаций разной направленности по 
Исовскому прииску; конечно, больше производственной те матики, но, во всяком 
случае, исовчане - а это поселок большой - читали с интересом. Целые повести 
публикова лись на страницах газеты: тот же Павел Абакумов с Иса писал о приис-
ке в годы войны. Много фронтовиков писало. Были и внештатные корреспонден-
ты, которые буквально ежедневно сотруд ничали с нами. Владимир Николаевич 
Уваров - без его «участия» ни один жилой дом, ни один промышленный объект 
не вводился в строй, ни один гек тар картошки не убирали в «Таежном».

- Вы уж, Валерий Георгиевич, в такие дебри полезли - когда это было-то? 
Во времена царя Гороха.

- Так я давно и работаю.
- Сколько лет отдали газете?
- Около пятнадцати.
- Давайте возьмем период по ближе - прошедший год. Какие промахи, ка-

кие проблески и творческие находки?
- И опять без сравнения не обой тись. Несколько лет назад что творилось с бума-

гой - газетам ее хроничес ки не хватало, одни издания выходили нерегулярно, дру-
гие вообще закрыва лись на месяц, на два. Но ни тогда, ни нынче выход «Времени» 
ни разу не со рвался. А ведь обеспеченность бумагой - очень важный показатель 
в работе редакции! Что можно назвать событием года? Может быть, наладилась 
более тесная связь через газету руководите лей города и населения? Последняя 
«горячая линия» с Чечетко показала, что читатели хотят этого общения, ждут от-
ветов и надеются, что подобные «прямые телефоны» будут проводиться и впредь. 
Со своей стороны мы продол жим эту работу. Лучше, когда руковод ство расска-
жет читателям о своих ре шениях доступно, простым языком - вместо того, чтобы 
печатать официальные материалы, постановления и решения. К тому же обеща-
ния со страниц газеты, наверное, к чему-то обязывают, они более весомы, чем 
постановление, которое приняли и порой забыли. А чи сто для газеты... Мы ее 
смоделировали определенным образом, приучаем читателя - на какой странице 
какой матери ал можно прочитать: восьмая, к приме ру, развлекательная, легкая; 
пятая - официальный отдел; седьмая - куль турная и спортивная жизнь города и 
так далее. ...Какой-то разговор у нас не очень веселый получается.

- Так жизнь такая - светлые по лосочки чередуются с темными - как у всех. 
Только темных больше - опять же как у всех. Проблески бывают. Какой вот 
Вы назовете?

- Самый главный проблеск должен быть со стороны государства, которое долж-
но взять под защиту средства мас совой информации - экономическую поддержку 
в первую очередь имею вви ду. За последние годы была принята масса постанов-
лений и указов о под держке СМИ. Я их просматривал - до кументы достаточно 
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серьезные, - под шивал, а потом всю эту кучку взял - и в корзину! Не действуют... 
Можно, ко нечно, и о самостоятельности газеты развивать мысль, о том, как самим 
на жизнь зарабатывать (тебе хорошо известно, что наша зарплата гораздо ниже, 
чем средняя по городу), но опять же нужны определенные условия. Одна га зета 
может самостоятельно выжить (редчайший случай), другой это не под силу. Для 
нас так просто нереально. За счет рекламы? У нас нет таких фирм, крупных по-
тенциальных рекламодате лей, чьи услуги и продукция имели бы спрос в городе. 
У каждой центральной газеты есть спонсор - тайный или явный, чьи интересы 
она защищает, клюет оппозицию по делу и без. А сколько непроверенной инфор-
мации, заказных материалов, чернухи, порнухи - просто диву даешься! Вот она 
свобо да - в нарушении профессиональной этики, в сделках с совестью.

- У читателей может сложиться впечатление, что городская газета стоит 
на краю пропасти, и ей доста точно сделать шаг вперед, чтобы...

- Слишком уж ты резка - на краю пропасти. Впрочем, образно говоря, в опре-
деленной степени мы там давно уже стоим - это опять к вопросу о финансовом 
обеспечении. Но газета носит статус городской, она нужна городу, и я надеюсь, 
что нижнетуринские власти, администрация найдут всевозможные пути и вы-
ходы, чтобы «Время» не оста новилось.

- Так кому же больше нужна га зета - читателям или администрации, ко-
торая платит деньги?

- В первую очередь, конечно, чита телям. Другое дело, я это уже отмечал, слож-
ный вопрос с кадрами. Всем корре спондентам хочу пожелать творчества, нахо-
док. Не хватает, конечно, теорети ческой подготовки: прекратил существо вание 
областной институт журналист ского мастерства, в котором обучались многие 
штатные и нештатные работни ки редакции, специальной литературы практиче-
ски не выпускается. Учиться не грешно в любом возрасте, в любом ран ге - ответ-
сек ты, корреспондент или редактор.

- Как по-Вашему, Валерий Геор гиевич, газета хоть немного идет вперед 
или топчется на месте?

- Вперед? А что ты понимаешь под этим словом?
- Здесь я вопросы задаю! (Про качество веду речь).
- Качество, конечно, в первую оче редь зависит от того, кто делает газету. И дав-

нишний лозунг - кадры решают все - никто не отменял. А у нас в редакции боль-
шинство пишущих - совме стители, работающие на полставки. А совместители 
есть совместители. Надо иметь постоянные кадры -квалифици рованные!

- Я жду конкретного ответа. Га зета топчется на месте? Да или нет?
- Не-е-ет, я бы не сказал, что топ чется на месте. Но звезд с неба не хватает. И 

здесь большую роль, Наталия Станиславовна, играет отдел информа ции - Вы то 
есть! Очень не хватает га зете «информашек»! А надо только за хотеть, продумать 
хорошенько и взяться за дело.

- На протяжении всей беседы у Вас такая ностальгия по «Вперед, к комму-
низму!» прослеживается.

- Ну, может, не по «Вперед, к ком мунизму!», поскольку я был инициато ром 
смены этого названия - носталь гия по прошлому. Может быть, это связано с 
годами... Во всяком случае, хорошо помню, когда начинал работать завотделом 
промышленности, наши планерки и оперативки - каждый вы ступал со своими 
предложениями и ини циативами, которые, как известно, нака зуемы. Было дви-
жение вперед.

- Чем порадует газета своих чи тателей в новом году?
- А это у вас, пишущих, надо спро сить. Сколько собирались обсудить пла ны на 

будущее? Больше двух месяцев.
- Так ведь текучка заела!
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- Во, текучка... Наверное, снова и снова надо обращаться к читателям, исполь-
зуя для этого любую возможность: что они ждут, что хотят прочи тать, постоянно 
поддерживать этот ди алог и ориентировать газету на потреб ности горожан. Не 
за горами - 50-ле тие Нижней Туры и 45-летие «Времени». Начинать готовить-
ся надо уже сейчас. Хочется надеяться, что в наступившем году больше будет 
публикаций о жизни трудовых коллективов, о проблемах и радостях рядовых 
нижнетуринцев. В обязательном порядке продолжится разговор читателей с 
властями. Непре менно должно присутствовать авторское «я», прослеживаться 
позиция жур налиста. Патриотическая тема, краеве дение, исторические материа-
лы - все это должно найти отражение на страни цах газеты.

- Столько лет отдано газетному делу! Честно - не жалеете?
- Нет! Это ежедневный труд, ре зультаты которого тоже видишь каждый день. 

Работать в газете интересно, осо бенно, когда все налажено, когда есть люди, бо-
леющие за общее дело.

- Как по-вашему, что потерял (или приобрел) наш коллектив по сравне-
нию с прошлыми годами?

- Чувствуется какая-то разобщенность. Скорее всего, это связано именно с не-
постоянством кадров - люди приходят, привыкаешь к ним, потом появляются 
новые... В журналистике, я считаю, должны работать люди с неогрубевшей, не-
зачерствевшей душой, неравнодушные к человеку и к его судь бе, к делу своему 
и даже к тому факту и событию, о котором пишут. Надо быть участником это-
го события, сопереживать людям в радости и горе, болеть душой за общее дело, 
за газету, за редакцию и чувствовать себя частицей коллектива, который делает 
нужное для города и горожан дело.

- Валерий Георгиевич, погодите ставить точку!.. У Пушкина есть такое 
изречение: «Я денно и нощно прези раю свое Отечество, но не люблю, ког-
да эти чувства со мной разделяют иностранцы». Перефразирую его: зная 
слабые стороны газеты, как Вы относитесь к тому, что люди, дале кие от ре-
дакционной кухни, не посвященные в тонкости нашей ра боты, начинают 
высказывать свое мнение?

- Вот это очень и очень бывает не приятно, когда посторонний человек, абсо-
лютно не зная особенностей газет ной деятельности (а это, в общем-то, сложная 
работа, со своей спецификой) начинает судить-рядить, замечания де лать, да еще 
вносить предложения, ко торые идут вразрез с существующими нормами и пра-
вилами. Просто душу переворачивает! Но это же не значит, что труд наш неблаго-
дарный! Дурак только может сказать: я люблю критику. Каж дое замечание задева-
ет, больно ударяет по самолюбию, по слабым стру нам души. Да, получаем со всех 
сторон и много - и по делу бывает, а чаще - без оного. Самое неприятное, когда вы-
сокопоставленный чиновник начинает командовать: делай так, а так «не моги».

- Ваша любимая мысль на сон грядущий?
- Я отрицательно отношусь к тако го рода вопросам: любимый герой, лю бимая 

книга, любимая передача... На ночь глядя частенько думаю - что будет на завтраш-
ней «оперативке», сколь ко строк сдадут корреспонденты, какие материалы и на ка-
кую полосу ставить. Но это плохо кончается, когда вечером начинаешь про газету 
думать. Мысли множатся: а что завтра, а что послеза втра? Все, считай, сон пропал. 
А то, что макеты постоянно вечерами дома дела ешь - так это в порядке вещей...

- Какую вещь в случае пожара в редакции (тьфу-тьфу-тьфу, конечно) Вы 
вынесете первой?

- Это те материалы, которые долж ны быть в завтрашней газете!
 Наталия ТОМИЛОВА.

 («Время» № 3-4 от 9 января 1998 г.)
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 Профессия - журналист, 
 призвание - художник

Журналистская профес сия обязывает нас писать обо всем. Понятно, что 
темы пуб ликаций бывают самые разно образные. Пишем мы о произ-

водстве и медицине, о полити ке и народном образовании, не оставляем без вни-
мания вопросы социальной защи щенности. Героями наших ма териалов стано-
вятся самые разные люди: врачи и педаго ги, пенсионеры и школьники, ветераны 
войны и безусые мальчишки... Пишем о пред ставителях различных профессий, а 
вот о своем брате-журналисте упомянуть забы ваем. Поэтому сегодня, нака нуне 
празднования Дня горо да, я хотел бы рассказать чи тателям о журналисте с 35- 
летним стажем, нижнетуринце Николае Аполлоновиче Осиеве.

Более двадцати лет назад солнечным июньским утром впервые я переступил 
порог редакции газеты в качестве ее штатного сотрудника. Здесь мне предстояло 
рабо тать, общаться с журналиста ми, жить интересами редакционного коллектива.

Обстоятельства сложи лись так, что общаться в пер вый месяц работы мне при-
шлось в основном с замести телем редактора Николаем Аполлоновичем Осие-
вым. Большинство остальных со трудников было в отпуске. И я благодарю судьбу 
за то, что именно этот человек стал моим первым наставником в журналистике. 

Впервые войдя в кабинет замредактора, я увидел за столом пожилого худоща-
вого человека в очках, из-под кото рых на меня внимательно смотрели умные, 
добрые гла за. Орденские планки на пид жаке, висевшем на спинке стула, красно-
речиво говори ли, что его хозяину в жизни своей приходилось держать не только 
журналистское перо, но и кое-что погрозней.

- Народу в редакции мало, газета прожорлива, съедает материалов много, надо 
плот но поработать, - примерно та кими словами закончил он нашу получасовую 
беседу, где речь шла о подготовке публи каций в ближайшие номера газеты.

Первые мои корреспон денции прошли через руки этого опытного журнали-
ста, одного из тех, кто стоял у ис токов городской газеты. Нет, безжалостно он не 
перечер кивал мои «творенья», не бро сал в корзину статьи, над ко торыми при-
ходилось корпеть целыми вечерами, прихваты вая иногда и ночные часы, а очень 
ненавязчиво, убеди тельно и доказательно замес титель редактора подводил на-
чинающего журналиста к пониманию того, что в этой статье главное.

- В материале воды много, а в ней растворяется суть, - так обычно, немного-
словно, коротко и ясно подытоживал он наш разговор, по поводу моих заметок.

Будучи руководителем с большим стажем и солидным жизненным опытом, он 
никог да не показывал своей на чальственности, превосходст ва над другими. Я не 
помню случая, когда бы Николай Аполлонович разговаривал с подчиненными на 
повышенных тонах, используя силу голосовых связок, а тем более, стуча кула ком 
по столу. Нет, это был не его стиль работы, который боль ше присущ руководи-
телю, скры вающему за криками, угрозами, размахиванием кулаками - скуд ность 
ума, свою слабость.

За время его работы в газе те через редакционные коридо ры прошел не один 
десяток жур налистской братии. Менялись редакторы, заведующие отдела ми, 
корреспонденты. Разные это были люди, со своими характе рами, привычками, 
поступками, и к каждому опытный журналист умел найти подход. С коллегами у 
него всегда были деловые, то варищеские отношения.

В минуты перекуров, которые мы устраивали в «прихожей» старой редакции, 
Николай Аполлонович частенько вспоминал эпизоды журналистской жизни, 
связанные с тем или иным бывшим сотруд ником. Рассказывал ув леченно, с юмо-
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ром, с доброй иронией, на правленной в адрес описываемого героя, но никогда, 
подчер киваю, никогда не чернил человека, не отзывался о нем плохо или с раз-
дражением. Это еще одна положительная черта его ха рактера - умение найти в 
каждом человеке зерно его полезности обществу, людям.

Жизнь сложилась так, что Николай Аполлонович не смог получить высшее об-
разование. Сначала была война, на которую он ушел мальчишкой, потом травма 
головы на производстве… Учиться не пришлось. И, тем не менее, уверяю вас, в 
редакции не было более грамотного и знающего человека, чем заместитель ре-
дактора Осиев.

Если возникали спорные во просы между сотрудниками, точ ку в них ставил 
Николай Аполло нович. Как правильно построить предложение, какие знаки 
пре пинания поставить - и с этими маленькими проблемами журналисты неред-
ко обращались к за местителю редактора.

В подготовке своих публика ций Николай Аполлонович все гда старался при-
держиваться правила, которое он определил для себя, будучи еще молодым кор-
респондентом:

- Новые люди, новые знаком ства. Что еще нужно газетчику! - нередко говорил 
он, напутствуя начинающих журналистов.

Подготовленные им матери алы всегда дышали свежестью, новизной, были про-
сты и в то же время отличались от других не обычностью подачи читателю. Он 
умел и умеет преподнести факты, события, новости так, что с интересом читаешь 
о людях даже самых обыденных профессий - строителях, полево дах, старателях... 
В большинст ве его публикаций есть изюмин ка - в этом смысл его творчест ва.

Но не работой единой жив человек. Николай Аполлоно вич - человек увлечен-
ный. Нет, он не относится к племе ни тех чудаков, кто, однажды задумав постро-
ить вечный двигатель, отдает этому занятию все свое время. Быв ший журналист, 
ныне на ходящийся на заслуженном отдыхе, продолжает зани маться творче-
ством, но не га зетным, а художественным.

Журналистское перо он сменил на кисть и резец по дереву. Картины, поделки 
из природного материала - вот еще два его любимых дела. И в каждой работе, 
выполнен ной самобытным мастером, есть своя изюминка. Глядя на его карти-
ны, а это в основном пейзажи, изображения природы родного края, ощу щаешь 
движение воздуха, света, тени, плеск воды у бе рега пруда. Художник на сво их 
полотнах воспроизводит реальный мир таким, каким он его видит. И это пре-
красно.

Не только кисть, но и ре зец творит красоту в руках мастера. Даже простые, ни-
чем не орнаментированные овальные рамки, вырезанные Николаем Аполлоно-
вичем для фотографий, красивы своей формой, чувством понимания дерева, из 
которого они сде ланы. А если попадется мас теру хорошая дощечка - плос кость ее 
становится для ху дожника своеобразным хол стом, на котором он рисует резцом 
«картину».

Скромность - еще одна черта характера Николая Аполлоновича, поэтому мало 
кому известны его работы, которые он не любит вы ставлять напоказ. Правда, 
картины и поделки из дерева у него дома долго не задерживаются - он их дарит 
род ным, близким и просто знако мым людям. И они напомина ют им о том, что 
живет в Нижней Туре среди своих земляков замечательный, до брый и скромный 
человек, мастер своего дела - Николай Аполлонович Осиев. И дай ему Бог здоро-
вья на долгие годы!

 В. ГЕОРГИЕВ.
 («Время» № 59-60 от 28 июля 2000 г.)
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 Любовь к жизни
 

Телефонный звонок. Беру трубку:
- Здравствуй, я тут тебе материал готовлю в газету, - голос в трубке весе-

лый, жизнерадостный.
 - Здравствуй, Виктор Федорович. Какой материал? Ты ведь болеешь, - «Вот, - 

думаю, - неймется старику, в его-то годы еще и газетными делами заниматься».
- Да вот подготовил воспоминания, как я был солдатом, - в словах звучит и 

гордость, и грусть.
- Что ж, как раз вовремя. Очередной призыв идет, публикация твоя будет кста-

ти.
- Ты уж постарайся, найдите место, куда поставить.
Восемьдесят девятый Новый год встретил нынче Виктор Федорович Черниль-

цев. А накануне новогодних праздников он прислал очередной материал в редак-
цию для публикации в газете. Согласись, уважаемый читатель, немногие из ныне 
живущих старых людей, чей возраст приближается к девяноста годам, способны  
жить не только заботами о своем здоровье, семейных делах, но и творчески рабо-
тать. Не каждому это дано, не каждому это под силу.

Способны творить, созидать, быть по лезными людям, обществу лишь те, у ко го 
крепкий внутренний стержень, на ко тором держится их любовь к жизни. Та кие 
люди не просто живут, существуют, ожидая прихода неизбежного - конца сво их 
дней, они стремятся жить, в полной ме ре используя право на жизнь, а не на про-
зябание.

Виктора Федоровича, ветерана двух войн, журналиста, краеведа в нашем горо-
де знает стар и мал, не раз о нем, его жизненном и журналистском пути писала 
наша газета, а недавно вышла книга об этом замечательном челове ке. Мы сегод-
ня вспомнили о нем в свя зи с тем, что завтра День печати, День журналистики, 
которой Виктор Федо рович посвятил не один десяток лет своей творческой дея-
тельности.

В последнее время старый газетчик тяжело болел. Легко представить, как труд-
но бывает человеку, особенно че ловеку преклонных годов, переносить тяготы 
нездоровья: и свет не мил, и люди нервируют, и вся обстановка раз дражает, ка-
жется ни на что глаза бы не глядели... Но чуть полегчает и... ожил человек, ра-
дость появилась в его глазах, руки потянулись к делу.

Так и Виктор Федорович, скованный болезнью, тяжело переживал свою не-
мощность. А стало полегче, ожил, те лефон стал нужен, ручка, бумага. И свет в 

окошке стал ярче, и люди, ока зывается, не такие уж надо-
едливые, и воспоминания яркие вдруг нахлынули.

А вспомнить Виктору Федоровичу есть что. И память 
хорошая, и профес сия журналиста обязывала запоми-
нать многое, а подспорьем ему в этом слу жили записные 
книжки. Некоторые из них, особенно записи военных 
лет, он хранит многие годы, как память о про шлом, как 
частицу истории. Хранит старые газеты, вырезки из них 
со сво ими заметками, корреспонденциями и другими пу-
бликациями. Многие соб ранные им материалы сегодня 
нахо дятся в городском архиве, музее, в ре дакции - они 
стали достоянием общественности, служат другим лю-
дям, как служили ему многие годы его творче ской дея-
тельности.В. Чернильцев.
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А делать свои первые шаги в ка честве корреспондента он начинал в 30-е годы в 
газетах, в заводском «Прокатчике», районном «Голосе рабочего», в гарнизонном 
«Бюллетене». Не большие заметки, информации, пуб ликовавшиеся в этих изда-
ниях - его первая проба пера.

После службы в армии Виктор Фе дорович печатался уже в более серьезном из-
дании - саратовской областной газете «Коммунист», где работает собственным 
корреспондентом. Кто знает, как сложилась бы судьба газет чика на литератур-
ном поприще, не случись война, поломавшая мирные помыслы молодого журна-
листа, кото рому с 1939 и по 1945 год пришлось прошагать по длинным фронто-
вым до рогам к победному Дню Победы.

А потом наступили мирные дни, мирный труд. Многие годы работы Ви ктора 
Федоровича были связаны с де ятельностью редакции газеты в родном городе. В 
повседневных, буднич ных газетных делах он всегда умел найти что-то интерес-
ное, преподнести читателю такое, о чем никто не ведал, не читал и не слышал.

Архивный документ, клочок письма, выдержка из заводского приказа доре-
волюционного времени, старинная вещь, найденная на чердаке старого дома - 
все его интересовало как кра еведа и журналиста. Находки звали его в дорогу, 
призывали к новым поискам. И обо всем он рассказывал читателям, делился 
с ними своими планами и за мыслами, открывал для них новое, доселе неведо-
мое. Страсть к своей про фессии, горение, неуемность в хорошем смысле слова 
- вот основные ка чества характера старого журналиста, которого коллектив 
редакции газеты «Время» поздравляет с наступающим праздником - Днем 
печати. Мы очень надеемся, что великая Природа даст Виктору Федоровичу 
Чернильцеву еще много светлых дней и долгих лет жиз ни, которую он любит 
во всей ее мно гогранности.

 В. ГЕОРГИЕВ.
 («Время» № 2 от 12 января 2001 г.)

 Жизнь - это миг
 

Стройный, подтянутый, моложавый мужчина с чистым, открытым лицом, не 
изборожденным глубокими морщинами, и если бы не борода, густо посере-

бренная сединой, ему бы никто не дал более сорока лет, ну от силы - сорок пять, 
так выглядит человек с чисто русской фамилией - Медведев, которого знают мно-
гие жители города. Совсем недавно Вячеслав Михайлович отметил пятидесятипя-
тилетие со дня своего рождения. Он долгие годы работал в редакции, сделанные 
им снимки регулярно публиковались в газете и знакомы тысячам читателей. А в 
последние несколько лет редко кто из нижнетуринцев проходил мимо его фото-
камеры, желая заполучить снимки в семейный альбом или фотографию на новый 
паспорт. Знают Вячеслава Михайловича Медведева земляки и по выставкам его 
фоторабот, время от времени устраиваемым в нашем городе.

Слава, так обычно называем мы его в своем кругу, частый гость нашей редак-
ции. Впрочем, слово «гость» к не му совсем не подходит, так как фотокорреспон-
дент хотя и сменил место работы, став фотографом в фотоателье, все равно остал-
ся нашим коллегой и добрым товарищем. Каждый его приход в журналистский 
коллектив вносит оживление в размеренную, отлаженную, а порой очень нудную, 
повседневную жизнь газетчиков. Его шутки, юмор, выданные на-гора хохмы дают  
нам хорошую разрядку. В июльские дни визиты В. Медведева в редакцию стали 
ча ще: Слава готовил свои фотоработы к выставке, с кото рой нижнетуринцы 
уже могут познакомиться, зайдя в вестибюль здания районной ад министрации. 
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Фотовыставка, посвященная 250-летию Нижней Туры, 50-летию городской газе-
ты, - итог многолет ний работы фотокорреспон дента, фотографа, фотохудожника 
Вячеслава Медведева, плод его творчества, которое измеряется десятилетиями 
постоянного, кропотливого труда, пробами и ошибками, поисками и находками.

Все начинается с детства. Эта расхожая фраза, если задуматься, действительно 
имеет право на существование. Когда, как не в детские годы, мы начинаем чем-то 
увлекаться, что-то любить, к чему-то привязываться. Часто увлечения, зародив-
шиеся в детстве, сопровождают нас и в зрелом возрасте, нередко служат нам ду-
ховной опорой, становятся основой в выборе профессии, а порой и постоянным 
занятием. Так случилось и с героем этой публикации, для которого увлечение 
фотографией стало смыслом всей его жизни. 

- Мне было девять лет, - вспоминает Вячеслав Медведев, - когда мама купила 
фо тоаппарат «Смену». В то время, в конце пятидесятых - начале шестидесятых 
годов, пожалуй, каждый второй па цан занимался фотографиро ванием, было та-
кое поваль ное увлечение. Но осознанно и серьезно я занялся этим делом в две-
надцать лет, по сле того, как у меня появил ся свой фотоувеличитель. Мать долго 
охала, ахала (два дцать рублей стоило фото оборудование, по тем време нам - боль-
шие деньги), но все же купила мне фотоуве личитель и объектив к нему. Хорошо 
помню свой первый снимок - фотографию друга детства, напечатанную свои ми 
руками. Шибко мне она понравилась, и радость бы ла неимоверная.

После окончания школы Слава, как и многие его свер стники, служил в армии, 
по том работал на заводе в го роде Невьянске, где жили его родители. Возможно, и 
свя зал бы он свою жизнь с про изводством, не попадись ему на глаза объявление 
в мест ной газете «Звезда», сообща ющее, что редакции требует ся фотокорреспон-
дент.

- Думаю, дай-ка попро бую, - продолжает рассказ мой собеседник, - попытка - 
не пытка. Принес в редакцию подборку своих фотографий, на мой взгляд, наибо-
лее интересных, и... был принят на работу. Так, в 1973 году я стал фотокорреспон-
дентом городской газеты. Мне очень повезло, что уже на следую щий год меня 
послали учить ся в Свердловск в школу фотокорреспондентов, на базе которой 
чуть позднее был об разован Институт журналист ского мастерства (ИЖМ). По-
смотрел я там фотографии, какие нам показывали, на фо товыставках побывал, 
свои снимки, что привез на учебу, даже из сумки доставать не стал: куда уж нам... 
в калаш ный ряд.

Об институте журналистского мастерства у Славы ос тались самые лучшие 
воспо минания. Кстати замечу, что в те годы через эту школу прошли мно-
гие журналисты городских и районных газет. Занятия, проводимые квали-
фицированными преподавате лями, специалистами-газетчиками, тесная связь 
теории с практикой, общение с кол легами - все это давало положительные ре-
зультаты, те сно увязывалось с непосред ственной работой в газете. 

Полученные знания Вячеслав Медведев успешно применял на практике, а 
вскоре и его снимки заняли достойное ме сто на первой выставке фоторабот кур-
сантов ИЖМ. Од нако вернемся к тому перио ду, когда Вячеслав Медведев только 
начинал работать фо токорреспондентом.

- Начинать новое дело все гда нелегко. Хорошо помню первое редакционное 
задание - сфотографировать воспита тельницу детского сада. Уй му времени по-
тратил, чело века замучил, сам намучил ся, пока не подыскал нужный сюжет для 
кадра. Ладно, что воспитательница знакомой мне была, мужественно по зировала 
перед фотокамерой. 

Сначала было трудно рабо тать, а потом привык, втянул ся в дело, желание появи-
лось, интерес к съемкам. И где только я не бывал: и в шахту спускался, и в забой, 
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и в печь, где цемент готовят, лазил, и в ковше экскавато ра, и в люльке автомобиль-
ного крана поднимался на высоту, чтоб сделать снимки для газеты. Такая уж у нас 
профессия - все видеть, все знать, а потом это донести до читателя.

Переехав из Невьянска в Нижнюю Туру, Медведев не изменил избранной 
специ альности и стал работать в нашей газете. Более того, и в свободное время он 
прак тически не расстается с фо тоаппаратом. Идет ли по го роду, выезжает ли на 
приро ду - фотокамера всегда под рукой, по скольку очень важно уловить какой-то 
сю жет, кото рый, возмо жно, появил ся единственный раз на один миг, и запечат-
леть его в кадре. Слава очень много снимает. Его фотографии - это под линность, 
свежесть, непосредст венность уви денного, каж дый снимок - самостоя тельное за-
конченное произведе ние. Таковы его фотографии, на которых запечатлены раз-
махивающие крыльями и целующиеся голуби, купаю щийся в луже весь взъеро-
шенный воробей, портрет ко нопатого мальчишки с «бесенятами» в глазах, капля 
дож дя, заблудившаяся в траве, домотканый узор паутины, ук расивший еловые 
лапы, ре бятишки, купающиеся в море луговых цветов, и сотни дру гих снимков, в 
которых отра жена жизнь людей, природы, конкретного человека...

Перебираю фотографии редакционного фотоархива, львиная доля их - медве-
девские снимки. Они и сегодня не потеряли свою актуаль ность и нередко появ-
ляются в нашей газете, ибо Слава всегда умел и умеет найти сюжет, отыскать точ-
ку, отку да вести съемку, выбрать подходящий момент хороше го освещения. Все 
это очень важно. Но, по-моему, самым главным фактором, опреде ляющим цен-
ность его работ, является то, что фотообъек тив у Медведева смотрит на мир че-
ловеческими глазами. Обратите внимание на порт реты с его выставки: молодые 
девушки и женщины див ной красоты, обаяния, мягко сти и нежности характера, 
ли ца приветливые, доброжелательные... А снимки людей труда, который, а это 
хорошо видно на фотографиях, им не в тягость... Впрочем, не буду пересказывать 
содержание фотографий - неблагодарное это дело, фотоснимки, как и картины 
художников, надо ли цезреть воочию, иметь лич ное мнение об увиденном.

В поисках фототрофеев Вячеслав Медведев исколе сил Нижнюю Туру и ее окре-
стности вдоль и поперек, при чем не раз, находя новые и новые сюжеты для съе-
мок. А сколько было встреч с людь ми, общение с которыми обо гащало не только 
духовно, но и давало богатый фотомате риал. В личном фотоархиве, кстати ска-
зать, очень солид ном, у Славы хранятся прямо-таки уникальные кадры и фото-
графии. Вот что он сам говорит по этому поводу:

- Помню, приезжал в наш город удивительный человек, Герой Советского Со-
юза, лет чик Михаил Петрович Девятаев, в годы войны бежавший из плена на не-
мецком само лете. Я фотографировал это го прославленного воина, а потом долго 
«химичил» над его портретом, стараясь сде лать так, чтобы он представ лял собой 
символ памяти о героях прошедшей войны. 

Встреч с известными людь ми у меня было много. Пи сатели, артисты, работни-
ки кино, журналисты обычно пра ктиковали приезды в города и районы нашей 
области на «Поезде искусств», в семиде сятые годы была такая фор ма общения 
знаменитостей с населением. Мне памятны встречи с В. Липатовым, Г. Борови-
ком, с известными артистами театра и кино братьями Соломиными.

Вячеслав умеет видеть, слушать людей, чувствовать природу нашей земли. Не 
слу чайно поэтому его любимые фотожанры - портрет и пей заж. Смотришь на 
его рабо ты и понимаешь: умеет фо тохудожник запечатлеть красоту природы, 
показать хара ктер человека, уловить фото объективом миг, название ко торому - 
жизнь.

 В. ГЕОРГИЕВ.
 («Время» № 31 от 30 июля 2004 г.)
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 «Ваш нештатный корреспондент…»
 Рабкор

Сейчас и сам не скажет точно,
Когда он взялся за перо.
Тогда ль, когда делец порочный
Тащил народное добро,
Или когда он бюрократу
Через газету дал отпор...
Но вскоре с красненьким мандатом
Он ездил в область как рабкор.
Гордясь по праву званьем этим,
Бичуя косность, славя труд,
Он стал помощником газеты,
Ее надежный, скромный друг.
И в снег, и в слякоть, если надо,
Шел по заданию рабкор:
Там нужен очерк о бригаде,
Там в фельетоне страстный спор.
Потом с пером до поздней ночи:
Шлифовка фраз, отточка строк, -
Чтоб сделать лучше и короче
И чтобы сдать в газету в срок.
А утром, смыв с лица усталость,
Спешит со всеми на завод.
И даже тот, кому «досталось»,
Рабкору руку подает.
Войдут, смеясь, в одни ворота,
И за станком все тот же тон:
«Смотри, как спорится работа! -
Помог газетный фельетон!»
А сколько доброго подметил!
В заметках, очерках, стихах
Он пел свой гимн труду в газете,
Он сеял поле добрых слов.
Пусть не подумает читатель,
Что оду одному пою.
Немало их, таких собратьев,
Газете душу отдают.
И надо знать, с каким волненьем
Рабкоры пишут о других!..
Так пусть мое стихотворенье
Послужит одою для них.

 С. МАТАФОНОВ,  машинист турбины НТГРЭС.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1960 г.)

 Товарищи рабкоры!

В редакцию зашел пря мо из цеха по оконча нии дневной смены бригадир 
Илья Фомич Канюков.
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- Давно, - сказал он, - вынашиваю одну мысль. Сего дня решился высказать ее 
на страницах нашей городской газе ты Дело очень серьезное.

Он положил на стол заведую щего промышленным отделом лист бумаги, ис-
писанный аккуратным почерком.

Да, вопрос, который затрагивал Канюков в своем письме, был действительно 
очень важным и интересным. Дело в том, что в топливно-транспортном цехе 
очень мало внимания уделялось механизации трудоемких процес сов.

«Возьмем питатели передвиже ния топливоподачи, - писал ав тор. - Речь о них 
идет уж не сколько лет подряд, а дело не сдвинулось с мертвой точки. Ну жно 
переделать коробки скоро стей с таким расчетом, чтобы один питатель мог обе-
спечить по дачу нужного для станции коли чества угля ежечасно, а не вклю чал в 
работу сразу два питателя, как это делается сейчас. Что это даст? Мы высвободим 
одного че ловека, который мог бы выпол нять другие работы».

Через два дня корреспонденция И. Канюкова увидела свет. На производстве об 
этом заго ворили:

- Правильно ставит товарищ Канюков вопрос. Давно уж все это наболело. Вот, 
оказывается, какие еще у нас большие резервы находятся в загоне.

Главный инженер ГРЭС вскоре ответил редакции, что по затро нутым автором 
корреспонденции вопросам принимаются действен ные меры.

Так Илья Фомич Канюков стал рабочим корреспондентом нашей городской га-
зеты. Его привело в печать страстное стремление все ми силами помогать коллек-
тиву лучше бороться за претворение в жизнь предначертаний партии на семилет-
ку. Когда рабкор живет мыслями об успехах и неудачах коллектива предприятия, 
на котором работа ет, у него всегда созреют интересные темы для выступлений в 
газете. Надо сказать, что рабкор Илья Канюков не спешит печа таться, его статьи 
и заметки при ходят в редакцию не так уж и часто, но зато какие нужные, зло-
бодневные темы жизни поднима ют они! Вспоминается статья, на печатанная под 
заголовком «Ког да недооценивается культурная работа». Рабкора очень волно-
вал такой вопрос: почему за весь 1958 год цех, в котором он трудится, не сумел 
добиться первого места в соревновании на станции?

Вывод нашелся сам собой, ког да повнимательнее присмотрелся рабочий кор-
респондент к жизни коллектива. В цехе были частые прогулы. А в чем причина? 
Да в том, что цеховая профсоюзная ор ганизация неудовлетворительно ведет вос-
питательную и культур но-массовую работу среди людей.

Критика - сильно действую щее оружие. Читая в газете за метки рабкора, не-
которые оби жаются: «К чему выносить сор из избы, разве нельзя на месте, в цехе 
все уладить, не поднимая шума?»

- Вот именно что нельзя, - отвечает рабкор «обиженным». - Потому сор и вы-
носится, чтобы в доме было чище.

Он прав. Владимир Ильич Ле нин учил работников партийной печати, чтобы 
они давали воз можность рабочим больше писать в газету, писать обо всем, что 
их волнует, интересует.

Каждый год в День печати мы итожим нашу работу. И когда мы это делаем, то 
прежде всего смот рим на рабкоровские ряды. Кто сегодня стоит с нами в одном 
строю, пополнились ли ряды раб коров? Прожитый год был «уро жайным». В га-
зету пришло много новых товарищей, чьи заметки помогали делать нашу газету 
наи более интересной, полнокровнее освещать жизнь города.

Однажды почтальон принес письмо, пришедшее из Исовского геологоразве-
дочного техникума. Писал новый, доселе не извест ный редакции человек Юрий 
Ут кин. В конверте лежала неболь шая информация, рассказываю щая о том, как 
строители приис ка участвуют в соревновании за достойную встречу XXI съезда 
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партии. Заметку напечатали. И с тех пор у редакции завязалась с Юрием Утки-
ным крепкая дружба.

Молодой рабкор оказался спо собным, любознательным автором.
Почетен и благороден труд ра бочих корреспондентов, людей, формирующих 

общественное мне ние, смело и невзирая на лица развивающих критику недостат-
ков в нашей работе, приносящих на газетные страницы золотые россыпи пере-
дового опыта.

 Н. ГУРЬЯНОВ.
 («ВК» № 54 от 8 мая 1959 г.) 

 Служение обществу

На последнем собрании актива городской партийной организации выступа-
ла директор Исовской одиннадцатилетней школы тов. Со ловьева. Расска-

зывая о роли общественности в воспитании детей, она тепло отозвалась о чле не 
родительского коми тета Ф. Е. Керносе.

Такие отзывы об этом уже немолодом челове ке можно услышать не только от 
преподавате лей. 

Да, этот коммунист забывает о личном и, выполняя до десятка различных по-
ручений, стремится всего себя отдать служению обще ству. Это же благород ное 
стремление приве ло к хорошей мысли - завязать дружбу с пе чатью.

- В 1952 году, - вспоминает Федор Ели зарович, - я послал первую заметку.
И с тех пор его фа милия десятки раз по являлась под материа лами, повеству-

ющими о делах горняков. Внача ле больше всего волно вала деятельность аги-
таторов, массово-поли тическая работа. Сей час же на первый план выдвинулись 
рациона лизация и изобретатель ство, механизация производственных процес-
сов. Об этом только нынче на страницах го родской газеты опубли ковано не-
сколько кор респонденций.

Но Федору Елизаро вичу хочется, чтобы о людях творческой мыс ли знали не 
только в городе, но и в области: может, их предложения помогут лучше брать 
рубежи семилетки кол лективам других пред приятий.

Как-то в прошлом го ду слесарь бульдозерно-экскаваторного цеха В. В. Цызман 
внес предложение о приспособле нии для сжатия пружин механизма натяжения 
гусениц. Рекомендация новатора сулила боль шие выгоды. Ф. Е. Кер нос сообщает 
об этом в центральное бюро тех нической информации Свердловского совнархо-
за. Вскоре появляется листок, в котором по дробно описана новинка.

Таким же путем раб кор распространил цен ное предложение электромеханика 
Е. Е. Ваг нера о защитном коль це крыши землесоса.

- Нынче, - сооб щает он, - послал еще два материала. Жду, ко гда опубликуют.
И надо надеяться, что опубликуют, т. к. все, о чем пишет Ф. Е. Кер нос, приносит 

пользу, служит общему делу.
 Г. ДЕМЕНТЬЕВ.

 (Публикуется с сокращениями. 
 «ВК» № 53 от 5 мая 1961 г.)

 Перелистывая вырезки

Я открываю папку, в кото рой хранятся вырезки мо их заметок, опубликован-
ных на страницах городской газеты. Пе речитываю их и невольно подво-

жу итоги своей корреспондент ской деятельности. Выступал, ка жется, не редко. 
Только за по следние два года помещено более сорока сообщений, коротких, сжа-
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тых, в основном о жизни Исовского геологоразведочного техни кума. И это вполне 
естественно, т. к. я здесь работаю.

Случается бывать и в других местах. Если замечу что-то, име ющее общественное 
значение, обязательно напишу о нем в га зету. Так появилась, например, корреспон-
денция о подсобном хо зяйстве орса треста «Качканаррудстрой». Для меня был 
неожи данным тот факт, что после исторических решений январского Пленума ЦК 
КПСС здесь не на ступило перелома. Жизнь там текла без подъема, по-старому.

Вообще в газету я начал писать с 1950 года. И в даль нейшем не думаю прекра-
щать связи. К этому призывают нас замечательные слова, сказанные Н. С. Хруще-
вым во время поезд ки по Франции:

«Без печати невозможно жить. Ведь если жить без прессы, радио - значит жить 
без культу ры. Без печати немыслима демо кратия, немыслимо движение впе ред».

 Н. ДУБОВЦЕВ,  член нештатной исовской редакции.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1961 г.)

 Друг газеты

В один из перерывов С. А. Ба бенков подошел ко мне и, радо стно потирая руки, 
сказал:

- Записался, выступать буду. Понимаешь, слушал, слушал, о чем другие говорят, и 
самому за хотелось поделиться мыслями.

Это было на втором областном съезде рабочих и сельских корреспондентов в 
Свердловске. Вы ступить тогда, правда, Семену Алексеевичу не удалось: поздно за-
писался. В следующий перерыв я наблюдал за сосредоточенным выражением его 
лица. Он что-то обдумывал. На лбу часто сбега лись складки, двигались брови. 
Порой лицо озарялось, станови лось светлым, раскрытым. Потом снова задумчи-
вость.

Именно таким он бывает, ког да приходит в редакцию город ской газеты посовето-
ваться, об судить план очередной своей кор респонденции или зарисовки:

- Есть у меня на примете один паренек, хороший производ ственник, думаю на-
писать о нем.

Пишет ли С. А. Бабенков о шофере, кочегаре (кстати, сам он тоже кочегар за-
вода минераловатных изделий), о работниках же лезнодорожной станции или биб-
лиотеке поселка, он всюду стре мится раскрыть черты человека, показать его отно-
шение к труду, коллективу, обществу.

Мне кажется, что именно о том, как любовь к людям труда привела его в газету и 
сделала активным рабкором, хотел рассказать участникам второго областного съез-
да рабселькоров Семен Алексеевич Бабенков.

Перелистаем подшивку городской газеты с начала нынешнего года. «Экзамен вы-
держан» - так озаглавлена одна из его корреспонденций. В ней рабкор рассказывает 
о демобилизованном воине Владимире Власове, который отлично нес службу в ар-
мии, а вернувшись на родной завод, сразу встал в ряды передовиков производства.

В другом своем материале «На дальних рейсах» С. Бабенков раскрывает большую 
душу простого шофера Ивана Грибанова. Читаешь эту зарисовку о человеке и пред-
ставляешь, как он день и ночь живет интересами производства, весь отдался слу-
жению интересам народа.

А сколько их было, этих зарисовок и корреспонденций! Ведь Семен Алексеевич 
сотрудничает в газете не один год. И без сомнения можно сказать, что теплые слова 
рабкора о людях семилетки, пропаганда их опыта оказывают помощь производ-
ственникам, вдохновляют их на новые трудовые дела.

 С. КОПЫЛОВ.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1961 г.)
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 Рабкор Николай Булатов

Теплый апрельский день клонится к вечеру. Отдох нув и переодевшись по-
сле сме ны, Николай сидит на лавочке под окном. Прислушиваясь к да-

лекому пению репродуктора, он следит, как удлиняются тени до мов, и думает 
о прошедшем дне. День был хороший. И работа сегодня спорилась, и статья 
в газете как будто удалась. Вон бежит Васька - закадычный дружок того пар-
нишки, о кото ром писал Николай. Интересно, знает он или нет?

- Эй, Васька! - кричит Бу латов. - Поди-ка сюда.
Васька вежливо присаживает ся на краешек скамьи.
- Здравствуйте, дядя Коля.
Мальчишка долго пыхтит, а потом выпаливает:
- Сейчас Вашу статью чита ли. Ленькина мать на Вас сер дится.
- Вот как. А Ленька что?
- Думает.
Значит, задумался парень. Хорошо! Судить об этом пока рано, но кто знает - 

может быть, именно сегодняшний день станет поворотным в судьбе Лео нида, 
и он вырастет настоящим человеком. Николаю очень этого хочется.

Жизнь все время идет вперед. Давно уже пожелтели страницы газет трех-
летней дав ности, в которых публиковались корреспонденции, статьи, фелье-
тоны рабкора Булатова. Но сам Николай еще долго продолжает интересовать-
ся судьбами тех людей, о которых он когда-то писал.

Булатов всегда помнит, что печать - это острое оружие. Поэтому, выступая 
в газете на темы воспитания, он приносит рукопись в редакцию только в том 
случае, если сам до конца убежден в правильности своих выводов, в актуально-
сти темы. Печатное слово подобно хирур гическому скальпелю: в умелых руках 
оно исцеляет пороки, а в неосторожных может нанести непоправимый вред.

- Вот-вот, - хитровато щу рясь, говорит Николай. - Еще великий русский хи-
рург Пиро гов часто повторял: самая луч шая моя операция - это та, которой 
мне удалось избежать. Ведь порой бывает достаточно просто поговорить с 
человеком по-товарищески, посоветовать. Но случается, что «хирурги ческое 
вмешательство» бывает просто необходимо. 

Смелости, принципиальности Булатову не занимать. Весь завод минерало-
ватных изделий, где Николай работает кочегаром, читает и обсуждает его 
острые фельетоны, в которых рабкор разоблачает хулиганов, взяточ ников, не-
радивых руководите лей.

Если тема заинтересовала Николая, он работает над ней обстоятельно, не 
спеша. Как на стоящий криминалист, вникает в мельчайшие подробности. И 
такая скрупулезность порой по могает увидеть человека в но вом, совершенно 
неожиданном ракурсе. Надолго запомнится и рабкору, и ее герою корреспон-
денция «Только ли Юрий вино ват?», опубликованная городской газетой в про-
шлом году. Исто рия появления этой корреспонденции такова. Однажды на 
квартиру Булатова пришла не знакомая женщина и, плача, рассказала о несча-
стье в семье: ее брата арестовали, скоро будут судить за хулиганство. Женщи-
на утверждала, что (…) ни в чем не виноват, его обвинили ложно.

Казалось бы, что можно было выжать из такой «бездарной» с профессио-
нальной точки зре ния ситуации? Ясно, что просто так у нас никого не судят. 
Ес ли к тому же принять во вни мание вполне понятные родст венные чувства 
посетительницы, то на это дело можно было про сто махнуть рукой. Вероятно, 
так бы и сделал человек равно душный. Но не таков Николай Булатов. На сле-
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дующий день рабкор пришел на завод, где работал (…). Он долго и подробно 
беседовал с его това рищами по бригаде. Тщательно запоминал малейшие, на 
первый взгляд совершенно посторонние детали. Потом, не жалея време ни, 
обошел почти всех жителей поселка, которые хотя бы не много знали (…). Не-
однократно встречался рабкор с его женой, истицей в предстоящем процессе. 
И чем больше говорил Николай с людьми, тем крепче становилась уверен-
ность, что главный виновник семейной дра мы - не (…).

Когда все «за» и «против» были взвешены, в газете появи лась корреспонден-
ция за под писью Булатова. Газетное вы ступление сыграло не послед нюю роль 
на весах Фемиды: ме ра наказания (…) была значительно смягчена. Ему дали 
лишь год условно. Сейчас он продолжает трудиться в сво ей бригаде.

Николай Булатов постоянно с людьми, в гуще жизни. Он член цехового ко-
митета проф союза, член редколлегий двух стенгазет - заводской и цехо вой. 
Активно сотрудничает в комиссии по разрешению трудо вых споров, участву-
ет в работе заводского комитета ДОСААФ... Общественная работа дает ему 
не только моральное удовлетво рение, но и неисчерпаемый ис точник тем для 
газетных вы ступлений.

- Иначе рабкору и нель зя, - твердо говорит Николай.
 Л. ШУБИН.

 («ВК» № 53 от 5 мая 1963 г.)

 Единого снимка ради

Алексея Григорьева, началь ника смены котельного цеха, 
знают не только на электро станции. С ним знакомы мно-

гие наши читатели, живущие на Ису, в Косье и в других посел-
ках. Знакомы по снимкам.

...В редакции, как обычно, он появляется неожиданно. И, как 
обычно, спешит.

- Я на минуту. С четырех - на работу, - предупреждает он. И 
тут же достает из кар мана объемистый пакет, выкла дывает на 
стол свои очередные фотографии. Почти всегда они различны и 
по содержанию, и по композиции. Но каждая из них свидетель-
ствует о творче ском поиске автора, о постоян ном стремлении за-
печатлеть тот «единственный» момент, ради которого он готов 
проехать де сятки километров, долгие часы бродить по таежным 
дебрям. И уж конечно, он не упустит то, что, как говорят, лежит 
под руками.

Выехал коллектив цеха на загородную массовку, вышли спорт-
смены на тренировку, сда но на предприятии новое оборудование - все эти со-
бытия попадают в объектив фотолю бителя. Читатели, вероятно, помнят его пор-
треты передови ков производства, событийные снимки. Не раз попадали на стра-
ницы газеты оригинальные этюды - штрихи из жизни зве рей и птиц.

Несколько дней назад он принес очередную партию сним ков.
- Ездил на строительство драги № 33. Посмотреть. По знакомился с передовы-

ми мон тажниками. Сфотографировал...
Алексей Григорьев делает большое и важное дело. В сво бодное от работы вре-

мя он вместе с другими любителями создает фотолетопись города.
 К. САВЕЛЬЕВ.

 («ВК» № 53 от 5 мая 1969 г).

А. Григорьев.
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 Надежные помощники

Почтальон ежедневно доставляет в редакцию большое количество коррес-
понденции. Это письма трудя щихся, рабкоровские заметки, газеты сосед-

них городов, ко торые присылают наши коллеги по перу в порядке обмена опытом, 
сообщения ТАСС и другие материалы, без которых ни одна газета не может жить.

Но главную ценность для ре дакции все-таки представляют письма наших са-
мых надежных помощников - рабкоров, ко торые постоянно стоят на сво ем об-
щественном посту и ре гулярно информируют обо всех событиях, происходящих 
в том или ином трудовом коллективе. А таких активистов немало, их имена хо-
рошо известны мно гим читателям.

Большой интерес вызывают всегда содержательные коррес понденции и сти-
хи машиниста турбины Нижнетуринской ГРЭС Сергея Павловича Матафонова. 
Свою первую заметку он напи сал 17 лет назад, и до сих пор его перо не при-
тупилось. Вспомните, с какой исключи тельной теплотой рабкор рас сказывал на 
страницах газеты о своих товарищах по труду и, наоборот, с каким остроумием 
высмеивал в баснях все то, что мешает строить коммунизм. В стихотворении, по-
священном коллегам по перу, которое бы ло напечатано в прошлом году, Сергей 
образно передает свои чувства:

 О самом важном, наболевшем, новом
 В своем письме поделится рабкор. 
 И как трибун, своим разящим словом
 Даст ханжеству и пошлости отпор.
Старший буровой мастер Качканарской геологоразведоч ной партии Август 

Павлович Замковский стихов и басен не сочиняет, но его заметки всег да бьют 
в цель. И это преж де всего потому, что сам ком мунист личным примером по-
казывает, как надо честно тру диться, достойно вести себя в быту и быть актив-
ным обще ственником. О деятельности этого человека говорить не приходится: 
общественных дел у него всегда больше, чем на до, и все-таки он находит вре мя 
для их выполнения.

Нельзя не отметить много летней рабкоровской деятель ности таких замеча-
тельных тру жеников, как слесарь завода минераловатных изделий Сер гей Ива-
нович Батурин, пробщица геологоразведочного отдела Исовского прииска Анна 
Анто новна Толстокулакова, учитель ница Нижнетуринской средней школы № 7 
Валентина Михай ловна Поносова, заместитель секретаря партбюро электроап-
паратного завода Александр Васильевич Овсянкин. Немало активистов печати 
среди вете ранов труда, ныне находящих ся на заслуженном отдыхе. Это и лю-
битель родного края Иван Иванович Попов, и неутомимые исовчане Мефодий 
Фадеевич Маракулин, Сергей Васильевич Паньшин и другие. Это с их помощью 
делается наша газета.

 В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1969 г.)

 Друзья печати

Сотрудницу управления Исовского прииска Е. К. Садовникову хоро шо зна-
ют в цехах предприя тия. И не только потому, что она давно трудится здесь. 

Многих привлекают ее мате риалы, в течение вот уже не скольких лет публикуе-
мые на страницах городской газеты.

Евгения Кузьмовна непло хо научилась писать инфор мации и корреспонденции 
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о жизни добытчиков драгоцен ных металлов, не раз бралась и за рассказы, полу-
чившие положительные отзывы чита телей. Но уметь только самой коммунистка 
считает полови ной дела. Надо, чтобы и кол леги по общественной дея тельности 
лучше владели пе ром, поэтому она с желанием взялась руководить стенгазе тами 
прииска и совместно с парткомом организовала се минар «Друзья печати». Хотя 
учеба проходит не всегда так, как хотелось бы, но результа ты уже есть. Некото-
рые газе ты, например, общеприисковая «За золото», которую ре дактирует А. Ко-
пысов, стали значительно лучше. А в нача ле апреля слушатели семина ра сделали 
своеобразный от чет - подготовили полосу ма териалов для городской газеты.

 («ВК» № 52 от 5 мая 1965 г.)
 ***

На электроаппаратном заводе коммуниста Александра Василье вича Овсян-
кина знают как одно го из лучших общественников. Много лет он редактиру-
ет общезаводскую стенную газету «Элек троаппаратчик» и десятый год явля-
ется внештатным корреспон дентом городской газеты. Нынче в числе других 
делегатов-нижнетуринцев принимал участие в областном съезде рабочих и сель-
ских корреспондентов.

 («ВК» № 52 от 5 мая 1968 г.)
 ***

В редакции газеты разда ется телефонный звонок.
 - Есть новость, - слы шится в трубке знакомый голос Бориса Петровича Ло-

патина.
Борис Петрович работает машинистом котлов в кот лотурбинном цехе электро-

станции, много лет выпол няет нелегкие обязанности председателя цехового ко-
митета профсоюза, активно участвует в работе партийной организации, выполня-
ет другие общественные по ручения, поэтому хорошо знает жизнь энергетиков. И 
обо всех значительных событиях спешит рассказать читателям газеты.

Борис Петрович - ча стый гость в редакции. В течение года он опублико вал на 
страницах газеты де сятки самых различных ма териалов: писал о ходе социали-
стического соревнова ния, о ветеранах, о новин ках цеховой жизни, расска зывал 
о различных формах партийной жизни, оператив но сообщал о проведении суб-
ботников и других ин тересных мероприятиях.

 («ВК» № 53 от 4 мая 1978 г.)

 Как я стал рабкором

Задал этот вопрос сам себе и стал в тупик. Действительно, как, когда и с чем 
я впервые высту пил в печати?

И вот, роясь в старых подшив ках газет, я нашел свою первую заметку, которая 
называлась «Об делили». Речь в ней шла о том, как незаслуженно обошлись с по-
мощниками машинистов.

А было так. Машинисты турбин Нижнетуринской ГРЭС и их помощники пе-
решли на расширен ную зону обслуживания, то есть стали обслуживать по два 
агрегата. По существующему положению и те, и другие должны были получать 
десятипроцентную надбавку к окладу. Машинисты эту надбав ку получили сразу, 
а вот помощ никам почему-то решили ее не давать. Это было несправедливо. И я, 
будучи уже машинистом, вы ступил в защиту помощников.

Заметка возымела действие. Конфликтная комиссия разобра лась в существе 
этого дела и по мощникам увеличили оклады. На чальнику цеха указали на нерас-
порядительность. А что касается меня, то я как автор этой заметки попал к на-
чальнику «в немилость». Ведь я задел его самолюбие. Он игнори ровал меня: не 
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подходил к маши не, если видел, что я на смене, обходил стороной, не здоровался. Я 
не называю сейчас его фами лию. Не называю потому, что это было давно и еще по-
тому, что вскоре он изменил отношение ко мне, да, видимо, и вообще к раб корам.

Случилось так, что он обратил ся ко мне... за помощью - попросил написать о 
недоделках гидроузла, сильно затрудняющих его эксплуатацию. Этот объект, как 
известно, находится в ведении начальника турбинного цеха. Он доставлял ему 
много неприятно стей, но средств на устранение недоделок не имелось.

На другой же день я отправил письмо в Свердловск. Скажу сра зу: оно не было 
напечатано на страницах газеты. Но рубрику «Хотя письмо и не опубликовано» 
знают все читатели. Под этой руб рикой коротко сообщают о том, какие меры 
приняты по сигналам трудящихся. А ведь каждому раб кору важно не столько то, 
чтобы его заметка была напечатана, сколько то, что сделано после выступления.

На этот раз получилось так, как я и надеялся. Не прошло и трех недель, как 
подходит ко мне на чальник цеха, подает руку и ра достно восклицает:

- Ну, батенька мой, я и не ду мал, что все так быстро обернет ся! Приехала бри-
гада монтажников-арматурщиков, выделены средства для окончания работ на 
гидроузле. Спасибо, брат, за со действие!

Он ликовал: перестанут, нако нец, склонять его на оперативках. Я ликовал тоже: 
вот что значит печатное слово!

И с тех пор я стал писать. И о плохом, что нам мешает жить и ра ботать. И о 
хорошем, что нужно растить и поддерживать.

 С. МАТАФОНОВ,  машинист турбины  Нижнетуринской ГРЭС.
 («ВК» № 17 от 8 февраля 1968 г.)

 Газета - мой советчик

Необходимость читать газету стала в каждой семье такой же потребностью, 
как и другие хорошие привычки в культурном отдыхе. Газета знакомит нас 

с жизнью страны и за рубежом.
С интересом всегда читаю городскую газету «Вперед, к комму низму!» Ее кор-

респонденции рассказывают о жизни трудовых кол лективов, читатели находят 
знакомые имена лучших людей.

Частенько пишу в газету сама о делах наших геологоразведчи ков. Работа у них 
большая и трудная. Бесконечные поиски, радостные находки, цену которым зна-
ют горняки-добытчики драгоценных металлов. Пишу иногда и на другие темы. 
Если признаться откро венно, писать хочется чаще. Рассказывать о хороших лю-
дях и их замечательных делах - большая радость. Поэтому газета для меня давно 
уже стала лучшим помощником и хорошим советчиком в жиз ни.

 А. ТОЛСТОКУЛАКОВА,  работница геологоразведочного отдела 
 Исовского прииска.

 («ВК» № 17 от 8 февраля 1968 г.)

 Наши помощники

По разным причинам прихо дят люди в отдел писем редак ции. Одни спешат 
рассказать о каком-то радостном событии, происшедшем в жизни семьи 

или трудового коллектива, дру гие идут за добрым советом, а некоторые за тем, 
чтобы лично передать свою заметку, ста тью, письмо. И по возрасту это разные 
люди. Среди посетите лей немало ветеранов труда и войны, уже убеленных седи-
ной, нередко заходят и совсем еще юные мальчишки и девчонки.

Вот, например, один из обыч ных дней отдела. Первым посе тителем был начальник 
смены котельного цеха электростанции Б. П. Лопатин. Он стал раб кором не так дав-
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но, но его за метки появляются на странницах газеты все чаще и чаще. Обществен-
ный активист нахо дит время для того, чтобы вы ступить в газете и рассказать о делах 
товарищей по труду. Вот и в этот день он пришел с новой корреспонденцией.

Пенсионера И. М. Короле ва, бывшего транспортника электростанции, в ре-
дакцию привела другая причина. У че ловека не устраиваются жи лищные дела. 
Участник Великой Отечественной войны просит совета, как поступить.

Интересной была беседа с на чальником водной спасательной станции И. А. 
Пенкиным. Он принес заметку, призывающую людей к осторожности во вре мя 
паводка на пруду (она уже напечатана), а случайно ска занное слово о войне из-
менило характер нашей беседы и за кончилась она тем, что бывший командир 
бронепоезда согла сился написать воспоминания.

Местный краевед И. И. По пов в отделе частый гость. Че ловек не привык замал-
чивать интересные находки из истории родного города. И в этот день он пришел в 
редакцию за тем, чтобы получить консультацию, как лучше подготовить статью.

Были в течение дня и другие посетители: слесарь топливно транспортного цеха 
ГРЭС Н. П. Морозов, пенсионеры С. И. Махнев, Н. И. Крапивин... и каждый из 
них оставил для га зеты что-то новое, интересное.

Содержательной была в этот день и редакционная почта. Старший буровой ма-
стер Кач канарской геологоразведочной партии А. П. Замковский со общал о до-
срочном выполнении коллективом четырехмесячного плана. Машинист турби-
ны С. Матафонов прислал коррес понденцию о трудовых делах братьев Чипижко, 
председатель горкома ДОСААФ А. И. Вели канов спешит порадовать чита телей 
результатами соревнова ния стрелков...

Особенно много поступает в эти дни писем об юбилейных торжествах, про-
шедших в горо де в честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина. Такие письма 
прислали рабкоры Иса, Косьи, Нижней Туры и других населенных пунктов.

...Раздается звонок телефона. Разговор еще не окончен, а в комнате появляется 
уже новый посетитель. И это нас радует.

Спасибо вам, активисты пе чати, за то, что часто приходи те, пишете и звоните.
С праздником вас, наши на дежные помощники!

 В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ,  заведующий отделом писем.
 («ВК» № 52 от 5 мая 1970 г.)

 За газетной строкой

В самые отдаленные уголки Нижней Туры проникает взгляд рабкора. Вот 
одна из коротень ких заметок, посвященных лесо заготовителям из поселка 

Пла тины: «... Бригада Г. И. Шилака на заготовке древесины выполнила месячное 
задание за 16 дней». Еще раньше в нашей га зете сообщалось, что когда бри гадир 
Г. И. Шилак попал в беду, и ему потребовалось перелива ние крови, то весь руко-
водимый им коллектив явился в больни цу и предложил свою кровь...

Как первую, так и вторую за метки написали наши внештат ные корреспонден-
ты, старейшие рабкоры Я. Мочалов и Д. Паршаков. Их перу принадлежат десят-
ки других материалов, рас сказывающих о героических трудовых делах лучших 
пред ставителей рабочего класса.

Большой жизненный путь про шел Яков Степанович Мочалов. Более 40 лет он 
состоит в пар тии, из них половину прорабо тал на ответственном посту опера-
тивного работника в орга нах милиции. Жители станции Выи хорошо знают это-
го чело века. К нему многие из них не раз обращались за помощью и советом. А 
как богата события ми жизнь этого моложавого, с седыми волосами и приветли-
вой улыбкой, человека. 
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Кончился срок службы в ми лиции, но Яков Степанович не ушел на отдых, не 

замкнулся в своем личном хозяйстве, хотя там у него работы бывает постоянно 
много. Привыкший быть всегда среди людей, ста рейший коммунист становится 
заместителем председателя Выйского поссовета.

Доверие к человеку с запис ной книжкой, фотоаппаратом, удостоверением раб-
кора и пред ставителю Советской власти так выросло, что недавно на выбо рах жи-
тели Выи единогласно избрали Я. С. Мочалова пред седателем поселкового Совета.

Второй рабкор Дмитрий Мефодьевич Паршаков принадле жит к поколению 
тех, кто в 1943 году, в семнадцатилетнем возрасте, пошел на войну и участвовал 
в самых великих бит вах с фашизмом. Если бы не война, этот человек был бы не 
только молод, но и полон здо ровья. Однако война сделала Дмитрия Мефодьевича 
инвали дом второй группы и надолго приковала его к больничной койке.

О своих недугах рабкор не любит говорить. Он, несмотря ни на что, готов в 
любое время выполнить задание редакции. В деревне Железенке, где он жи вет, 
коммунист оказывает по мощь сельским товарищам в выпуске стенной газеты.

Случится беда или недоразу мение, в окно дома, где живет наш внештатный 
корреспондент, раздается стук.

 - Дмитрий Мефодьевич, по моги...
Внимательно выслушает раб кор посетителя и, если сам не сможет помочь, на-

пишет в го родскую газету.
 В. ИВАНОВ.

 («ВК» № 52 от 4 мая 1972 г.)
 (Публикуется с сокращениями).

 Первая заметка

На бывшем металлургическом заводе я работал электриком и в силу произ-
водственной необходимости часто находился в основных цехах. Условия 

труда листопрокатчиков в те годы были тяжелыми, потому что устаревшее обо-
рудование не за менялось в течение многих лет. В помещении стояла невыноси-
мая жара от нагревательных печей и раскаленного металла, а угольная пыль от 
подмусоривания прокатываемого железа была постоянным спутником.

Не лучше приходилось трудиться людям и в листоотделоч ном переделе. Здесь 
тремя молотами правили раскаленные до бела листы, а затем они, еще не успев 
остынуть, поступали в резку. Рукавицы у резчиков быстро сгорали, но заменить 
их было не так просто. Не вышел срок, отвечал обычно кладовщик.

Посмотрел я как-то на работниц, обрезавших железо в ху дых рукавицах, по-
беседовал с ними и решил написать об этом заметку. Через несколько дней ее на-
печатали. А вскоре появился приказ директора завода, разрешающий заменять 
рукавицы по мере их износа.

Люди были довольны, а я радовался, что помог им. С этого времени стал посто-
янным рабкором, и вот уже более 15 лет мои заметки и фотографии появляются в 
газете. Я пишу о людях труда и обо всем том, что им мешает в работе.

 С. ПАНЬШИН, рабкор, пенсионер.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1969 г.)

 ***
Первую в своей жизни заметку я написал в районную газету, когда учился в 

седьмом классе. Это было в 1938 году.
Жили мы тогда в деревне. В школу ходили пешком за семь километров. Только 

в самые лютые морозы нас возили на лошади. И то не всегда.
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В деревне было две организации - колхоз и про-
мартель. Конторы этих организаций находились одна 
против другой, и кабинеты председателей через улицу 
глядели окнами друг на друга. Лошадь для перевозки 
школьников председатели должны были выделять по-
очередно. Но они почему-то не ла дили между собой, и 
мы зачастую не могли дождаться транспорта.

Я написал об этом небольшую заметку в районную 
газе ту, назвал ее «Два председателя». Заметку напеча-
тали. До этого из нашей деревни в газету никто еще не 
писал, поэто му односельчане восприняли ее как боль-
шое событие. Несколько дней я ходил именинником, 
тем более что лошадь стали выделять регулярно.

Я понял, какую огромную силу имеет печатное слово, 
и с тех пор никогда не теряю связи с газетами. В свою 
городскую газету пишу с первых дней ее основания. И 
теперь хорошо понимаю, что она во многом помогла мне. Ведь для того, что бы 
знать - надо учиться, расти, не отставать от жизни.

Не мне судить о качестве своих печатных выступлений, но я твердо убежден, 
что люди, которые пишут в газету, де лают большое и полезное дело. И сегодня, в 
День печати, хо чется от души поздравить всех рабкоров нашей городской газеты 
и пожелать им новых творческих успехов,

 В. ШУБАРЕШКИН, начальник планово-экономического отдела ГРЭС.
 («ВК» № 53 от 4 мая 1974 г.)

 Везде нужны рабкоровские руки

Каждый номер газеты начинается с планерки. И каждый раз хочется его сде-
лать лучше, полнее отразить жизнь трудовых коллективов города. Но как? 

Зачастую в редакции остается три-четыре пишущих человека, которые при всем 
желании не смогут побывать одновременно на нескольких предприятиях. Выру-
чают рабкоры.

Начался обмен партийных до кументов. Запланировали опе ративно дать тема-
тический раз ворот, посвященный этому большому событию в жизни коммуни-
стов, рассказать о воз росшей роли партийных орга низаций под общей «шапкой»: 
«Велика честь быть членом КПСС, но велика и ответственность».

Разворот - это тысяча строк. А в отделе партийной жизни всего один человек. 
Но дело не только в объеме. С ходу просто невозможно глубоко вникнуть в рабо-
ту парторгани заций, сделать какие-то выво ды, обобщить хороший опыт, проана-
лизировать недостатки.

Редакция обратилась к пар тийным работникам, к активис там, к тем, кто хо-
рошо знает состояние дел в своей органи зации. И они, урезая и без то го урезан-
ный бюджет свободного времени, выполняют сроч ный заказ. Через несколько 
дней газета с тематическим разворотом приходит к читате лям. Под материалами 
подпи си первого секретаря горкома КПСС М. Крюкова, секретарей парторгани-
заций В. Хрусталева, В. Валькова, П. Курочкина и других.

Промышленный отдел пред ложил подготовить страницу о том, как на пред-
приятиях го рода осуществляется основной лозунг пятилетки: «Дать продукции 
больше, лучшего ка чества, с меньшими затратами». Помогли сделать эту страни-
цу люди, которые отлично знают экономику предприятий. Это начальник пла-
нового отдела за вода минераловатных изделий Л. Селезнева, начальник отде ла 

В. Шубарешкин.
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технического контроля электроаппаратного завода Л. Кропотухина, начальник 
планово-экономического отдела электростанции В. Шубарешкин.

В редакцию ежедневно при ходят письма. Читатели пишут не только о хоро-
шем. Многие обращают внимание на недос татки в торговле, на плохое обслу-
живание в столовых, на транспорте, рассказывают о на рушителях трудовой 
дисципли ны, о браконьерах. Газета пе чатает эти письма. Обычно это помогает 
сразу. Но иногда приходится прибегать к более действенным мерам - прово-
дить рейды печати. В них не раз участвовали народные контролеры В. Лукашов, 
Р. Ага фонова, Л. Новоселова, стар ший инспектор ОБХСС В. Чер нов и другие 
активисты печати.

Позвонили из заготовитель ного цеха электроаппаратного завода. Человек, не 
называя своей фамилии, сказал:

- Нам понравилась статья о том, как нижнетуринцы убира ли урожай в под-
шефном сов хозе. Правильная статья. И пра вильно, что газета сказала доброе 
слово о людях, кото рые работали в очень трудных условиях. И не хныкали.

Материал под заголовком «Идут из деревни письма»... написал заместитель 
директо ра электроаппаратного завода Н. Селезнев, наш давний раб кор.

На страницах газеты часто появляются заметки М. Маракулина, ветерана тру-
да. Около сорока пяти лет занимается он рабкоровской деятельностью. Пишет о 
работе Исовского по селкового Совета, о депутатах, передовиках производства 
при иска, лесхоза.

Рано утром, сразу после смены, зашли в редакцию энергетики Б. Лопатин и 
А. Гри горьев. Первый написал кор респонденцию о делах городской организации 
общества охотников и рыболовов, второй выложил на стол несколько снимков. 
Рябчик среди сосно вых веток, снятый крупным планом. Пушистая белочка. Пей-
зажи... Все это очень кста ти: намечен выпуск очередной страницы «Клуб люби-
телей природы».

...Каждый номер начинается с планерки. В каждом номере надо рассказать о 
передови ках соревнования, о делах мо лодежи, о культурной жизни, о пробле-
мах бытового обслу живания, о спорте. А это зна чит - везде нужны рабкоров ские 
руки. И эти руки всегда приходят на помощь. В свежей редакционной почте - 
статья заместителя секретаря партбю ро электроаппаратного завода Р. Бессонова, 
информации и заметки из Косьи – Е. Хомяко вой, из геологоразведочного техни-
кума - Н. Скутиной, из Качканарской геологоразведоч ной партии - А. Замков-
ского. Заведующая народным музеем В. Приставко принесла коррес понденцию 
о новых находках.

 К. САВЕЛЬЕВ.
 («ВК» № 53 от 4 мая 1974 г.)

 Беспокойный характер 

По разному проживают люди свою жизнь. Одни остав ляют в ней глубокий 
след, дела других остаются в нашей памяти ненадолго. Екатерину Никола-

евну Хомякову можно смело отнести к беспокойным, вечно находящимся в гуще 
жизненных событий людям.

Много лет отда ла она благородной профессии педагога и воспитателя и вмес те 
с тем активно участвовала в общественной жизни посел ка. В двадцатые годы бы-
ла женским организатором в поселке Кытлым. Позже - заместителем секретаря 
Косьинской партийной организации.

В 1969 году Екатерина Николаевна ушла на заслуженный отдых, но по-
прежнему не мыслит себя без общественной работы…
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На страницах городской га зеты фамилия Хомяковой впер вые появилась около 
шести лет назад. С тех пор Екатери на Николаевна становится ак тивным рабочим 
корреспон дентом. Ее сжатые, но содержательные корреспонденции всесторонне 
отражают много гранную жизнь Косьи. О своей рабкоровской работе Екатери на 
Николаевна говорит так:

- В мои семьдесят лет си деть бы дома, да не могу. Все время надо куда-то идти, 
что-то делать. Иногда прихожу до мой усталой, но довольной тем, что сделала по-
лезное дело, помогла в чем-то людям.

Несмотря на свой возраст, рабкор Хомякова как и в преж ние годы активна и 
жизнедеятельна. Такой уж у нее - ком сомолки двадцатых годов - характер.

 А. ЗАВЬЯЛОВ, рабкор.
 («ВК» № 53 от 4 мая 1974 г.)

 (Публикуется с сокращениями).

  Писала о том, что по душе

Более тридцати лет я сотрудничаю с городской 
газетой Нижней Туры в качестве рабкора и 

внештатного корреспондента. Первые же мои пу-
бликации – это были стихи – появились много лет 
назад в байкаловской районной газете. К сожале-
нию, я ничего из тех материалов не сохранила, хотя 
стихи мои читались со сцены участниками художе-
ственной самодеятельности.

Я, как и многие рабкоры моего поколения, появи-
лась в печати городского масштаба, пройдя школу 
редакторов стенных газет. Первые мои шаги в пе-
чать начались с выпуска «молний» в нашей бригаде, 
работавшей на участке приводов элетроаппаратно-
го завода. А потом я несколько лет была редактором 
стенгазеты «Прогресс», которая постоянно занима-

ла первые места в проводимых тогда конкурсах. По-видимому, данный факт и 
послужил поводом к тому, что редактором городской газеты «Вперед, к комму-
низму!» мне было сделано предложение стать рабкором.

Писать старалась о том, что было мне по душе: о людях, о подготовке кадров, о 
трудовых коллективах… Мои заметки отражали жизнь электроаппаратного за-
вода и публиковались почти без правок. Редактором городской газеты в то вре-
мя была А. Г. Вострецова. Руководитель и сама газета были подконтрольны ГК 
КПСС. От редактора нередко требовали обеспечить газету критическими мате-
риалами. Однако критиковать разрешалось не всех, а только «стрелочников». В 
поисках критических материалов одна из корреспондентов напечатала обо мне в 
газете недостоверные факты, не удосужившись даже побывать на моем рабочем 
месте. После этого случая я прекратила сотрудничество с редакцией. 

Вернул меня к работе в газете В.Г. Чучкалов. Валерий Георгиевич, хотя и ощу-
щал пресс требований власти, но прекрасно понимал, что ждут читатели от га-
зеты. А люди, считая прессу четвертой властью, ждали не просто публикаций, 
а конкретных действий в решении их жизненных проблем. И они (проблемы), 
пусть не все, но действительно, с помощью печати, усилий редакции решались. 
Публиковать или не публиковать материал? – во многом зависит от редактора, от 
занимаемой им позиции, а порой и от его мужества.

Профессия журналиста всегда считалась опасной, особенно в наше время. 
Помню, я написала статью о судьбе одного ребенка и впервые подписалась не 

Н. Коробова.
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своей фамилией, а поставила псевдоним. «Истцы» пришли к редактору и потре-
бовали от него выдачи автора, прозрачно намекая, что, в случае отказа, послед-
ствия для него и журналистов могут быть весьма печальными. Искатели «прав-
ды» свои угрозы в жизнь не претворили, зато во всех инстанциях, ответственных 
за судьбу ребенка, меры были приняты и проблема временно решена.

Когда редакторами были В. Г. Чучкалов и Т. И. Вахрушева, в газете было до-
статочно много публикаций о жизни города, работе предприятий, ЖКХ, школ, 
детских садов… Часто появлялись материалы о медицине, ветеринарной службе, 
предприятиях торговли и сферы обслуживания. Многие корреспонденции ре-
дакция получала от рабкоров и внештатных авторов. Отношение к людям, при-
несшим в газету пусть даже маленькую заметочку, со стороны руководителей 
редакции и журналистов всегда было чутким и внимательным.

В газете «Время» были напечатаны мои рассказы, посвященные российским 
женщинам – берегиням России, а под рубрикой «Юморинки от Коробовой» пу-
бликовались небольшие зарисовки по поводу смешных жизненных ситуаций.

За основу серьезных и смешных рассказов я брала действительные факты, со-
бытия, явления и получала от читателей множество добрых отзывов, что убеж-
дало меня – отражение в публикациях правды жизни всегда находит поддержку 
и редактора, и читателей, является залогом успеха автора.

Познакомившись с моими материалами, Татьяна Ивановна Вахрушева убеди-
ла меня издать книгу, используя в ней опубликованное мной в газете, и дальше 
продолжать эту работу. Так появились мои маленькие книжки «Давай с тобой 
зажжем свечу», «Жизнь прожить – не поле перейти», «Каков век, таков и чело-
век». Книжки мои не залежались, и я бесконечно благодарна Т. И. Вахрушевой, 
что она подвигла меня на выпуск книжных изданий. 

В перестроечное и постсоветское время в газете публиковались многие мои и 
подготовленные по моей просьбе материалы. Я убеждала людей писать в газету, 
высказывать свое мнение по поводу проводимых реформ, явлений современной 
действительности, давать оценку новому образу жизни бывших советских людей. 

Так появились статьи главного конструктора электроаппаратного завода З. Е. 
Назаровой, секретаря партийной организации ЭАЗ И. А. Щербины, начальника 
ОТиЗ Н. М. Селезнева. Последний из названных авторов закончил свою статью 
выводом, что коммунистические идеалы возродятся. На эту же тему была напе-
чатана моя заметка «Артиллерия била по своим».

За долгие годы сотрудничества с газетой я в своих публикациях затрагивала са-
мые разные темы. Обращаясь к детской тематике, я написала заметку «Горько, но 
факт». Мне захотелось от самих детей услышать откровения, что их радует, чем 
они озабочены, что думают о нас – взрослых. При встречах с ребятами откровен-
ного разговора у нас не получилось. Я решила пойти другим путем - предложила 
ученикам из десятого класса школы № 1 написать сочинение «Пора моего дет-
ства». Детям предлагалось высказать свои мысли по поводу того, что они думают 
о своей стране, о людях, о будущем… Я предупредила ребят, что написанное ими 
будет опубликовано в газете. А чтобы сочинения были искренними, договори-
лись, что кто не пожелает подписываться своей фамилией, ставит псевдоним. 

И ребята, все до одного, высказали свои откровения, от которых я несколь-
ко дней ходила с болью в сердце. Меня поразило, что на образ мышления детей 
больше всего влияют не положительные, а отрицательные стороны нашей жизни. 
Из написанного ими я узнала: «Мы живем в мире под названием «хаос». Ведь нет 
в нашем городе мест, которыми можно восхищаться, которые были бы нам доро-
ги. Кругом разврат. Если будут такие условия жизни, то лучше не стоит жить…» 
Много негативного было высказано в письмах о нашей действительности. Но, к 
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счастью, было и такое: «Я хочу, чтобы люди были счастливы, чтобы было меньше 
войн. Я оптимист. Россия – наша Родина, нужно научиться ее любить и уважать, 
верить и жизнь станет лучше». Детские откровения, опубликованные в газете, - 
предмет размышления для взрослых.

Наша городская газета во все времена была информационным источником, из 
которого читатель черпал сведения о жизни города, происходящих событиях, о 
решениях администрации и ее деятельности. Как могла, я участвовала в работе 
редакционного коллектива и благодарна газете, что она печатала на своих стра-
ницах не только мои информационные материалы, но и публикации, которые я 
считаю личным литературным творчеством.

 Н. КОРОБОВА.

 Газетной строкой

Но все-таки главное, че му себя постоянно отда вал М. Ф. Маракулин, это 
рабкоровская деятель ность. Он хорошо знает жизнь исовчан и всегда 

старается рассказать о них самое существенное, са мое главное. Это зарисовки о 
передовиках произ водства и людях интерес ной судьбы, о подвиге фронтовиков 
и тружеников тыла в годы Великой Оте чественной войны, замет ки о торговле и 
благоуст ройстве...

Тридцатый год идет со дня основа ния нашей городской газе ты, и с первых дней 
в ней активно сотрудничает старейший рабкор. Газет ной строкой он создает ле-
топись родного края, по могает землякам делать жизнь лучше, богаче.

- Мефодий Фадеевич, - спрашиваю его, - сколько раз Вы за это время печата-
лись в газе те? Не сможете сказать?

Спросил, вовсе не уве ренный в том, что смогу удовлетворить свое любопыт-
ство. Но Мефодий Фа деевич, человек аккурат ный во всем, и здесь ока зался верен 
себе.

- Почему же? - отве тил он и заглянул в одну из тетрадей, которые всегда нахо-
дились у него под рукой. - По восьмидеся тый год было опубликова но 1004 мате-
риала, за последние годы еще шестьдесят одна заметка...

Многие из этих выступлений рабкора носили де ловой, критический характер. 
По большинству из них приняты конкретные меры, и многие исовчане это пом-
нят и ценят. Он и сейчас, несмотря на то, что здоровье уже далеко не прежнее, не 
хочет, не может мириться, когда ви дит, как чья-то беспеч ность или равнодушие 
мешают людям спокойно жить.

 («ВК» № 140 от 22 ноября 1983 г.)

Рука тянется к перу

Рабкор - это человек активной жизненной по зиции, - считает Вла димир Ни-
колаевич Ува ров, говоря о собратьях по перу.

О себе он скромно умалчивает, хотя сказан ное им о других, пожа луй, больше все-
го отно сится к нему самому. По этому появлению его в любом кабинете редакции 
всегда рады и принима ют, как желанного гостя. «Свой человек» - это словно про 
него сказано. Все качества рабкора, то есть первого помощника газеты, в нем ярко 
прояв ляются. Это и смелость, и умение аргументирован но отстоять свою позицию, 
и оперативность в сборе информаций, и компетен тность в освещении про блем.

С 1971 года сотрудни чает он с журналистами городской газеты и еще ни разу 
не подводил ни кого: уж если пообещает написать - обязательно сдержит слово, 
сделает материал в точно наме ченный срок.
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Постоянные наши чита тели, конечно, знают, что в 

основном Владимир Ни колаевич освещает темы стро-
ительства и сельского хозяйства. Но вообще-то узкая 
специализация ему не по душе: пишет и о сфере об-
служивания, торговле, и о людях труда, и о партийной 
и культур ной жизни города. Иног да приносит острые 
сати рические заметки, рас сказы.

Поражает его заряженность на дела, творческое 
долголетие, оптимизм, преданность газете. Мало пока 
таких помощников, особенно среди молодежи.

- Может, нужно ро диться газетчиком? - спрашиваю 
его.

- Нет, я объясняю пассивность самой пози цией че-
ловека. Не сек рет, что многие хотят из менить жизнь к 
лучшему, а избирают роль наблю дателей происходящего. Но ведь одним желани-
ем жизни не изменить, тут и дело нужно.

Активная жизненная по зиция. Вновь и вновь возвращаемся к этой теме. Фор-
мировать ее у моло дежи нужно с раннего возраста. Как складыва лась она у Ува-
рова?

В школьные годы Во лодя хорошо писал сочинения, был пытливым уче ником, 
часто задавался вопросом «почему?» Почему, например, кирпич лежит в воде? 
Почему та кое беспечное отношение к народному добру? Эти вопросы и решил 
задать юноша читателям газеты. Так родилась первая заметка. А сколько их было 
потом, когда заканчи вал вечернюю школу, работал сталеваром. Кстати сказать, 
Владимир Нико лаевич награжден медалями «За трудовую доб лесть», «Ветеран 
труда», неоднократно - знаками «Победитель социалисти ческого соревнования».

Сейчас он на заслуженном отдыхе. Но по-преж нему рука тянется к перу. Не 
может находиться он без дела ни минуты - таков характер, закваска, как иногда 
говорят.

 В. ГРИГОРЬЕВ.
 («ВК» № 53 от 4 мая 1989 г.)

 Лично причастен
5-6 лет назад я и сам не ведал, что буду иметь какое-то отношение ко Дню печа-

ти. Для меня он был таким же, как День радио или работников сельского хозяй-
ства. Те перь же... немножко сво им называю день праздничный, осознаю личную, 
пусть небольшую, но при частность к нему и не представляю себе жизни без кор-
респондентского труда.

Так что же привело ме ня в газету?
«С детства не любил литературу, - вспомина ется чья-то давнишняя шутка, - и 

потому стал литературным критиком». Но я стал геологом, и вся жизнь прошла 
в по левых изысканиях.

Правда, когда учился, да и на работе, особенно в последние годы, был «штат-
ным» редактором стенгазет. Видимо, такая школа и приобщила меня к прессе. 
Свободное вре мя, появившееся с выхо дом на пенсию, знания и опыт, накоплен-
ные года ми, - вот, пожалуй, главные условия более тесного сотрудничества с кол-
лективом редакции.

С большим уважением отношусь к профессиональным работникам пе чати. 
Если серьезно вду маться, то ведь по сути это они в основном нача ли коренную 
перестройку нашего сознания, мышле ния, восприятий действительности:

В. Уваров.
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 Правдивую, честную 
  летопись 
 Последовательно,
   без суеты,
 Настойчиво, смело
  и действенно 
 Ведете для общества вы. 
   И смысл журналистики, 
 в сущности, - 
 Раскрыть, показать,
   обсудить 
 Задачи, проблемы и
   трудности -
 Помочь их быстрее
   решить!

С Днем печати, уважа емый трудовой коллектив газеты «Время», с ново сельем, 
с новыми творче скими успехами! Так держать!

 Э. БАХТИН.
 («Время» № 53 от 4 мая 1991 г.)

 «Ваш нештатный корреспондент…»

Тихо в комнате. Солнечные блики дрожат на полосках светленького поло-
вичка, купа ются в стакане воды, высве чивают строки, торопливо бегущие 

из-под шариковой ручки. Вера Ивановна Крылова ставит размашистую подпись 
в углу листка и чуть пониже привычно добавляет: «Ваш нештатный корреспон-
дент». Сегодня она отправит письмо в редакцию, а потом будет долго мучитъся, 
вспоминать, сетовать: «Это нужно было добавить, а это выбросить. И вообще 
много можно было сказать по-другому, иначе».

Так всегда с ней бывает, все сорок лет, с тех пор, как было написано первое 
письмо в редакцию. Работала тогда Вера Ивановна на строитель стве Исовского 
геологоразве дочного техникума. Дело дви галось плохо. Очень медлен но и с пере-
боями подавали на стройку раствор. И никакие разговоры не помогали. Тогда- то 
и написала она об этом в газету «Приисковый рабочий». Заметку поместили, и 
она по могла. К строительству была подведена узкоколейка, а по том и бетономе-
шалку постави ли. С этого все и началось.

Сколько написано за эти го ды, не упомнишь. Остаются в памяти только те 
материалы, которые приносят действенную помощь, после которых что-то ме-
няется в судьбах, жизни, быте людей. Так было, на пример, когда работала Вера 
Ивановна на «Синей» драге. Это раньше так драги назывались, не по номерам, а 
по цвету. И негде было взять на этой дальней драге горячих обедов. А работать 
целый день. Об этом и поведала Вера Ивановна в газете. Появилась на драге сто-
ловая. И если вспоминать, много таких слу чаев припомнить можно.

Если бы Вере Ивановне ска зали, что очень она счастли вый человек, она бы 
удиви лась. Какое там счастье - все хлопоты да заботы. И горь ких деньков в судьбе 
хватило с лихвой. Таких горьких, что порой солнце казалось черным.

Единственного сына, Генна дия, убила война. Убила уже после, в мирные дни. 
Умер от ран. И если бы не огромная ее душевная щедрость, сердеч ная доброта к 
людям, не вы нести бы ей гибели сына, не дожить до своей сегодняшней, семиде-
сятой весны.
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А то, что жила она всю свою жизнь не для себя, для дру гих, в том и есть ее 

счастье. Трудное, но все-таки счастье. Еще тогда, работая на драге, учила она 
неграмотных работ ниц читать и писать. Там в 1939 году стала коммунистом. Пи-
сала в газету о товарищах по труду. Работала в клубе кассиром - добилась, чтобы 
утеплили его, чтобы и работ никам, и сельчанам по вечерам было там уютно, как 
дома.

Когда началась война, Геночке, сыну, было всего-то 16 годков. Закончил школу, 
по шел работать, но все был ка кой-то печальный, задумчивый. Пропадал куда-то 
по вечерам. Потом узнала - ходил в Глубоковский поселковый Совет, на фронт 
просился. И пришла ему повестка. Потом с фрон та писал: «Я горжусь, что моим 
сверстникам выпала честь добивать Гитлера». Сообщил, что награжден орденом 
Красной Звезды.

И рада была Вера Иванов на, что вернулся сын с войны живой, женился, внука 
ей по дарил - Сережку. Да напом нили о себе старые раны. При шлось лечь в боль-
ницу, на операцию. Пока был там, же на его нашла себе другого мужа, поздоро-
вее. Увела с собой и Сережу. Кто-то напи сал об этом Геннадию. «Ма ма, - сказал 
он ей, - нету у меня больше семьи, не жить мне теперь!»

Похоронила Вера Ивановна сына. Горько было, ой, горь ко. И солоно от слез. 
Но и тогда она нашла силы пожа леть не себя - других. Взды хала:

- Я хоть могу прийти на его холмик. А как же другие матери, которые не знают 
мо гил своих сыновей, своих сол дат? Вот кого пожалеть, вот перед кем прекло-
ниться. Их горе - горше.

И опять она вся - для людей. Появился у Веры Ива новны новый сынок, назван-
ный, Валерушка. Была у маль чонки мать непутевая. Пила, тунеядствовала, маль-
чик учил ся плохо, мыкался по чужим людям, где приласкают. При бился к ней, к 
Крыловой. Так и жили вместе. Стала хлопотать Вера Ивановна, чтобы устроить 
парнишку в интер нат. Оформила все докумен ты, пришла домой, а его нет. Весь 
день прождала и всю ночь. Нашли его с милицией в Ляле. 

- Трудно вам со мной, те тя Вера, жить на вашу пен сию, - сказал ей тогда Вале-
рик. - Уехал я, думал, хоть в детдом заберут. - И заплака ли оба.

Закончил парень восемь классов, работал электросвар щиком в Свердловске, 
ушел в армию. И письма благодар ственные о нем командование не матери писа-
ло, а ей, Вере Ивановне. Отслужил, вернулся, и первая дверь, в которую он по-
стучал, была дверью ее квар тиры. Накрыла Вера Иванов на стол снедью всякой, 
чай да варенье поставила и мать Валерика пригласила: пусть на сына радуется. 
Та и пора довалась: 

- Хороший у меня парень? Если есть брага, налей ста канчик, да и забирай 
Валер ку насовсем. Дарю!

Никогда Вера Ивановна этой фразы не забудет. Вале ра сейчас живет на юге, 
пи шет ей. Вот подарок к семи десятилетию прислал.

Но и сейчас Вера Ивановна не одна в своей квартире. Скучно ей одной, неуют-
но. Приглашает она к себе ребят из Исовского техникума жить. И все мальчи-
шек. Один от учится, диплом получит, уе дет - другой придет. И все они ей, как 
сыновья. Один из них, Валера Гуляев, в ее до ме и свадьбу сыграл. Две молодые 
пары в тот день за столом сидели: внук ее, Сере жа, свою женитьбу тоже ре шил у 
бабушки отпраздновать. Сейчас уже и правнучка у нее, Анютка, хорошая такая 
де вочка, лепетунья. Часто наве щает бабушку. А уж та рада: то платьице ей со-
шьет, то но сочки свяжет.

...Идет Вера Ивановна по поселку, кивает знакомым. Одним она помогла до-
брым советом, других утешила в горе, с третьими разделила радость. Вот у пун-
кта приема стеклопосуды старушки с сет ками на скамеечке сидят. Бы ла здесь 
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раньше грязь непро лазная. А теперь гравием лужи да канавы засыпаны, ска-
мейки стоят. Сделали это пос ле заметки в газете, которая была подписана ее 
фамилией.

Трудно жить для других. Иные-то люди и для себя жить не умеют. А Вера Ива-
новна стольких теплом своего сердца обогрела! И себя этим теплом сберегла, 
сохранила. Вот ведь в чем ее счастье. И очень хочется, чтобы почаще приходили 
к нам в редакцию письма с короткой подписью: «Ваш нештатный корреспон дент 
Крылова».

 О. НЕСТЕРЕНКО.
 («ВК» № 53 от 5 мая 1975 г.)

 

 Нештатный корреспондент

Недавно с очередной почтой в редакцию пришло письмо от пенсионерки 
Серафимы Александровны Токаревой. Обрат ный адрес на конверте гово-

рил о том, что живет она в на шем городе в доме № 9 по улице Свободы.
Серафима Александровна пишет: «В по селке Ис живет Сергей Васильевич 

Паньшин, который ни когда не расстается с фотоап паратом. Я часто вижу поме-
щенные в городской газете его фотоснимки, рассказывающие о природе, о счаст-
ливой жизни наших советских детей, о спор те, о молодежи, о рабочих людях. Он, 
наверное, бывает у вас в редакции, и вы его знае те хорошо. Хотелось бы, чтобы о 
нем написали в газете».

Да, Сергей Васильевич хоро шо знаком и известен не толь ко нам, работникам 
редакции, но и широкому кругу читате лей по тем снимкам, которые часто печа-
таются на страницах нашей газеты.

Говорят, что объектив бесст растен. Не знаю, насколько это верно, только в ру-
ках Сергея Васильевича он схватывает са мые радостные стороны нашей жизни, 
потому что фотограф-любитель, имея за плечами бо льшой опыт (в газете он сот-
рудничает с 1954 года), кроме того, обладает умением видеть окружающий мир 
оптимистиче ски…

Однажды Сергей Васильевич пришел к нам в редакцию, при нес снимки. Я 
поинтересовал ся, при каких обстоятельствах он научился владеть фотоаппа-
ратом. И услышал от него та кой рассказ.

В подарок на день рождения сыну Валентину купили про стенький фотоаппа-
рат «Сме на-3». Сын с товарищами часто, затемнив комнату, проявляли пленки, 
печатали, сушили и глянцевали фотографии. Заинтересовался этим и Сергей 
Ва сильевич. Как-то из чистого любопытства он заснял и проявил свою первую 
пленку. Снимки получились неудачными, но именно с этого момента и на чалось 
настоящее увлечение. У сына интерес к фотографии по степенно пропал, а отец 
не расставался с фотоаппаратом. Шел на работу или просто по гулять - фотоаппа-
рат всегда висел у него на плече. А когда снимки стали получаться конт растными, 
некоторые из них он рискнул отослать в газету.

- Не все, но печатали, - вспоминает Сергей Васильевич, - так как многие были 
слу чайными. После этого я стал относиться к фотографии бо лее серьезно: искать 
тему, ком позицию, выбирать момент для спуска затвора.

С тех пор фотограф-люби тель стал постоянным внештат ным фотокорреспон-
дентом на шей газеты. Своими фотогра фиями он рассказывает читате лям о мно-
гообразной жизни исовчан, отражая самые приме чательные ее стороны. Вот и 
сегодня мы помещаем его снимок, который был сделан в Исовском техникуме во 
вре мя сдачи норм ГТО по стрель бе…
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И последний штрих к биогра фии Сергея Васильевича как фотолюбителя. В 

Доме культу ры энергетиков открыта выстав ка, посвященная 50-летию Со юза 
ССР. На ней представлены работы и нашего нештатного корреспондента. 

 (Публикуется с сокращениями. 
 «ВК» № 148 от 21 декабря 1972 г.)

 Первые шаги

Как нелегко порой выбрать себе профессию. Особенно тяжело это сделать 
тем, кто совсем недавно закон чил школу или через месяц приступит к сда-

че выпускных экзаменов. Перед проблемой выбора специальности встала сейчас 
и ученица 10 «б» клас са Нижнетуринской школы № 1 Наташа Быкова… 

Учится Наташа хорошо. Долгое время была секретарем комсомольской орга-
низации. А когда до экзаменов осталось полгода, она стала выполнять времен-
ные общественные пору чения.

И второе, что можно сказать о девушке, - это в свободное от занятий и обще-
ственной ра боты время любит она читать. Когда ее спрашивали: «Кем ты хочешь 
стать?», - отвечала: «Учителем литературы».

Но вот однажды поручили ей написать в газету заметку. Она охотно выпол-
нила это. За тем в газете появились вторая, третья информации. Успешное на-
чало окрылило девушку, и она взялась за более сложные материалы. Написала 
неплохую корреспонденцию о молодом об щественнике Володе Зенковиче, сде-
лала материал на мо ральную тему. А сейчас гото вит репортаж о работе электро-
аппаратчиков.

Юный корреспондент Ната ша Быкова только лишь начи нает делать первые 
шаги в журналистике. Но по тому, как настойчиво стремится к этой работе, не-
вольно веришь, что она будет неплохо писать, тем более что собирается посту-
пать в университет на факуль тет журналистики. Ведь не случайно говорят: «Кто 
хочет, тот добьется».

Пожелаем ей успеха в до стижении поставленной цели.
 В. ПАНИН.

 («ВК» № 52 от 5 мая 1968 г.)

 В одном строю

Первую заметку в городскую газету Иван Алек-
сеевич Баран ников написал года четыре на зад о 

лучших мотористках топливоподачи электростанции, 
где он в то время работал бригади ром. По существу 
это была ин формация без каких-либо фак тов. В ней 
перечислялись толь ко фамилии передовых работ ниц. 
Автора пригласили в ре дакцию, попросили дополнить 
заметку живыми примерами, а их оказалось немало, и 
вскоре она появилась в газете.

С тех пор бывший слесарь-ремонтник в редакции ча-
стый гость, а его заметки появляются постоянно. У это-
го неутомимого труже ника и активного общественни ка 
всегда находится тема, о ко торой надо писать. Рабкора 
волнуют не только дела цеха и предприятия, но и все то, 
чем живут горожане: культура, быт, отдых.И. Баранников.
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Коммуниста связывают с жи знью людей его общественные обязанности. 
Шестой год он яв ляется депутатом городского Совета, а это не только боль-
шое доверие избирателей, но и серьезная ответственность перед ними.

Как-то однажды к нему обра тилась женщина и попросила оказать содей-
ствие ее больной родственнице, работнице при иска, проживающей в пос. Ис, 
приобрести топливо. Удобно ли вмешиваться за пределы свое го избиратель-
ского округа? - подумал тогда Иван Алексее вич, но совесть подсказала: ты 
депутат городского органа вла сти, следовательно, обязан оказать помощь и 
в данном слу чае. В выходной день он был уже у исовчанки, затем бесе довал 
с председателем приис кового комитета профсоюза, и дрова работнице были 
достав лены.

Но о том, что сделано, раб кор в газету не пишет. Он кри тикует то, что ме-
шает людям жить и трудиться. Благоустрой ство города и поселков, охра на 
природы, культура обслужи вания, социалистическое соревнование за до-
срочное выпол нение пятилетки - вот темати ка писем рабкора. Активист пе-
чати - постоянный участник проводимых рейдов. Не так давно, например, 
рабкоры про верили состояние обслужива ния пассажиров на железнодорож-
ных станциях, а вот совсем недавно побывали на предпри ятиях общепита, 
где также вы явили немало серьезных недо статков.

Но написать заметку - это еще полдела. Надо добиться, чтобы недостатки, 
указанные в ней, были устранены. И рабкор Баранников ревностно за этим 
следит. Вспоминается такой случай. Работница котельной го родской боль-
ницы написала в редакцию о том, что админи страция не проявляет должной 
заботы об улучшении труда ко чегаров. Помещение не оштука турено, осве-
щение слабое, спецодежда рабочим не выда ется.

Проверить письмо мы попро сили Ивана Алексеевича. Он охотно выпол-
нил задание ре дакции и лично проследил за устранением указанных недо-
статков.

- Полный порядок, - рас сказывал через некоторое вре мя рабкор. - И шту-
катурка сделана, и света стало боль ше, а спецодежда выдается ре гулярно.

Смотришь на этого сорока двухлетнего человека и дума ешь: откуда у него 
столько ки пучей энергии!

Работая слесарем, выкраивал время для учебы и без отры ва от производ-
ства успешно закончил не только десять клас сов, но и трехгодичные кур-
сы мастеров. Теперь бывший сле сарь - помощник начальника смены. А ведь 
семнадцать лет назад И. А. Баранников пришел в топливно-транспортный 
цех электростанции с семилетним образованием.

- Восемь лет службы в Со ветской армии разве не были школой? - улыба-
ясь, замечает рабкор. Этого, конечно, нельзя не учитывать. Боевое оружие 
он получил в 1944 году, когда война с немецко-фашистскими захватчиками 
подходила к кон цу. Бывший колхозный тракто рист из села Панино, что в Во-
ронежской области, стал води телем танка, да так и не расстался с ним до 
1951. Вот, ока зывается, та школа, которая да ла ему отличную закалку и ста ла 
источником энергии на всю жизнь.

После этого не приходится удивляться тому, что, придя до мой из ночной 
смены уставшим, он все-таки берется за перо, пишет в газету заметку или от-
правляется с товарищами в очередной рейд. Не сидится без дела активисту, 
не теряет бес цельно человек дорогое время, а старается использовать его для 
людей.

 В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ.
 («ВК» № 88 от 1 августа 1968 г.)
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Сила примера

Имя старшего бурового мастера Качканарской 
геологоразведочной партии Августа Павловича 

Замковского хорошо известно не только горожанам, 
но и многим геологам Урала. Оно часто появ ляется на 
страницах газет «Вперед, к коммунизму!» и «Геолог 
Урала» - газеты Уральского территориального управ-
ления. Труд но сказать, в которую из них больше пи-
шет рабкор, но заметки его появляются в той и другой 
довольно часто.

Он пишет о товарищах по тру ду, смело критикует 
нерадивых, вскрывает причины плохой рабо ты от-
стающих. Но социалистиче ское соревнование, борьба 
за пя тилетку - не единственные темы ак тивиста. Его 
волнует все: и рабо та магазинов, готовность школы к 
началу занятий, благоустройст во, то есть все то, чем 
живут се годня советские люди. 

Озабочен бывает труженик тем, когда раз ведчикам недр не удается спра виться 
с планом, как это было, например, в первом полугодии. Некоторые бригады за-
тратили на перебазировку буровой техники на отдаленные участки больше по-
ложенного времени. В резуль тате полугодовое задание было недовыполнено на 
0,9 процента. Девять десятых! Кажется, это не так уж много, но он знает, что к 
общему плану десятые процента составляют сотни недобуренных квадратных 
метров. После этого понятны переживания рабкора, о которых рассказывал он 
на стра ницах газеты, почему не удалось коллективу наверстать упущен ное. 

Сейчас А. П. Замковский активный общественник - депу тат Выйского сель-
ского Совета, председатель группы народного контроля, внештатный рабочий 
корреспондент. И везде комму нист успевает, такой уж у него неспокойный ха-
рактер.

Не так давно в газете «Геолог Урала» деятельности рабкора бы ла посвящена 
специальная стра ница. В ней напечатаны его наи более интересные заметки о то-
варищах по труду, фотоснимки, сделанные руками рабкора. Высо ко оценила газе-
та своего помощ ника и на этом примере воспиты вает других активистов печати.

В городскую газету геолог пи шет пятый год. Стаж, конечно, не так уж боль-
шой, но за эти годы его корреспонденции принесли коллективу немалую пользу. 
Принципиальность и прямота, правдивость и глубокое знание дел, о которых 
рабкор сообщает, являются главной особенностью его заметок.

На днях, например, он высту пил в городской газете с резкой критикой нару-
шителей трудовой дисциплины. Читатели помнят, ко нечно, эту заметку, которая 
назы валась «Пьяницам не место в кол лективе». Рабкор не постеснялся назвать 
имена нарушителей тру довой дисциплины, хотя многие из них трудятся с ним на 
одном участке. Но эта прямота вызвана не чем другим, как единственным стрем-
лением коммуниста вывести случайно оступившихся людей на правильный тру-
довой путь, под сказать своим товарищам.

Имеет ли автор право указы вать на ошибки других, выпол нять обязанности 
воспитателя? Безусловно, имеет. Он трудится безупречно, является лучшим пе-
редовиком производства. За высо кие показатели, достигнутые во втором квар-
тале, бригада, руководимая рабкором, была награждена переходящим Красным 
знаменем Министерства геологии РСФСР и ЦК профсоюза.

А. Замковский.
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Сила примера - великая сила. Она всегда была и остается луч шим средством 
воспитания, и рабкор в этом давно убедился. В труде и быту, в многогранной 
общественной жизни он старается быть всегда примером для дру гих.

 В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ.
 (Публикуется с сокращениями.

 «ВК» № 103 от 5 сентября 1968 г.)

 А началось с хобби
 

- Публикация в газе те? Конечно, для меня в из-
вестном смысле стимул к творчеству, - призна-

ется Георгий Петрович Смиян (на лице появляет ся 
приятная улыбка), - но, если откровенно, ино гда покри-
тиковать хочет ся типографию за плохое воспроизведе-
ние иллюст раций - не всегда, но случается брак. И тогда 
весь наш журналистский труд, старания сделать газету 
такой, чтобы она не только читалась, но и смотрелась, 
как говорят, идет насмарку. А ведь любое печатное из-
дание - это своего рода искусст во...

Г. П. Смиян со знани ем дела продолжает нача тый раз-
говор. В словах чувствуется многолетний опыт сотруд-
ничества с га зетой. Знает он наши проблемы не пона-
слышке. Знают его хорошо и на ши читатели.

Чем подкупают работы рабкора? Прежде всего, качеством исполнения. И, без-
условно, свежестью, новизной подачи, ориги нальностью подхода к решению той 
или иной за дачи. Действительно, за ка кую бы тему ни взялся Георгий, какое бы 
зада ние редакции ни получал, обязательно сначала ос новательно продумает все 
до мелочей: и освещение объекта съемки, и компо зицию будущего снимка, и по-
дачу его на страницах газеты. Переберет массу вариантов, пока не остановится 
на каком-то одном. Мо жет, потому и снимки у него получаются не шаб лонными 
- будь то пей заж, или портрет, или ре портаж с места событий. Если прибавить к 
этому огромную работоспособ ность, великолепное виде ние, интуицию, которая 
есть у любого художника - все станет ясно без лишних слов.

А началось его увлече ние фотографией еще в годы службы в армии. Именно 
в тот период он по-настоящему заинтере совался светописью. Тог да у знакомого 
фотомас тера увидел великолеп ные работы и решил во что бы то ни стало пере-
нять секреты мастерства. Почти все свободное вре мя просиживал в фотола-
боратории, с завидным упорством овладевал тех никой печати. И добился-таки 
хорошего качества отпечатков.

С годами познал пре мудрости съемки и прояв ления негативов, испробо вал 
себя в различных жанрах. Понимал, что ис кусство фотографии дает ся практи-
кой, изнури тельным трудом и изме ряется не метрами отсня той пленки. Удачные 
снимки приносил в редак цию - делился с нами своей радостью. Так, можно ска-
зать, на наших глазах и вырос в зрелого фотомастера.

И вполне закономерным выглядел успех Георгия Смияна, который пришел к 
нему в 1986 году, ког да выставочные работы рабкора нижнетуринской городской 
газеты демон стрировались на област ной фотовыставке в г. Све рдловске. Все они 
полу чили высокую оценку профессиональных фотогра фов, и автор их был на-
гражден второй премией Союза журналистов. А се рия снимков к тому же была 
опубликована в областных газетах.

Он и сегодня находит ся в творческом поиске, не останавливается на достиг-

Г. Смиян.
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нутом, ни на день не прекращает занятий лю бимым делом, делом, которое стало 
его профес сией.

 В. КИРПИЩИКОВ.
 («ВК» № 53 от 4 мая 1989 г.)

 Какие наши годы!

 Как все начиналось

Обратимся к вос поминаниям очевид цев. В га-
зете «Поли графист» № 8, орга не партийной, 

проф союзной и комсо мольской организа ций типо-
графии и редакции, первый директор В. А. Крас нова 
вспоминала:

«В конце апреля 1954 года меня пригласили в го-
родской комитет партии, где присутствовал началь-
ник облполиграфиздата т. Волков. Там мне предло-
жили организовать работу типо графии. За несколько 
дней нужно было перестроить барачное здание под 
помещение типографии, поставить ма шины и обо-
рудование, подобрать кад ры полиграфистов. Нашли 
полиграфи стов: А. Н. Новикова работала на строй-
ке, А. В. Михеев лежал в больни це, А. М. Рычкова 
работала на заводе уборщицей, Е. П. Вотякова - в орсе продавщицей. Поставили 
две машины: тигельную и плоскопечатную, ручной бумагомотальный станок, 
разложили шрифты. Трое суток не выходили из типографии».

Ручные наборщики Екатерина Прохоровна Вотякова, Александра Матвеевна 
Рычкова и ди ректор Вера Алексеевна Краснова по буквам, вручную набирали 
полосы га зеты. Печатники Анатолий Васильевич Михеев, Алек сандра Нико-
лаевна Нови кова помогали чем мог ли. «В ночь на 5 мая я и Шура Новикова, - 
вспо минал А. В. Михеев, - от печатали первый номер газеты «Вперед, к комму-
низму!»...

«В то время над газе той работали по ночам, - рассказывала Е. Вотяко ва, - толь-
ко бы не со рвать выпуск. Почти весь коллектив редакции во главе с редактором 
нахо дился с нами. Газету под писывали в 5-8 часов утра (спали по 2-4 часа). В 
тот период трудно было набирать и печатать. По мню, как-то спускали в ма шину 
газету и одну из по лос рассыпали. Собрали весь персонал, второпях набрали 
полосу заново, но не ту, которую рассы пали, снова стали наби рать. К утру газе-
ту «сде лали». А однажды обнару жили ночью, что газета напечатана с ошибкой. 
Переменили ме стами клише. И опять пришлось переде лывать и печатать зано-
во. Читатели не знали, конечно, в каких муках она рожда лась».

В трудных условиях работали полигра фисты. В старом, наспех отремонтиро-
ванном бараке разместились переплет ный, печатный, наборный цеха и тут же 
редакция. От ветхости шатался пол. Че тыре наборщика в две смены по бук-
вам собирали одну газету. А печатники почти две смены печатали. Коллектив 
типогра фии тогда был небольшой - 7 человек. Кроме названных принятых ра-
ботников были переведены из Исовской типогра фии, где раньше набирался 
«Приисковый рабочий», наборщики 7 разряда Валенти на Федоровна Головизи-
на и Галина Ти мофеевна Толстокулакова.

Л. Яковлева.
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 Она создала коллектив

Вера Алексеевна Краснова в прошлом закончила полигра фическое училище, 
до прихода в типо графию работала нормировщиком на электростанции. Не 

имея достаточных знаний и опыта, она оказалась твер дой и настойчивой в до-
стижении по ставленной цели. Она была доброжела тельным и требовательным 
руководителем.

Благодаря Вере Алексеевне за двадцать два года ее работы сло жился прекрас-
ный коллектив рабо чих. Старожилы вспоминают, что ус троиться на работу в ти-
пографию в семидесятые годы было непросто, а в наборный цех - только по «бла-
ту». Вера Алексеевна подбирала добро совестных, преданных своему делу людей. 
Ее уважали все и боялись ос корбить плохой работой.

Традиционная высокая печать - удел небольших типографий, это труд ная ра-
бота, не каждому по плечу. На борщики, печатники всю смену на но гах, всегда по 
локоть в краске, тяже лые металлические наборные формы перетаскивали весь 
день. А линотипи сты-наборщики строкоотливных машин дышали вредными па-
рами свинца и редко кто смог здесь работать более десяти лет.

Не сразу и не вдруг сформировался коллектив. Скупые строчки пожелтев ших 
от времени листов книги приказов тех первых лет свидетельствуют: как крепи-
лась трудовая дисциплина (нару шителей строго наказывали), как шло обучение 
кадров. В первые годы теку честь кадров была большой. Люди приходили, уходи-
ли, но оставались те, кто душой прикипел к профессии по лиграфиста. Коллектив 
с 7 человек вырос до 33. Рабочие осваивают по две-три профессии. Типография 
за нимает первые места в городском соревновании. На десятилетие ти пографии 
лучшими работниками были названы в числе других печат ники Н. П. Блинов, 
Л. М. Тихонова, наборщики М. З. Кубышкина, Н. Д. Старцева. Им присвоено зва-
ние ударника коммунистического труда.

Со строительством нового здания в 1968 году улучшились условия труда, 
размотка и резка бумаги ста ли механизированы. 5 мая 1968 года «Качканар-
ский рабочий» писал: «В Нижнетуринской типографии... в этом году было вы-
полнено также 1700 заказов по изготовлению раз личной печатной продукции 
- при гласительных билетов, бланков, афиш и т. д. Это более пяти миллионов эк-
земпляров».

Новая ти пография бы ла возведена строителями Качканара. И это неслучай но. 
Исполком горсовета был один на Нижнюю Туру и Качканар. Новый молодеж-
ный город Кач канар нуждался в печатной продукции. Выходила многотиражная 
газе та Горнообогатительного комбината, а затем появилась го родская газета.

Заказы ГОКа продолжительное время составляли почти половину всей выпу-
скаемой продукции типо графии. Пополнился парк наборного, печатного обору-
дования в типогра фии, расширялся ручной наборный цех.

Еще в бараке в 1956 году появи лись первые линотипы - наборные строкоотлив-
ные машины. Но не сра зу полностью текст газет стали наби рать на машинах, а 
лишь с приходом опытного наладчика и способных линотипистов.

 Людьми дело ставится и славится

Борис Иосифович Шур обслу живал типографии области в ремонтной брига-
де, находящейся в Верхней Пышме. 

Он уже в пожилом возрасте приехал в Нижнюю Туру, ему предложили здесь 
жилье. Поли графист с большим стажем, в цар ское время еще мальчиком рабо-
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тал наборщиком. На фронте набирал вручную боевые листовки. После войны, 
когда появились первые на борные строкоотливные машины, ос воил их и стал 
наладчиком. Любовь Эммельевна (Веккер) Муравьева ока залась его самой спо-
собной учени цей в первый год его работы. Она пришла в типографию в 1961 
году. Начинала ручным наборщиком. Очень многому научил старый мастер свою 
старательную подопечную, не только в совершенстве овладеть сво ей професси-
ей, полюбить, изучить машину и уметь ее ремонтировать, но и преподал уроки 
принципиальности, честности, ответственности за пору ченное дело.

После выхода на пен сию перед смертью Бо рис Иосифович позвал к себе быв-
шую ученицу, ставшую лучшей линотиписткой не только в типографии, но и в 
облас ти, и подарил ей на память свой личный инструмент. Девятнадцать с поло-
виной лет отработала в типографии Л. Э. Муравьева и столько же лет в типогра-
фии машзавода. Она была и ручным наборщиком, и печатником. Это Полигра-
фист с большой буквы.

Останется в истории типографии Александра Матвеевна Рычкова, с первых 
дней мая 1954 года и до выхо да на пенсию отдававшая себя нелегкому труду руч-
ного наборщика. Дочь и сын ее также стали полиграфистами, трудились в Ниж-
нетуринской типогра фии, затем перешли в типографию комбината «Электро-
химприбор» горо да Лесного. Многие опытные работ ники перешли туда.

Четырнадцать лет отработала в ти пографии А. Н. Новикова, первый печатник. 
Здесь же работала сторожем ее мама Е. А. Кочелягина.

С Нижнетуринской типографией связана вся жизнь супругов Михеевых Ана-
толия Васильевича и Тамары Нико лаевны. Здесь они встретились и создали се-
мью в первый год работы ти пографии. Здесь состоялась их биография печатни-
ков высокой печати. И хотя были обстоятельства недолгого ухода из типографии, 
Анатолий Васильевич возвратился и был предан, как никто другой, печатному 
делу, пока были силы трудиться. Александр Семенович Останин учился после 
армии у первых полиграфистов. У него были золотые руки. Он был и наладчиком 
и печатни ком на ПРГ - печатной ротационной газетной машины.

Сегодняшние работники типогра фии с восхищением вспоминают, с какой лов-
костью и быстротой труди лись переплетчики Зинаида Григорь евна Едигарьева и 
Ольга Григорьевна Зайцева, по двадцать пять лет отра ботавшие в типографии. 
Обе начина ли с размотки бумаги. Зинаида Григо рьевна пришла в 1957 году. Ра-
ботала также на тигельной машине, на плоскопечатной печатала газету, а затем 
перешла в переплетный цех. Здесь тру дились опытные работники Л. Сашко (Бу-
ландо), бывший печатник В. Воронцова. Скорости, мастерству учились у них. До 
сих пор Зинаида Григорьевна помнит руки Л. Сашко, как бумага в них мелька ла 
на подборке: «ходуном ходила, как иг рала», «в руках у нее все горело».

Ольга Григорьевна Зайцева пришла в 1962 году и отработала до 1986 года, до 
выхода на пенсию. Она последний переплетчик, перенявший эстафету первого 
поколе ния полиграфистов. Ведь так, как ра ботала она, не повторил никто: быст-
рота рук, как у машины.

 Переломные, трудные годы
 

С уходом на пенсию В. А. Красно вой после 1977 года в работе типографии 
произошел спад. И это связа но не только с кадровыми переменами, ухо-

дом на пенсию лучших рабочих, неодно кратной сменой директоров или другими 
причинами. Возник ла необходимость в более производительном печатном обо-
рудовании. 
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На выпуск газет, которые занимали в объ еме производства 30%, тратилось до 
80% рабочего времени печатников. Пе чатники, а это, в основном, женщины, име-
ющие детей, во вторую смену за держивались до 2-3 часов ночи, чтобы вовремя 
отпечатать газету. Возникла текучесть кадров. Причины были разные: не устраи-
вала двухсменная работа, вредные условия труда, состояние обору дования.

В 1985 году была установлена ротационная печатная машина ПРГ, благодаря 
которой удалось сократить время на печать тиража только одной газеты с 20 до 
6 часов. Типография смогла увеличить объемы печатной продукции и стала за-
нимать призовые места в городском и областном соревно ваниях. А перед са мой 
перестройкой за высокие производст венные показатели Нижнетуринской ти-
пографии было вру чено Переходящее Красное знамя на вечное хранение.

Чтобы улучшить условия труда, об легчить труд и повы сить качество печат ной 
продукции, нуж но было переходить на офсетную техно логию. В 1996 году типо-
графия освоила плоскую, или офсет ную печать. Приоб рели компьютеры, и не-
простые, а марки Макинтош. Создали монтажный участок. Газеты, а их было уже 
шесть, начали печатать на ПОГ-60, а другую печатную продукцию на Ромайор. Ли-
нотиписты Л. Н. Дремина, Е. В. Вохмянина стали операторами элек тронного набо-
ра и верстки. А наборщик вручную Л. Я. Гаршина - монтажистом-копировщиком.

 Спасибо вам, ветераны!

Трудоемкое ручное производство уходило в прошлое. На смену высокой пе-
чати пришла более совершенная плоская, или офсетная. Очень жаль было 

расставаться с теми, кто по двадцать-тридцать лет жизни отдал этому делу. Это 
А. М. Фадеева, Л. И. Илюхина, 3. А. Зыкова, Е. Я. Булатова. Эта бригада наборщи-
ков вручную вы полняла сменные задания на 150%.

Они работали, как хорошо отлажен ный механизм, ни минуты простоя, следуя 
традициям первых наборщи ков, у которых учились: Н. Д. Старце вой, Е. П. Во-
тяковой, А. М. Рычковой, Т. 3. Степановой.

О ветеранах предприятия, тех, кто отдал полиграфии не только лучшие годы 
жизни, но и вложил в ре зультаты труда типографии свою душу, хочется говорить 
как можно больше и только хорошее.

Недавно ушла из жизни первый на борщик Е. П. Вотякова. Она постоянно при-
ходила к нам. Сейчас пенсионеры типографии составляют половину рабо тающих 
сегодня полиграфистов. Мы не забываем о них.

Более четверти века трудилась в ти пографии главный бухгалтер М. Б. Сидорен-
ко. Неугомонный, неравнодушный человек. Вме сте с ней немало лет трудилась 
норми ровщиком Л. П. Едигарьева. А начина ла со школьной скамьи, с учеников 
пе чатника. Закончила полиграфический техникум. Ответственный, трудолюби-
вый специалист.

Профессия линотиписта-наборщика на наборных строкоотлив ных машинах 
всегда была трудной и дефицитной. А лучших можно по пальцам пересчитать. 
Луиза Василь евна Двинянина освоила в совершен стве линотип и печатную ма-
шину. Эльвира Павловна Путно перешла в наборщики из редакции, где была 
корректором, и добросовестно отра ботала десять лет в типографии. Бо лее пят-
надцати лет была лучшим спе циалистом в своем деле в 80-е годы Вера Семеновна 
Кабацкова.

Невозможно перечислить всех, кто трудился в типографии за пятьдесят лет 
ее существования. Было немало тех, кто работал полиграфистом. Одни отдали 
этому делу лишь не сколько дней, а другие десятки лет. Но сегодня мы вспомнили 
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о первых и о тех, кто своим трудом внес больший вклад в процветание предпри-
ятия, добросовестным и неравнодушным отношением к работе оставил добрый 
след в душах людей, истории типо графии.

Хотелось, чтобы традиции, накоп ленный богатый профессиональный опыт 
старшего поколения, его безза ветная преданность полиграфии, поддерживались 
в коллективе многие годы. Ведь без прошлого нет настоящего и не будет будуще-
го. Низкий поклон вам, ветераны, за ваш нелегкий добросовестный труд!

 А мы такие разные

Время не стоит на месте. Девяностые годы, годы перест ройки были непро-
стыми. Новая техно логия дала возможность выжить пред приятию, при-

влекла новые кадры.
В 1996 году с машиностроительного за вода в типографию пришли квалифи-

цированные рабочие. Электрослесарь КИПиА В. И. Бернгардт стал печатни ком 
офсетной машины ПОГ-60. Он в свободное от печатания газет городов Качкана-
ра, Лесного и Нижней Туры время обслуживает электрооборудова ние. Наладчик 
В. А. Вохминцев осво ил старое и новое оборудование. За меняет на время отпуска 
В. И. Берн гардта на ПОГ-60. Владимир Анатоль евич освоил также трафаретную 
пе чать. И при необходимости также за мещает печатника Н. Ф. Гулько. Надеж да 
Федоровна в прошлом не только была печатником высокой печати, но и маши-
нистом бумагорезальной маши ны. И также она выполняет по производственной 
необходимости нужную для предприятия работу.

Труд типографских ра ботников незрим для клиен тов, но он служит залогом 
успешного существования предприятия. Работники ти пографии люди разные 
- по возрасту, интересам, специ альностям. Вот недавно в период предвыбор-
ной кам пании их особенно объединяло одно - служение общему делу, стремле-
ние, чтоб заказчики, приходя к нам однажды, возвращались бы снова и снова. 
И здесь отличились операторы электронного набора и верстки Л. Н. Дремина, 
Е. В. Вохмянина, пе чатник М. Т. Шмакова. Мавлида Тахавиевна добивается самой 
высокой про изводительности труда. Надеемся, что скоро она освоит пе чатную 
машину марки «Харрис».

Двадцать восемь лет работает в ти пографии Н. А. Губина. Была корректо ром, 
машинистом бумагорезальной ма шины, в настоящее время печатник. Из печат-
ников перешел машинистом бу магорезальной машины Н. П. Шаба нов. И хотя 
Николай Петрович достиг пенсионного возраста, пока продолжа ет трудиться. 
Его трудолюбие нужно предприятию. О. А. Попова в послед ние годы работы была 
наборщиком строкоотливной машины и ручного на бора. Одна в двух лицах. Но 
в прошлом году была переведена учеником пере плетчика и поставлена на освое-
ние из готовления печатей и штампов - это новый вид услуг, который появился в 
конце 2003 года в типографии. Она очень ответственна и де ловита.

Переплетчики Т. А. Джуманова, Н. П. Бутыгина работают на одну рапортичку. 
Разделение тру да у них условное, но пер вая лучше делает папки, хотя вторая ей в 
другом не уступает.

Мужчин в коллективе немного. Но большинство заказчиков знают А. С. Бли-
нова, оператора элек тронного набора и верст ки. Календари, приглашения, об-
работка фото - в основном эту работу выполняет он. К тому же следит за техни-
ческим состоянием множительной техники: компьютеров, принтеров, ксероксов. 
В этом году Алексей Станиславович заканчивает Московский полиграфический 
инсти тут заочно на базе второго высшего образования.

(Сегодня А. С. Блинов – директор типографии. – В. Ч.)
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При типографии работает отдел по продаже бланок налогового учета. Кладов-
щик Т. И. Бунь кова старательно и доб рожелательно выпишет счет и споро ото-
бьет кассовый чек клиентам. А управленческий аппа рат всего четыре чело века. 
Директор, мастер и два бухгалтера.

Мастер Н. И. Кутепова в типогра фии работает сразу после окончания Куйбы-
шевского издательско-полиграфического техникума, с 1980 года. Ее отличает 
высокая работоспособность, ведь выполнять приходится разную работу: обслу-
жить клиента, выписать за каз, распределить обязанности работников.

Бухгалтеры О. М. Перевышина и Л. С. Попадейкина – ответственные добросо-
вестные работники. Ольгу Михайловну характеризует основательность, стремле-
ние, чтобы во всем был порядок. Любовь Сергеевна - и кассир, и норми ровщик. 
Зарплату считает и пен сионные дела ведет и т. д. Со всем справляется успешно.

Подсобные рабочие О. Г. Якупова, В. А. Яркова не только поддерживают чисто-
ту и порядок в про изводственных цехах и кабинетах, но и два дня в неделю стоят 
на под борке газет «Вестник» и «Качка нарский рабочий». А это нелегкий труд.

Тридцать один год работает в типографии Е. В. Шарапова. За эти годы она 
освоила несколько специальностей: трудилась на раз мотке бумаги, на плоскопе-
чатной и тигельной машинах, в настоящее время - сторож-дворник. Кроме нее 
работают К. А. Попов, В. С. Кутепов.

 С верой в будущее

Двадцать лет назад эмблемой типографии была латунная матрица - символ 
высокой печати, сейчас уходящей в прошлое. Лишь недавно мы придумали 

себе новый товарный знак - метка совпадения при печати и бу мажный самоле-
тик, устремлен ный в будущее.

Это наша меч та - о полно цветной качест венной печатной продукции. Два года 
назад мы сделали шаг на встречу цвету. Приобрели пе чатную машину марки 
«Харрис», на которой можно поочередно печатать в четыре крас ки разнообраз-
ную продукцию. И даже попытались сделать несколько заказов. Но, к сожале-
нию, постоянных клиентов нет. Фотоформу для цвета делаем в Екатеринбурге. А 
это не удобно клиентам и неопе ративно.

Для мелких тиражей год назад был приобретен цветной копир-принтер- сканер 
DC 12 XEROX. За казы принимаем от юри дических и частных лиц от 1 экземпля-
ра и выше. И они есть постоянно. Это календари, цветное копирование, штучные 
букле ты. В конце прошлого года появился новый вид услуг - изготовление печа-
тей и штампов. Закупили для них автоматическую оснастку. Мы стре мимся как 
можно полнее удовлетво рить запросы наших клиентов. Для это го появляются 
новые услуги и приобре тается оборудование.

Л. ЯКОВЛЕВА.
(«Время» № 21 от 21 мая 2004 г.)
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 Заключение

Если вы держите в руках эту книгу, значит, она вышла в свет. К сожалению, 
сборник издан не в том виде, как планировал его автор. Многие материалы 

остались за полями книжных страниц. Причина в том, что не всегда наши жела-
ния совпадают с финансово-экономическими возможностями. 

Я как автор весьма благодарен руководству редакции газеты «Время», что эта 
книга, инициатором издания которой была И. А. Кошелева, не осталась лишь в 
рукописи, а дошла до читателей.

Очень признателен всем, кто откликнулся на мои просьбы и поделился своими 
воспоминаниями, фотографиями из семейных архивов. Желающих и обещавших 
внести вклад в книгу было много, к сожалению, у некоторых слова разошлись с 
делами. 

Я благодарен Е. В. Васильченко, В. Я. Ганеевой, Н. В. Зиневич, Н. И. Коробовой, 
Е. В. Лыжиной, В. М. Медведеву, П.А. Коновалову, Л. Г. Рудаковой, Н. С. Томило-
вой, Л. Г. Шустиковой, Ю. Я. Ханафееву и другим, кто и словом, и делом оказал 
мне конкретную помощь в подготовке материалов для сборника.

Спасибо сотрудникам редакции Марине Гаркуша, Наталье Еловиковой и Сер-
гею Федорову, оказавшим содействие в решении ряда технических вопросов при 
подготовке книги к изданию. 

 Этот сборник не только для тех, кто работал в редакции либо сотрудничал с га-
зетой. Он - для читателей, кого интересует наше прошлое. А прошлое – это исто-
рия страны, малой родины, отраженные, как в зеркале, на страницах «Времени».

Думаю, что сборник, где содержится большой фактический материал о жизни 
Нижней Туры, может быть полезен студентам и учащимся. Помещенная здесь 
документальная информация поможет им в написании рефератов, ученических 
и курсовых работ, темы которых связаны с историей нашего города и его печат-
ного органа. 

В книге содержится множество публикаций, взятых из газет разных годов изда-
ния. Часто в заголовках этих материалов, особенно тех, где речь идет об активистах 
печати, используются одни и те же слова: «рабкор», «газета», «нештатный корреспон-
дент» и другие. Конечно, обилие однотипных названий слишком бросается в глаза. 
Но такое повторение не должно смущать читателя. Автор книги, соблюдая принцип 
документальности, лишь сохранил заголовки в первозданном виде.

Разумеется, сборник отнюдь не претендует на полное освещение истории го-
родской газеты. Сделаны лишь первые шаги в рассказе о работе и жизни редак-
ционного коллектива. Книга «Хроники нашего «Времени» - это только начало 
повествования о газете-летописце. Надеюсь, что будет и продолжение. Дерзайте, 
коллеги! 
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